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Казахстан

ÏÐÈÂÀÒÈÇÀÖÈß, ÈÍÂÅÑÒÈÖÈÈ
– В Казахстане в ближайшие три года инвести�

ционная потребность в несырьевом секторе соста�
вит 10 млрд.долл. Об этом сообщил председатель
правления АО «Фонд устойчивого развития «Ка�
зына» Кайрат Келимбетов. «В ближайшие 3 года
инвестиционная потребность в несырьевом секто�
ре составит 10 млрд.долл. Мы предполагаем, что с
участием институтов развития будут профинанси�
рованы проекты на 3,5 млрд.долл.», – сказал К.
Келимбетов. Он отметил, что «планируется под�
держать строительство четырех гидроэлектростан�
ций в Казахстане и за рубежом – Кыргызстане и
Таджикистане, а также создание четырех�пяти
проектов по производству биоэтанола».

«Мы считаем, что настало время масштабных
действий в несырьевом секторе. Только такое мас�
штабное участие институтов развития сможет кар�
динально повлиять на рост производства обраба�
тывающей промышленности в нашей стране», –
подчеркнул К. Келимбетов. На 1 июля 2006г. сово�
купный уставный капитал институтов развития
составил 144,2 млрд. тенге (1,2 млрд. долл.). KZ�
today, 23.8.2006г.

– АО «Фонд устойчивого развития «Казына»
рассматривает возможность использования
средств Национального фонда для реализации ин�
вестиционных проектов. Об этом сообщил пред�
седатель правления «Казыны» Кайрат Келимбе�
тов. «Мы обсуждаем возможность использования
средств Нацфонда в среднесрочной перспективе,
в т.ч. через механизм реализации инвестиционных
проектов в институтах развития», – сказал К. Ке�
лимбетов. По его информации, до конца текущего
года резервы Национального фонда составят 13
млрд.долл., в следующем году – 18 млрд.долл.
«Уже есть возможность реализации пилотных про�
ектов за счет использования части средств Нац�
фонда», – отметил К. Келимбетов. По его словам,
в проекте бюджета на 2007г. предусмотрено увели�
чение средств институтам развития.  KZ�today,
23.8.2006г.

– В ходе совещания правительства РК под
председательством премьер�министра Даниала
Ахметова рассмотрен ход реализации закона «Об
амнистии в связи с легализацией имущества», со�
общает пресс�служба премьер�министра РК. Пре�
мьер�министр высказал серьезные замечания от�
носительно реализации данного закона. «Важно
обеспечить конфиденциальность операций по ле�
гализации имущества», – подчеркнул Д. Ахметов.
В соответствии с законом срок легализации дви�
жимого имущества определен с 3 июля по 30 дек.
2006г., недвижимого – до 1 апр. 2007г. По разным
оценкам, объем теневого капитала варьируется от
20 до 47% ВВП.

Подано 41 заявление. Имущество легализовано
у 20 заявителей. Отмечалось, что в основном объ�
ектом легализации является сельхозтехника. В РК
сформирована нормативно�правовая база, приня�
то шесть нормативно�правовых актов, в т.ч. пять
постановлений правительства, разработаны пра�
вила проведения легализации недвижимости,
оформления прав на земельные участки. Вместе с
тем участники совещания отметили, что в ряде об�
ластей не подано ни одного заявления на легализа�

цию имущества. По итогам совещания министер�
ству финансов, Агентству финансового надзора и
Национальному банку РК поручено до конца теку�
щей недели выработать предложения по эффек�
тивной реализации закона.  KZ�today, 16.8.2006г.

– «У правительства и акимов должно остаться
только то, что создано для выполнения конкрет�
ных государственных программ или что обслужи�
вает». Об этом в ходе III расширенного заседания
Совета по экономической политике (СЭП) с учас�
тием представителей финансового сектора заяви�
ла министр финансов РК Наталья Коржова. «Мы
сейчас делаем ревизию республиканско�государ�
ственной собственности», – сказала Н. Коржова,
отметив, что «у правительства и акимов должно
остаться только то, что создано для выполнения
конкретных государственных программ или что
обслуживает». «Мы смотрим, сколько чиновников
должно работать, каковы их функции, стандарты
оценки их деятельности, сколько нужно имущест�
ва для того, чтобы обеспечивать функции», – от�
метила министр.

«Все остальное надо сократить и отдать либо в
приватизацию, частную собственность, либо еще в
один институт, который будет работать отдельно от
правительства, как «Самрук» и «Казына», – сказала
Н. Коржова, напомнив, что кабинет министров
«только принимает решения, которые важны для
работы холдингов». «Точно также из�под власти
акима выводится вся коммунальная собственность,
еще отдадим часть республиканской – земли, день�
ги и то, что нам уже не нужно для выполнения гос�
функций, и там будут уже социально�предприни�
мательские корпорации (СПК)», – заключила она.

По мнению министра финансов, СПК – «это
соцбизнес, который, наконец, вздохнет, и на кото�
рого не будет влиять чиновничья власть. «Таким
образом, бизнес бизнесом, институты развития –
институтами развития, стратегические активы –
стратегическими активами, и все остальное – ком�
пактное правительство, регламентированный аки�
мат с понятными ему реализационными средства�
ми», – пояснила Н. Коржова.  KZ�today, 12.8.2006г.

– В Казахстане пока только 10 чел. решили ле�
гализовать свои теневые активы. Об этом в Астане
сообщил председатель налогового комитета мин�
фина Нурлан Рахметов. По словам председателя,
подано 10 заявлений, из них 9 принято к рассмот�
рению. Стоимость легализуемого имущества – в
основном, это сельхозтехника – составляет 1,2
млн. тенге (122,10 KZT за 1 долл.). Операции по
легализации проводятся пока только в Алма�атин�
ской, Жамбылской, Карагандинской, Костанай�
ской и Северо�Казахстанской областях. Нурлан
Рахметов выразил надежду, что «легализация в на�
логовых органах начнет со временем набирать
обороты.

При этом председатель сообщил, что по закону,
принятому весной этого года, по линии налогово�
го комитета подлежит легализации: деньги, цен�
ные бумаги, недвижимое имущество за пределами
республики; имущество и ценные бумаги, оформ�
ленные на ненадлежащие лицо, имущество на тер�
ритории республики, право на которое должным
образом не оформлены. В механизме легализации
предусмотрены преференции по освобождению от
уплаты обязательного 10% сбора от стоимости
имущества. Льгота коснется тех, кто уже оплатил
имущественный и земельный налоги или не явля�
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ется их плательщиком согласно Налоговому ко�
дексу. По оценкам Минюста, в Казахстане насчи�
тывается до 1,5 млн. неоформленных объектов не�
движимости. Нурлан Рахметов заявил, что в том
случае, если треть этих объектов будет легализова�
на – государство получит 2,4 млрд. тенге. ИА Reg�
num, 9.8.2006г.

– Акция по легализации имущества «буксует»
по вине местных властей. Во многих регионах Ка�
захстана до сих пор не созданы специальные ко�
миссии, которые должны рассматривать заявле�
ния граждан, решивших вывести из тени свои ак�
тивы. Об этом в Астане на заседании круглого сто�
ла, посвященном реализации закона «Об амнис�
тии в связи с легализацией имущества», заявил ви�
це�министр юстиции Дулат Кусдаулетов. По его
словам, местные власти принятый закон не испол�
няют. Из 17 районов Костанайской обл. готовы к
проведению легализации только 7. В Жамбылской
обл. создана пока только одна комиссия. В Манги�
стауской – до сих пор нет ни одной. «Легализация
имущества – важный элемент построения про�
зрачной экономики Казахстана», – заявил Кус�
тавлетов, – «Мы информировали об этом прави�
тельство страны. Акимы областей должны прояс�
нить ситуацию», – сказал вице�министр. По сло�
вам Кусдаулетова, большая часть из 1,5 млн. неза�
регистрированных объектов недвижимости нахо�
дится в частной собственности граждан. «Закон, в
принципе, имеет социальную направленность. В
связи с чем, я думаю, этот закон поможет многим
нашим гражданам узаконить свое имущество, оп�
ределиться с ним и иметь полное право использо�
вать его», – сказал Кусдаулетов.

Акция по легализации имущества, начавшаяся
в РК в июне, носит добровольный характер. Граж�
дане Казахстана могут легализовать объекты не�
движимости, движимое имущество, ценные бума�
ги и капитал. При этом государству придется от�
дать 10% от стоимости имущества или легализуе�
мых средств. Законом предусмотрена отмена сбо�
ра за легализацию, но воспользоваться этим смо�
гут только определенные категории граждан, в ча�
стности, инвалиды, многодетные матери и сель�
ские жители, которые не использовали свое иму�
щество в коммерческих целях и платили налоги до
1 янв. 2006г. ИА Regnum, 5.8.2006г.

– Сегодня, 5 июля, специальный представи�
тель Великобритании в области инвестиций гер�
цог Йоркский принц Эндрю принял участие в
международной конференции «Инвестиции в бу�
дущее Казахстана», которая состоялась в Алма�
Ате. «Мы рассматриваем Казахстан, как стратеги�
ческого партнера», – отметил он. Герцог Йорк�
скоий принц Эндрю подчеркнул, что Великобри�
тания является вторым крупнейшим инвестором
Казахстана в нефтегазовой отрасли. Вместе с тем
было отмечено, что Великобритания рассматрива�
ет Казахстан как страну, с которой можно строить
долгосрочные отношения не только в сырьевой
отрасли, но и в разных областях экономики. Ми�
нистр индустрии и торговли Республики Казах�
стан Владимир Школьник сообщил, что после
США и Германии Великобритания является тре�
тьим по величине инвестором Казахстана в разных
сферах экономического сотрудничества. ИА Reg�
num, 5.7.2006г.

– В Казахстане произведен независимый мони�
торинг, в результате которого в законодательной

базе Казахстана, касающейся малого и среднего
бизнеса, выявлено 156 административных барье�
ров, 60 из которых ненепреодолимы. Об этом сооб�
щил президент Алма�атинской Ассоциации пред�
принимателей Виктор Ямбаев. «Среди 150 админи�
стративных барьеров – привлечение иностранной
рабочей силы, таможенные процедуры для субъек�
тов малого бизнеса, правила по введению в эксплу�
атацию объектов недвижимости. В свое время не
следовало расширять полномочия контрольно�
надзорных органов, которых на сегодня в Казахста�
не насчитывается 57 (особо активных – более 3 де�
сятков)», – отметил он. По мнению Виктора Ямба�
ева, каждый административный барьер для субъек�
та предпринимательства, не обладающего широки�
ми связями и специальной юридической службой,
является коррупционной схемой. «Какой предста�
витель малого бизнеса, не имеющий разветвлен�
ный штат, может знать полсотни законов и издаю�
щихся каждый месяц около 200 подзаконных ак�
тов?», – подчеркнул Виктор Ямбаев. Он отметил,
что НДС для казахстанских предприятий составля�
ет 15%, тогда, как в США – всего 5%.

«В Казахстане наблюдается профицит бюджета
и неосвоение средств, так стоит ли высасывать
деньги из реального сектора экономики, если ими
пока еще не могут распорядиться ведомства», –
подчеркнул он. По мнению Виктора Ямбаева, на
фоне постоянных разговоров об укрепления эко�
номики и повышения благосостояния в стране,
предприниматели в реальном секторе чувствуют
уныние и депрессию. Мы постоянно говорим, что
у нас как будто бы растут экономические показа�
тели, но весь рост экономики мы должны увидеть
на собственных прилавках в магазинах. Мы серти�
фицируем самолеты�Боинги, но не производим
даже шнурков для ботинок. Главой государства
поставлена задача – войти в 50 конкурентоспособ�
ных стран мира, но при этом мы от правительства
не услышали внятно: по каким товарным позици�
ям, на каких товарных рынках и с какими страна�
ми мы конкуррентноспособны, какое наше место
в мировой интеграции?», – отметил он.

По словам Ямбаева, Казахстан не подписал ни
одной международной конвенции по борьбе с
коррупцией. Он отметил, что развитие малого и
среднего бизнеса стимулирует грамотная тамо�
женная политика: государства постсоветского
пространства должны четко и внятно продумать
таможенную концепцию, чтобы таможенные пра�
вила способствовали свободному товарообмену
между странами. «Очень важно определиться, ка�
кую международную модель мы будем учитывать
при формировании единой таможенной системы
– жесткий фискальный опыт Евросоюза и Израи�
ля, или более мягкую либеральную политику
стран Юго�Восточной Азии. Нужно, чтобы тамо�
женное пространство было максимально открыто
для бизнеса, для свободного передвижения това�
ров, рабочей силы, услуг и финансов», – подчерк�
нул он. ИА Regnum, 2.7.2006г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на во вторник на пленарном заседании принял за�
кон «О концессиях», инициированный группой
депутатов мажилиса (нижняя палата). Документ
направлен на подпись главе государства.

Ранее, представляя законопроект в сенате, де�
путат Рауан Шаекин отметил, что документ «при�
зван урегулировать общественные отношения,
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связанные с концессией, определить условия и
порядок исполнения и прекращения договоров
концессии, а также предусмотреть гарантии и ме�
ры государственной поддержки концессионеров».

Необходимость законодательного обеспечения
концессионных отношений связана с тем, что в
Казахстане к настоящему времени уже заключены
ряд концессионных соглашений в газотранспорт�
ной и электроэнергетической отраслях. В доку�
менте дано следующее определение термина «кон�
цессия»:

«Передача по договору концессии объектов го�
сударственной собственности во временное владе�
ние и пользование в целях улучшения и эффектив�
ной эксплуатации, а также прав на создание (стро�
ительство) новых объектов за счет средств концес�
сионера с предоставлением последнему права вла�
дения, пользования и распоряжения ими, либо без
такового с обязательным финансированием за
счет средств концессионера и передачей государ�
ству».

В законе содержится принцип возвратности,
который означает, что после окончания срока до�
говора, переданные концессионеру имущество и
права, возвращаются обратно государству. Кроме
того, сенаторы приняли инициированный минис�
терством экономики и бюджетного планирова�
ния, закон о внесении изменений и дополнений в
некоторые законодательные акты по вопросам
концессии.

В данном документе содержатся нормы по ре�
гулированию отношений, связанных с предостав�
лением юридическим лицам права временного
владения, использования объектов государствен�
ной собственности.

Закон вносит поправки в действующие отрас�
левые законы, регулирующие вопросы инфраст�
руктуры: «Об автомобильных дорогах», «О транс�
порте», «О железнодорожном транспорте».

Как отмечается в заключение комитета сената
по экономике, финансам и бюджету, принятым
законом предусмотрено, что «в концессию могут
передаваться объекты во всех отраслях (сферах)
экономики за исключением объектов, перечень
которых определяется президентом Казахстана».

«При этом для передачи объектов в концессию
будет формироваться перечень из числа существую�
щих объектов государственной собственности и объ�
ектов строительства, эксплуатация которых будет
осуществляться на основе договоров концессии», –
сообщается в заключении. Интерфакс, 27.6.2006г.

– Объем китайских инвестиций в экономику
Казахстана в 2005г. составил 1 млрд. 800 млн.долл.
Об этом, сегодня, 26 июня, в связи с предстоящим
открытием в Алма�Ате 28 июня выставки китай�
ских производителей товаров, сообщила третий
секретарь Посольства Китайской Народной Рес�
публики в Республике Казахстан У Нинлинь.

По словам вице�президента Торгово�промыш�
ленной палаты Казахстана Татьяны Ждановой, о
положительной динамике экономических взаимо�
отношений между Казахстаном и Китаем может
служить факт открытия в Китае представительства
Торгово�промышленной палаты Казахстана.
«Представительство было открыто в мае этого го�
да. Первым результатом работы представительства
стал проект строительства китайскими специалис�
тами цементного завода под Алма�Атой», – отме�
тила она. Татьяна Жданова сообщила, что в Казах�

стане ведет бизнес 50 крупных китайских компа�
ний, реализующих не только товары легкой про�
мышленности, но и авто технику, механическое,
оборудование для нефтяной сферы. Как отметил
представитель организаторов выставки Юн Чен,
на выставке будет представлено 300 производите�
лей, развернувших продукцию на 8 000 кв.м. «На
выставке будет представлено более 1 000 экспона�
тов – от механического оборудования до стройма�
териалов и мебели», – подчеркнул он. Ожидается,
что на выставке будут продемонстрированы авто�
мобильные шины, разработанные к предстоящей
Пекинской олимпиаде. ИА Regnum, 26.6.2006г.

– 5 июля 2006г. в Казахстане пройдет междуна�
родная конференция «Инвестиции в будущее Ка�
захстана». Об этом 13 июня сообщил посол Вели�
кобритании в Казахстане Пол Браммел. Посол от�
метил, что основными организаторами форума
выступают Королевский институт международ�
ных отношений Chatham House (Лондон) и казах�
станский Центральноазиатский фонд развития де�
мократии (ЦФРД).

Гендиректор ЦФРД Еркин Тукумов подчерк�
нул, что главной целью предстоящей конферен�
ции станет повышение инвестиционной привле�
кательности страны. Он сообщил, что приглаше�
ние на участие конференции уже принято высши�
ми звеньями международных нефтегазовых ком�
паний, рядом иностранных экспертов, представи�
телями финансовых и деловых кругов. Было отме�
чено, что в течение форума запланировано созда�
ние высокоуровневой площадки для деловых, фи�
нансовых и предпринимательских кругов, форми�
рование межгосударственных финансово�промы�
шленных групп, совместных предприятий и про�
изводств. ИА Regnum, 13.6.2006г.

– Казахстан намерен к 2015г. увеличить ВВП в
3,5 раза по сравнению с действующим уровнем. Об
этом на третьем инвестиционном саммите в Алма�
Ате заявил председатель Национального банка Ре�
спублики Казахстан Анвар Сайденов. «Планиро�
валось, что удвоение ВВП страны по сравнению с
2000г. произойдет в 2010г., однако сейчас у нас
есть уверенность, что это произойдет на два года
раньше», – отметил он. Анвар Сайденов подчерк�
нул, что, если 10 лет назад ВВП на душу населения
составлял 700 долларов США, то в конце 2005г. он
достиг 3,7 тыс. долларов США.

«Казахстан теперь отнесен к группе стран, име�
ющих доходы выше среднемирового уровня», –
подчеркнул он. Анвар Сайденов отметил, что Ка�
захстан достиг прогресса в развитии экономики.
«Эти достижения признаны развитыми индустри�
альными странами и многосторонними финансо�
выми институтами и институтами развития», – от�
метил он. Сайденов сообщил, что за последние 6
лет среднегодовой рост ВВП составил 10,2% и
объем реального ВВП превысил на 6% уровень
1991г. (года приобретения независимости). «Это
свидетельствует о завершении перестроечного пе�
риода и перехода на новый этап – этап стабильно�
го развития экономики», – подчеркнул он. ИА
Regnum, 8.6.2006г.

– Объем прямых иностранных инвестиций в
экономику Казахстана с момента обретения им
независимости составил 50 млрд.долл., заявил
президент республики Нурсултан Назарбаев, вы�
ступая на III инвестиционном саммите в четверг в
Алма�Ате.
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При этом он подчеркнул, что динамика прито�
ка иностранных инвестиций в экономику респуб�
лики постоянно возрастает. Так, по словам прези�
дента, если в 2003г. было привлечено около 5
млрд.долл.долл. иностранных инвестиций, то в
2005г. этот показатель составил 6,5 млрд. долл. В
казахстанскую экономику направляют свои фи�
нансовые ресурсы 60 стран мира, а наибольший
объем инвестиций приходится на США, Нидер�
ланды, Великобританию, Италию, Китай. Глава
государства отметил, что 80% всех иностранных
инвестиций, направленных в центрально�азиат�
ский регион, приходится на Казахстан.

Между тем, подчеркнул Н.Назарбаев, «в мире
принято считать, что нефтегазовый комплекс
является основным привлекательным для инве�
стиций сектором в Казахстане». «Хотя сегодня в
нашем бюджете поступления от нефтегазового
сектора не превышают 25%. Горнодобывающие
отрасли нашей страны, цветная, черная метал�
лургия, производство феррохрома с поставкой
на мировые рынки является сегодня основной
частью доходов нашей страны. Эти отрасли
сильно развиваются», – подчеркнул глава госу�
дарства.

Президент отметил, что Казахстан имеет «ре�
ально работающую рыночную экономику». За
прошедшие пять лет среднегодовой рост экономи�
ки республики составил порядка 10%. «Высокие
темпы роста экономики позволяют нам планиро�
вать к 2008г. рост экономики в два раза по сравне�
ния с 2000гг.», – сказал он. Интерфакс, 8.6.2006г.

– Казахстан занимает 2 место в СНГ (после
России) по запасам углеводородного сырья и вхо�
дит в число ведущих стран мира по подтвержден�
ным запасам нефти. Доказанные запасы нефти и
газового конденсата составляют 3,6 млрд. т и при�
родного газа – 1,9 трлн. куб.м. В Казахстане име�
ются также значительные запасы свинца, цинка,
урана, угля и других полезных ископаемых. По за�
пасам свинца и цинка республика занимает соот�
ветственно 1 и 2 место в мире, хромовых руд – 2 и
марганцевых – 3 место, меди и железных руд – 8, а
по запасам угля и золота – 9 место в мире. Разве�
данные запасы урана составляют почти 21% миро�
вых. 

Основные показатели экономического развития Казахстана 

в янв.�нояб. 2005г.

2005г.* % к 2004г.

Объем промышленной продукции (млрд. тенге) .........4634,6...........106,8

Объем валовой с/х продукции (млрд. тенге) ..................721,3...........102,4

Перевозки грузов всеми видами транспорта (млн.т.) ..1758,5...........101,8

Объем услуг связи (млрд. тенге) ......................................195,2...........143,8

Розничный товарооборот, всего (млрд. тенге) .............1181,6...........113,5

Внешнеторговый оборот (млн. долл.) ............................36761...........137,9

Экспорт ............................................................................22720...........141,6

Импорт .............................................................................14041...........132,6

Инвестиции в основной капитал (млрд. тенге) ...............1864...........120,8

Индекс потребительских цен .................................................� .........106,61)

Индекс цен производителей промышленной продукции ....� .........121,71)

Численность безработных (тыс.)............................................�.............99,8

Среднедушевой денежный доход 1) (тенге) .................148354...........126,6

Реальный денежный доход (%) ..............................................�...........117,3

Среднемесячная заработная плата одного работника

� Номинальная (тенге) ....................................................32568..............127

� Реальная (%) .........................................................................�...........117,7

1) Темп роста в 2005г. в сопоставимых ценах (оценка).  * – янв.�нояб.

Источник: по данным Статистического агентства Республики Казах�

стан.

В янв.�нояб. 2005г. по сравнению с янв.м –
нояб.м 2004г. промышленное производство возро�
сло на 4,2%, объем продукции сельского хозяйства
увеличился на 7,2%, грузоперевозки – на 5,3%. За�
медление темпов роста промышленного произ�
водства связано со снижением с 112 до 103,7% тем�
пов добычи нефти. 

В добывающей промышленности в янв.�нояб.
2005г. объем производства увеличился на 3,4% по
сравнению с аналогичным периодом 2004г. в ос�
новном за счет роста добычи природного газа на
29% и газового конденсата – на 25,4%. Добыча зо�
лотосодержащей руды сократилась по сравнению
с аналогичным периодом 2004г. до 49,1%, желез�
ной – на 16,5%, медно�цинковой руды и каменно�
го угля – на 2%.

Производство в обрабатывающих отраслях про�
мышленности возросло на 5,5%, а их доля в объеме
промышленного производства составила 35,8%, а
горнодобывающей промышленности – 58,8%.

В с/х объем производства в янв.�нояб. 2005г.
возрос на 7,2%. В 2005г. собрано 15,8 млн.т. зерна
в первоначальном весе (рост на 14%).

В последние годы отмечался значительный
рост инвестиций в жилищное строительство. В
янв. – нояб. 2005г. в жилищное строительство бы�
ло вложено  1,5 млн. долл., причем доля частных
инвестиций составила 72%.

Внешнеторговый оборот Казахстана в янв. –
окт. 2005г. по сравнению с аналогичным периодом
2004г. возрос на 41,8% – до 36,8 млрд.долл., в т.ч.
экспорт товаров – на 44,8% – до 22,7 млрд. и им�
порт – на 37,1% – до 14,1 млрд.

По сравнению с соответствующим периодом
2004г. инвестиции в экономику Казахстана увели�
чились на 22,6% – до 14 млрд.долл., в т.ч. в основ�
ной капитал за счет собственных средств пред�
приятий и организаций – до 8 млрд. (57,4% объе�
ма); иностранные инвестиции возросли на 62% –
до 3,6 млрд.долл.

В объеме инвестиций удельный вес нефтедобы�
чи составил 34,9%, транспорта и связи – 14,3%,
обрабатывающей промышленности – 10,5%.

Ведущими странами�инвесторами являлись
США – 30,3%, Нидерланды (%) – 15,8, Велико�
британия – 13,7, Италия – 7,1, Швейцария – 6,1,
Канада – 4,3, КНР – 4,1, Турция – 3, Россия – 2,3,
Япония – 1,9, Германия – 1,6. 

Торгово�экономическое сотрудничество с Рос�
сией. Казахстан входит в десятку основных торго�
вых партнеров России; его доля в объеме россий�
ской внешней торговли в последние годы соста�
вляла 3�4% (удельный вес Казахстана в товарообо�
роте России со странами СНГ колеблется в преде�
лах 17�18%). 

По данным Росстата, в 2005г. товарооборот со�
ставил 9,7 млрд.долл. (рост на 20,3%), в т.ч. рос�
сийский экспорт увеличился на 39,9% – до 6,5
млрд., а импорт из Казахстана снизился на 6,4% –
до 3,2 млрд.; сальдо баланса торговли для РФ сло�
жилось положительное – 3,3 млрд.

Динамика торговли России с Казахстаном, в млн.долл.

2001г. 2002г. 2003г. 2004г. 2005г. 2006г.*

Оборот ............4795,7 ......4348,7......6233,2......8124,8 .....9734,9.......2354,8

Экспорт .............2778 .........2403......3283,6......4645,4 .....6529,9.......1599,7

Импорт ..........2017,7 ......1945,7......2949,6......3479,4 ........3208 ........755,1

Сальдо...............760,3 ........457,3 ..........334.........1166 .....3321,9 ........844,6

* – I квартал

Источник: По данным Росстата.
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Об инвестиционном сотрудничество России с
Казахстаном. По темпам роста числа иностранных
и совместных предприятий Россия занимает в Ка�
захстане 2 место после Республики Корея. Россия
лидирует среди других стран на казахстанском
рынке по количеству действующих предприятий с
иностранным участием – 1853 (далее следуют Тур�
ция – 902, США – 464, КНР – 376, Германия –
368, Великобритания – 314). 

По объему инвестиций в основной капитал
действующих в Казахстане предприятий с участи�
ем иностранного капитала Россия занимает 9 ме�
сто (984 млн. долл.).

Компании «Роснефть» и «Лукойл» сотруднича�
ют с национальной компанией «КазМунайГаз» по
формированию договорной базы с целью совме�
стной разработки нефтегазовых месторождений в
северной части Каспийского моря. 

В газовой отрасли Казахстана успешно действу�
ет ОАО «Газпром» и созданное им и ЗАО «НК «Каз�
МунайГаз» совместное предприятие ЗАО «КазРос�
Газ», целью которого является создание устойчи�
вой системы купли�продажи экспортных объемов
казахстанского газа и транспортировка его через
территорию Казахстана и России на рынки третьих
стран. Завершается разработка ТЭО проекта ком�
плексного развития и модернизации магистрально�
го газопровода «Средняя Азия – Центр» (САЦ). 

Кроме того, «Газпром» расширяет присутствие
на казахстанском газовом рынке. Так, обсуждается
вопрос о создании совместного российско�казах�
станского предприятия по переработке газа на базе
Оренбургского газоперерабатывающего завода. 

Реализуется совместный проект по добыче урана на
месторождении Заречное. Казахстанско�российско�
киргизское СП «Заречное», в котором доля ЗАО НАК
«Казатомпром» (Казахстан) составляет 45%, удельный
вес ОАО «ТВЭЛ» (Россия) – 20%, ОАО «Техснабэк�
спорт» (Россия) – 15%, ОАО «Атомредметзолото»
(Россия) – 10%, АО «КГРК» (Киргизия) – 10%.

ОАО «КамАЗ» создает совместное с АО «Коек�
ше» предприятие в форме акционерного общества
для сборки автобусов «НефАЗ» мощностью 1 тыс.
машин в год. СП намерено начать выпуск автобу�
сов в 2006г. 

Российско�казахстанская компания «Агро�
машхолдинг», являющаяся владельцем 8 фирмен�
ных сервисных центров в зерносеющих областях
республики, объявила о завершении работы по
восстановлению инфраструктуры Кустанайского
дизельного завода.

В Казахстане открыт филиал российской ком�
пании ОАО «Россельмаш», которая создает в рес�
публике разветвленную дилерскую и сервисную
сеть по обслуживанию комбайнов. 

О региональном сотрудничестве. По состоя�
нию на конец 2005г., из 89 российских регионов 74
поддерживали торгово�экономические связи с
Казахстаном. Активными участниками внешне�
торговой деятельности являются Москва, Челя�
бинская, Оренбургская, Свердловская, Тюмен�
ская, Новосибирская, Омская, Астраханская, Ир�
кутская, Кемеровская, Московская, Самарская,
Волгоградская, Курганская области, Краснояр�
ский и Алтайский края, республики Татарстан,
Башкирия и Хакасия.

Между российскими регионами и областями Ка�
захстана заключено  200 соглашений о развитии тор�
гово�экономического и научно�технического со�

трудничества, по вопросам использования природ�
ных ресурсов и обеспечения экологической безопас�
ности на сопредельных территориях, о развитии со�
трудничества в области охраны окружающей среды,
а также предупреждении катастроф и стихийных
бедствий и ликвидации их последствий и др.

Особое значение имеет приграничное сотруд�
ничество двух стран. Протяженность российско�
казахстанской государственной границы, соста�
вляет 7,5 тыс. км. Приграничная территория двух
стран охватывает с российской стороны 10 обл.
(Астраханская, Волгоградская, Курганская, Но�
восибирская, Омская, Оренбургская, Саратов�
ская, Самарская, Тюменская, Челябинская), а
также Алтайский край и три республики (Даге�
стан, Калмыкия, Алтай), а с казахстанской – 7
областей (Актюбинская, Атырауская, Восточно�
Казахстанская, Западно�Казахстанская, Куста�
найская, Павлодарская и Северо�Казахстанская).
Функционирует подкомиссия по развитию при�
граничного сотрудничества между Россией и Ка�
захстаном.

Активно развивают торгово�экономические
отношения с приграничными регионами Казах�
стана Челябинская, Оренбургская, Тюменская,
Новосибирская и Омская области, а также Алтай�
ский край.

В рамках межправительственной комиссии по
сотрудничеству между РФ и РК функционируют
пять подкомиссий: по приграничному сотрудни�
честву, транспорту, военно�техническому сотруд�
ничеству, космическому комплексу «Байконур»,
инвестиционному и банковскому сотрудничеству.

В апр. 2006г. в Госдуме РФ выступил президент
Казахстана Н. Назарбаев, который сообщил, что
Казахстан поставил задачу – войти в ближайшее
десятилетие в 50 конкурентоспособных стран ми�
ра. В 2001�05гг. среднегодовой темп экономиче�
ского роста Казахстана составил 10%, в 2003�05гг.
ВВП в расчете на душу населения увеличился на
30%. Подобные темпы позволяют к 2008г. увели�
чить ВВП в два раза по сравнению с 2000г., а к
2015г. – в 3,5 раза. По индексам макроэкономиче�
ской среды, опубликованным всемирным эконо�
мическим форумом в отчете за 2005г., Казахстан в
группе из 117 стран занял 41 место.

С 2003г. в Казахстане реализуется индустриаль�
ная инновационная стратегия, нацеленная на ди�
версификацию экономики, развитие производ�
ства товаров и услуг с высокой добавленной стои�
мостью, создание высокотехнологичной сервис�
ной экономики. Для выполнения этих задач были
созданы: Банк развития Казахстана (финансиро�
вание крупных проектов), Инвестиционный фонд
(финансовая поддержка частного бизнеса, произ�
водящего конкурентоспособную продукцию в не�
сырьевом секторе), Национальный инновацион�
ный фонд (финансирование инновационных про�
ектов и НИОКР), а также Фонд развития малого
предпринимательства (льготные кредиты для ма�
лого и среднего бизнеса с минимальной % став�
кой). Общая капитализация за счет этих институ�
тов составила  1,1 млрд.долл. (осуществляется 123
проекта). В 2006г. данные финансовые институты
были объединены в Фонд устойчивого развития,
который будет специализироваться на инвести�
циях в экономику других стран.

Для повышения конкурентоспособности мало�
го и среднего бизнеса и ускоренного развития ре�
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гионов создаются группы специальных предпри�
нимательских корпораций (СПК), сеть которых
охватит весь Казахстан.

Н. Назарбаев отметил, что в процессе реформи�
рования системы государственного управления
численность госаппарата уменьшилась на 25 тыс.
человек в результате сокращения 5 областей (из
19) и 72 районов. В последние годы государство
почти полностью отошло от непосредственной хо�
зяйственной деятельности, выполняя в основном
функцию регулирования.

В 2000г. был принят закон, способствовавший
формированию новой модели госслужбы, осно�
ванной на принципах продвижения чиновников
по служебной лестнице на основе профессиональ�
ных качеств и знаний. Для повышения интеллек�
туального потенциала страны в последние годы
сотни молодых людей направляются на учебу в
лучшие университеты мира. В 2005г. за государ�
ственный счет на учебу были направлены около 3
тыс. человек.

В 2003�05гг. осуществлена аграрная реформа (в
сельской местности проживает 43% населения Ка�
захстана), в результате которой валовая продукция
сельского хозяйства возросла на 37%, темпы роста
в сфере переработки составили 13%. На обновле�
ние основного капитала в сельской местности
привлечено 4 млрд.долл. Объем кредитования
АПК банками второго уровня увеличился в 4,3 ра�
за, энергообеспеченность отрасли – на 17%, вы�
пуск запасных частей для сельхозтехники – в 2 ра�
за. 

Объем производства хлебопродуктов в 4 раза
превышает национальные стандарты потребле�
ния, и поэтому Казахстан превратился в экспорте�
ра пшеницы. В 2003�05гг. на селе создано допол�
нительно 200 тыс. рабочих мест, а среднемесячная
зарплата работников сельского хозяйства возросла
в 3 раза. Объем государственной поддержки АПК
увеличился в 2,4 раза,  на 1 тенге государственных
инвестиций пришлось 5 тенге частных. 

В 2003�05гг. было принято  350 нормативно�
правовых актов, регулирующих отношения в
АПК, в т.ч. новый Земельный кодекс. Землю мож�
но купить в рассрочку сроком до 10 лет за 75% сто�
имости (без права продажи в течение 10 лет).  200
тыс. га земли продано в частную собственность и
за счет этого в национальный фонд поступило
около 4 млрд. тенге.

В Казахстане реализуется государственная про�
грамма сельских территорий до 2010г. Реформиро�
вана налоговая база, благодаря чему крестьянские
и фермерские хозяйства платят единый земельный
налог 0,1% от кадастровой стоимости земель, а
имеющие статус юридического лица работают по
патентной системе налогообложения и платят
лишь 20% начисленных налогов. В 2005г. введено
обязательное страхование растениеводства, при�
чем государство субсидирует до 40% стоимости
элитных семян, минеральных удобрений и др.

В послании президента Н. Назарбаева от 1 мар�
та 2006г. определено, что ставка подоходного на�
лога с физических лиц снижается до 10%, а со�
циальный налог – до 30%.

В Казахстане проведена приватизация с при�
влечением крупных западных портфельных инве�
сторов. За счет этого в экономику привлечено  43
млрд.долл. прямых иностранных инвестиций и 70
млрд. – внутренних. Реформа в энергетике позво�

лила создать конкурентный рынок электроэнер�
гии и снизить цену на электроэнергию.

Н. Назарбаев подчеркнул, что сотрудничество с
Россией является приоритетным направлением
внешнеэкономической политики Казахстана. Обе
страны сотрудничают в крупных международных
проектах, включая создание Каспийского трубо�
проводного консорциума, разработку крупнейше�
го в мире Карачаганского газового месторожде�
ния, осуществление параллельной работы энерго�
систем, создание совместных предприятий на базе
экибастузских электростанций и др. Активно раз�
вивается сотрудничество в космической и военно�
технической сферах.

Россия и Казахстан являются членами интегра�
ционных объединений: СНГ, Евразийского эко�
номического пространства (ЕврАзЭС) и др. В рам�
ках ЕврАзЭС в ближайшее время тремя государ�
ствами (Россия, Казахстан и Белоруссия) будут
подписаны несколько десятков законов.

Президент отметил, что стороны решили соз�
дать казахстанско�российский банк с уставным
капиталом в 1,5 млрд.долл. для кредитования
стран – членов ЕврАзЭС. Н. Назарбаев считает,
что в ближайшие годы уровень интеграции в рам�
ках ЕврАзЭС можно довести до 80% и в дальней�
шем создать общий рынок. БИКИ 27.5.2006г.

– Генеральная прокуратура Казахстана требует
от иностранных и международных некоммерчес�
ких организаций, работающих в Казахстане, обна�
родования информации об их деятельности в рес�
публике. «Генеральная прокуратура констатирует
отсутствие объективных препятствий к опублико�
ванию информации, предусмотренной статьями
12 и 41 закона Казахстана N142�11 от 8 июля
2005г., и на основании изложенного предлагает
руководителям фондов и обособленных подразде�
лений иностранных либо международных неком�
мерческих организаций опубликовать предусмот�
ренную данными статьями информацию в макси�
мально сжатые сроки», – отмечается в распростра�
ненном в пятницу пресс�релизе Генпрокуратуры.

Генпрокуратура напомнила, что «филиалы и
представительства (обособленные подразделения)
иностранных и международных некоммерческих ор�
ганизаций, осуществляющие деятельность на терри�
тории Казахстана, обязаны ежегодно публиковать в
печатных изданиях информацию о своей деятельно�
сти, в т.ч. о своих учредителях, составе имущества, об
источниках формирования и о направлениях расхо�
дования денег». Интерфакс, 26.5.2006г.

– Американская газета International Herald Tri�
bune (IHT) проведет 8�9 июня этого года крупный
инвестиционный саммит в Алма�Ате, во время кото�
рого инвесторам и ведущим специалистам со всего
мира будут представлены новейшие перспективы в
сфере инвестиций в Казахстане. Об этом на брифин�
ге, прошедшем в ходе Пятого Евразийского Медиа
Форума сообили редактор газеты Серж Шмеманн и
управляющий директор издания по Центральной
Азии, Ирану и Кавказу Бижан Фарамарзи, передает
корреспондент ИА Regnum.

В ходе брифинга было отмечено, что Казах�
станский Инвестиционный Саммит является од�
ним из серии саммитов, которые газета организует
в различных странах мира для того, чтобы дать
возможность инвесторам встретиться с ключевы�
ми правительственными лицами и местными биз�
нес�лидерами для открытого обсуждения насущ�
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ных проблем на высоком уровне. Как подчеркнул
Серж Шмеманн, Программа конференции преду�
сматривает выступление президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева и ключевых представите�
лей кабинета министров Казахстана, а также спе�
циалистов в сфере бизнеса и политики из региона,
Азии, Европы и США. Конференция будет прохо�
дить под председательством Майкла Голдена, ви�
це�председателя компании «Нью�Йорк Таймс» и
издателя «Интернэшнл Геральд Трибун» и Карима
Масимова, заместителя премьер�министра рес�
публики Казахстан.

«IHT является независимой международной га�
зетой, и мы основательно подготовлены для того,
чтобы провести конференцию, на которой руково�
дители правительства и представители деловых кру�
гов смогут обсудить вопросы, представляющие важ�
ность для обеих сторон. Успешный опыт проведе�
ния саммитов в Казахстане и других странах мира
показывает, что правительства воспринимают такие
конференции как идеальный форум для презента�
ции своей политики в сфере инвестиций широкому
кругу финансовых и бизнес лидеров», – процитиро�
вал слова Майкла Голдена Серж Шмеманн.

Участники брифинга сообщили, что в программе
саммита – проведение круглого стола с участием
крупных иностранных инвесторов в Казахстане, в
ходе которого инвесторы представят свою точку
зрения по экономическому развитию страны, теку�
щему инвестиционному климату, возможностям
для инвестиций и законодательству в сфере инвес�
тиций. Программа саммита также включает обсуж�
дение таких тем, как развитие в сфере продукции и
маркетинга в нефтегазовой индустрии, мощности и
возможности нефтеперерабатывающего сектора в
Казахстане, региональное сотрудничество, охрана
окружающей среды, развитие финансового сектора,
формирование Алма�Аты как финансового центра
региона и бизнес�образование в Казахстане. Секци�
онные заседания предложат специализированную и
полную информацию по сельскому хозяйству, пи�
щевой промышленности, туризму, телекоммуника�
циям, строительству и горнодобывающей промыш�
ленности. ИА Regnum, 21.4.2006г.

– Конфликты между госведомствами Казахста�
на и иностранными компаниями, работающими в
нефтегазовой отрасли страны, могут негативно
сказаться на инвестиционной привлекательности
республики, считает посол Великобритании в Ка�
захстане и Киргизии Джеймс Шарп. «Те сведения,
которые публикуются западными СМИ о посто�
янных конфликтах, которые возникают между
нефтяными компаниями и правительством, они,
конечно же, повлияют на политику и решения тех
компаний, которые могли бы прийти в Казах�
стан», – сказал Д.Шарп в Алма�Ате, комментируя
сложности, возникшие, в частности, у частной ка�
надской компании PetroKazakhstan Inc. с ведомст�
вами республики. Дипломат заметил, что подоб�
ные конфликты в первую очередь могут показать�
ся «негативным фактором для тех компаний, кото�
рые хотят инвестировать в ненефтегазовый сек�
тор» Казахстана.

По его мнению, нефтегазовые компании «при�
выкли работать в достаточно сложных условиях в
разных странах» и «уже осознают, что являются до�
статочно легкой целью для тех правительств, кото�
рые хотят получить просто�напросто больше де�
нег». Он напомнил, что диверсификация экономи�

ки, являющаяся «ключевым компонентом всех
экономических планов правительства» Казахстана,
возможна только при активном участии частного, и
в частности, иностранного капитала. Дипломат вы�
сказал мнение о необходимости «создания таких
условий, чтобы инвестиционный климат (в респуб�
лике) соответствовал мировым тенденциям».

Уполномоченные госорганы Казахстана запре�
тили PetroKazakhstan Inc. сжигать газ, попутно до�
бываемый на нефтяных месторождениях. В ре�
зультате компания вынуждена на треть сократить
добычу нефти. Требование соответствующих го�
сорганов республики основывается на вступив�
ших в силу 1 дек. 2004г. новых положениях зако�
нодательства о необходимости полной утилизации
попутного газа.

PetroKazakhstan реализует план, в соответствии
с которым планирует обеспечить полную утилиза�
цию попутно добываемого газа на своих месторож�
дениях к июлю 2006г. Этот план доведен до соот�
ветствующих государственных органов республи�
ки. PetroKazakhstan Inc. является интегрированной
международной энергетической компанией, рабо�
тающей в Казахстане восьмой год. Компания зани�
мается разведкой, добычей и экспортом сырой
нефти, а также переработкой нефти и реализацией
нефтепродуктов. Компания разрабатывает Кум�
кольскую группу месторождений на юге Казахста�
на, владеет одним из трех НПЗ республики –
Шымкентским (также на юге). Д.Шарп проком�
ментировал спор о праве собственности на 100%
акций единственного действующего GSM�опера�
тора Киргизии – компании Bitel и назвал «пози�
тивной» позицию генеральной прокуратуры Кир�
гизии, настаивающей на решении конфликта толь�
ко в международном арбитражном суде Лондона.
«Это показывает, что они (генпрокуратура Кирги�
зии) собираются вести разрешение таких споров на
основе справедливого и беспристрастного разби�
рательства. По крайней мере, мне так кажется», –
сказал дипломат. Интерфакс, 10.5.2005г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявляет о ключевой роли предпринимательства в
развитии экономики страны. «Могу с увереннос�
тью сказать, что государство делает большую став�
ку на предпринимательство как на основу нашей
экономики. Это единственно верный путь», – ска�
зал глава государства, выступая на очередном фо�
руме предпринимателей в Астане. Он отметил, что
«предпринимательство должно стать локомотивом
нашей экономики». Глава государства напомнил о
поставленной задаче увеличить долю малого и
среднего бизнеса в объеме ВВП Казахстана с ны�
нешних 25% до 50%. «Вот тогда мы будем считать,
что государство наше стабильно и поворота никог�
да назад не будет», – подчеркнул президент. Н.На�
зарбаев сообщил, что в частном секторе республи�
ки занято 60% трудоспособного населения страны.
85% промышленного производства республики со�
средоточено в частном секторе, заметил президент.

Глава государства подчеркнул, что частному
бизнесу «мы отводим ведущую роль в реализации
наших главных задач – диверсификации эконо�
мики и развитии несырьевых отраслей экономи�
ки, которые станут в перспективе главными ис�
точниками наращивания экспортного потенциала
Казахстана». Н.Назарбаев сообщил, что в респуб�
лике разрабатывается новая «масштабная про�
грамма ускоренных мер по развитию малого и
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среднего предпринимательства на 2005�07гг.». Ка�
саясь предпринимаемых государством мер по под�
держке малого предпринимательства, президент
напомнил, что в республике созданы государст�
венные финансовые институты развития, в кото�
рых с учетом т.г. было аккумулировано 120 млрд.
тенге бюджетных средств (текущий 130,69/1
долл.). Н.Назарбаев сказал, этими финансовыми
институтами финансируется 90 проектов на 60
млрд. тенге. Он напомнил, что в т.г. для пополне�
ния капитала Фонда поддержки малого предпри�
нимательства из республиканского бюджета будет
выделено 10 млрд. тенге. Интерфакс, 25.3.2005г.

ÂÍÅØÝÊÎÍÎÌÑÂßÇÈ, ÏÎËÈÒÈÊÀ
– «5 минут назад самолет с японским премье�

ром совершил посадку в столичном аэропорту», –
сообщил источник в МИДе. В Казахстан с офици�
альным визитом прибыл премьер�министр Япо�
нии Дзюнъитиро Коидзуми. В аэропорту главу
японского правительства встречали министр ино�
странных дел Казахстана Касымжомарт Токаев,
министр энергетики и минеральных ресурсов Бах�
тыкожа Измухамбетов, посол Казахстана в Япо�
нии Булат Нургалиев и заместитель акима Астаны
Марат Толибаев.

Дзюнъитиро Коидзуми проведет встречи с ру�
ководством Казахстана, в ходе которых планиру�
ется обсудить международную ситуацию, вопросы
о реформировании ООН и Совета Безопасности
ООН. Президент Казахстана и премьер�министр
Японии обсудят вопросы о продвижении диалога
«Центральная Азия + Япония», ситуацию в Цент�
рально�Азиатском регионе, а также вопросы дву�
сторонних отношений, в т.ч. сотрудничество в
экономической сфере. По данным Минфина Япо�
нии, объем товарооборота между РК и Японией по
итогам 2005г. составил 512 млн.долл., объем инве�
стиций Японии в экономику Казахстана с 1993 по
2005г. – 1 млрд.долл. KZ�today, 28.8.2006г.

– Решение относительно предложения Казах�
стана на председательство в ОБСЕ будет принято в
конце 2006 на встрече министров иностранных дел
государств�участников ОБСЕ в Брюсселе. Пока,
никакого согласия по этому вопросу среди участ�
ников ОБСЕ достигнуто не было. В то время как
Германия и ряд других государств – членов ЕС, а
также стран СНГ поддерживают предложение Ка�
захстана, есть страны, которые еще не приняли ре�
шения или даже выступают против казахского
председательства в 2009г.

Существует много важных причин, почему ка�
захское предложение должно быть принято:

1. Стратегическое значение Средней Азии, и в
особенности Казахстана в пределах и за пределами
ОБСЕ, растет. Страны в этом регионе играют зна�
чительную роль в ключевых проблемах ОБСЕ, та�
ких как безопасность, борьба против терроризма,
энергетика. В пределах этого региона, Казахстан –
якорь стабильности. Начиная с обретения незави�
симости центральноазиатские государства пыта�
лись достигнуть баланса в их внешней политике,
способствуя развитию отношений не только с их
соседями, но также с США и Европой.

2. ОБСЕ – единственный форум коллективной
безопасности, где Европа, ее трансатлантические
партнеры и центральноазиатские страны находят�
ся в постоянном диалоге, основанном на равных
правах и обязательствах. Предложением на руко�

водство организацией в 2009г., в которое сам пре�
зидент Назарбаев инвестировал много политичес�
кого капитала, Казахстан, подчеркивает свое
стремление к выполнению стандартов и принци�
пов ОБСЕ. Это стремление было подтверждено в
ходе недавних переговоров относительно нового
мандата для миссии ОБСЕ в Узбекистане, во вре�
мя которых Казахстан играл дискретную, но эф�
фективную роль посредничества. Казахстан был
бы первым государством вне Западной и Цент�
ральной Европы, которое взяло бы на себя обязан�
ности председателя, посылая тем самым важный
сигнал, не только Средней Азии, но и странам
«восточнее Вены».

3. Отклонение казахстанского предложения
(включая и перенос на 2011г.), может привести к
отчуждению Казахстана от ОБСЕ, как от органи�
зации. Отрицательное воздействие такого отчуж�
дения на политику Европы и ее трансатлантичес�
ких партнеров по отношению к Средней Азии оче�
видно. Казахстан и его соседи могут перейти к со�
трудничеству, которое имело бы тенденцию ис�
ключать ЕС и его трансатлантических партнеров.

4. Отклонение предложения Казахстана приве�
ло бы к пробелу внутри ОБСЕ. Европейские кан�
дидаты на председательство могут быть блокиро�
ваны. В период переживаемых организацией труд�
ных времен (дискуссии по реформе организации,
вопрос о расширении мандата для Центр ОБСЕ в
Ташкент – это только две спорные проблемы) не в
наших интересах создать еще одно противоречие.

5. Риски, связанные с отклонением, для нашей
политики в регионе и для ОБСЕ как организации,
перевешивают все остальные моменты, связанные
с заявкой руководства Казахстана на председа�
тельство в 2009г. Амбиции Казахстана должны ис�
пользоваться, чтобы гарантировать согласие ОБ�
СЕ. Любой председатель хочет, чтобы его предсе�
дательство имело успех. Как будущий председа�
тель, Казахстан был бы восприимчивым к требо�
ваниям на выполнение стандартов организации.
Приверженность обязательствам ОБСЕ не являет�
ся статической, это – постоянный процесс.

6. С момента независимости Казахстан сделал
внушительные успехи по пути преобразований.
Эти достижения включают в себя следующие мо�
менты: многопартийная парламентарная система,
с возможностями для оппозиции, что было еще
раз доказано недавно регистрацией новой партии
«Ак Жол», реформа системы правосудия и гумани�
зация уголовной системы, свобода религии и ува�
жение прав меньшинств, терпимость к беженцам;
успехи в борьбе с наркотиками, мораторий отно�
сительно смертной казни с 2004, система, контро�
лирующая соблюдение прав человека (Президент�
ская Комиссия по правам человека, омбудсмен по
правам человека, Национальная Комиссия по
проблемам демократизации и гражданского обще�
ства), ратификация важных международных дого�
воров и соглашений, таких как Международный
договор по гражданским и политическим правам
(ратификация в ноябре 2005)

7. Это не означает, что не осталось не проделан�
ной работы: например, новый закон по СМИ, ко�
торый утвержден казахским парламентом, являет�
ся поводом для беспокойства. Президентские вы�
боры в дек. 2005 не соответствовали всем между�
народным стандартам, хотя регистрация кандида�
тов была главной составляющей и давала избира�
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телям выбор, государственные средства информа�
ции в значительной степени выполнили юридиче�
ские обязательства по обеспечению свободного
эфирного времени кандидатам, администрация
выборов улучшилась в предвыборный период,
Центральная Избирательная Комиссия действо�
вала с большей прозрачностью, списки избирате�
лей были более точными чем прежде.

8. Казахская элита заявила о намерении про�
должать реформы. Поддержка предложения Ка�
захстана усилит стремление к правовым нормам,
реформам и демократическим ценностям граж�
данского общества в Казахстане. Председательст�
во в ОБСЕ дало бы казахстанским реформаторам
большой импульс на пути дальнейших преобразо�
ваний в стране. KZ�today, 28.8.2006г.

– «Казахстан готов оказать необходимую под�
держку на государственном уровне в продвижении
совместных инициатив РК и Японии», – отметил
в ходе переговоров с премьер�министром Японии
Дзюнъитиро Коидзуми президент РК Нурсултан
Назарбаев. «Ваш визит является историческим со�
бытием в наших отношениях стратегического
партнерства, мы приветствуем активизацию дип�
ломатии в Центрально�Азиатском направлении и
готовы на государственном уровне оказать необ�
ходимую поддержку в продвижении совместных
инициатив, направленных на обеспечение мира,
безопасности, устойчивого развития, готовы под�
держать любые ваши инициативы и предложе�
ния», – отметил Н. Назарбаев.

Д. Коидзуми отметил, что «из стран Централь�
ной Азии Казахстан достиг впечатляющего разви�
тия». «На успехи Казахстана обращает внимание
не только Япония, но и все мировое сообщество»,
– отметил он. «Ваша страна, находящаяся между
Россией и Китаем, сохраняет хорошие дипломати�
ческие отношения с США и странами Евросоюза,
это сбалансированная внешняя политика», – под�
черкнул он. KZ�today, 28.8.2006г.

– Проект новой концепции развития Центра
маркетингово�аналитических исследований
(ЦМАИ) будет представлен правительству РК в
сент. 2006г. Об этом сообщил председатель прав�
ления АО «Фонд устойчивого развития «Казына»
Кайрат Келимбетов. ЦМАИ был сосредоточен на
разработке важнейших правительственных ини�
циатив. Это кластерная инициатива, организация
диалога с частным сектором, развитие финансово�
го сектора, создание холдинговых структур. «Пре�
зидент поручил увеличить экспортный потенциал
и создать систему содействия и продвижения экс�
порта», – напомнил К. Келимбетов, пояснив, что
ЦМАИ займется продвижением экспорта.

Основой новой концепции развития ЦМАИ
станет «разработка мастер�планов в соответствую�
щих отраслях, где мы видим экспортный потенци�
ал, создание и формирование баз данных по всем
возможным нишам Казахстана в других развитых
странах, на других сегментах мировых рынков, от�
крытие представительств, которые бы собирали
информацию по новым тенденциям в технологи�
ях, и изучение законодательств стран, которые мы
планируем открыть для наших инвестиций», – по�
яснил К. Келимбетов. «Мы могли создать системы
защиты путем страхования инвесторов», – под�
черкнул он.

«В начале сент. на совете экономической поли�
тики мы представим новую концепцию развития

ЦМАИ правительству, она заложена в нашей бюд�
жетной заявке. И я думаю, что если в целом бюд�
жет «Казыны» будет поддержан в парламенте, то
мы начнем реализацию этой концепции с 1 янв.
2007г.», – сказал К. Келимбетов. По его словам,
первый этап реализации концепции рассчитан на
3г. Отвечая на вопрос о бюджете «Казыны» на
2007г., К. Келимбетов отметил, что «в целом, сум�
марно по всем институтам развития бюджет на
2007г. составляет 43 млрд. тенге». «Наша заявка
была больше, но правительство сосредоточилось
на 43 млрд. Посмотрим, как эта сумма пройдет в
парламенте. В эту сумму включена реализация
первого этапа новой концепции развития
ЦМАИ», – заключил он.  KZ�today, 28.8.2006г.

– «74,5%, или три четверти, респондентов под�
держивают проведение в Казахстане политичес�
ких реформ, инициируемых президентом страны».
Такие данные привел в своем выступлении на за�
седании Государственной комиссии по разработке
и конкретизации программы демократических ре�
форм государственный секретарь Оралбай Абды�
каримов. По данным республиканского социоло�
гического исследования, сообщил госсекретарь,
значительная часть опрошенных отмечает высо�
кий темп работы госкомиссии, результативность и
конкретность решений по модернизации полити�
ческой системы страны. «Госкомиссию в качестве
реального ускорителя демократизации в Казахста�
не рассматривают 51,4% от общего числа опро�
шенных граждан», – подчеркнул он.

По данным социсследования, 32,2% граждан
республики согласны с возможностью изменения
отдельных норм Конституции РК только после то�
го, как будут осуществлены все реформы, которые
можно провести в рамках действующего Основно�
го закона. «В целом итоги социологического ис�
следования свидетельствуют о том, что при всей
неоднородности казахстанского общества населе�
ние страны готово поддержать шаги по дальней�
шей демократизации Казахстана», – резюмировал
О. Абдыкаримов. KZ�today, 28.8.2006г.

– С 25 по 30 авг. общественное объединение
«Молодежное движение корейцев Казахстана»
(МДК) совместно с «Ассоциацией корейцев Ка�
захстана» проводит форум лидеров корейской мо�
лодежи стран СНГ. Об этом сообщили в общест�
венном объединении. Основной целью форума
является повышение эффективности деятельнос�
ти корейской молодежи в сфере общественных
инициатив, а также обмен опытом и налаживание
партнерских связей между корейскими молодеж�
ными организациями стран СНГ.

Для участников форума организована серия
обучающих тренингов, такие как «Лидерство и
команда», «Фандрейзинг», «Создание идей и про�
ектов». Программой встречи запланировано про�
ведение тематических вечеров, спортивных меро�
приятий, дебатный турнир, на которых представи�
тели со всех регионов Казахстана, а также гости из
стран СНГ смогут ближе познакомиться друг с
другом, обменяться опытом работы с молодежью,
определить дальнейшие перспективы сотрудниче�
ства. «Молодежное движение корейцев Казахста�
на» проводит подобные форумы ежегодно в тече�
ние последних 8 лет. В нынешнем форуме предпо�
лагается участие представителей региональных
филиалов МДК, а также корейских молодежных
организаций из России, Украины, Таджикистана,
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Узбекистана и Кыргызстана. Среди гостей форума
– чрезвычайный и полномочный посол Республи�
ки Корея в РК Ким Иль�су, представители Ассам�
блеи народов Казахстана, национальных моло�
дежных культурных центров и многие другие.  KZ�
today, 24.8.2006г.

– Развитие экономических связей станет ос�
новной темой визитов премьер�министра Японии
Дзюнъитиро Коидзуми в Казахстан и Узбекистан,
запланированных на конец авг.. Как сообщили ис�
точники в японском внешнеполитическом ведом�
стве, глава японского правительства прибудет в
Казахстан 28 авг. и в этот же день встретится с пре�
зидентом Нурсултаном Назарбаевым. Главной те�
мой переговоров станет подписание соглашения
об укреплении двусторонних отношений и о сов�
местной разработке месторождений урана, 30%
мировых запасов которого находятся на террито�
рии Казахстана. В Узбекистане Д. Коидзуми про�
ведет встречу с президентом Исламом Каримовым.

Четырехдневный визит японского премьера в
страны Центральной Азии, который пройдет ме�
нее чем через две недели после его посещения
Монголии, прошедшего в рамках «стратегическо�
го развития внешнеполитических контактов», по�
казывает явное намерение Японии активнее уча�
ствовать в политических и экономических про�
цессах в регионе. Токио не оставляет намерений
осуществить в будущем проект прокладки нефте�
и газопроводов из Центральной Азии через Афга�
нистан до побережья Индийского океана, откуда в
Японию энергоносители могли бы доставляться
танкерами. Однако основной проблемой остается
обеспечение безопасности, о чем, по словам ис�
точника в японском МИДе, пойдет разговор пре�
мьера с главами центральноазиатских государств.
KZ�today, 18.8.2006г.

– Технико�экономическое обоснование (ТЭО)
проекта создания свободной экономической зоны
(СЭЗ) «Ертис» в Павлодарской области планиру�
ется завершить к первой декаде окт. Об этом было
сообщено на очередном совещании в правительст�
ве по вопросу создания металлургического класте�
ра с организацией СЭЗ «Ертис», сообщает пресс�
служба премьер�министра. По информации участ�
ников совещания, доработана и согласована кон�
цепция создания СЭЗ с учетом углубленного ана�
лиза текущей ситуации и перспективами разви�
тия, ведется работа над ТЭО проекта, завершить
которую планируют к первой декаде окт. Разрабо�
тан и утвержден сетевой график СЭЗ.

Как отметил Д. Ахметов, целесообразность
СЭЗ «Ертис» не вызывает сомнения. По его сло�
вам, главной задачей является обеспечение ком�
фортных условий путем создания налоговых и та�
моженных преференций для крупного отечествен�
ного бизнеса. «Это прямое указание главы госу�
дарства, необходимо чтобы отечественный капи�
тал работал на свою страну», – подчеркнул пре�
мьер�министр. Глава правительства положитель�
но оценил проведенную работу, он поручил мини�
стерству индустрии и торговли РК совместно с за�
интересованными государственными органами
представить проект постановления о выделении
450 млн. тенге на проектно�сметную документа�
цию. KZ�today, 12.8.2006г.

– Инвесторам, готовым работать под крышей
новой свободной экономической зоны Ертiс, пра�
вительство намерено предоставить налоговые льго�

ты. Вопрос создания СЭЗ рассматривался на сове�
щании в правительстве. Свободная экономическая
зона займет 1 300 гектаров земли в Павлодарской
обл. Участок, как сообщили в пресс�службе пре�
мьер�министра, примыкает к казахстанскому элек�
тролизному заводу, пуск которого планируется к
концу следующего года. Премьер�министр Даниал
Ахметов, проводивший совещание, отметил, что
преференции для инвесторов необходимы, по�
скольку в СЭЗ будет развиваться производство про�
дукции с высокой добавленной стоимостью.

Правительство обсуждает возможность предо�
ставления бизнесменам ряд налоговых льгот, в т.ч.
– нулевой ставки по корпоративному подоходно�
му налогу, налогу на добавленную стоимость, ос�
вобождения от уплаты имущественного и земель�
ного налогов. В сент. в Павлодаре планируется
провести международную конференцию с привле�
чением инвесторов со всего мира. По итогам сове�
щания Даниал Амхетов поручил доработать кон�
цепцию и технико�экономическое обоснование
по созданию свободной экономической зоны. ИА
Regnum, 7.8.2006г.

– «Деловая неделя» подводит итоги визита в
Вашингтон казахстанского министра иностран�
ных дел Касымжомарта Токаева. Визит Токаева
принес главный и ожидаемый результат: в сент.
состоится американско�казахстанский саммит, и
уже при личной встрече Нурсултан Назарбаев и
Джордж Буш смогут обменяться мнениями по
всем важнейшим как двусторонним, так и другим
вопросам. Издание рассуждает о том, к чему нуж�
но быть готовым Назарбаеву во время визита в
США. «ДН» предлагает обратить внимание на не�
давние примеры визитов на высшем уровне, кото�
рые нанесли в Вашингтон президенты Азербайд�
жана и Грузии. Газета считает, что и Ильхам Али�
ев, и Михаил Саакашвили продемонстрировали в
ходе этих встреч как весьма интересные находки,
так и не менее очевидные проколы. Так, Ильхам
Алиев вел себя очень сдержанно. Президент Гру�
зии, напротив, когда его принимал Буш, открыто
стремился продемонстрировать свою любовь к
американскому коллеге: «Я люблю президента Бу�
ша, и этого не скрываю». Конечно, мало кто из
стран СНГ может похвастать наличием в центре
столицы улицы имени Джорджа Буша.

«ДН» полагает, что, скорее всего, Назарбаеву
вряд ли удастся избежать при беседах с Бушем те�
мы обсуждения «российского угла». Издание бе�
рет на себя смелость рекомендовать Назарбаеву во
время саммита воздерживаться от больших изъяв�
лений любви и преданности американскому пре�
зиденту, «нет также смысла поливать последними
словами в стенах Белого дома Россию». А за учас�
тие в затянувшейся операции в Ираке есть смысл
выторговать у американцев что�нибудь для Казах�
стана – военное оборудование, технику. Главное
же – «подготовить полномасштабную экономиче�
скую подоплеку казахстанско�американского
саммита. Если у отношений между Вашингтоном
и Астаной будет прочная экономическая база (как
со странами Западной Европы, Канадой или Япо�
нией), то и все политические разногласия на дву�
стороннем уровне решать будет проще».

«Не секрет, что Вашингтон является сторонни�
ком так называемых «цветных революций» на
постсоветском пространстве и поддерживает пра�
вительства Украины и Грузии во многом за то, что
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те пошли на конфликт с Россией и выбрали собст�
венный, явно проамериканский путь развития».
Однако во время визита президента Азербайджана
в Вашингтон «российский угол» в переговорах на
высшем уровне практически вообще не звучал.
Более того, президент Алиев призвал в ходе вы�
ступления в Совете по международной политике и
Америку, и Россию не устраивать на территории
Азербайджана «площадку для борьбы друг с дру�
гом», а найти для этой затеи «какую�нибудь дру�
гую страну». По убеждению «ДН», «.почти со сто�
процентной гарантией можно предсказать, что
американский президент в ходе саммита со своим
казахстанским коллегой вспомнит о демократии,
ее «нарушениях» в Казахстане, а также о всякого
рода «непрозрачностях» и «неполноте свобод и
прав граждан». Эти слова Буш произносит сам или
просит произнести своих подчиненных в ходе
встреч почти со всеми лидерами стран».

«Наш президент давно не посещал Соединен�
ных Штатов Америки, – пишет «Новое поколе�
ние». – Избегает», написали бы в оппозиционной
прессе, которая с удовольствием муссирует факти�
чески закрытую тему «Казахгейта». В самих Шта�
тах так называемое дело о коррупции бывшего со�
ветника Назарбаева Гиффена фактически незна�
комо широкой общественности, и в местной прес�
се публикации на эту тему скорее носят заказной
характер». Газета рассматривает в свете будущей
встречи Буша и Назарбаева прежние визиты пре�
зидента Казахстана в Вашингтон и перспективы
будущей поездки. Издание обращает внимание,
что во время своей поездки глава казахстанского
внешнеполитического ведомства подготовил хо�
рошую почву: «.Главный результат визита минист�
ра иностранных дел Казахстана – это, конечно,
презенты от нашей страны перед визитом Назар�
баева в США. Во�первых, Казахстан дает разреше�
ние на пролет над нашей территорией для 1 300
миссий коалиции под руководством США в Афга�
нистане с предоставлением нашего аэропорта для
посадок в чрезвычайных ситуациях. Во�вторых, на
встрече с Кандолизой Райс Касымжомарт Токаев
еще раз подтвердил стремление Казахстана «обес�
печить более интенсивное развитие региона, сви�
детельством чего являются интеграционные ини�
циативы страны, инвестиции из Казахстана по ре�
гиону и последовательные усилия по нормализа�
ции обстановки и экономическому возрождению
Афганистана». ИА Regnum, 17.7.2006г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании во вторник принял за�
конопроект о ратификации межправительствен�
ного меморандума о взаимопонимании в рамках
реализации казахстанско�американской програм�
мы по экономическому сотрудничеству. Документ
направлен на подпись главе государства.

Этот меморандум, наряду с другими докумен�
тами, был подписан по итогам состоявшихся в мае
текущего года переговоров в Астане президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева и вице�прези�
дента США Ричарда Чейни. В рамках подписан�
ного меморандума, по программе, рассчитанной
до 2010г., будут финансироваться казахстанские
проекты в сфере предпринимательства.

По данным казахстанской стороны, объем то�
варооборота между Казахстаном и США в 2005г.
составил 1 млрд.долл. 870,42 млн., в т.ч., экспорт
Казахстана – 666,02 млн. долл., импорт из США –

1 млрд.долл. 204,4 млн. В 2004г. товарооборот
между странами составил 835,8 млн. долл. Интер�
факс, 27.6.2006г.

– Совещание по взаимодействию и мерам до�
верия в Азии (СВМДА) является уникальным фо�
румом, который уже приносит результаты и имеет
большие возможности, заявил Владимир Путин.
«СВМДА – уникальный форум», – заявил прези�
дент России, выступая на втором саммите форума
в Алма�Ате. По его словам, саммит собрал пред�
ставителей государств постсоветского пространст�
ва, Юго�Восточной Азии, Ближнего Востока и Се�
верной Африки.

Путин напомнил, что первое заседание прошло
в Алма�Ате в 2002г. «Сегодня, спустя четыре года,
СВМДА показало свою жизнеспособность и вос�
требованность, преимущества диалога над разно�
гласиями», – сказал президент РФ. По словам Пу�
тина, взаимодействие стран�участниц СВМДА
происходит в разных форматах. «Это дает возмож�
ность решать стоящие перед нами задачи сразу на
нескольких уровнях, гибко и своевременно», – от�
метил глава российского государства.

По его словам, форум предпринял ряд конкрет�
ных мер по достижению поставленных целей.
«Среди них – шаги по разблокированию кон�
фликтов и снижению напряженности в болевых
точках региона», – сказал Путин. «На полях Сове�
щания и при содействии его организаторов состо�
ялись непосредственные контакты между предста�
вителями различных стран, даже таких, между ко�
торыми еще не устранены все противоречия», –
отметил президент.

Путин напомнил, что центральное место в ра�
боте форума занимает борьба с новыми вызовами
и угрозами. «Эффективность нашего противосто�
яния таким явлениям, как терроризм и экстре�
мизм, может обеспечить только высокий уровень
взаимодействия. Только при этом условии мы мо�
жем нанести удар по транснациональной преступ�
ности и наркобизнесу, содействовать снижению
темпов расползания смертельно опасных вирусов
СПИДа, птичьего гриппа и других заболеваний»,
– отметил президент.

«Еще одно важное направление – это сотруд�
ничество стран�участниц в социально�экономи�
ческой сфере, создание высокоразвитой транс�
портной, энергетической инфраструктуры», –
сказал Путин. По его словам, сегодня СВМДА де�
лает важные шаги вперед, принимая Декларацию
второго саммита, а также утверждая Секретариат
Совещания, призванный стать эффективным ин�
струментом форума. «Безусловно, возможности
форума еще полностью не раскрыты, у нас широ�
кие перспективы взаимодействия в экономичес�
кой, экологической, гуманитарной и других обла�
стях», – убежден президент России. Интерфакс,
17.6.2006г.

– В Алма�Ате по итогам второго саммита Сове�
щания по взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВДМА) подписан ряд документов. Декларация
второго саммита носит рабочий характер. В ней
обращается внимание на глобальную ситуацию, а
также отражено консолидированное видение го�
сударствами СВМДА ключевых проблем безопас�
ности, сотрудничества в Азии и во всем мире, в ча�
стности реформирование ООН, нераспростране�
ние оружия массового уничтожения, разрешение
региональных конфликтов, противодействие но�
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вым вызовам и угрозам современности, дальней�
шее развитие диалога цивилизаций.

министры иностранных дел и уполномоченные
представители государств�членов также подписа�
ли Соглашение о Секретариате СВМДА, который
призван стать рабочим инструментом форума, ве�
сти каждодневную практическую работу по под�
держке мероприятий в рамках Совещания, сбору и
распространению информации по реализации мер
доверия.

В соответствии с Соглашением, секретариат
наделяется сугубо административно�технически�
ми функциями, имеет ограниченный штат сотруд�
ников (восемь�десять человек), часть из которых
будет прикомандирована из состава диппредста�
вительств государств�членов на основе принципа
замещения должностей.

Казахстанская сторона предоставляет для Сек�
ретариата на безвозмездной основе помещения в
здании представительства МИД Казахстана в Ал�
ма�Ате. По итогам саммита утверждена кандида�
тура исполнительного директора Совещания. Им
стал Жандос Асанов.

Страны�участницы СВМДА также поддержали
кандидатуру от Азии на пост генерального секре�
таря ООН. Государства подтвердили, что «сепара�
тизм является одной из основных угроз и вызовов
безопасности и стабильности, суверенитету, един�
ству и территориальной целостности государства».
«Государства�члены не будут поддерживать на
территории другого государства�члена любые се�
паратистские движения и организации. Мы вновь
заявляем, что наши территории не должны быть
использованы любыми сепаратистскими движе�
ниями и организациями, и мы не будем устанав�
ливать какие�либо отношения и связи с сепарати�
стами и не будем оказывать какой�либо поддерж�
ки», – говорится в декларации. Страны подтвер�
дили право народов на самоопределение в соот�
ветствии с Уставом ООН и международным пра�
вом. Интерфакс, 17.6.2006г.

– Лидеры стран�участниц Совещания по взаи�
модействию и мерам доверия в Азии (СВМДА)
призывают к диалогу между потребителями и по�
ставщиками энергоресурсов в целях обеспечения
энергетической безопасности. «Мы признаем, что
безопасность поставок энергоресурсов является
одним из приоритетных вопросов международной
повестки дня. Соответственно, диалог и сотрудни�
чество между странами�поставщиками и потреби�
телями приобрели особую значимость», – гово�
рится в декларации, принятой участниками второ�
го саммита СВМДА в субботу в Алма�Ате.

«Поэтому, подчеркивая факт, что энергетичес�
кая безопасность является неотъемлемой частью
экономической и социальной безопасности, а так�
же устойчивого развития, мы приглашаем соот�
ветствующие стороны внести вклад в обеспечение
энергетической безопасности и содействовать ди�
алогу и сотрудничеству по энергетическим вопро�
сам», – отмечается в декларации.

Третий саммит Совещания по взаимодействию
и мерам доверия в Азии (СВМДА) пройдет в
2010г., а 5 окт. объявлено днем СВМДА. «Мы ре�
шили провести третий саммит СВМДА в 2010г.», –
говорится в декларации, принятой по итогам вто�
рой встречи лидеров Совещания. «Мы решили
объявить 5 окт. как день СВМДА в ознаменование
выдвижения идеи о созыве совещания президен�

том республики Казахстан на 47 сессии Генассам�
блеи ООН в 1992г.», – говорится в документе.

По мнению лидеров Совещания, за период,
прошедший после первого саммита 4 июня 2002г.,
большинство задач, поставленных в целях даль�
нейшего развития и укрепления СВМДА, практи�
чески выполнено. «Мы с удовлетворением отме�
чаем прогресс, достигнутый в разработке приме�
нения мер доверия в экономическом, экологичес�
ком и гуманитарном измерении, а также в области
противодействия новым вызовам и угрозам», – го�
ворится в декларации. Интерфакс, 17.6.2006г.

– Сегодня, 17 июня, участники второго самми�
та СВМДА в Алма�Ате подписали соглашение о
секритариате СВМДА. В присутствии глав госу�
дарств и представительств. Секретариат будет рас�
полагаться в Алма�Ате, откуда будет обеспечи�
ваться административная, организационная и тех�
ническая поддержка встречам и другой деятельно�
сти организации. Участники приняли декларацию
второго саммита СВМДА. В документе отражены
консолидированное видение и позиции госу�
дарств�членов СВМДА по ключевым вопросам бе�
зопасности в мире и регионе. Главы деллегаций
подчеркнули необходимость разработки единого
подхода к решению неурегулированных проблем,
направлений дальнейшего взаимодействия в кон�
тексте реализации мер доверия, закрепленных в
Каталоге. Также на саммите была утверждена кан�
дидатура исполнительного директора СВМДА.
Им стал представитель Казахстана – Жандос Аса�
нов. ИА Regnum, 17.6.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая в четверг на саммите Шанхайской орга�
низации сотрудничества (ШОС) в Шанхае, внес
предложение изучить возможность создания в
рамках Организации межгосударственных класте�
ров с полным производственным циклом. «Ис�
ключительно важное значение имеет экономичес�
кое сотрудничество в рамках ШОС, ибо оно спо�
собствует решению сложных социально�экономи�
ческих проблем и, следовательно, обеспечению
безопасности и стабильности в Центральной
Азии. Требует детального изучения возможность
создания межгосударственных кластеров с пол�
ным производственным циклом», – сказал Н.На�
зарбаев. Текст выступления президента республи�
ки в четверг размещен на его официальном сайте.

Глава Казахстана считает, что реализация эко�
номических проектов во многом зависит от их фи�
нансирования. Поэтому, убежден он, запуск в дни
работы саммита механизма Межбанковского объ�
единения ШОС будет иметь практическое значе�
ние. В будущем же для финансирования проектов
ШОС, полагает Н.Назарбаев, возможно использо�
вание кредитных ресурсов созданного Казахста�
ном и Россией Евразийского банка развития.

Глава государства также подчеркнул, что Ка�
захстан приветствует начало деятельности Дело�
вого совета ШОС, республика «направляет в этот
орган ведущие компании и предприятия, которые
в состоянии генерировать и воплощать в жизнь
новые идеи экономической кооперации». «Свиде�
тельством такого настроя, – продолжил он, – яв�
ляется разработка целого ряда пилотных проек�
тов, в т.ч. казахстанско�китайских».

При этом президент Казахстана считает «стра�
тегически важной задачей» развитие транспорт�
ных коммуникаций. «Нашим правительствам
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предстоит серьезно поработать над тем, чтобы
ШОС обладала целостной региональной транзит�
но�транспортной системой, что не только облег�
чит сообщение между государствами�членами, но
и позволит привлечь дополнительные объемы
международного транзита», – заявил он, предло�
жив заключить в приоритетном порядке соглаше�
ние о сотрудничестве в рамках ШОС в области
транзитных перевозок.

«Особо подчеркну, что народы наших стран
должны на деле ощутить эффект экономического
взаимодействия в Шанхайской организации, ведь
конечной целью любого сотрудничества является
укрепление стабильности и повышение благосо�
стояния народов. Важнейшее средство достиже�
ния этой цели – это реформы», – сказал Н.Назар�
баев, отметив, что «без решительных социально�
экономических преобразований трудно рассчиты�
вать на процветание региона, на успехи ШОС в ре�
шении актуальных проблем современности». Ин�
терфакс, 15.6.2006г.

– Правительство Казахстана проявляет интерес
к покупке госакций холдинга Ventspils nafta (VN),
пишет газета «Бизнес & Балтия» со ссылкой на за�
местителя руководителя казахстанского Нацио�
нального инвестиционного фонда Масата Каба�
шева. Ведутся переговоры о возможности покупки
госакций VN.

М.Кабашев сообщил, что Казахстан планирует
в ближайшее время начать покупку стратегичес�
ких транспортных активов и развернуть строи�
тельство своих терминалов в портах ряда стран. В
круг интересов Казахстана входят порты Азербай�
джана, Грузии, Латвии, Литвы и Эстонии. Соот�
ветствующие переговоры уже ведутся, отметил он.

В Латвии казахстанскими инвесторами постро�
ен зерновой терминал – Ventspils Grain Terminal,
он работает в Вентспилсе с авг. 2005г.

6 июня министр экономики Латвии Айгар
Штокенбергс (Aigars Stokenbergs) подписал согла�
шение о продаже государственных акций Ventspils
nafta с крупнейшим акционером VN – компанией
Latvijas Naftas tranzits (LNT). Стороны договори�
лись о сотрудничестве с целью ускорения процес�
са продажи госакций VN.

Документ предусматривает, что принадлежа�
щие государству 38,62% акций VN будут проданы
одним лотом на открытом аукционе на Рижской
фондовой бирже (РФБ) по цене не ниже 1,81 лата
за акцию. Если бумаги не будут проданы в течение
трех месяцев с момента подписания соглашения,
оно теряет силу.

Протокол с LNT предусматривает внесение из�
менений в договор о приватизации холдинга, за�
ключенный с LNT в 1997г. и предполагавший про�
дажу государством принадлежащих ему акции VN
на четырех аукционах в разное время. Продать ак�
ции VN одним пакетом правительство решило ле�
том 2005г. Однако LNT настаивал на необходимо�
сти соблюдения правил приватизации, утвержден�
ных в 1997г.

Финансовый консультант по организации про�
дажи госакций VN (консорциум Parex banka, АО
Suprema Securities и АО IBS Suprema) работает сов�
местно с РФБ над разработкой правил аукциона.
Государство хочет выручить от продажи акций
Ventspils nafta не менее 70 млн. латов. Латвийскому
государству принадлежат 38,6% акций Ventspils
nafta, LNT – 49,3% акций.

VN является многоотраслевым концерном,
объединяющим, в т.ч., компанию по перевалке
нефти и нефтепродуктов ООО Ventspils naftas ter�
minals (100% долей), компанию по транспорти�
ровке нефти и нефтепродуктов по трубопроводам
LatRosTrans (66%), компанию Rietumu caurulvadu
sistema (Западная система трубопроводов), Лат�
вийское пароходство (Latvijas kugnieciba, 49,94%),
а также компании, занимающиеся полиграфией
(Preses nams), развитием и управлением недвижи�
мостью (Nekustamie ipasumi VN, Rigas licis VN),
издательской деятельностью (Mediju nams).

В 2005г. оборот VN составил 88 млн. латов, что
на 57% больше, чем в 2004г., чистый убыток – 22,6
млн. латов. Курс лата «привязан» к евро в соотно�
шении 0,7028 лата за евро. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
убежден в позитивном развитии казахстанско�ки�
тайских отношений. «С обретением независимос�
ти Казахстан выстраивал отношения с КНР, что
называется, «с нуля». Сегодня они вышли на уро�
вень стратегического партнерства» и поэтому пер�
спективы развития отношений Казахстана и Ки�
тая «самые благоприятные», – сказал Н.Назарбаев
в интервью китайским СМИ, опубликованном в
среду на официальном сайте главы Казахстана.

«Китай является пятой страной, с которой Ка�
захстан завершил двусторонние переговоры о
вступлении Казахстана во Всемирную торговую
организацию. По нарастающей идет взаимная
торговля. В целом объем товарооборота между на�
шими странами превысил 6 млрд.долл.», – отме�
тил президент.

При этом он напомнил, что в минувшем году
главы Казахстана и Китая поставили задачу увели�
чить товарооборот до 10 млрд.долл. По его мне�
нию, экономическое сотрудничество Казахстана и
Китая «становится основным «локомотивом» про�
движения всего спектра двусторонних отноше�
ний». «И сегодня наблюдается новый этап, свя�
занный с реализацией крупных совместных про�
ектов. Построен нефтепровод Атасу� Алашанькоу
протяженностью тыс.км., а 15 дек. прошлого года
была начата его закачка. На очереди – строитель�
ство газопровода Республика Казахстан – КНР, а
также проработка вопросов создания СП нефтега�
зохимического профиля в Казахстане», – сказал
глава государства.

Кроме того, продолжил он, «прорабатывается
вопрос строительства железной дороги по марш�
руту Великого шелкового пути». Интерфакс,
14.6.2006г.

– Два межведомственных двусторонних согла�
шения подписаны в Шанхае по итогам перегово�
ров президента Казахстана Нурсултана Назарбае�
ва и председателя КНР Ху Цзиньтао, сообщила
пресс�служба президента Казахстана. «По завер�
шении переговоров в присутствии лидеров Ка�
захстана и Китая были подписаны два межведом�
ственных соглашения: кредитное соглашение
между Банком развития Китая и АО «Мойнакс�
кая ГЭС» и соглашение об использовании льгот�
ного кредита покупателю, предоставляемого пра�
вительством Китая для финансирования инвес�
тиционного проекта «Обновление пассажирско�
го вагонного парка Республики Казахстан», меж�
ду Банком развития Казахстана и Экспортно�им�
портным банком Китая», – говорится в сообще�
нии.
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По информации пресс�службы, во время встре�
чи казахстанская и китайская делегации обсудили
вопросы укрепления стратегического партнерства
между двумя странами и перспективы дальнейше�
го развития сотрудничества в различных областях.

Банк развития Китая предоставляет казахстан�
ской стороне кредит в 200 млн.долл. на строитель�
ство базовых объектов Мойнакской ГЭС на реке
Чарын в Алма�Атинской обл. Согласно технико�
экономическому обоснованию проекта, его общая
стоимость составляет 250 млн.долл. Финансиро�
вание первого этапа строительства оценивается в
50 млн.долл. и его организует Банк развития Ка�
захстана. БРК предоставляет кредит в размере 25
млн.долл. и привлечет заемщика на оставшуюся
сумму.

Завершить строительство Мойнакской ГЭС
планируется к концу 2009г. Срок окупаемости
проекта составляет 20 лет. Ввод в эксплуатацию
Мойнакской ГЭС позволит решить проблему де�
фицита электроэнергии в южном регионе респуб�
лики.

Строительство Мойнакской ГЭС мощностью
300 мвт. было начато в 1985г. и приостановлено в
1992г. ввиду нехватки финансовых средств. В со�
ответствии с программой развития электроэнерге�
тики Казахстана до 2030г., правительство приняло
решение о возобновлении строительства станции.
Акционерами АО «Мойнакская ГЭС» являются
государственное АО «КазКуат» (владеет 51% ак�
ций) и частное АО «Бирлик» (владеет 49%). Ин�
терфакс, 14.6.2006г.

– Обостряющаяся конкуренция России и Ки�
тая в Центральной Азии привлекает все большее
внимание не только американских политиков и
бизнесменов, но и специалистов по международ�
ным отношениям. Бывшие сотрудники военной
разведки США и ЦРУ, которые теперь переквали�
фицировались в ученых и аналитиков, пристально
наблюдают за тем, как ведут себя Пекин и Москва
на территории Центральноазиатского региона, и
пытаются определить, каким образом в этой ситу�
ации лучше действовать правительству Соединен�
ных Штатов.

Дискуссии на эту тему состоялись в Вашингто�
не в Центре Карнеги, а главными экспертами на
них выступили Стивен Бланк, профессор Амери�
канского военного института, и бывший предста�
витель компании Shevron в Шанхае г�н Чу.

Что же предсказывают американские специа�
листы относительно перспектив дальнейшего рос�
сийско�китайского противостояния в Централь�
ной Азии? Что касается нынешнего состояния
российско�китайского сотрудничества, то оно, по
оценкам американцев, состоит из трех основных
частей. Прежде всего – стратегического военного
партнерства, направленного главным образом
против США, которое в последнее время приобре�
тает все более широкие масштабы.

Затем следует экономическое сотрудничество
между Пекином и Москвой (по оценкам экспер�
тов, это самая слабая составляющая двусторонних
отношений). Подобная кооперация России и КНР
(особенно в энергетической сфере) движима от�
нюдь не классическими экономическими, а в
большей степени политическими интересами,
считают американские специалисты.

При этом американские эксперты напоминают
о том, как Япония и Китай вели борьбу за про�

кладку «нефтяной трубы» из России с сибирских
месторождений к берегам Тихого океана. В итоге
Россия искусственно повышала «градус соперни�
чества» между Токио и Пекином, выпрашивая для
компании «Транснефть» все новые и новые выго�
ды. «Речь здесь идет не о какой�то даже элемен�
тарной важности государственных интересов, а
лишь о стратегических политических стремлениях
небольшой группы в правящих кругах и в Китае, и
в России», считает Бланк.

По его мнению, к 2010г. Россия постарается до�
стичь доминирующего положения в Центральной
Азии и сделать так, чтобы нефте� и газопроводы со
своей инфраструктурой пошли исключительно че�
рез российскую территорию. Это касается и воз�
можных поставок природного газа и нефти из Ка�
захстана и Туркменистана на европейские рынки,
и возможной разработки энергетически важных
месторождений на территории Узбекистана.

Китай, как считают американцы, будет всеми
средствами бороться против этой политики Рос�
сии. Пекин уже сейчас проявляет большой инте�
рес к финансированию прокладки газопроводов с
территории Казахстана в сторону Китая с побоч�
ными ветками, ведущими в Узбекистан и Туркме�
нистан. При этом Китай сам готов финансировать
и вести подобные проекты, не подпуская к ним ни
западные компании, ни российские.

Как считает Стивен Бланк, в своем так называ�
емом «взаимовыгодном энергетическом партнер�
стве» с Россией» Китай на самом деле вовсе не
стремится равноправно вести дела с русскими.
Китайцы хотят любыми путями покупать у рус�
ских нефть и в перспективе – природный газ по
дешевке, по ценам, гораздо ниже рыночных (та�
кой же курс Пекин проводит и в отношении за�
купки энергоресурсов в Казахстане).

При этом в Китае исходят из того, что, как счи�
тают международные эксперты, к 2010г. в России
наступит энергетический кризис, ей не будет хва�
тать собственной нефти и газа для покрытия внут�
ренних потребностей, и тогда Москве неизбежно
придется импортировать углеводороды, в т.ч. – из
республик Центральной Азии.

Американские эксперты напомнили о том, что
если раньше у России было два главных союзника
– армия и флот, то теперь этими международными
союзниками являются нефть и газ. При этом на
мировой газовый рынок у России имеется гораздо
больше влияния, нежели на нефтяной. Если при
определении стоимости природного газа Россия
может диктовать свои цены той же Западной Ев�
ропе (при том, что как такового газового рынка в
мире просто не существует, а все цены на газ опре�
деляются двусторонними долгосрочными кон�
трактами), то в том, что касается нефти, цены на
нее определяет ОПЕК, а не Россия. И Москва вы�
нуждена лишь «подстраиваться» под то, что реша�
ют другие нефтедобывающие страны.

Как отметил Бланк, до 2003г. Россия фактичес�
ки держала Китай вне зоны энергетического влия�
ния в Центральной Азии. Однако после покупки
нефтедобывающей канадской компании «Петро
Казахстан» китайцы стали самым активным обра�
зом проникать на этот рынок и расширять в Цент�
ральной Азии свое экономическое и политическое
присутствие.

Как отмечают американские эксперты, Китай
сегодня ищет источники энергии для своей бурно
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развивающейся экономики по всему миру. Китай�
ские делегации на самом высоком уровне посеща�
ют Африку, Венесуэлу, страны Персидского зали�
ва и особенно Центральную Азию. Причем Пекин
проявляет подобный интерес не только к Казах�
стану и Туркменистану, но и к Узбекистану, где
есть разведанные запасы энергоресурсов. В этом
регионе китайцы планируют построить нефте� и
газопроводы из республик Центральной Азии и
Каспия через Афганистан и Пакистан на свою тер�
риторию.

Принимая во внимание все эти факторы, по
мнению Бланка, в Центральной Азии будет и
дальше продолжаться острое соперничество меж�
ду Россией и Китаем. И в этой невидимой внешне
борьбе все более определяющую роль будут играть
Соединенные Штаты, для которых этот регион яв�
ляется зоной важных стратегических и геополити�
ческих интересов.

На данном этапе Казахстан считается в Ва�
шингтоне основным политическим и экономиче�
ским партнером Соединенных Штатов в регионе.
Именно через Казахстан американцы будут в
дальнейшем пробивать прокладку газопровода из
Туркменистана в Афганистан, и далее к границам
Пакистана. Но соперничество этих трех держав в
Центральной Азии и на Каспии было бы, как от�
мечает Чу, в любом случае по чисто геополитичес�
ким соображениям, даже если бы в этом регионе
не было обширных энергоресурсов.

Как же в этой ситуации было бы разумным дей�
ствовать руководству Казахстана? Ведь, как отме�
чал министр иностранных дел Токаев, Казахстан
не выбирал себе географических соседей и поэто�
му должен исходить из чисто прагматических рас�
счетов «дружить со всеми, но не против кого�то».

Американские эксперты в этой связи считают,
что нынешнее казахстанское руководство не ста�
нет выбирать «самого большого друга» среди круп�
ных держав – Россию, США или Китай. Скорее
всего, Астана будет и дальше торговать и сотруд�
ничать со всеми тремя «региональными монстра�
ми», проводя тем не менее собственную многовек�
торную политику.Что же касается иностранных
инвестиций в этом регионе и якобы сильного кре�
на в том же Казахстане в сторону привлечения
американских инвестиций, то эксперты в Ва�
шингтоне отмечают здоровый прагматизм казах�
станского руководства и грамотность в выборе об�
щей стратегии инвестиционного развития респуб�
лики.

«Как свидетельствует международная практи�
ка, иностраннные инвестиции надо привлекать в
страну именно тогда, когда у государства, имею�
щего приток нефтедолл., есть в наличии крупные
финансовые ресурсы. Цены в данный момент на
нефть находятся на высоком уровне, и именно в
это время переговоры с потеницальными иност�
ранными инвесторами можно вести с самых вы�
годных для себя позиций, получив тем самым наи�
лучшие условия для реализации контрактов», –
считает Чу.

Он также привел пример «непродуманной», по
его мнению, нынешней инвестиционной полити�
ки руководства России, которая в общих объемах
практически не в состоянии привлечь на данном
этапе в страну крупные иностранные инвестиции.
«Когда нефть будет стоить опять 40�50 долл. за
бар., тогда о выгодных иностранных инвестициях

торговаться будет поздно», – отметил американ�
ский эксперт.

В целом же, судя по оценкам американских
специалистов, в ближайшие два�три года Цент�
ральная Азия будет важной ареной соперничества
политических и экономических интересов Рос�
сии, США и Китая. Однако пока эти три державы
будут отталкивать локтями друг друга и стремить�
ся как можно ближе «прислониться к нефтегазо�
вому пирогу», сами государства Центральной
Азии (особенно те, кого матушка�природа надели�
ла обширными запасами энергоресурсов) могут к
собственной выгоде получить от подобного «дер�
жавного противостояния» в регионе очень даже
неплохие дивиденты. ИА Regnum, 12.6.2006г.

– Лидеры государств�участников Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС) на юбилей�
ном саммите 15 июня в Шанхае подпишут согла�
шения по сотрудничеству в области образования и
проведению совместных антитеррористических
мероприятий, сообщил замминистра иностран�
ных дел РФ Александр Алексеев. «В рамках сам�
мита будут подписаны соглашения о сотрудниче�
стве в области образования, о порядке организа�
ции и проведения совместных антитеррористиче�
ских мероприятий на территориях государств�чле�
нов и ряд других документов», – сказал он. По
словам дипломата, главы государств выступят с
Декларацией пятилетия ШОС, подпишут заявле�
ние по международной информационной безо�
пасности, утвердят совместное информационное
сообщение, содержащее конкретные поручения
соответствующим министерствам и ведомствам.
На встрече предусматривается принятие ряда ре�
шений по кадровым вопросам и в связи с реорга�
низацией Секретариата ШОС, нацеленной на по�
вышение его роли в системе органов Организа�
ции, сказал Алексеев.

«Взамен существующей должности исполни�
тельного секретаря ШОС вводится пост генераль�
ного секретаря (на 2007�09гг. его займет предста�
витель Казахстана), который становится главным
административным и исполнительным лицом в
организации», – уточнил дипломат. Собеседник
сообщил, что в ходе саммита планируется обсудить
дальнейшее углубление многоотраслевого практи�
ческого сотрудничества в рамках ШОС, обменять�
ся мнениями по основным международным и ре�
гиональным проблемам, принять решения по це�
лому ряду ключевых вопросов, относящихся к раз�
личным сферам взаимодействия в рамках Органи�
зации. «На мой взгляд, главным результатом про�
шедших пяти лет для ШОС стало то, что она, мож�
но с уверенностью это констатировать, как органи�
зация состоялась, и к своему юбилейному саммиту
подходит как зрелое международное объединение,
играющее заметную роль не только в Азиатско�Ти�
хоокеанском регионе, но и в глобальном масшта�
бе», – подчеркнул замминистра.

ШОС «решает серьезные задачи политическо�
го, контртеррористического, экономического и
гуманитарного характера, является хорошим при�
мером равноправного партнерства, основанного
на общей заинтересованности в эффективных
совместных действиях», добавил дипломат. По его
словам, «организация получила международное
признание, стала заметным фактором глобальной
политики, за ее успехами следят, порой даже рев�
ниво, другие державы». «Оттого, видимо, и пред�
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принимаются попытки создать что�то типа клонов
ШОС – параллельных структур со сходными зада�
чами и с избирательным составом, что грозит по�
явлением в регионе разделительных линий», – от�
метил Алексеев. В ШОС входят Казахстан, Китай,
Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан.
РИА «Новости», 9.6.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что неправительственные организации не
должны зависеть от зарубежных спонсоров. «Нуж�
но, чтобы «третий сектор» не зависел от зарубеж�
ных спонсоров», – заявил Назарбаев, выступая во
вторник в Астане на заседании государственной
комиссии по разработке и конкретизации про�
граммы демократических реформ в Казахстане.

«Поначалу наши НПО (неправительственные
организации) фактически вступили в клерикаль�
ные отношения с разными рода международными
фондами и мы не всегда могли поручиться, что по�
лучаемые ими ресурсы действительно направля�
лись на пользу нашим национальным интересам»,
– заявил президент Казахстана. «Мы выясняли
куда они (ресурсы) направлялись», – подчеркнул
он.

«Гражданское общество – гражданская оборо�
на против коррупции и бюрократии, поэтому го�
сударство должно быть заинтересовано в поддерж�
ке НПО и других общественных институтов, но
должны быть четко очерчены правовые основы их
работы, особенно для иностранных НПО», – от�
метил Назарбаев. «Не мы виноваты, что среди на�
ших соседей они поработали не в ту сторону, как
хотелось бы», – подчеркнул он. «Мы – открытое
общество, никому ничего не запрещаем, просим
единственное, чтобы все работали в рамках Кон�
ституции Казахстана и наших законов, это требо�
вание любого демократического государства», –
отметил глава Казахстана. «Это не прихоть, это не�
обходимо для спокойствия нашего государства и
дальнейшего его развития», – считает Назарбаев.

«Хочу ясно и четко сказать, что любая деятель�
ность, нарушающая наши законы, будет пресе�
каться, мы это будем делать», – предупредил На�
зарбаев. В республиканском бюджете Казахстана
на 2006г. предусмотрено выделение 328 млн. тенге
(2,7 млн. долл.) неправительственным организа�
циям для выполнения государственного социаль�
ного заказа. РИА «Новости», 6.6.2006г.

– Вопросы экономического сотрудничества
между Казахстаном и Турцией, в т.ч., в энергети�
ческой сфере, обсудили в ходе телефонного разго�
вора президент Казахстана Нурсултан Назарбаева
и президент Турции Ахмет Сезер. «В ходе беседы
были обсуждены актуальные вопросы торгово�
экономического сотрудничества, в т.ч., в энерге�
тической сфере и эффективном использовании
транзитно�транспортного потенциала», – сооб�
щили РИА Новости в понедельник в пресс�службе
администрации президента Казахстана.

Лидеры двух стран рассмотрели вопросы транс�
портировки казахстанской нефти из порта Актау
(Казахстан) до Баку и далее через трубопровод
«Баку�Тбилиси�Джейхан», а также строительства
нефтеперерабатывающего завода на берегу Черно�
го моря в Турции с участием казахстанских инвес�
торов.

По информации пресс�службы, «главы госу�
дарств также отметили общность позиций по во�
просам региональной и международной полити�

ки, обсудили предстоящий саммит Совещания по
мерам доверия в Азии и встречу глав тюркоязыч�
ных государств, которая состоится в сент. текуще�
го года в Анталье».

Как ожидается, Казахстан присоединится к
проекту «Баку�Тбилиси�Джейхан» в июне 2006г.
Проект соглашения об экспорте казахстанской
нефти по этому маршруту предусматривает транс�
портировку около 500 тыс. бар. нефти в сутки. Для
этого предполагается, в частности, строительство
нефтепровода и нефтетерминала на территории
Казахстана, терминала на территории Азербайджа�
на, а также создание танкерного флота и отлажен�
ной системы перевозок. РИА «Новости», 5.6.2006г.

– К 2010г. делопроизводство в Казахстане
должно быть переведено полностью на государст�
венный (казахский) язык. «Государственным ор�
ганам необходимо провести работу по поэтапному
переходу до 2010г. делопроизводства, ведения
учетно�статистической, финансовой и техничес�
кой документации на государственный язык», –
говорится в указе президента Казахстана Нурсул�
тана Назарбаева, опубликованном в официальных
республиканских СМИ в четверг.

«В практике межгосударственного сотрудниче�
ства Республики Казахстан обязательным требо�
ванием должно стать использование государст�
венного языка при подготовке и заключении меж�
дународных договоров. Официальные мероприя�
тия необходимо проводить на государственном
языке, обеспечивая при этом качественный пере�
вод на другие языки. Нормативные правовые ак�
ты, выступления должностных лиц, документы
для служебного пользования должны готовиться в
первую очередь на государственном языке», – от�
мечается в документе.

В указе главы государства говорится, что для
реализации языковой политики «должны быть со�
зданы качественно новые учебные программы,
учебные и методические пособия, в т.ч. на элек�
тронных носителях». «Особое внимание следует
уделять использованию инновационных техноло�
гий при создании специальных компьютерных
программ», – отмечается в указе.

«Необходимо принять меры по обеспечению
планомерного увеличения числа детских до�
школьных учреждений с казахским языком воспи�
тания и обучения во всех регионах, количества ча�
сов казахского языка во всех учебных заведениях
республики, широкого изучения государственно�
го языка государственными служащими и другими
категориями работников предприятий, учрежде�
ний и организаций», – говорится в документе.

В этническом составе населения наиболее мно�
гочисленными в республике являются семь наци�
ональностей – казахи, русские, украинцы, узбеки,
немцы, татары, уйгуры, на долю которых прихо�
дится 95% от общей численности населения стра�
ны. Численность населения Казахстана составляет
более 15 миллионов человек, в т.ч. численность
казахов, проживающих на территории Казахстана,
более 8,5 миллионов, численность русских около 4
миллионов человек. РИА «Новости», 1.6.2006г.

– В Москве состоялась первая встреча предсе�
дателей парламентов государств�участников
Шанхайской организации сотрудничества
(ШОС), на которой председатель Сената парла�
мента Казахстана Нуртай Абыкаев заявил о необ�
ходимости внесения «временного моратория на
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принятие новых членов в ШОС». Независимый
таджикский политолог и член экспертного совета
газеты «Факты и комментарии» Абдул Абурасул,
коментируя данное заявление, отметил, что любая
организация наподобие ШОС или НАТО распо�
ложена к расширению сферы своего влияния.
«Точно так же, как сегодня происходит расшире�
ние НАТО за счет принятия новых членов из чис�
ла стран Восточной Европы, рано или поздно та�
кая же тенденция будет свойственна и ШОС. Ведь
в действительности ШОС начиналась, как Шан�
хайская пятерка, а затем она включила в себя еще
несколько стран, как в качестве наблюдателей, так
и в качестве членов. Поэтому по мере укрепления
ШОС, можно будет предположить, что организа�
ция будет стремится к расширению», – считает
Абурасул.

По мнению таджикского политолога, предло�
жение казахской стороны об обявлении моррато�
рия на принятие новых членов в ШОС не новое,
ранее об этом заявляли некоторые другие члены
этой организации. «В данном случае, ШОС пока
еще не является устойчивой и сложившейся, име�
ющей собственную идеологию и традицию, орга�
низацией по типу НАТО. Необходимо учитывать и
то обстоятельство, что страны ШОС имеют и дву�
сторонние отношения, как с НАТО, так и с США.
Поэтому некоторые страны ШОС, выступая за
расширение этой организации, прежде всего, речь
об Иране, на данном этапе не хотят открыто всту�
пать в конфликт с США». По мнению таджикско�
го политолога, для этих стран принятие в члены
ШОС Ирана означает вхождение в определенную
конфликтную ситуацию с США. «Если для боль�
ших государств�членов ШОС эта тема, если и
представляет проблемы, то не особые, то для
меньших государств, таких, как Узбекистан, Тад�
жикистан, Казахстан и ряда других, нет смысла
вступать в политические конфликты с США», –
считает эксперт.

На вопрос о том, как относятся непосредствен�
но в Таджикистане к возможности принятия Ира�
на в члены ШОС, Абурасул ответил, что с точки
зрения национальных интересов Таджикистана,
он, будучи персоязычной страной и страной, име�
ющей общую историческую культуру с Ираном и
наибольший уровень взаимоотношений с ним,
объективно заинтересован в принятии в члены ор�
ганизации этой страны. «Но каково будет решение
руководства страны? На мой взгляд, оно будет
придерживаться общей средневзвешанной тен�
денции организации, как таковой», – считает Абу�
расул. Он заявил, что ШОС, как организация, об�
рела свое место на карте современного мира. «Бла�
годаря своим уже имеющимся и потенциальным
возможностям, ШОС превратилась в важного гео�
политического игрока, по крайней мере, на терри�
ториях, на которых расположены страны самой
организации, и на прилегающих территориях. По�
ка ШОС не стала, в полном смысле слова, проти�
вовесом НАТО, но тем не менее само существова�
ние ШОС оказывает большое влияние на полити�
ку, как США и стран Европы, так и их совместно�
го детища – НАТО», – заявил Абурасул. ИА Reg�
num, 31.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
пригласил короля Саудовской Аравии Абдаллу
бен Абдель Азиза Аль Сауда принять участие во
втором саммите Совещания по взаимодействию и

мерам доверия в Азии (СВМДА), который состо�
ится в Алма� Ате 17 июня, сообщает МИД респуб�
лики. Соответствующее приглашение Н.Назарба�
ева королю Саудовской Аравии, согласно сообще�
нию, посол Казахстана в этой стране Аскар Муси�
нов передал во вторник министру иностранных
дел королевства принцу Сауду аль�Фейсалу.

В свою очередь глава внешнеполитического ве�
домства Саудовской Аравии, как отмечается в со�
общении, «высоко оценил инициативу главы Ка�
захстана по созыву подобного форума и подтвер�
дил, что руководство Саудовской Аравии придает
важное значение развитию и углублению отноше�
ний с Казахстаном и поддерживает это начинание
президента Казахстана».

Первый саммит СВМДА состоялся в июне
2002г. также в Алма�Ате. Государствами�членами
СВМДА являются 17 стран: Афганистан, Азербай�
джан, Китай, Монголия, Египет, Индия, Иран,
Израиль, Казахстан, Киргизия, Пакистан, Палес�
тина, Россия, Таджикистан, Таиланд, Турция, Уз�
бекистан. Статус наблюдателя в форуме имеют
Индонезия, Япония, Корея, Малайзия, Украина,
США, Вьетнам, а также ООН, ОБСЕ, Лига араб�
ских государств. Инициатива созыва СВМДА при�
надлежит Н.Назарбаеву. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Находящийся в Москве с официальным дру�
жественным визитом председатель Постоянного
комитета Всекитайского собрания народных
представителей (ПК ВСНП) У Банго встретился
29 мая со спикером верхней палаты парламента
Казахстана Нуртаем Абыкаевым.

В ходе встречи с казахстанским руководителем,
У Банго обратил внимание на успешное развитие
двусторонних отношений за годы взаимного дип�
ломатического признания. «В июле пред.г. пред�
седатель КНР Ху Цзиньтао и президент Нурсултан
Назарбаев объявили об установлении китайско�
казахстанского стратегического партнерства, что
указало на направление дальнейшего развития
двусторонних отношений», напомнил он, выразив
одновременно готовность активизировать друже�
ственные контакты с казахстанским парламентом,
развертывать обмен в законодательной сфере и
вносить новый вклад в укрепление дружбы наро�
дов и продвижение взаимовыгодного сотрудниче�
ства между двумя странами.

Н.Абыкаев дал позитивную оценку динамич�
ному развитию, реформам и открытости Китая,
выразив решительную поддержку дела мирного
воссоединения китайской нации. «Казахстанский
парламент готов, исходя из общей ситуации раз�
вития двусторонних отношений, и дальше укреп�
лять дружественные контакты с ВСНП и активи�
зировать координацию позиций в международных
и региональных парламентских организациях»,
подчеркнул он. Агентство Синьхуа, 30.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
полагает, что идея евразийства может реализо�
ваться путем интеграции Евразийского экономи�
ческого сообщества (ЕврАзЭС), Шанхайской ор�
ганизации сотрудничества (ШОС), а также Сове�
щания по взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВМДА).

«Три вещи: ЕврАзЭС, ШОС, СВМДА – явля�
ются тремя составляющими будущего евразийст�
ва. Я думаю и мечтаю о том, что эти организации
объединятся. В конце концов, большая евразий�
ская идея, единство евразийского континента обя�
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зательно победит», – сказал президент, выступая в
пятницу в Астане перед студентами и профессор�
ско� преподавательским составом Евразийского
национального университета им. Л.Гумилева.

«Этой идеи нужны духовная, научная база. Вот
этой научной базой должен стать Евразийский
университет. Развивать надо эту идею, а сердцем
Евразии может стать наша столица – город Аста�
на», – отметил он. «Евразийство – это идея XXI
века, я так считаю. Евразийская интеграция имеет
большое будущее. Это, можно сказать, алмаз на
короне интеграционных процессов, которые тре�
бует сегодняшняя глобализация», – сказал прези�
дент. «Есть критики этой идеи, но я считаю, что
она осуществляется», – добавил он.

Н.Назарбаев в 1992г. выступил инициатором
процесса СВМДА, первый саммит которого со�
стоялся в Алма�Ате в июне 2002г., второй заплани�
рован на предстоящий июнь в этом же городе.

Государствами�членами СВМДА являются 17
стран: Афганистан, Азербайджан, Китай, Монго�
лия, Египет, Индия, Иран, Израиль, Казахстан,
Киргизия, Пакистан, Палестина, Россия, Таджи�
кистан, Таиланд, Турция, Узбекистан.

Статус наблюдателя в форуме имеют Индоне�
зия, Япония, Корея, Малайзия, Украина, США,
Вьетнам, а также ООН, ОБСЕ, Лига арабских го�
сударств. Интерфакс, 26.5.2006г.

– Казахстан предпочитает, чтобы Россия рань�
ше него вступила в ВТО, заявил президент респуб�
лики Нурсултан Назарбаев, отвечая на вопросы
студентов после своей лекции в Евразийском уни�
верситете в Астане в пятницу. «Во Всемирную тор�
говую организацию группами не входят, там при�
нимают по одному, поэтому здесь совместное
вступление не может быть. Хорошо было бы, что�
бы сначала Россия вступила, а потом мы», – ска�
зал он. По его словам, это связано с тем, что казах�
станские товары будут продвигаться на рынки Ев�
ропы прежде всего через Россию.

«Мы хотим или рядом, или чуть позже с Росси�
ей идти», – отметил Н.Назарбаев. «Но это не озна�
чает, что мы будем останавливаться. Если мы за�
кончим переговорный процесс (раньше России –
ИФ), мы будем вступать», – подчеркнул глава го�
сударства. Казахстан рассчитывает присоединить�
ся к ВТО в 2007г. Интерфакс, 26.5.2006г.

– На проходившей с 10 по 14 мая 2006г. в Ма�
лайзии Третьей всемирной выставки халал�про�
дукции (разрешенной продукции, согласно зако�
нам ислама) «Михас 2006» «Гран�При» было при�
суждено казахстанской делегации. Об этом, сего�
дня, 23 мая, сообщили в Казахстанском Пресс�
клубе.

Было отмечено, что в работе выставки приняли
участие более 500 лидеров, ведущих производите�
лей и основных компаний в халал�индустрии из
более, чем 80 стран мира. В Пресс�клубе сообщи�
ли, что жюри единодушно присудило «Гран�при»
казахстанской делегации за оригинальное оформ�
ление павильона, современное технологии изго�
товления халал�колбасных изделий, за эффектив�
ное развитие халал�индустии в Казахстане. В со�
став казахстанской делегации вошло 50 чел. –
представителей производств халал�продукции,
возглавил делегацию председатель ассоциации
«Хаджи» и он же председатель технического коми�
тета «Халал» Марат Сарсенбаев, также в делега�
цию вошли руководители крупных коммерческих

кампаний, известные артисты, профессоры, депу�
таты парламента: Мухтар Шаханов, Марат Ома�
ров. Как отмечается в сообщении пресс�клуба, в
рамках выставки были затронуты вопросы не
только религиозно�канонического содержания,
но и торгово�экономические, особенно в увязке
исламского банкинга и финансов с общими тен�
денциями развитии мирового халал�рынка. Было
отмечено, что объемы мирового халал�рынка со�
ставляют более 500 млрд.долл. США в год. ИА
Regnum, 23.5.2006г.

– Россия поддержит Казахстан в случае, если
это государство подаст заявку на членство в Сове�
те Европы во время председательства РФ в коми�
тете министров СЕ, заявил председатель междуна�
родного комитета Совета Федерации Михаил
Маргелов. «Если Казахстан решит подать заявку в
дни председательства России в Совете Европы, я
думаю, эта заявка будет горячо поддержана», – за�
явил М.Маргелов на пресс�конференции в Моск�
ве во вторник.

Он подчеркнул, что по географическому при�
знаку у Казахстана есть все основания, чтобы
стать членом Совета Европы. По словам М.Марге�
лова, 4% территории Казахстана являются евро�
пейскими в отличие, например, от Турции, у кото�
рой 3% таких территорий. Сейчас Казахстан имеет
статус специально приглашенной страны в Совете
Европы. Интерфакс, 23.5.2006г.

– Большая часть положений будущей конвен�
ции о статусе Каспийского моря согласованы пя�
тью прибрежными странами, сообщил министр
иностранных дел Казахстана Касымжомарт Тока�
ев. «Прогресс в переговорном процессе по опреде�
лению правового статуса Каспийского моря оче�
виден. Сторонам уже удалось согласовать порядка
70% текста конвенции», – сказал К.Токаев в ин�
тервью агентству «Интерфакс� Казахстан» в пят�
ницу в Берлине.

Министр подчеркнул, что пятисторонние пере�
говоры по проекту конвенции «фактически не
прерываются», и последнее заседание рабочей
группы, прошедшее недавно в Москве, оказалось
достаточно продуктивным. «Конечно же, трудно
ожидать, что в самое ближайшее время конвенция
будет подготовлена для подписания, и этим объяс�
няется постоянное откладывание саммита прика�
спийских стран», – сказал он. При этом дипломат
отметил, что «со своей стороны Казахстан никогда
не отвергал возможности достижения консенсуса
по данному вопросу в рамках пятисторонних пере�
говоров».

Глава МИД Казахстана сообщил, что несогла�
сованными остались «самые сложные положения
конвенции». «Это – детерминирование статуса
Каспийского моря: за распределение дна моря по
20% (между всеми пятью прикаспийскими госу�
дарствами. – ИФ�К) выступает Иран. Мы же пош�
ли по другому пути и заключили двустороннее со�
глашение с Россией, в соответствии с которым дно
моря в его северной части делится между двумя
странами на основе принципа модифицирован�
ной срединной линии», – пояснил он. «Речь идет
не об определении границ на Каспии, а о разделе�
нии дна северной части Каспийского моря в целях
активного недропользования», – подчеркнул ми�
нистр.

К.Токаев также сообщил, что проблема право�
вого статуса Каспийского моря станет одной из
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основных тем переговоров с руководством Ирана
в ходе его визита в Тегеран 6�7 июня. Три из пяти
прикаспийских государств – Россия, Казахстан и
Азербайджан – согласовали между собой на дву�
сторонней основе национальные сектора дна Кас�
пия на основе принципа модифицированной сре�
динной линии.

К.Токаев отметил в этой связи, что строитель�
ство транскаспийского газопровода по дну Кас�
пийского моря возможно только с согласия всех
прикаспийских государств. «Несмотря на общую
привлекательность данного проекта, с точки зре�
ния технического исполнения он является доста�
точно сложным. Тем более что речь идет о про�
кладке газопровода по дну Каспийского моря, а
для этого необходимо согласие всех прикаспий�
ский государств», – сказал он.

Недавно официальные лица Тегерана вырази�
ли сомнение в правомерности строительства заин�
тересованными сторонами газопровода по дну Ка�
спия без консенсуса по этому вопросу всех пяти
прибрежных стран. Интерфакс, 22.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
встретился в Анталье с премьер�министром Тур�
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом. Об этом сооб�
щает Казинформ со ссылкой на пресс�службу пре�
зидента Казахстана.

Согласно сообщению, в ходе беседы были об�
суждены вопросы дальнейшего развития двусто�
ронних отношений и укрепления торгово�эконо�
мического сотрудничества, актуальные проблемы
региональной и международной политики. Сто�
роны отметили высокий уровень взаимодействия
между двумя странами и позитивную динамику
двустороннего сотрудничества в политической,
торгово�экономической и культурно�гуманитар�
ной областях. Была подчеркнута важность учас�
тия Казахстана и Турции в таких крупных проек�
тах, как транспортировка нефти по трубопроводу
«Баку�Тбилиси�Джейхан», развитие южного же�
лезнодорожного транзита и транспортного кори�
дора ТРАСЕКА, направленных на оптимальное
использование транзитно�транспортного потен�
циала двух стран. Назарбаев подчеркнул, что Ка�
захстан высоко ценит поддержку Турцией таких
важных внешнеполитических инициатив его
страны, как созыв Совещания по взаимодействию
и мерам доверия в Азии, проведение в Астане
Съезда лидеров мировых и традиционных рели�
гий, заявка на председательствование в ОБСЕ.
Кроме того, Турция является первой страной, с
которой были успешно завершены переговоры по
вступлению Казахстана в ВТО. «Расширение со�
трудничества между нашими странами будет со�
действовать устойчивому развитию и экономиче�
скому процветанию не только Казахстана и Тур�
ции, но и всех народов региона», – отметил казах�
станский лидер.

Отметим, что Турция является крупным торго�
во�экономическим партнером Казахстана. Торго�
вый оборот между двумя странами в прошлом году
достиг 557 млн.долл. Общий объем турецких инве�
стиций в казахстанскую экономику за последние
12 лет превысил 900 млн.долл. Новый импульс
торговому сотрудничеству придал состоявшийся в
мае 2005г. официальный визит в Казахстан Эрдо�
гана, в ходе которого был подписан ряд важней�
ших соглашений. Тогда же в Алматы прибыл де�
монстрационный поезд�выставка «Шелковый

путь», представивший казахстанцам разнообраз�
ные товары, материалы и технологии, выпускае�
мые в Турции, и был проведен бизнес�форум с
участием более ста руководителей турецких ком�
паний. ИА Regnum, 18.5.2006г.

– Казахстан считает возможным полноправное
членство в Шанхайской организации сотрудничест�
ва (ШОС) ее нынешних стран�наблюдателей, но
только после выработки правового механизма при�
нятия в организацию новых стран, заявил министр
иностранных дел республики МИД Касымжомарт
Токаев.

«Недавно (15 мая – «ИФ») на министерской
встрече в Шанхае я высказал мнение о том, что нам
нужно разработать очень четкую процедуру приня�
тия в организацию новых полноправных членов. С
удовлетворением отмечу, что данное предложение
было поддержано всеми министрами иностранных
дел стран ШОС», – сказал К.Токаев в интервью в
кулуарах международной конференции «Новые
перспективы экономического сотрудничества в
Центральной Азии» в четверг в Берлине.

В основу процедуры принятия новых членов ор�
ганизации, отметил К.Токаев, необходимо зало�
жить механизм «партнер по диалогу» с тем, чтобы
наладить взаимопонимание с государствами�кан�
дидатами в отношении целей и принципов ШОС.

«Не секрет, что Индия и Пакистан находятся,
мягко говоря, в неприязненных отношениях друг с
другом, и это может создать некоторые трудности
для организации. Кроме того, есть вопросы и в от�
ношении ядерной программы Ирана», – заметил
глава МИД. «Нельзя превращать ШОС в поле битвы
между различными странами, поскольку сама орга�
низация является, безусловно, конструктивной по
духу и намерениям», – подчеркнул К.Токаев.

«Нынешние наблюдатели ШОС имеют все
шансы стать полноправными членами организа�
ции. Тем более, что с их стороны, в частности, от
Ирана и Пакистана, такие пожелания высказыва�
лись», – сказал глава внешнеполитического ве�
домства Казахстана. При этом он воздержался на�
зывать возможные сроки принятия Ирана в ШОС
в качестве полноправного партнера. «Я не берусь
делать какие либо прогнозы на этот счет», – отме�
тил К.Токаев.

Глава МИД Казахстана полагает, что на разра�
ботку процедуры приема новых членов и наблюда�
телей в ШОС потребуется некоторое время. «Во
многом это будет зависеть от темпов работы секре�
тариата ШОС. Следующим генеральным секрета�
рем организации станет представитель Казахста�
на, что наложит на нас дополнительные обяза�
тельства в отношении разработки всех докумен�
тов, находящихся на повестке дня», – заметил ми�
нистр. По его мнению, ШОС необходимо также
определить общий подход и в том, кого можно
принимать в качестве наблюдателей.

«В расчет должны приниматься географичес�
кий и иные принципы. Ведь интересы к организа�
ции обширны, – считает К.Токаев. – Вступить в
нее в качестве наблюдателей пожелали Белорус�
сия, Украина, Шри�Ланка, Непал, но бесконеч�
ное увеличение численности ШОС не будет про�
дуктивным».

Членами ШОС являются Россия, Казахстан,
Китай, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан. В
качестве наблюдателей выступают Иран, Пакис�
тан, Индия и Монголия.
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В середине июня в Китае состоится саммит
ШОС. Интерфакс, 18.5.2006г.

– Казахстан против расширения Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС) на данном
этапе. «Казахстан считает необходимым временно
воздержаться от расширения ШОС за счет посто�
янных членов и наблюдателей в виду отсутствия в
организации правовой базы, регламентирующей
порядок приема новых членов, а также критериев
предоставления статуса наблюдателя», – заявил
глава МИД республики Касымжомарт Токаев, вы�
ступая на очередном заседании совета министров
иностранных дел государств�членов ШОС в поне�
дельник в Шанхае. Доклад К.Токаева распростра�
нила пресс�служба МИД Казахстана.

По мнению казахстанской стороны, отметил
К.Токаев, процесс обретения членства в ШОС
«должен быть поэтапным, предполагающим ис�
пользование такой формы сотрудничества, преду�
смотренной Хартией, как наблюдатель, «партнер
по диалогу» и только после этого – полноценный
участник ШОС».

«Главным итогом такого сотрудничества стало
укрепление взаимного доверия в военно�полити�
ческой сфере, что внесло весомый вклад в дело
глобального миростроительства, а также заложило
фундамент для последующего многопрофильного
сотрудничества в регионе», – заявил глава МИД
Казахстана.

К.Токаев заявил о необходимости продолже�
ния совместных антитеррористических учений,
сообщив, что в августе этого года планируется
проведение приграничных учений специальных
служб Казахстана и Китая. По мнению К.Токаева,
«принятие в ШОС таких крупных азиатских госу�
дарств, как Индия, Иран и Пакистан, обладающих
значительным ядерным потенциалом, оказывает
влияние на геополитическую конфигурацию в ре�
гионе».

В ШОС входят Китай, Казахстан, Киргизия,
Россия, Таджикистан и Узбекистан. Статус стран�
наблюдателей ШОС имеют Монголия, Иран, Ин�
дия и Пакистан.

«Принципиально важно не дать повод для спе�
куляций о том, что ШОС, мол, постепенно пре�
вращается в своеобразный «ядерный клуб» анти�
западной направленности. Казахстан, доброволь�
но отказавшийся от своего ядерного арсенала, не�
изменно выступает за укрепление международных
режимов нераспространения, сокращение оружия
массового уничтожения и запрещение его испыта�
ний», – отметил в этой связи К.Токаев. Интер�
факс, 15.5.2006г.

– США одобряют заинтересованность Казах�
стана стать в 2009г. председателем в Организации
по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБ�
СЕ). Об этом сегодня на пресс�конференции, от�
вечая на вопрос журналистов, заявил посол США
в РК Джон Ордвей.

«Этот вопрос обсуждался, и мы сказали то, что
говорили и ранее: мы рады, что Казахстан заинте�
ресован в этой позиции», – сказал американский
дипломат. Дж. Ордвей заметил, что «любой лидер
страны, председательствующей в ОБСЕ, должен
разделять ценности этой организации», и в связи с
этим посол выразил надежду, что «Казахстан ясно
продемонстрирует свое отношение к данному во�
просу до принятия такого решения в конце т.г.».
KZ�today, 10.5.2006г.

– Страны�участницы Организации экономи�
ческого сотрудничества (ОЭС) договорились об
увеличении в 4 раза взаимного товарооборота в те�
чение предстоящих 11 лет, сообщил премьер�ми�
нистр Казахстана Даниал Ахметов.

По его словам, участники встречи одобрили
перспективы ОЭС до 2015г., заключающиеся в со�
здании единой торговой зоны, гармонизации та�
рифной и нетарифной политики, таможенных на�
логов. «Это предполагает увеличение в 4 раза това�
рооборота между странами ОЭС в течение 11 лет»,
– отметил глава правительства РК. «То есть с ны�
нешних 5�6% до 20% в объеме товарооборота каж�
дой страны, входящей в ОЭС», – добавил он.

По словам Д. Ахметова, в ходе Бакинского сам�
мита приняты решения о строительстве телеком�
муникаций между северной частью регионов
стран ОЭС и южной частью, а также об организа�
ции контейнерных перевозок по железной дороге
от Тегерана до Алматы и пассажироперевозок по
этому маршруту. KZ�today, 6.5.2006г.

– Вице�президент США Ричард Чейни, нахо�
дившийся с двухдневным официальным визитом в
Астане, в субботу утром перед тем, как покинуть
республику, встретился с лидерами оппозицион�
ных партий Казахстана, сообщил агентству «Ин�
терфакс�Казахстан» сопредседатель партии «На�
стоящий «Ак жол» (Светлый путь) Ораз Жандосов.

По его информации, вместе с ним во встрече с
вице�президентом США приняли участие лидеры
партий «Ак жол» (Светлый путь) Алихан Байменов,
компартии (КПК) Серикболсын Абдильдин и оп�
позиционного блока «За справедливый Казахстан»
(ЗСК) Жармахан Туякбай, а также сопредседатель
партии «Настоящий «Ак жол» Булат Абилов.

«Мы поделились с вице�президентом США на�
шим видением той политической и экономической
ситуации, которая сейчас сложилась в стране. Рас�
сказали о том, что необходимо, по нашему мнению,
изменить в республике и что нужно сделать, чтобы
эти изменения стали реальностью», �сказал О.Жан�
досов в интервью агентству в субботу.

«Те вещи, о которых мы ему говорили, на наш
взгляд, оказали на вице�президента сильное впе�
чатление, он был заинтригован», – отметил
О.Жандосов, добавив, что «если бы Р.Чейни сна�
чала встретился с лидерами оппозиции, а после –
с президентом страны, то у него было бы несколь�
ко иное мнение о ситуации в стране».

По словам О.Жандосова, Р.Чейни поинтересо�
вался у казахстанских оппозиционеров их мнени�
ем о выборной системе, действующей в республи�
ке, о недавно созданной госкомиссии по демокра�
тизации.

Однако вице�президент США, отметил О.Жан�
досов, во время встречи не давал каких�либо оце�
нок уровню демократии в Казахстане. «Вряд ли бы
он сказал больше того, что сказал вчера. Посколь�
ку мы понимаем, что в подходе США к нашей
стране доминируют соображения геополитики и
энергетики, борьбы с терроризмом», – подчерк�
нул сопредседатель партии.

Р.Чейни на совместном с президентом Казах�
стана Нурсултаном Назарбаевым брифинге вече�
ром в минувшую пятницу после состоявшихся дву�
сторонних переговоров высоко оценил демократи�
ческое развитие республики. Интерфакс, 6.5.2006г.

– Парламент Казахстана ратифицировал прото�
кол о внесении изменений и дополнений в межпра�
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вительственное казахстанско�азербайджанское со�
глашение о свободной торговле. «Протокол принят
в целях поэтапной отмены изъятий из режима сво�
бодной торговли между двумя странами», – сказал,
выступая во вторник на заседании сената (верхняя
палата парламента Казахстана) вице�министр ин�
дустрии и торговли Аскар Батталов. «Отмену изъя�
тий предполагается осуществить поэтапно с 1 июня
2006г. по 1 янв. 2012г., что позволит сформировать
зону свободной торговли между двумя государства�
ми», – пояснил он. Протокол был подписан 24 мая
2005г. в Баку. Закон о ратификации направлен на
подпись президенту Казахстана Нурсултану Назар�
баеву. РИА «Новости», 2.5.2006г.

– 1 мая в Казахстане отмечают день единства
народа республики. Этот день в стране является
праздничным, нерабочим. В этот день во всех ре�
гионах республики по традиции проходят массо�
вые гуляния, фестивали, демонстрирующие мир,
дружбу, единство представителей свыше 120 на�
ций и народностей, проживающих в 15�миллион�
ном Казахстане.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поздравил в понедельник днем жителей страны с
Днем единства народа. Выступая в понедельник в
Астане на праздничном митинге президент под�
черкнул, что «сегодня в бурлящем мире Казахстан
показывает пример, как можно жить спокойно, не
нарушая прав друг друга, уважая, веря друг другу».

Президент напомнил, что к 1 сент. в Астане бу�
дет завершено строительство Дворца мира и согла�
сия. Храм, который возводится по проекту извест�
ного британского архитектора Нормана Фостера,
будет представлять собой пирамиду.

В этом здании, продолжил Н.Назарбаев,
«пройдет второй съезд мировых религий, которые
находят единственное место в мире для встреч –
это Казахстан, который доказал всему миру, что
многонациональность, многоконфессиональ�
ность является преимуществом любой страны, го�
сударства».

Президент отметил, что государство и далее бу�
дет привержено политике общественной толе�
рантности. «Не по языку, не по цвету кожи, не по
религии надо ценить людей, а есть принципы ве�
ликой человечности, дружбы, братства, доверия,
любви, – сказал он. – Я думаю, что прошлогодние
выборы президента показали, насколько един наш
народ, насколько он поддерживает ту политику,
которую мы проводим в стране. И это самое глав�
ное». «Государство будет верно этой политике –
политике братства, дружбы, единения, любви,
всего того. Интерфакс, 1.5.2006г.

– США считают, что Казахстан может играть
лидирующую роль в качестве инвестора регио�
нальных инфраструктурных проектов, в т.ч. в Аф�
ганистане, заявил помощник госсекретаря США
Ричард Баучер (Richard Boucher) на слушаниях в
американском конгрессе.

«Казахстан может также играть лидирующую
роль в качестве инвестора региональных инфраст�
руктурных проектов, в т.ч. в Афганистане», – от�
метил он, выступая в подкомитете Ближнего Вос�
тока и Центральной Азии комитета по междуна�
родным отношениям палаты представителей кон�
гресса США в минувшую среду. Р.Баучер подчерк�
нул, что «Казахстан с его экономическими успеха�
ми быстро становится одной из ведущих энергети�
ческих держав мира».

«Мы ожидаем, что Казахстан станет настоящим
лидером в регионе по мере дальнейшего продви�
жения по пути демократии с одновременным про�
должением экономического развития и инвести�
ций в инфраструктуру», – сказал Р.Баучер, доба�
вив: «Мы тесно сотрудничаем для того, чтобы
обеспечить возможность поставок энергетических
ресурсов из Казахстана на мировой рынок по мно�
гим каналам». По его словам, США работают над
тем, чтобы «обезопасить энергетические потоки
из казахстанского сектора Каспийского моря че�
рез танкерные поставки к трубопроводу Баку�
Тбилиси�Джейхан, а также, чтобы оказать влия�
ние на Россию для расширения Каспийского тру�
бопроводного консорциума».

«Казахстан наряду с Туркменистаном мог бы
стать новым источником природного газа для евро�
пейского рынка, если построить транскаспийский
газопровод», – считает помощник госсекретаря
США. Он также подчеркнул, что США поддержи�
вают вступление Казахстана в ВТО и работают с ка�
захстанским правительством, чтобы завершить
процесс вступления республики в эту организацию.

«Предстоящий визит вице�президента США
Ричарда Чейни в Казахстан будет способствовать
укреплению двухсторонних связей и проложит до�
рогу для еще большей кооперации», – заявил
Р.Баучер.

Вместе с тем Р.Баучер указывает на наличие
проблем в процессе проведения в Казахстане де�
мократических реформ.

«Мы призываем Казахстан возглавить новый
региональный «коридор реформ» через быстрое
проведение демократических и дополнительных
экономических реформ. Мы ожидаем усиления
сотрудничества в построения демократии, вклю�
чая реализацию рекомендаций ОБСЕ по совер�
шенствованию избирательной системы», – отме�
чается в докладе помощника госсекретаря США.
Интерфакс, 28.4.2006г.

– Развитие экономических и торговых отноше�
ний между Казахстаном и Турцией имеет исключи�
тельно важное значение. Об этом, как сообщает ту�
рецкая газета «Джумхуриет», заявил член совета
правления Союза турецких Палат и бирж Ибрагим
Чаглар. Он с удовлетворением отметил, что объем
торговли между двумя странами, составлявший в
2004г. 793 миллиона долл., в 2005г. значительно воз�
рос, превысив 1 млрд.долл. ИА Regnum, 31.3.2006г.

– Казахстанские экспортеры и инвесторы вы�
соко оценивают Российскую федерацию как парт�
нера. Об этом сегодня, 30 марта говорилось на се�
минаре�совещании «Защита казахстанского несы�
рьевого экспорта и инвестиций», в котором при�
няло участие 40 экспортеров и инвесторов. Орга�
низатором семинара выступила «Государственная
страховая корпорация по страхованию экспорт�
ных кредитов и инвестиций». «Компания разрабо�
тала рейтинг наиболее перспективных стран в пла�
не экспорта и инвестиций, состоящий из шести
категорий. Россия занимает в рейтинге достаточно
высокое – второе место, опередив своих коллег по
СНГ. На первом месте находятся страны Западной
Европы», – заявил Председатель правления Госу�
дарственной страховой корпорации по страхова�
нию экспортных кредитов и инвестиций Аскар
Калиев.

«Созданная три года назад по инициативе пре�
зидента Нурсултана Назарбаева Корпорация осу�
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ществляет функции государственного агентства
по страхованию экспортных кредитов и инвести�
ций. Деятельность Корпорации направлена на
стимулировании экспорта несырьевых товаров,
услуг и прямых инвестиций за рубеж путем страхо�
вания и перестрахования коммерческих и полити�
ческих рисков. Также компания оказывает кон�
сультационные услуги», – отметили заместитель
председателя правления Корпорации Олег Квят�
ковский и директор департамента маркетинга и
продаж Жансерик Маликов. Основной капитал
Корпорации составляет 7,7 млрд. тенге (57
млн.долл.), 100% акционером является правитель�
ство Республики Казахстан. Среди международ�
ных партнеров Компании Coface – Французская
компания по страхованию внешней торговли,
«Ойлер Гермес» – Германская компания по стра�
хованию внешних кредитов, Icitc – Исламская
корпорация по страхованию инвестиций и экс�
портных кредитов (Саудовская Аравия), «Белэк�
симгарант» – предприятие экспортно�импортно�
го страхования Белоруссии, и другие международ�
ные страховые компании. Российским партнером
Компании является страховая компания «Ингос�
страх». ИА Regnum, 30.3.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая в Астане на церемонии своей инаугура�
ции, определил приоритеты внутренней и внеш�
ней безопасности страны. «Наша внутренняя бе�
зопасность будет строиться на трех платформах –
это сохранение межнационльного, религиозного
согласия в стране, это политическая стабильность
на фоне серьезной демократизации политической
системы, это жесткая профилактика системных
угроз национальной безопасности страны», – от�
метил Назарбаев.

«Наша внешняя безопасность, – продолжил
он, – строится на здравом понимании своих меж�
дународных обязательств в сфере энергетической
безопасности, борьбы с международным терро�
ризмом, создании пояса добрососедства и ста�
бильности по всему периметру казахстанской гра�
ницы». По его словам, «достижение любого, даже
точно рассчитанного плана невозможно без внут�
ренней и внешней безопасности». Для участия в
церемонии инаугурации в Астану прибыли делега�
ции из более чем 70 стран, 8 президентов, в т.ч.
президент России Владимир Путин, 20 глав пра�
вительств, друзья Назарбаева, включая Бориса
Ельцина. ИА «Росбалт», 11.1.2006г.

– Казахстан не подписал ни одной междуна�
родной конвенции в сфере борьбы с коррупцией,
сообщил исполнительный директор обществен�
ного фонда «Транспаренси Казахстан» Сергей
Злотников. «Казахстан не является участником ни
одной антикоррупционной конвенции», – заявил
он, выступая на семинаре�тренинге «Правовые
основы ответственности и безопасности журна�
листского расследования и сферы его примене�
ния» в Астане.

С.Злотников обозначил ряд актуальных про�
блем в сфере борьбы с коррупцией в Казахстане.
Так, сказал он, в стране отсутствует специальная
программа по защите свидетелей, в связи с чем эф�
фективность борьбы с коррупционной преступно�
стью снижается. В 2004г. Казахстан, по оценке
«Транспаренси Интернешнл», занял 124 место по
уровню коррумпированности среди 146 исследо�
ванных стран – в одном ряду с такими странами,

как Боливия, Киргизия, Судан и Украина. Интер�
факс, 26.5.2005г.

– Первый раунд двусторонних переговоров по
вопросам вступления Казахстана во Всемирную
торговую организацию (ВТО) состоялся в Пекине.
Согласно распространенному сообщению МИД
Казахстана, «в ходе встречи китайская сторона
подтвердила готовность оказать всемерную под�
держку усилиям Казахстана по скорейшему вступ�
лению в ВТО». По мнению сторон, «договоренно�
сти по вступлению Казахстана в ВТО будут спо�
собствовать дальнейшему развитию взаимной ка�
захстанско�китайской торговли и созданию ста�
бильного торгово� инвестиционного климата»,
указывается в информации пресс�службы МИД.

В сообщении отмечается, что «первый раунд
переговоров создал благоприятную основу для
дальнейшего обсуждения вопросов доступа на ры�
нок товаров и услуг в ходе последующих двусто�
ронних переговоров, на которых планируется пе�
рейти к более детальному обсуждению конкрет�
ных вопросов в этой области».

Участники переговоров «позитивно оценили
развитие двусторонних торгово�экономических
отношений, динамичный рост взаимной торгов�
ли, объем которой в 2004г. достиг 4,5 млрд.долл.»,
подчеркивается в сообщении пресс�службы. Ин�
терфакс, 25.5.2005г.

– Пять областей Казахстана перешли на дело�
производство на государственном языке. Как со�
общил председатель комитета по языкам минис�
терства культуры, информации и спорта (МКИС)
Бауыржан Омаров, «пять областей – Кызылор�
динская, Южно�Казахстанская, Жамбылская,
Атырауская и Мангистауская – заявили о том, что
перешли на делопроизводство на государственном
языке». По его информации, в период 2005�06гг.
«должны перейти на делопроизводство на госу�
дарственном языке Актюбинская, Алматинская,
Западно�Казахстанская обл.».

В Казахстане, согласно Конституции, государ�
ственным языком является казахский; русский
язык является официальным и употребляется на�
равне с казахским. В ходе проверки сотрудниками
комитета по языкам МКИС состояния дел в реги�
онах, перешедших на делопроизводство на гося�
зык, отметил Б.Омаров, выяснилось, «что цент�
ральные государственные учреждения по привыч�
ке присылают туда документы на русском языке».
«Несмотря на то, что на места документы прихо�
дят на русском языке, области, заявившие о том,
что они перешли на государственный язык, долж�
ны посылать ответную документацию на казах�
ском», – подчеркнул он.

Продолжил глава комитета по языкам МКИС,
в областях, перешедших на государственный
язык, «еще не сложилась практика приема на ра�
боту специалистов, умеющих готовить документа�
цию на казахском языке». «В МИДе документо�
оборот на казахском языке несколько лет назад со�
ставлял всего 18%, сейчас эта цифра возросла до
60%. В министерстве дважды в год проводится ат�
тестация на знание государственного языка», ска�
зал Б.Омаров. Для того, чтобы у граждан респуб�
лики появилась серьезная потребность в изучении
госязыка, Б.Омаров предлагает при приеме на гос�
службу требовать от кандидатов знания казахского
языка, а при продвижении госслужащего по слу�
жебной лестнице – «принимать во внимание уме�
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ние данного работника общаться на государствен�
ном языке и вести документацию». По его мне�
нию, «давно назрела необходимость» увеличить
количество часов казахского языка в средних шко�
лах с русским языком обучения. Интерфакс,
20.3.2005г.

– Глава МИД Казахстана Касымжомарт Токаев
позитивно оценивает итоги состоявшегося в Аста�
не очередного заседания Совета министров иност�
ранных дел (СМИД) стран�участниц Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС). «Можно с
полной уверенностью сказать, что Шанхайская
организация сотрудничества набирает обороты,
делая уверенные шаги по решению стоящей дву�
единой задачи: борьба против терроризма и разви�
тие торгово�экономического и культурного со�
трудничества», – сказал К.Токаев по завершении
заседания СМИД стран ШОС. Он отметил, что по
итогам состоявшихся переговоров главы МИД го�
сударств�членов ШОС «выразили удовлетворение
поступательным развитием ШОС и заявили о сво�
ей приверженности дальнейшей работе по усиле�
нию потенциала Организации».

В ходе состоявшегося заседания СМИД, сказал
он, «состоялся обмен мнениями по актуальным
проблемам современных международных отноше�
ний, в т.ч. ситуация в Центральной Азии». Участ�
ники встречи «подробно остановились на пер�
спективах развития взаимодействия ШОС с дру�
гими региональными и международными органи�
зациями», отметил К.Токаев. Он также сказал, что
практически по всем вопросам, которые были
включены в повестку дня заседания СМИД, «госу�
дарства�члены ШОС придерживаются общих
взглядов и имеют схожие позиции».

К.Токаев сообщил также, что внешнеполити�
ческие ведомства стран� участниц ШОС) подгото�
вят к саммиту этой организации на уровне глав го�
сударств ряд документов. Саммит глав государств�
членов ШОС, как ожидается, состоится 5�6 июля
этого года в Астане. Как сообщил глава МИД Ка�
захстана, к саммиту ШОС планируется подгото�
вить декларацию, в которой будут изложены ос�
новные направления развития деятельности Орга�
низации.

По его словам, на прошедшем заседании
СМИД ШОС было принято решение о подготовке
документа, регулирующего механизмы оператив�
ного реагирования на чрезвычайные ситуации на
территории государств�членов ШОС и за предела�
ми стран этой организации. К.Токаев сообщил,
что министры иностранных дел обсудили возмож�
ность создания делового совета ШОС и фонда раз�
вития, который мог бы стать «своеобразным инве�
стиционным банком ШОС». Он отметил, что 1
млрд.долл., который намерено выделить прави�
тельство Китая странам Организации, мог бы
стать основой этого фонда.

Руководство КНР выступило с инициативой
выделить странам�членам ШОС льготных торго�
вых кредитов на указанную сумму. «Мы договори�
лись, что министры иностранных дел незадолго до
самого саммита встретятся вновь, чтобы должным
образом подготовить соответствующие документы
для рассмотрения. Одно ясно, что главы госу�
дарств должны подписать декларацию, в которой
будут изложены основные направления дальней�
шего развития самой организации», – сообщил
К.Токаев. В ШОС входят шесть государств: Рос�

сия, Китай, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и
Узбекистан. Интерфакс, 25.2.2005г.

– Бюро ОБСЕ по демократическим институтам
и правам человека (БДИПЧ) продолжит сотрудни�
чество с Казахстаном и окажет поддержку проводи�
мым в республике преобразованиям. Об этом сооб�
щил директор БДИПЧ/ОБСЕ Кристиан Штрохал
на встрече со спикером сената (верхняя палата пар�
ламента) Казахстана Нуртаем Абыкаевым. «Мы в
организации готовы продолжать поддержку и уг�
лублять сотрудничество в целом с Казахстаном, с
парламентом, гражданским обществом и НПО в
различных сферах», – сказал он. «Появился целый
ряд новых сфер заинтересованности ОБСЕ в со�
трудничестве с Казахстаном. Один из них – это
сфера терпимости, интеграции и отсутствия дис�
криминации», – сообщил К.Штрохал. Именно в
этой сфере, по его мнению, «Казахстан может пред�
ложить свой собственный положительный опыт в
качестве примера и своего вклада в развитие прак�
тической работы всей организации».

К.Штрохал заявил о готовности оказывать Ка�
захстану содействие в процессе дальнейшего совер�
шенствования законодательной базы страны, в ча�
стности, в реформировании сферы уголовного пра�
ва в части передачи санкции на арест в судебную
систему, введения института суда присяжных,
дальнейшего развития мониторинга мест заключе�
ния. Он сообщил о намерении БДИПЧ/ОБСЕ про�
должать взаимодействие с Казахстаном по совер�
шенствованию выборной системы республики. Ди�
ректор БДИПЧ/ОБСЕ высказал заинтересован�
ность в принятии в Казахстане законопроекта о
борьбе с терроризмом. «Мы заинтересовались зако�
нопроектом о борьбе с терроризмом по нескольким
причинам. Во�первых, мы заинтересованы во всем,
что поддерживает стабильность и мир в обществах
и между обществами. Во�вторых, мы очень заинте�
ресованы в том, чтобы в борьбе с терроризмом
обеспечивалось верховенство права и прав челове�
ка», – сообщил он. Интерфакс, 19.1.2005г.

ÒÀÌÎÆÍß
– Представители 246 компаний и 500 индиви�

дуальных предпринимателей, занимающихся вво�
зом в РК товаров из КНР, подписались под кол�
лективным письмом на имя председателя Комите�
та таможенного контроля РК с просьбой вмешать�
ся в ситуацию, связанную с возможным перено�
сом таможенного поста «Коргас» в Алматы. Об
этом было сообщено на пресс�конференции, ор�
ганизованной Казахстанским союзом таможен�
ных декларантов, ассоциациями таможенных бро�
керов и предпринимателей РК, Союзом защиты
предпринимателей и собственников.

Как отметил представитель Казахстанского со�
юза таможенных декларантов Нурлан Буршикба�
ев, с 14 авг. этого года специалисты таможни
«Коргас» отказываются принимать декларации по
основному таможенному оформлению в режиме
«импорт». Сотрудники таможни ссылаются на
устное указание руководства Комитета таможен�
ного контроля (КТК) о переносе всех процедур
оформления ввоза товаров в Алматы. На казах�
станско�китайской границе скопилось 500 грузо�
вых автомобилей.

По мнению эксперта Сайлаубека Алибекова,
требования представителей КТК является нару�
шением законодательства, т.к. в соответствии с
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действующими таможенными нормами каждый
участник имеет право выбора места для таможен�
ного декларирования. Таможенные органы обяза�
ны заранее информировать субъектов ВЭД обо
всех изменениях, считает С. Алибеков.

Представитель Союза защиты предпринимате�
лей и собственников Мария Резван заметила, что в
случае переноса «Коргаса» возможна утрата кон�
троля за ввозимыми грузами при их транспорти�
ровке от границы к таможенному органу.

По мнению предпринимателя Фатимы Коке�
новой, «нынешняя ситуация с «Коргасом» являет�
ся лоббированием чьих�то интересов». «Многие
предприниматели в случае оформления в Алматы
будут терпеть двойные расходы, связанные с до�
полнительными транспортными и другими затра�
тами», – заявила она.

Перенос «Коргаса» можно расценивать как
очередной этап борьбы с коррупцией в таможен�
ном ведомстве, сказал представитель Казахстан�
ской ассоциации таможенных брокеров Геннадий
Шестаков. Однако, по его мнению, предыдущие
этапы привели лишь к тому, что казахстанские
предприниматели отдают «дань» не на территории
Казахстана как раньше, а непосредственно в месте
отгрузки – в Урумчи. «Выезд одной грузовой ма�
шины из Урумчи стоит 25 тыс.долл. Коммерсант,
отказавшийся от выплаты, будет иметь либо про�
блемы в Казахстане на рынке сбыта, либо не смо�
жет приобрести в будущем товар в КНР», – доба�
вил Г. Шестаков.  KZ�today, 21.8.2006г.

– Для стимулирования развития малого и сред�
него бизнеса в Казахстане будут значительно упро�
щены налоговые и таможенные процедуры. Пакет
предложений 14 июля представила на обсуждение
премьр�министру РК Даниалу Ахметову рабочая
группа, которая готовит реформу законодательства.

В частности, для упрощения налогового адми�
нистрирования и устранения условий проявления
коррупции предлагается увеличить сроки предо�
ставления налоговой отчетности, упростить проце�
дуру возврата НДС по экспортным поставкам, уста�
новить единый срок уплаты налога на имущество,
земельного налога и налога на транспортные сред�
ства с физических лиц. Обсуждая данные инициа�
тивы, как сообщили в пресс�службе правительства
Казахстана, премьер�министр республики обратил
внимание на необходимость «сокращения количе�
ства различных инструкций и толкований, которые
издаются налоговым комитетом, для того чтобы из�
бежать двоякого толкования норм законов».

Рабочая группа также предложила сократить
время, необходимое для выполнения таможенных
формальностей в пунктах пропуска и местах
оформления, предусмотреть возможность забла�
говременного заявления и заказа услуг таможни
через электронные уведомления. Систему госу�
дарственных закупок предлагается сделать более
«прозрачной». В частности, речь идет об обеспече�
нии открытости бюджетов закупок, упрощение
процедуры предоставления и минимизирование
перечня требуемых документов для отечественных
производителей. Здесь премьер�министр подчерк�
нул, что при изменении системы государственных
закупок, необходимо уделить внимание качеству
приобретаемого имущества. По итогам совещания
Даниал Ахметов поручил представить разработан�
ные предложения общенациональному союзу
предпринимателей и работодателей Казахстана

«Атамекен» для обсуждения в бизнес�структурах
страны. ИА Regnum, 15.7.2006г.

– При пересечении границы Казахстана граж�
дане КНР, имеющие при себе большие суммы в
инвалюте, должны строго соблюдать таможенные
формальности. Такая информация была опубли�
кована на официальном веб�сайте МИД КНР.

В этом году казахстанские таможенники в меж�
дународном аэропорту Алма�Аты и на других
КПП раскрыли ряд дел, связанных с незаконным
вывозом китайскими гражданами больших сумм
инвалюты. Согласно законам Казахстана, при
въезде или выезде из страны иностранный гражда�
нин должен декларировать сумму, превышающую
3 тыс.долл. В противном случае, инвалюта будет
конфискована, а дело передается в суд.

МИД КНР призывает китайских граждан со�
блюдать закон Казахстана в целях избежания
ущерба. Агентство Синьхуа, 8.6.2006г.

– Таможенные органы Казахстана и Узбекистана
на рабочей встрече в Ташкенте согласовали вопросы
деятельности контрольно�пропускных пунктов
(КПП) на совместной государственной границе.

В ходе этой встречи, состоявшейся в минувшую
пятницу с участием представителей пограничных
служб двух стран, «сторонами согласован пере�
чень пунктов пропуска, их статус и время работы»,
говорится в распространенном в субботу пресс�
релизе комитета таможенного контроля минис�
терства финансов Казахстана.

Кроме того, по итогам встречи, как отмечается в
сообщении, «руководителями таможенных служб
сторон даны поручения приграничным таможен�
ным органам о разработке плана совместных меро�
приятий между департаментом таможенного кон�
троля по Южно�Казахстанской обл. и управлением
государственного таможенного комитета Узбекис�
тан по Ташкентской обл., где предусмотреть при
таможенном оформлении на пунктах пропуска
применение принципа «одной остановки».

Согласно пресс�релизу, на встрече «наряду с
вопросами, связанными с непосредственной дея�
тельностью на границе таможенных подразделе�
ний, были обсуждены вопросы установления об�
мена информацией между таможенными служба�
ми по товарам, включая обмен ценовой информа�
цией для достоверного определения таможенной
стоимости перемещаемых товаров».

В первую очередь, поясняется в сообщении,
«речь идет о скоропортящейся плодоовощной
продукции, а также о контроле за перемещением
через границу энергоресурсов».

Стороны также договорились взаимодейство�
вать в вопросах проведения «совместных меро�
приятий по пресечению контрабанды, нарушений
таможенных правил, незаконного оборота нарко�
тических средств». Протяженность казахстанско�
узбекской границы составляет порядка 2,1
тыс.км., при этом в густонаселенном регионе про�
тяженность границы не превышает 1 тыс.км. В на�
стоящее время Казахстан и Узбекистан. Интер�
факс, 29.4.2006г.

ÃÎÑÁÞÄÆÅÒ, ÍÀËÎÃÈ, ÖÅÍÛ
– На заседании правительства одобрен проект

республиканского бюджета на 2007г.. «ВВП про�
гнозируется на уровне 11 трлн. 880 млрд. тенге, что
на 8,6% больше, чем в текущем году; индекс по�
требительских цен в среднем за год составит 5�7%,
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курс тенге – 116 тенге за доллар», – сообщил, вы�
ступая на заседании правительства, вице�министр
экономики и бюджетного планирования РК Ма�
рат Кусаинов. По его словам, объем поступлений в
республиканский бюджет 2007г. определен в 1
трлн. 982 млрд. тенге, или 16,7% ВВП; расходы со�
ставят 2 трлн. 17 млрд., дефицит республиканско�
го бюджета определен в 133,1 млрд. тенге, или
1,1% ВВП. KZ�today, 24.8.2006г.

– Министерством здравоохранения РК совме�
стно с международной организацией CDC (Центр
по контролю и профилактике заболеваний Депар�
тамента здравоохранения США) было проведено
исследование в связи с массовым случаем зараже�
ния ВИЧ�инфекцией детей в Южно�Казахстан�
ской области. Представители ведомства озвучили
его итоги. Как пояснил директор программ для
Центральной Азии CDC, профессор Михаил Фа�
воров, исследованием установлено, что возникно�
вению вспышки способствовали несколько фак�
торов, главными из которых являются «чрезмер�
ное небезопасное использование крови и ее пре�
паратов, нарушение техники безопасности при
проведении медицинских манипуляций, исполь�
зование медицинского инструментария многора�
зового пользования».

По данным М. Фаворова, подавляющему боль�
шинству, «практически 90% детей делали перели�
вание крови», он отметил, что у шести детей фак�
ты переливания крови не были зарегистрированы
в медицинских учреждениях. По его словам, час�
тота переливания крови на одного ребенка варьи�
руется от 2 до 24 раз. Так, одному ребенку перели�
вание крови делалось 24 раза, подчеркнул эксперт.
Были случаи, когда кровь одного донора исполь�
зовалась для нескольких детей, хотя правилами ус�
тановлено, что на одного пациента должен прихо�
диться один донор. Есть случаи прямого перелива�
ния, когда кровь переливается напрямую от доно�
ра к пациенту, использование одной дозы крови
для нескольких пациентов, переливание крови,
незарегистрированное документально.

У детей, которым проводили переливание кро�
ви, в 50 раз повышается вероятность заражения
ВИЧ�инфекцией, констатировал М. Фаворов. По
его словам, возможность прямой передачи ВИЧ�
инфекции (от матери к ребенку) не подтверди�
лась, не подтверждена версия о заражении через
кормление грудным донорским молоком. KZ�
today, 23.8.2006г.

– В каждом третьем лечебно�профилактичес�
ком учреждении республики выявлены наруше�
ния санитарного режима, сообщает председатель
комитета госсанэпиднадзора – главный санитар�
ный врач страны Анатолий Белонога.

«По информации, представленной департа�
ментами здравоохранения и департаментами са�
нитарно�эпидемиологического надзора из облас�
тей, выявлены нарушения санитарного дезинфек�
ционно�стерилизационного режима в 34% случа�
ев», – сообщил Анатолий Белоног в Астане.

Он напомнил, что департаментам здравоохра�
нения было предписано организовать повсемест�
но проверку всех лечебно�профилактических уч�
реждений в областях на предмет соблюдения про�
токолов лечения, стерилизационного и дезинфек�
ционного режима. На 20 авг. проверено 99% ле�
чебно�профилактических учреждений республи�
ки. По словам А. Белонога, большинство выявлен�

ных нарушений связано «с работой персонала, от�
сутствием достаточного количества инструмента�
рия, работой стерилизационного режима». «По
всем замечаниям даны предписания, и сегодня эти
замечания практически устранены», – подчеркнул
он. KZ�today, 23.8.2006г.

– Комиссия по реализации в Азербайджане
Инициативы прозрачности в добывающих сферах
(EITI) опубликовала четвертый отчет о доходах
правительства страны, полученных в добывающей
промышленности за 2005г.. Этот отчет сверен ау�
диторской компанией «Dellotte&Touche», которая
подтвердила достоверность данных. Его подготов�
ка осуществлялась в соответствии с меморанду�
мом, подписанным 24 ноября 2004г. между прави�
тельственной комиссией по реализации EITI,
иностранными и местными нефтяными компани�
ями и Коалицией неправительственных организа�
ций. В соответствии с меморандумом 23 компа�
нии, добывающие углеводородные ресурсы, долж�
ны дважды в год представлять данные о своих от�
числениях правительству, которое представляет
отчеты о поступлениях от этих компаний. Вся ин�
формация предоставляется аудиторской компа�
нии, которая на ее основе готовит общий отчет по
доходам правительства от добывающей сферы.

В соответствии с отчетом обнародованными
оказались только данные о количестве нефти и га�
за, переданном добывающими компаниями госу�
дарству в счет его доли, а также о поступлениях от
этих компаний в виде налогов и прочих платежей.
Согласно представленной информации, в 2005г.
иностранные компании, занятые в добывающей
сфере в Азербайджане, передали государству в ка�
честве его доли 14,3 млн.бар. нефти и 1919,709
млн.куб.м. газа. Ими было выплачено правитель�
ству страны 26,3 млн.долл., из которых 8,8
млн.долл. составили поакровые выплаты за ис�
пользование государственной земли, а 16,5
млн.долл. – плата за транзит нефти и газа по тер�
ритории Азербайджана, а 1 млн.долл. – поступле�
ния в виде подписных и других бонусов.

Иностранными компаниями было выплачено
45,92 млн. манатов в виде компенсации за невы�
полнение своих контрактных обязательств. От ме�
стных компаний правительством было получено
139,4 млн. манатов, которые сложились из их пла�
тежей по роялти (49,96 млн. манатов), налогу на
прибыль (9,38 млн. манатов), другим налогам
(80,06 млн. манатов).

Азербайджан присоединился к Инициативе
прозрачности в добывающей сфере в 2003г. В ноя�
бре 2003г. распоряжением кабинета министров
была создана специальная комиссия по реализа�
ции EITI. В марте этого года Азербайджан опубли�
ковал первый отчет в рамках Инициативы про�
зрачности, который охватил 2003г. и первую поло�
вину 2004г., а в первых числах авг. – второй отчет,
где представлены данные о доходах правительства
от добывающей сферы за 2004г. Впервые «Иници�
атива прозрачности в промышленных сферах, за�
нимающихся добычей минеральных ресурсов»
была выдвинута премьер�министром Великобри�
тании Тони Блэром в сент. 2002г. на проведенном
в Йоханнесбурге Всемирном саммите по устойчи�
вому развитию. Основная цель данной инициати�
вы – повышение прозрачности вложений и при�
былей, полученных в сфере добычи минеральных
ресурсов стран, развивающихся за счет этой сфе�
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ры. По официальному курсу на 18 авг. 1 долл. =
0,8852 маната. KZ�today, 18.8.2006г.

– В Семипалатинске в сент. будет сдана в экс�
плуатацию первая очередь радиологического цен�
тра. Об этом сообщила заведующая отделением
радиологии онкологического диспансера Семипа�
латинска Галия Рыскулова. Первая очередь вклю�
чает в себя строительство нового корпуса радиоло�
гии, рассчитанного на 80 мест. На эти цели прави�
тельство выделило 1 млрд. 100 млн. тенге.

Возведение корпуса практически завершено,
сейчас идет установка медицинского оборудова�
ния. Как сообщила Г. Рыскулова, заканчивается
монтаж линейного ускорителя – аппарата чеш�
ского производства для дистанционной лучевой
терапии. «Преимущества этого аппарата в том, что
он позволит увеличить пропускную способность
до 100�150 пациентов в день, а также уменьшится
лучевая реакция, повысится качество лечения, что
для нас самое главное», – сказала Г. Рыскулова. До
конца авг. установят оборудование рентгенотера�
пии, компьютерный томограф и завезут мебель.

Пока же при онкологическом диспансере дей�
ствует радиологическое отделение. Здание, в кото�
ром оно находится, построено в 1957г. и не подле�
жит ремонту. Новый корпус радиологии будет со�
ответствовать мировым стандартам. В нем предус�
мотрены просторные двухместные палаты, высо�
кие потолки, большие ординаторские и учебные
комнаты. Во вторую очередь войдет строительство
стационара на 120 мест, прачечной и вспомога�
тельных помещений. Полная сдача объекта запла�
нирована на 2007г. KZ�today, 18.8.2006г.

– Для вхождения Казахстана в число 50 конку�
рентоспособных стран мира необходимо повысить
показатель эффективности использования ресур�
сов. Такое мнение высказал в ходе «круглого сто�
ла» «Медико�экологические и социально�демо�
графические аспекты перехода Республики Казах�
стан к устойчивому развитию» министр охраны
окружающей среды Нурлан Искаков. «Усреднен�
ный показатель эффективности использования
ресурсов (всех производственных технологий и
процессов) по Казахстану равен 31%, что больше,
чем среднемировой уровень (24%), но в полтора
раза меньше, чем в наиболее конкурентоспособ�
ных странах, для сравнения: в Японии он состав�
ляет 36%, в США – 34%, в Германии – 33%», – по�
яснил министр.

Он отметил, что «анализ обобщенного показа�
теля эффективности использования ресурсов
страны показывает, что экономический рост до�
стигался преимущественно за счет роста цен и по�
требления значительных ресурсов, имеет место ог�
ромная потеря и деградация природных богатств».
«Достижение конкурентоспособности невозмож�
но без изменения данной тенденции. Экономиче�
ский рост Казахстана должен происходить за счет
повышения показателя эффективности использо�
вания ресурсов, а не за счет наращивания потреб�
ления ресурсов», – считает Н. Искаков.

Отметив, что, «согласно расчетам, резервы рос�
та нашей страны за счет потребления ресурсов мо�
гут быть исчерпаны в ближайшие 15�20 лет», ми�
нистр пояснил, что «лишь при уровне эффектив�
ности использования ресурсов не ниже 37% начи�
ная с 2012г. и не ниже 43% –с 2019г. наша страна
может конкурировать с развитыми странами». Н.
Искаков напомнил, что «в современном мире ка�

чество жизни людей определяется тремя основны�
ми составляющими: это продолжительность жиз�
ни, уровень благосостояния, состояние окружаю�
щей среды». По его данным, по показателю каче�
ства жизни Казахстан занимает 78 позицию в ми�
ре, по индексу экологической устойчивости – 70
место. По словам министра, проект концепции
перехода Республики Казахстан к устойчивому
развитию на 2006�24г., который проходит согласо�
вание в министерствах, предусматривает поэтап�
ное повышение основных показателей развития
страны. Так, показатель эффективности исполь�
зования ресурсов планируется к 2012г. повысить
до 37%, к 2018 – до 43%, к 2024�му – до 53%.

Уровень продолжительности жизни населения
планируется повысить к 2012г. до 66 лет, к 2018 –
до 70 лет, к 2024 – до 80 лет. Индекс экологичес�
кой устойчивости предполагается увеличить к
2012г. до 10%, к 2018 – до 15%, к 2024 – до 25%.
«Проектом концепции прогнозируется, что к
2018г. Казахстану удастся укрепить свое положе�
ние среди лидеров мирового развития по уровню
качества жизни, существенно сократить потери от
нерационального использования природных ре�
сурсов и обеспечить высокий уровень экологичес�
кой устойчивости. К 2024г. Республика Казахстан
сможет соответствовать международным критери�
ям устойчивого развития», – резюмировал ми�
нистр.  KZ�today, 18.8.2006г.

– Санитарные врачи Актюбинской области
приостановили деятельность городской детской
клиники «Феникс» и передали материалы по ито�
гам проверки больницы в межрайонный экономи�
ческий суд. Об этом сообщили в департаменте са�
нэпиднадзора (ДГСЭН) области. Поводом для
приостановки деятельности послужило недавнее
обследование санитарного состояния клиники
«Феникс», в ходе которого было выявлено множе�
ство нарушений санитарных норм. По данным
санврачей, в отделениях патологии новорожден�
ных детей, соматии и пульмонологии санитарное
состояние помещений оказалось крайне неудов�
летворительным. На потолках – следы от потеков,
осыпается штукатурка, краска на оконных рамах и
подоконниках вздулась и потрескалась.

В некоторых палатах стены и потолок покрыты
плесенью. Полы во всех палатах застелены изно�
шенным, порванным линолеумом, что, по словам
санитарных врачей, мешает проводить дезинфек�
ционную обработку. Сюда поступают ослаблен�
ные новорожденные, требующие особого ухода.
«Мебель крайне изношена и требует срочной за�
мены, матрацы и подушки не менялись с совет�
ских времен, а это противоречит всем санитарным
нормам», – отметили санврачи.

В соматическом отделении нет столовой. Вмес�
то нее в холле стоят два стола, рассчитанные на де�
сять человек. Буфетная занимает одну комнату,
где установлена всего одна раковина для мытья
посуды. Хотя, по санитарным правилам, отмечают
специалисты, посуда должна мыться, как мини�
мум, в трех раковинах. Актюбинский межрайон�
ный экономический суд должен вынести решение
о закрытии данного лечебного учреждения до уст�
ранения нарушений. Прием детей прекращен.
KZ�today, 18.8.2006г.

– В Казахстане наблюдается «перегрев эконо�
мики». Об этом в ходе заседания в правительстве,
посвященном итогам социально�экономического
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развития страны в первом полугодии, заявил пре�
мьер�министр Даниал Ахметов. По мнению главы
правительства, одним из признаков перегрева яв�
ляется «многократное превышение номинальных
темпов роста основных макроэкономических по�
казателей над реальными». За I пол. 2006г. темп
роста номинального ВВП составил 31,4%, что
превышает в 3,4 раза показатель реального темпа
роста ВВП. Как пояснил премьер, на каждый про�
цент реального роста физических объемов произ�
веденного валового внутреннего продукта прихо�
дится 3,5 процентных пункта роста его денежной
оценки. Это, по мнению премьера, говорит о се�
рьезном инфляционном давлении н экономику.
Среди иных признаков «перегрева» экономики
Ахметов назвал: увеличение номинального потре�
бительского спроса, значительный рост потребле�
ния импортных товаров и услуг. ИА Regnum,
15.8.2006г.

– За полгода госдолг Казахстана вырос на 231
млрд. тенге (122,66 KZT за 1 долл.). Об этом на за�
седании правительства, посвященном итогам со�
циально�экономического развития Казахстана за
6 месяцев сообщила министр финансов РК Ната�
лья Коржова. По официальным данным, рост от�
мечается в основном за счет увеличения долгов
Национального банка РК. Правительственный
долг, по ловам Коржовой, напротив снижается.
По итогам 6 месяцев сумма правительственных
долгов исчисляется 529 млрд. тенге (122,66 KZT за
1 долл.), что по сравнению с началом года меньше
на 7 млрд. (122,66 KZT за 1 долл.).

Объемы гарантированного государством долга
снизились, по словам министра, на 5 млрд. тенге
(122,66 KZT за 1 долл.). «Сохранилось снижение
правительственного долга в процентном отноше�
нии к ВВП. Данная тенденция, на наш взгляд, яв�
ляется положительным результатом высоких цен
на экспортируемые товары Казахстана», – завила
Коржова. По мнению руководителя минфина, Ка�
захстан является одной из немногих стран мира «с
низким отношением государственного долга к
ВВП». Этот показатель, по словам Коржовой, в РК
не превышает 10%, против, в среднем, 50% уровня
стран Европейского союза. ИА Regnum, 15.8.2006г.

– Годовая инфляция в Казахстане превысит за�
планированный коридор. По официальным дан�
ным, которые озвучил в Астане на заседании пра�
вительства, посвященном итогам социально�эко�
номического развития республики в первом полу�
годии, вице�министр экономики и бюджетного
планирования Марат Кусаинов, среднегодовой
показатель инфляции составит 8,5%. В то же вре�
мя в бюджете, который корректировался в начале
текущего года, прогнозировался инфляционный
коридор 5,7�7,6%. Марат Кусаинов отметил, что
по итогам первого полугодия рост цен на товары и
услуги в РК составил 8,7%, в отдельных регионах
инфляционные процессы проявились особенно
сильно, цены подросли на 10�12%.

Премьер�министр Даниал Ахметов напомнил о
своем поручении Нацбанку и министерству эко�
номики – выработать четкие критерии действий в
случае роста инфляции. «Правительство должно
определить точные критерии действий. Их до сих
пор нет?», – заявил Ахметов. Премьер поручил
Минэкономики и Нацбанку «найти консенсус в
этом вопросе». Больше всего опасений у главы ка�
захстанского правительства вызывает рост денеж�

ной массы, который влияет на инфляцию. По сло�
вам Ахметова, с начала текущего года денежная
масса увеличилась на 31%. В таких условиях мин�
экономики должно найти оптимальный порог
роста денежной массы, считает премьер. ИА Reg�
num, 15.8.2006г.

– «За I пол. 2006г. местные бюджеты исполне�
ны на 90%, при плане 525,6 млрд. тенге фактичес�
ки использовано 469,9 млрд. тенге. По местным
бюджетам остались не использованы 55,7 млрд.
тенге». Об этом сегодня, выступая на заседании
правительства, сообщила министр финансов РК
Наталья Коржова. Выделенные целевые транс�
ферты местными исполнительными органами ос�
воены на 108,7 млрд. тенге, или на 78,4%. «Основ�
ная сумма неиспользованных целевых трансфер�
тов приходится на трансферты, администрируе�
мые министерствами индустрии и торговли (8,5
млрд. тенге), здравоохранения (7,7 млрд. тенге),
сельского хозяйства (7,4 млрд. тенге), образования
и науки (3,3 млрд. тенге). Основными причинами
неисполнения плана являются несвоевременное
выполнение исполнителями госзаказа, непрове�
денные конкурсы, проведение госзакупок в более
поздние сроки, чем планировалось, нарушение
подрядчиками условий договора», – отметила ми�
нистр.

Н. Коржова подчеркнула, что «вызывает трево�
гу ситуация с реализацией жилищной програм�
мы». «Средства, выделенные на строительство жи�
лья, государственного коммунального жилищного
фонда, использованы только на 2,4 млрд. тенге,
или 69% от плана», – сказала она. По ее данным,
кредитные ресурсы на строительство жилья освое�
ны на 9,1 млрд. тенге, не использовано 8,3 млрд.
тенге, или 52% от плана.  KZ�today, 15.8.2006г.

– По итогам I пол. 2006г. государственный бю�
джет РК исполнен с профицитом 66 млрд. тенге.
Об этом заявила, выступая на заседании прави�
тельства, министр финансов РК Наталья Коржо�
ва. Поступления в государственный бюджет соста�
вили 1,27 трлн. тенге с превышением плана на
10,2%, расходы произведены на 1,2 трлн. тенге,
или 93% от плана. При запланированном дефици�
те в 142,7 млрд. тенге фактически сложился про�
фицит в 66 млрд. тенге. По данным министра, ос�
новными источниками госбюджета продолжают
оставаться корпоративный подоходный налог, на�
лог на добавленную стоимость, поступления за ис�
пользование природных и других ресурсов и инди�
видуальный подоходный налог.

«Перевыполнение плана наблюдается в Алма�
тинской (127%), Кызылординской (118,4%), За�
падно�Казахстанской (115,6%) областях. План по�
ступлений местного бюджета исполнен по всем
регионам, основное перевыполнение – в Акмо�
линской (113%) и Жамбылской (109,7%) облас�
тях», – пояснила она. По данным главы Минфина,
за I пол. в Национальный фонд РК перечислено
197,3 млрд. тенге. Н. С 1 июля функционирует но�
вая схема формирования и использования средств
Национального фонда РК. Вместе с тем министр
считает, что «страна не заметила перехода на но�
вую концепцию формирования средств Нацио�
нального фонда, хотя это явилось результатом сла�
женных действий министерства финансов, мини�
стерства экономики и Национального банка». Та�
ким образом, считает Н. Коржова, «по доходам
госбюджета в I пол. реализован оптимистичный
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прогноз». «Анализ тенденций поступлений не поз�
воляет говорить о диверсификации экономики», –
отметила министр.

В целях развития рынка ценных бумаг минис�
терством финансов за I пол. размещено ГЦБ со
сроками обращения от 3 до 15 лет на 72,5 млрд.
тенге, погашено 57,8 млрд. тенге. «Наконец мы
стали двигаться в сторону общепринятых правил
на рынке ценных бумаг, и нами впервые осуще�
ствлено повторное открытие эмиссии ценных бу�
маг на 15 млрд. тенге, как это не один год рекомен�
довали многочисленные международные экспер�
ты и участники рынка», – констатировала Н. Кор�
жова.  KZ�today, 15.8.2006г.

– В I пол. 2006г. государственный долг Казах�
стана вырос на 231 млрд. тенге. Об этом сообщила
министр финансов РК Наталья Коржова. «За от�
четный период госдолг составил 937 млрд. тенге,
данный показатель вырос по сравнению с 1 янв.
2006г. на 231 млрд. тенге, в основном за счет уве�
личения долга Нацбанка РК», – пояснила она.

По ее данным, «долг правительства составил
529 млрд. тенге, что ниже аналогичного показате�
ля на начало 2006г. на 7 млрд. тенге». В целом, счи�
тает Н. Коржова, продолжается снижение прави�
тельственного долга в процентном отношении к
ВВП. «Данная тенденция, на наш взгляд, является
положительным результатом высоких цен на экс�
портируемые товары Казахстана», – сказала она.
Гарантированный государством долг составил 74
млрд. тенге. «Данный показатель за пол. умень�
шился на 5 млрд. тенге из�за изменения курсов ва�
лют», – отметила министр. KZ�today, 15.8.2006г.

– Темпы роста ВВП Казахстана за I пол. 2006г.
внушают оптимизм. Такое мнение в ходе заседа�
ния правительства РК высказал премьер�министр
РК Даниал Ахметов. «Темпы роста ВВП Казахста�
на за I пол. 2006г. составили 9,3%, что является рас�
тущим показателем по сравнению с пред.г.», – ска�
зал он. По данным главы правительства, за 7 меся�
цев 2006г. темпы роста промышленности состави�
ли 5,9%. Наибольший прирост темпов промпроиз�
водства произошел во II квартале 2006г., составив
19,3% по сравнению с I кварталом, отметил он.

«Темпы роста обрабатывающей промышленно�
сти повышаются, что не может не вселять осто�
рожный оптимизм», – сказал он, подчеркнув, что
«темп роста обрабатывающей промышленности за
I пол. составил 7,1%, рост ВВП сельского хозяйст�
ва – 4,2%, что говорит о стабильной ситуации в аг�
рарном секторе». «Серьезный вклад в темпы роста
ВВП внесли строительство, транспорт и связь», –
отметил глава правительства. По словам Д. Ахме�
това, внешний спрос на экспортные казахстан�
ские товары растет в основном за счет роста цен на
основные минеральные ресурсы. «Импорт растет
за счет роста цен, что несет риски для инфляцион�
ных процессов», – отметил глава правительства.
KZ�today, 15.8.2006г.

– На основе данных сельскохозяйственной пе�
реписи будут скорректированы все программы,
направленные на развитие села, в т.ч. социальные,
производственные и продовольственная. Об этом
в Астане заявил Бахыт Султанов, председатель
агентства республики по статистике. По его сло�
вам, уже прошел подготовительный этап – ферме�
ры и дачники встретились с учетчиками, которые
выясняли, сколько из официально оформленных
посевных площадей используется для ведения хо�

зяйства. По официальным данным, из полумилли�
она дач пустует каждый четвертый участок. 20 000
статистиков, которые приступили к работе, собе�
рут конкретные данные о структуре посевных пло�
щадей, видах и сортах растений, урожайности, ис�
пользовании удобрений и так далее.

«Работа проводится не только для государства,
но и для самого населения. И очень важно каждо�
му фермеру, каждому домохозяину, сельхозпред�
приятию знать, что та информация, которую они
представляют – является конфиденциальной и не
подлежит разглашению, то есть будет использо�
ваться только в виде обобщенных данных», – за�
метил председатель республиканского агентства
по статистике Бахыт Оспанов.

В Казахстане стартовала первая национальная
сельскохозяйственная перепись. 20 тыс. учетчиков
по всей стране начнут обход частные подворий,
расположенных в 7500 населенных пунктах Казах�
стана. Общая численность дворов – более 2 млн.
По данным, которые распространило агентство по
статистике, на первом этапе будут собираться све�
дения по растениеводству. Информация поможет
обновить данные о посевных площадях, структуре
земельных участков, распространении сельскохо�
зяйственных культур по видам и сортам, плодово�
ягодных насаждений, виноградников, внесении
удобрений под сельскохозяйственные культуры.
Учетчики побывают на сельхозпредприятиях (8
тыс.), обойдут 172 тыс. фермерских хозяйств, по�
сетят более полумиллиона дачных участков. Пред�
варительные итоги первого этапа переписи будут
озвучены к осени 2007г., а окончательные данные
статистики обещают обнародовать только в 2008г.
ИА Regnum, 10.8.2006г.

– В Казахстане зарегистрировано 6485 ВИЧ�
инфицированных, в т.ч. 58 детей до 14 лет. Боль�
ных СПИДом – 402, умерло 337. Об этом сообщи�
ли в пресс�службе министерства здравоохранения.
По информации министерства, 75% всех случаев
заражения связано с внутривенным введением
наркотиков, 16% – с половым контактом, в 8,2%
случаев пути передачи не установлены. Наиболее
пораженными возрастными группами являются
лица 20�29 лет (51,6%), 30�39 лет (27,7%) и 40�49
лет (9,5%).

По информации пресс�службы, общая сумма
финансовых средств, выделенных на I пол. 2006г.
для закупа препаратов, составляет 13 491 998 тенге.
Для лечения ВИЧ�инфицированных выделены
средства Глобального фонда. Общая сумма выде�
ленных на I пол. 2006г. финансовых средств для
закупа антиретровирусных препаратов составляет
320 тыс.долл. Из республиканского бюджета для
закупки тест�систем на 2006г. выделено 10 889 984
тенге. KZ�today, 10.8.2006г.

– Fitch Ratings повысило долгосрочный рей�
тинг города Алматы с уровня «ВВ» до «BB+» и под�
твердило краткосрочный рейтинг «B». Об этом со�
общили в компании. В Fitch пояснили, что после
повышения прогноз города по долгосрочному
рейтингу – «стабильный». «Повышение долго�
срочного рейтинга отражает позитивное воздейст�
вие, которое растущая диверсифицированная ме�
стная экономика оказывала и продолжит оказы�
вать на бюджет города», – отметили в компании.
По данным Fitch, в прошлом году на долю налого�
вых поступлений Алматы приходилось 83% опера�
ционных доходов. В экономике Алматы домини�
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рует сектор услуг – 85% валового продукта города
в 2005г. «Город является центром финансового
сектора страны: здесь расположены многие казах�
станские и зарубежные коммерческие банки, На�
циональный банк Казахстана и единственная в
стране фондовая биржа», – говорится в сообще�
нии компании.

В рейтинговом агентстве подчеркнули, что в
прошлом году Алматы осуществил большой объем
капиталовложений, доля которых в совокупных
расходах увеличилась с 7,2% в 2000г. до 23,8% в
2005. «Значительная доля капвложений (более
30%) в течение последних двух лет финансирова�
лась за счет капитальных поступлений города», –
отметили в Fitch. По их а, за отчетный период до�
ля капитальных поступлений в совокупном доходе
увеличилась с менее 1% до 8,4%. «Долговая на�
грузка – низкая: в 2005г. сумма долга составила
всего 6,3% текущих доходов, а расходы на обслу�
живание долга снизились с 6,3% до 1,3%. Средний
срок окупаемости капвложений в течение послед�
них четырех лет составляет менее 6 месяцев», – го�
ворится в информации.

«В Казахстане структура бюджета характеризу�
ется значительной зависимостью от централизо�
ванного принятия решений и распределения
средств. Несмотря на то что город получает значи�
тельную долю доходов от местных налоговых ис�
точников, структура бюджета непредсказуема в
отношении объема трансфертов, финансирования
дефицита и регулятивных решений. Бюджет горо�
да имеет невысокую степень гибкости», – считают
в Fitch. По мнению экспертов, «в течение послед�
них пяти лет трансферты различного рода состав�
ляли 60% операционных расходов города, в то вре�
мя как возможности для привлечения финансиро�
вания с момента принятия нового законодательст�
ва в 2003г. были ограниченными». «Городу запре�
щено проводить эмиссии облигаций или привле�
кать банковские кредиты. Единственной возмож�
ностью для привлечения средств являются займы
от центрального правительства», – подчеркивает�
ся в сообщении. Доля Алматы в ВВП республики
составляет 18,5% (по данным за 2004г.). В городе
проживает 8% населения страны. KZ�today,
8.8.2006г.

– «Экономический рост Казахстана, который
имеет место – реален», – заявил таджикский эко�
номист Рустам Бабаджанов. «Реален в том плане,
что в Казахстане отмечены высокие темпы эконо�
мического роста, огромное вовлечение ресурсов,
прежде всего, природных запасов. Хотя, исходя из
того, что президент Нурсултан Назарбаев поста�
вил цель – вступление Казахстана в ближайшие 10
лет в число 50 государств, не имеющих экономи�
ческих проблем, может быть, определенные пока�
затели чуть завышены. Но, вместе с тем, безуслов�
но, темпы экономического роста Казахстана
очень высокие», – сказал эксперт.

Бабаджанов считает, что основы такого роста
экономики Казахстана были заложены еще во вре�
мена СССР. «В те годы огромные территории Ка�
захстана были освоены под целину. И этот задел
позволил Казахстану и в постсоветские годы, ког�
да большинство стран СНГ имели проблемы с
продовольственной безопасностью, экспортиро�
вать зерно. В нынешних условиях, если страна
имеет такой элемент продовольственной безопас�
ности, то она может меньше заботиться о других

элементах и, соответственно, вкладывать средства
в развитие потенциала иных базовых элементов
экономики. Кроме того, в годы Союза были зало�
жены огромные средства на разработку подземных
недр Казахстана. И хотя они считались долгостро�
ями, фактически, эти долгострои начали работать
уже на независимый Казахстан. Еще один немало�
важный момент успеха казахской экономики за�
ключается в том, что уровень национальных бо�
гатств Казахстана на душу населения очень высок.
И соответственно, отдача от капиталовложений
очень высокая», – сказал он.

Комментируя увеличивающийся объем оттока
казахского капитала из страны, Бабаджанов отме�
тил, что такое огромное количество капитала, полу�
ченного и на зерне, и на нефти, и на газе и на руде,
не может найти применение, поскольку, если все
эти средства вложить в экономику самого Казахста�
на, можно получить эффект «перегрева» экономи�
ки. «Существует один выход, чтобы избежать этого
«перегрева» – вкладывать в так называемые «долго�
строи» – дороги, газо� и нефтепроводы, разработки
горнорудных месторождений. Но это может себе
позволить только очень богатые компании или са�
мо государство, так как отдача от вложенных
средств наступит только лет через 10�15 лет. А част�
ный казахский капитал хочет прокрутиться быст�
рее. И поэтому за пределы Казахстана вывозится
больше частного капитала. Кроме того, если вкла�
дывать весь этот капитал в местную экономику, то
это потребует и огромного количества квалифици�
рованных кадров, трудовых ресурсов, которых сей�
час в Казахстане нет», – считает эксперт.

Бабаджанов считает, что в обозримом будущем
общепринятые угрозы для экономики Казахстана
не наблюдаются. «Ориентация на какую�то от�
дельную отрасль Казахстану не грозит. Потому что
заложенные диспропорции в экономику Казах�
стана в годы Союза четко определены и четко со�
блюдаются. Поэтому экономические вызовы Ка�
захстану особо не грозят», – сказал Бабаджанов.
ИА Regnum, 2.8.2006г.

– «Экономика Казахстана развивается стреми�
тельно, и в ближайшей перспективе нет угроз для
ее дальнейшего роста», – сказал доктор экономи�
ческих наук, заведующий отделом макроэкономи�
ческих исследований Института экономических
исследований министерства экономики и торгов�
ли республики Таджикистан Ходжимухаммад
Умаров. «В Казахстане мы наблюдаем реальный
экономический прогресс, обусловленный сверх�
быстрым развитием производящих отраслей эко�
номики. В данном случае речь идет о быстрых тем�
пах производства углеводородного сырья, а точнее
нефти, газа и газового конденцата. Эти отрасли
имеют интенсивное развитие в течение последних
10 лет, и они создали определенное накопление. В
Казахстане имеется свой Стабилизационный
Фонд, где собраны огромные денежные ресурсы.
И эти средства используются для развития других
отраслей экономики. Таким образом, государство
оказывает содействие развитию машиностроения,
легкой и пищевой промышленности, а также про�
мышлености строительных материалов и т.д. При�
чем должен заметить, что помощь оказывается
предприятиям независимо от форм собственнос�
ти», – сказал эксперт.

Умаров не согласен с мнением, что невыгодно
вкладывать средства в казахскую экономику. «Я не
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вижу угроз для дальнейшего стремительного раз�
вития казахской экономики. Все разговоры о воз�
можном «перегреве» казахской экономики нео�
боснованы. Дело в том, что «перегрев» возможен в
тех странах, где, в основном, все потребности
удовлетворены. В Казахстане же еще далеко до
этого уровня», – считает экономист. Эксперт уве�
рен, что развитие вышеназванных отраслей эко�
номики Казахстана во многом достигнуто благо�
даря русскоязычным специалистам, проживаю�
щим в этой стране. «Считаю, что вкладывать сред�
ства в эти отрасли в других странах Центральной
Азии невыгодно именно из�за отсутствия высоко�
квалифицированных специалистов, в первую оче�
редь, из числа русскоязычного насления, которое
покинуло Таджикистан, Туркменистан и Узбекис�
тан еще много лет назад. В Казахстане эти кадры
сохранены. Уровень развития человеческого ка�
питала в Казахстане намного выше, чем в Таджи�
кистане или Узбекистане, и это обстоятельство да�
ет возможность развитию эконромики в целом.
Речь не только о рабочих и менеджерах, но и о тех
людях, которые превратились в собственников.
Уровень управления собственностью в Казахстане
высок, в отличие от других стран региона», – ска�
зал эксперт.

Говоря о причинах того, почему казахские ин�
весторы заинтересованы вкладывать свои средства
в экономику других стран региона, Умаров сказал,
что это является результатом действия так называ�
емого мультипликатора денег. «Вложенные сред�
ства постепенно умножаются. Уровень монетиза�
ции казахской экономики находится в районе 28�
30%, и этот показатель самый высокий среди
стран СНГ. В определеной степени это достигнуто
благодаря тому, что казахские власти допустили
зарубежные банки в свою страну. Это дало воз�
можность развивать конкуренцию на финансовом
рынке Казахстана. И чтобы выдержать такую кон�
куренцию, казахские банки вынуждены размес�
тить свои капиталы в других странах региона, в ча�
стности, в Таджикистане. Недавно казахская фи�
нансовая группа приобрела в Таджикистане Адра�
сманский горнообогатительный комбинат, не�
сколько казахских банков готовятся открыть свои
филиалы в нашей стране. Если в Казахстане сред�
негодовая процентная ставка колеблется от 10 до
15%, то в Таджикистане она достигает 36% в год.
Такие меры позволят казахским банкам выстоять
в конкуренции внутри самого Казахстана», – ска�
зал Умаров. ИА Regnum, 1.8.2006г.

– В Казахстане существует дискриминация на
рынке труда по половому признаку. Об этом за�
явила президент Алма�атинской конфедерации
неправительственных объединений Лайла Ахме�
това.

Она отметила, что эта дискриминация призна�
на государством. «Многие люди не в состоянии
правильно воспринять требование женщиной ра�
венства в контексте прав человека. Именно умале�
ние человеческого достоинства женщины способ�
ствует ее дискриминации и насилию по отноше�
нию к ней. В силу сложившихся стереотипов рас�
пределение социальных ролей в реальной жизни
женщины имеют меньше прав и возможностей», –
подчеркнула она.

По данным министерства труда и социальной
защиты населения Республики Казахстан за
2005г., предоставленным Лайлой Ахметовой, зара�

ботная плата у мужчин составила 41 900 тенге (355
долл.), что в 1,6 раза выше, чем у женщин – 25 500
тенге (216 долл.). В гостинично�ресторанном биз�
несе этот разрыв составил 1,8 раза, финансовой
деятельности – 1,6 раза, промышленности – 1,5
раза, государственном управлении – 1,3 раза.

«Только 4 женщины назначены министрами,
8– замминистров, 3– председателями комитетов,
5– заместителями Акимов (Глав администраций)
областей, 1– Акимом района. Среди заместителей
Акимов районов женщин –17%; Акимы сельских
и поселковых округов –11%; заместителей Аки�
мов сельских и поселковых округов�женщин –
18%. Нет женщин среди Акимов областей и горо�
дов», – отметила она.

Лайла Ахметова подчеркнула, что Казахстан
присоединился к плану действий по искоренению
дискриминации женщин на рабочем месте, кото�
рый был утвержден 20 марта в Брюсселе Междуна�
родной конфедерацией свободных профсоюзов
(МКСП) и Всемирной конфедерацией труда
(ВКТ) при поддержке Международной организа�
ции труда. Было отмечено, что в Казахстане к про�
грамме подключены Национальный женский ко�
митет Федерации профсоюзов Казахстана
(ФПРК) и Конфедерация свободных профсоюзов
(КСПК). «Нам предстоит большая работа по пра�
вовому просвещению женщин, т.к. многие из них,
в т.ч. и имеющие высшее образование, недоста�
точно информированы о в вопросах своей право�
вой защиты», – подчеркнула она. ИА Regnum,
30.7.2006г.

– Одним из важнейших компонентов по обес�
печению энергетической безопасности является
создание достойных условий труда рабочих на
предприятиях добывающей отрасли. Об этом,
комментируя подписание президентами России и
Казахстана в Стрельне совместной декларации о
развитии долгосрочного сотрудничества в области
переработки и реализации газа Карачаганакского
месторождения, а также высказывание президента
России Владимира Путина о том, что через не�
сколько лет Казахстан войдет в семерку крупней�
ших экспортеров газа, и роль Казахстана в обеспе�
чении энергетической безопасности будет возрас�
тать, заявил Председатель Союза рабочих и безра�
ботных республики Мадел Исмаилов.

По словам Мадела Исмаилова, многие казах�
станские предприятия продолжают выплачивать
деньги в конвертах, не перечисляя положенные
10% от зарплаты в пенсионный фонд. «Производ�
ство ведь складывается еще и из рабочих, которые
должны вовремя получать зарплату, но которые ее
не получают, к сожалению, т.к. идет задержка зар�
платы. По данным нашего союза, на одном из до�
бывающих предприятий Балхаша с 1 янв. 1996г.
рабочих уверяли, что перечисляли в пенсионный
фонд положенный процент от зарплаты, на самом
же деле ничего этого не было, да и зарплату рабо�
чие, которые ежедневно спускаются в шахту на тя�
желую физическую работу, получают всего 80
долл. Профсоюзы пока не эффективны. Я не могу
назвать ни одного случая, когда бы профсоюз в
Казахстане отстоял бы права рабочего. Поэтому,
говоря о развитии добывающей отрасли, и не
только добывающей, нужно прежде всего думать о
рабочем классе, о том – какие у него существуют
условия труда. Когда работнику на предприятии
станет комфортно, можно будет не опасаться, что
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он совершит какую�либо серьезную ошибку, ко�
торая способна повлиять на безопасность», – под�
черкнул он. ИА Regnum, 18.7.2006г.

– Граждане Казахстана, работающие на рос�
сийских предприятиях на Байконуре, могут ос�
таться без пенсии. По словам руководителя Наци�
онального центра по правам человека Вячеслава
Калюжного, в России нет накопительной пенси�
онной системы подобно той, что действует в Ка�
захстане. «Наши граждане, работающие на рос�
сийских предприятиях, на пенсионные счета ни�
чего не получают», – заявил Вячеслав Калюжный
сегодня, 10 июля, на пресс�конференции в Астане.
При этом Калюжный выразил мнение, что реше�
ние проблемы пенсионного обеспечения граждан
республики требует внесения изменений в согла�
шения, подписанные между Казахстаном и Росси�
ей.

В целом проблем, связанных с правовым стату�
сом граждан РК в Байконуре немало. Как отметил
правозащитник, в первую очередь в офис омбуд�
смена обращаются граждане, которые оказались
под действием судов Российской Федерации. По
словам Калюжного, в данное время на Байконуре
работает специальная межведомственная рабочая
группа, которая детально изучает все проблемные
вопросы. ИА Regnum, 10.7.2006г.

– С 1 июля в Казахстане, согласно внесению
изменений в законодательство, произойдет опти�
мизация пенсионной системы. Об этом на между�
народной конференции: «Пенсионные фонды и
проблемы инвестиций», которая открылась сего�
дня, 23 июня, в Алма�Ате сообщила президент На�
копительного пенсионного фонда (НПФ) «Валют�
Транзит Фонд» Салтанат Елшибекова.

Работодатель будет перечислять положенные
10% от заработной платы работника не в пенсион�
ный фонд, а в Государственный центр по выплате
пенсий (ГЦВП). «Это очень удобно, т.к. раньше
бухгалтерии фирм должны были готовить платежи
в разные пенсионные фонды, которых в нашей
стране 14. В одном фонде могло находиться 8 со�
трудников, в другом – 10, и бухгалтерии проводи�
ли объемную работу по подготовке платежей. Те�
перь же они будут перечислять деньги централизо�
вано в ГЦВП, а уже ГЦВП будет рассылать их по
пенсионным фондам», – отметила она.

Салтанат Елшибекова подчеркнула, что если при
старой системе работодатель мог влиять на работни�
ка по выбору пенсионного фонда, то при новой си�
стеме он не будет знать, услугами какого пенсион�
ного фонда пользуется работник. Было отмечено,
что негативным моментом уходящего варианта пен�
сионной системы является то, что ряд вкладчиков,
меняя место работы, иногда по уговорам нового ра�
ботодателя заключал контракты с пенсионными
фондами, услугами которых пользовалось предпри�
ятие, при этом не расторгая контракта с предыду�
щим пенсионным фондом. «В результате человек
мог быть клиентом нескольких фондов. Я знаю, что
есть люди со счетами в восьми фондах. Это очень
большой непорядок, т.к. при выходе на пенсию, со�
гласно закону, человек будет получать выплаты
только из одного пенсионного фонда», – отметила
она. Салтанат Елшибекова сообщила, что за основу
новой модели пенсионной системы взят польский
образец. ИА Regnum, 23.6.2006г.

– Парламент Казахстана принял законопроект
об амнистии в связи с легализацией имущества. 23

июня, документ рассматривался на пленарном за�
седании сената (верхняя палата). Разовая акция,
как отметила министр юстиции РК Загипа Балие�
ва, представлявшая проект в палате, начнется 3
июля т.г. и продлится до конца дек. Она будет но�
сить добровольный характер. Граждане Казахста�
на смогут легализовать объекты недвижимости,
движимое имущество, ценные бумаги и капитал.
При этом государству придется отдать 10% от сто�
имости имущества или легализуемых средств. В то
же время в законопроекте предусмотрена отмена
сбора за легализацию для определенных категорий
граждан, в частности, инвалидов, многодетных
матерей и сельских жителей, которые не исполь�
зовали свое имущество в коммерческих целях и
платили налоги до 1 янв. 2006г. По официальным
данным в Казахстане без соответствующего
оформления насчитывается более 1,5 млн. объек�
тов недвижимости, по результатам акции прави�
тельство Казахстана рассчитывает получить до�
полнительно в виде последующих налоговых по�
ступлений (не считая эффект от легализованного
капитала) более чем 2,5 миллиарда тенге.

Норму, которая предусматривает легализацию
капитала, добавили депутаты по ходу работы. Пра�
вительственный вариант проекта предусматривал
легализацию исключительно движимого и недви�
жимого имущества, однако парламентарии посчи�
тали, что деньги с точки зрения права также под�
падают под определение «имущество». Поправку
внесли в проект по предложению депутатов мажи�
лиса (нижней палаты). Граждане, легализовавшие
имущество, будут освобождаться от администра�
тивной и уголовной ответственности в том случае,
если имущество нажито законным путем. Уста�
навливать данный факт и подтверждать факт лега�
лизации будут специальные комиссии, в состав
которых войдут представители местных властей,
маслихатов (законодательное собрание), полиции.
Министр юстиции считает, что закон поможет
прежде всего сельским жителям. По словам Бали�
евой, сельчане смогут вывести из тени свою не�
движимость и использовать ее в будущем в качест�
ве залога. Сельчан также освобождают от уплаты
сбора за оформление документов на легализован�
ное имущество, в т.ч. и сельхозтехники.

В парламенте законопроект находился более
трех лет. После ряда выступлений президента
Нурсултана Назарбаева работа активизировалась.
Ставку 10% также предложил утвердить глава Ка�
захстана. Законопроект, одобренный парламен�
том, в ближайшее время поступит на подпись пре�
зиденту. ИА Regnum, 23.6.2006г.

– В Казахстане разработана концепция перехо�
да страны к устойчивому развитию, сообщил ми�
нистр охраны окружающей среды республики
Нурлан Искаков. «В концепции проанализирова�
ны основные предпосылки перехода Казахстана к
устойчивому развитию», – отметил он, выступая в
четверг в Астане на заседании депутатской группы
«Даму» (Развитие) мажилиса (нижняя палата).

«Несмотря на то, что экономика Казахстана на�
ходится в стадии своего успешного, ускоренного
развития, основным фактором ее неустойчивости
является наличие дисбаланса в производстве и по�
треблении невозобновляемых ресурсов, особенно
энергетических, а также низкий коэффициент по�
лезного действия (КПД) в их использовании», –
заметил Н.Искаков.
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Усредненный КПД всех производств, техноло�
гий и процессов по Казахстану равен 31%, что
больше среднемирового уровня, который состав�
ляет 24%, но меньше в 1,15 раза, чем в наиболее
конкурентоспособных странах мира – Японии
(36%), США (34%), сообщил он.

«Переход к устойчивому развитию для Казах�
стана будет происходить на поэтапной основе. К
2009г. должны быть подготовлены условия для
претворения принципов устойчивого развития во
все сферы общественно� политической деятель�
ности, диверсификации экономики, осуществле�
ния экологического прорыва», – сказал министр.

«На этом основании к 2012г. обеспечивается
вхождение Казахстана в число 50 конкурентоспо�
собных стран мира. К 2018г. Казахстан должен ук�
репить свое положение среди лидеров мирового
развития по уровню качества жизни, существенно
сократив потери от нерационального использова�
ния природных ресурсов и обеспечив высокий
уровень экологической устойчивости страны», –
сказал Н.Искаков. «К 2024г., – заявил он, – Ка�
захстан приобретет статус государства устойчиво�
го развития». «При этом эффективность использо�
вания ресурсов (КПД) экономики по стране в це�
лом за 2012�18г. должна подняться до 43%, а к
2024г. достичь 53%», – сообщил министр. Интер�
факс, 22.6.2006г.

– В Казахстане в янв.�апр. 2006г. зарегистриро�
вано 563 новых носителя ВИЧ�инфекции, тогда
как за аналогичный период прошлого года – 235. В
апр. текущего года было выявлено 140 новых но�
сителей ВИЧ�инфекции против 61 в апр. прошло�
го года.

По информации статведомства, в янв.�апр. те�
кущего года в республике зарегистрировано 50 но�
вых больных СПИДом против 31 за аналогичный
период пред.г. В Казахстане, население которого
превышает 15,2 млн.чел., на конец прошлого года
было официально зарегистрировано 5440 ВИЧ�
инфицированных, по состоянию на начало апр.
2006г. на учете состоял 6081 ВИЧ�инфицирован�
ный. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Правонарушения иностранных предприя�
тий, работающих в Казахстане, нанесли республи�
ке в последние годы ущерб на 40 млрд. тенге, за�
явил председатель госагентства по борьбе с эконо�
мической и коррупционной преступностью (фин�
полиция) Сарыбай Калмурзаев. «За последние го�
ды только выявленными правонарушениями ино�
странных предприятий принесен республике
ущерб почти на 40 млрд. тенге, из них в результате
уклонения от уплаты налогов – 24 млрд. тенге», –
сказал он на пленарном заседании совета иност�
ранных инвесторов при президенте Казахстана в
Алма�Ате в пятницу.

Кроме того, отметил С.Калмурзаев, иностран�
ные предприятия получили незаконный моно�
польный доход в 103,8 млрд. тенге и не исполнили
инвестиционные обязательства на сумму почти 19
млрд. тенге. Так, сообщил глава финполиции, в
производство поступили материалы налоговой
проверки АО «Миттал Стил Темиртау» (Караган�
динская обл.) с доначислением налогов и финан�
совых санкций в отношении комбината на сумму
16,6 млрд. тенге.

«Налогоплательщик по своему усмотрению по
налогам, где ставки были снижены, применял те�
кущее законодательство, а в остальных случаях –

законодательство, действовавшее на момент под�
писания договоров. В результате налоговая нагруз�
ка компании составляла лишь 1,8%», – сказал он.

Кроме того, в настоящее время в суде находят�
ся уголовные и административные дела в отноше�
нии бывшего руководителя компании PetroKaza�
khstan по фактам уклонения от уплаты налогов в
размере 400 млн. тенге и нарушения антимоно�
польного законодательства с получением незакон�
ного дохода 103,8 млрд. тенге.

«Расследуются уголовные дела в отношении
должностных лиц «ПетроКазахстан Кумколь Ре�
сорсиз» (нефтедобывающая «дочка» PetroKaza�
khstan – ИФ) по факту невозврата из�за границы
средств на сумму свыше 61 млн.долл. Данные ва�
лютные операции были завуалированы под век�
сельное обращение», – сообщил он.

Между тем за неуплату специального платежа
за 1998�2003г. в 1 млрд. тенге было возбуждено
уголовное дело в отношении руководства Шуль�
бинской и Усть�Каменогорской ГЭС (принадле�
жат американской корпорации AES).

С.Калмурзаев подчеркнул, что с иностранными
инвесторами до сих пор не решен ряд вопросов, свя�
занных с применением трансфертного ценообразо�
вания. «Например, предприятие�экспортер заклю�
чает договор на поставку сырья с аффилированной
компанией, зарегистрированной в оффшорной зо�
не. По взаимной договоренности сторон цена уста�
навливается ниже мировой, и на ее основе исчисля�
ются и декларируются налоговые обязательства. За�
тем товар перепродается, и прибыль аккумулирует�
ся в зарубежных банках», – сказал он.

Кроме того, продолжил С.Калмурзаев, в послед�
нее время компании активно стали завышать затра�
ты в результате якобы оказанных различных услуг.
«Так, на Карачаганакском месторождении дочер�
ние структуры консорциума Karachaganak Petroleum
Operating приобретали у зарубежных партнеров обо�
рудование и материалы по ценам, превышающим
рыночные от 30 до 260 раз», – сообщил он.

С.Калмурзаев считает необходимым ужесточить
соответствующее действующее законодательство. В
частности, по его информации, в настоящее время
рассматривается возможность внесения в уголовное
законодательство изменений, касающихся установ�
ления уголовной ответственности за участие в кор�
рупционных действиях должностных лиц иност�
ранных компаний, а также ответственности за ук�
рывательство коррупционных преступлений и со�
вершения их в пользу третьих лиц.

«Мы будем требовать неукоснительного испол�
нения закона как от казахстанских, так и от наших
партнеров – иностранных компаний», – подчерк�
нул он.

Официальный курс на 9 июня – 119,83 тенге/1
долл. Интерфакс, 9.6.2006г.

– Межправительственная рабочая группа сове�
та по устойчивому развитию завершила работу над
проектом концепции перехода Казахстана к тако�
му развитию. Документ называется «Казахстан�
ская повестка дня на XXI век».

«В целом предлагаю одобрить концепцию, но
ее необходимо еще доработать с учетом предложе�
ний, высказанных президентом в послании (наро�
ду республики. – «ИФ�К») в части задач по вхож�
дению Казахстана в 50 конкурентоспособных
стран мира», – сказал на заседании рабочей груп�
пы ее председатель, заместитель премьер�минист�
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ра – министр экономики и бюджетного планиро�
вания Карим Масимов в среду в Астане.

Согласно документу, основными приоритета�
ми устойчивого развития (УР) должны стать: сни�
жение уровня бедности и решение демографичес�
ких проблем, сохранение и восстановление наци�
ональных экологических систем, совершенствова�
ние структур производства и потребления.

Так, ставится цель к 2010г. сократить бедность
до 5% и обеспечить 100% доступ населения к чис�
той питьевой воде, к 2015г. – ликвидировать в ре�
спублике нищету, увеличить продолжительность
жизни населения до 70 с половиной лет.

«Структура производства ВВП к этому периоду
предполагается следующей: промышленность –
35%, в т.ч. горнодобывающая – 10%; обрабатыва�
ющая – 20%; сельское хозяйство – 9%; строитель�
ство – 10%; производство услуг – 46%, в т.ч.
транспорт и связь – 10%; услуги образования и на�
уки�7%», – отмечается в документе.

Достичь поставленных целей предполагается за
счет средств госбюджета, международной помощи
и частных инвестиций, причем последние должны
стать «основным источником финансирования»,
отмечается в документе.

Доработанный проект концепции будет рас�
смотрен советом по устойчивому развитию на вто�
ром его заседании 29 июня. Осенью 2006г. доку�
мент предполагается внести в правительство и за�
тем до конца года – на утверждение главе государ�
ства.

В 15�млн. Казахстане средняя продолжитель�
ность жизни составляет 65 лет 8 месяцев. Власти
республики планируют к 2010г. увеличить этот по�
казатель до 68 лет. Интерфакс, 7.6.2006г.

– Запланированный рост ВВП Казахстана в
2006�08гг. превысит 27%, сообщил министр эко�
номики и бюджетного планирования республики
Карим Масимов на Евразийском форуме институ�
тов развития в Астане в среду. «До 2009г. планиру�
ется обеспечить общий рост экономики на уровне
более 27%, к 2009г. ВВП на душу населения дол�
жен достичь более 5,5 тыс.долл.», – сказал он.

К.Масимов ознакомил участников конферен�
ции с программой правительства на 2006�08гг. Он
подчеркнул, что главной задачей, которая в насто�
ящее время стоит перед правительством, является
обеспечение вхождения Казахстана в число пяти�
десяти наиболее конкурентоспособных государств
мира. Интерфакс, 31.5.2006г.

– В Казахстане ВВП на душу населения к 2010г.
планируется увеличить до порядка 7 тыс.долл., а
средняя продолжительность жизни населения к
указанной дате составит 68 лет. «К 2010г. в Казах�
стане душевой ВВП должен составить 7 тыс.долл.,
а по паритету покупательной способности страна
должна выйти на уровень до 15 тыс.долл.», – ука�
зывается в пресс�релизе информационно�анали�
тического центра администрации президента рес�
публики.

Согласно информации, средняя продолжи�
тельность жизни населения в республике к 2010г.
увеличится и составит 68 лет. «Доля населения,
имеющего доступ к питьевой воде, будет доведена
до 90%», – отмечается в пресс�релизе. Данный до�
кумент распространен пресс�службой президента
вместе с тезисами выступления главы государства
Нурсултана Назарбаева перед студентами Евра�
зийского университета, которое состоится в пят�

ницу в Астане и будет посвящено основным поло�
жениям мартовского послания главы государства
народу республики, в т.ч. планам Казахстана по
вхождению в число 50 наиболее конкурентоспо�
собных государств мира. Интерфакс, 26.5.2006г.

– Правительству Казахстана давно пора за�
няться реальной антимонопольной политикой. Об
этом, сегодня, 23 мая, заявил глава созданной ме�
сяц назад Алма�атинской общественной антимо�
нопольной комиссии Петр Своик. Ссылаясь на
официальные предварительные итоги 2005г., Петр
Своик отметил, что в Казахстане существует дав�
ление «избыточной» валюты на внутренний ры�
нок, как следствие продолжающегося роста цен на
нефть. «Это происходит в условиях, когда Нац�
банк пытается сдерживать рост инфляции исклю�
чительно монетарными методами, при фактичес�
ком отсутствии внятной структурной, ценовой и
антимонопольной политики Правительства», –
подчеркнул он. В связи с этим, по мнению Свои�
ка, в Казахстане накапливаются опасные диспро�
порции в экономике и социальной сфере.

«Парадные показатели роста ВВП (9,4%) обес�
печены, в основном, всего лишь ростом цен на
нефть, которые только за 2005г. поднялись еще на
40,8%, что подарило продавцам казахстанской неф�
ти более 5 млрд.долл.», – отметил он. Между тем,
как подчеркнул Своик, официальная производи�
тельность труда в Казахстане выросла всего на
7,7%, тогда как легальная зарплата – на 16,3%. «Не�
соразмерно слабый потенциал собственного товар�
ного производства, отсутствие местных бюджетов,
как «кровеносной системы» жизнедеятельности на
местах, монополизм и непрозрачность собственно�
го бизнеса в сочетании с валютной перенасыщен�
ностью экспортеров, приводят к «разбуханию» фи�
нансового и «неторгуемого» секторов сверх всякой
меры и целесообразности», – отметил он.

От имени Комиссии, Петр Своик выразил осо�
бую тревогу, что в последние годы в Казахстане
при росте мировых сырьевых цен и планах Прави�
тельства о развитии индустриального сектора, раз�
вивались не товарное производство и не социаль�
ные институты, а создавалась мощная индустрия
«проедания» экспортно�сырьевой выручки. «У нас
туземная экономика. Обе столицы – Астана и Ал�
ма�Ата, ведущие областные центры, превращены
в гигантские супермаркеты, их количество со
встроенными в них всяческими развлечениями,
превысило все разумные пределы, но срочно стро�
ятся все новые», – отметил он. Также Петр Своик
подчеркнул, что даже не падение, а всего лишь
стабилизация роста цен на сырье может привести
к общему финансовому кризису», – подчеркнул
он. ИА Regnum, 23.5.2006г.

– Международный валютный фонд (МВФ)
прогнозирует в 2006г. рост внутреннего валового
продукта (ВВП) Казахстана на 8%. «Мы прогнози�
руем, что рост ВВП Казахстана в 2006г. составит
порядка 8%», – сказал старший советник департа�
мента Ближнего Востока и Центральной Азии
МВФ Дэвид Оуэн в четверг в Бишкеке во время те�
лемоста между столицей Киргизии и Алма�Атой.

При этом, как отметил Д.Оуэн, согласно про�
гнозам МВФ на текущий год, профицит бюджета
и платежного баланса Казахстана сохранится, а
инфляция в республике составит порядка 9%.

По прогнозу министерства экономики и бюд�
жетного планирования Казахстана, уровень сред�
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негодовой инфляции в 2006г. ожидается в коридо�
ре 5,7�7,6%. Согласно бюджету на текущий год,
ВВП вырастет на 8,3%. Интерфакс, 18.5.2006г.

– С 1 июля в Казахстане, по линии Государст�
венного выплатного центра, вводится новое посо�
бие по уходу за ребенком до одного года. Об этом
сообщили в отделе социальных программ Департа�
мента занятости и социальных программ Алма�
Аты. Как отметили представители Департамента,
пособие будет выплачиваться по дифференциро�
ванному принципу, от 3 до 4,5 минимальных рас�
четных показателей – МРП (по данным Департа�
мента, один МРП составляет 1 030 тенге – пример�
но 9 долл. США). Было отмечено, что выплата по�
собия будет зависеть от того, каким по счету явля�
ется ребенок. Также в Департаменте сообщили, что
с 2002г. в Казахстане существует единовременное
пособие на рождение ребенка в 15 МРП и пособие
семьям, имеющим детей до 18 лет, введенное в на�
чале этого года, в 1 МРП. ИА Regnum, 16.5.2006г.

– Уполномоченный по правам человека (ом�
будсмен) в Казахстане Болат Байкадамов заявил,
что в г.Байконур нарушаются права граждан рес�
публики.

К такому выводу омбудсмен пришел после сво�
ей рабочей поездки в Байконур две недели назад, о
чем сообщил в статье, опубликованной в послед�
нем номере еженедельника «Караван», вышедшем
в минувшую пятницу.

Космический комплекс Байконур арендует
Россия с 1994г. При этом в самом городе работают
представители президентов обоих государств, в
рамках местной администрации координируя
свои действия.

«Самым больным вопросом» в перечне нару�
шений прав граждан республики, живущих в Бай�
конуре, Б.Байкадамов назвал судопроизводство.
Казахстанские граждане Байконура расценивают
как нарушение их прав то, что их судит россий�
ский гарнизонный военный суд. Если в 1997г. им
были осуждены два гражданина Казахстана, то в
2005г. – уже 82. Однако это противоречит Консти�
туции (республики – ИФ)», – отметил в своей ста�
тье омбудсмен.

«Сегодня по вопросу подсудности имеются раз�
ногласия в самих международных актах по ком�
плексу «Байконур», – пояснил в этой связи Б.Бай�
кадамов. – Договор аренды предусматривает, что
принцип обеспечения конституционных прав ка�
захстанских граждан осуществляется нашими су�
дом и прокуратурой. А в Соглашении о взаимодей�
ствии правоохранительных органов (России и Ка�
захстана – ИФ) предусмотрено рассмотрение дел
о правонарушениях только российскими правоо�
хранительными органами».

«Такая несогласованность международных
правовых актов по комплексу «Байконур» создает
почву для произвольных толкований правовых си�
туаций сотрудниками правоохранительных орга�
нов обеих стран. (.) В итоге – нарушение прав че�
ловека», – подчеркнул омбудсмен, добавив, что
«неудовлетворенность байконурцев действующей
судебной системой вполне оправданна: людей
волнует, почему одно и то же правонарушение
квалифицируется одним судом как уголовное, а
согласно другому законодательству – как админи�
стративное».

Кроме того, заявил Б.Байкадамов, подтверди�
лись факты нарушений прав казахстанских граж�

дан на Байконуре «на свободу перемещения и сво�
боду выбора места жительства».

«На наш взгляд, – отметил он, – особый режим
пребывания граждан на территории города должен
быть понятен всем: люди должны знать, как заре�
гистрироваться, на сколько, как продлить регист�
рацию. Все это должно происходить в разумные
сроки. Мы же выяснили, что сбор различных дан�
ных занимает от месяца до полугода, а сам срок
временной регистрации составляет один год. Из�
за бумажной волокиты люди не могут трудоустро�
иться, получить жилье и социальные выплаты,
пользоваться услугами медицинских и образова�
тельных учреждений».

Омбудсмен также заявил, что граждане респуб�
лики «ущемлены в вопросах жилищной политики
из�за неразрешенной казахстанско�российским
соглашением приватизации объектов и недвижи�
мого имущества, переданных в аренду России, а
также в вопросах социальной защиты, которая,
кстати, должна обеспечиваться в соответствии с
законодательством Казахстана», в вопросах пен�
сионного обеспечения, трудоустройства, образо�
вания (в русскоязычных школах Байконура не
преподается история Казахстана), в правах на сво�
боду совести (в городе нет ни одной мечети) и ря�
де других.

Б.Байкадамов подчеркнул, что «об обнаружен�
ных фактах нарушений прав человека» им проин�
формированы уполномоченные государственные
органы: администрация президента, правительст�
во, министерства, другие центральные государст�
венные органы Казахстана.

Население Байконура превышает более 80
тыс.чел. Интерфакс, 13.5.2006г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в апр. 2006г. выросли на 7,9% – до 20
млрд.долл. 946,6 млн., сообщается в пресс�релизе
Нацбанка. Средства Нацфонда республики на 28
апр., по предварительным данным, составили 8
млрд.долл. 546,9 млн.

По информации Нацбанка, в прошлом месяце
в результате покупки валюты на внутреннем рын�
ке и поступления валюты на счета правительства
(с учетом операций по пополнению активов На�
ционального фонда и обслуживания внешнего
долга Минфина) чистые валютные резервы Нац�
банка выросли на 1 млрд.долл. 270,2 млн. – до 11
млрд.долл. 168,9 млн. Активы Нацбанка в золоте
за апр. возросли на 46,5 млн.долл. в связи с прове�
денными операциями и ростом стоимости этого
драгметалла на мировых рынках на 9,3%.

В результате за прошлый месяц чистые золото�
валютные резервы Нацбанка выросли на 11,9%,
или на 1 млрд.долл. 316,7 млн., – до 12 млрд.долл.
396,2 млн. Снижение чистых внутренних активов
Нацбанка в апр. обусловило сокращение денеж�
ной базы в республике на 4,6% – до 992,7 млрд.
тенге.

Официальный курс на 3 мая – 124,36 тенге/1
долл. Интерфакс, 3.5.2006г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody’s поместило рейтинги Казахстана на пере�
смотр с возможностью повышения. Как сообща�
ется в пресс�релизе агентства, на пересмотр были
поставлены рейтинг по обязательствам в иност�
ранной валюте («Ваа3»), а также потолок рейтинга
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по обязательствам в иностранной валюте («Ваа3»).
Кроме того, Moody’s изменило прогнозы рей�

тинга Казахстана по обязательствам в националь�
ной валюте («Baa1»), а также потолка рейтинга по
депозитам в иностранной валюте (Ва1) до «ста�
бильного» с «позитивного». Решение о пересмотре
рейтингов Казахстана с возможностью повыше�
ния обусловлено высокими темпами роста эконо�
мики страны одновременно с осторожной макро�
экономической политикой, способствовавших
значительному увеличению валютных резервов и
улучшению возможностей Казахстана по обслу�
живанию небольшого долга в иностранной валю�
те. Интерфакс, 3.5.2006г.

– В национальном составе населения Казахста�
на продолжает увеличиваться доля казахов. Как
сообщается в пресс�релизе госагентства по статис�
тике, на 1 янв. текущего года доля казахов в общем
составе населения составила 58,6%, русских –
26,1%. На долю других этносов и этнических
групп приходится 15,3% населения.

Население республики на 1 янв. 2006г. увели�
чилось по сравнению с началом 2005г. на 144,5
тыс.чел. и составило 15219,3 тыс.чел., в т.ч. казахи
– 8913,3 тыс.чел., русские – 3979,3 тыс., украинцы
– 448,8 тыс., узбеки – 428,9 тыс., уйгуры – 229,8
тыс., татары – 229,6 тыс., немцы – 222,7 тыс., ко�
рейцы – 101,7 тыс.чел.

При этом за прошлый год количество казахов
увеличилось на 188 тыс.чел., или на 2,2%, узбеков
– на 9,4 тыс. (на 2,2%), уйгур – на 3,3 тыс. (на
1,4%), корейцев – на 0,7 тыс. (на 0,7%). В то же
время численность русских сократилась на 45
тыс.чел., или на 1,1%, украинцев – на 10,2 тыс. (на
2,2%), немцев – на 5,4 тыс. (на 2,4%) и татар – на
1,6 тыс. (на 0,2%).

Численность казахов увеличилась как за счет
естественного прироста (134460 чел.), так и за счет
положительного сальдо миграции (54958), что со�
ставило соответственно 71% и 29% от общего при�
роста по данным категориям населения в про�
шлом году.

Увеличение численности узбеков и уйгур, от�
мечают статистики, произошло, в основном, за
счет естественного прироста, а рост численности
корейцев обеспечен, в основном, миграционным
приростом. Сокращение же русских, указывается
в сообщении, обусловлено как естественной убы�
лью (20045 чел.), так и миграционным оттоком
представителей этнической группы (22740 чел.).
Те же причины обусловили снижение численнос�
ти украинцев – 6451 и 3393 соответственно, бело�
русов – 1252 и 603, татар – 886 и 605 чел. Сниже�
ние численности немцев, констатируют статисти�
ки, связано только с миграционным оттоком, со�
ставившим 6861 чел. В Казахстане проживают
представители порядка 120 этносов и народнос�
тей. Интерфакс, 30.4.2006г.

– Численность населения Республики Казах�
стан по состоянию на 1 янв. 2006г., по уточненным
данным, составила 15 219,3 тыс.чел. и увеличилась
по сравнению с началом 2005г. на 144,5 тыс.чел., из
них естественный прирост составил 121,8 тыс.чел.
или 84,3% от общего прироста населения. Такую
информацию распространило Агентство Республи�
ки Казахстан по статистике. В республике прожи�
вает 120 национальностей (этносов и этнических
групп), по состоянию на 1 янв. 2006г. наибольший
удельный вес в общей численности населения рес�

публики занимают казахи – 58,6% и русские –
26,1%. На долю других этносов и этнических групп
приходится 15,3% населения республики.

На 1 янв. 2006г. численность казахов составила 8
913,3 тыс.чел., русских – 3 979,3тыс., украинцев –
448,8 тыс., узбеков – 428,9 тыс., уйгур – 229,8 тыс.,
татар – 229,6 тыс., немцев – 222,7 тыс., корейцев –
101,7 тыс.чел. В сравнении с состоянием на 1 янв.
2005г. численность казахов увеличилась на 188,
тыс.чел. или на 2,2%, узбеков – на 9,4 тыс. или
2,2%, уйгур – на 3,3 тыс. или 1,4%, корейцев – на
0,7 тыс. или 0,7%; наблюдалось снижение числен�
ности русских на 45,0 тыс.чел. или 1,1%, украинцев
– на 10,2 тыс. или 2,2%, немцев – на 5,4 тыс. или
2,4% и татар – на 1,6 тыс. или 0,2% соответственно.

Как отмечают в Агентстве, численность казахов
увеличилась как за счет естественного прироста
(134 460 чел.), так и положительного сальдо мигра�
ции (54 958), что составило соответственно 71,0% и
29,0% от их общего прироста в 2005г. Увеличение
численности узбеков и уйгур произошло, в основ�
ном, за счет естественного прироста, доля которого
в общем приросте составила 94,7% и 96,5%, а рост
численности корейцев обеспечен, в основном, ми�
грационным приростом, составившим 72,8% от их
общего прироста. Снижение численности русских
обусловлено как за счет естественной убыли, кото�
рый составил 20 045 чел., так и за счет миграцион�
ного оттока, составившего 22 740 чел., те же причи�
ны повлияли на снижение численности украинцев
– 6 451 и 3 393, белорусов – 1252 и 603 и татар – 886
и 605 чел. соответственно. Снижение численности
немцев связано только с миграционным оттоком,
составившим 6 861 чел. Согласно опубликованным
данным Агентства РК, наибольшая численность
русских проживает в Восточно�Казахстанской (609
тыс.), Карагандинской (548 тыс.) областях и г.Ал�
ма�Ата (467 тыс.), от 300 до 375 тыс. – в Алматин�
ской, Северо�Казахстанской и Костанайской обла�
стях. ИА Regnum, 26.4.2006г.

– Правительство Казахстана в 2005г. сократило
объем внешнего долга на 33,3% – до 1,8
млрд.долл., говорится в сообщении пресс�службы
министерства финансов республики. «В 2005г.
улучшена долговая ситуация страны за счет до�
срочного погашения 20 наиболее дорогих в обслу�
живании внешних займов правительства Казах�
стана. В результате размер внешнего долга прави�
тельства за 2005г. снизился с 2,7 млрд.долл. до 1,8
млрд.долл.», – отмечается в пресс�релизе.

В прошлом году «на внутреннем и внешнем
рынках капитала заимствовано 137 млрд. тенге:
путем размещения государственных ценных бумаг
на сумму 122,8 млрд. тенге и внешнего заимство�
вания на сумму 14,2 млрд. тенге». Погашение дол�
га (правительственного в 2005г.) произведено
183,6 млрд. тенге, в т.ч. внутреннего – 56 млрд.
тенге.

Ранее со ссылкой на данные Нацбанка респуб�
лики сообщалось, что совокупный объем внешне�
го долга Казахстана на 1 янв. 2006г. составил 41
млрд.долл. 516,2 млн. против 31 млрд.долл. 940,8
млн. на аналогичную дату 2005г. При этом отно�
шение валового внешнего долга страны к ВВП,
как и в конце 2004г., составило 74%.

Официальный курс на 25 апр. – 123,47 тенге/1
долл. Интерфакс, 25.4.2006г.

– В дни недавнего визита президента Казахста�
на в Москву в ряде российских газет появились
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материалы, посвященные сравнению развития
экономик России и Казахстана. Основной их па�
фос заключался в следующем: в Казахстане, ко�
нечно, сформирована азиатская авторитарная мо�
дель, но она хотя бы работает хорошо; а в России –
мало того, что «азиатчина», так еще и «все запуще�
но». Не будем обсуждать и сравнивать тональнос�
ти опубликованных текстов. А вот приводимые в
них (да и в других источниках) цифры представля�
ют куда больший интерес и заставляют задуматься.
Сравнение не в нашу пользу. Возьмем, к примеру,
вопрос налогообложения. Помнится, когда в Рос�
сии несколько лет назад была введена «плоская»
13% ставка подоходного налога, по ТВ прошла се�
рия роликов «социальной рекламы», в которых
указывалось, что данная ставка – самая низкая в
Европе. При этом были снижены и нормы соци�
альных отчислений. Казалось бы, все великолеп�
но?. Оказывается, не совсем: достаточно «взгля�
нуть на ситуацию в целом». Общая налоговая на�
грузка, по итогам 2005г. (эту цифру озвучил на
янв.кой пресс�конференции Владимир Путин),
составила 36,8% от ВВП.

В среднем по Евросоюзу этот показатель со�
ставляет 40%, а на Украине – и вовсе 50%. Однако
Россия (в отличие от стран Евросоюза) позицио�
нирует себя как страна с динамично растущей эко�
номикой. И нам куда интересней сравнивать на�
логовую нагрузку не со «старой» Европой – а, к
примеру, с Китаем. В КНР уровень налоговой на�
грузки составляет всего 20% – т.е., почти вдвое ни�
же, чем у нас.

Еще интересней посмотреть, как обстоят дела
еще у другого ближайшего соседа – Казахстана.
Элементов сходства между нашими странами куда
больше, чем это может показаться на первый
взгляд. В Казахстане уровень налоговой нагрузки
составляет 23% и имеет очевидную тенденцию к
дальнейшему уменьшению. Уже в будущем году
будет снижена с 15% до 14% ставка НДС; вводится
единая ставка подоходного налога, который соста�
вит 10%. А еще через год снижение коснется и со�
циального налога.

К чему приводит снижение налогового бреме�
ни – хорошо известно. Достаточно сравнить дина�
мику ВВП (особенно – с поправкой на схожую
структуру экономику). Рост российского ВВП за
2005г. составил 6,4%, а казахстанского, по разным
оценкам, – 9,2�9,4% (ровно столько же – в Китае).
Разница почти в 1,5 раза. А если взять данные за
пятилетний период, то различия становятся еще
более ощутимыми: в 2000�2005г.г. ВВП России
вырос на 35%, а Казахстана – на 63%.

Отметим здесь два момента. С одной стороны,
указанное пятилетие было на редкость удачным
для России. После кризиса 1998г. начался рост
производства, постепенно восстанавливалась бла�
гоприятная конъюнктура цен на энергоносители.
Разрыв налицо.

Для пресловутого «удвоения ВВП за десять лет»
необходимо выйти на показатель роста 7,2% в год.
Россия в последние 2 года этот ритм явно не вы�
держивает, а вот Казахстан – так даже с запасом.
Что относится и к КНР: там, до последнего време�
ни, темпы роста экономики составляли 9�10%. На
последнем съезде компартии Китая было принято
решение о том, что темпы роста неплохо бы даже
немного и снизить: возникает опасность «перегре�
ва» экономики.

С китайцами тут равняться едва ли имеет
смысл, причем сразу по двум причинам. Во�пер�
вых, азиатский монстр по численности населения
на порядок превосходит России и на два порядка –
Казахстан; разные масштабы предполагают и раз�
ную логику. «Конфуцианский» менталитет и не
предусматривает быстрых прорывов. Даже при
объявленном снижении темпов роста Китай все
равно, к 2020г., «догонит и перегонит Америку». В
чем уже сейчас мало кто сомневается.

Но если Китай недвусмысленно претендует на
то, чтобы стать мировым хозяйственным лидером,
то перед Россией и Казахстаном задачи стоят не то
чтобы попроще – но, во всяком случае, менее мас�
штабные. Россия пытается (с большим или мень�
шим успехом) позиционировать себя как основ�
ной структурообразующий центр силы на постсо�
ветском пространстве. Казахстан же (уступающий
России по численности населения в 10 раз) ставит,
пожалуй, даже более амбициозную задачу – стать
альтернативным центром влияния в Центральной
Азии.

Насколько обоснованы амбиции потенциаль�
ных лидеров? Сразу оставим в покое Китай: похо�
же, что тактика «мы медленно спустимся со скло�
на.» почти наверняка увенчается успехом – ну, ес�
ли только не случится какого�то совсем уж гран�
диозного форс�мажора. Да и к постсоветскому
пространству взлет КНР прямого отношения
иметь не будет (а вот косвенного – будет, и весьма!
– но это уже тема для отдельного исследования).

Что касается России, то здесь главной пробле�
мой в последние годы стало соотношение «амби�
ций и амуниции». Иными словами, громких слов
говорится все больше, а вот делами они подкреп�
ляются куда менее ощутимо. Рост экономики, не�
смотря на сверхблагоприятную нефтегазовую
конъюнктуру, замедляется, а попытки играть в
«силовую игру» на постсоветском пространстве,
мягко говоря, не всегда успешны. С одной сторо�
ны – налицо все предпосылки (исторические, по�
литические, экономические) для того, чтобы стать
макрорегиональным центром. С другой – никак
не удается справиться с обстоятельствами, кото�
рые сильно портят перспективы интеграции. Осо�
бенно, если речь идет об интеграции априори цен�
трализованной, в которой России предуготована
роль безальтернативного центра.

И в этой ситуации реальные плюсы возникают
у Казахстана. Разумеется, не как у основного цен�
тра влияния, но – альтернативного. Тем более, что
тут, наряду с экономическими и геополитически�
ми факторами, важное значение имеет и еще один
момент. А именно – с точки зрения политических
элит государств постсоветской Азии Казахстан,
как ни парадоксально, выглядит куда более выиг�
рышно, чем Россия.

Хотя бы потому, что казахстанский пример –
совсем рядом. Вроде бы, по целому ряду призна�
ков, не особо и отличается от соседей: модель уп�
равления одна. Одна, да не совсем: помимо оче�
видных экономических преимуществ, режиму
Нурсултана Назарбаева удалось решить (причем,
если не окончательно, то всерьез и надолго) целый
ряд весьма актуальных для региона проблем.

В Казахстане не наблюдается серьезных межэт�
нических конфликтов, конкурирующие кланы
между собой удалось как�то примирить, а об исла�
мистах и вовсе не слышно. Реальная стабильность,
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да еще и в сочетании с достаточно динамичным
развитием – неудивительно, что такой расклад
может вызвать лишь зависть у соседей. И подспуд�
ную мысль «А вот и у нас бы так!.». Опять�таки,
«малый центр» внутри региона и сам по себе вы�
глядит симпатичнее пресловутой «руки Москвы»
(которую все же побаиваются), а в качестве центра
«дополнительного» – и подавно. Так что, похоже,
что на роль «смотрящего» по центрально�азиат�
скому региону Казахстан вполне подходит.

И еще одно немаловажное обстоятельство – все
тот же «китайский фактор», влияние которого в
регионе действительно растет быстрыми темпами.
Причем, как в плане экономическом, так и геопо�
литическом, к примеру – в рамках Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС). Здесь скла�
дывается любопытная конфигурация. С одной
стороны, Россия продолжает считать постсовет�
скую Центральную Азию законной сферой своих
интересов. С другой – приходится считаться с ин�
тересами «китайских товарищей». Может возник�
нуть патовая ситуация, чреватая конфликтом рос�
сийских и китайских интересов – а ресурсов, в
случае такого противостояния, у Китая куда боль�
ше. В этой ситуации появление в центрально�ази�
атском регионе альтернативного центра влияния
(своего рода «третьей силы») в лице Казахстана со�
ответствует интересам и России, и Китая.  ИА
«Росбалт», 18.4.2006г.

– Права детства и материнства стали главной
целью двухдневного визита регионального дирек�
тора Детского фонда ООН (Юнисеф) по странам
Центральной, Восточной Европы и СНГ Марии
Каливис. Об этом сообщила Координатор по свя�
зям с общественностью Юнисеф�Казахстан Гау�
хар Абдыгалиева.

«Чтобы стать одной из пятидесяти наиболее
конкурентоспособных стран мира, Республике
Казахстан необходимо улучшать уровень соблюде�
ния прав детей – безусловный показатель соци�
ального и политического развития любого госу�
дарства», – подчеркнула Мария Калвис. Было от�
мечено, что в Казахстане достигнут значительный
прогресс в сфере здравоохранения, образования,
социальной защиты и охраны прав детей. «В этой
области Казахстан приблизился или уже достиг
критериев конкурентоспобности», – заявила ре�
гиональный директор.

Вместе с тем, по мнению Марии Калвис и
Представителя Юнисеф в Республики Казахстан
Александра Зуева, в области охраны детства и ма�
теринства Казахстана существует целый ряд про�
блем. По мнению Зуева, некоторые из этих про�
блем можно решить без приобретения дорогостоя�
щего оборудования, в частности, проблему смерт�
ности новорожденных детей с недостаточным ве�
сом. Представитель Юнисеф в РК отметил, что
международные эксперты обнаружили: темпера�
тура в ряде региональных родильных домов Казах�
стана, в среднем, ниже на 2 градуса общепринятых
норм. «Должно быть +25, а вместо этого – +23.
Достаточно повысить температуру и дети будут
выживать», – подчеркнул Александр Зуев.

Еще одной проблемой, по мнению экспертов
Юнисеф в Казахстане, является проблема увели�
чения числа детей в детских домах. «Символом
благополучия общества является отсутствие в го�
сударстве детских домов», – сообщил Александр
Зуев позицию Юнисеф. «Если ребенок теряет ро�

дителей, то его должны воспитывать родные. Если
нет родных, то он должен воспитываться в прием�
ной семье в своем городе. Если нет такой возмож�
ности, то приемная семья должна быть из области,
в крайнем случае, из другого региона страны, но
не из другого государства. Такова идеология Юни�
сеф, таковы и традиции казахского народа», –
подчеркнул Александр Зуев.

Участники брифинга отметили, что деятель�
ность Юнисеф в Казахстане началась в фев. 1992г.
с чрезвычайной программы по борьбе с корью и
острыми респираторными заболеваниями. Эта
кампания массовой иммунизации стала первой
программой Юнисеф в Центральной Азии и пер�
вой программой Организации Объединенных На�
ций, стартовавшей буквально несколько месяцев
спустя обретения Казахстаном своей государст�
венной независимости. В 1994г. парламент РК ра�
тифицировал Конвенцию о правах ребенка – пер�
вый многосторонний международный договор,
участником которого стала независимая Респуб�
лика Казахстан, а в 2004г. был принят закон «О
правах ребенка в Республике Казахстан». При со�
действии Юнисеф и ряда донорских организаций,
страна за короткое время освободилась от полио�
миелита, достигла самостоятельности в области
закупки вакцин и проведении массовых кампаний
по иммунизации. ИА Regnum, 13.4.2006г.

– Правительство Казахстана на заседании в
четверг в Астане одобрило проект закона «О вне�
сении изменений и дополнений в некоторые зако�
нодательные акты по вопросам совершенствова�
ния бюджетного законодательства Казахстана и
деятельности Национального банка».

Как сообщил на заседании министр экономики
и бюджетного планирования Кайрат Келимбетов,
представляя законопроект, он позволит реализо�
вать принятую в 2005г. «концепцию формирова�
ния и использования Национального фонда на
среднесрочный период, основная суть которой за�
ключается в постепенном переходе к сбалансиро�
ванному бюджету за счет ненефтяных поступле�
ний».

«Для достижения принципа сбалансированно�
го бюджета в Национальный фонд будут направ�
ляться прямые налоги от предприятий нефтяного
сектора (за исключением налогов, зачисляемых в
местные бюджеты), а именно: корпоративный по�
доходный налог (налог на прибыль – ИФ), налог
на сверхприбыль, а также роялти, бонусы, доля по
разделу продукции, рентный налог на экспортиру�
емую сырую нефть и газовый конденсат», – отме�
тил министр.

Перечень предприятий нефтяного сектора бу�
дет утверждаться в ежегодном законе о респуб�
ликанском бюджете с правом правительства вне�
сения изменений в перечень в случае ликвида�
ции предприятий или создания новых, отметил
К.Келимбетов. С переходом на новый механизм
формирования бюджета в Нацфонде начнут ак�
кумулироваться поступления от приватизации
имущества, находящегося в республиканской
собственности и относящегося к горнодобываю�
щей и обрабатывающей отраслям, а также по�
ступления от продажи земельных участков с/х
назначения.

К.Келимбетов пояснил, что этим законопроек�
том вводятся новые понятия – «консолидирован�
ный бюджет» и «ненефтяной дефицит». «Консо�
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лидированный бюджет состоит из республикан�
ского бюджета, областных бюджетов, города рес�
публиканского значения, столицы, района и по�
ступлений от предприятий нефтяного сектора, на�
правляемых в Нацфонд», – сказал министр.

Ненефтяной дефицит будет покрываться, в ос�
новном, за счет гарантированного трансферта из
Нацфонда. «Суммы гарантированного трансферта
будут утверждаться отдельным законом на три го�
да в рамках трехлетнего бюджетного планирова�
ния на уровне функциональных групп расходов»,
– уточнил К.Келимбетов.

В сент. прошлого года указом главы государст�
ва утверждена концепция формирования и ис�
пользования средств Национального фонда. Пе�
рейти на новый механизм формирования Нац�
фонда предполагается с 1 июля 2006г. Главной за�
дачей нового механизма формирования Нацфонда
является минимизация рисков исполнения доход�
ной части республиканского бюджета от колеба�
ний цен на мировых сырьевых рынках, а также со�
хранение нефтяных доходов для будущих поколе�
ний.

По действующему законодательству, источни�
ками пополнения средств Нацфонда являются:
сверхплановые платежи в республиканский бюд�
жет от установленного перечня предприятий (оп�
ределяется правительством); трансферты из рес�
публиканского бюджета в размере 10% от плани�
руемых объемов поступлений от организаций сы�
рьевого сектора; инвестиционные доходы от уп�
равления активами фонда.

Активы фонда формируются и за счет разовых
поступлений от приватизации и продажи земель�
ных участков. Согласно действующему законода�
тельству, в случае неисполнения доходной части
республиканского бюджета недостающие средства
компенсируются из Нацфонда. Активами Нац�
фонда управляет Национальный банк. На 1 янв.
2006г. в Нацфонде было аккумулировано более 8
млрд.долл., что на 56,2% больше, чем на начало
2005г. Интерфакс, 13.4.2006г.

– Правительство Казахстана утвердило пере�
чень регулируемых услуг (товаров, работ) субъек�
тов естественных монополий. Соответствующее
постановление правительства от 14 марта опубли�
ковано в официальной прессе. Вошедшие в пере�
чень регулируемые услуги относятся к следующим
сферам: транспортировка нефти и (или) нефте�
продуктов по магистральным трубопроводам; хра�
нение, транспортировка газа или газового конден�
сата по магистральным и (или) распределитель�
ным трубопроводам, эксплуатация газораспреде�
лительных установок и связанных с ними газорас�
пределительных газопроводов; передача и (или)
распределение электрической энергии; производ�
ство, передача распределение и (или) снабжение
тепловой энергией; техническая диспетчеризация
отпуска в сеть и потребления электроэнергии.

В данный перечень входят услуги в сфере маги�
стральных железнодорожных сетей, подъездных
путей, аэронавигации, портов, аэропортов. Наря�
ду с этим в данный перечень включены услуги в
сфере телекоммуникаций при условии отсутствия
конкурентного оператора связи по причине техно�
логической невозможности либо экономической
нецелесообразности предоставления данных ви�
дов услуг, за исключением универсальных услуг
телекоммуникаций.

К услугам субъектов естественных монополий
отнесены услуги по предоставлению в имущест�
венный найм (аренду) или пользование кабельной
канализации и иных основных средств, техноло�
гически связанных с присоединением сетей теле�
коммуникаций к сети телекоммуникаций общего
пользования. В этот же перечень вошли услуги в
сфере водохозяйственной и канализационной си�
стем, а также в сфере услуг почтовой связи. Дан�
ное постановление вступило в силу со дня подпи�
сания. www.economy.gov.ru, 16.3.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
напомнил правительству и Нацбанку о необходи�
мости сдерживать рост цен, поручив властям в то
же время значительно повысить зарплаты бюджет�
ников и пенсии. В прошлом году инфляция соста�
вила 7,5%, превысив официальные прогнозы.
Многие аналитики называли среди причин роста
цен повышение зарплат и пенсий на 30%, осуще�
ствленное в середине года в соответствии с преды�
дущим посланием Назарбаева, сделанным нака�
нуне декабрьских президентских выборов.

«Поручаю правительству с 2007г. повысить за�
работную плату работников бюджетной сферы в
среднем на 30%», – сказал Назарбаев в ходе еже�
годного послания. Он поручил Кабинету повы�
сить социальные выплаты и ускорить их выплату в
2007г., выделив на это 30 млрд. тенге (230
млн.долл.). Президент напомнил, что основной
целью денежно�кредитной политики «является
обеспечение сдерживания инфляции». «Нацио�
нальный банк и правительство несут ответствен�
ность за достижение этой цели», – сказал он. Нац�
банк и правительство до сих пор не объявили офи�
циальный прогноз инфляции на этот год  ИА
«Росбалт», 1.3.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
на заседании Совета безопасности (СБ) республи�
ки поручил компетентным органам разобраться с
рядом крупных правонарушений в сфере эконо�
мики и уплаты налогов в течение трех месяцев.
«Как было отмечено в докладе председателя агент�
ства по борьбе с экономической и коррупционной
преступностью (финполиция) Сарыбая Калмурза�
ева, анализ состояния, структуры и динамики пре�
ступности свидетельствует о нарастании противо�
правных проявлений в добывающих отраслях эко�
номики, сфере высоких технологий, государст�
венных закупок, строительства, производства и
оборота алкогольной продукции», – отмечается в
распространенном сообщении пресс�службы гла�
вы государства по итогам заседания СБ. Об этом,
как отмечается в пресс�релизе, свидетельствует
ряд уголовных дел, о которых сообщил в своем вы�
ступлении глава финансовой полиции.

Особое внимание на заседании было уделено
уголовному делу в отношении должностных лиц
комитета таможенного контроля, связанному со
злоупотреблениями при создании таможенной ав�
томатизированной информационной системы
(ТАИС). Как отмечается в документе со ссылкой
на данные Счетного комитета по контролю за ис�
полнением республиканского бюджета, с 1997г. по
1999г. компания «Акцепт», на которую постанов�
лением правительства от 4 марта 1997г. была воз�
ложена реализация данного проекта, получила
прибыль 24 млн.долл. при стоимости проекта в 12
млн.долл. Ряд предприятий, работающих в сфере
недропользования, по данным С.Калмурзаева,
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утаивали налоги. «Незаконный доход предприя�
тий Актюбинской области, нарушающих законо�
дательство об охране окружающей среды, соста�
вил 2,3 млрд. тенге», – отметил он, приводя при�
меры незаконной деятельности.

В пресс�релизе отмечается, что расследуется
уголовное дело в отношении ТОО «Би Джи Кара�
чаганак» и «Оренсал», возбужденное по факту вы�
воза нестабильного газового конденсата в Россию
в режиме «переработки» на 1 млрд. 233 млн.т. енге.
Особую тревогу и озабоченность у членов СБ вы�
звало, что в сферу таких правонарушений вовлека�
ются и высокие должностные лица, подчеркивает�
ся в сообщении. Глава государства поручил по
каждому такому факту привлекать виновных к от�
ветственности, а премьер�министр Даниал Ахме�
тов внес предложение об отстранении некоторых
руководящих лиц от занимаемых должностей на
период проведения следствия.

О нарушениях в сфере производства алкоголь�
ной продукции, согласно пресс�релизу, свиде�
тельствуют данные министерства финансов, про�
звучавшие в выступлении главы финансовой по�
лиции. «Так, удельный вес поступления акцизов
от алкогольной продукции составляет всего 0,5%
от общей суммы налоговых поступлений», – отме�
чается в пресс�релизе. Глава финполиции сооб�
щил, что завершается расследование уголовного
дела в отношении компании «Голд продукт», «ко�
торая под видом тургеньских натуральных вин на�
ладила массовое производство винных напитков с
использованием синтетических красителей». На
заседании было отмечено, что большой ущерб
экономике страны наносят контрабандный ввоз в
Казахстан товаров народного потребления, зло�
употребления в таможенных органах. «По этим че�
тырем вопросам – ТАИС, таможня, «Голд про�
дукт» и налогам недропользователей – даю вам
срок 3 месяца разобраться, создать совместную
группу из представителей правоохранительных
органов и ежемесячно докладывать секретарю Со�
вета безопасности о результатах работы», – за�
явил, подводя итоги заседания, Н.Назарбаев. Ин�
терфакс, 20.5.2005г.

– Нефтедобывающий сектор остается одним из
главных в экономике Казахстана, и в этом году
объем нефтяного экспорта прогнозируется на
уровне 1 млн.бар. в день. Об этом сообщил по�
мощник президента Казахстана по международ�
ным и экономическим вопросам Карим Масимов,
выступая в эти дни на деловых встречах в Вашинг�
тоне в рамках рабочего визита в США. «К 2010г.
мы ожидаем увеличения этой цифры (экспорта
нефти) до 2 млн., к 2015г. экспорт достигнет 3 млн.
баррелей в день», – сказал К.Масимов в фонде
Карнеги и Никсоновском центре в Вашингтоне.
Он отметил, что правительство республики стре�
мится к развитию других секторов экономики:
«Правительство Казахстана ищет возможность ди�
версифицировать экономику посредством созда�
ния промышленных кластеров в тех сферах эконо�
мики, в которых страна может конкурировать на
международном рынке, а также путем развития
малых и средних предприятий».

«На малый и средний бизнес приходится 20%
валового национального продукта Казахстана, од�
нако нашей целью является увеличение этой циф�
ры до 50�60%. Рост среднего класса является га�
рантией дальнейшего демократического развития

Казахстана и главным приоритетом в нашей стра�
не», – подчеркнул К.Масимов. Еще одним при�
оритетом работы правительства, отметил он, явля�
ется создание «электронного правительства», что
позволит компьютеризировать связь между граж�
данами и госчиновниками различного уровня,
уменьшить необходимость взаимодействий на
персональном уровне, что приведет к уменьше�
нию уровня коррупции.

К.Масимов подчеркнул, что Казахстан наме�
рен использовать значительный экономический
прогресс в качестве основы дальнейшего продви�
жения к демократии. «США сыграли важную роль
в этих процессах, и далее могут сыграть такую же
важную роль в построении будущего Казахстана»,
– заявил К.Масимов. Он обратил внимание на тот
факт, что из 30 млрд.долл. прямых иностранных
инвестиций, привлеченных Казахстаном за пери�
од с 1991г., 10 млрд.долл. были инвестированы
американскими компаниями. Для республики
«очень важно и дальше расширять сотрудничество
с компаниями США», отметил К.Масимов. Дру�
гой задачей правительства, завил он, станет обес�
печение свободных и честных президентских вы�
боров, добавив, что в этом заинтересован глава го�
сударства Нурсултан Назарбаев. Докладчик отме�
тил, что Казахстан будет приветствовать присутст�
вие международных наблюдателей на предстоя�
щих выборах. Интерфакс, 15.5.2005г.

– Азиатский банк развития (АБР) прогнозиру�
ет рост экономики Казахстана в 2005�07гг. в сред�
нем на уровне 8�8,5% в год. «АБР прогнозирует,
что в течение трех последующих лет темпы эконо�
мического роста Казахстана останутся высокими
и будут складываться в среднем на уровне 8�8,5%»,
– сообщил директор постоянного представитель�
ства банка в Казахстане Казухико Хигучи, пред�
ставляя ежегодный отчет банка, посвященный
перспективам развития стран Азии, в Алма�Ате.
Рост экономики, по его словам, будет обусловлен
устойчиво высоким спросом на казахстанские
экспортные товары (в основном на нефть и метал�
лы), а также предпринимаемыми правительством
республики усилиями по диверсификации эконо�
мики, «сокращению разрыва в темпах развития
между городом и селом и укреплению системы со�
циальной защиты для уязвимых слоев населения».

АБР ожидает, что в результате реализации этих
правительственных мер доля граждан, имеющих
доход ниже прожиточного минимума, уменьшит�
ся в Казахстане к концу 2007г. до 10% против 15%
на конец 2004г. Нефтегазовый сектор Казахстана,
по прогнозам АБР, в среднесрочной перспективе
останется основным двигателем экономического
роста, в то время как сфера услуг, строительная и
обрабатывающая отрасли будут играть вспомога�
тельную роль.

Достаточно стабильно, полагает К.Хигучи, бу�
дет реализовываться в республике фискальная по�
литика. Пояснил он, ожидаемое снижение нало�
говых ставок будет компенсироваться ростом до�
ходов от экспорта нефти и совершенствованием
налогового администрирования. Говоря об эконо�
мическом развитии в центрально�азиатском реги�
оне в ближайшие 3г., К.Хигучи отметил, что, не�
смотря на незначительное замедление темпов рос�
та ВВП в этих странах в 2005г., развитие экономик
в странах региона ускорится в 2006�07гг. Он под�
черкнул, что «самыми быстрорастущими в этот
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период будут страны, специализирующиеся на
производстве углеводородного сырья» – Казах�
стан и Туркмения.

К.Хигучи проинформировал, что, по прогно�
зам АБР, темпы ежегодного экономического роста
в США в 2005�07гг. составят 3,1�3,7%, в странах
Еврозоны – 1,6�2,1%, в Японии – 1,1�1,7%. Про�
гнозы, пояснил он, сделаны исходя из предполага�
емого повышения спроса на нефть, в частности, со
стороны США и Китая, а также из расчета цены на
нефть в 37�41 долл. за баррель. Казахстан является
членом АБР с 1994г. К настоящему времени АБР
предоставил Казахстану 12 займов для реализации
9 проектов общей стоимостью 502 млн.долл. и 56
грантов технической помощи на 27,9 млн.долл.
для развития институциональных преобразований
и подготовки займов. АБР основан в 1966г. Члена�
ми банка являются 63 страны, 45 из которых пред�
ставляют Азию и Тихоокеанский регион. Интер�
факс, 6.4.2005г.

– Национальный банк Казахстана не исключа�
ет возможности пересмотра прогноза среднегодо�
вого уровня инфляции на 2005г. и установки его в
пределах 5,2�6,9% вместо ранее утвержденного ко�
ридора в 4,9�6,5%, заявил председатель Нацбанка
Анвар Сайденов. «Нацбанк в связи с планируе�
мым увеличением социальных выплат, скорее все�
го, пересмотрит ранее прогнозировавшийся уро�
вень инфляции. Думаем, что этот показатель будет
определен в коридоре 5,2�6,9%», – сказал он. Рес�
публиканская бюджетная комиссия одобрила
скорректированный минэкономики страны про�
гноз социально�экономического развития Казах�
стана на 2005г., в котором среднегодовой уровень
инфляции определен в коридоре 5�7%. Новые
прогнозные данные заложены в проекте поправок
в закон «О республиканском бюджете на 2005г.»,
разрабатываемом в связи с запланированным в
среднем на 30% повышением социальных выплат
населению.

В соответствии с задачами, поставленными
главой казахстанского государства в ежегодном
послании народу страны, правительство респуб�
лики планирует увеличить примерно на 100 млрд.
тенге расходную часть республиканского бюджета
Казахстана на 2005г. Согласно уточненному про�
гнозу социально�экономического развития рес�
публики, объем ВВП Казахстана в 2005г. прогно�
зируется в 6 трлн. 400 млрд. тенге, обменный курс
тенге к доллару США в среднем за год – 130 тен�
ге/1 долл., мировая цена на нефть марки Brent – 35
долл. за баррель. Действующий республиканский
бюджет на 2005г. рассчитан исходя из следующих
макроэкономических прогнозов: объем ВВП – 5
трлн. 850 млрд. тенге с ростом по сравнению с
2004г. на 7,9%, среднегодовой обменный курс тен�
ге к доллару США – 131,7 тенге/1 долл.

В республиканском бюджете�2005 доходная
часть определена в 1 трлн. 140,9 млрд. тенге, рас�
ходная – 1 трлн. 242,3 млрд. тенге. Дефицит бюд�
жета прогнозируется в 101,4 млрд. тенге. В Казах�
стане республиканский бюджет является основ�
ным финансовым документом и принимается
ежегодно парламентом страны, после чего утверж�
дается главой государства. На его основе форми�
руется госбюджет, который включает бюджеты ре�
гионов. Инфляция в Казахстане в 2004г. составила
6,7% по сравнению с 6,8% в 2003г. Национальный
банк Казахстана рассчитывает удержать инфля�

цию в 2006г. на уровне 4,8�6,2%, в 2007г. – 4,1�
5,5%. Официальный курс на 18 марта – 130,34 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 18.3.2005г.

– Республиканская бюджетная комиссия Ка�
захстана (межведомственный орган правительства
республики по бюджетной политике) на заседа�
нии одобрила скорректированный прогноз соци�
ально�экономического развития республики на
2005г., говорится в пресс�релизе министерства
экономики и бюджетного планирования страны.
Новые прогнозные данные заложены в проекте
поправок в закон «О республиканском бюджете на
2005г.», разрабатываемом в соответствии с недав�
ним посланием главы государства народу Казах�
стана. В ближайшее время проект поправок будет
направлен на утверждение парламента.

Согласно уточненному прогнозу, отмечается в
пресс�релизе, объем валового внутреннего про�
дукта (ВВП) Казахстана за 2005г. прогнозируется в
6,4 трлн. тенге. Среднегодовая инфляция в 2005г.
прогнозируется в пределах 5�7%, обменный курс
тенге к доллару США в среднем за год – 130 тен�
ге/1 долл., мировая цена на нефть (смесь Brent) �35
долл. за баррель.

Республиканский бюджет на 2005г. рассчитан
исходя из следующих макроэкономических про�
гнозов: объем ВВП ожидался в 5 трлн. 850 млрд.
тенге с реальным ростом к 2004г. на 7,9%, инфля�
ция в среднем за год – 4,9�6,5%, среднегодовой
обменный курс тенге к доллару – 131,7/1 долл.

В бюджете�2005 доходная часть определена в 1
трлн. 140,9 млрд. тенге (19,5% к прогнозируемому
объему ВВП на 2005г.), расходная – 1 трлн. 242,3
млрд. тенге (21,2% к ВВП). Дефицит бюджета оп�
ределен в 101,4 млрд. тенге, что составляет 1,7% к
ожидаемому на этот год объему ВВП.

В Казахстане республиканский бюджет являет�
ся основным финансовым документом и прини�
мается ежегодно парламентом страны, после чего
утверждается главой государства. На его основе
формируется госбюджет, который включает бюд�
жеты регионов. Интерфакс, 17.3.2005г.

– Канадская компания PetroKazakhstan Inc. пе�
речислила в 2004г. в бюджет Казахстана 2,5 млрд.
тенге (20 млн.долл.) в качестве компенсации за ук�
лонение от уплаты налогов в 2000�01гг., заявил на�
чальник департамента госагентства по борьбе с
экономической и преступностью и коррупцией
(финансовая полиция) по Кызылординской обла�
сти Максут Нанибаев на пресс� конференции в
Астане. «В 2002г. финансовой полицией была про�
ведена проверка. По начисленным суммам были
разбирательства, но в пред.г. поставлена точка с
полным возмещением суммы в доход государст�
ва», – сказал он. «Усилиями финансовых поли�
цейских Кызылординской области в ходе следст�
вия государству возмещено 2,5 млрд. тенге долж�
ностными лицами ОАО «Харрикейн Кумколь Му�
най» (прежнее название PetroKazakhstan), укло�
нившимися от уплаты налогов и иных обязатель�
ных платежей в бюджет в период 2000�01гг.», – от�
мечается в пресс�релизе финансовой полиции,
распространенном в рамках пресс�конференции.

Руководитель финполиции Сарыбай Калмурза�
ев отметил, что нарушения законодательства выяв�
лены и со стороны других нефтедобывающих ком�
паний. Так, сказал он, «впервые мы очень тесно
работаем с «CNPC�Актобемунайгазом» (дочернее
предприятие Китайской национальной нефтегазо�
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вой корпорации, CNPC): разные структуры компа�
нии уже вернули 2 млрд. тенге за свои нарушения».
С.Калмурзаев сказал, что следствие по «CNPC�
Актобемунайгаз» и его дочерним структурам про�
должается. «По отдельным эпизодам дела уже пе�
реданы в суд», – отметил он, не исключив, что ви�
новные «понесут уголовную ответственность».
PetroKazakhstan Inc. является интегрированной
международной энергетической компанией, рабо�
тающей в Казахстане восьмой год. Компания раз�
рабатывает Кумкольскую группу месторождений в
Кызылординской области, владеет одним из трех
НПЗ республики – ОАО «ПетроКазахстан Ойл
Продактс». «CNPC�Актобемунайгаз» является
крупнейшей нефтедобывающей компанией, раз�
рабатывающей месторождения в Актюбинской об�
ласти Казахстана. Официальный курс на 24 янв. –
130,07 тенге/1 долл. Интерфакс, 24.1.2005г.

– Национальный банк Казахстана намерен в
течение 2005г. проводить более жесткую денежно�
кредитную политику с целью снижения инфляци�
онного давления в республике, сообщил председа�
тель Нацбанка Анвар Сайденов. «Предполагается,
что для снижения инфляционного давления в
2005г. Нацбанком будет осуществляться переход к
проведению более жесткой денежно�кредитной
политики, поскольку существующие в последнее
время тенденции на мировых рынках (изменение
конъюнктуры на сырье�К) оказывают не только
позитивное влияние на макроэкономическое раз�
витие Казахстана, но и вызывают ряд проблем», –
заявил он.

Как отметил А.Сайденов, положение в финан�
сово�банковской системе Казахстана обостряется
избытком ликвидности в результате увеличения
внешних заимствований со стороны частных ком�
паний и коммерческих банков, а также значитель�
ным притоком в страну иностранных инвестиций
и ростом расходов республиканского бюджета в
последние годы. В этих условиях глава Нацбанка
считает вероятным возникновение в Казахстане
угрозы «перегрева» экономики, в связи с чем,
убежден он, проведение более жесткой денежно�
кредитной политики является необходимой ме�
рой. Глава Нацбанка заявил, что в качестве одного
из основных шагов по ужесточению денежно�кре�
дитной политики Нацбанк считает необходимым
повысить ставку рефинансирования, которая со�
ставляет 7% годовых. «Для усиления регулирую�
щей роли ставки рефинансирования Нацбанк в
2005г. планирует рассмотреть возможность внед�
рения регулярного пересмотра и установления
ставки рефинансирования», – сказал А.Сайденов.

Он считает, что Нацбанк, периодически пере�
сматривая ставку рефинансирования в зависимос�
ти от общего состояния денежного рынка, спроса
и предложения по займам, уровня инфляции и ин�
фляционных ожиданий, сможет предоставлять
финансовому рынку «ориентации по ожидаемым
тенденциям в финансовой сфере». Наряду с этим,
заявил он, Нацбанк планирует в этом году пред�
принять комплекс мер для обеспечения стабиль�
ности цен. Как сказал А.Сайденов, для снижения
остроты проблемы избыточной ликвидности Нац�
банк планирует пересмотреть механизм расчета
норматива обязательных резервов коммерческих
банков, что, по его мнению, позволит «наиболее
гибко и эффективно регулировать их ликвид�
ность». Глава Нацбанка подчеркнул, что в случае

снижения темпов инфляции меры денежно�кре�
дитной политики будут адекватно смягчаться. Ин�
фляция в Казахстане в 2004г. составила 6,7% в
сравнении с 6,8% в 2003г. В утвержденной денеж�
но�кредитной политике Нацбанка на 2004г. реаль�
ная инфляция в среднем за год предполагалась в
пределах 5�7%. В 2005г. Нацбанк прогнозирует
инфляцию в среднем в пределах 4,7� 6,5%. Интер�
факс, 19.1.2005г.

– Национальный банк Казахстана намерен в
течение этого года приобрести на внутреннем
рынке 3,2 т. золота, что на 14,3% больше, чем в
2004г. (2,8 т.), сообщил председатель Нацбанка
Анвар Сайденов. В пред.г. основными поставщи�
ками золота Нацбанку являлись совместное пред�
приятие «Васильковское золото» и компания «Ал�
тыналмас». В 2003г. Нацбанк приобрел у этих ком�
паний 2,3 т. золота. По словам А.Сайденова, акти�
вы Нацбанка в золоте на 1 янв. 2005г. составили
803,6 млн.долл., или 8,7% от общего объема чис�
тых золотовалютных резервов Нацбанка.

Он напомнил, что в 2004г. для повышения эф�
фективности управления золотовалютными ре�
зервами Нацбанк принял новую инвестиционную
стратегию. Ее основными задачами являются ди�
версификация валютных рисков, а также повыше�
ние доходности золотовалютных резервов, в связи
с чем к имевшимся субпортфелям долл. США, ев�
ро, английских фунтов и японских иен были вве�
дены субпортфели в таких валютах, как швейцар�
ский франк, шведская и датская кроны, канад�
ский и австралийский доллары. Золотовалютные
резервы Казахстана, включая валовые резервы
Нацбанка и средства, аккумулированные в Наци�
ональном фонде республики, в 2004г. увеличились
на 67,5%, достигнув на 1 янв. 2005г. 14 млрд. 345,3
млн.долл., из которых чистые золотовалютные ре�
зервы Нацбанка составляют 9,277 млрд.долл. Ин�
терфакс, 19.1.2005г.

ÀÐÌÈß, ÂÎÎÐÓÆÅÍÈß
– Член Госкомиссии по разработке и конкре�

тизации программы демократических реформ,
возглавляющий рабочую группу по совершенство�
ванию систем правосудия и правоохранительных
органов, Максут Нарикбаев выступает за карди�
нальное реформирование правоохранительной
системы. «Противоправные действия и бездейст�
вие судей и людей в погонах, нарушающих права и
законные интересы граждан, подтверждают необ�
ходимость более серьезных, комплексных, воз�
можно, даже кардинальных изменений в этом во�
просе», – заявил М. Нарикбаев, выступая на оче�
редном, четвертом заседании госкомиссии. По
данным М. Нарикбаева, только за первые шесть
месяцев текущего года в Казахстане за различные
преступления осуждено 15 090 чел., в т.ч. 183 – за
совершение коррупционных преступлений, 85
осужденных являются представителями правоо�
хранительных органов. Он сообщил, что в теку�
щем году «за решеткой оказались 9 судей и 14 су�
дебных исполнителей (за предыдущие пять лет их
было соответственно 31 и 117)».

М. Нарикбаев привел данные анализа пись�
менных обращений граждан, поступивших в Ко�
миссию по правам человека при президенте РК, за
2005г. «29% из них касаются несогласия с решени�
ем суда, 8% – неисполнения судебных решений.
Это самое высокое процентное соотношение из
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всего круга проблем, затем идут жалобы на дейст�
вие и бездействие правоохранительных органов –
8,34%», – добавил М. Нарикбаев. «Вряд ли можно
безразлично относиться к вопиющим фактам на�
рушения законности и коррупции, распростра�
ненной среди тех, кто призван бороться с этим
злом», – констатировал руководитель рабочей
группы.  KZ�today, 28.8.2006г.

– В Мангистауской области завершилась ак�
тивная фаза совместных комплексных оператив�
но�тактических учений «Рубеж�2006» вооружен�
ных сил государств�членов Организации Договора
о коллективной безопасности. «Все рода войск по�
казали высокие результаты, профессионализм,
сплаченность, взаимовыручка помогли провести
учения на высоком уровне», – сказал генерал ар�
мии, министр обороны Казахстана Мухтар Ал�
тынбаев. «Мне приятно констатировать, что по�
ставленные президентами наших государств зада�
чи по отработке алгоритма принятия и комплекс�
ной реализации совместных решений об исполь�
зовании сил и средств коллективной безопаснос�
ти, – мы выполнили успешно», – констатировал
М. Алтынбаев. Он подчеркнул, что впервые в уче�
ниях принимали участие военно�морские силы
Казахстана. «Учения «Рубеж�2006» это результат
кропотливого труда, отчет перед народом», – ска�
зал министр обороны Казахстана.

Генеральный секретарь ОДКБ Николай Бор�
дюжа остался удовлетворенным, прошедшими
учениями. Он в частности сказал, что «мы с пол�
ной уверенностью можем отметить, что учения
«Рубеж�2006» прошли успешно и основные за�
мыслы этого мероприятия решены положитель�
но». В учениях принимали участие оперативные
группы вооруженных сил Казахстана, Киргизии,
России, Таджикистана, Объединенного штаба и
Секретариата Организации Договора о коллектив�
ной безопасности, а также силовые министерства
и ведомства Казахстана и подразделения коллек�
тивных сил быстрого развертывания Центрально�
азиатского региона коллективной безопасности
(КСБР ЦАР). В общей сложности 5 тыс.чел.

В ходе учений было задействовано 60 ед. броне�
техники и 50 орудий и минометов, 35 самолетов и
вертолетов ВВС России и Казахстана, и 14 кораб�
лей ВМФ РФ и РК. Активная фаза учений завер�
шена на день раньше запланированного. Однако,
еще в течение двух дней учения продолжаться, но
не будет стрельб, высадки десанта и полетов само�
летов и вертолетов. Комплексное оперативно�так�
тическое учение « Рубеж�2006» проводилось в со�
ответствии с Планом совместных мероприятий
оперативной и боевой подготовки Вооруженных
сил государств�членов ОДКБ на 2006г., утвержден�
ным Советом министров обороны Организации.
Ранее учения проводились на территории Кыргыз�
стана и Таджикистана.  KZ�today, 26.8.2006г.

– В ходе совместных операций на учениях «Ру�
беж�2006» впервые будут отработаны вопросы вза�
имодействия между всеми видами и родами войск
вооруженных сил государств�членов ОДКБ. Об
этом сообщил замминистра обороны РК Николай
Поспелов. По словам Н. Поспелова, в основу сце�
нария учений положен один из вариантов собы�
тий, которые могут произойти в Центрально�ази�
атском регионе. Учения не носят чисто военный
характер, как предыдущие, отметил он. На них
впервые будут отработаны совместные мероприя�

тия по всему спектру вызовов и угроз безопаснос�
ти. Основное внимание будет уделено контртерро�
ристической направленности.

По словам начальника департамента по делам
обороны по Мангистауской области Бисембая Ка�
лиева, на начальном этапе учений на практике бу�
дет отрабатываться алгоритм принятия и ком�
плексная реализация совместных решений об ис�
пользовании сил и средств коллективной безопас�
ности на территории Казахстана. Вторая часть
включает практические действия подразделений
Вооруженных сил государств – членов ОДКБ. Б.
Калиев напомнил, что сборы начались еще в мае
текущего года. Тыловое обеспечение полностью
на себя взяло региональное управление Запад, как
принимающая сторона. По данным начальника
департамента, в учениях задействовано 60 ед. бро�
нетехники и 50 орудий и минометов. В учениях
принимают участие ВВС России и Казахстана,
всего 40 самолетов и вертолетов, а также ВМФ РФ,
в частности, сводный отряд Каспийской флоти�
лии и корабли обеспечения.

Б. Калиев пояснил, что заключительная часть
учений состоится 26 авг. В этот день ожидается
приезд делегаций из разных стран, в т.ч. военных
атташе военно�дипломатического корпуса в Ка�
захстане. Планируется приезд военных представи�
телей из США, Индии, Великобритании, а также
Беларуси и Армении. Руководит учениями ми�
нистр обороны Казахстана, генерал армии Мухтар
Алтынбаев. Он примет участие в активной фазе
учений. В совместных комплексных оперативно�
тактических учениях «Рубеж�2006» Вооруженных
сил государств�членов Организации Договора о
коллективной безопасности, начавшихся в Актау
Мангистауской области, принимают участие 2,5
тыс. военнослужащих.

В учениях задействованы оперативные группы
Вооруженных сил Казахстана, Кыргызстана, Рос�
сии, Таджикистана, Объединенного штаба и Сек�
ретариата ОДКБ, а также силовые министерства и
ведомства Казахстана и подразделения Коллек�
тивных сил быстрого развертывания Центрально�
азиатского региона коллективной безопасности
(КСБР ЦАР). Учение «Рубеж�2006» проводится в
соответствии с Планом совместных мероприятий
оперативной и боевой подготовки Вооруженных
сил государств�членов ОДКБ на 2006г., утверж�
денным Советом министров обороны организа�
ции. Ранее учения проводились на территории
Кыргызстана и Таджикистана.  KZ�today,
24.8.2006г.

– Заградительные антинаркотические посты
«Рубеж» на казахстанско�российской границе
начнут полноценно функционировать в ноябре
этого года. Об этом в ходе «круглого стола» на тему
«Современное казахстанское общество и наркоти�
ки» сообщил заместитель председателя Комитета
по борьбе с наркобизнесом МВД РК Галым Мус�
тафин. «В Казахстане на шести основных направ�
лениях транзита наркотических средств поставле�
ны заградительные антинаркотические посты «Ру�
беж», сейчас завершается их строительство, и мы
рассчитываем, что к ноябрю посты будут полно�
стью функционировать», – сказал Г. Мустафин.

Он напомнил, что посты «Рубеж» размещены
«на необъездных автомобильных трассах, будут
оснащены спецтехникой, на них будут нести де�
журство подготовленные сотрудники и служебно�
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розыскные собаки». «Несмотря на то, что эти по�
сты сейчас находятся практически в полевых усло�
виях, уже сотрудниками двух из них изымались
наркотики и оружие», – подчеркнул Г. Мустафин.
KZ�today, 22.8.2006г.

– В соответствии с решением Совета регио�
нальной антитеррористической структуры ШОС
от 29 мая 2006г. с 24 по 26 авг. планируется прове�
дение совместного казахстанско�китайского ан�
титеррористического учения специальных служб
и правоохранительных органов государств�членов
ШОС под условным наименованием «Тянь�Шань
№ 1 – 2006». Об этом сообщили в пресс�службе
КНБ РК.

На территории Республики Казахстан учение
пройдет под эгидой Антитеррористического цент�
ра КНБ с привлечением сил и средств Погранич�
ной службы КНБ, МВД и МЧС РК. По данным
пресс�службы КНБ, практические мероприятия
по поиску, блокированию и нейтрализации терро�
ристов, учебно�боевая операция по освобожде�
нию заложников будут проведены на пригранич�
ных территориях РК 24 авг. (г. Жаркент), КНР –
26 авг. (в окрестностях города Инин). KZ�today,
22.8.2006г.

– 200 кг. наркотиков изъято из незаконного
оборота и 336 тыс. кустов дикорастущей конопли
уничтожено таджикскими пограничниками, со�
трудниками МВД РТ и Агентства по контролю за
наркотиками при президенте РТ в ходе пятиднев�
ной операции «Марзбон�2006». Как сообщил зам�
пред госкомитета по охране госграницы (ГКОГГ)
РТ Шараф Файзуллоев, из изъятых наркотиков 80
кг составляет героин, 80 кг. – каннабис и 40 кг. –
опий�сырец. В рамках этой операции задержаны
33 нарушителя границы и 47 нарушителей погра�
ничного режима, а также один предполагаемый
член террористической организации и два пре�
ступника, находившиеся в розыске.

«В ходе спецоперации на таджикско�афганской
границе произошло шесть боестолкновений с
контрабандистами, в которых двое из них были
убиты и пять ранены, – пояснил Ш. Файзуллоев.
– Изъято 10 автоматов Калашникова, 5 караби�
нов, 4 ручных противотанковых гранатомета
(РПГ�7) и большое количество различных боепри�
пасов». В Согде предотвращен контрабандный
ввоз 7 тыс.т. дизтоплива и свыше 7 тыс. литров
бензина, а также других товаров народного по�
требления, скота.

«В операции «Марзбон�2006» было задейство�
вано 7850 офицеров и солдат ГКОГГ, 300 сотруд�
ников МВД РТ и 20 – АКН» – сообщил Ш. Фай�
зуллоев. Агентство по контролю за наркотиками
Кыргызстана за время операции «Марзбон�2006»
изъяло 90 кг. наркотиков, из которых 74 кг. –
опий, 3 кг. – героин и 12 кг. – марихуана. Совме�
стная специальная пограничная операция «Марз�
бон�2006» проходила с 7 по 11 авг. в Таджикиста�
не, Кыргызстане, Казахстане, России и Узбекис�
тане по единому плану, подготовленному ГКОГГ
РТ. Главной задачей спецоперации являлось пре�
сечение перехода террористами и нелегальными
мигрантами границ стран – участниц операции, а
также предупреждение провоза оружия и наркоти�
ков. KZ�today, 15.8.2006г.

– За 7 месяцев текущего года подразделения по
борьбе с наркобизнесом МВД РК изъяли из неза�
конного оборота 15 т. наркотических средств. Об

этом сообщил заместитель председателя комитета
по борьбе с наркобизнесом и контролю за оборо�
том наркотиков МВД РК Нурлан Карабеков.
«Изъято 15 т. наркотических средств, что на 3 т.
больше показателей аналогичного периода про�
шлого года, в т.ч. изъято 115 килограммов герои�
на», – пояснил Н. Карабеков. Подразделениями
по борьбе с наркобизнесом МВД РК выявлено 5,5
тыс. преступлений, пресечен 131 факт контрабан�
ды наркотиков.

Зампредсед комитета сообщил, что «за 7 мес.
2006г. ликвидировано девять организованных
преступных групп с межрегиональными и межго�
сударственными связями, занимавшихся сбытом
наркотиков». «С начала года за сбыт наркотиков к
ответственности привлечены 70 граждан иност�
ранных государств – России, Таджикистана, Уз�
бекистана и Кыргызстана», – сообщил он. По сло�
вам Н. Карабекова, «за 7 месяцев 2006г. выявлено
49 фактов употребления наркотиков в увесели�
тельных заведениях, где из незаконного оборота
изъято свыше 2 кг различных видов наркотичес�
ких средств». В этом году инициирован отзыв ли�
цензий на предпринимательскую деятельность у
владельцев 13 клубов, где были выявлены факты
употребления наркотиков. По данным минздрава
РК, на учете в органах здравоохранения страны
состоит 54,5 тыс.чел., употребляющих наркотики,
свыше 4 тыс.чел. из них – несовершеннолетние и
женщины. KZ�today, 15.8.2006г.

– Структура и оснащение казахстанской армии
будут совершенствоваться. Эту цель преследует
проект «Государственной программы развития Во�
оруженных Сил, других войск и формирований на
2006�10гг.», который рассматривался на совеща�
нии в правительстве. Основной принцип предсто�
ящих реформ – создание небольшой по численно�
сти, но мобильной и боеспособной армии, осна�
щенной современным вооружением, техникой и
высокотехнологичными средствами связи, в т.ч. и
системами спутниковой навигации. Премьер�ми�
нистр Казахстана Даниал Ахметов, проводивший
совещание, отметил необходимость введения диф�
ференцированного подхода в оплате труда воен�
ным специалистам узкого профиля. Премьер пору�
чил министерству экономики и бюджетного пла�
нирования проработать вопрос и представить рас�
четы в правительство. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– Правительство Казахстана вплотную заня�
лось укреплением казахстанско�узбекской грани�
цы. На последнем совещании кабмина, которое
прошло под председательством премьер�министра
Даниала Ахметова, рассматривались пути реше�
ния проблем пограничных войск на южных рубе�
жах страны, а также улучшение социального поло�
жения казахстанских граждан, проживающих на
приграничных территориях. На совещании были
представлены результаты работы рабочей группы,
изучавшей проблему в Южно�Казахстанской об�
ласти. Были предложены меры по укреплению
границы. В частности, завершение отселения ка�
захстанских граждан с приграничной территории.
По этому плану, сносу подлежат 41 частное домо�
строение и 3 коммерческих объекта, затем предпо�
лагается строительство объектов социальной ин�
фраструктуры в населенных пунктах, принявших
переселенцев из зоны отселения.

«Литер», комментируя ситуацию на казахстан�
ско�узбекской границе, сообщает: «Участок гра�
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ницы с Узбекистаном наконец�то обрел защиту.
Премьер�министр Даниал Ахметов на специаль�
ном совещании поручил выделить из чрезвычай�
ного резерва правительства 437 млн. тенге на обу�
стройство 242�км. участка государственной грани�
цы на юге страны. Шестьдесят семей казахстан�
цев, проживающих вдоль границы, в месячный
срок будут обеспечены компенсационными вы�
платами в связи с отселением из Сарыагашского
района. В бюджете�2007 премьер поручил выде�
лить средства и на обеспечение водоснабжением
15 населенных пунктов, где проживают 26 тыс.чел.
Неясными остались только два вопроса: электро�
снабжение и ремонт автомобильных дорог. Но,
пожалуй, самое главное – это решение властей не�
медленно возвести вдоль всей казахстанско�узбек�
ской границы инженерные сооружения и наблю�
дательные вышки. Кроме того, со следующего го�
да в ЮКО (Южно�Казахстанская область) появят�
ся четыре военных городка и комендатура, где бу�
дут располагаться личный состав погранвойск,
офицеры и их семьи». Как пишет издание, на дан�
ный момент «.три тыс. пограничников трех застав
сегодня несут службу в жутких условиях и расквар�
тированы в помещениях средней школы, полураз�
рушенном детсаде и. морге областной больницы».

«.Только за последние четыре года зарегистри�
ровано уже девять случаев применения оружия со
стороны узбекских пограничников, в результате
которых были ранены шесть казахстанских граж�
дан и один погиб. Со стороны пограничной служ�
бы Казахстана зафиксировано шесть случаев при�
менения оружия, погиб один гражданин Узбекис�
тана, ранено трое», – подсчитывают «Известия�
Казахстан». – «Примером, доказывающим «чрез�
вычайность ситуации», на которую указывал пре�
мьер, наверное, могут стать и недавние инциден�
ты. В апр. нынешнего года узбекские погранични�
ки незаконно задержали 24�летнего жителя села
Куаншы Сарыагашского района. Мужчина пас
скот, когда четверо пограничников сопредельного
государства, перейдя государственную границу,
избили его и насильно увели в Узбекистан. После
этого казахстанец оказался в больнице с черепно�
мозговой травмой. Еще одно ЧП произошло в мае.
Житель села Достык Сарыагашского района был
задержан пограничным нарядом узбекской сторо�
ны. Он нарушил границу соседнего государства по
банальной причине – принести воды для питья,
источник которой находится на узбекской терри�
тории. Этот нелепый случай тоже попал в список
пограничных инцидентов».

«Новое поколение» отмечает: «В последние го�
ды южные рубежи страны стали устойчиво ассо�
циироваться с нелегалами, центральноазиатскими
воротами наркотрафика, контрабандой и непре�
кращающимися приграничными конфликтами.
Корень всех этих бед – в самой границе, прежде
носившей чисто виртуальный характер. Казах�
станско�узбекская граница – предмет особого бо�
лезненного разговора. И хотя ее делимитация на�
чалась в сент. 1999г., спорные моменты до сих пор
остаются. Примечательно, что узбеки уже давно
оборудовали свою границу, которую сегодня мож�
но назвать показательной. Да и жизнь в пригра�
ничных районах наладили. И это несмотря на то,
что наши соседи не достигли таких больших успе�
хов в экономике, как мы. У нас же в стране, кото�
рая считается лидером в Центральной Азии, на

границе стоят прогнившие деревянные столбы и
свисает заржавевшая проволока. «Нам, казахстан�
цам, стыдно», – констатировал депутат мажилиса,
член комитета по международным делам, обороне
и безопасности Токтар Аубакиров, восхищаясь ус�
пехами сопредельной страны».

Завершая освещения правительственного сове�
щания, «НП» резюмирует: «Когда все решения
были приняты и деньги розданы, заместитель ди�
ректора пограничной службы КНБ Хусаин Берка�
лиев в кулуарах заверил журналистов: «Да я пошу�
тил. Вы что, нет такого!» – сказал он о прожива�
нии пограничников в морге. А также заверил, что
«охрана будет адекватна той обстановке, которая
складывается на этом направлении». Еще бы, ведь
на следующий год пограничники запрашивают у
государства средства для обеспечения охраны ка�
захстанско�узбекской границы в сумме около 8
млрд. Эти миллиарды они собираются потратить
на закупку одного вертолета, специальной техни�
ки, средств наблюдения. Лишь бы это не оказалось
шуткой». ИА Regnum, 17.7.2006г.

– Республика Казахстан приветствует инициа�
тиву по борьбе с актами ядерного терроризма, вы�
двинутую президентами России и США 15 июля
2006г. в Санкт�Петербурге на заседании G8. Ка�
захстан, добровольно отказавшийся от ядерного
арсенала, рассматривает данную инициативу в ка�
честве нового эффективного шага по противодей�
ствию международному терроризму, сообщили в
МИД республики. Соответствующее заявление
сегодня, 15 июля, распространило министерство.

«Казахстан осуждает терроризм во всех его
формах и проявлениях и считает, что террорис�
тические акты с применением ядерного оружия
являются одним из наиболее острых и опасных
вызовов международной безопасности, с кото�
рыми может столкнуться мировое сообщество.
«Угроза совершения таких действий сегодня как
никогда реальна», – отмечается в сообщении
МИД РК. В министерстве уверены, что инициа�
тива Российской Федерации и Соединенных
Штатов Америки, которая направлена на усиле�
ние взаимодействия мирового сообщества по
предотвращению попадания компонентов ядер�
ного оружия в руки террористов, станет важным
элементом укрепления существующих режимов
нераспространения. «Особое значение при этом
приобретают обеспечение надежного контроля
над использованием, хранением и оборотом
ядерных материалов, физическая защита ядер�
ных объектов, разработка эффективных средств
по снижению опасности последствий возмож�
ных террористических ядерных атак, усовершен�
ствование правовой базы международного со�
трудничества и внутригосударственных систем
пресечения любого вида преступлений, связан�
ных с перемещением ядерных материалов», –
подчеркивается в заявлении.

Поддержка российско�американской инициа�
тивы подтверждает твердую приверженность Ка�
захстана к упрочению международной безопасно�
сти и коллективным усилиям мирового сообщест�
ва по борьбе с терроризмом, отмечают в МИД РК.
ИА Regnum, 15.7.2006г.

– Казахстан начинает «чрезвычайное» укрепле�
ние казахстанско�узбекской границы. На эти цели
из резерва правительства будет выделено 437 млн.
тенге (118,42 KZT за 1 USD).
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Пограничные вопросы рассматривались сего�
дня, 13 июля, на совещании в правительстве Ка�
захстана, которое провел премьер�министр Дани�
ал Ахметов. Премьер, говоря о выделении средств,
отметил: «Ситуацию по укреплению госграницы с
Узбекистаном считаю чрезвычайной». Деньги бу�
дут направлены на строительство и оборудование
путей, необходимых для маневра войск, погранич�
ных пунктов, на возведение оградительного забо�
ра. Требуется оборудовать 252�км. участок госгра�
ницы. Кроме того, планируется выделение фи�
нансирования на отселение граждан Казахстана из
приграничной зоны и предоставление им равно�
значного жилья. По пириметру границы насчиты�
ваеться 58 домов, подлежащих сносу. Одновре�
менно с выделением жилья будут решаться и во�
просы электрофикации, газо� и водоснабжения
приграничных населенных пунктов. Таких посел�
ков в Южно�казахстанской области 15, в них про�
живает свыше 26 тыс.чел. В будущем также плани�
руеться строительство 4 военных городков и 3 по�
граничных застав, а также приобретение спецтех�
ники. На эти цели средства будут заложены в бюд�
жете следующего года.

На казахстанско�узбекской границе нередко
происходят конфликты между пограничниками и
сельскими жителями, как с казахстанской, так и с
узбекской стороны. Столкновения иногда закан�
чиваются стрельбой. За последние четыре года на
границе было зарегистрировано 9 случаев приме�
нения оружия со стороны узбекских погранични�
ков. 6 граждан Казахстана было ранено, 1 погиб.
Еще 6 раз оружие применяли казахстанские по�
граничники – 3 граждан Узбекистана получили
ранения, 1 был убит. По мнению представителей
пограничной службы КНБ (Комитет националь�
ной безопасности – прим. ИА Regnum), чтобы ре�
шить проблемы, связанные с укреплением казах�
станско�узбекской границы, требуется более 4
млрд. тенге (118,42 KZT за 1 USD). Средства по�
граничники надеются получить и освоить в тече�
ние ближайших двух�трех лет. Недавно акимату
приграничной Южно Казахстанской области из
правительственного резерва было выделено почти
полтора миллиарда тенге (118,42 KZT за 1 USD)
для переселения граждан проживающих на при�
граничной территории. Средства пойдут на жи�
лищную компенсацию, возмещение транспорт�
ных расходов, выплату суточных и единовремен�
ных пособий каждому члену семьи из числа пере�
селенцев. Переезжать придется тем, кто прожива�
ет в 30 м. приграничной полосе и 100 м. зоне
пункта пропуска «Жибек Жолы». Для людей уже
построено 45 жилых домов, которые подключены
к системам электро и газоснабжения. ИА Regnum,
13.7.2006г.

– МЧС Казахстана намерено в будущем году
приступить к созданию морского аварийно�спаса�
тельного отряда на Каспии. Об этом в интервью
сообщил вице�министр ЧС Валерий Петров.
МЧС, по словам Петрова, имеет в совсем составе
предприятие «Акберен», которое способно ликви�
дировать нефтяные и газовые фонтаны на суше.
Но контролировать в этом плане акваторию Кас�
пийского моря, где активно сейчас идет разведка,
и, как ожидается, через год два начнется промыш�
ленная добыча углеводородов на крупных место�
рождениях, МЧС пока не в состоянии. Валерий
Петров, отметил, что создание подобной структу�

ры предусмотрено государственной программой
освоения Каспийской нефти, но, к сожалению,
финансирование, до сегодняшнего дня не начато.
«Хотя МЧС каждый вносит это предложение», –
подчеркнул Валерий Петров. По его словам, у спа�
сателей есть уверенность, что в 2007г. деньги все�
таки будут выделены. «Мы сейчас внесли предло�
жение, оно будет поддержано, поскольку совсем
мало осталось времени до начала добычи на «Ка�
шагане» (крупнейшее нефтегазовое месторожде�
ние в казахстанском секторе Каспия) и, безуслов�
но, нам нужно иметь там силы, которые бы ликви�
дировали нефтяные разливы, могли бы тушить
различные пожары на кораблях, поскольку пере�
возки тоже увеличатся, могли бы проводить спаса�
тельные водолазные работы», – заявил Валерий
Петров.

Все расчеты в МЧС уже подготовили. На пер�
вом этапе необходимо порядка 2 млрд. тенге
(118,26 тенге за 1USD) для того, чтобы сдвинуть
дело с «мертвой точки» и закупить два корабля,
построить небольшую базу для их стоянки. Всего
же, по мнению Валерия Петрова, МЧС на Каспии
должен иметь не меньше пять кораблей, причем
суда должны быть универсального класса, ходить
по мелководью и быть готовы к ледоколу. По су�
ществующим в Казахстане правилам ЧС связан�
ные с нефтью делятся на три уровня. ЧС первой
категории обязаны ликвидировать те компании,
которые ведут разведку и добычу. Более масштаб�
ные загрязнения ликвидируются государством,
национальными силами. По словам Петрова кон�
трактами предусмотрено, что недропользователь
должен иметь все необходимые средства и систе�
мы, для того чтобы самостоятельно решить про�
блемы разлива первого уровня. «В принципе это
требование выполняется, эти вопросы наша служ�
ба проверяет, более того на Каспии мы каждый год
проводим специальные учения, где проверяем де�
ятельность служб добывающей компании по спо�
собности, оснащенности и возможности ликвиди�
ровать нефтяные разливы», – заметил Валерий
Петров. ИА Regnum, 12.7.2006г.

– Центрально�азиатский региональный ин�
формационно�координационный центр по борьбе
наркоманией и наркобизнесом начнет свою рабо�
ту в Алма�Ате в ближайшее время, сообщил зам�
министра внутренних дел Казахстана – председа�
тель комитета по борьбе с наркобизнесом Анато�
лий Выборов. «Мы возлагаем большие надежды на
этот информационно�координационный центр,
который должен открыться в ближайшее время»,
– сказал он в среду в Астане на открытии медиа�
форума «Против наркотиков сообща».

Замминистра напомнил, что в центре будут ра�
ботать оперативные работники и представители
органов внутренних дел шести государств: Азер�
байджана, России, Казахстана, Таджикистана, Уз�
бекистана и Туркменистана.

«Все эти оперативники будут действовать под
единым руководством, организовывать и прово�
дить спецоперации по методу «контролируемая
поставка», координировать действия правоохра�
нительных органов указанных стран по пресече�
нию транзита наркотиков», – пояснил А.Выборов.

По его словам, региональный центр создается в
целях «обмена межгосударственной оперативной
информацией в отношении транснациональных
наркогруппировок и проведения совместных опе�
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раций по пресечению трафика наркотических ве�
ществ». Интерфакс, 21.6.2006г.

– Около 3,7 т. наркотиков изъяли сотрудники
комитета по борьбе с наркобизнесом и контролю
за оборотом наркотиков МВД Казахстана и его
структурных спецподразделений за янв.�май этого
года, сообщил руководитель этого комитета, зам�
министра внутренних дел республики Анатолий
Выборов. «За 5 месяцев из незаконного оборота
изъято около 3,7 т. различных наркотических
средств, в т.ч. 110 кг героина», – сказал он в среду
в Астане на открытии медиа�форума «Против нар�
котиков сообща».

По его информации, в указанный период со�
трудниками органов внутренних дел выявлено 4
тыс. наркопреступлений, что на 10% превысило
показатели аналогичного периода прошлого года.
Кроме того, пресечена деятельность шести межре�
гиональных преступных группировок, специали�
зировавшихся в сфере наркобизнеса.

А.Выборов также констатировал резко возрос�
шее число наркоманов, поставленных на офици�
альный учет правоохранительных органов. «Если в
2005г. на учете состояло 48 тыс. наркозависимых,
то в текущем эта цифра возросла на 5 тыс.чел.», –
отметил он, добавив, что сегодня в целом по рес�
публике на 282 гражданина приходится один боль�
ной наркоманией.

«При этом 70% зарегистрированных наркома�
нов являются потребителями опиойодов, прежде
всего опия и героина», – подчеркнул в этой связи
А.Выборов.

МВД также отмечает значительный рост дет�
ской наркомании в республике. «Масштабы рас�
пространения наркомании среди детей и молоде�
жи до 29 лет вызывают у нас особенное беспокой�
ство – по сравнению с данными прошлого года
количество наркоманов этой группы возросло на
20%, в основном за счет несовершеннолетних и
подростков», – сообщил замминистра.

В 2005г. сотрудники комитета по борьбе с нарко�
бизнесом и контролю за оборотом наркотиков
МВД Казахстана и его структурных спецподразде�
лений изъяли из незаконного оборота свыше 20 т.
различных наркотических средств, а также ликви�
дировали 14 организованных преступных групп с
межрегиональными и межгосударственными свя�
зями против 7 подобных групп за 2004г. Население
Казахстана превышает 15,2 млн.чел. Интерфакс,
21.6.2006г.

– С начала 2006г. в Казахстане резко выросло
число наркозависимых, заявил вице�министр вну�
тренних дел Казахстана, председатель Комитета
по борьбе с наркобизнесом и контролю над оборо�
том наркотиков Анатолий Выборов. «С начала те�
кущего года количество наркозависимых, постав�
ленных на учет в наркологических диспансерах,
увеличилось на 5 тыс.чел.», – сказал он в среду,
выступая на медиа�форуме «Против наркомании
сообща – точка приложения усилий».

Выборов напомнил, что в конце прошлого года
на учете в наркологических диспансерах респуб�
лики состояло около 48 тыс. казахстанцев. «Это
резкое увеличение», – считает он.2лВ целом сей�
час по республике на 282 гражданина приходится
один больной наркоманией», – отметил Выборов.

По его данным, в Казахстане «все большее рас�
пространение получают наркотики опийной груп�
пы, в частности, героин».

Выборов сообщил также, что в последнее время
в республике наблюдается тенденция к увеличе�
нию числа наркозависимых детей и подростков.
«Сегодня основная группа потребителей наркоти�
ков от 14 до 30 лет. По сравнению с прошлым го�
дом именно в этих возрастных рамках количество
потребителей наркотиков повысилось почти на
20%, при этом количество наркозависимых среди
несовершеннолетних и подростков в возрасте от
15 до 17 лет возросло в 2,4 раза, а среди детей до 14
лет – в 4,2 раза», – уточнил он.

По данным Выборова, за 5 месяцев этого года
зарегистрировано 4 тыс. наркопреступлений, что
на 10% больше показателей аналогичного периода
прошлого года.

С начала года в Казахстане пресечена деятель�
ность шести организованных преступных группи�
ровок, специализирующихся на наркоторговле, из
незаконного оборота было изъято 3,7 т. различных
наркотических средств, в т.ч. 110 кг. героина. «С
начала года по республике было выявлено 94 фак�
та контрабанды наркотиков, что больше показате�
лей аналогичного периода 2005г. примерно на
13%», – констатировал Выборов. РИА «Новости»,
21.6.2006г.

– Центрально�азиатский региональный ин�
формационно�координационный центр по борьбе
наркоманией и наркобизнесом начнет свою рабо�
ту в Алма�Ате. Об этом сообщает замминистр вну�
тренних дел Казахстана – председатель комитета
по борьбе с наркобизнесом Анатолий Выборов.
Выборнов сказал на открытии медиа�форума
«Против наркотиков сообща»: «Мы возлагаем
большие надежды на этот информационно�коор�
динационный центр, который должен открыться».
ИА «Росбалт», 21.6.2006г.

– Трехдневное совместное специальное учение
«Каспий�2006» началось в понедельник в Астраха�
ни, сообщил «Интерфаксу�АВН» руководитель
пресс�службы Регионального пограничного уп�
равления (РПУ) ФСБ России по Южному феде�
ральному округу (ЮФО) Сергей Ливанцов. «Цель
учения – отработка оперативно�служебных дейст�
вий российских и казахстанских пограничников, а
также других силовых структур по защите и охране
национальных интересов России и Казахстана,
обеспечению морской безопасности в акватории
Каспийского моря», – сказал С.Ливанцов.

По его словам, руководит учением начальник
РПУ ФСБ России по ЮФО генерал�полковник
Николай Лисинский. В ходе учения пограничные
ведомства двух стран будут отрабатывать вопросы
противодействия террористической деятельности,
незаконной миграции и организованной преступ�
ности на Каспийском море. Кроме того, будут от�
рабатываться вопросы оказания помощи судну,
терпящему бедствие. Интерфакс, 19.6.2006г.

– Участники второго саммита Совещания по
взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВМДА) высказались за подписание договора о
зоне, свободной от ядерного оружия, в Централь�
ной Азии. «Мы отмечаем совместные усилия
стран Центральной Азии по созданию зоны, сво�
бодной от ядерного оружия, в Центральной Азии.
В этой связи мы поддерживаем продвижение этой
инициативы с целью подписания договора о зоне,
свободной от ядерного оружия, в Центральной
Азии», – говорится в принятой по итогам второго
саммита СВМДА декларации.
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«Мы остаемся приверженными к установле�
нию мира, свободного от ядерного оружия, путем
конкретных усилий по достижению этой цели», –
отмечается в документе.

Лидеры СВМДА подтвердили «неотъемлемое
право государств иметь доступ к ядерным техноло�
гиям, материалам и оборудованию и их использова�
нию в мирных целях в соответствии с их обязатель�
ствами, вытекающими из соответствующих согла�
шений по гарантиям безопасности МАГАТЭ».

«Мы решительно поддерживаем усилия по
обеспечению безопасности ядерных объектов и
выступаем за укрепление сотрудничества с МАГА�
ТЭ в сфере ядерной безопасности», – говорится в
декларации.

Лидеры также считают, что незаконный оборот
стрелкового оружия и легкого вооружения про�
должает представлять серьезную угрозу миру и
стабильности. «Мы призываем к поддержке меж�
дународных, региональных и национальных уси�
лий по борьбе и предотвращению незаконного
оборота ПЗРК и несанкционированного доступа и
использования такого вида оружия», – говорится в
документе. Интерфакс, 17.6.2006г.

– Военное ведомство Казахстана заинтересова�
но в приобретении в России авиатехники и
средств ПВО, заявил «Интерфаксу�АВН» первый
зампред комитета начальников штабов Минобо�
роны Казахстана генерал�майор Алмаз Абдульма�
нов. «Нас интересуют вопросы модернизации
авиационного парка. Мы состоим в Объединен�
ной системе ПВО СНГ и рассчитываем, что Рос�
сия окажет нам помощь в решении данного вопро�
са. В рамках этой же системы нас интересуют
средства противовоздушной обороны. В частнос�
ти, Казахстан заинтересован в приобретении зе�
нитных ракетных систем С�300ПС, а в перспекти�
ве и «Фаворит», – заявил А.Абдульманов. По его
словам, военное ведомство Казахстана проявляет
также интерес к разработанным на российских
оборонных предприятиях вариантам модерниза�
ции автомобильной и бронетанковой техники.
Интерфакс, 15.6.2006г.

– Министерство обороны Казахстана рассчи�
тывает, что Россия в следующем году выплатит 3
млрд. тенге (текущий курс – 119,38т./1 долл.) в ка�
честве арендной платы за использование в 2005г.
четырех военных полигонов республики, сообщил
замминистра обороны Козы�Корпеш Джанбур�
чин.

Казахстан и Россия в начале апр. этого года за�
ключили новое межправительственное соглаше�
ние об использовании Вооруженными силами РФ
четырех полигонов на территории республики. В
соответствии с документом, ежегодная арендная
плата была снижена с 27,5 млн. долл. (при этом 3,2
млн. долл. должны были выплачиваться в валюте,
а остальное – путем поставок из РФ военной тех�
ники, вооружений, а также в рамках обеспечения
обучения казахстанских военных) до 24,78 млн.
долл. с 1 янв. 2006г.

«В этом году новое соглашение между двумя
странами подписано, и проблема арендной опла�
ты будет снята: сейчас мы ждем только ратифика�
ции межправительственного соглашения. Со сле�
дующего года «полигонные» 3 млрд. тенге посту�
пят в Минобороны деньгами, а не техникой, как
предполагалось ранее», – сказал замминистра
журналистам в среду в Астане. Подробнее см. Ин�

терфакс�АВН и Интерфакс Центральная Азия.
Интерфакс, 14.6.2006г.

– Казахстан не ведет переговоры с США о пре�
доставлении своей территории для их возможного
военного удара по Ирану, заявил глава МИД рес�
публики Касымжомарт Токаев. «Никаких перего�
воров с американцами о предоставлении баз на
территории Казахстана не ведется», – сказал он на
брифинге в среду в Тегеране по итогам своего
официального визита в Иран, отвечая на вопрос
иранского журналиста о возможности предостав�
ления Казахстаном США своей территории для
военного удара по Ирану.

Глава МИД подчеркнул, что «Казахстан высту�
пает за то, чтобы эта проблема (иранская ядерная
проблема – «ИФ�К») была решена дипломатичес�
ким, политическим способом». К.Токаев отметил,
что «на достижение этой цели направлены усилия
всех государств», в т.ч. пяти членов Совета Безо�
пасности ООН и Германии.

В этой связи он отметил, что Казахстан привет�
ствует визит в Тегеран европейской делегации во
главе с посланником Европейского союза Ховье�
ром Соланой, который привез пакет предложений
об урегулировании ситуации вокруг иранской
ядерной программы. «Мы призываем иранское
правительство со всей серьезностью отнестись к
этим предложениям», – сказал К.Токаев. «Ключе�
вым моментом решения этого вопроса является
абсолютная честность, открытость и транспарент�
ность», – подчеркнул он.

«Казахстан выступает за то, чтобы режим не�
распространения ядерного оружия ни в коем слу�
чае, ни при каких обстоятельствах не нарушался»,
– заявил глава внешнеполитического ведомства.

При этом он вновь подтвердил позицию Аста�
ны, заключающуюся в признании права любой
страны на атомную программу в мирных целях.
«Мы считаем, что каждое государство вправе
иметь собственную программу развития атомной
энергетики исключительно в мирных целях при
том условии, что эта программа является понят�
ной и транспарентной перед международными ор�
ганизациями», – сказал К.Токаев.

«Казахстан как один из крупнейших произво�
дителей урана в мире выступает за абсолютно че�
стное, открытое, транспарентное сотрудничество
со всеми международными организациями, преж�
де всего с Магатэ», – добавил министр.

«Мы считаем, что политика и практика Казах�
стана могли бы послужить хорошим примером для
решения спорных вопросов, связанных с ядерны�
ми программами тех или иных государств», – за�
вил К.Токаев. Он напомнил, что Казахстан в нача�
ле 1990г. добровольно отказался от ядерного ору�
жия, доставшегося ему в наследство от СССР.
Интерфакс, 7.6.2006г.

– Генеральная прокуратура Казахстана готова
рассмотреть возможность выдачи российским
правоохранительным органам задержанного в Ас�
тане боевика из банды Абу� Дзейта, сообщили
агентству «Интерфакс�Казахстан» в пресс�службе
Комитета национальной безопасности (КНБ) рес�
публики. «Генпрокуратура Казахстана намерена
рассмотреть возможность по экстрадиции задер�
жанного боевика в Россию после поступления со�
ответствующего запроса и материалов следствия
от Генеральной прокуратуры РФ», – отметили в
пресс�службе во вторник.
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В пресс�службе подчеркнули, что к настояще�
му времени документы на экстрадицию задер�
жанного от российской стороны в правоохрани�
тельные органы Казахстана не поступили. При
этом в пресс�службе не уточнили, сколько време�
ни может понадобиться на рассмотрение матери�
алов и принятие решения о выдаче боевика, до�
бавив при этом, что задержанный в настоящее
время находится в следственном изоляторе КНБ
Казахстана.

Спецслужбы России и Казахстана в ходе совме�
стной операции задержали в Астане находившего�
ся в розыске З.Сампиева – активного участника
чеченских бандформирований, которые контро�
лировались арабским наемником Абу�Дзейтом.

З.Сампиев, по данным следствия, в июне 2004г.
в составе бандгруппы Абу�Дзейта участвовал в
рейде на территорию республики Ингушетия,
принимал непосредственное участие в обстреле
административных зданий МВД республики.

Решение об объявлении З.Сампиева в феде�
ральный и международный розыск было принято
подразделением Генпрокуратуры РФ в Южном
федеральном округе в рамках расследования уго�
ловного дела, возбужденного по статье 209 Уго�
ловного кодекса РФ (бандитизм).  Интерфакс,
30.5.2006г.

– Увольняемых с военной службы офицеров в
рамках передачи объектов Байконура от минобо�
роны Роскосмосу, возьмут на работу, при этом
большинство из них будут выполнять свои преж�
ние обязанности на космодроме. «Речь идет о сот�
нях офицеров – по желанию они могут перейти на
работу в формируемые на Байконуре новые струк�
туры Роскосмоса», – сообщил РИА Новости
пресс�секретарь федерального космического
агентства Игорь Панарин, вернувшийся из рабо�
чей поездки на космодром.

По его словам, договоренность об этом достиг�
нута в ходе переговоров главы Роскосмоса Анато�
лия Перминова с начальником космодрома Бай�
конур Владимиром Томчуком. «Передача объек�
тов минобороны в ведение Роскосмоса идет по�
этапно, точно по установленному графику», – от�
метил в этой связи Игорь Панарин.

Кроме того, состоялись переговоры Анатолия
Перминова с главой администрации города Бай�
конур Александром Мезенцевым. «Решен один из
важнейших вопросов по организации ремонта ма�
гистральных дорог в городе и на космодроме, ряд
актуальных социальных вопросов, связанных с
жильем и медицинским обеспечением жителей го�
рода», – отметил Панарин.

По его словам, в ходе поездки глава Роскосмоса
встретился также с министром образования и на�
уки Казахстана Бырганын Айтимовой. «Было об�
суждено более двадцати вопросов, в числе которых
– обеспечение конституционных прав граждан
России и Казахстана, работающих на Байконуре,
поддержания городской инфрастуктуры и охраны
объектов космического назначения. По большин�
ству вопросов достигнута договоренность», – от�
метил пресс�секретарь федерального космическо�
го агентства. РИА «Новости», 24.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации Соглашения
между правительством Республики Казахстан и
правительством Российской Федерации о порядке
взаимодействия в случае возникновения аварий

при пусках ракет с космодрома «Байконур», сооб�
щила в понедельник пресс�служба главы государ�
ства. Данное соглашение было подписано 18 нояб.
1999г. в Астане.

Ратификация соглашения позволяет устано�
вить круг обязанностей и обязательств России и
Казахстана в области безопасного использования
комплекса «Байконур».

Так, в случае аварии ракетоносителей данное со�
глашение создает возможность в кратчайшие сроки
привлечь необходимые силы двух стран для ликви�
дации последствия возможных ЧС в местах падения
фрагментов ракеты, оцепления опасной территории
для предотвращения доступа населения и домаш�
них животных, а также их эвакуации в безопасные
районы до ликвидации последствий и уточнения
радиационной и химической обстановки.

Соглашение регулирует вопрос о расходах, свя�
занных с ликвидацией последствий аварий и ком�
пенсаций ущерба. В случае аварии МЧС имеет
возможность привлечь для ликвидации ее послед�
ствий до 900 спасателей, а также необходимые тех�
нические средства и оборудование.  Интерфакс,
22.5.2006г.

– Военные ведомства Казахстана и США дого�
ворились разработать очередной пятилетний план
двухстороннего сотрудничества. «Достигнуты до�
говоренности по разработке очередного плана во�
енного сотрудничества на пять лет, который дол�
жен расширить спектр программ сотрудничества в
оборонной области, содействовать дальнейшей
модернизации казахстанских вооруженных сил»,
– отмечается в пресс�релизе минобороны респуб�
лики, распространенном в понедельник по итогам
состоявшихся на минувшей неделе консультатив�
ных переговоров вице�министра обороны Казах�
стана Булата Сембинова с замминистра обороны
США Гордоном Ингландом (Gordon England) и
замгоссекретаря Николасом Бернсом (Nicholas
Burns).

Как подчеркивается в пресс�релизе, в ходе пе�
реговоров и встреч обсуждены состояние и пер�
спективы двустороннего сотрудничества в рамках
плана пятилетнего военного сотрудничества, а
также вопросы взаимоотношений с НАТО.

На переговорах было отмечено, что «план пяти�
летнего военного сотрудничества является важ�
ным инструментом развития двусторонних отно�
шений в области обороны, обеспечения регио�
нальной и международной безопасности, адекват�
ного реагирования вызовам и угрозам современ�
ности», �говорится пресс�релизе.

Американская сторона подтвердила готовность
оказывать содействие развитию вооруженных сил
Казахстана путем поставок современной военной
техники и оборудования, в т.ч. корабля для воен�
но�морских сил, дальнейшего оснащения по стан�
дартам НАТО казахстанских миротворческих сил
и Аэромобильных войск.

Кроме того, сообщается в пресс�релизе, во вре�
мя встреч было отмечено, что впервые в сент.
2006г. в ежегодных антитеррористических учениях
«Степной Орел» (на территории Казахстана), в ка�
честве штабного элемента примут участие амери�
канские военнослужащие. Интерфакс, 22.5.2006г.

– Президент РФ Владимир Путин сообщил,
что во время переговоров с казахским президен�
том Нурсултаном Назарбаевым достигнуты «круп�
ные договоренности о взаимодействии в строи�
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тельстве вооруженных сил двух государств, о со�
трудничестве в военно�технической области, в ча�
стности по приобретению Казахстаном россий�
ской военной техники». Он также сказал журнали�
стам в субботу, что достигнуты договоренности в
области энергетики.

«Наши специалисты в присутствии президен�
тов двух стран договорились о совместных шагах
по добыче, переработке, очистке и поставке казах�
станского газа. Объемы специалисты в целом оце�
нивают как сопоставимые по добычам на крупных
российских месторождениях. Достигнута догово�
ренность и по ценам, что было до сих пор весьма
сложным на переговорах», – сказал президент
В.Путин.

Н.Назарбаев добавил, что впервые договори�
лись о контейнерных перевозках от Тихого океана
из Китая через Казахстан и Россию в Европу, до�
говорились и о тарифах в рамках единого тамо�
женного пространства. Кроме того, по его словам,
договорились о поставках зерна в Белоруссию че�
рез Россию и по угольным грузам. Всего увеличит�
ся грузопоток через Россию на 3 млн.т. «Мы под�
нимем в два раза товарооборот с 10 млрд. долла�
ров, учитывая работу по новому совместному мес�
торождению на Каспии в области Курмангазы.
Там будет действовать совместное предприятие 50
на 50%, а залежи оцениваются в 1 млрд.т. нефти»,
– заявил президент Казахстана.

Со своей стороны В.Путин подчеркнул, что в во�
просе о ценах специалисты договорились «в рамках
компромисса и к взаимному удовлетворению». Он
сообщил также, что сегодня завершилось подписа�
ние документа, согласно которому Н.Назарбаев с
сегодняшнего дня возглавляет СНГ.

Н.Назарбаев отметил, что в этом году исполня�
ется 15 лет со дня создания в Алма�Ате СНГ. «Это
было непростое время, некоторые партнеры дела�
ют всем известные заявления. Каждый может су�
дить и говорить что угодно, но СНГ принадлежит
величайшая роль в период распада СССР, и все
честные люди должны благодарить за то, что мы
все прошли процесс развода и становления неза�
висимых государств без конфликтов и крупных
кровопролитий между республиками. Сами встре�
чи глав государств сыграли большую роль».

«Сегодня ни одно государство в мире не отказы�
вается от интеграционных процессов, прежде всего
с соседями, а мы – соседи. Я хочу при поддержке
своих коллег еще раз посмотреть на развитие СНГ
за 15 лет и попросить их отметить эту дату в Алма�
Ате, где и было образовано СНГ», – сказал Н.На�
зарбаев. Он заявил далее, что реорганизация струк�
тур СНГ предусматривает, как сделать Содружест�
во более интересным для всех, входящих в него.

Н.Назарбаев сообщил, что на переговорах с
В.Путиным обсуждались вопросы евразийского
сотрудничества, сотрудничества в рамках ШОС
(Шанхайская организация сотрудничества). Что
касается ШОС, то, подчеркнул он, «есть желание
крупных государств стать членами этой организа�
ции, и на сессии ШОС 14�15 июня в Шанхае будут
приняты серьезные документы». Он поблагодарил
В.Путина за согласие принять участие в совеща�
нии в Алма�Ате по мерам доверия и сотрудничест�
ва, в котором примут участие главы государств 16
стран и пять – в качестве наблюдателей.

Он сообщил, что после Алма�Аты главы двух
государств отправятся в Байконур, где предстоит

запуск первого казахстанского спутника на рос�
сийском носителе. Готовится и второй спутник.
«Казахстан, кроме того, строит новую стартовую
площадку для новой, более экологически чистой
ракеты, которая создается в России», – сказал он.
Интерфакс, 20.5.2006г.

– Взвод казахстанского миротворческого бата�
льона «Казбат» продолжит службу в Ираке, заявил
замминистра обороны республики генерал�лейте�
нант Булат Сембинов. «Казахстанский военный
контингент «Казбат» продолжит свою миссию в
Ираке. Мы не намерены менять свое решение (о
присутствии в Ираке. – «ИФ�К») только потому,
что некоторые страны могут отозвать свои подраз�
деления из Ирака. Наши войска продолжат нести
свои обязательства», – заявил он в интервью газете
«Вашингтон таймс», опубликованном в пятницу.

По данным Б.Сембинова, за время пребывания
в Ираке казахстанские военнослужащие обезвре�
дили сотни тыс. боеприпасов, и обучают иракских
военных саперному делу.

Казахстанский инженерно�саперный взвод в
составе международных стабилизационных сил
находится в Ираке с авг. 2003г. Казахстанское под�
разделение занимается разминированием террито�
рии, доставкой воды местному населению. Рота�
ция данного отряда производится каждые полгода.
За время миротворческой миссии в Ираке Казах�
стан потерял одного своего военнослужащего.

На текущей неделе Б.Сембинов посетил США с
визитом, в ходе которого провел консультации с
замминистра обороны США Гордоном Инглан�
дом (Gordon England) и заместителем госсекрета�
ря Николасом Бернсом (Nicholas Burns). Стороны
обсудили вопросы казахстанско�американского
взаимодействия в рамках программы двусторон�
него военного сотрудничества, начатой в 2003г.

В рамках военного сотрудничества США со�
действовали созданию в Казахстане института
иностранных языков министерства обороны, ко�
торый преобразован в Региональный центр обуче�
ния языкам для военнослужащих стран Централь�
ной Азии и осуществляет поддержку в модерниза�
ции вооруженных сил. 220 казахстанских военных
проходят обучение в Национальном университете
минобороны США в Вест�Пойнте и военном кол�
ледже.

В рамках программы военного сотрудничества
предусмотрена передача Казахстану 40 автомоби�
лей «Хаммер» (Hummer) и двух вертолетов «Хьюи»
(Huey). Интерфакс, 20.5.2006г.

– Комитет нацбезопасности (КНБ) Казахстана
предупреждает, что через территорию республики
в нынешнем году ожидается транзит не менее 100
т. наркотиков. «Согласно оперативным данным, в
этом году через Казахстан ожидается транзит 100�
120 т. наркотиков, из которых 15�20 т. осядут в
стране», �сказал на пресс�конференции в Чимкен�
те замначальника управления по борьбе с между�
народным наркобизнесом КНБ республики Гер�
ман Диценко.

В этой связи он выступил за ужесточение нака�
заний за преступления в сфере нарокобизнеса. По
информации представителя КНБ, в ближайшее
время в парламенте состоятся слушания по этому
вопросу.

Со своей стороны председатель комитета по
борьбе с наркобизнесом – замминистра внутрен�
них дел республики Анатолий Выборов сообщил,
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что «Казахстан в последнее время подвергается
жесткой наркоэкспансии из Афганистана». Он от�
метил, что до 10�12% наркотиков, идущих транзи�
том через Казахстан из Афганистана, оседают в ре�
спублике.

По официальным данным, сообщил А.Выбо�
ров, в республике насчитывается 52 тыс. наркоза�
висимых человек, при этом «фактически эту циф�
ру надо умножать в три раза». Замминистра также
сообщил, что в южных регионах Казахстана в суб�
боту начинается традиционная операция правоо�
хранительных структур по борьбе с наркобизне�
сом «Мак�2006», которая продлится до 20 окт.

Основной целью операции «Мак» является вы�
явление и пресечение каналов транспортировки
наркотических средств, их сбыта, она направлена
против культивирования наркосодержащих расте�
ний и на уничтожение незаконных посевов, сказал
А.Выборов. Интерфакс, 19.5.2006г.

– США безвозмездно передадут морской диви�
зии на Каспии пограничной службы Комитета на�
циональной безопасности Казахстана три новых
42�футовых катера быстрого реагирования с трей�
лерами и запасными частями общей стоимостью в 2
млн.долл., сообщили агентству «Интерфакс�Казах�
стан» в посольстве США в республике в субботу.

«Эти катера, корпуса которых изготовлены из
алюминиевого сплава, построены компанией
SAFE Boat International в Порту Орчард (штат Ва�
шингтон), и предназначены для приграничной бе�
зопасности. Эти катера подходят для мелководных
берегов Каспийского моря, т.к. имеют реактив�
ный привод, который обеспечивает легкое управ�
ление для маневрирования на мелководье», – рас�
сказали в посольстве.

По данным посольства, катера будут переданы
в рамках реализации программы помощи Госде�
партамента США в области экспортного контроля
и связанной с ним безопасности границ (EXBS)
при содействии Службы береговой охраны Соеди�
ненных Штатов.

Начиная с 2001г., в рамках реализации про�
граммы EXBS, США передали ведомствам Казах�
стана, ответственным за безопасность границ,
оборудование и технику на порядка 8,5 млн.долл.,
напомнили в посольстве.

Торжественная церемония передачи катеров
пограничной дивизии состоится в морском порту
Актау (Мангистауская обл., на западе Казахстана)
18 мая. В церемонии примет участие посол США в
Казахстане Джон Ордвей.

При этом в посольстве отметили, что во время
своего пребывания в Актау Дж.Ордвей намерен
посетить Военно�морской институт и побывать на
Мангышлакском атомном энергокомбинате, где в
настоящее время выводится из эксплуатации пер�
вый в мире атомный реактор БН�350, работавший
на быстрых нейтронах. Интерфакс, 13.5.2006г.

– На Центральной площади г.Байконур (Ка�
захстан) во вторник в честь 61 годовщины Победы
состоялся парад войск Байконурского гарнизона.
Парад принимал руководитель подразделений Ко�
смических войск РФ, дислоцированных на космо�
дроме, генерал�лейтенант Леонид Баранов, сооб�
щил корреспондент агентства «Интерфакс�Казах�
стан».

В параде участвовало более пятисот офицеров,
батальоны прошли торжественным маршем. По�
сле парада на площади состоялся конкурс строе�

вой песни, в котором приняли участие представи�
тели всех школ города. Между тем нынешний па�
рад российских воинских подразделений на кос�
модроме называют последним: в связи с продол�
жающимся сокращением частей Космических
войск РФ, дислоцированных здесь, через год на
Байконуре, согласно плану, должно остаться не
более 4�5 структур Космических войск численнос�
тью до батальона.

В конце апр. прекратили существование не�
сколько вспомогательных воинских частей и час�
тей обеспечения, в настоящее время интенсивно
продолжается процесс передачи объектов измери�
тельного комплекса космодрома в ведение Роско�
смоса.

Ежедневно несколько молодых офицеров по�
кидает космодром, направляясь к новым местам
службы. Выслужившие установленные сроки
службы офицеры расформированных частей вы�
водятся за штат и прикомандировываются к Кос�
мическим войскам. Всего за штат предполагается
вывести более двух с половиной тыс. офицеров и
прапорщиков. Для этих военнослужащих сейчас
выделяются сертификаты с тем, чтобы предоста�
вить им жилье и уволить из Вооруженных сил РФ.

Россия арендует космодром Байконур у Казах�
стана с 1994г. Срок аренды, согласно договорен�
ностям сторон, продлен до 2050г. Интерфакс,
9.5.2006г.

– Министр обороны Казахстана генерал армии
Мухтар Алтынбаев отмечает высокий уровень во�
енного сотрудничества с США. «Деловые контак�
ты оборонных ведомств Казахстана и США затра�
гивают такие важные аспекты, как военно�поли�
тическое взаимодействие, сотрудничество в рам�
ках совместного уменьшения угроз, в борьбе с тер�
роризмом, приграничная безопасность, чрезвы�
чайное и гражданское планирование, и другие», –
пишет он в статье, опубликованной в «Казахстан�
ской правде» в субботу.

При этом он отметил, что в рамках казахстан�
ско�американского военно�технического сотруд�
ничества успешно претворяется проект по постав�
ке в республику новой военной техники амери�
канского производства. По его мнению, сотрудни�
чество Казахстана и России «наглядно демонстри�
рует эффективную модель двустороннего взаимо�
действия». Интерфакс, 6.5.2006г.

– В рамках официального визита вице�прези�
дента США Ричарда Чейни в Казахстан стороны
подписали три совместных документа.

Подписаны поправка к Соглашению между
министерством энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана и министерствои обороны США
относительно ликвидации инфраструктуры ору�
жия массового уничтожения, исполнительное Со�
глашение между министерством финансов Казах�
стана и министерством энергетики США о сотруд�
ничестве в области предотвращения незаконного
перемещения ядерных материалов, Меморандум о
взаимопонимании между правительствами Казах�
стана и США по казахстано�американской про�
грамме по экономическому развитию.

По итогам 2005г. общий товарооборот Казах�
стана и США составил 1,87 млрд.долл., против 836
млн.долл. в 2004г. С 2003г. инвестиции США в
экономику Казахстана составили более 11,5
млрд.долл. РИА «Новости», 5.5.2006г.

– По итогам переговоров в Астане в пятницу
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президента Казахстана Нурсултана Назарбаева и
вице�президента США Ричарда Чейни подписан
ряд двусторонних документов, сообщил коррес�
пондент агентства «Интерфакс�Казахстан».

В частности, министр энергетики и минераль�
ных ресурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбе�
тов и помощник министра обороны США Джек
Дэвид подписали поправку к соглашению между
министерством энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана и министерством обороны США
относительно ликвидации в республике инфраст�
руктуры оружия массового уничтожения.

Вместе с тем председатель комитета таможен�
ного контроля министерства финансов Казахста�
на Аскар Шакиров и посол США в республике
Джон Ордвей подписали исполнительное согла�
шение между Минфином Казахстана и министер�
ством энергетики США о сотрудничестве в облас�
ти предотвращения незаконного перемещения
ядерных материалов.

Кроме того, замминистра экономики и бюд�
жетного планирования Казахстана Болат Палым�
бетов и региональный директор миссии ЮСАИД
Кристофер Кроули подписали меморандум о вза�
имопонимании между правительствами двух
стран в рамках казахстанско�американской про�
граммы по экономическому сотрудничеству.

Как сообщил Н.Назарбаев на пресс�конферен�
ции по итогам переговоров с Р.Чейни, в рамках
подписанной поправки к соглашению между ми�
нистерством энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана и министерством обороны США отно�
сительно ликвидации в республике инфраструкту�
ры оружия массового уничтожения Казахстану бу�
дет предоставлена финансовая помощь в размере
158 млн.долл. По его словам, данный документ
(поправка) позволит внести «дополнительный
вклад» в укрепление режима нераспространения и
обеспечение региональной и глобальной стабиль�
ности и безопасности.

Кроме того, Н.Назарбаев отметил, что сторона�
ми подписан межправительственный документ о
взаимопонимании по программе экономического
развития до 2010г., в рамках которого будут фи�
нансироваться казахстанские проекты в сфере
предпринимательства. «Во время переговоров до�
стигнута договоренность о том, что компании
США будут оказывать поддержку Казахстану в ин�
дустриализации в рамках программы вхождения
Казахстана в число 50 конкурентоспособных
стран мира», – добавил Н.Назарбаев.

По его словам речь идет «о прорывных проек�
тах» в сферах развития высоких технологий и экс�
портно�ориентированных производств. «В этом
ключе перспективным является создание совмест�
ных предприятий в области биотехнологий, кос�
мических исследований, совместных научно� ис�
следовательских центров», – отметил глава Казах�
стана.

По информации пресс�службы президента,
объем товарооборота между Казахстаном и США в
2005г. составил 1870,42 млн.долл., в т.ч. экспорт
Казахстана – 666,02 млн.долл., импорт из США –
1204,4 млн.долл. В 2004г. товарооборот между
странами составил 835,8 млн.долл. Всего в респуб�
лике зарегистрировано 374 действующих пред�
приятий с участием американского капитала и 91
представительство компаний из США.  Интер�
факс, 5.5.2006г.

– Россия планирует задействовать беспилот�
ные летательные аппараты для охраны границы с
Казахстаном, сообщил первый замдиректора ФСБ
РФ, руководитель пограничной службы Владимир
Проничев.

«Граница будет контролироваться, в т.ч. и бес�
пилотными летательными аппаратами. В настоя�
щее время пограничной службой рассматривается
вопрос о принятии их на вооружение. Они помо�
гут контролировать участки, расположенные дале�
ко от населенных пунктов, где нет дорог», – сказал
В.Проничев в интервью еженедельнику «Аргумен�
ты и факты». Он сообщил, что Россия создает на
границе с Казахстаном современные пограничные
подразделения.

«Начиная с этого года, мы разворачиваем там
около 400 различных подразделений, оснащенных
самыми современными техническими средствами
охраны границы», – сказал В.Проничев. «Пре�
ступные группировки действуют все более дерзко,
что вынуждает пограничников все чаще приме�
нять оружие и другие спецсредства для их пресече�
ния. С начала 2006г. зафиксировано 13 случаев
применения оружия при задержании транспорт�
ных средств, нарушивших госграницу и не выпол�
няющих требования пограннарядов об останов�
ке», – отметил В.Проничев.

Он также сообщил, что на Северном Кавказе
ведется активное строительство новых погранич�
ных застав. На Северном Кавказе вдоль границы
строятся 55 городков, в прошлом году сданы под
ключ 17», – сказал глава погранслужбы ФСБ РФ.
С 2008г. погранслужба переходит на контрактный
способ комплектования. «Мы вообще отказались
от службы по призыву. В 2008г. его у нас не будет.
В пограничной службе должны служить профес�
сионалы, которые закончили специальные, в т.ч.
высшие учебные заведения», – сказал В.Прони�
чев. Интерфакс, 3.5.2006г.

– Сенат (верхняя палата парламента) Казахста�
на на пленарном заседании во вторник одобрил
законопроект о ратификации соглашения о банке
данных региональной антитеррористической
структуры Шанхайской организации сотрудниче�
ства (ШОС). Данный документ в качестве законо�
дательного акта направлен на подпись главе госу�
дарства.

Соглашение разработано во исполнение Шан�
хайской конвенции о борьбе с терроризмом, сепа�
ратизмом и экстремизмом от 15 июня 2001г. и со�
глашения между государствами�членами ШОС о
региональной антитеррористической структуре от
7 июня 2002г.

Законом предусматривается нормативное за�
крепление правовых механизмов, направленных
на придание усилиям сторон в борьбе с террориз�
мом практической направленности.

Соглашение о банке данных региональной ан�
титеррористической структуры ШОС является со�
ставной частью механизма, направленного, преж�
де всего, на упреждение возможных актов терро�
ризма. Указанное соглашение уже ратифицирова�
но Госсоветом КНР, парламентами Таджикистана
и Узбекистана и находится на рассмотрении пар�
ламента Киргизии.

В ШОС наряду с Казахстаном и указанными
странами входит Россия. Интерфакс, 2.5.2006г.

– Казахстан – первая центральноазиатская
страна, достигшая определенных положительных
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результатов в реформировании пенитенциарной
системы. 25 апр., на брифинге, посвященном тен�
денциям в области прав человека в местах лише�
ния свободы, говорили представители казахстан�
ских правозащитных организаций.

Как было отмечено Директором Казахстанско�
го международного бюро по правам человека и со�
блюдению законности Евгением Жовтисом и ди�
ректором общественного фонда «Хартия за права
человека» Жемис Турмагамбетовой, несмотря на
позитивные изменения и важные политические
решения, в последние два года заметна некоторая
стагнация в проводимых реформах. Участники
брифинга сообщили, что Казахстан с тюремным
населением около 50 тыс.чел. (следственные изо�
ляторы и исправительные учреждения) продолжа�
ет занимать лидирующее место в центральноази�
атском регионе по количеству заключенных. Тю�
ремный индекс Казахстана (количество заключен�
ных на сто тыс. населения) – 342. Для сравнения,
тюремный индекс Киргизии – 247, Таджикистана
– 164.

Организаторы брифинга выразили серьезную
озабоченность в связи с массовыми актами члено�
вредительства, увеличением количества случаев
суицида в СИЗО и колониях (в 2005г. зафиксиро�
вано 43 суицида), коррупционными преступлени�
ями, фактами нарушения прав заключенных. Как
отметили участники брифинга, несмотря на зако�
нодательное закрепление в 2004г. общественного
контроля за деятельностью исправительных уч�
реждений, в некоторых областях члены Общест�
венных наблюдательных комиссий (ОНК) сталки�
ваются с рядом проблем, в частности, с отказом в
доступе в учреждения системы исполнения нака�
заний.

«В местах лишения свободы нет упорядочен�
ной помощи заключенным. Они отрезаны от
внешнего мира и находятся в полной зависимости
от охранников, профессиональный уровень кото�
рых оставляет желать лучшего. Сегодня трудно го�
ворить о том, что в казахстанских тюрьмах проис�
ходит процесс перевоспитания», – отметил Евге�
ний Жовтис. ИА Regnum, 25.4.2006г.

– В Алматы (Казахстан) будет создан Цент�
ральноазиатский региональный информацион�
ный координационный центр (ЦАРИКЦ) по
борьбе с наркоугрозой. Решение об этом было
принято в Ташкенте (Узбекистан) на встрече
представителей государств – участников Мемо�
рандума о взаимопонимании и сотрудничестве в
области контроля за незаконным производством,
оборотом, злоупотреблением наркотических
средств, психотропных веществ и прекурсоров
(МоВ). Как сообщил помощник директора Агент�
ства по контролю наркотиков (АКН) Киргизии
Бакыт Абдыжалиев, меморандум объединяет пять
центральноазиатских государств – Казахстан,
Киргизию, Таджикистан, Туркмению, Узбекис�
тан, а также Россию, Азербайджан и Управление
ООН по наркотикам и преступности (UNODK).

Абдыжалиев напомнил, что АКН является од�
ним из проектов UNODK и финансируется этой
организацией. В рамках ташкентской встречи ди�
ректор АКН Болотбек Ногойбаев обсудил с замес�
тителем исполнительного директора UNODK Су�
мру Нойаном вопросы наиболее эффективного
использования средств, поступающих в Киргизию
из управления. В частности, речь шла о таких про�

ектах, как «Мобильные группы патрулирования
приграничных с Таджикистаном зон» стоимостью
1,9 млн.долл. и «Интерактивное компьютеризиро�
ванное обучение в области правоохранительной
деятельности по контролю наркотиков в странах –
участницах МоВ» – 1,3 млн.долл.

Как отметил собеседник, по итогам обсужде�
ния руководство UNODK подтвердило свое наме�
рение продолжать финансирование АКН, отметив
его вклад в борьбу в наркотрафиком. За время су�
ществования АКН Киргизии (с 2003г. по 2006г.
ему было выделено 6,2 млн.долл. За этот же пери�
од АКН участвовало в пресечении противоправ�
ной деятельности 18 транснациональных органи�
зованных наркогруппировок. Совместно с зару�
бежными коллегами на территории СНГ киргиз�
скими наркополицейскими было изъято 145 кг.
опиума и 57 кг. героина.  ИА «Росбалт», 17.2.2006г.

– В Алматы (Казахстан) будет создан Цент�
ральноазиатский региональный информацион�
ный координационный центр (ЦАРИКЦ) по
борьбе с наркоугрозой. Решение об этом было
принято в Ташкенте (Узбекистан) на встрече
представителей государств – участников Мемо�
рандума о взаимопонимании и сотрудничестве в
области контроля за незаконным производством,
оборотом, злоупотреблением наркотических
средств, психотропных веществ и прекурсоров
(МоВ). Как сообщил помощник директора Агент�
ства по контролю наркотиков (АКН) Киргизии
Бакыт Абдыжалиев, меморандум объединяет пять
центральноазиатских государств – Казахстан,
Киргизию, Таджикистан, Туркмению, Узбекис�
тан, а также Россию, Азербайджан и Управление
ООН по наркотикам и преступности (UNODK).

Абдыжалиев напомнил, что АКН является од�
ним из проектов UNODK и финансируется этой
организацией. В рамках ташкентской встречи ди�
ректор АКН Болотбек Ногойбаев обсудил с замес�
тителем исполнительного директора UNODK Су�
мру Нойаном вопросы наиболее эффективного
использования средств, поступающих в Киргизию
из управления. В частности, речь шла о таких про�
ектах, как «Мобильные группы патрулирования
приграничных с Таджикистаном зон» стоимостью
1,9 млн.долл. и «Интерактивное компьютеризиро�
ванное обучение в области правоохранительной
деятельности по контролю наркотиков в странах –
участницах МоВ» – 1,3 млн.долл.

Как отметил собеседник, по итогам обсужде�
ния руководство UNODK подтвердило свое наме�
рение продолжать финансирование АКН, отметив
его вклад в борьбу в наркотрафиком. За время су�
ществования АКН Киргизии (с 2003г. по 2006г.
ему было выделено 6,2 млн.долл. За этот же пери�
од АКН участвовало в пресечении противоправ�
ной деятельности 18 транснациональных органи�
зованных наркогруппировок. Совместно с зару�
бежными коллегами на территории СНГ киргиз�
скими наркополицейскими было изъято более 145
кг. опиума и более 57 кг. героина. ИА «Росбалт»,
17.2.2006г.

– Казахстан и Китай должны активизировать
сотрудничество в сфере безопасности как на дву�
сторонней основе, так и в рамках Шанхайской ор�
ганизации сотрудничества (ШОС), считает член
Госсовета КНР, министр общественной безопас�
ности Чжоу Юнкан. «Считаю, что нам следовало
бы усилить наше сотрудничество с тем, чтобы об�
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щими усилиями обеспечить стабильность, безо�
пасность и развитие в наших странах, а также в на�
шем регионе в целом», – отметил он после встре�
чи с президентом Казахстана Нурсултаном Назар�
баевым.

«На фоне новых изменений в международной
обстановке, стоя перед угрозами международного
терроризма, экстремизма и сепаратизма, – под�
черкнул Чжоу Юнкан, – Казахстан и КНР должны
усилить сотрудничество между правоохранитель�
ными органами и спецслужбами». «Мы должны
все больше усиливать наше взаимодействие и со�
трудничество в борьбе с международным терро�
ризмом, транснациональной преступностью, а
также в области пограничного контроля», – сказал
Чжоу Юнкан. Он добавил, «на основе налажива�
ния нашего двустороннего сотрудничествам мы
еще в большей степени должны налаживать наше
сотрудничество в рамках ШОС с тем, чтобы обес�
печить стабильность и безопасность в нашем реги�
оне». В ШОС входят Китай, Россия, Узбекистан,
Киргизия, Таджикистан и Казахстан. Интерфакс,
20.5.2005г.

– Пограничная служба Комитета националь�
ной безопасности (КНБ) Казахстана совместно с
подразделениями морской охраны пограничной
службы ФСБ РФ провела с 20 апр. по 10 мая 2005г.
первый этап операции «Толкын» (Волна) по пре�
сечению браконьерской деятельности и охране
биоресурсов Каспийского моря. «За время опера�
ции задержано пять браконьерских мотолодок,
привлекаются к ответственности 15 граждан Ка�
захстана, 24 – России и 1 – Туркменистана, зани�
мавшихся незаконным промыслом рыб ценных
пород. Изъято 2990 м. рыболовных сетей и 4485 кг
рыбы осетровых пород», – сообщается в пресс�ре�
лизе, распространенном пресс�службой КНБ. В
пресс�релизе отмечается, что для проведения сов�
местной операции привлекались корабли, катера,
авиация морской охраны, а также силы и средства
казахстанских МВД, финансовой полиции, управ�
лений транспортного контроля и охраны рыбных
ресурсов Атырауской, Актюбинской, Западно�Ка�
захстанской и Мангистауской областей. Интер�
факс, 13.5.2005г.

– В Павлодарской обл. Казахстана в середине
мая начнется строительство первой в стране коло�
нии особого режима для осужденных на пожиз�
ненное заключение. В областном управлении ко�
митета уголовно�исполнительной системы мин�
юста сообщили, что до конца 2005г. на строитель�
ство колонии уйдут 350 млн.т. енге (131,16/1
долл.), выделенных из республиканского бюдже�
та. Всего на строительство колонии планируется
затратить 4,5 млрд. тенге. По предварительным
данным, строительство колонии будет длиться 4г.
В управлении отметили, что под колонию будут
переоборудованы цехи бывшего химзавода.

«Переоборудованию подлежат корпуса так и
незапущенных в эксплуатацию цехов, и располо�
жены они на значительном удалении, как от Пав�
лодара, так и от бывшего цеха ртутного электроли�
за», – сказали в управлении. На территории коло�
нии будут построены административно�бытовой
комплекс, столовые для сотрудников и заключен�
ных, гостиница для приезжих, котельная. В дан�
ной колонии, по информации управления, одно�
временно смогут содержаться до 1 тыс. заключен�
ных. В соответствии с мировыми стандартами, на

каждого заключенного будет приходиться до шес�
ти человек персонала, отметили в управлении.

С 17 дек. 2003г. в республике действует морато�
рий на смертную казнь, а пожизненное лишение
свободы введено с 1 янв. 2004г. Сейчас пригово�
ренные к пожизненному заключению отбывают
наказание в Житикаринской колонии строго ре�
жима (в Кустанайской обл.). В пред.г. под дейст�
вием моратория на применение смертной казни
находилось 30 чел. Интерфакс, 8.5.2005г.

– Министерство юстиции Казахстана планиру�
ет обеспечить общественный контроль за соблю�
дением прав и свобод граждан, содержащихся в
пенитенциарных учреждениях. Об этом глава
минюста Оналсын Жумабеков сообщил на очеред�
ном заседании общественного наблюдательного
совета по вопросам уголовно� исполнительной си�
стемы. «Мы подготовили проект постановления
правительства, которым планируется утвердить
порядок создания общественных наблюдательных
комиссий во всех регионах страны», – заявил
О.Жумабеков. По его мнению, под наблюдением
этих комиссий должны находиться не только ко�
лонии, но и места исполнения наказания, «не свя�
занные с лишением свободы».

Он отметил, что в Казахстане стабильно сокра�
щается число людей, находящихся в тюрьмах. По
данным министра, на 1 янв. 2005г. в местах лише�
ния свободы находилось 44,5 тыс. осужденных,
что «значительно ниже» аналогичного показателя
2003г. По словам главы минюста, за последние 3г.
в республике на 10 тыс. сократилось число граж�
дан, находящихся под следствием. «Если в 2001г. в
СИЗО находилось 18 тыс.чел., то на 1 янв. т.г. –
чуть 8 тыс.», – сообщил О.Жумабеков. Интерфакс,
20.1.2005г.

– Сотрудники Комитета национальной безо�
пасности (КНБ) Казахстана совместно с ФСБ
России в результате совместно проведенной опе�
рации ликвидировали устойчивый канал контра�
банды «тяжелых» наркотиков из Центральной
Азии в Россию. Об этом сообщается в информа�
ции, размещенной на официальном веб�сайте
КНБ. В информации отмечается, что в ходе «пред�
шествовавшей длительной разработки» спецслуж�
бами двух стран были получены оперативные дан�
ные о функционировании международного канала
поставки наркотиков из Киргизии в Россию тран�
зитом через территорию Казахстана. «Учитывая
необходимость ликвидации всех звеньев преступ�
ной группировки, принято решение о проведении
международной контролируемой поставки», –
подчеркивается в информации. Согласно инфор�
мации, 16 янв. 2004г. на выезде из Семипалатин�
ска (город в Восточно�Казахстанской обл.) опера�
тивно� следственной группой КНБ была задержа�
на грузовая автомашина Scania, в ходе осмотра ко�
торой в бензобаке было обнаружено 94 кг. 638
грамма опия и 4 кг. 800 грамм героина.

Было принято решение не задерживать груз, а
отправить его дальше и задержать тех, кому пред�
назначалась данная партия наркотиков. Партия
наркотиков прибыла в Новосибирск, где и состоя�
лось задержание получателей груза. По данным
КНБ, 18 янв. в Новосибирске работниками ФСБ
по Новосибирской области совместно с работни�
ками КНБ в момент передачи наркотиков были
задержаны «четверо граждан Российской Федера�
ции, представляющих цыганские наркокланы,
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действующих в данном регионе России». В числе
задержанных, отмечается в информации, гражда�
нин Казахстана, который выступил посредником
в организации данного наркотранзита. «Ведется
расследование. Спецслужбами проводится работа,
направленная на привлечение к ответственности
поставщиков наркотиков – граждан Киргизии», –
отмечается в информации. Интерфакс, 20.1.2005г.

ÔÈÍÀÍÑÛ, ÁÀÍÊÈ
– В Казахстане замена банкнот старого образ�

ца на банкноты нового дизайна начнется с 15 но�
ября. Об этом в ходе презентации новых банкнот
сообщил председатель Национального банка Ан�
вар Сайденов. Глава Нацбанка пояснил, что пе�
риод параллельного обращения денежных зна�
ков старого и нового образца составляет один
год. В этот период «банкноты старого дизайна
будут иметь такую же платежеспособную силу,
как и банкноты нового дизайна», сказал А. Сай�
денов. Затем на протяжении еще одного года
банкноты старого образца будут приниматься в
филиалах коммерческих банков. «В течение 10
лет после истечения этих двух лет в филиалах На�
ционального банка любой человек сможет сдать
банкноты старого дизайна, т.е. в течение 12 лет
можно будет спокойно избавляться от банкнот
старого дизайна», – подчеркнул председатель
Нацбанка.

А. Сайденов особо отметил, что «эта акция ни�
коим образом не затрагивает чьих�то интересов,
поскольку выпускается тот же ряд номиналов от
200 до 10 тыс. тенге». «Никаких ограничений по
суммам, никаких комиссионных в процессе обме�
нов взиматься не будет», – добавил он. В Нацбан�
ке считают, что замена купюр старого образца на
новые позволит опередить технологии подделки
банкнот национальной валюты и защитить лич�
ные средства граждан. При разработке банкнот
нового дизайна использованы классические и но�
вейшие средства защиты купюр от подделки, в ча�
стности, на новых купюрах имеются элементы,
которые можно определить невооруженным гла�
зом, а также скрытые элементы, распознаваемые
при помощи специальных технических средств.
KZ�today, 28.8.2006г.

– Минфин Казахстана доразместил на повтор�
ном аукционе Казахстанской фондовой биржи
(KASE) 714 285 государственных долгосрочных
казначейских обязательств (Меукам) на 723,3 млн.
тенге под 5,5% годовых. По информации биржи, в
общем объеме активных заявок на долю субъектов
пенсионного рынка пришлось 17,2%, казахстан�
ских банков – 53,2%, клиентов брокерско�дилер�
ских компаний – 29,6%. По результатам торгов
30% облигаций было выкуплено казахстанским
банком, 70% – клиентом брокерско�дилерской
компании. Ценные бумаги котируются в торговой
системе KASE. KZ�today, 25.8.2006г.

– В Казахстане за 6 мес. текущего года совокуп�
ные активы страховых организаций увеличились
на 36,7%, составив на 1 июля 100,2 млрд. тенге. Об
этом Kazakhstan Today сообщили в пресс�службе
Агентства РК по регулированию и надзору финан�
сового рынка и финансовых организаций (АФН).
По данным АФН, за отчетный период совокупный
собственный капитал организаций увеличился на
26,2% и составил 57,1 млрд. тенге. Сумма страхо�
вых резервов составила 55,4 млрд. тенге.

Объем страховых премий на 1 июля 2006г. со�
ставил 54,8 млрд. тенге, что на 75,6% больше пока�
зателя за аналогичный период прошлого года. В
т.ч. объем страховых премий по обязательному
страхованию увеличился на 51,7% и составил 5,7
млрд. тенге, по добровольному личному страхова�
нию – 5,4 млрд. тенге (на 43,1%) и по доброволь�
ному имущественному страхованию – 43,7 млрд.
тенге (на 84,6%).

В I пол. этого года объем страховых премий, со�
бранных по отрасли «страхование жизни», вырос в
2,8 раза или до 1,6 млрд. тенге, а доля страхования
жизни в совокупных страховых премиях достигла
2,9% против 1,8% на 1 июля 2005г.

В янв.�июне сумма страховых премий, пере�
данных на перестрахование, составила 24,5 млрд.
тенге или 44,7% от общего объема страховых пре�
мий, на перестрахование нерезидентам передано
38,5% от общего объема страховых премий (на на�
чало июля 2005г. – 37,1%).

За отчетный период объем страховых выплат
достиг 5,5 млрд. тенге, что по сравнению с анало�
гичным периодом прошлого года больше на
17,2%. В т.ч. по обязательному страхованию – 2,5
млрд. тенге (58,8%), по добровольному личному
страхованию – 0,8 млрд. тенге (прирост на 15,6%)
и по добровольному имущественному страхова�
нию – 2,2 млрд. тенге (снижение на 8,9%).

По информации АФН, на 1 июля 2006г. в РК
действуют 2 615 тыс. договоров страхования,
58,4% из которых составляют договора по обяза�
тельным видам страхования. За 6 месяцев текуще�
го года заключено 1 867,9 тыс. договоров. Общий
объем обязательств (страховая сумма) по действу�
ющим договорам страхования составляет 9 907,7
млрд. тенге.

В системе гарантирования страховых выплат
участвует 31 страховая (перестраховочная) орга�
низация.

В июле 2006г. в целях устранения нарушений
законодательства, регулирующего деятельность
страхового рынка, Агентством в адрес страховых
организаций было направлено 1 письмо�предпи�
сание. На начало июля в процессе принудитель�
ной ликвидации по решению суда находились 5
страховых организаций.

На 1 авг. 2006г. на финансовом рынке респуб�
лики в соответствии с выданными Агентством ли�
цензиями действует 39 страховых (перестраховоч�
ных) организаций, лицензии на осуществление
деятельности по страхованию жизни имеют 4 ор�
ганизации, по обязательному страхованию ГПО
владельцев транспортных средств – 29 организа�
ций. На рынке страховых услуг осуществляют дея�
тельность 11 страховых брокеров и 32 актуария.
KZ�today, 25.8.2006г.

– За янв.�июль 2006г. сумма «чистого» инвес�
тиционного дохода от инвестирования пенсион�
ных активов увеличилась на 54,9 млрд. тенге или
на 35,4%. Об этом Kazakhstan Today сообщили в
пресс�службе Агентства РК по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН). Сумма «чистого» инвестицион�
ного дохода от инвестирования пенсионных акти�
вов (за минусом комиссионных вознаграждений),
распределенная на индивидуальные пенсионные
счета вкладчиков, увеличившись за июль на 5,7
млрд. тенге (2,8%), на 1 авг. 2006г. составила 210,0
млрд. тенге.
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По информации АФН, в общей сумме пенси�
онных накоплений вкладчиков доля «чистого» ин�
вестиционного дохода составляет 26,64% или воз�
росла по сравнению с 1 янв. 2006г. на 2,73% пунк�
тов, в т.ч. за отчетный месяц – на 0,14% пунктов.
На 1 авг., в РК количество индивидуальных пен�
сионных счетов вкладчиков по обязательным пен�
сионным взносам составляет 8 117 341. За янв.�
июль 2006г. количество счетов вкладчиков, пере�
числяющих обязательные пенсионные взносы,
увеличилось на 503 972 (6,6%), в т.ч. за июль – на
127 701 или 1,6%.

Количество счетов вкладчиков по доброволь�
ным пенсионным взносам, увеличившись за янв.�
июль текущего года на 688 (2,1%), составило на 1
авг. 2006г. 33 024 с общей суммой пенсионных на�
коплений 553,1 млн. тенге. За июль текущего года
количество счетов вкладчиков (получателей) по
добровольным пенсионным взносам увеличилось
на 154 или 0,5%. Количество счетов вкладчиков по
добровольным профессиональным пенсионным
взносам увеличилось за янв.�июль на 398 (12,1%) и
на 1 авг. 2006г. составило 3 695 с общей суммой
пенсионных накоплений 25,8 млн. тенге. За отчет�
ный месяц не произошло изменений в количестве
счетов вкладчиков по добровольным профессио�
нальным пенсионным взносам.

На 1 авг. 2006г., по данным АФН пенсионные
накопления вкладчиков составили 788,3 млрд.
тенге или с ростом по сравнению с 1 янв. 2006г. на
21,5%. За янв.�июль текущего года прирост пенси�
онных накоплений вкладчиков (получателей) со�
ставил 139,7 млрд. тенге, в т.ч. за июль – на 17,5
млрд. тенге. Общее поступление пенсионных
взносов, увеличившись за янв.�июль на 91,7 млрд.
тенге (17,9%), в т.ч. за июль – на 12,6 млрд. тенге
(2,1%), составило на 1 авг. 2006г. 604,1 млрд. тенге.
Пенсионные выплаты и переводы в страховые ор�
ганизации из накопительных пенсионных фондов
на 1 авг. 2006г. составили 43,3 млрд. тенге или за
июль текущего года увеличились на 1,0 млрд. тен�
ге (2,4%). В страховые организации в соответствии
с договором пенсионного аннуитета переводы
пенсионных накоплений составили за янв. – июль
текущего года – 47,5 млн. тенге, в т.ч. за июль – 7,8
млн. тенге. Переводы пенсионных накоплений
вкладчиков из одного фонда в другой, увеличив�
шись за янв.�июль на 19,8 млрд. тенге (20,5%), в
т.ч. за июль – на 3,0 млрд. тенге (2,7%), на 1 авг.
2006г. составили 116,2 млрд. тенге.

На 1 авг. 2006г. средневзвешенный коэффици�
ент номинального дохода пенсионных активов на�
копительных пенсионных фондов за июль 2003г.
по июль 2006г. составил 24,12%, накопленный
уровень инфляции за указанный период составил
25,96%. На 1 авг. 2006г. в республике функциони�
руют 14 накопительных пенсионных фондов, ко�
торые имеют в регионах республики 77 филиалов
и 77 представительств. Инвестиционное управле�
ние пенсионными активами накопительных пен�
сионных фондов осуществляют 11 организаций,
из них 4 накопительных пенсионных фонда, име�
ющие лицензию на самостоятельное управление
пенсионными активами: АО «Накопительный
пенсионный фонд «ГНПФ», АО «Накопительный
пенсионный фонд Народного Банка Казахстана»,
АО «Накопительный пенсионный фонд БТА Ка�
захстан» и АО «Накопительный пенсионный фонд
«Капитал». KZ�today, 25.8.2006г.

– В ближайшие три года уставный капитал АО
«Банк развития Казахстана» (БРК) будет доведен до
1 млрд.долл. Об этом сообщил председатель прав�
ления АО «Фонд устойчивого развития «Казына»
Кайрат Келимбетов. «Это позволит компании не
только масштабно кредитовать проекты в экономи�
ке Казахстана, а также расширить лизинговую дея�
тельность и конкурировать с банками развития
России и Китая», – отметил К. Келимбетов.

АО «Банк развития Казахстана» создано в
2001г., 100% акций банка находятся в государст�
венной собственности. На 1 янв. 2006г. 87% акций
компании принадлежали правительству РК, ос�
тальные 13% в равных долях находились в собст�
венности местных органов власти 14 регионов Ка�
захстана, а также Алматы и Астаны. Компания ак�
тивно участвует в реализации Стратегии индуст�
риально�инновационного развития Республики
Казахстан на 2003�15г. и других государственных
программ развития.

БРК осуществляет отбор и кредитование сред�
не� и долгосрочных инвестиционных проектов в
производственной инфраструктуре и несырьевых
отраслях экономики со сроком реализации – 5�20
лет. На конец мая 2006г. с начала деятельности ин�
вестиционный портфель банка превысил 1,8
млрд.долл. в т.ч. 40 инвестпроектов на 1,4
млрд.долл., с участием банка – 577,4 млн.долл. и 43
экспортные операции на 499,2 млн.долл., с участи�
ем банка – 222,2 млн.долл.  KZ�today, 23.8.2006г.

– В Казахстане больше половины зарегистриро�
ванных микрокредитных организаций (МКО) не
работают из�за несовершенства законодательства в
финансовом секторе. Об этом в ходе «круглого сто�
ла» «Микрокредитование: новые возможности для
финансового сектора» заявил председатель совета
директоров Ассоциации МКО РК, гендиректор КФ
«МКО «Казахстанский фонд кредитования» Шал�
кар Жусупов. «На 1 июля в Казахстане зарегистри�
рована 401 микрокредитная организация. Из них
более половины не действуют», – сказал Ш. Жусу�
пов. «Мы считаем, что это, в первую очередь, зако�
нодательные препоны в данном секторе и, в целом,
вопросы инвестирования», – пояснил он.

Ш. Жусупов считает, что в законе о МКО требу�
ется внести поправки в понятия заемщик и размер
микрокредита. «По закону заемщиками могут быть
только субъекты малого предпринимательства, по�
тенциально же ими могут быть и работники пред�
приятий, госучреждений, торговцы на рынках,
сельчане, содержащие домашнее подворье и т д.», –
считает он. «Эта часть населения по разным причи�
нам не может обратиться в формальные финансо�
вые институты в виду отсутствия залогового обес�
печения в т.ч.», – добавил Ш. Жусупов. Предпри�
ниматели предлагают довести размер микрокреди�
та до 4 тыс. месячных расчетных показателя. «Пре�
дельный размер кредита на одного заемщика со�
ставляет 1 тыс. МРП, это 7 тыс.долл., но сейчас за�
траты на создание малого бизнеса значительно пре�
вышают. Даже для открытия небольшой парикма�
херской нужно 30 тыс.долл.», – сказал Ш. Жусупов.

«Еще один фактор несовершенства законода�
тельной базы – требование об обязательном пре�
доставлении справки о размере заработной платы
с места работы заемщика», – отметил он. «Данное
требование не может быть применено к основной
части целевой группы потребителей, зачастую в
отношении работник – работодатель они высту�
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пают неформально», – пояснил Ш. Жусупов. По
его словам, таким образом «широкий круг населе�
ния – предприниматели, жители села, торговцы
на рынке и фермеры автоматически исключаются
из охвата микрокредитных организаций». По мне�
нию Ш. Жусупова, МКО необходимо предоста�
вить возможность для выпуска ценных бумаг, а
также установить государственный контроль за их
деятельностью. «Данные поправки внесены на
рассмотрение мажилиса парламента. Надеюсь, что
до конца года (2006. – Прим Kazakhstan Today)
они будут приняты», – высказал предположение
председатель совета директоров Ассоциации. В
РК насчитывается 70 тыс. активных клиентов ми�
крофинансирования. «Потенциальный рынок ми�
крофинансовых услуг включает до 220 тыс. потен�
циальных клиентов, а в целом в этом секторе мо�
гут быть заняты до 2 млн. нашего населения. Об�
щий спрос на микрокредиты, по предваритель�
ным оценкам, – 1 млрд.долл.», – подчеркнул он.
KZ�today, 21.8.2006г.

– Fitch Ratings повысило рейтинги «странового
потолка» 40 стран, в т.ч. России, Казахстана и Ар�
мении. Об этом сообщили в Fitch. Агентство изме�
нило рейтинг «странового потолка» России с уров�
ня «BBB+» до «A�», Казахстана – с «BBB» до
«BBB+», Армении – с «BB�» до «BB». Рейтинги
«странового потолка» представляют собой верх�
ний предел для всех рейтингов в инвалюте, кото�
рые присваиваются эмитентам и сделкам в рамках
одной страны. «Страновой потолок» является ско�
рее не рейтингом, а аналитической оценкой и ог�
раничением для рейтингов в иностранной валюте,
которые присваиваются эмитентам и сделкам в
рамках одной страны, говорится в сообщении
Fitch. KZ�today, 18.8.2006г.

– Министерство финансов Казахстана дораз�
местило на повторном аукционе Казахстанской
фондовой биржи (Kase) 1 700 000 Меукам (госу�
дарственные долгосрочные казначейские обяза�
тельства) на 1718,2 млн. тенге под 5,4969% годо�
вых. Номинальная стоимость ценных бумаг – 1
тыс. тенге, дата начала обращения – 31 мая 2006г.,
последний день обращения – 30 мая 2016г. Дата
погашения – 31 мая 2016г.

По информации фондовой биржи, в общем
объеме активных заявок на долю субъектов пенси�
онного рынка пришлось 12,77%, казахстанских
банков – 79,15%, их клиентов – 7,23%, брокерско�
дилерских компаний – 0,85%. По результатам тор�
гов весь объем облигаций выкуплен клиентом ка�
захстанского банка.

Согласно данным АО «Центральный депозита�
рий ценных бумаг», все сделки по доразмещению
ценных бумаг к моменту окончания расчетов по
результатам торгов исполнены.

С учетом размещения и повторного аукциона
данных облигаций, проведенного на KASE 31 мая
и 3 авг. 2006г., полный объем выпуска МЕУКАМ
составил 11 307 142 облигации на сумму номиналь�
ной стоимости 11 307 142 тыс. тенге. 11.8.2006г.

– В Алма�Ате официально открылись первые в
Казахстане банкоматы для автомобилистов. Пред�
ставитель банка ABN AMRO, которому принадле�
жат банкоматы, Сулушаш Магзиева, сообщила о
том, что апробация двух банкоматов проводится
около двух недель. За время работы банкоматов
лишь некоторые клиенты пользовались ими пра�
вильно – не выходя из автомобилей. «Большинст�

во клиентов парковались в стороне, выходили из
машины и направлялись к банкоматам», – отме�
тила она. Как сообщили в службе банка, осуществ�
ляющей техническое обеспечение банкоматов,
стоимость одного банкомата составляет 50
тыс.долл., вес – 1 200 кг. Как отметил на церемо�
нии открытия начальник розничного бизнеса по
Европе ABN AMRO BANK Раджив Агарвал, в пла�
нах банка создание сети банкоматов для автомо�
билистов в Алма�Ате. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– В течение 6 месяцев 2006г. международные
рейтинговые агентства Moody`s, Standart & Poor`s
и Fitch повысили рейтинг Народному банку Ка�
захстана, а журнал Euromoney присудил Народно�
му банку награду «Лучший банк Казахстана»
2006г. Об этом на пресс�конференции, посвящен�
ной итогам деятельности банка за I пол. 2006г., за�
явил Председатель правления АО «Народный
Банк Казахстана» Григорий Марченко.

Марченко отметил, что находиться в числе ли�
деров банковского дела страны Народному банку
позволила его стратегия, в результате которой бы�
ли изменены приоритеты работы. «Мы вернулись
к истокам. Если ранее мы делали акцент на работу
с корпоративными клиентами, то делаем акцент
на работу с розничными клиентами, малым и
средним бизнесом», – подчеркнул он. Григорий
Марченко сообщил, что по Казахстану банк рас�
полагает 30 электронными филиалами, из которых
14 находятся в Алма�Ате. «В результате работы
этих филиалов, пропускная способность на тех же
площадях выросла на 50%.

Народный банк Казахстана по�прежнему лиди�
рует на казахстанском рынке по числу платежных
карточек. Их число составляет 2,5 млн. штук. Он
сообщил, что активы банка достигли 762,7 млрд.
тенге (7 млрд.долл.), увеличившись с начала года
на 36,5%. ИА Regnum, 1.8.2006г.

– 27 июня в Алма�Ате начал работу Евразий�
ский банк развития (ЕАБР), созданный по иници�
ативе президентов Российской Федерации и Рес�
публики Казахстан. Об этом сообщил представи�
тель банка Михаил Мзареулов. Он отметил, что
временный офис ЕАБР расположился в помеще�
ниях, предоставленных Национальным банком
Республики Казахстан в одном из принадлежащих
ему зданий.

«Сегодня же состоялось первое заседание
правления ЕАБР, на котором был рассмотрен ряд
первостепенных вопросов, в т.ч. детали форми�
рования бюджета, штатное расписание банка, а
также распределены обязанности между членами
правления, определены принципы инвестицион�
ной и тарифной политики, установления банков�
ских лимитов», – подчеркнул Михаил Мзареу�
лов. Он сообщил, что в Алма�Ате ведется поиск
здания, в котором расположится штаб�квартира
ЕАБР. Параллельно развернулась активная рабо�
та по привлечению в банк квалифицированных
банковских работников. Как ожидается, после
завершения процесса становления банка в его
штаб�квартире будут работать до 100 сотрудни�
ков, а в филиале в Санкт�Петербурге – до 40 со�
трудников.

Открытию Евразийского банка развития пред�
шествовали процедура ратификации Соглашения
об учреждении ЕАБР, заключенного в янв. т.г.
между правительствами России и Казахстана, под�
писание соглашения с правительством Республи�
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ки Казахстан о его пребывании на казахстанской
территории, первое заседание Совета банка. ИА
Regnum, 27.6.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) при�
обретает 33,98% акций турецкого Sekerbank T.A.S.
за 256 млн.долл., сообщила пресс�служба БТА До�
говор об этом БТА заключил с представителями
Sekerbank T.A.S. БТА через свою дочернюю ком�
панию «ТуранАлем Секьюритис». «Ожидается,
что переход собственности завершится до 31 окт.»,
– отмечается в сообщении.

«Эта сделка предоставляет нам готовое средст�
во для привлечения частных вкладов граждан Тур�
ции, расширения нашего бренда и услуг, предо�
ставляемых гражданам Турции и СНГ. Это не�
большая сделка, но она даст БТА входной билет на
развивающийся турецкий рынок», – говорится в
пресс�релизе со ссылкой на председателя правле�
ния БТА Еркина Татишева.

«Sekerbank известен как универсальный банк с
сильными розничными позициями, а банк «Тура�
нАлем» – тоже универсальный банк с сильными
позициями в обслуживании крупных корпоратив�
ных клиентов, и в этом мы дополняем друг друга»,
– подчеркнул Е.Татишев.

Покупка банка в Турции расширит географию
зарубежного присутствия БТА до 9 стран, отмеча�
ется в пресс�релизе. БТА имеет представительства
в России, Белоруссии, Киргизии, на Украине, в
Армении, Таджикистане, Грузии, Китае, а также
стратегические партнерские отношения с россий�
скими Славинвестбанком, Омск�Банком, Агро�
инкомбанком, банком «БТА Казань», белорус�
ским «Астана� Эксимбанком», грузинским Silk
Road Bank и армянским «БТА Инвестбанк».

По данным БТА, активы Sekerbank T.A.S. на 31
дек. минувшего года составляли 2,3 млрд. долл.,
акционерный капитал – 261 млн.долл. Банк явля�
ется 17 по величине из 47 банков Турции.

Банк «ТуранАлем» входит в число трех круп�
нейших банков Казахстана. По итогам I пол.
2005г. «ТуранАлем» занял 7 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».

Активы БТА достигают 9,2 млрд. долл., собст�
венный капитал банка – 1,6 млрд. долл. Интер�
факс, 22.6.2006г.

– Рейтинговое агентство Standard & Poor's при�
своило казахскому страховщику «Евразия» долго�
срочный рейтинг финансовой устойчивости «В+»
по международной шкале и «kzBBB» по нацио�
нальной шкале. Прогноз обоих рейтингов – ста�
бильный, сообщается в пресс�релизе агентства.

«Евразия» – это одна из крупнейших страхо�
вых компаний Казахстана, которая специализи�
руется на страховании и перестраховании ком�
мерческих рисков в различных сферах промыш�
ленности. Доля компании на рынке Казахстана
составляет приблизительно 18%, говорится в со�
общении S&P.

«Рейтинги Евразии отражают высокую степень
риска, которая характерна для всех компаний Ка�
захстана, и ограниченную финансовую гибкость
страховщика», – заявила кредитный аналитик
S&P Татьяна Гринева. В тоже время эти недостат�
ки компенсируются за счет хорошей прибыли и
высокой конкурентоспособности на страховом и
перестраховом рынках региона, отмечает Т.Гри�
нева. Интерфакс, 19.6.2006г.

– Национальный банк Казахстана ужесточает с
1 июля минимальные резервные требования
(МРТ) к банкам второго уровня. «С 1 июля ужес�
точаются минимальные резервные требования к
банкам. То есть по новым правилам, которые вво�
дятся с 1 июля, в минимальные резервные требо�
вания будут включаться практически все обяза�
тельства. В частности, все валовые внешние зай�
мы, которые сегодня привлекаются, а также вво�
дится дифференцированная ставка по этим ре�
зервным требованиям», �сообщила заместитель
председателя Нацбанка Гульбану Айманбетова на
пленарном заседании сената (верхняя палата) пар�
ламента Казахстана в Астане в пятницу.

Она пояснила, что по внутренним обязательст�
вам ставка по МРТ установлена на уровне 6%, по
внешним – в размере 8%. К банкам второго уров�
ня относятся все банки Казахстана, кроме Нац�
банка. Интерфакс, 16.6.2006г.

– Иностранные страховые компании начнут
открывать филиалы и представительства в Казах�
стане через 5�7 лет после вступления республики
во Всемирную торговую организацию (ВТО). Та�
кое мнение высказал председатель правления АО
«Страховая компания «Лондон�Алматы» Ергали
Бегимбетов журналистам в среду в Алма� Ате. «Я
не думаю, что (казахстанские – ИФ) страховые
компании будут готовы к приходу иностранных
операторов сразу после вступления республики в
ВТО. Но положительным фактором будет то, что
иностранные операторы не придут сюда сразу (по�
сле присоединения Казахстана к ВТО – ИФ), и у
нашего страхового рынка будет время – порядка
5�7 лет – подготовиться к их приходу», – сказал
он.

Аргументируя свою точку зрения, Е.Бегимбе�
тов отметил, что в настоящее время емкость наци�
онального страхового рынка для иностранных
компаний невысока в виду малочисленности на�
селения при большой территории и незначитель�
ной роли малого и среднего бизнеса в экономике
страны. «Основным фактором прихода иностран�
ных операторов является количество населения,
доход на душу населения, объем страховых пре�
мий на душу населения, а уже потом вопросы регу�
лирования и так далее», – считает он.

По словам представителя СК «Лондон�Алма�
ты», затраты жителей Казахстана на страхование в
настоящее время незначительны. Вместе с тем, со
временем, с ростом благосостояния населения,
казахстанцы будут увеличивать затраты на страхо�
вание, полагает Е.Бегимбетов.

Иностранные страховщики не могут открывать
филиалы и представительства на территории Ка�
захстана, при этом они имеют право без каких�ли�
бо ограничений участвовать в уставном капитале
местных страховых компаний. Разрешение на от�
крытие иностранными страховщиками своих фи�
лиалов и представительств в стране является од�
ним из условий вступления республики в ВТО.
Согласно последним заявлениям официальных
лиц республики, Казахстан планирует присоеди�
ниться к ВТО в 2007г.

Говоря о планах СК «Лондон�Алматы», он со�
общил, что компания намерена к 2009�2010гг. за�
нять 7�8% страхового рынка республики против
нынешних примерно 5%. По его данным, на нача�
ло текущего года эта доля составляла 4,4%. При
этом доля компании на казахстанском рынке
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страхования юридических лиц к 2009�2010гг., как
ожидается, возрастет до 20% с нынешних 7�7,5%.

Страховая компания «Лондон�Алматы» была
создана в 1997г. Основным акционером компании
является АО «ТуранАлем Секьюритис». Интер�
факс, 15.6.2006г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) и государственное АО «Накопительный
пенсионный фонд» Казахстана (ГНПФ) заключи�
ли соглашение о приобретении банком 9,99% ак�
ций ГНПФ. Соглашение подписали в пятницу в
Алма�Ате глава ЕБРР Жан Лемьер и председатель
Нацбанка республики Анвар Сайденов, сообщил
корреспондент агентства «Интерфакс�Казахстан»
с церемонии заключения документа.

Кроме того, стороны подписали соглашение
пут�опциона на приобретение ЕБРР дополнитель�
но еще 10% акций ГНПФ. «Европейский банк ре�
конструкции и развития приобретает пай разме�
ром чуть меньше 10% в казахстанском накопи�
тельном пенсионном фонде. Капиталовложения
направлены на поддержку казахстанского прави�
тельства, передающего часть прав собственности и
контроля ведущего небанковского финансового
учреждения стратегическому инвестору», – гово�
рится в пресс� релизе ЕБРР, распространенном
после церемонии подписания соглашений. Пра�
вительство Казахстана владеет 36% акций ГНПФ,
Нацбанк – 64%.

В Казахстане, население которого в настоящее
время превышает 15,1 млн.чел., с 1998г. действуют
параллельно две пенсионные системы – индиви�
дуально�накопительная и солидарная, сохранив�
шаяся с советских времен.

Согласно условиям накопительной пенсион�
ной системы, каждый работодатель обязан ежеме�
сячно перечислять 10% общей суммы заработной
платы в выбранный работником пенсионный
фонд.

В республике функционируют 14 накопитель�
ных пенсионных фондов, включая ГНПФ, кото�
рые имеют в регионах 76 филиалов и 75 представи�
тельств. Интерфакс, 9.6.2006г.

– Рейтинговое агентство Moody's повысило
долгосрочный рейтинг Казахстана по обязательст�
вам в иностранной валюте с уровня «Ваа3» до
«Ваа2». Кроме того, рейтинг эмитента был также
повышен до «Ваа2», сообщается в пресс�релизе
агентства. Moody's также повысило потолок дол�
госрочных рейтингов облигаций для компаний
Казахстана до уровня «А2» (прежний уровень –
Ваа1) и потолок краткосрочных рейтингов до Р�1
(прежний уровень «Р�»).

Остальные рейтинги Казахстана оставлены без
изменений, говорится в сообщении Moody's. Про�
гноз всех рейтингов страны – «стабильный». По�
вышение рейтингов связано с экономическим
ростом Казахстана и его устойчивым финансовым
положением, а также с хорошими среднесрочны�
ми перспективами роста объемов добываемой
нефти. Интерфакс, 9.6.2006г.

– Доверие населения к банковской системе
обуславливает высокие темпы роста ресурсной
базы банков. Об этом, на Инвестиционном сам�
мите в Алма�Ате заявил председатель Националь�
ного банка Республики Казахстан Анвар Сайде�
нов. «За последние 5 лет депозиты в банковской
системе выросли в 6,1 раза и на 1 мая 2006г. соста�
вили 14,9 млрд.долл. Вклады населения за анало�

гичный период выросли в 6,2 раза, до 4,5
млрд.долл.», – отметил он. Министр подчеркнул,
что во многом такой рост стал возможен благода�
ря функционированию системы гарантирования
(страхования) вкладов населения, а также ужесто�
чения законодательных норм по банковской тай�
не. «Практически все банки являются участника�
ми системы страхования депозитов», – отметил
он. Министр подчеркнул, что интенсивный рост
ресурсной базы позволяет банкам активно креди�
товать экономику. «За последние 5 лет кредиты
банков экономике выросли в 8,8 раза до 22,9
млрд.долл. Министр привел данные, согласно ко�
торым на 1 мая 2006г. совокупный собственный
капитал банковской системы в валютном эквива�
ленте составил 5,7 млрд.долл., совокупные акти�
вы – 41, 6 млрд.долл. (62% к ВВП). ИА Regnum,
8.6.2006г.

– Представительство Банка развития Казахста�
на зарегистрировано ЦБ Узбекистана и начало
свою деятельность в республике, сообщили 7 ию�
ня в пресс�службе Центрального банка республи�
ки. Решение об открытии представительства было
принято в ходе визита в Ташкент президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева в марте этого го�
да. Тогда на бизнес�форуме деловых кругов двух
стран с участием глав государств, президент Узбе�
кистана Ислам Каримов отметил важность меж�
банковского сотрудничества и предложил открыть
в Узбекистане представительство банка развития
Казахстана.

5 июня по этому поводу было принято поста�
новление кабинета министров. Решение принято
«в целях развития сотрудничества в банковской и
инвестиционной сферах, а также интеграции эко�
номик Узбекистана и Казахстана». В Узбекистане
аккредитованы представительства восьми иност�
ранных банков – германских Bankgezeltchaft Berlin
AG, Drezdner Bank AG и Commerzbank AG, Credit
Suisse Bank (Швейцария), JP Morgan�Chaze Bank
(США), Societe Generale (Франция), Parex banka
(Латвия), National Bank of Pakistan (Пакистан). В
соответствии с законом Узбекистана «О банках и
банковской деятельности», представительство не
имеет права осуществлять банковские операции.
ИА Regnum, 8.6.2006г.

– Правительство РФ определило минфин в ка�
честве официального органа РФ, обеспечивающе�
го разрешение вопросов, связанных с деятельнос�
тью Евразийского банка развития, и осуществля�
ющего функции канала связи между банком и
Российской Федерацией.

Согласно сообщению пресс�службы прави�
тельства, об этом говорится в распоряжении, под�
писанном председателем правительства Михаи�
лом Фрадковым. Одновременно по предложению
Минпромэнерго России, согласованному с Мин�
фином, МИД и Банком России, замминистра фи�
нансов РФ Сергей Сторчак назначен заместите�
лем полномочного представителя РФ в совете Ев�
разийского банка развития.

Соглашение об учреждении Евразийского банка
развития было подписано Россией и Казахстаном
12 янв. 2006г. Его уставный капитал – 1,5 млрд.
долл., доля РФ – 1 млрд.долл.(2/3 голосов), Казах�
стана – 500 млн.долл. (1/3 голосов). Устав банка
предусматривает возможность вхождения в его со�
став других государств и международных организа�
ций. Головной офис банка будет расположен в Ал�
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ма�Ате, совет директоров этого финансового уч�
реждения возглавит представитель России, а его за�
местителем будет представитель Казахстана.

Совет банка является высшим органом его уп�
равления, он осуществляет общее руководство дея�
тельностью. Каждый участник банка назначает в
совет банка одного полномочного представителя и
его заместителя, которые являются членами совета
банка. Полномочным представителем РФ в совете
Евразийского банка развития назначен министр
промышленности и энергетики РФ Виктор Хрис�
тенко Голосование совета банка приводится по
принципу «одна оплаченная акция – один голос».

Основное направление его деятельности – реа�
лизация инвестиционных проектов на территории
государств�участников. Банк освобождается от
любых налогов, сборов и пошлин на территории
государств�участников.

Банк учреждается с целью содействия устойчи�
вому развитию экономик государств�участников
ЕврАзЭС, поддержания высоких темпов экономи�
ческого роста, расширения взаимной торговли и
развития иных форм экономических связей, по�
ощрения прямых инвестиций, в т.ч. в форме част�
но�государственного партнерства. Предполагает�
ся, что на первом этапе создание Евразийского
банка развития позволит решить вопрос мобили�
зации долгосрочных ресурсов для финансирова�
ния совместных российско� казахстанских проек�
тов в области промышленности, энергетики,
транспорта, а также в других отраслях националь�
ных хозяйств.

Средства для осуществления первой части
взноса в уставный капитал Евразийского банка
развития в размере 200 млн.долл. предусмотрены в
рублевом эквиваленте законом «О федеральном
бюджете на 2006г.».

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон о ратификации соглашения с Рос�
сией об учреждении Евразийского банка развития
в апр., президент РФ Владимир Путин – в июне.

В конце сент. 2005г. распоряжением председа�
теля правительства РФ помощником министра
финансов был назначен президент Номос�банка
Игорь Финогенов, которому была поручена рабо�
та по созданию Евразийского банка развития. Как
ожидается, он возглавит правление банка.  Интер�
факс, 8.6.2006г.

– Госагентство финансового надзора (АФН)
Казахстана разрешило держателям депозитарных
расписок Казкоммерцбанка (ККБ) воспользо�
ваться правом преимущественной покупки допол�
нительных акций банка. «Мы достигли значитель�
ного прогресса в переговорах с АФН касательно
возможности реализации держателями расписок
прав преимущественной покупки акций банка.
Это очень правильное и важное решение со сторо�
ны АФН и, конечно, большое событие для банка»,
– сообщил управляющий директор ККБ Андрей
Тимченко. Он уточнил, что банк планирует реали�
зовать 96,5 млн. из 200 млн. обыкновенных акций,
находящихся на эмиссионном счете банка.

Проблема с покупкой акций держателями де�
позитарных расписок, напомнил А.Тимченко,
возникла из�за того, что согласно действующему
законодательству правом преимущественной по�
купки могут воспользоваться не все нынешние ак�
ционеры банка. В частности, держатели депози�
тарных расписок ограничены в своих основных

правах: в праве голоса и праве преимущественной
покупки акций.

«Факт того, что держатели расписок не имеют
возможности участвовать в преимущественной
покупке новых акций банка, очень сильно вско�
лыхнул всю инвесторскую базу ККБ, а также стал
поводом для негативного комментария со стороны
аналитиков», – сказал А.Тимченко, отметив, что
эти обстоятельства явились основной причиной
снижения на рынке стоимости депозитарных рас�
писок банка в течение двух недель более чем на
30%.

На момент объявления банком начала разме�
щения акций у ККБ в виде депозитарных распи�
сок было размещено более 20% акций. При этом,
по его данным, более трети держателей расписок
приняли решение аннулировать их посредством
конвертации в акции банка. Создавшаяся ситуа�
ция, продолжил А.Тимченко, спровоцировала об�
ращения с жалобами целого ряда инвесторов к од�
ному из акционеров ККБ – Европейскому банку
реконструкции и развития, а также к руководству
АФН.

«Все это, – отметил он, – послужило толчком
для возобновления диалога с АФН, который нако�
нец�то четко сформулировал свою позицию по
этому вопросу, однозначно заявив, что держатели
депозитарных расписок являются акционерами
банка и имеют право на преимущественную по�
купку новых акций».

В связи с этим совет директоров ККБ принял
решение продлить (с 5 июня до 14 июля включи�
тельно) прием заявок от акционеров на покупку
акций банка. При этом он отметил, что все пара�
метры размещения остаются прежними.

А.Тимченко воздержался от комментариев от�
носительно того, будет ли это решение АФН рас�
пространяться на держателей депозитарных рас�
писок других коммерческих банков. «Мы получи�
ли по этому поводу от АФН индивидуальное пись�
мо с разъяснениями. Однако известно, что доку�
мента, который бы четко регламентировал эту
норму, сейчас нет», – сказал он, добавив, что «у
нас с АФН есть понимание, что данную систему
необходимо будет прорабатывать дальше».

Как сообщалось ранее, за счет размещения до�
пэмиссии акций ККБ планирует привлечь более
150 млн.долл., из которых порядка 24 млн.долл.
намерен инвестировать ЕБРР.

По итогам I пол. 2005г. Казкоммерцбанк занял 6
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 1 место среди более чем 30 коммерческих
банков Казахстана. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Сбербанк России не отказался от сделки по
приобретению казахстанского Texakabank, сооб�
щил РИА Новости в понедельник зампред правле�
ния Сбербанка Александр Захаров. Ранее руковод�
ство Сбербанка заявляло, что предполагает завер�
шить сделку по приобретению 100% акций Texak�
abank к середине текущего года, для чего уже полу�
чено разрешение финансового регулятора Казах�
стана. Однако в мае появилась информация о том,
что в приобретении Texakabank заинтересован
крупный британский банк, который уже провел
аудит казахстанской кредитной организации.

В Сбербанке Texakabank оценили в 55
млн.долл. Вместе с тем Захаров не исключил, что
сумма сделки может быть пересмотрена. «Сумма
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сделки будет изменена в сторону повышения», –
сказал зампред правления Сбербанка. РИА «Но�
вости», 5.6.2006г.

– Народный банк Казахстана, впервые в рес�
публике, открыл в Алма�Ате финансовый центр
по кредитованию малого бизнеса. Как отметил
председатель совета директоров банка Александр
Павлов, открытие центра является частью про�
граммы по созданию конкурентоспособных про�
дуктов, способных привлечь клиентов в банк. «По
части привлечения клиентов мы отстали от других
банков, так как позиционировали себя, как роз�
ничный банк и практически не создавали продук�
тов для малого предпринимательства». Замести�
тель директора Центра Ерлан Ермагамбетов сооб�
щил, что в задачи нового центра входит выдача
кредитов без бюрократических проволочек при
минимальном затрате времени для клиента. «Пер�
сонал центра, подбиравшийся при участии специ�
алистов Европейского банка реконструкции и раз�
вития, состоит из 50 чел., среди которых риэлто�
ры, юристы, специалисты по кредитованию, стра�
ховые агенты, кассиры, сотрудники службы безо�
пасности. «Сейчас в Народном банке обслужива�
ется 2 500 малых предпринимателей. До конца го�
да мы планируем привлечь в Центр еще тыс. кли�
ентов», – отметил он.

Александр Павлов сообщил, что среди новых
разработок банка – программа, действующая по
согласованию с минфин по упрощению финансо�
вых процедур на таможне. «В большинстве тамо�
женных постов Казахстана открыты расчетно�кас�
совые отделы, где таможенные расчеты можно
произвести с помощью специальной карточки,
что позволит сэкономить время, которое трати�
лось на ожидание подтверждения таможенных
платежей. Кроме этого, благодаря карточке, чело�
век может не везти с собой наличную валюту. Сей�
час у нас 2,6 млн. карточек», – подчеркнул он. ИА
Regnum, 2.6.2006г.

– Благоприятная макроэкономическая обста�
новка в России, Казахстане и на Украине идет на
пользу крупнейшим банкам этих стран, что под�
тверждают их хорошие финансовые результаты в
2005г., говорится в отчете Standard & Poor's «Круп�
нейшие банки Казахстана, России и Украины:
различные достижения и результаты».

«В 2006г. позитивная динамика результатов де�
ятельности, по всей видимости, сохранится благо�
даря возрастающей диверсификации банковского
бизнеса – особенно в том, что касается рознично�
го сектора», – отметила кредитный аналитик Stan�
dard & Poor's Екатерина Трофимова, слова кото�
рой приводятся в документе.

Вместе с тем, она считает, что растущее расхож�
дение финансовых и коммерческих показателей
крупнейших банков России, Казахстана и Украи�
ны свидетельствует о трудностях создания жизне�
способных стратегий развития и ставит под со�
мнение устойчивость результатов деятельности
банков в долгосрочной перспективе.

«Способность преодолевать эти трудности и
поддерживать высокие финансовые и коммерчес�
кие показатели, даже в неблагоприятных внешних
условиях, будет определять дальнейшую эволю�
цию кредитных рейтингов крупнейших банков
Казахстана, России и Украины. Потенциал их
роста в кратко� и среднесрочной перспективе су�
ществует, однако темпы роста будут неодинаковы�

ми, а разница в уровнях рейтингов крупнейших
банков Казахстана, России и Украины, скорее
всего, сохранится, а может быть, даже увеличит�
ся», – говорится в отчете.

По мнению экспертов агентства, сохранение
первенства на очень конкурентных банковских
рынках России, Казахстана и Украины будет зави�
сеть от устойчивости положительной динамики
коммерческих и финансовых показателей, а также
от процесса консолидации, происходящего в бан�
ковских системах этих стран.

По шкале S&P рейтинг России по обязательст�
вам в иностранной валюте находится на уровне
BBB (прогноз – стабильный), по обязательствам в
национальной валюте – BBB+ (стабильный); Ка�
захстана – по обязательствам в иностранной ва�
люте – BBB� (стабильный), в национальной валю�
те – BBB (стабильный), Украины – по обязатель�
ствам в иностранной валюте – BB� (стабильный),
в национальной валюте – BB (стабильный.

«Несмотря на сходство выбранных стратегий,
крупнейшие банки Казахстана, России и Украины
имеют разные финансовые и коммерческие пока�
затели, что объясняется различиями в динамике
развития и качества управления, последователь�
ности в выполнении стратегией, активности, же�
лании диверсифицировать и модифицировать
бизнес, способности адаптироваться к меняю�
щимся условиям, а также в способности и готов�
ности акционеров банков обеспечивать дополни�
тельный капитал», – отмечается в отчете. РИА
«Новости», 2.6.2006г.

– Акционеры казахстанского Казкоммерцбанка
(ККБ) на годовом собрании в апр. приняли реше�
ние выплатить дивиденды за 2005г. только на при�
вилегированные акции в 0,04 долл. на акцию. «Ак�
ционеры банка, продолжая многолетнюю политику
капитализации прибыли, приняли решение не вы�
плачивать дивиденды на простые именные акции, а
направить чистый доход за 2005г. после налогообло�
жения на пополнение собственного капитала банка
с целью дальнейшего укрепления и развития ККБ»,
– отмечается в сообщении пресс�службы банка.

Чистая консолидированная прибыль ККБ в
2005г. по международным стандартам финансовой
отчетности (МСФО), подтвержденной независи�
мым аудиторским заключением Deloitte & Touchе,
составила 20,6 млрд. тенге (154,8 млн.долл.). Устав�
ный капитал ККБ равняется 5 млрд. тенге, доля
обыкновенных голосующих акций в уставном ка�
питале составляет 75%, привилегированных – 25%.

Пресс�служба отмечает, что размер дивидендов
на привилегированные акции (0,04 долл. на ак�
цию) зафиксирован в проспекте эмиссии акций.
Предполагается, что выплата дивидендов на них
начнется 10 дек. 2006г. Основными держателями
привилегированных неголосующих акций ККБ
являются казахстанские пенсионные фонды, а
также институциональные инвесторы.

Крупными акционерами банка по состоянию
на 1 янв. 2006г. являлись Европейский банк ре�
конструкции и развития – 11,2575% акций и АО
«Центрально�Азиатская инвестиционная компа�
ния» – 36,9606% акций.

По итогам I пол. 2005г. Казкоммерцбанк занял
6 место по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000»: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА», и 1 место среди более 30 коммер�
ческих банков Казахстана.
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Официальный курс на 1 июня – 121,26 тенге/1
долл. Интерфакс, 1.6.2006г.

– Сегодня, 31 мая, в Алма�Ате состоялась пер�
вая центральноазиатская конференция по банкам,
банковским технологиям и услугам. В ходе конфе�
ренции представители казахстанских, европей�
ских и российских банков, компаний, производя�
щих продукцию в области телекоммуникацион�
ных технологий представили новейшие системы
банковских переводов, дистанционного обслужи�
вания, самообслуживания клиентов и систем бе�
зопасности. Среди передовых разработок была
представлена российская система распознания
личности по трехмерному изображению, участву�
ющая в российских государственных программах
по производству биометрических удостоверений
личности.

Как отметила в ходе презентации программы
представительница компании�разработчика Анна
Стеблева, новая система позволяет осуществить
дополнительную проверку клиента при выдаче
кредита, защиту базы данных и информационных
ресурсов, произвести контроль доступа в зал с де�
позитарными ячейками. Как сообщил заместитель
председателя исполкома Ассоциации банков Рес�
публики Казахстан Бейбит Акпеисов, представ�
ленное оборудование внедряется в казахстанские
банковские системы. «Банковская система Казах�
стана, по реформированию занимает лидирую�
щую позицию в СНГ. Каждый банк Казахстана
уделяет особое внимание информационным тех�
нологиям, системе защиты, системе передачи дан�
ных», – отметил он.

Бейбит Акпеисов сообщил, что на данный мо�
мент банковский сектор Казахстана представлен
34 банками второго уровня, из которых 14 банков
с иностранным участием и 9 дочерних банков�не�
резидентов Республики Казахстан. «Совокупный
расчетный собственный капитал банковского сек�
тора составил 673,8 млрд. тенге (5,5 млрд.долл.),
совокупные активы банков выросли до 4 987,3
миллиарда тенге (40,9 млн.долл.). Ссудный порт�
фель банков (с учетом межбанковских займов) до�
стиг 3 243,8 млрд. тенге (26,6 млн.долл.). Общая
сумма вкладов, привлеченных банками Казахста�
на от юридических и физических лиц (за исключе�
нием банков и международных финансовых орга�
низаций) составила 1 873,2 млрд. тенге (15, 35
млн.долл.), в т.ч. сумма вкладов юридических лиц
– 1 234,7 млрд. тенге (10,12 млн.долл.), сумма
вкладов физлиц – 638,5 млн. тенге» (5, 23
млн.долл.), – сообщил он. ИА Regnum, 31.5.2006г.
ИА Regnum, 31.5.2006г.

– Новым председателем правления казахстан�
ского банка «Каспийский» назначен Нурмухамед
Бектемисов, с начала 2005г. занимавший долж�
ность заместителя главы кредитной организации.
Кроме того, согласно пресс�релизу, на состояв�
шемся в минувший понедельник годовом собра�
нии акционеров банка единогласно было принято
решение включить в состав совета директоров
банка партнера фонда прямых инвестиций Baring
Vostok Capital Partners (BVCP) Михаила Ломтадзе.

В середине мая банк «Каспийский» объявил о
привлечении в капитал банка иностранного инве�
стора в лице BVCP. Руководство банка «Каспий�
ский» убеждено, что сотрудничество со стратеги�
ческим партнером такого уровня открывает для
банка широкие возможности по привлечению до�

полнительного финансирования, усовершенство�
ванию технологических процессов и улучшению
системы управления.

Банк «Каспийский» входит в десятку ведущих
банков Казахстана. Его региональная сеть насчи�
тывает более 137 филиалов и отделений во всех
крупных городах и регионах республики. Активы
банка превышают 1,4 млрд.долл.

Банк «Каспийский» по итогам первого полуго�
дия 2005г. занял 62�е место по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
31.5.2006г.

– Рейтинговое агентство Moody's пересмотрело
рейтинги ряда финансовых институтов Казахста�
на после изменений в методах установления по�
толков для рейтингов облигаций в иностранной
валюте ряда стран, сообщается в пресс�релизе
Moody's. Изменения коснулись исключительно
рейтингов долговых обязательств в иностранной
валюте и рейтингов эмитента в иностранной ва�
люте. Таким образом, рейтинги банковских депо�
зитов пересмотрены не будут.

В пресс�релизе сообщается о следующих изме�
нениях, которые затронули рейтинги ряда банков
Казахстана.

Рейтинг эмитента Банка развития Казахстана
повышен с «Ваа3» до «Ваа1», прогноз изменен с
уровня «на пересмотре с возможностью повыше�
ния» до «стабильного» уровня. Рейтинг необеспе�
ченных долговых обязательств того же банка по�
вышен с «Ваа2» до «Ваа1», прогноз изменен с «по�
зитивного» на «стабильный».

Рейтинг старших необеспеченных долговых
обязательств Казкоммерцбанка повышен с
«Ваа2/Р�3» до «Ваа1/Р�2», прогноз остался на
«стабильном» уровне. Рейтинг субординирован�
ных долговых обязательств этого банка повышен с
уровня «Ваа3» до уровня «Ваа2» со «стабильным»
прогнозом.

Рейтинг необеспеченных долговых обяза�
тельств банка «ТуранАлем» повышен с «Ваа2» до
«Ваа1», прогноз остался на «стабильном» уровне.
Кроме того, банку были присвоены рейтинг суб�
ординированных долговых обязательств «Ваа2» со
«стабильным» прогнозом и рейтинг младших суб�
ординированных долговых обязательств «Ваа3»
также со «стабильным» прогнозом.

Рейтинг старших необеспеченных долговых
обязательств Народного банка Казахстана повы�
шен с «Ваа2» до «Ваа1», прогноз остался на «ста�
бильном» уровне. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Национальный банк Казахстана утвердил но�
вые правила о минимальных резервных требова�
ниях (МРТ) банков, сообщила пресс�служба Нац�
банка. «В условиях роста инфляционного давле�
ния и с целью ужесточения денежно�кредитной
политики постановлением правления Националь�
ного банка республики Казахстан N38 от 27 мая
2006г. утверждены «Правила о минимальных ре�
зервных требованиях», – отмечается в сообщении.

Новые правила предусматривают изменения в
части структуры обязательств, по которым банк
второго уровня должен выполнять нормативы
МРТ, резервных активов, механизма выполнения
банком нормативов МРТ и порядка представле�
ния отчетности.

В соответствии с новыми правилами в структу�
ру обязательств банка, которые подпадают под
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нормативы МРТ, включаются сумма внутренних
обязательств банка вне зависимости от сроков их
погашения и сумма иных обязательств, подчерки�
вается в сообщении.

При этом внутренние обязательства банка оп�
ределяются как сумма обязательств перед рези�
дентами, иные обязательства – как сумма обяза�
тельств банка перед нерезидентами и по долговым
ценным бумагам вне зависимости от признака ре�
зидентства. Нормативы резервирования установ�
лены отдельно для внутренних и иных обяза�
тельств.

Таким образом, по расчетам специалистов
Нацбанка, внутренние обязательства банков, ко�
торые подпадают под нормативы резервирования,
увеличиваются более чем в 2 раза, а иные обяза�
тельства (положительная разница между суммой
внешних обязательств и внешних активов) – в 3,3
раза.

Согласно сообщению, данные правила вступа�
ют в силу по истечении 14 дней со дня государст�
венной регистрации в минюсте. Одновременно
постановлением правления Нацбанка N39 от 27
мая для банков второго уровня установлены нор�
мативы МРТ в размере 6% для внутренних обяза�
тельств и в размере 8% – для иных обязательств.

Специалисты Нацбанка считают, что данная
мера приведет к увеличению суммы средств бан�
ков в фондах обязательного резервирования более
чем в 3 раза. При этом, несмотря на предполагае�
мое значительное сокращение ликвидности бан�
ковской системы, данные нормативы позволят
банкам стабильно функционировать.

Постановление вступит в силу со дня введения
в действие новых правил о МРТ, но не ранее чем
через месяц после принятия решения об установ�
лении новых нормативов. Ранее председатель
Нацбанка Анвар Сайденов заявлял, что требова�
ния к минимальным резервам банков будут ужес�
точены в два этапа: с 1 июля и 1 окт. Интерфакс,
30.5.2006г.

– Госагентство финансового надзора (АФН)
Казахстана приняло решение о введении в течение
2006г. поэтапных – с 1 июля, 1 сент. и 1 окт. – ог�
раничений на привлечение внешних заимствова�
ний коммерческими банками страны.

Как отмечается в сообщении АФН, на ликвид�
ности банковского сектора может негативно ска�
заться практика привлечения банками займов с
коротким сроком погашения для последующего
финансирования долгосрочных проектов.

В этой связи, говорится в сообщении, агентст�
во с 1 июля 2006г. устанавливает максимальный
лимит краткосрочных обязательств (с первона�
чальным сроком погашения до одного года вклю�
чительно) перед нерезидентами Казахстана, а так�
же срочных обязательств перед нерезидентами ре�
спублики с безусловным правом кредитора требо�
вать досрочного погашения обязательств, за ис�
ключением срочных и условных депозитов физи�
ческих и юридических лиц (кроме банков), в раз�
мере собственного капитала банка.

Вместе с тем, учитывая наличие у банков уже
привлеченных заимствований и в случае невыпол�
нения банками этого норматива на момент его
введения, им будет предоставлена годовая отсроч�
ка, в течение которой банки обязаны принять не�
обходимый комплекс мер, направленных на вы�
полнение установленного норматива.

Постановление также предусматривает умень�
шение с 1 сент. 2006г. разницы между объемом ак�
тивов и обязательств в одной валюте (в отношении
иностранных валют стран, имеющих суверенный
рейтинг не ниже уровня «А» агентства Standard &
Poor's или рейтинг аналогичного уровня других
международных рейтинговых агентств) с 30% объ�
ема собственного капитала банка до 25%. При
этом в отношении евро эта разница должна быть
сокращена с 15% от объема собственного капитала
банка до 12,5%.

Кроме того, постановление АФН предусматри�
вает введение для банков с 1 окт. 2006г. «лимитов
валютной ликвидности (распределение обяза�
тельств в инвалюте по срокам выплаты – ИФ) в
целях мониторинга соответствия по срокам пога�
шения обязательств банков по каждой иностран�
ной валюте, размер обязательств в которой состав�
ляет не менее 1% от размера обязательств банка».

Предлагаемые АФН меры основаны на изуче�
нии международной практики с учетом рекомен�
даций международных финансовых организаций.

Совокупный объем внешнего долга Казахстана
по состоянию на 1 янв. 2006г. составил 41
млрд.долл. 516,2 млн., из которых на обязательст�
ва банковского сектора приходилось 13 млрд.долл.
901,2 млн. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
выступает против административного регулирова�
ния ставок по банковским кредитам. «Мы живем в
условиях свободного рынка. Диктовать условия
частным банкам государство не должно, ставку ре�
финансирования диктует рынок. Есть спрос – бу�
дет предложение, не будет спроса – они (ставки –
ИФ) будут снижаться. Поэтому государство целе�
направленно может вести работу по оказанию
поддержки малому и среднему бизнесу через нало�
говую политику, что мы и делаем сейчас», – за�
явил президент в пятницу, отвечая на вопросы
студентов Евразийского университета в Астане.

Средневзвешенная ставка по кредитам в наци�
ональной валюте для физических лиц в коммер�
ческих банках республики составляет 19% годо�
вых, юридических лиц – 13,5% годовых, в инва�
люте для физлиц – 17% годовых, юрлиц – 16%
годовых. Правление Национального банка Ка�
захстана с 1 апр. 2006г. повысило ставку рефи�
нансирования до 8,5% с 8% годовых, что было
обусловлено необходимостью снижения инфля�
ционного давления в республике. Правительство
и Нацбанк намерены принять комплекс антиин�
фляционных мер, что, по мнению ряда банкиров,
приведет к повышению уровня кредитных ставок
для предпринимателей на 1,5�2% пункта. Интер�
факс, 26.5.2006г.

– Совет Федерации РФ на заседании в пятницу
одобрил ратифицированное Госдумой соглашение
об учреждении Евразийского банка развития. Это
соглашение было подписано в Астане 12 янв.
2006г. Оно определяет правовую основу для созда�
ния и деятельности ЕБР на территории России и
Казахстана.

Согласно учредительным документам, устав�
ный капитал Банка составляет 1,5 млрд.долл., в
т.ч. доля России – 1 млрд.долл., доля Казахстана –
0,5 млрд.долл. Банк учреждается с целью устойчи�
вого развития экономик государств� участников,
поддержки высоких темпов их экономического
роста, расширения торгово�экономических и
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иных форм экономических отношений двух стран,
финансирования совместных российско�казах�
станских инвестиционных проектов в промыш�
ленности, энергетике, транспорте и других отрас�
лях экономик. Интерфакс, 26.5.2006г.

– Национальный оператор почтовой связи Ка�
захстана – Акционерное общество «Казпочта» –
получил лицензию на осуществление трансфер�
агентской деятельности на рынке ценных бумаг.
Об этом сообщил председатель правления АО
«Казпочта» Даурен Молдагалиев. Он отметил, что
трансфер�агентская деятельность позволит суще�
ственно улучшить доступ населения к инфраст�
руктуре финансовых услуг в регионах республики.

«Подавляющее большинство участников казах�
станского финансового рынка находятся в круп�
ных центрах, таких, как Алма�Ата, Астана, Атырау
и некоторых других городах. Далеко не все из них
имеют разветвленную сеть филиалов и представи�
тельств по Казахстану. Такая неравномерность
развития финансовой инфраструктуры приводит к
проблеме доступности финансовых услуг в регио�
нах», – отметил Даурен Молдагалиев. Участники
брифинга сообщили, что 23 мая 2006г. между АО
«Казпочта» и управляющей компанией подписан
первый договор по оказанию трансфер�агентстких
услуг. Согласно договору, АО «Казпочта» с 10 ию�
ля 2006г. приступает к открытию в различных реги�
онах Казахстана специализированных филиалов,
которые будут заниматься приемом документов по
приобретению и выкупу паев интервального пае�
вого инвестиционного фонда, находящегося под
управлением этой компании. Покупателям паев
будет предоставляться услуга по принципу «одного
окна». Они смогут в одном филиале оформить все
необходимые документы и произвести оплату пая.
Как подчеркнули участники брифинга, особую
важность и актуальность вопрос организации и
развития общереспубликанской сети также приоб�
ретает в связи с созданием в Алма�Ате Региональ�
ного Финансового центра. ИА Regnum, 25.5.2006г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк планирует
привлечь 150 млн.долл. за счет размещения обык�
новенных акций, из которых акции на 24
млн.долл. намерен приобрести Европейский банк
реконструкции и развития (ЕБРР).

«В настоящее время банк дал соответствующее
объявление. В течение месяца будут приниматься
заявки от существующих акционеров на право
преимущественной покупки ими размещаемых
банком новых акций. После данной процедуры с
ними будут заключаться договора», – заявил уп�
равляющий директор Казкоммерцбанка Андрей
Тимченко.

Уставный капитал Казкоммерцбанка составля�
ет 4,997 млрд. тенге, номинал акций – 10 тенге. В
рамках размещения банк планирует реализовать
96,5 млн. из 200 млн. обыкновенных акций, нахо�
дящихся в настоящее время на эмиссионном счете
банка. Рыночную цену акций перед размещением
определяет совет директоров банка, в настоящее
время максимальная рыночная цена за одну ак�
цию Казкоммерцбанка составляет 300 тенге.
А.Тимченко подчеркнул, что акции будут разме�
щаться «традиционно: на достаточно хороших ус�
ловиях, т.е. по дисконтной цене», которая опреде�
лена в сумме 200 тенге за 1 акцию.

В результате размещения акций банк сможет
привлечь более 150 млн.долл., при этом ЕБРР,

чтобы не размыть свою 15% долю в ККБ, намерен
инвестировать порядка 23�24 млн.долл.

Между тем А.Тимченко посетовал, что из�за
«технической неурегулированности» действующе�
го законодательства правом преимущественной
покупки смогут воспользоваться не все нынешние
акционеры банка.

Речь идет об акционерах, являющихся держате�
лями депозитарных расписок, пояснил он. В виде
депозитарных расписок размещено более 20% ак�
ций Казкоммерцбанка, их держателями является
«достаточно широкий круг инвесторов со всего
мира», отметил управляющий директор. По его
словам, суть «законодательного противоречия»
связана с требованиями госагентства финансового
надзора (АФН), направленными на борьбу с не�
прозрачностью структуры собственников банков.

«Схему с наличием у банка держателей депози�
тарных расписок АФН рассматривает как некое
зло, которое помогает конечным собственникам
себя скрывать», – заметил А.Тимченко. При этом
он уточнил, что теоретически возможность реали�
зации прав преимущественной покупки у держа�
телей депозитарных расписок есть, но она «проце�
дурно не прописана, что практически делает не�
возможной реализацию указанных прав».

Такая ситуация «отрицательно сказывается на
стоимости акций банка, которые значительно упа�
ли в цене», отметил А.Тимченко. И если эта про�
блема не будет решена, то возможность выхода на
иностранные международные рынки акций для
Казкоммерцбанка будет практически невозмож�
ной, подчеркнул он. А.Тимченко не исключил
возможность подготовки банком к IPO неразме�
щенной эмиссии акций в объеме 104 млн. шт.
Окончательное решение по этому вопросу совет
директоров банка примет осенью. «Однозначного
решения по данному вопросу еще не принято. Бу�
дет это IPO или размещение среди существующих
акционеров – решит осенью совет директоров
банка», – подчеркнул он, отметив, что вероят�
ность проведения банком IPO «достаточно боль�
шая».

Казкоммерцбанк будет вынужден пересматри�
вать портфель краткосрочных внешних заимство�
ваний, поскольку АФН планирует ужесточить со�
ответствующие требования, заявил А.Тимченко.
«АФН вводит новые требования по внешним за�
имствованиям, согласно которым краткосрочные
займы за рубежом будут ограничены размером од�
ного капитала», – сказал он. У Казкоммерцбанка
требуемые нормы будут превышены, что потребу�
ет сокращения этих обязательств.

По данным А.Тимченко, в настоящее время
объем краткосрочных внешних заимствований
Казкоммерцбанка в виде синдицированных зай�
мов составляет 1,2 млрд.долл., при этом капитал
банка приближается к 800 млн.долл. Таким обра�
зом, отметил он, банк будет вынужден сокращать
данные обязательства как минимум на 500
млн.долл.

При этом А.Тимченко считает предпринимае�
мую АФН меру «неэффективной». «Моя личная
точка зрения заключается в том, что эта мера не�
правильная. Я согласен, что краткосрочные день�
ги являются самыми волатильными, и если воз�
никнут проблемы, то они исчезают самыми пер�
выми. Но чтобы с этим бороться, механизм дол�
жен быть другой, в частности, такой, чтобы банки
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могли соизмерять активы и пассивы по срокам: ес�
ли мы заняли на полгода, то и предоставлять кре�
диты должны на полгода», – пояснил он.

При этом А.Тимченко подчеркнул, что казахстан�
ские банки направляют средства привлекаемых син�
дицированных займов в основном именно на кратко�
срочные проекты, связанные с торговым финансиро�
ванием. «Зачем тогда ограничивать данные обязатель�
ства, я не понимаю», – заявил он.

По его мнению, предпринимаемые АФН меры
могут «ощутимо сказаться на базе фондирования бан�
ковского сектора, и ему постепенно придется подни�
мать ставки по кредитам конечным заемщикам».

По итогам первого полугодия 2005г. Казкоммерц�
банк занял 6 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди коммерческих
банков Казахстана. Интерфакс, 24.5.2006г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк (ККБ) мо�
жет до конца 2006г. разместить на международных
рынках капитала два выпуска долгосрочных евро�
облигаций на 550 млн.долл. «Ставка ФРС (Феде�
ральной резервной системы – ИФ) находится на
одном из своих исторических пиков, поэтому
именно сейчас на внешних рынках занимать день�
ги дорого. Однако я думаю, что в этом году мы еще
будем выходить на рынок с евробондами», – сооб�
щил агентству «Интерфакс�Казахстан» управляю�
щий директор ККБ Андрей Тимченко.

Банк до конца года намерен выпустить субор�
динированные евробонды, номинированные в
долларах США, в объеме не более 200 млн.долл.
Эти средства будут направлены на повышение
собственного капитала банка, уточнил А.Тимчен�
ко. Он не исключил возможности размещения в
этом году еще одной эмиссии еврооблигаций на
350 млн.долл. «Это размещение мы планируем
осуществить ближе к концу года, хотя его реализа�
ция будет зависеть от темпов роста банка. Если мы
будем расти так, как ожидаем, то, скорее всего,
выйдем с этим выпуском, объем которого, как
предполагается, будет составлять не более 350
млн.долл.», – сказал он.

Банкир не уточнил сроков обращения ценных
бумаг обоих выпусков, сославшись на преждевре�
менность этого вопроса. «Стратегия по срокам
двух выпусков еще не выработана, ее детали будут
очень сильно зависеть от состояния рынка», – по�
яснил он. В случае, если банк примет решение вы�
пускать долгосрочные еврооблигации, они будут
размещаться в основном на рынках США и среди
крупных институциональных инвесторов.

ККБ будет рассматривать возможность дораз�
мещения еврооблигаций путем секьюритизации
входящих платежей на 200 млн.долл. Управляю�
щий директор банка пояснил, что это будет довы�
пуск по программе, к реализации которой ККБ
приступил в 2005г.

В фев. 2006г. кредитная организация размести�
ла еврооблигации на 100 млн. сингапурских долла�
ров (61 млн.долл.), в марте – 5�летние необеспе�
ченные еврооблигации на 300 млн. евро. В дек.
2005г. Казкоммерцбанк разместил облигации трех
серий (2005А, 2005В, 2005С) со сроком обращения
до 7 лет на 300 млн.долл. Бумаги размещены в рам�
ках программы секьюритизации будущих входя�
щих платежей.

Казкоммерцбанк в окт. 2005г. разместил на
международных рынках капитала 10�летние евро�

облигации на 500 млн.долл. и субординированные
бессрочные еврооблигации на 100 млн.долл.

В окт. 2004г. банк разместил выпуск пятилет�
них еврооблигаций на 350 млн.долл., ставка купо�
на составила 7% годовых, цена размещения –
98,967% от номинала. В начале фев. 2005г. Каз�
коммерцбанк доразместил еврооблигации с пога�
шением в 2009г. на 150 млн.долл. с доходностью
7,442% годовых к погашению. Цена размещения
составила 98,25% от номинала. В результате дораз�
мещения общий объем эмиссии бумаг этого выпу�
ска увеличился до 500 млн.долл. Интерфакс,
22.5.2006г.

– Госдума на пленарном заседании в пятницу
ратифицировала соглашение об учреждении рос�
сийско�казахстанского Евразийского банка раз�
вития. Банк учреждается с целью содействия ус�
тойчивому развитию экономик государств�участ�
ников, поддержания высоких темпов экономичес�
кого роста, расширения взаимной торговли и раз�
вития иных форм экономических связей, поощре�
ния прямых инвестиций, в т.ч. в форме частно�го�
сударственного партнерства. Учредителями банка
являются Россия и Казахстан. Основное направ�
ление его деятельности – реализация инвестици�
онных проектов на территории государств�участ�
ников.

В соответствии с соглашением об учреждении
Евразийского банка развития, которое было под�
писано 12 янв. 2006г., предусматривается создание
Евразийского банка развития с уставным капита�
лом 1,5 млрд.долл. Доля РФ составит 1 млрд.долл.
(2/3 голосов), доля республики Казахстан – 500
млн.долл. (1/3 голосов). Банк освобождается от
любых налогов, сборов и пошлин на территории
государств�участников. Учредительные докумен�
ты банка предусматривают возможность присое�
динения других государств и международных ор�
ганизаций.

Предполагается, что на первом этапе Евразий�
ский банк развития позволит решить вопрос мо�
билизации долгосрочных ресурсов для финанси�
рования совместных российско�казахстанских
проектов в области промышленности, энергетики,
транспорта, а также в других отраслях националь�
ных хозяйств. Средства для осуществления первой
части взноса в уставный капитал Евразийского
банка развития в 200 млн.долл. предусмотрены в
рублевом эквиваленте законом «О федеральном
бюджете на 2006г.». Соглашением предусмотрен
иммунитет имущества и активов банка, находя�
щихся на территории государств�участников, от
обыска, реквизиции, ареста, конфискации, экс�
проприации или любой иной формы изъятия.

Комментируя журналистам ратификацию это�
го документа, глава думского комитета по делам
СНГ и связям с соотечественниками Андрей Ко�
кошин сказал, что это «знаковое событие». «Со�
здание Евразийского банка развития является од�
ним из крупнейших интеграционных проектов на
постсоветском пространстве в финансово�эконо�
мической сфере», – подчеркнул А.Кокошин.

По его мнению, ратификация документа от�
крывает путь к дальнейшему совершенствованию
деятельности ЕврАзЭС, развитию рыночной эко�
номики в странах�участницах, расширению тор�
гово�экономических связей, основанных на инве�
стиционной деятельности. «Особенно это акту�
ально и потому, что недавно лондонский Евро�
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пейский банк реконструкции и развития принял
решение о расширение масштабов своей деятель�
ности на постсоветском пространстве», – под�
черкнул парламентарий. Интерфакс, 19.5.2006г.

– Рейтинговое агентство Moody`s изменило
прогноз рейтингов по долгосрочным депозитам в
иностранной валюте четырех казахстанских бан�
ков с «позитивного» на «стабильный». В их число
вошли Казкоммерцбанк, банки «ТуранАлем»,
«ЦентрКредит» и Народный банк Казахстана, со�
общается в пресс�релизе агентства.

Кроме того, Moody`s сообщило о следующих
изменениях. Прогноз рейтинга финансовой ус�
тойчивости D� банка «ЦентрКредит» изменен со
«стабильного» на «позитивный». Прогнозы рей�
тинга необеспеченных долговых обязательств Ва1
и рейтинга субординированных долговых обяза�
тельств Ва3 банка «ЦентрКредит» изменены со
«стабильного» уровня на «позитивный».

Рейтинг по депозитам в иностранной валюте на
уровне Ва1 со «стабильным» прогнозом присвоен
АТФ�Банку. Рейтинг эмитента в иностранной ва�
люте Ваа3 Банка развития Казахстана поставлен
на пересмотр с возможностью повышения. Рей�
тинг эмитента в национальной валюте на уровне
Ваа2 присвоен Казахстанской ипотечной компа�
нии, прогноз рейтинга – «стабильный». Интер�
факс, 19.5.2006г.

– Казахстанский АТФ�Банк разместил на меж�
дународных рынках капитала десятилетние евро�
облигации на 350 млн.долл. Как отмечается в со�
общении пресс�службы банка, ставка купона об�
лигаций – 9% годовых, цена размещения –
98,391% от номинала. Лид� менеджерами разме�
щения выступили ING Bank Plc. и Deutsche Bank
AG.

Международное рейтинговое агентство
Moody's присвоило евробондам АТФ�Банка рей�
тинг на уровне «Ba1», Standard & Poor's – «B+»,
Fitch – «BB�». В сообщении отмечается, что, в ча�
стности, 29% выпуска приобрели инвесторы из
Азии, 41% – из США. В структуре покупателей
банки занимают 14%, физические лица – 29%,
компании по управлению активами – 33%, фонды
хеджирования – 19%, прочие инвесторы – 5%.

В апр. 2004г. АТФ�Банк разместил на междуна�
родных рынках капитала дебютный выпуск трех�
летних еврооблигаций на 100 млн.долл. со сроком
погашения в 2007г. Ставка купона составила 8,5%
годовых.

Второй выпуск еврооблигаций был осуществлен
банком 4 нояб. 2004г. на сумму 200 млн.долл. со сро�
ком погашения в 2009г. Ставка купона по облигаци�
ям второй эмиссии равнялась 8,875% годовых.

В апр. 2005г. состоялось третье размещение евро�
бондов АТФ�Банка на 200 млн.долл. со сроком по�
гашения в 2012г. и купоном 9,25% годовых. В окт.
того же года АТФ�Банк разместил четвертый вы�
пуск пятилетних еврооблигаций на сумму 200
млн.долл., ставка купона составила 8,125% годовых.

АТФ�Банк занимает 4 место по размеру акти�
вов (3,4 млрд.долл. на 1 мая 2006г.) среди банков
Казахстана. По итогам   пол. 2005г. АТФ�Банк за�
нял 26 место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА». Интерфакс, 18.5.2006г.

– Финансовые эксперты прогнозируют, что в
ближайшие год�два казахстанские компании нач�
нут активно проводить первичное публичное раз�

мещение акций (IPO) на международных рынках
капитала. «В ближайшее время в Казахстане про�
гнозируется IPO�бум, подобный тому буму, кото�
рый наблюдается сейчас на рынке России», – за�
явил директор департамента развития госагентст�
ва по регулированию деятельности регионального
финансового центра Алма�Аты Ильяс Жангаскин
на пресс�конференции в четверг в Алма�Ате. Он
считает, что уже в начале 2007г. можно будет на�
блюдать выход на рынок IPO нескольких крупных
казахстанских компаний.

Основными предпосылками для проведения ка�
захстанскими компаниями IPO на зарубежных
рынках, считает участвовавший в пресс�конферен�
ции партнер юридической компании «Саят Жолши
и партнеры» Виталий Водолазкин, является «стре�
мительный экономический рост в республике, уси�
ливающаяся между компаниями конкуренция, не�
развитость отечественного фондового рынка, а так�
же дороговизна внутреннего банковского кредита».
IPO на западных рынках провели две казахстанские
компании: медная корпорация «Казахмыс» и Kaza�
khGold – материнская компания АО «Горно�ме�
таллургический концерн «Казахалтын».

Сейчас возможность первичного публичного
размещения акций за рубежом рассматривает ряд
крупных коммерческих банков республики, до�
черняя структура национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз» – АО «Раз�
ведка Добыча КазМунайГаз» и создаваемая казах�
станская объединенная горно�металлургическая
компания, в которую войдут предприятия – члены
Евразийской промышленной ассоциации. Интер�
факс, 18.5.2006г.

– Фонд прямых инвестиций Baring Vostok Cap�
ital Partners (BVCP) стал акционером казахстан�
ского банка «Каспийский». «АО «Банк «Каспий�
ский» объявил о привлечении западного инвесто�
ра в капитал банка. Им стал фонд прямых инвес�
тиций Baring Vostok Capital Partners», – говорится
в сообщении пресс�службы банка со ссылкой на
председателя совета директоров банка Юрия
Цхая. В сообщении не указываются детали сделки.

Как считает Ю.Цхай, сотрудничество с BVCP
открывает возможности привлечения дополни�
тельного финансирования, совершенствования
технологических процессов и улучшения системы
управления.

«Приход высококлассного инвестора является
новым этапом в развитии банка «Каспийский» и
банковского рынка в целом. Baring Vostok Capital
Partners» привнесет в банк помимо финансовых
ресурсов банковские технологии и опыт создания
успешных компаний, лидеров в своих отраслях.
Это не просто инвестиции, а долгосрочное страте�
гическое партнерство. Мы уверены в плодотвор�
ном сотрудничестве с новым инвестором», – ска�
зал глава совета директоров банка.

Согласно пресс�релизу, управляющий партнер
BVCP Майкл Калви отметил, что банковский сек�
тор Казахстана динамично развивается, и банк
«Каспийский» имеет сильные конкурентные пре�
имущества на рынке. «Наша цель – совместно с
нашими партнерами создать ведущий банк в Ка�
захстане, работающий по самым высоким миро�
вым стандартам», – сказал он. Решением акцио�
неров исполняющим обязанности председателя
правления банка назначен Нурмухамед Бектеми�
сов.
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31�летний Н.Бектемисов с начала 2005г. зани�
мал должность заместителя председателя правле�
ния банка «Каспийский». До этого он был замес�
тителем председателя правления Инвестиционно�
го фонда Казахстана.

BVCP является одним из самых успешных фон�
дов прямых инвестиций в странах СНГ. BVCP уп�
равляет тремя фондами с общим капиталом более
800 млн.долл. и инвестирует денежные средства в
широкий спектр отраслей, включая финансовые
услуги, потребительские товары, нефтегазовый
сектор и телекоммуникации.

Банк «Каспийский» по итогам I пол. 2005г. за�
нял 62�е место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 8�е место среди казахстан�
ских банков. Интерфакс, 16.5.2006г.

– Боязнь публичности и потери контроля над
компанией является основной проблемой разви�
тия внутреннего рынка IPO в Казахстане. Такое
мнение высказал президент Казахстанской фон�
довой биржи (KASE) Азамат Джолдасбеков в чет�
верг на семинаре для журналистов, посвященном
основам функционирования фондовых рынков и
IPO казахстанских компаний. «Самые большие
риски при проведении IPO – это риск потери кон�
троля над компанией и риск в результате раскры�
тия информации», – сказал он.

У компании, которая посредством проведения
IPO стала публичной, появляется большая группа
совладельцев, перед которыми она обязана отчи�
тываться. В связи с этим у компании «неминуемо
начинаются проблемы, к примеру, с ценообразо�
ванием и заключением сделок с аффилированным
лицом», пояснил глава KASE.

Резюмировал А.Джолдасбеков, при проведе�
нии IPO компания должна «выбирать, что она хо�
чет получить от этого проекта: много денег, взамен
имея множество проблем, либо получить столько
денег, что эти проблемы обойдутся дешевле, чем
цена привлеченных денег».

Президент биржи также высоко оценил потен�
циал внутреннего рынка IPO. «В Казахстане на
бирже IPO применяется с 2003г. В результате за
три неполных года суммарный объем IPO на KASE
составил более 13,4 млрд. тенге, или порядка 100
млн.долл., что является для нашей страны очень
приемлемым показателем, который говорит о се�
рьезной емкости данного рынка», – отметил он.

По мнению А.Джолдасбекова, проводить IPO
на внутреннем рынке гораздо дешевле, чем за ру�
бежом. «Издержки, связанные с подготовитель�
ными процедурными вопросами (при проведении
IPO – ИФ), а также с комиссионными посредни�
ками по организации сделки, составляют на внут�
реннем рынке порядка 100 тыс.долл.», – сказал
глава KASE, добавив, что расходы компаний, свя�
занные с первичным размещением на Лондонской
или Нью�йоркской фондовых биржах, исчисля�
ются на порядок выше. «Там ведут разговор о сум�
ме в 100 тыс.долл. только на начальном этапе –
при проведении аудита компании», – отметил он.

Как сообщалось ранее, IPO на западных рын�
ках уже провели две казахстанские компании:
медная корпорация «Казахмыс» и KazakhGold –
материнская компания АО «Горно�металлургиче�
ский концерн «Казахалтын». Возможность пер�
вичного размещения акций за рубежом также рас�
сматривает ряд крупных коммерческих банков ре�

спублики, дочерняя структура национальной неф�
тегазовой «КазМунайГаз» – АО «Разведка добыча
КазМунайГаз» и создаваемая казахстанская объе�
диненная горно�металлургическая компания, в
которую войдут несколько предприятий �членов
Евразийской промышленной ассоциации. Интер�
факс, 11.5.2006г.

– Исполняющим обязанности президента го�
сударственного АО «Банк развития Казахстана»
(БРК) назначен Аскар Сембин, говорится в сооб�
щении банка.

«Решением общего собрания акционеров 27
апр. произведены изменения в руководстве банка.
Председателем совета директоров избран предсе�
датель правления АО «Фонд устойчивого развития
«Казына» Кайрат Келимбетов, исполняющим
обязанности президента Банка развития – Аскар
Сембин», – отмечается в сообщении.

В совет директоров БРК также избраны замми�
нистра финансов Аскар Елемесов, заместитель ру�
ководителя администрации президента Ербол
Орынбаев, замминистра экономики и бюджетного
планирования Болат Палымбетов. Из состава со�
вета директоров банка выведены Кайрат Айтеке�
нов, Гани Узбеков, Карим Масимов, Ержан Утем�
баев и Камбар Шалгимбаев.

34�летний А.Сембин ранее занимал должность
заместителя председателя госагентства по регули�
рованию деятельности регионального финансово�
го центра Алма�Аты. С июля 2002 по дек. 2004г. он
работал в БРК сначала управляющим директором,
а затем – первым вице�президентом банка.

Новое место работы прежнего главы БРК Кам�
бара Шалгимбаева пока не уточняется. 43�летний
К.Шалгимбаев возглавлял БРК с июня 2002г.

37�летний К.Келимбетов был назначен предсе�
дателем правления АО «Казына» распоряжением
главы государства 19 апр. текущего года. До этого
времени с авг. 2002г. он возглавлял министерство
экономики и бюджетного планирования.

АО «Казына» будет курировать деятельность
следующих государственных институтов развития:
БРК, АО «Инвестиционный фонд Казахстана»,
АО «Национальный инновационный фонд», АО
«Фонд развития малого предпринимательства»,
АО «Центр маркетингово�аналитических исследо�
ваний», АО «Государственная страховая корпора�
ция по страхованию экспортных кредитов и инве�
стиций Казахстана», ТОО «Казинвест».

БРК, созданный в 2001г. со 100%�ным участи�
ем государства, активно участвует в реализации
стратегии индустриально�инновационного разви�
тия республики, рассчитанной до 2015г., и других
государственных программ развития. Банк осуще�
ствляет отбор и кредитование средне�и долгосроч�
ных инвестиционных проектов в производствен�
ной сфере и несырьевых отраслях экономики, ре�
ализация которых рассчитана на период 5�20 лет.

На 1 марта 2006г. с момента своего создания
банком одобрены и приняты к финансированию
79 инвестиционных проектов и экспортных опе�
раций на общую сумму около 1,8 млрд.долл., при
этом финансовое участие банка составляет 0,8
млрд.долл. Активы банка на 1 марта текущего года
составили 140,3 млрд. тенге, собственный капитал
– 71,9 млрд. тенге, в т.ч. уставный капитал – 59,8
млрд. тенге.

Официальный курс на 2 мая – 124,42 тенге/1
долл. Интерфакс, 2.5.2006г.
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– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
обеспокоен продолжающимся ростом внешнего
долга страны. Как сообщил глава государства в
среду на совещании в Астане, посвященном отче�
ту Нацбанка за 2005г., этот вопрос уже поднимал�
ся ранее, «но положение не выправляется». Он на�
помнил, что на конец прошлого года валовой
внешний долг страны составил 41,5 млрд.долл.

«Все время вы говорите, что более половины
(от этой суммы – «ИФ�К») занимают межфирмен�
ные долги», – заметил президент, обратившись к
участникам совещания. «При такой неустойчиво�
сти мировой политики и нестабильности цен на
основное сырье 1998г. может повториться. Мы
должны иметь это в виду», – предупредил глава го�
сударства.

Н.Назарбаев сказал, что объем внешних заим�
ствований банков в прошлом году увеличился в 1,6
раза по сравнению с 2004гг., внешний долг бан�
ковского сектора увеличился до 25% ВВП страны.
«С одной стороны, хорошо, что нашим банкам да�
ют деньги, а они дают кредиты экономике, и в це�
лом эти деньги работают. Правда, говорят, они
(банки – «ИФ�К») занимают за счет рейтингов
Казахстана, экономической ситуации в стране, а
потом эти деньги вывозят за пределы республи�
ки», – отметил он.

Президент подчеркнул, что основная часть за�
имствований (61,5% от общей суммы заимствова�
ний) имеет короткий срок, а также привлекается с
правом кредитора требовать досрочного погаше�
ния. «Все эти нюансы мы должны знать, как это
повлияет на экономику страны», – отметил глава
государства.

По данным Нацбанка Казахстана, внешний
долг республики в 2005г. вырос на 30% – до 41
млрд.долл. 516,2 млн. с 31 млрд.долл. 940,8 млн.
Государственный и гарантированный государст�
вом внешний долг по состоянию на начало теку�
щего года составил 2 млрд.долл. 369,2 млн., сокра�
тившись за год на 29,6%. Негарантированный го�
сударством внешний долг предприятий и органи�
заций частного сектора достиг 39 млрд.долл. 147
млн. (рост на 37%).

Обязательства банковского сектора за прошед�
ший год выросли в 2 раза �до 13 млрд.долл. 901,2
млн. с 6 млрд.долл. 857,9 млн. На 1 янв. 2006г., по
данным Нацбанка, отношение внешнего долга
страны к ВВП, как и год назад, составляло 74%.
Интерфакс, 19.4.2006г.

– Национальный банк Казахстана прогнози�
рует дальнейшее укрепление тенге по отноше�
нию к долл. США. «Я думаю, что на определен�
ном этапе 125 тенге за один доллар может быть
определенным барьером, но в целом потенциал
есть к укреплению еще и ниже», – сказал глава
Нацбанка Анвар Сайденов в среду в Астане в хо�
де совещания у главы государства по финансо�
вым вопросам. А.Сайденов отметил, что Нац�
банк продолжит определенные интервенции на
внутреннем валютном рынке с тем, чтобы не до�
пустить резкого укрепления обменного курса
тенге.

«Есть такой подход и такая точка зрения, ее, в
частности, предлагает МВФ, вообще не вмеши�
ваться (Нацбанку) на валютном рынке, т.е. не по�
купать доллар. В этом случае тенговая масса в эко�
номику не поступает. Но мы здесь столкнулись с
ситуацией, что тенге будет очень резко укреплять�

ся, и в этом случае возникает проблема конкурен�
тоспособности наших производителей», – сказал
он.

Он сообщил, что Нацбанк «в качестве проверки
рынка» в течение понедельника, вторника и среды
не покупал долл. на внутреннем валютном рынке,
и нацвалюта с 127,7 тенге за 1 долл. укрепилась до
126 тенге за 1 долл. «Это почти 2 тенге за два дня, и
это достаточно резкое укрепление», – отметил
А.Сайденов.

По словам А.Сайденова, «если тенге будет зна�
чительно крепче, чем сейчас, скажем, на уровне
100�110 тенге 1 долл., то тогда наши производите�
ли могут потерять определенные преимущества».
Отвечая на вопрос главы государства, может ли
курс тенге достичь уровня 100�110 тенге /1 долл.,
глава Нацбанка сказал: «Я думаю, что в данный
момент до этих цифр не дойдет».

Он отметил, что в 2006г. укрепление тенге про�
исходит очень быстрыми темпами, и Националь�
ный банк в течение I кв. приобрел 3,2 млрд.долл.,
чтобы не допустить быстрого укрепления тенге.
На 19 апр. Нацбанк приобрел на внутреннем ва�
лютном рынке почти 4 млрд.долл. с начала теку�
щего года.

А.Сайденов признал, что покупка централь�
ным банком страны долл. на внутреннем валют�
ном рынке оказывает определенное влияние на
темпы инфляции, поскольку Нацбанк вынужден
при такой ситуации эмитировать дополнительную
тенговую массу. На торгах Казахстанской фондо�
вой биржи (Kase) в среду средневзвешенный курс
тенге к долл. составил 125,86/1 долл.

Официальный курс на 19 апр. – 126,86 тенге/1
долл. Интерфакс, 19.4.2006г.

– Экспортные кредитные агентства (ЭКА) на�
чали создаваться в странах СНГ в середине 90гг. В
настоящее время три ЭКА стран СНГ – государ�
ственная корпорация для страхования экспортных
кредитов и инвестиций Казахстана (ГСК), а также
компании экспортно�импортного страхования
«Узбекинвест» и «Эксимгарант» (Белоруссия) яв�
ляются участниками Пражского клуба – междуна�
родной ассоциации, созданной в 1993г. в целях со�
действия развитию страхования экспортных кре�
дитов. Наиболее открытой из них является ГСК,
аудиторскую проверку которой осуществляет
«Эрнст энд Янг Казахстан».

На заседании Пражского клуба (дек. 2005г.) от�
мечалось интенсивное развитие ГСК. В 2004г.
Агентство Moody's присвоило ГСК рейтинг фи�
нансовой надежности Ва1, что подтверждает каче�
ство активов и одобрение проводимой инвести�
ционной политики (100% акций ГСК принадле�
жит государству). По сравнению с ЭКА других
стран СНГ рейтинг ГСК наиболее высокий.

ГСК учреждена постановлением правитель�
ства Казахстана как акционерное общество в
2003г. Акционер – министерство промышленно�
сти и торговли Казахстана, уставный капитал на
сент. 2005г. – 8,5 млрд. тенге (55 млн.долл.). ГСК
учреждена для содействия реализации Стратегии
индустриально�инновационного развития Казах�
стана в 2003�15гг., включая обеспечение устойчи�
вого роста экономики путем ее диверсификации,
преодоления сырьевой ориентации и наращива�
ния экспортного потенциала обрабатывающих
отраслей промышленности, а также развития сек�
тора услуг.
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Задачами ГСК являются стимулирование эк�
спорта товаров со значительной добавленной сто�
имостью, а также услуг и стимулирование прямых
зарубежных инвестиций казахских компаний пу�
тем страхования и перестрахования рисков, оказа�
ния информационно�консультационных и марке�
тинговых услуг, связанных со страховой деятель�
ностью.

Документы, регламентирующие деятельность
корпорации, подготовлены с учетом опыта эк�
спортных кредитных агентств стран Европы и дея�
тельности Исламской корпорации по страхова�
нию инвестиций и экспортных кредитов. Повы�
шению эффективности ГСК способствуют прове�
дение семинаров со страховыми компаниями та�
ких стран, как Китай, Германия, Франция, Изра�
иль, изучение международного опыта страхования
экспортных кредитов и инвестиций, а также об�
учение персонала в экспортных кредитных агент�
ствах ряда стран.

ГСК предоставляет страховые покрытия от по�
литических рисков экспортоориентированным
предприятиям, развитие которых является прио�
ритетным для экономики Казахстана. Клиентами
ГСК могут быть экспортеры, инвесторы, коммер�
ческие банки, страховые фирмы. Корпорация
предлагает им набор страховых продуктов, опре�
деленных в результате изучения опыта ведущих
ЭКА стран мира, включая страхование кредита
поставщику товаров и услуг, кредита покупателю
(в т.ч. с участием банка покупателя), страхование
документарных аккредитивов (по экспорту), бан�
ковских гарантий, инвестиций за рубежом, пре�
дотгрузочных рисков, факторинговых операций.

При наступлении страхового случая корпора�
ция возмещает до 90% убытков страхователя. ГСК
занимается в основном краткосрочным страхова�
нием; размер тарифа за предоставляемые страхо�
вые услуги колеблется в пределах 0,3�2,4% суммы
контракта. Для содействия развитию экспорта не�
сырьевых товаров, а также услуг и инвестиций
подписаны соглашения с 9 ведущими банками Ка�
захстана (Банк развития, «Казкоммерцбанк»), на
долю которых приходится более половины дого�
воров о страховании. Благодаря таким договорам
банки расширили финансирование экспорта, уве�
личили операционные доходы и уменьшили риски
кредитования фирм�экспортеров.

Корпорация заключила соглашения с 19 веду�
щими ЭКА развитых стран, сотрудничает с
Исламской корпорацией по страхованию инве�
стиций и экспортных кредитов и Многосторон�
ним агентством по гарантированию инвестиций
Всемирного банка.

В 2004г. ГСК присоединилась к Кредитному
альянсу (Credit Alliance), получив доступ к базе
данных с информацией об огромном количестве
компаний, включая сведения об их кредитной ис�
тории и финансовом положении. ГСК является
также членом Ассоциации развития финансовых
институтов стран Азии и Океании.

Казахские фирмы�экспортеры благодаря стра�
хованию ГСК передают основную долю рисков
страховщику, предотвращая убытки при наступле�
нии страхового случая; увеличивают экспортные
поставки на условиях отсрочки платежа, имеют
возможность «безопасного продвижения товаров
и услуг» на новые рынки, а также кредитования
банками на более выгодных условиях.

Проблемы ГСК вызваны недостатком страхо�
вания экспортных кредитов и инвестиций в Ка�
захстане и недооценкой значения страхования ру�
ководителями казахских предприятий. Так, в
2004г. доля собранных премий на страховом рын�
ке Казахстана составляла 0,8% ВВП (в России –
2,8% и странах Западной Европы – 6�8%). 

ГСК за 3г., прошедшие с начала своей деятель�
ности, добилась значительных успехов. Так, в
2004г. корпорация застраховала 1% несырьевого
экспорта, а в 2005г. – 2%. ГСК намерена довести
долю страхования экспорта до 3�4%.

На нояб. 2005г. корпорация заключила 66 дого�
воров страхования на 11,2 млрд. тенге (84,7
млн.долл.), причем 37 из них на 2,5 млрд. выпол�
нены. По данным на конец 2005г., ее страховой
портфель возрос более чем в 3,7 раза по сравнению
с концом 2004г. В портфеле ГСК – экспортные
проекты в пищевой промышленности, текстиль�
ной, швейной, нефтеперерабатывающей, электро�
технической, бумажной отраслях, металлообра�
ботке и машиностроении, фармацевтике, а также
сельском хозяйстве. 65% объема страховой дея�
тельности приходится на малый и средний бизнес.

Корпорация застраховала экспортные и инве�
стиционные проекты в 14 зарубежных странах,
причем значительная их доля приходится на стра�
ны с высоким уровнем риска (по классификации
ОЭСР). По итогам 2005г. в ее страховом портфеле
более 90% рисков приходится на Узбекистан, Тад�
жикистан, Киргизию, Монголию и Россию.

На конец 2005г. поступили уведомления от
страхователей о наступлении страховых случаев в
Германии, России и Узбекистане. В результате ак�
тивного информирования об условиях страхова�
ния экспортных кредитов и инвестиций, тарифах,
предлагаемых продуктах и преимуществах страхо�
вания в ГСК, а также адресных переговоров с эк�
спортерами несырьевой продукции (более 800
предприятий) и инвесторами спрос на услуги ГСК
возрос, и к концу 2005г. поступили 143 заявки на
37 млрд. тенге (276 млн.долл.). 

Для повышения доходности и финансовой
устойчивости ГСК, сокращения оттока капитала
за рубеж и уменьшения стоимости перестрахова�
ния для частных страховых организаций корпора�
ция после получения в дек. 2004г. гослицензии на
осуществление перестраховочной деятельности
начала оказывать услуги по перестрахованию ри�
сков в секторе «общего страхования». Данная ус�
луга представляет интерес для казахских страхо�
вых компаний, позволяя экспортерам отказаться
от услуг зарубежных страхователей и воспользо�
ваться услугами ГСК.

На авг. 2005г. ГСК заключила 117 договоров пе�
рестрахования на 206 млрд. тенге, причем ее ответ�
ственность по этим договорам составляла 65,4
млрд. (491 млн.долл.). По данным Агентства Ка�
захстана по регулированию и надзору финансово�
го рынка и финансовых организаций, в янв.�мае
2005г. по сравнению с аналогичным периодом
2004г. объем страховых премий, переданных на
перестрахование нерезидентам, сократился на
6,8%.

Кроме перестрахования национальных страхо�
вых компаний, ГСК намерена освоить междуна�
родные рынки перестрахования (прежде всего
стран СНГ, а в дальнейшем – Юго�Восточной
Азии). В 2004г. чистый доход корпорации после
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вычета налогов составил 133 млн. тенге, а в I пол.
2005г. – 111 млн. (90% к уровню 2004г.).

Опыт России. Решение о создании структуры
по поддержке экспорта – Российского экспортно�
импортного банка («Росэксимбанк») было приня�
то в 1994г. Однако его финансовая поддержка до
2004г. осуществлялась в ограниченных масштабах.
Формирование широко используемых в мировой
практике схем государственной финансовой под�
держки экспорта фактически началось во II пол.
2003г.

Основными направлениями государственной
поддержки экспорта в РФ являются создание си�
стемы государственного гарантирования полити�
ческих и долгосрочных коммерческих рисков при
проведении экспортных операций; расширение
долгосрочного экспортного кредитования; созда�
ние условий для возмещения части процентных
ставок по экспортным кредитам российских кре�
дитных организаций. Первое из этих направлений
рассматривается в качестве приоритетного в госу�
дарственной поддержке с достаточно разработан�
ной нормативно�правовой базой.

Агентом правительства РФ, ответственным за
гарантийную поддержку экспорта промышленной
продукции, определен «Росэксимбанк». Сосредо�
точение в данном банке�агенте выполнения функ�
ций по финансовой поддержке российских эк�
спортеров осуществляется в целях оптимизации
административных расходов, связанных с госу�
дарственной поддержкой экспорта промышлен�
ной продукции; упрощения процедуры подготов�
ки, согласования и утверждения документации по
экспортным проектам и сокращения отчетности
по ним; создания единой базы данных об этом ви�
де государственной поддержки.

Российское законодательство предусматривает
три вида государственных гарантий. 

• К первому виду относятся госгарантии РФ
российским экспортерам, а также российским или
иностранным банкам (если банки выдают креди�
ты при осуществлении экспорта российской про�
мышленной продукции). Гарантии предоставля�
ются при наличии у российского экспортера или
банков�кредиторов государственных гарантий за�
рубежных правительств. Права требования по га�
рантиям подлежат уступке в пользу Российской
Федерации в обеспечение платежей по ее госга�
рантиям.

Если данное государство, резидентами которо�
го являются импортеры либо заемщики, имеет
рейтинг ведущих международных рейтинговых
агентств Standard & Poor's, Moody's, Fitch не ниже
рейтингов инвестиционного класса, то требование
о наличии и переуступке суверенных гарантий в
отношении российских экспортеров и банков не
действует. Данное правило введено в 2005г. (ранее
указанное требование не являлось обязательным).

Сроки действия государственных гарантий
устанавливаются в зависимости от принадлежно�
сти экспортируемых товаров к конкретной группе:
потребительские товары – до 5 лет, машины, обо�
рудование и транспортные средства – до 7 лет,
промышленное (комплектное) оборудование – до
11 лет, летательные и космические аппараты, мор�
ские и речные суда, а также инвестиционные про�
екты на условиях «под ключ», реализуемые в дру�
гих государствах, – до 14 лет, атомные электро�
станции и оборудование для них – до 20 лет.

• Ко второму виду относятся государственные
гарантии, предоставляемые кредиторам или дер�
жателям облигаций «Росэксимбанка» по его заим�
ствованиям, предназначенным для кредитования
российских экспортеров, иностранных импорте�
ров и государств при экспорте промышленной
продукции. 

• К третьему виду относятся государственные
гарантии, предоставляемые для возмещения пла�
тежей «Росэксимбанка» по выставленным им тен�
дерным и авансовым гарантиям, а также гаранти�
ям надлежащего исполнения обязательств по кон�
трактам российских экспортеров.

В федеральном бюджете 2004г. на цели гаран�
тийной поддержки экспорта промышленной про�
дукции выделялись средства в размере, эквива�
лентном 500 млн.долл., в бюджете 2005г. – 600
млн. (лимит по гарантиям первого вида составлял
400 млн., второго и третьего вида – по 100 млн.).

Однако в 2004г. фактически гарантии не предо�
ставлялись, т.к. нормативные документы были
приняты только во II пол. 2004г. Причем рассмо�
трение «Росэксимбанком» ряда проектов показа�
ло, что система предоставления гарантий несовер�
шенна. Так, при осуществлении среднесрочных и
особенно долгосрочных проектов у российских
экспортеров и банков�кредиторов возникали ва�
лютные риски, т.к. государственные гарантии в
случае их предоставления в 2004г. должны были
номинироваться в руб., а кредиты иностранным
фирмам – в валюте. Поскольку гарантии могли
покрывать до 95% предоставляемого кредита, то
уровень риска становился для кредиторов чрез�
мерным и, соответственно, привлекательность го�
сударственной поддержки снижалась.

В 2005г. данная проблема в значительной мере
была решена (государственные гарантии могли
предоставляться в иностранной валюте). Активи�
зировалась работа «Росэксимбанка» по рассмотре�
нию заявок российских экспортеров и кредитных
организаций на получение гарантий. В частности,
по одному из проектов (поставка самолетов на
Кубу) было принято решение правительства РФ о
предоставлении двух государственных гарантий
на 110,6 млн.долл.: одна – на 16,6 млн. (в 2007г.)
выставляется для возмещения платежей «Росэк�
симбанка» в иностранной валюте по его гарантии
на возврат авансовых платежей, предоставленной
в пользу покупателя – компании Aviaimport (Ку�
ба). Другая гарантия (на 94 млн.долл.) сроком до
12 лет предназначается синдикату российских и
иностранных банков, предоставляющих кредит
этой кубинской компании для финансирования
поставок по контракту (при условии предоставле�
ния Кубе госгарантии и оформления в пользу РФ
залога самолетов, поставляемых по контракту).

В соответствии с федеральным бюджетом в
2006г. для осуществления гарантийных операций
выделен 1 млрд.долл., что в 1,7 раза больше, чем в
2005г. При этом лимит предоставления государ�
ственных гарантий по возмещению платежей
«Росэксимбанка» в отношении выставленных им
банковских гарантий увеличился в 3 раза – до 300
млн.долл., а по заимствованиям «Росэксимбанка»,
осуществляемым на цели поддержки экспорта
промышленной продукции, – в 2 раза – до 200
млн.долл. Соответственно лимит предоставления
российским государством гарантий российским
экспортерам промышленной продукции (услуг) и
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российским банкам, а также иностранным бан�
кам�кредиторам составляет 500 млн.долл.

В системе государственной финансовой под�
держки экспорта промпродукции важным напра�
влением является кредитование с полным или ча�
стичным использованием средств федерального
бюджета. Кредиты могут направляться через «Рос�
эксимбанк» правительствам других государств,
или импортерам российской промышленной про�
дукции (их банкам), как правило, под гарантии эт�
их стран. Обязательным условием предоставления
кредитов является оговорка о возможности безу�
словной переуступки банком�агентом своих прав
по гарантии правительству РФ, которая должна
содержаться в тексте государственной гарантии
иностранного правительства.

Однако практика долгосрочного и среднесроч�
ного кредитования экспортеров не получила ши�
рокого распространения и пока собственный ка�
питал «Росэксимбанка» (1,7 млрд.руб.) недостато�
чен для поставленных целей, а процедура предо�
ставления кредитов за счет средств государствен�
ного бюджета усложнена (она требует значитель�
ных затрат времени). 

К третьему виду гарантий относится возмеще�
ние части процентных ставок по экспортным кре�
дитам российских банков (при этом кредитные ре�
сурсы должны использоваться для поддержки эк�
спорта промышленной продукции с высокой сте�
пенью обработки). Благодаря этому обеспечива�
ются равные условия доступа на рынки третьих
стран для российских и иностранных товаров (в
части размера процентных ставок, привлекаемых
для осуществления экспортных поставок креди�
тов). Постановление правительства РФ было под�
готовлено в июне 2005г., и уже по итогам 2005г.
принято решение о возмещении части затрат по
уплате процентов по экспортным кредитам в от�
ношении 26 российских экспортеров на 280
млн.руб., т.е. в среднем на каждую организацию
приходится по 10,8 млн. 

Из причин, сдерживающих развитие государ�
ственной поддержки промышленного экспорта,
можно выделить недостаточное финансирование
(в отдельные годы даже его отсутствие), а также
межведомственные нестыковки и противоречия.
К сожалению, при формировании госбюджета во�
просы развития и поддержки экспорта рассматри�
ваются в основном как второстепенные. При воз�
никновении проблем с наполнением доходной ча�
сти федерального бюджета, как правило, для со�
кращения расходов используется статья «под�
держка экспорта». 

Для решения финансовых проблем до конца
2006г. намечено создать новый Российский банк
развития с уставным капиталом 2,5 млрд.долл., в
котором объединятся «Росэксимбанк», «Внеш�
экономбанк» и существующий Российский банк
развития (возможно подключение других банков с
участием государства). Основной задачей форми�
руемого банка станет поддержка внешнеэкономи�
ческих связей (в первую очередь, экспортных опе�
раций), а также российских инвестиций в зару�
бежные активы.

Отсутствие специализированной государствен�
ной структуры поддержки экспорта снижает эф�
фективность экспортной политики России. 

Для укрепления конкурентоспособности и по�
вышения темпов экономического роста следует

активизировать поддержку и содействие развитию
экспорта, что будет способствовать диверсифика�
ции и совершенствованию его структуры, а также
освоению перспективных рынков сбыта. Н.Н.Ше�
колинский, аспирант ВАВТ, БИКИ, 15.4.2006г.

– Казахстанский Альянс�банк разместил евро�
ноты со сроком погашения в апр. 2011г. на 250
млн.долл. через ALB Finance B.V., сообщило
агентство Bloomberg. Доходность бумаг составила
8,75% годовых. Международное рейтинговое
агентство Fitch присвоило выпуску евронот пред�
варительный долгосрочный рейтинг «B+»,
Moody’s – «Ba2». Альянс�банк входит в число пя�
ти крупнейших банков Казахстана. Сеть кредит�
ной организации насчитывает 12 филиалов и 44
расчетно�кассовых отдела в 15 городах Казахста�
на. Интерфакс, 13.4.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон о ратификации соглашения об уч�
реждении Евразийского банка развития, сообщи�
ли в пресс�службе администрации главы Казахста�
на. «Текст закона будет опубликован в официаль�
ных СМИ», – уточнили в пресс�службе. Уставный
капитал банка составляет 1,5 млрд.долл. Доли в ус�
тавном капитале банка распределяются следую�
щим образом: Казахстан – 1/3, Россия – 2/3.

Согласно уставу банка, составляющему неотъ�
емлемую часть соглашения, учреждение обладает
иммунитетом от любого судебного преследования,
за исключением случаев, не являющихся следст�
вием осуществления его полномочий или не свя�
занных с реализацией этих прав. Банк освобожда�
ется от любых налогов, сборов, пошлин и других
платежей, за исключением тех, которые представ�
ляют собой плату за конкретные виды обслужива�
ния. Соглашение об учреждении Евразийского
банка развития подписано Казахстаном и Россией
в Астане 12 янв. 2006г. Предполагается, что штаб�
квартира создаваемого банка будет находиться в
Алма�Ате. РИА «Новости», 12.4.2006г.

– Один из лидеров банковского дела Казахста�
на – Банк ТуранАлем (БТА) и Агентство по регу�
лированию и надзору финансового рынка и фи�
нансовых организаций (АФН) подписали двусто�
ронний меморандум «О сотрудничестве и взаимо�
действии по вопросам повышения прозрачности
деятельности БТА». Об этом сегодня сообщили в
пресс�службе Банка. «Целью подписания мемо�
рандума является стремление к соответствию за�
конодательным нормам и повышению уровня об�
щественного доверия к банковской системе», –
отмечают в пресс�службе банка.

Согласно подписанному документу, БТА по
доброй воле берет обязательства принять меры по
раскрытию информации о собственниках банка –
крупных участниках, о перечне организаций, дея�
тельность которых находится под контролем бан�
ка, о представителях акционеров и независимых
директорах в составе Совета директоров, о страте�
гии развития бизнеса на ближайшие пять лет и
приоритетных направлениях деятельности. «По
условиям заключения меморандума банк обязует�
ся принять меры по обеспечению доступности и
достоверности информации для потенциальных
инвесторов и клиентов», – сообщают в пресс�
службе.

Агентство Республики Казахстан по регулиро�
ванию и надзору финансового рынка и финансо�
вых организаций (АФН) является государствен�
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ным органом, непосредственно подчиненным и
подотчетным президенту Республики Казахстан.
АФН осуществляет деятельность в целях обеспе�
чения финансовой стабильности и поддержания
доверия к финансовой системе в целом, обеспече�
ния надлежащего уровня защиты интересов по�
требителей финансовых услуг и создания равно�
правных условий для деятельности финансовых
организаций, направленных на поддержание доб�
росовестной конкуренции на финансовом рынке.

По данным пресс�службы БТА, АО «Банк Ту�
ранАлем» – системообразующий банк Казахстана,
основанный в 1925г. Банк является лидером по со�
зданию банковской сети в странах СНГ. Активы
БТА превышают 8 млрд.долл., совокупный собст�
венный капитал превышает 1,37 млрд.долл. В со�
став акционеров одного из первых международ�
ных банков в Казахстане входят крупные финан�
совые институты мира. ИА Regnum, 11.4.2006г.

– В Алма�Ате, председатель правления Народ�
ного банка Казахстана Григорий Марченко и за�
меститель председателя правления Народного
банка Марат Сатубалдин заявили о достижении
Народным банком Казахстана рекордной суммы
по объему ссудного портфеля розничного креди�
тования в 1 млрд., долл. США.

«В очередной раз Народный банк Казахстана
подтвердил звание крупнейшего банка страны по
работе с физическими лицами», – подчеркнул
Григорий Марченко. По его словам, Народный
банк первым из банков второго уровня наряду с
заявленным ранее рекордным объемом по депози�
там населения в 1млрд.долл. США поставил но�
вый рекорд, превысив отметку в 1млрд.долл. США
по объему ссудного портфеля розничного креди�
тования. По состоянию на 1 апр. 2006г. депозиты
населения за первый квартал 2006г. увеличились
со 130,9 млрд. тенге (997 млн.долл. США) до 140,9
млрд. тенге (1,1 млрд.долл. США), а объем ссудно�
го портфеля составил 1,04 млрд.долл. США или
133,7 млрд. тенге.

Как отметили участники брифинга, основную
долю ссудного портфеля занимают ипотечные
займы физических лиц, что составляет 600
млн.долл. США (57%). «Только за 2005г. объем
ипотечного портфеля увеличился в два раза, по со�
стоянию на 1 янв. 2005г., объем ссудного портфе�
ля составил более 282 млн.долл. США, а на 1 янв.
2006г. эта цифра возросла до 588 млн.долл. США»,
– подчеркнул Григорий Марченко. Выступавшие
отметили, что доля банка на рынке ипотечного
кредитования страны составляет более 25%. Более
27 тыс. заемщиков получили возможность приоб�
ретения недвижимости посредством ипотечных
программ Народного Банка. Ипотечные кредиты
банк предоставляет на срок до 20 лет и включает в
себя программы, рассчитанные на разные катего�
рии населения. «На потребительское кредитова�
ние приходится 408 млн.долл. США или 43% роз�
ничного портфеля. Сегодня более 420 тыс. казах�
станцев пользуются потребительскими кредитами
Народного банка. За истекший период их количе�
ство выросло на 130 тыс.», – отметил Григорий
Марченко. ИА Regnum, 4.4.2006г.

– Министру промышленности и энергетики
Виктору Христенко поручено от имени РФ подпи�
сать соглашения с Казахстаном об учреждении Ев�
разийского банка развития. Как сообщили в
пресс�службе правительства РФ, соответствующее

распоряжение подписал премьер�министр Миха�
ил Фрадков. «Договаривающиеся стороны в целях
содействия экономическому росту государств –
участников настоящего соглашения и расширения
торгово�экономических связей между ними согла�
сились образовать Евразийский банк развития, –
говорится в документе. – Банк содействует укреп�
лению международного финансово�экономичес�
кого сотрудничества, принимая участие в работе
других международных финансовых и банковских
организаций и союзов».  ИА «Росбалт», 12.1.2006г.

– Банк «ТуранАлем» (БТА), второй в Казахста�
не по размеру активов, через свою дочернюю
структуру «ТуранАлем Капитал» приобрел 19,45%
акций российского Волжско�Камского акционер�
ного банка (Казань). «Доля из 19,45% акций ОАО
«Волжско�Камский акционерный банк» принад�
лежит 100% дочерней компании банка «ТуранА�
лем». Российский банк будет позиционирован как
стратегический партнер БТА», – говорится в сооб�
щении пресс�службы казахстанского банка. В со�
общении отмечается, что БТА реализует страте�
гию «один банк – один счет – все СНГ», подразу�
мевающую создание сети банков – стратегических
партнеров БТА для обслуживания экономических
интересов соседних стран.

К 2008г. банк «ТуранАлем» планирует стать
крупнейшим частным банком СНГ. Согласно со�
общению, в сеть стратегических партнеров БТА
помимо Волжско�Камского акционерного банка
входят российские Славинвестбанк, Омск�банк,
Агроинкомбанк, украинский Трансбанк, белорус�
ский Астана�Эксимбанк и грузинский BTA Silk
Road Bank. Представительства казахстанского
банка работают в Киеве, Минске, Москве, Бишке�
ке, Баку, Екатеринбурге, Душанбе, Тбилиси и
Шанхае. Готовится к открытию представительство
в Ереване. Активы банка «ТуранАлем» на 1 янв.
2005г. превышали 5 млрд.долл., совокупный соб�
ственный капитал – 600 млн.долл. Акционерами
банка «ТуранАлем» являются Европейский банк
реконструкции и развития, Международная фи�
нансовая корпорация, Raiffeisen Zentralbank
Oesterreich, германская инвестиционная компа�
ния DEG, ряд юридических и физических лиц, а
также менеджмент банка. Волжско�Камский ак�
ционерный банк по итогам I кв. 2005г. занял 411
место по размеру активов в рэнкинге «Интерфакс�
100», составленном Центром экономического ана�
лиза «Интерфакса». Интерфакс, 26.5.2005г.

– Государственное АО «Банк развития Казах�
стана» (БРК) разместило на международных рын�
ках 15�летние еврооблигации на 100 млн.долл., до�
ходность при размещении составила 6,75% годо�
вых, говорится в сообщении пресс�службы БРК.
«При размещении еврооблигаций БРК спрос со
стороны инвесторов превысил предложение в 3,7
раза (377,5 млн.долл.) от запланированного объе�
ма эмиссии, что позволило осуществить размеще�
ние облигаций по следующим параметрам: срок
обращения – 15 лет, купонное вознаграждение –
6,5% годовых, доходность при размещении –
6,75%», – отмечается в сообщении. Ведущим ме�
неджером размещения третьего выпуска еврооб�
лигаций БРК выступил UBS Investment Bank.

География инвесторов еврооблигаций пред�
ставлена следующими странами и регионами: Ве�
ликобритания – 22%, Германия – 18%, Австрия –
15%, Казахстан и Азия – по 9%, Ближний Восток
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– 8%, Франция – 7%, Швейцария – 5%, Португа�
лия – 3%, страны Бенилюкса – 2%, Латвия – 1%.
80% инвесторов представлены компаниями по уп�
равлению активами, 20% – банками, отмечается в
сообщении. «Иностранные инвесторы позитивно
оценили такие принципы работы банка, как про�
ведение консервативной кредитной политики и
осмотрительность в отношении политического
воздействия на банк», – подчеркивается в сообще�
нии. Средства, полученные от размещения обли�
гаций, позволят БРК расширить базу фондирова�
ния долгосрочного кредитования инвестицион�
ных проектов, в частности, в обрабатывающей
промышленности, а также в производственной и
транспортной инфраструктуре.

В сообщении отмечается, что выпуск еврооб�
лигаций был осуществлен в рамках программы
EMTN (euro medium�term note) по выпуску евро�
облигаций БРК в период 2002�05гг. на 400
млн.долл. Основные отличия программы EMTN
от разовых выпусков еврооблигаций состоят в том,
что эта программа позволяет банку сокращать сро�
ки и издержки при подготовке последующих вы�
пусков, а также дает возможность быстрого реаги�
рования на конъюнктуру рынка и регулирования
объемов заимствования в соответствии с объема�
ми освоения кредитных ресурсов.

БРК в рамках этой программы осуществил раз�
мещение двух выпусков еврооблигаций по 100
млн.долл.: в 2002г. – сроком на 5 лет, в 2003г. – на
10 лет. Международное рейтинговое агентство
Moody's присвоило рейтинг «Ваа3» выпуску евро�
нот БРК на 100 млн.долл. со сроком обращения 15
лет. Прогноз рейтинга – «стабильный». Междуна�
родное агентство Fitch присвоило этому выпуску
евронот рейтинг «ВВВ�». БРК, созданный в 2001г.
со 100% участием государства, участвует в реали�
зации стратегии индустриально�инновационного
развития республики, рассчитанной на период до
2015г., и других госпрограмм развития. Банк осу�
ществляет отбор и кредитование средне�и долго�
срочных инвестиционных проектов в производст�
венной инфраструктуре и несырьевых отраслях
экономики, реализация которых рассчитана на
период от 5 до 20 лет. С момента создания и на 1
мая 2005г. банком одобрены и приняты к финан�
сированию 59 инвестиционных проектов и экс�
портных операций на 1 млрд. 33,5 млн.долл. с уча�
стием банка на 555,7 млн.долл. Активы банка на 1
мая 2005г. составили 121,1 млрд. тенге, собствен�
ный капитал – 66,7 млрд. тенге. Официальный
курс на 26 мая – 131,85 тенге/1 долл. Интерфакс,
26.5.2005г.

– Казахстанское АО «Государственная страхо�
вая корпорация по страхованию экспортных кре�
дитов и инвестиций» и коммерческий банк рес�
публики «ЦентрКредит» подписали договор стра�
хования инвестиций банка в 37 млн.долл. в проек�
ты в России, говорится в сообщении корпорации.
«Подписание документа состоялось в рамках од�
ной из схем страхования, предлагаемых корпора�
цией, которая представляет собой страхование ин�
вестиций от политических рисков. По договору
при наступлении страхового случая страховая вы�
плата составит 90% от суммы убытка», – подчер�
кивается в сообщении.

Договор подписан в рамках реализации согла�
шения о сотрудничестве, заключенного госкорпо�
рацией и банком в фев. 2004г. АО «Государствен�

ная страховая корпорация по страхованию экс�
портных кредитов и инвестиций» обеспечивает
страховую защиту казахстанских экспортеров и
инвесторов от убытков, связанных с несостоятель�
ностью покупателей и внешними политическими
рисками. Банк «ЦентрКредит» входит в число пя�
ти крупнейших банков Казахстана, он имеет в ре�
спублике 19 филиалов и 100 расчетно�кассовых
отделений. Интерфакс, 24.5.2005г.

– Казахстанский банк «ЦентрКредит» плани�
рует выпустить еврооблигации, номинированные
в долларах США или евро. Как говорится в сооб�
щении банка, предоставленном на Казахстанскую
фондовую биржу, если евробонды будут номини�
рованы в долларах США, максимальный объем
эмиссии составит 400 млн.долл., если бумаги будут
выпущены в евро – 400 млн. евро. Решение о вы�
пуске облигаций акционеры банка приняли на со�
брании на прошлой неделе.

Банк «ЦентрКредит» середине фев. 2005г. раз�
местил первый выпуск трехлетних еврооблигаций
на 200 млн.долл. Ставка фиксированного купона
еврооблигаций составила 8% годовых. Междуна�
родные рейтинговые агентства Fitch и Moody's
Investors Service присвоили этому выпуску еврооб�
лигаций долгосрочные рейтинги Ва1 и В+ соот�
ветственно. Прогноз рейтингов – «позитивный».
Банк «ЦентрКредит» входит в число пяти круп�
нейших банков Казахстана. Интерфакс,
23.5.2005г.

– Банк «ТуранАлем», второй крупнейший в
Казахстане по размеру активов, осенью т.г. плани�
рует разместить трехлетние еврооблигации, номи�
нированные в долларах, для финансирования раз�
вития, сообщил агентству Bloomberg председатель
правления банка Садукас Мамештеги. «Этот вы�
пуск, который планируется на осень, мы ориенти�
руем на европейский рынок, а также на рынки
Юго�Восточной Азии», – сказал он, отметив, что
облигации, как предполагается, будут иметь пла�
вающую ставку. В течение ближайших пяти лет
банк, по его словам, планирует IPO.

Банк имеет отделения в России, Грузии и Ар�
мении и планирует расширение в других странах
СНГ. «Мы изучаем киргизский рынок и мы обяза�
тельно будем расширяться на Украине, так как там
есть огромный потенциал роста», – заявил глава
банка. Банк «ТуранАлем» входит в число десяти
крупнейших банков Казахстана. Кредитная орга�
низация реализует стратегию развития бизнеса в
странах СНГ. Банк в течение последних двух лет
инвестировал в экономику стран СНГ 500
млн.долл. «ТуранАлем» имеет представительства в
Москве, Киеве, Минске, Екатеринбурге, Баку,
Душанбе, Тбилиси, Бишкеке и Шанхае, поддер�
живает стратегические партнерские отношения со
Славинвестбанком (Москва), Омск�банком,
Волжско�Камским акционерным банком (Ка�
зань), Агроинкомбанком (Астрахань), украин�
ским Трансбанком, белорусским Астанаэксим�
банком и грузинским BTA Silk Road Bank. Акцио�
нерами банка «ТуранАлем» являются Европей�
ский банк реконструкции и развития, Междуна�
родная финансовая корпорация, Raiffeisen Zen�
tralbank Oesterreich, германская DEG, ряд юриди�
ческих и физических лиц, а также менеджмент
банка. Интерфакс, 23.5.2005г.

– Государственный банк развития Казахстана
планирует на следующей неделе провести road�
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show еврооблигаций третьего выпуска на 100
млн.долл. Как отмечается в сообщении банка,
предоставленном на Казахстанскую фондовую
биржу, эмиссия евробондов осуществляется в
рамках программы EMTN (euro medium�term
note). Лид�менеджером выпуска выбран UBS
Investment Bank. В I пол. 2002г. банк разместил де�
бютную эмиссию пятилетних евробондов на 100
млн.долл. Цена размещения составила 98,97% от
номинала. Ставка полугодового купона равнялась
7,125% годовых.

В нояб. 2003г. кредитная организация размес�
тила второй выпуск еврооблигаций на 100
млн.долл. Срок обращения бумаг составляет 10
лет, ставка полугодового купона – 7,375% годо�
вых. Доходность евробондов при размещении –
7,673% годовых. Банк развития Казахстана, со�
зданный в 2001г. со 100%�ным участием государ�
ства, активно участвует в реализации стратегии
индустриально�инновационного развития рес�
публики, рассчитанной на период до 2015г., и дру�
гих госпрограмм развития. Он осуществляет фи�
нансирование проектов в ключевых секторах эко�
номики, за исключением нефтедобывающей от�
расли. Активы банка на 1 мая 2005г. составили
121,1 млрд. тенге, собственный капитал – 66,7
млрд. тенге. Официальный курс на 23 мая – 130,53
тенге/1 долл. Интерфакс, 23.5.2005г.

– Президенты России и Казахстана договори�
лись ускорить создание межгосударственного рос�
сийско�казахстанского банка развития, сообщил
Владимир Путин. Завершая встречу с главами
приграничных областей России и Казахстана в Че�
лябинске, российский президент сказал: «Мы до�
говорились дать дополнительный импульс, чтобы
это финансовое учреждение было создано и как
можно быстрее». «Думаю, что он будет эффектив�
ным», – отметил В.Путин. По его словам, стороны
договорились о руководстве банка и его штаб�
квартире. Президент России не уточнил, кто воз�
главит банк и где будет находиться его головной
офис. «Состояние государственных финансов
(России и Казахстана) находится в таком состоя�
нии, что мы можем и заинтересованы в создании
такого механизма», – сказал президент России.
По его словам, этот банк будет хорошим подспо�
рьем и для граничащих друг с другом российских и
казахстанских областей. «Надеюсь, что он (банк)
будет создан и будет функционировать эффектив�
но в самое ближайшее время», – отметил В.Путин.
Интерфакс, 17.5.2005г.

– Госагентство финансового надзора (АФН)
Казахстана выражает обеспокоенность по поводу
увеличения доли безнадежных кредитов в кредит�
ном портфеле коммерческих банков страны. Как
сообщила заместитель председателя АФН Елена
Бахмутова на пресс� конференции в Алма�Ате, ес�
ли на 1 апр. т.г. доля безнадежных кредитов в
структуре совокупного кредитного портфеля ка�
захстанских банков составляла 3,2%, то на 1 мая
этот показатель увеличился до 3,4%. По ее мне�
нию, доля безнадежных кредитов на уровне 3�4%
«с точки зрения международной практики – при�
емлемая величина». «Однако, учитывая темпы
роста общего объема кредитного портфеля, а так�
же абсолютную величину безнадежных кредитов,
исчисляемую 69 млрд. тенге (на 1 мая), для нашей
экономики эта величина довольно значительная»,
– отметила эксперт.

Она разделяет точку зрения аналитиков между�
народного рейтингового агентства Standard &
Poor's, выражающих озабоченность существенны�
ми темпами роста кредитного портфеля казах�
станских банков в последние годы. Е.Бахмутова
сообщила, что совокупный объем ссудного порт�
феля банков с учетом межбанковских займов за
апр. увеличился на 4,6% – до 2 трлн. 036,1 млрд.
тенге. В структуре кредитного портфеля на 1 мая
2005г. доля стандартных кредитов составила 59,5%
(на 1 апр. – 58,9%), сомнительных – 37,1%
(37,9%). Суммарный собственный капитал бан�
ковского сектора на начало мая равнялся 387,2
млрд. тенге, увеличившись за апр. на 4,5%, активы
– 3 трлн. 011,3 млрд. тенге (рост на 1,9%). Доходы
казахстанских банков в янв.�апр. 2005г. достигли
133 млрд. тенге, увеличившись по сравнению с
аналогичным периодом 2004г. на 41,6%. Чистая
прибыль банков республики возросла на 20,4% –
до 15,5 млрд. тенге. На 1 мая 2005г. в республике
насчитывалось 35 коммерческих банков, в т.ч. 14
банков с иностранным участием (включая 9 «до�
чек» банков�нерезидентов). Филиальную сеть
имеют 26 коммерческих банков, общее количест�
во филиалов банков – 398. Интерфакс, 13.5.2005г.

– Госагентство финансового надзора Казахста�
на намерено 28 мая принять окончательное реше�
ние о дальнейшей судьбе коммерческого Наурыз�
банка, находящегося в режиме консервации, со�
общил председатель Госфиннадзора Болат Жами�
шев. Он сказал, что 28 мая агентство намерено
провести заседание правления, и, если до данного
срока от потенциальных инвесторов банка не бу�
дет никаких конкретных предложений, правление
примет решение об отзыве лицензии у Наурыз�
банка. Потенциальные инвесторы пока не сооб�
щали о своих позициях, добавил Б.Жамишев.
Б.Жамишев сообщал, что российский Внешторг�
банк (ВТБ) планировал проанализировать ситуа�
цию в казахстанском Наурыз�банке, находящемся
в режиме консервации с 9 нояб. 2004г. По его сло�
вам, в середине фев. Госфиннадзор получил офи�
циальное письмо ВТБ, в котором говорилось, что
российский банк проявляет определенный инте�
рес к Наурыз�банку. Он подчеркивал, что письмо
не содержало твердых намерений о покупке На�
урыз�банка.

Режим консервации первоначально был введен
в банке сроком на три месяца в связи с невыполне�
нием банком обязательств перед своими клиента�
ми, а также нарушением ряда пруденциальных
нормативов. На 1 дек. 2004г. собственный капитал
банка имел отрицательное значение в 1,938 млрд.
тенге. В середине фев. Госфиннадзор обнародовал
решение продлить данный режим еще на два меся�
ца. Однако, как заявлял Б.Жамишев, режим кон�
сервации был продлен не для продолжения поиска
инвесторов, а для того, чтобы провести ревизию
всех активов банка перед его ликвидацией и обес�
печить сохранность имущества. По прежним
оценкам Госфиннадзора, минимальная сумма, не�
обходимая для оздоровления Наурыз�банка, со�
ставляет 50 млн.долл. Доля Наурыз�банка в бан�
ковском секторе страны по размеру активов со�
ставляет 0,6%. Наурыз�банк с марта 2001г. являет�
ся правопреемником Казагропромбанка, который
находился в режиме консервации с 1 дек. 2000г. по
1 марта 2001г. в связи со сложившимися отрица�
тельными результатами деятельности. С фев.
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2002г. единственным акционером Наурыз�банка
выступает «Наурыз Холдинг Казахстан». Интер�
факс, 13.5.2005г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана на своем пленарном заседании проголо�
совал за отмену ограничения на вывоз физически�
ми лицами из республики наличной иностранной
валюты. Соответствующее решение мажилис при�
нял в рамках обсуждения проекта нового закона
«О валютном регулировании и валютном контро�
ле». Депутаты мажилиса проголосовали за норму,
согласно которой при вывозе наличной иностран�
ной валюты из Казахстана физическими лицами –
резидентами и нерезидентами – в размере, превы�
шающем эквивалент 10 тыс.долл., необходимо
представление в таможенные органы республики
документов, подтверждающих легальность их про�
исхождения. Перечень документов, подтверждаю�
щих легальность происхождения вывозимой на�
личной иностранной валюты, предлагается уста�
навливать Национальному банку страны.

Согласно действующим правилам Нацбанка,
из Казахстана разрешен вывоз в наличной инва�
люте в эквиваленте только до 10 тыс.долл., а также
без ограничений наличных сумм в инвалюте, ра�
нее указанных в таможенной декларации при вво�
зе в республику. Как и ранее, представители Нац�
банк на сегодняшнем заседании вновь высказа�
лись против принятия этого решения. По мнению
Нацбанка, снятие ограничений на вывоз налич�
ной инвалюты «приведет к тому, что Казахстан
может попасть в «черный список» стран, открыва�
ющих каналы для свободного перемещения на�
личных «грязных» денег». Однако правомерность
существующих ограничений на вывоз валюты ос�
паривает и Генеральная прокуратура республики,
направившая в Нацбанк соответствующее письмо.
Свою позицию Генпрокуратура мотивирует пра�
вом граждан на свободное распоряжение собст�
венными денежными средствами.

Поправку о снятии ограничений на вывоз на�
личной инвалюты из республики инициировали
депутаты сената (верхняя палата) парламента, вер�
нувшие 17 фев. этого года законопроект «О валют�
ном регулировании и валютном контроле» на до�
работку в мажилис. В связи с возникшими разно�
гласиями между палатами парламента по указан�
ному законопроекту была создана согласительная
комиссия, которая представила свои заключения
на сегодняшнем заседании мажилиса. Мажилис�
мены поддержали большинство (пять из шести)
предложений согласительной комиссии. Ее пред�
ложение по наиболее спорной поправке – о воз�
можности вывоза из республики наличной иност�
ранной валюты в сумме, эквивалентной 20
тыс.долл., было отклонено мажилисменами, кото�
рые после продолжительного обсуждения поддер�
жали вариант поправки, предложенный сенатом.
Одобренный мажилисом законопроект направлен
на новое рассмотрение в сенат. Интерфакс,
11.5.2005г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
повысило индивидуальный рейтинг Народного
сберегательного банка Казахстана «Халык» до
C/D с D, сообщается в пресс�релизе агентства.
Fitch подтвердило долгосрочный рейтинг банка на
уровне «ВВ», прогноз рейтинга остался на уровне
«стабильный». Краткосрочный рейтинг и рейтинг
поддержки кредитной организации остались на

прежних отметках – «В» и «3» соответственно.
Повышение индивидуального рейтинга банка

отражает продолжающееся улучшение его дея�
тельности. Долгосрочный, краткосрочный и ин�
дивидуальный рейтинги учитывают достаточный
уровень ликвидности и относительно низкий уро�
вень рыночных рисков Народного банка Казах�
стана. Согласно рейтинговой шкале Fitch, инди�
видуальный рейтинг С/D занимает переходную
позицию от уровня D (слабый банк из�за внешних
или внутренних причин) к уровню «С» (достаточ�
но устойчивый банк). Народный банк Казахстана
входит в число трех крупнейших банков республи�
ки. Его филиальная сеть включает 524 структур�
ных подразделения в Казахстане, а также три зару�
бежных представительства – в Великобритании,
Китае и России. Интерфакс, 4.4.2005г.

– Государственный банк развития Казахстана
(БРК) определил UBS Investment Bank ведущим
менеджером предстоящего третьего выпуска евро�
облигаций, сообщили в пресс�службе БРК. «БРК
завершил процедуру по выбору ведущего менед�
жера по очередному выпуску еврооблигаций, в ре�
зультате чего соответствующее соглашение БРК
подписал с UBS Investment Bank», – сказал пред�
ставитель пресс�службы. «Все детали в отношении
параметров сделки будут опубликованы после за�
вершения процесса выпуска», – сообщил он, от�
метив, что выпуск еврооблигаций будет осуществ�
лен в рамках программы EMTN (euro medium�term
note). По информации пресс�службы, 18 марта со�
вет директоров БРК одобрил объем заимствова�
ний на период 2005�06гг. на 200 млн.долл., в т.ч. за
счет планируемой эмиссии еврооблигаций, а так�
же путем выпуска облигаций на внутреннем рын�
ке и заключения договоров займов с иностранны�
ми финансовыми институтами.

В пресс�службе сообщили, что выпуск внут�
ренних облигаций, еврооблигаций и межбанков�
ское заимствование будут осуществляться в зави�
симости от потребностей кредитного портфеля
банка, в т.ч. в евро. БРК, созданный в 2001г. со
100%�ным участием государства, активно участву�
ет в реализации стратегии индустриально�иннова�
ционного развития республики, рассчитанной до
2015г., и других госпрограмм развития. Банк осу�
ществляет финансирование проектов в ключевых
секторах экономики, за исключением нефтедобы�
вающей отрасли. На 28 марта 2005г. собственный
капитал банка достиг 65,9 млрд. тенге, уставный
капитал – 58,4 млрд. тенге. В 2004г. три ведущих
международных рейтинговых агентства повысили
БРК кредитные рейтинги до инвестиционного
уровня, или на уровне суверенного: Baa3/позитив�
ный (Moody's), BBB�/стабильный (S&P) и BBB�
/стабильный (Fitch). Интерфакс, 31.3.2005г.

– Национальный банк Казахстана располагает
40 т. золота, 1,3 т. серебра и 60 кг. платины. Об
этом сообщил директор центра кассовых опера�
ций и хранения ценностей Казахстана Жомарт
Кажмуратов на встрече с членами комитета мажи�
лиса (нижняя палата парламента) по финансам и
бюджету в конце минувшей недели. По его сло�
вам, непосредственно в хранилище центра нахо�
дится 20 т. аффинированного золота, произведен�
ного, в основном, «Казцинком», являющимся
членом Лондонской биржи драгоценных метал�
лов. Остальная часть золота Нацбанка находится
на металлических счетах за рубежом. По информа�

76 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÔèíàíñû, áàíêè



ции Ж.Кажмуратова, на 18 марта в хранилище на�
ходилось в общей сложности 240 млрд. тенге на�
личных денег, в т.ч. в монетах – 10 млрд. тенге.

По его данным, в центре хранятся коллекцион�
ные, памятные и юбилейные монеты из золота, се�
ребра и сплава нейзильбер. Он сообщил, что еже�
дневно в центре поступает от 500 до 1,5 тыс. пачек
наличности, уничтожается 1,5 т. ветхих банкнот. В
пред.г. при сортировке наличности было зафикси�
ровано 89 случаев подделки денежных знаков, а в
период с 2000г. – 533. В основном, по данным спе�
циалистов центра, подделывают купюры достоин�
ством 1 тыс. тенге и 2 тыс. тенге и монеты. Как со�
общил на встрече директор департамента по рабо�
те с наличными деньгами Нацбанка Дауренбек
Мажитов, в республике объем наличных денег в
обращении составляет 400 млрд. тенге. Он отме�
тил, что в Казахстане не было зафиксировано ни
одного факта изготовления фальшивых тенге ти�
пографским способом, а только посредством ко�
пировальной техники. Центр кассовых операций
и хранения ценностей действует с авг. 1999г. Офи�
циальный курс на 19 марта – 130,42 тенге/1 долл.
Интерфакс, 21.3.2005г.

– Госагентство по борьбе с экономической и
коррупционной преступностью (финансовая по�
лиция) Казахстана продолжает проверки в ком�
мерческих банках республики, начатые в 2004г.,
сообщил руководитель финполиции Сарыбай
Калмурзаев в Астане. «Те проверки, которые про�
водились, продолжаются. Круг, к сожалению, рас�
ширяется. Эта работа плановая. Сказать, что мы
завершили работу, я не могу. Наоборот, с каждым
этапом эти нарушения растут как снежный ком»,
– отметил он. Глава финполиции заметил, что
проверки являются делом «не одного дня, не од�
ного месяца», схемы незаконной деятельности,
разработанные юристами и экономистами банков,
«не так просто доказать». С.Калмурзаев сообщил,
что «уже многие первые руководители банков от�
вечали на вопросы наших следователей».

В июле 2004г. налоговый комитет министерст�
ва финансов совместно с финполицией подверг
комплексной проверке ряд коммерческих банков
Казахстана, в т.ч. крупнейшие Казкоммерцбанк,
«ТуранАлем» и АТФБанк. Казкоммерцбанк оце�
нивает максимально возможную сумму претензий
к нему налоговых органов в 30 млн.долл., в связи с
чем банк защищает свои позиции в судебном по�
рядке. Два других упомянутых банка заявляли о
незначительном размере претензий. Министр фи�
нансов республики Арман Дунаев ранее отмечал,
что общая сумма налоговых претензий к банкам
республики превышает 10 млрд. тенге. На 1 янв.
2005г. в республике функционировали 35 коммер�
ческих банков, в т.ч. один государственный и 15
банков с иностранным участием, включая 10 до�
черних структур банков – нерезидентов республи�
ки. Официальный курс на 25 янв. – 130,07 тенге/1
долл. Интерфакс, 24.1.2005г.

– Страховые компании Казахстана в 2004г. со�
брали 40 млрд. тенге премий, что на 38,4% превы�
шает аналогичный показатель 2003г., сообщило
госагентство по финансовому надзору страны. В
т.ч. по обязательному страхованию собрано 4,5
млрд. тенге премий (рост на 55,2%), по доброволь�
ному личному страхованию – 4,6 млрд. тенге (рост
на 64,3%), по добровольному имущественному
страхованию – 31 млрд. тенге (рост на 25,5%).

Объем страховых выплат в 2004г. составил 6,7
млрд. тенге, что выше показателя 2003г. на 59,5%,
в т.ч. по обязательному страхованию – 2,8 млрд.
тенге (рост на 115,4%), по добровольному личному
страхованию – 1,3 млрд. тенге (рост на 30%), по
добровольному имущественному страхованию –
2,6 млрд. тенге (рост на 36,8%). На 1 янв. 2005г. ли�
цензии на право осуществления страховой дея�
тельности в Казахстане имели 36 страховых орга�
низаций. Официальный курс на 20 янв. – 130 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 21.1.2005г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor's присвоило рейтинг на уровне «ВВ�»
планируемому на 28 янв. выпуску евробондов на
200 млн.долл. компанией TuranAlem Finance B.V.
Как сообщается в пресс�релизе агентства, выпуск
будет гарантирован казахстанским банком «Тура�
нАлем». Агентство сообщает, что присвоенный
рейтинг отражает сильные рыночные позиции ка�
захстанского банка в сфере коммерческих и потре�
бительских банковских услуг, а также улучшение
прибыльности банка. Привлеченные средства
кредитная организация планирует использовать
для кредитования реального сектора экономики,
поддержания ликвидности и других банковских
целей. «ТуранАлем» – один из системообразую�
щих банков Казахстана с крупной филиальной се�
тью, насчитывающей 24 филиала и 211 расчетно�
кассовых отделений. На 1 дек. 2004г., согласно не�
аудированной отчетности, активы банка состави�
ли 4,6 млрд.долл., собственный капитал – 379
млн.долл. Крупнейшими акционерами «ТуранА�
лема» являются Европейский банк реконструкции
и развития, Raiffeisen Zentralbank Oesterreich, Ин�
вестиционная компания правительства Германии
(DEG), голландский банк развития FMO. Интер�
факс, 21.1.2005г.

– Совокупные активы банков Казахстана по
итогам 2004г. увеличились на 60,5% – до 2 трлн.
689,7 млрд. тенге, сообщила заместитель председа�
теля госагентства Казахстана по финансовому
надзору (АФН) Елена Бахмутова. По ее словам,
рост ссудного портфеля банков с учетом межбан�
ковских займов в пред.г. составил на 66,9%, до�
стигнув на 1 янв. 2005г. 1 трлн. 813,4 млрд. тенге.
Е.Бахмутова отметила в минувшем году «некото�
рое ухудшение» ссудного портфеля банков. Так,
по ее информации, доля стандартных кредитов
снизилась с 60,8% по итогам 2003г. до 56,3% в
пред.г., тогда как доля сомнительных и безнадеж�
ных, наоборот, увеличилась, соответственно, с
37,1% до 40,8%, и с 2,1% до 2,9%. Е.Бахмутова со�
общила, что на 1 янв. 2005г. совокупный собствен�
ный капитал банковского сектора республики со�
ставил 347,6 млрд. тенге, увеличившись за год на
48,8%.

Общая сумма вкладов, привлеченных банками
в 2004г. от юридических и физических лиц, соста�
вила 1 трлн. 607,8 млрд. тенге, увеличившись по
сравнению с 2003г. на 65,4%. По словам замести�
теля председателя АФН Казахстана, совокупная
чистая прибыль банков республики по итогам
2004г. составила 31,5 млрд. тенге, увеличившись
по сравнению с 2003г. на 9,4%. Совокупная сумма
доходов банков на 1 янв. 2005г. составила 321,8
млрд. тенге, что на 38,5% больше, чем в 2003г.,
расходов – соответственно 290,4 млрд. тенге, или
на 42,7% больше. На 1 янв. 2005г. в республике
функционировали 35 коммерческих банков, в т.ч.
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один государственный и 15 банков с иностранным
участием, включая 10 дочерних структур банков –
нерезидентов республики. Официальный курс на
20 янв. – 130 тенге/1 долл. Интерфакс, 21.1.2005г.

– ИГ «Атон» выступит организатором вексель�
ного займа ООО «ТуранАлем Финанс», являюще�
гося 100% российской дочерней компанией казах�
станского банка «ТуранАлем», говорится в пресс�
релизе «Атона». Выпуск будет осуществляться на
срок 84 дня, его объем будет определяться в соот�
ветствии с рыночным спросом. Предполагалось,
что векселя будут размещаться 25 янв., однако в
пресс�службе «Атона» заявили, что дата размеще�
ния, вероятно, изменится. Минимальная вексель�
ная сумма размещаемых векселей составит 50 млн.
рублей. Ожидается, что доходность по данным
векселям составит 6,75� 7,25% годовых.

Поручителем по выпуску является банк «Тура�
нАлем», платежным агентом �Славинвестбанк.
Как говорится в пресс�релизе инвестиционной
компании, выпуск будет осуществляться по уже
апробированной юридической схеме – предыду�
щие векселя банка имели аналогичную структуру
(дата погашения выпущенных ранее векселей – 18
янв. 2005г.). «ТуранАлем» – один из системообра�
зующих банков Казахстана с крупной филиальной
сетью. На 1 дек. 2004г., согласно неаудированной
отчетности, активы БТА составили 4,6 млрд.долл.,
собственный капитал – 379 млн.долл. Крупней�
шими акционерами БТА являются Европейский
банк реконструкции и развития, Raiffeisen Zentral�
bank Oesterreich, Инвестиционная компания пра�
вительства Германии (DEG), голландский банк
развития FMO. Интерфакс, 20.1.2005г.

– Активы накопительных пенсионных фондов
(НПФ) Казахстана в 2004г. выросли на 31,4% – до
484 млрд. тенге, сообщается в пресс�релизе госу�
дарственного агентства по финансовому надзору
Казахстана. Поступление пенсионных взносов в
НПФ республики в пред.г. увеличилось на 37,6%,
чистый инвестиционный доход фондов – на
15,6%. Пенсионные выплаты НПФ Казахстана по
данным на начало 2005г. составили 26,4 млрд. тен�
ге, что на 27% больше, чем по данным на начало
2004г. Количество индивидуальных пенсионных
счетов вкладчиков в НПФ в рамках обязательного
пенсионного обеспечения в пред.г. выросло на
13,1% – до 6 млн. 974,437 тыс. счетов, в рамках до�
бровольного пенсионного обеспечения – на 10,2%
– до 30,157 тыс. счетов. Всего в Казахстане на 1
янв. 2005г. функционировало 16 НПФ, 3 из них
имеют лицензии на управление пенсионными ак�
тивами. Интерфакс, 20.1.2005г.

– Государственное агентство Казахстана по
финансовому надзору обеспокоено недостаточной
прозрачностью структуры собственников коммер�
ческих банков республики, сообщил председатель
агентства Болат Жамишев в Алма�Ате. «Структура
акционеров во многих банках недостаточно про�
зрачна в той мере, в какой она должна быть в соот�
ветствии с действующим законодательством», –
заявил он. «Банки практикуют операции по кре�
дитованию собственного бизнеса, его акционеров
и аффилированных с ними лиц, что зачастую при�
водит к серьезным проблемам, связанным с каче�
ством кредитного портфеля», – отметил Б.Жами�
шев. Он добавил, что такая ситуация наблюдается
не только в банковском секторе страны, но в це�
лом характерна для рынка республики.

Б.Жамишев назвал «достаточно своевремен�
ным» внесение в закон об акционерных обществах
поправок, разъясняющих порядок предоставле�
ния в надзорные органы информации об аффили�
рованности собственников АО. Соответствующие
изменения в части соблюдения норм корпоратив�
ного управления предполагается вносить и в нор�
мативные акты, регулирующие банковскую дея�
тельность.

Заместитель председателя госагентства Казах�
стана по финансовому надзору Елена Бахмутова
отметила, что в целях повышения прозрачности в
сфере корпоративного управления и управления
рисками агентство разработало ряд рекомендаций
аудиторам банков, а в перспективе планирует
«отойти от практики аудита и внедрить механизм
самооценки банками указанных систем». «Такая
методика позволит агентству более оперативно
оценивать недостатки в системах управления рис�
ками и выявлять на ранних стадиях подвержен�
ность банков дополнительным рискам», – считает
Е.Бахмутова. В Казахстане действует 35 банков.
Интерфакс, 20.1.2005г.

– Занимающаяся управлением инвестиционны�
ми портфелями казахстанская компания «Сентрас
Секьюритиз» создала первый в республике откры�
тый паевой инвестиционный фонд (ПИФ) «Казна�
чейство», сообщил гендиректор компании Ельдар
Абдразаков в Алма�Ате. «Создание первого в Казах�
стане открытого ПИФ, который был зарегистриро�
ван Госагентством финнадзора 5 янв., является но�
вой вехой в истории развития всего финансового
рынка республики, поскольку именно начало функ�
ционирования подобных фондов способно ради�
кально изменить сложившуюся в стране структуру
сбережений и инвестиций как частных лиц, так и
корпоративных структур», – заявил он.

Е.Абдразаков подчеркнул, что создание институ�
та инвестиционных фондов является альтернативой
банковским депозитам, поскольку структура инвес�
тирования активов фонда предполагает «серьезную
диверсификацию портфеля по финансовым инстру�
ментам», что способствует существенному сниже�
нию инвестиционных рисков, а также представляет
наибольший интерес для инвесторов с точки зрения
получения большего дохода. «Мы готовы конкури�
ровать с банковским сектором, поскольку уверены в
том, что сможем предложить своим клиентам конку�
рентные банковским депозитам ставки», – сказал
Е.Абдразаков. По его мнению, вкладчики фонда
смогут рассчитывать на доходность своих паев на
уровне 8�10% годовых.

Е.Абдразаков сообщил, что инвестиционная дек�
ларация фонда «Казначейство» предусматривает ин�
вестирование его активов только в высоконадежные
инструменты: государственные ценные бумаги рес�
публики, ценные бумаги международных финансо�
вых организаций, аффинированные драгоценные
металлы, а также корпоративные ценные бумаги с
соответствующим международным кредитным рей�
тингом. Глава «Сентрас Секьюритиз» назвал боль�
шим преимуществом открытого фонда возможность
вкладчика в любой момент продать управляющей
компании свой пай, что, по его мнению, «придает
подобным фондам особую ликвидность».

Он сообщил, что фонд «Казначейство» предо�
ставляет пайщикам возможность совершать такую
куплю�продажу один раз в неделю в течение пер�
вых трех месяцев с момента внесения вклада (пая),
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и ежедневно �по истечении этого срока, причем,
по рыночной стоимости пая, складывающейся на
момент сделки. По информации Е.Абдразакова,
номинальная стоимость пая при первичном раз�
мещении составляет 100 тыс. тенге. Он считает,
что в течение первого года своей деятельности
компания сможет аккумулировать в фонде 15�20
млн.долл., а в 2006г. Е.Абдразаков прогнозирует
«не арифметический, а геометрический рост акти�
вов фонда». Гендиректор «Сентрас Секьюритиз»
сказал мнение, что в ближайшее время в Казахста�
не будет создано 5�7 открытых и 20 закрытых ПИ�
Фов. Закон «Об инвестиционных фондах» был ут�
вержден президентом Казахстана в июле 2004г.
Официальный курс на 19 янв. – 129,98 тенге/1
долл. Интерфакс, 19.1.2005г.

– Компания CreditInfo Group (Исландия), вла�
дельцами которой является ряд скандинавских
банков и финансовых организаций, по итогам
конкурса стала стратегическим иностранным
партнером казахстанского ТОО «Первое кредит�
ное бюро», занимающегося формированием кре�
дитных историй заемщиков и предоставлением
кредитных отчетов кредиторам. Как отмечается в
распространенном сообщении Ассоциации фи�
нансистов Казахстана, «в результате многоступен�
чатой системы отбора, включавшей в себя предо�
ставление предложений, презентации систем в
Алма� Ате, посещение штаб�квартир банками�
участниками, ТОО «Первое кредитное бюро» был
определен стратегический партнер, которым стала
компания Creditlnfo Group (Исландия)». Услуги,
предоставляемые Creditlnfo Group, владеющей се�
тью кредитных бюро в Исландии, Чехии, Слова�
кии, Румынии, Норвегии, Литве, Грузии, Кипре и
Мальте, «оказали существенное влияние на разви�
тие финансового сектора этих стран».

С выбором стратегического партнера первое
кредитное бюро Казахстана рассчитывает уско�
рить процесс построения собственной базы дан�
ных «на основе лучшего мирового опыта» и начать
предоставлять свои услуги различным организа�
циям республики, в частности, банкам и компани�
ям, специализирующимся на предоставлении то�
варов и услуг в кредит. Наряду с исландской ком�
панией в конкурсе участвовали известные между�
народные компании, специализирующиеся на ор�
ганизации работы кредитных бюро в различных
странах, в частности, англо�американская Exper�
ian Sсоrех, американо�сингапурская Dun & Brad�
streеt, альянс двух европейских компаний SHUFA
и KSV, отмечается в сообщении. ТОО «Первое
кредитное бюро» было создано в Казахстане 29
июля 2004г. Его учредителями выступили семь
крупных коммерческих банков республики – Аль�
янс банк, АТФБанк, «ТуранАлем», «ЦентрКре�
дит», Казкоммерцбанк, Народный банк и Цесна�
банк.

Парламент Казахстана в июне 2004г. принял за�
кон «О кредитных бюро и формировании кредит�
ных историй в республике Казахстан», основными
разработчиками которого выступили Националь�
ный банк и Агентство финансового надзора рес�
публики. Законом предусмотрено создание кре�
дитных бюро с данными о юридических и физиче�
ских лицах. Деятельность всех кредитных бюро
подлежит лицензированию и регулированию со
стороны государственного уполномоченного ор�
гана. Согласно закону, в формировании системы

кредитных бюро будут участвовать банки и торго�
вые организации, оказывающие кредитные услу�
ги, при обязательном условии предоставления
ими необходимых сведений в кредитное бюро в
качестве поставщиков информации. Интерфакс,
19.1.2005г.

– Новым председателем правления ABN Amro
bank Kazakhstan назначен Юрген Ригтеринк (Jur�
gen Rigterink), ранее занимавший должность ис�
полнительного директора сектора технологий
ABN Amro bank по Германии, Австрии и Швейца�
рии. «ABN Amro bank Kazakhstan объявил о смене
первого руководителя: Дуглас Кеннеди передал 19
янв. свои полномочия Юргену Ригтеринку», – от�
мечается в пресс�релизе банка. Согласно инфор�
мации, Ю.Ригтеринк, окончивший в 1989г. Коро�
левский университет в Гренингене и получивший
степень магистра в области делового администри�
рования в Калифорнийском университете, имеет
большой опыт работы в банковской деятельности.
Д.Кеннеди, возглавлявший ABN Amro bank Kaza�
khstan с авг. 2003г., назначен на должность регио�
нального менеджера по странам Центральной и
Восточной Европы в головной офис банка в Ам�
стердаме. ABN Amro bank Kazakhstan создан в ию�
ле 1994г., имеет свои структурные подразделения в
11 городах республики. Интерфакс, 19.1.2005г.

– Германское общество инвестиций и развития
(Deutsche Investitions�und Entwicklungsgesellschaft
mbH, DEG) и германский банк Kreditanstalt fur
Wiederaufbau (KfW) предоставят казахстанскому
Казкоммерцбанку заем на 37 млн.долл. «Данные
средства Казкоммерцбанк в большей степени пла�
нирует направить на реализацию программы ипо�
течного кредитования, в меньшей – на финанси�
рование субъектов малого и среднего бизнеса», –
сообщил управляющий директор казахстанского
банка Андрей Тимченко в Алма�Ате после цере�
монии подписания документа. Кредит выделяется
на 9 лет с 3�летним льготным периодом по выпла�
те основного долга по ставке 6�месячный
LIBOR+3,5% годовых. По мнению А.Тимченко,
условия займа являются достаточно выгодными.
Он отметил, что сотрудничество Казкоммерцбан�
ка с DEG и KfW поможет финансовому учрежде�
нию привести в соответствие с международными
стандартами практику выдачи ипотечных креди�
тов, а также «протестировать дальнейшие возмож�
ности и подходы банка в данном бизнесе». Предо�
ставление средств германскими институтами раз�
вития «не сможет в одночасье ощутимо сказаться
на снижении ставок по ипотечным кредитам для
конечных заемщиков», подчеркнул банкир.

«Сумма кредита является недостаточно боль�
шой для уменьшения стоимости фондирования
для банка, чтобы это сказалось на снижении ста�
вок по данному виду кредитов для конечных заем�
щиков», – пояснил он, отметив, что в совокупно�
сти с реализацией банком других программ в обла�
сти ипотечного кредитования Казкоммерцбанк
намерен «пойти на постепенное снижение ставок
кредитования» в этой сфере. По словам А.Тимчен�
ко, организация работает над привлечением от Ев�
ропейского банка реконструкции и развития
(ЕБРР) и синдиката иностранных банков доста�
точно крупного кредита, который планируется на�
править на ипотечное кредитование. «Эта сделка
находится на стадии согласования в ЕБРР», – со�
общил он, добавив, что этот финансовый институт
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«хочет предоставить кредит в тенге, поскольку они
(ЕБРР) считают, что Казкоммерцбанк должен вы�
давать средства в местной валюте, чтобы не пере�
кладывать валютный риск на конечных заемщи�
ков». А.Тимченко сообщил, что к настоящему вре�
мени общий объем выданных банком ипотечных
кредитов составляет 300 млн.долл. (30% всех ипо�
течных кредитов, предоставленных банковским
сектором республики).

«Ипотечное кредитование является самой быс�
трорастущей частью кредитного портфеля банка,
доля просроченных и недействующих кредитов
низка», – сказал он. Банкир добавил, что кредит�
ная организация, занимаясь ипотечным кредито�
ванием, в основном концентрирует свою деятель�
ность в крупных городах Казахстана, то есть реги�
онах, где цена на недвижимость «более� менее
предсказуема и недвижимость является ликвид�
ным активом». Казкоммерцбанк, созданный в
1990г., является крупнейшим банком Казахстана.
Банк имеет филиалы во всех деловых центрах ре�
спублики. Основными акционерами финансово�
го учреждения являются его топ�менеджеры. Ев�
ропейскому банку реконструкции и развития
принадлежит 15% акций. KfW Bankengruppe (бан�
ковская группа KfW) предоставляет финансовые
ресурсы для экономического развития развиваю�
щихся стран от имени правительства Германии.
DEG (член банковской группы KfW Banken�
gruppe) финансирует капиталовложения в част�
ные компании в развивающихся странах и стра�
нах с переходной экономикой. Интерфакс,
17.1.2005г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody's присвоило долгосрочный рейтинг «Ва1»
запланированному выпуску нот участия в займе
казахстанского банка «ЦентрКредит», сообщается
в пресс�релизе агентства. Прогноз рейтинга – «по�
зитивный». Выпуск облигаций запланирован на
янв. «ЦентрКредит» планирует разместить на
международных рынках капитала еврооблигации,
номинированные в долларах США или евро. Если
евробонды будут номинированы в долларах США,
максимальный объем эмиссии составит 200
млн.долл., если бумаги будут выпущены в евро –
200 млн. евро. Решение о выпуске облигаций ак�
ционеры банка приняли на собрании 6 янв. Банк
«ЦентрКредит» входит в число пяти крупнейших
банков Казахстана. Кредитная организация имеет
долгосрочный рейтинг по банковским депозитам
в иностранной валюте «Ва2» рейтингового агент�
ства Moody's Investors Service и «В+» – Fitch Rat�
ings. Интерфакс, 17.1.2005г.

– Казахстанский Альянс�банк в 2004г., соглас�
но неаудированной отчетности, увеличил активы
в 2,4 раза – до 120,303 млрд. тенге. Об этом сооб�
щается в финансовом отчете банка, опубликован�
ном в официальной республиканской прессе.
Обязательства финансового учреждения выросли
в 2,2 раза – до 103,966 млрд. тенге (46,572 млрд.
тенге на начало пред.г.).

Собственный капитал банка на 31 дек. 2004г.
составил 16,337 млрд. тенге против 3,869 млрд.
тенге на начало минувшего года (рост в 4,2 раза),
уставный капитал увеличился до 15,119 млрд. тен�
ге с 3,575 млрд. тенге (рост в 4,2 раза).

По итогам 2004г. Альянс�банк получил чистую
прибыль в 1,051 млрд. тенге, что в 9,6 раза больше
показателя 2003г. (112,3 млн.т. енге). Альянс�банк

входит в число 10 крупнейших банков республики
и имеет 9 филиалов в наиболее развитых регионах
страны.

Официальный курс на 17 янв. – 130 тенге /1
долл. Интерфакс, 17.1.2005г.

ÝËÅÊÒÐÎÝÍÅÐÃÅÒÈÊÀ
– В I пол. 2006г. в Казахстане объем потребле�

ния электроэнергии увеличился на 4,3% по срав�
нению с аналогичным периодом 2005г. и составил
35,9 млрд. квтч. Об этом сообщили в пресс�службе
АО Kegoc. Выработка электроэнергии в целом по
Казахстану составила 36,6 млрд. квтч., что на 5,8%
(2 млрд. квтч.) больше, чем за аналогичный пери�
од прошлого года.

За I пол. текущего года сложилась положитель�
ная величина межгосударственного сальдо�пере�
тока электроэнергии из Казахстана в объеме 778,1
млн. квтч. (в 3 раза больше, чем за I пол. прошлого
года). Импорт электроэнергии составил 978,2 млн.
квтч. (из России – 727,4 млн., Кыргызстана –
250,8 млн. квтч.), что на 38,9%, или 623,3 млн.
квтч., меньше, чем за аналогичный период 2005г.
Экспорт электроэнергии в Россию составил 1,8
млрд. квтч. – 95,2% от объема экспорта I пол.
2005г. По сетям Kegoc в I пол. передано 15 млрд.
квтч. электроэнергии. По сравнению с I пол.
2005г. объем услуг уменьшился на 5,6%.  KZ�today,
28.8.2006г.

– Экспорт электроэнергии из Кыргызстана в
Казахстан в июле�авг. 2006г. на 100 млн. квтч. пре�
высил показатели отчетного периода прошлого
года, передает пресс�служба ОАО «Электрические
станции». По информации пресс�службы ОАО, в
июле 2005г. было экспортировано в Казахстан 440
млн. квтч., в авг. – 274,1 млн. квтч., в 2006г. было
поставлено 474,6 млн. квтч., за 20 дней авг. – 338,8
млн. квтч.. За неполные два летних месяца 2006г.
экспортировано на 99,3 млн. квтч. больше, чем в
июле�авг. прошлого года. По данным ОАО «Элек�
трические станции», поставка киргизской элект�
роэнергии в Казахстан превышала в отдельные
дни собственное потребление: в сутки экспорт до�
стигал 19 млн. квтч.

Как подчеркивает пресс�служба, в этом году
ОАО «Электрические станции» осуществляет по�
ставку электроэнергии в Казахстан только пря�
мым потребителям и компаниям, выигравшим
тендер на поставку угля на Бишкекскую ТЭЦ. В
2006г. ОАО «Электрические станции» предприня�
ло попытку повышения экспортной цены киргиз�
ской электроэнергии. Для ТОО «Казфосфат», им�
портирующего 30% киргизской электроэнергии,
впервые цена была увеличена до 1,1 цента против
предыдущей цены в 0,75 цента. Акционерное об�
щество отмечает, что политика увеличения экс�
портных тарифов будет продолжена и в отноше�
нии других партнеров. Полномасштабный экс�
порт электроэнергии был связан с ремонтом высо�
ковольтных линий 500 кв (ВЛ�530, 531 и 514), со�
единяющих север и юг Казахстана. Первоначаль�
ные сроки поставки, с 18 июля по 18 авг. текущего
года, были впоследствии продлены еще на неделю.
KZ�today, 22.8.2006г.

– Президент ЗАО «Атомстройэкспорт» Сергей
Шматко и президент ОАО «Казатомпром» Мухтар
Джакишев 25 июля подписали меморандум о со�
здании казахстанско�российского совместного
предприятия (СП), сообщает пресс�центр атом�

80 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÝëåêòðîýíåðãåòèêà



ной энергетики и промышленности. СП будет
осуществлять разработку и продвижение на рынок
Казахстана, России и третьих стран инновацион�
ных проектов энергоблоков с атомными реактор�
ными установками малой и средней мощности.

Основными направлениями деятельности СП
станут разработка проектной и технической доку�
ментации атомных энергоблоков, обучение обслу�
живающего персонала, обеспечение поставки
оборудования, выполнение строительно�монтаж�
ных и пуско�наладочных работ на площадке со�
оружения АЭС, а также оказание услуг по сопро�
вождению жизненного цикла станции.

Меморандум подписан сторонами в Актау (Ка�
захстан) на заседании рабочей группы по вопро�
сам атомной энергетики Республики Казахстан
под руководством премьер�министра Даниала Ах�
метова с участием главы Росатома Сергея Кириен�
ко, гендиректора ОАО «Техснабэкспорт» Влади�
мира Смирнова, торгового представителя Россий�
ской Федерации в Республике Казахстан Андрея
Руденко и других членов российской делегации.
ИА Regnum, 27.7.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов выразил готовность к сотрудничеству с Росси�
ей в сфере развития атомной промышленности и
энергетики. Как сообщили в пресс�центре атом�
ной энергетики промышленности, об этом было
заявлено в ходе визита руководителя Росатома
Сергея Кириенко в Республику Казахстан.

Сергей Кириенко посетил город Ак�Тау, в ко�
тором расположен Мангистауский атомный энер�
гокомбинат «Казатомпром». Он смотрел объекты
инфраструктуры предприятия, в т.ч. выводимый
из эксплуатации реактор БН�350 на быстрых ней�
тронах.

После посещения комбината состоялось рабо�
чее совещание, при открытии которого премьер
Республики Казахстан Даниал Ахметов заявил:
«Нас многое объединяет с Россией. [.] Я считаю,
что мы должны иметь единую энергетическую по�
литику во всех сферах, в частности, в атомной про�
мышленности и в атомной энергетике. Если гово�
рить об энергетическом сотрудничестве, мы зало�
жили ряд проектов в углеродной энергетике. Но
нам представляется, что перспективы развития со�
трудничества с Российской Федерацией лежат в
атомной сфере».

«Я знаю, – сказал далее глава правительства
Казахстана, – что специалисты подготовили ряд
вопросов. Прежде всего это касается добычи ура�
на, организации совместного предприятия по обо�
гащению урана. И наиболее перспективный во�
прос – проектирование блоков нового поколения,
и как следствие, выход на рынки других стран».

Речь идет о проекте АЭС с тремя энергоблока�
ми типа ВБЭР�300, являющихся новейшей разра�
боткой «Опытно – конструкторского бюро маши�
ностроения им. Африкантова» (ОКБМ, Нижний
Новгород). По мнению экспертов, в случае, если
удастся построить в Казахстане первую АЭС с по�
добными блоками, то с такой референтностью уже
можно будет выходить на рынок. Ранее Казахстан
неоднократно заявлял о своих намерениях разви�
вать собственную программу мирного использова�
ния атома совместно с основным партнером –
Россией. ИА Regnum, 25.7.2006г.

– По результатам проведенных в Казахстане
тендеров по строительству ЛЭП «Север�Юг» по�

ставщиком трансформаторов и реакторов на стро�
ящиеся подстанции выбрано ОАО «Запорожтран�
сформатор» (Украина, Запорожье). С учетом пре�
дыдущих поставок для этого проекта, имеющего
государственную важность, все объекты будут
укомплектованы оборудованием торговой марки
ЗТР. Для второй очереди линии «Север�Юг» укра�
инскому заводу предстоит изготовить и поставить
в следующем году 6 реакторов 60 МВА (напряже�
нием 500 кв.) и 3 управляемых реактора 180 МВА
(500 кв), а также 4 автотрансформатора 167 МВА
напряжением 500 кв. и 2 автотрансформатора 63
МВА напряжением 220 кв.

Как сообщила помощник гендиректора ОАО
«Запорожтрансформатор» Анна Тищенко, это серь�
езная победа ЗТР, т.к. ЛЭП «Север�Юг» является
грандиозным инвестиционным проектом в Казах�
стане. «За этой победой стоит длительная и проду�
манная работа службы продаж с казахской энерго�
компанией АО Kegoc. Несмотря на всю подготовку,
тендер был жестким по требованиям к оборудова�
нию и по составу участников», говорит Анна Тищен�
ко. Серьезную конкуренцию на рынке Казахстана
крупнейшему украинскому трансформаторному
производителю ЗТР представляют китайские ком�
пании. Но по словам Анны Тищенко, «до настояще�
го времени со стороны ЗТР не было создано преце�
дента для возможной поставки трансформаторов
китайского производства. Благодаря высокой репу�
тации и качеству продукции «Запорожтрансформа�
тор» сумел получить новый ответственный заказ».

ОАО «Запорожтрансформатор» является одним
из крупнейших в мире изготовителей трансформа�
торного оборудования с опытом поставок в 82
страны. Предприятие производит силовые транс�
форматоры, электрические реакторы, многоам�
перные токопроводы, системы управления и мо�
ниторинга трансформаторов. В 2004г. АО Kegoc
приступил к реализации проекта «Строительство
второй линии электропередачи 500 кв транзита
Север�Юг Казахстана». Его цель – обеспечение
электроэнергией дефицитных южных областей
Казахстана за счет увеличения пропускной спо�
собности передачи электроэнергии в направлении
Север�Юг до 7�7,5 млрд.квтч. в год, повышение
надежности и обеспечение безопасности функци�
онирования национальной электрической сети
Казахстана, и параллельной работы энергообъе�
динений России, Казахстана и Центральной Азии.
Срок реализации Проекта 2004�08гг. Для первой
очереди линии Север�Юг в пред.г. ЗТР изготовил
и поставил 6 реакторов 60 МВА (напряжением 500
кв) и 4 автотрансформатора 167 МВА (500 кВ). ИА
Regnum, 25.7.2006г.

– На юге Казахстана – нехватка электроэнер�
гии. Об этом заявил премьер�министр Казахстана
Даниал Ахметов в ходе совещания в правительстве
республики, на котором обсуждались вопросы
развития гидроэнергетической отрасли страны. В
частности, речь шла о ходе реконструкции Шарда�
ринской ГЭС, строительстве Булакской и Кербу�
лакской гидроэлектростанций, а также Мойнакс�
кой ГЭС. Финансировать последний проект, в со�
ответствии с подписанным в июне т.г. соглашени�
ем, будет Китайский банк развития. Средства на
начало строительства выделит Казахстанский
банк реконструкции и развития.

Даниал Ахметов подчеркнул, что «допускать де�
фицита электроэнергии в каком�либо регионе
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нельзя». «Дальнейшее неприятие мер по развитию
отрасли станет проблемой для экономики страны в
целом», – завил премьер. Глава правительства под�
черкнул, что для осуществления гидроэнергетиче�
ских проектов страны нужно активнее использо�
вать средства институтов развития. В данное вре�
мя, как сообщили в пресс�службе премьер�минис�
тра, министерством энергетики и минеральных ре�
сурсов в рамках реализации Программы развития
отрасли разрабатывается План мероприятий по
развитию гидроэнергетики до 2010г. и перспектив�
ный – до 2015г. ИА Regnum, 17.7.2006г.

– В Казахстане будут развиваться альтернатив�
ные виды энергетики, в частности, ветроэнергети�
ки. Об этом, сегодня, 5 июля, сообщил участник
международной конференции «Инвестиции в бу�
дущее Казахстана», прошедшей в Алма�Ате, глава
регионального офиса Программы развития ООН
(ПРООН) для стран Восточной Европы и СНГ
Владимир Литвак. «В стране очень большой по�
тенциал для развития ветроэнергетики», – отме�
тил он. Владимир Литвак сообщил, что на разра�
ботку плотного проекта ветроэнергетической ус�
тановки Глобальным экологическим фондом бу�
дет выделен грант 2 млн. долл. «Эти средства пой�
дут не только на техническую разработку проекта,
но и на создание нормативно�правовой базы аль�
тернативной энергетики, обучение персонала, и
на другие, связанные с проектом, расходы», – от�
метил он. Владимир Литвак сообщил, что пилот�
ный проект мощностью 5 мегаватт будет осуще�
ствлен на Юго�востоке Казахстана. ИА Regnum,
5.7.2006г.

– В Казахстане решают, в какой области пост�
роить АЭС. Уже определены четыре подходящих
региона. Как сообщили в пресс�службе премьер
министра республики, 3 июля в правительстве под
председательством Даниала Ахметова – главы
правительства – состоялось заседание рабочей
группы по развитию атомной энергетики страны.
Эксперты пришли к выводу, что для строительства
АЭС подходят территории 4 области, в т.ч. Алма�
тинская (Юг), Мангистауская(Запад), Восточно�
Казахстанская и Акмолинская области(Централь�
ный Казахстан). Технические требования к проек�
ту АЭС уже разработаны. «По мнению экспертов,
наиболее оптимальными для Казахстана с учетом
экономических, промышленно�энергетических
условий являются проекты АЭС с реакторами
средней мощности» – говориться в сообщении.
Следующее заседание рабочей группы по разви�
тию атомной энергетики состоится в Актау (обла�
стной центр Мангистауской области), в нем как
ожидается примут участие казахстанские и рос�
сийские ученые и заинтересованные компаний.
Ранее, как отмечает корреспондент ИА Regnum,
представители министерства энергетики высказы�
вали предположение, что проект строительства
АЭС может быть реализован не раньше 2015г. ИА
Regnum, 4.7.2006г.

– Инвестиции в программу улучшения техни�
ческого состояния АО «Станция Экибастузская
ГРЭС�2» (Павлодарская обл. Казахстана) в 2006г.
составят 51 млн.долл., в 2007г. – 38 млн.долл., со�
общил агентству «Интерфакс�Казахстан» замести�
тель гендиректора ЗАО «ИНТЕР РАО ЕЭС» (до�
черняя компания РАО «ЕЭС России»), председа�
тель совета директоров Экибастузской ГРЭС�2
Алишер Каланов. «Основной объем инвестиций

планируется осуществить в 2006 и 2007гг. Это при�
мерно 51 млн.долл. в 2006г. и 38 млн.долл. в
2007г.», – сказал он.

В 2008г. на реализацию этой программы будет
направлено 2,5 млн. долл., в 2009г. – около 1,5
млн. долл., в 2010г. –0,5 млн. долл. А.Каланов со�
общил, что проекты программы планируется реа�
лизовать за счет заемных средств.

«В условиях растущего спроса на электроэнер�
гию и повышения цены на нее осуществление
программы приведет к улучшению технико�эко�
номических показателей работы и реальному уве�
личению доходов станции, что облегчает перего�
воры с банками. В настоящее время рассматрива�
ются различные варианты привлечения заемных
средств, в т.ч. и заимствование у казахстанских
банков», – сказал А.Каланов. Данная программа
включает 17 мероприятий, направленных на вос�
становление работоспособности станции и дости�
жение проектных технико�экономических пока�
зателей.

А.Каланов в числе наиболее значимых проек�
тов выделил реконструкцию системы газоочистки
с установкой новых электрофильтров, приобрете�
ние оборудования топливоподачи, замену генера�
тора первого блока, замену 12 валковых мельниц,
оснащение оборудования новыми средствами ав�
томатизации, регулирования и управления, усиле�
ние схемы выдачи мощности за счет строительства
второй ячейки ОРУ�500, строительство третьей
нитки водовода, реконструкцию системы венти�
ляции.

«Необходимо также отметить, что параллельно
с вышеуказанной программой в рамках бюджета
2006г. станцией осуществляются мероприятия по
замене роторов низкого давления и в этих целях
уже произведены инвестиции в размере около 10
млн.долл.», – подчеркнул он.

Он отметил, что в текущем году компания на�
мерена увеличить чистую прибыль на 88%. «В
2006г. предприятие планирует получить чистую
прибыль в размере 195,5 млн. тенге, что на 88,3%
больше чистой прибыли за 2005г.», – уточнил
А.Каланов.

Доходы ГРЭС в 2006г. могут составить 7 млрд.
767,8 млн. тенге (рост на 22% по сравнению с ми�
нувшим годом). Производство электроэнергии
Экибастузской ГРЭС�2 в текущем году планирует�
ся увеличить на 4% по сравнению с прошлым го�
дом – до 5,6 млрд. квтч. При этом в 2007г. произ�
водство электроэнергии может возрасти до 6,3
млрд. квт.ч в результате мероприятий по улучше�
нию техсостояния станции, отметил А.Каланов.
«Что касается поставок электроэнергии в Россию
в 2006г., то они запланированы на уровне около
850 млн.квт.ч, что на 16% больше уровня 2005г.», –
сообщил он.

В соответствии с протоколом казахстанской и
российской сторон о создании совместного пред�
приятия на базе АО «Экибастузская ГРЭС�2» рас�
пределение производимой станцией электроэнер�
гии планируется осуществлять на паритетной ос�
нове: 50% – на рынок Казахстана и 50% – в на�
правлении России.

Установленная мощность станции составляет 1
тыс. мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Проектное
топливо – экибастузский каменный уголь. Пер�
вый энергоблок был введен в эксплуатацию в
1989г., второй – в конце 1993г. Доля Экибастуз�
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ской ГРЭС�2 в общем объеме вырабатываемой
электроэнергии в Казахстане составляет около
8%. В Россию поставки электроэнергии с Экибас�
тузской ГРЭС�2 начались с марта 2003г.

ЗАО «Интер РАО ЕЭС» принадлежат 50% ак�
ций АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2», ос�
тальные 50% – в собственности Казахстана.

Официальный курс на 23 июня – 118,64 тенге/
1 долл. Интерфакс, 23.6.2006г.

– Казахстанские эксперты должны взвешенно
подойти к принятию решения о выборе места для
строительства АЭС. Об этом 20 июня заявил жур�
налистам гендиректор «Национального ядерного
центра Республики Казахстан» Кайрат Кадыржа�
нов.

Рассматривается несколько возможных регио�
нов для строительства станции. «Это может быть
Каспий, где уже существует реактор, который вы�
полнял функцию опреснителя в процессе добычи
урана. Может быть Южный Казахстан, где от от�
ходов большого количества угля, используемого
для производства энергии, складывается неблаго�
приятная экологическая обстановка. Рассматри�
вается и Восточный Казахстан, город Курчатов,
где расположен «Национальный ядерный центр
Республики Казахстан. Лично мне последний ва�
риант нравится больше всего, т.к. там хороший
полигон для захоронения отходов с отсутствием
грунтовых вод, служащих проблемой для их захо�
ронения», – отметил он.

По его словам, существует более 20 критериев
для выбора места строительства. «Мы должны
тщательным образом изучить экологию, сейсми�
ку, энергетические потребности региона, и многое
другое», – отметил он. По словам Кайрата Кадыр�
жанова, еще одной серьезной проблемой может
стать радиофобия местного населения. «В этом
плане для строительства станции подходит Курча�
тов, потому что там большинство людей работает в
данной отрасли и у них отсутствует понятие ра�
диофобии», – подчеркнул он. По словам Кайрата
Кадыржанова, строительство курчатовской стан�
ции, предположительной мощностью 300 мега�
ватт, примерно обошлось бы в 800 млн.долл. Он
сообщил, что при строительстве станции государ�
ство будет готово инвестировать в проект 30�40%.
«Поэтому нам надо искать инвесторов. Это может
быть как казахстанский частный бизнес, так и за�
рубежный», – отметил он. ИА Regnum, 21.6.2006г.

– Специальная рабочая группа рассматривает
три места возможного строительства АЭС в Казах�
стане – около озера Балхаш (юг Казахстана), в Ак�
тау (административный центр Мангистауской
обл., запад) и в Курчатове (Восточно�Казахстан�
ская обл.), сообщил гендиректор Национального
ядерного центра (НЯЦ) Казахстана, директор Ин�
ститута ядерной физики НЯЦ Кайрат Кадыржа�
нов на брифинге во вторник.

«У членов рабочей группы пока нет оконча�
тельного решения (по АЭС – «ИФ�К»). Мы выра�
батываем подходы по решению данной задачи,
рассматриваем место возможного расположения и
мощность АЭС, при этом рассматривается ряд ас�
пектов, в т.ч. отношение к АЭС местного населе�
ния», – сказал он.

Говоря о причинах выбора указанных трех пло�
щадок, К.Кадыржанов отметил, что в Актау АЭС
может быть построена на месте выведенного из
эксплуатации атомного реактора на быстрых ней�

тронах БН�350, расположенного на территории
местного энергокомбината (МАЭК).

Директор института напомнил, что реактор
БН�350 на МАЭКе был введен в эксплуатацию в
1973г. и стал первым в мире энергетическим реак�
тором, работавшим на быстрых нейтронах. В слу�
чае размещения АЭС на этой площадке, заметил
К.Кадыржанов, ее мощность составит порядка
250�300 мвт.

Предложение о размещении АЭС близ озера
Балхаш особенно поддерживается энергетиками,
т.к. в этом случае будет решена проблема энерге�
тического дефицита на юге страны. Балхашская
АЭС, считает он, может иметь 3 или 4 блока с сум�
марной мощностью около 1 тыс. мвт.

Национальный ядерный центр, со своей сторо�
ны, предлагает построить АЭС в Курчатове.
«Атомную станцию целесообразно поставить в
Курчатове, учитывая квалификацию местного на�
селения, учитывая близость Семипалатинского
испытательного ядерного полигона», – пояснил
К.Кадыржанов. При этом он считает, что разме�
щение электростанции на этой территории позво�
лит восполнить энергетический дефицит в Вос�
точно� Казахстанской обл.

«Восточный Казахстан в настоящее время вы�
шел на объемы потребления электроэнергии со�
ветских времен. Там сейчас дефицит электро�
энергии и в летний, и в зимний периоды. Кроме
того, развивающаяся в данном регионе металлур�
гия является чрезвычайно энергоемкой отрас�
лью», – сказал руководитель института. Он также
полагает, что АЭС в республике может быть пост�
роена только при участии в проекте частных ин�
весторов, в т.ч. иностранных. При этом инвести�
ции государства в строительство АЭС могут со�
ставить не 40% от общего объема необходимых
средств.

Предполагается, что рабочая группа представит
в правительство свои рекомендации по строитель�
ству АЭС к концу 2006г. Содействие рабочей груп�
пе оказывают американские и японские специа�
листы. К.Кадыржанов отметил, что пока сложно
сказать, чье оборудование будет использоваться
для строительства АЭС. «Пока сказать трудно, чье
оборудование будет покупаться Российское обо�
рудование предпочтительнее других, но это не
значит, что именно таким будет окончательное ре�
шение», �считает он.

Впервые планы строительства АЭС (близ озера
Балхаш) были обнародованы правительством Ка�
захстана в 1998г. Тогда же было заявлено, что пер�
вый блок Балхашской АЭС намечено запустить в
2005г., а в целом АЭС – не ранее 2015г. На тот мо�
мент общая стоимость объекта оценивалась казах�
станскими специалистами в пределах 2 млрд.долл.
Впоследствии правительство республики с учетом
мнения общественности, которая в большинстве
своем негативно восприняла эти планы, отложило
реализацию проекта строительства АЭС.

В конце янв. 2006г. премьер�министр респуб�
лики Даниал Ахметов заявил, что затягивание ре�
шения вопроса о строительстве АЭС может стать
одной из проблем в будущем в контексте индуст�
риально�инновационного развития страны. В ми�
нистерстве энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана считают, что проект по строительству
АЭС в республике может быть реализован к 2015г.
Интерфакс, 20.6.2006г.
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– Американская энергетическая корпорация
AES намерена в ближайшие 5 лет инвестировать в
свои активы в Казахстане 350 млн.долл., сообщил
вице�президент AES Дейл Перри на пресс�конфе�
ренции в Алма�Ате в четверг. По его словам, эти
средства компания планирует направить на мо�
дернизацию станции «AES�Экибастуз» (бывшая
Экибастузская ГРЭС�1, Павлодарская обл.), Усть�
Каменогорской и Согринской ТЭЦ, Шульбин�
ской и Усть�Каменогорской ГЭС (все – Восточно�
Казахстанская обл.), а также на усовершенствова�
ние распределительного бизнеса в Восточном Ка�
захстане (AES владеет Восточно�Казахстанской и
Семипалатинской распределительными энергети�
ческими компаниями).

Д.Перри отметил, что по мере реализации ин�
вестиционных проектов AES в Казахстане в тече�
ние следующих 10 лет налоговые выплаты пред�
приятий корпорации в бюджет республики про�
гнозируются на уровне 1,2 млрд. долл.

В связи с этим вице�президент подчеркнул, что
за 10 лет работы в Казахстане AES инвестировала в
экономику республики в целом порядка 200
млн.долл. и выплатила в бюджет свыше 200
млн.долл. налогов.

Д.Перри затруднился уточнить планы компа�
нии по производству электроэнергии, заметив,
что они будут зависеть от подписания долгосроч�
ных контрактов с потенциальными потребителя�
ми. На данный момент подписан только один
среднесрочный контракт на 3г. на поставку элект�
роэнергии российской стороне. Он отметил, что
AES заинтересована в увеличении поставок элект�
роэнергии в Россию. Если в настоящее время в
Россию поставляется около 30% общего объема
вырабатываемой на станции «AES�Экибастуз»
электроэнергии, то в перспективе корпорация
рассчитывает довести этот показатель до 50%, «но
не более», отметил вице�президент.

AES планирует поочередно вводить несколько
простаивающих энергоблоков Экибастузской
станции. В настоящее время на станции в работе
находятся 3 энергоблока, которые несут нагрузку
порядка 1 тыс. мвт. Между тем установленная
мощность станции составляет 4 тыс. мвт.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. Кроме
того, AES с 1997г. принадлежат Усть�Каменогор�
ская ТЭЦ и Согринская ТЭЦ. Тогда же этой ком�
пании правительством Казахстана были переданы
в концессию на 20 лет две гидроэлектростанции в
Восточно�Казахстанской обл. – Усть� Каменогор�
ская и Шульбинская. Кроме того, AES управляет
двумя распределительными компаниями в этом
регионе. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Американская корпорация AES намерена
участвовать в реализации проекта, предполагаю�
щего поставки электроэнергии из Казахстана и
Таджикистана в Афганистан и Пакистан, сообщил
вице�президент этой компании Дейл Перри на
пресс�конференции в четверг в Алма�Ате.

По его информации, данный проект планиру�
ется реализовать в три этапа. В частности, сооб�
щил он, на первом этапе предполагается постро�
ить линию электропередачи (ЛЭП) напряжением
220 кВ из Таджикистана до Афганистана, на вто�
ром – ЛЭП на 500 кВ от границы Казахстана и
Киргизии через Киргизию, Таджикистан, Афга�
нистан до Пакистана, на третьем – две новые гид�
роэлектростанции (ГЭС) в Таджикистане. «Мы

подписали в Душанбе две недели назад меморан�
дум с правительством Таджикистана, предполага�
ющий строительство двух гидроэлектростанций
мощностью 1 тыс. мвт.», – отметил Д.Перри.

По его данным, общая стоимость проекта оце�
нивается в 1 млрд.долл., в т.ч. затраты на строи�
тельство двух ГЭС в Таджикистане оцениваются в
500 млн.долл. и в такую же сумму – строительство
двух ЛЭП. Он не уточнил долю участия компании
в проекте. При этом Д.Перри полагает, что завер�
шить строительство ЛЭП на 220 кВ возможно бу�
дет уже к концу 2008г., а ЛЭП на 500 кВ – в 2010г.

«Сейчас существует одна линия из Экибастуза
(Павлодарская обл., север Казахстана – ИФ�К) до
Алма�Аты на 500 кВ, и компания KEGOC (нац�
компания республики по управлению электросе�
тями – ИФ�К) строит вторую линию. У нас сего�
дня есть 1,2 тыс. свободных мегаватт, которые мы
можем продать», – сказал вице�президент AES,
пояснив, что принадлежащая ей в Экибастузе эле�
ктростанция (бывшая Экибастузская ГРЭС�1) в
настоящее время может вырабатывать 2,2 тыс.
мвт., но реально продает только 1 тыс. мвт. При
этом в Пакистан, продолжил он, AES сможет по�
ставлять из Казахстана порядка 500 мвт., в целом
же в страны Центральной Азии –1 тыс. мвт.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. Кроме то�
го, AES с 1997г. принадлежат Усть�Каменогорская
ТЭЦ и Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании
правительством Казахстана были переданы в кон�
цессию на 20 лет две гидроэлектростанции в Вос�
точно�Казахстанской обл. – Усть� Каменогорская
и Шульбинская. Кроме того, AES управляет двумя
распределительными компаниями в этом регионе.

AES – крупная энергетическая компания. AES
поставляет 44 тыс. мвт. электроэнергии своим по�
требителям в 26 странах, являясь владельцем 123
энергопроизводящих предприятий и 14 распреде�
лительных компаний. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Совет директоров АО «Станция Экибастуз�
ская ГРЭС�2» (Павлодарская обл. Казахстан) ут�
вердил программу улучшения технического состо�
яния ГРЭС, рассчитанную на период до 2010г. с
предполагаемым объемом инвестиций 93,5 млн.
долл., говорится в сообщении ЗАО «Интер РАО
ЕЭС» (владеет 50% акций АО�станции).

На реализацию данной программы в 2006г.
планируется израсходовать около 51 млн.долл.
Финансирование программы будет осуществлять�
ся за счет заемных средств. Предполагаемый срок
возврата инвестиций – 8 лет.

Кроме того, в четверг Экибастузская ГРЭС�2
назвала победителя открытого международного
конкурса на разработку ТЭО проекта расширения
и реконструкции станции с установкой двух энер�
гоблоков по 500�600 мвт. Им стала казахстанская
компания ТОО «Институт «КазНИПИЭнерго�
пром» (Алма�Ата). Результаты работы по разра�
ботке ТЭО должны быть представлены к 30 сент.
2006г. Возможная стоимость проекта по расшире�
нию ГРЭС составит до 1 млрд.долл.

В рамках реализации проекта мощность Экиба�
стузской ГРЭС�2 вырастет до 2000�2200 мвт., что
даст возможность обеспечить растущие потребно�
сти в электроэнергии Казахстана, а также позво�
лит экспортировать ее в РФ, отмечается в сообще�
нии.

Программа улучшения технического состояния
ГРЭС и проект по расширению мощностей стан�
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ции реализуются в соответствии с поручением
президентов Казахстана и РФ о развитии интегра�
ционных процессов в электроэнергетических ком�
плексах двух стран и в рамках меморандума о фор�
мировании общего электроэнергетического рын�
ка, также говорится в сообщении.

АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2» – совме�
стное российско� казахстанское предприятие, 50%
которого принадлежит «дочке» РАО «ЕЭС Рос�
сии» (РТС: EESR) – компании ЗАО «ИНТЕР РАО
ЕЭС», а еще 50% находится в собственности рес�
публики Казахстан.

Установленная мощность станции составляет
1000 мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Доля Эки�
бастузской ГРЭС�2 в общем объеме вырабатывае�
мой электроэнергии в Казахстане составляет око�
ло 8%. Это одна из современных станций в Казах�
стане – первый энергоблок был введен в эксплуа�
тацию в конце 1990г., второй – в конце 1993г.
Станция проектировалась в советское время и
рассчитана на мощность 4000 мвт. Интерфакс,
8.6.2006г.

– Казахстан и Банк развития Китая 15 июня в
Шанхае подпишут соглашение о предоставлении
займа на строительство Мойнакской ГЭС, сооб�
щил вице�министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана Бырлык Оразбаев журналистам
в четверг. Он пояснил, что документ будет подпи�
сан в рамках визита в Китай казахстанской делега�
ции, которая примет участие в саммите Шанхай�
ской организации сотрудничества.

Банк развития Китая предоставит Казахстану
кредит в размере 200 млн.долл. на строительство
базовых объектов Мойнакской ГЭС на реке Ча�
рын. Вице�министр сообщил, что строительство
базовых объектов станции (деривационный тон�
нель длиной 9 км., здание ГЭС со станционной
площадкой, контррегулятор) в рамках второго эта�
па проекта выполнят китайские компании. «Стро�
ительные работы будут выполняться китайскими
строительными организациями, соответствующее
необходимое оборудование будет поставляться
китайскими заводами», – сказал Б.Оразбаев, от�
метив, что это является одним из условий предо�
ставления кредита.

Строительные работы в рамках первого, подго�
товительного, этапа реализации проекта начались
в мае текущего года. В рамках этого этапа намече�
но построить Бостюбинское водохранилище объе�
мом 238 млн. куб.м., которое займет территорию в
10 кв. км., плотину, автодороги, поселок строите�
лей; возвести линии связи и электроснабжения,
провести водопровод и канализацию. Подрядчи�
ком выбрана казахстанская компания Kerneu Lim�
ited.

Объем финансирования первого этапа строи�
тельства оценивается в 50 млн.долл., Банк разви�
тия Казахстана выделил на эти цели кредит в раз�
мере 25 млн.долл., остальная часть средств также
будет заемной.

Президент АО «Мойнакская ГЭС» Оразали
Кантаев сообщил журналистам, что завершить
строительство Мойнакской ГЭС «под ключ» пла�
нируется к концу 2009г. Срок окупаемости проек�
та составит 20 лет.

Строительство Мойнакской ГЭС мощностью
300 МВт в 150 км восточнее Алма�Аты было нача�
то в 1985г. и приостановлено в 1992г. ввиду нехват�
ки финансовых средств. В соответствии с про�

граммой развития электроэнергетики Казахстана
до 2030г. правительством было принято решение о
возобновлении строительства станции. Интер�
факс, 2.6.2006г.

– Казахстан в 2006г. планирует произвести 69
млрд. квтч. электроэнергии, сообщил заместитель
министра энергетики и минеральных ресурсов ре�
спублики Бырлык Оразбаев журналистам в ходе
посещения строительной площадки Мойнакской
ГЭС в Алма�Атинской обл. в четверг. В 2005г. в ре�
спублике было выработано 67,8 млрд. квтч. элект�
роэнергии, что на 1,3% больше, чем в 2004г. Про�
изводство электроэнергии в стране может вырасти
на 1,8%. По информации Б.Оразбаева, в этом году
Казахстан намерен импортировать порядка 3,5�4
млрд. квтч. электроэнергии. Интерфакс, 1.6.2006г.

– Утверждены новые составы совета директо�
ров и правления национальной компании Казах�
стана по управлению электрическими сетями АО
Kegoc, говорится в сообщении пресс�службы ком�
пании. Председателем совета директоров нацком�
пании назначен зампредседателя правления АО
«Казахстанский холдинг по управлению государ�
ственными активами «Самрук» Тимур Кулибаев,
председателем правления – руководитель Kegoc
Канат Бозумбаев.

В совет директоров компании также вошли ви�
це�министр энергетики и минеральных ресурсов
республики Берлик Оразбаев, директор�руково�
дитель группы по АО Kegoc холдинга по управле�
нию госактивами «Самрук» Алмасадам Саткалиев,
директор «КазНИИэнергопром» Г.Андреев, пре�
зидент Kegoc Канат Бозумбаев, директор Алма�
Атинского института энергетики и связи Гумарбек
Даукеев.

Срок полномочий членов совета директоров
утвержден на 3 г. В новый состав правления вошли
первый вице�президент Kegoc Серик Оспанов, ви�
це�президенты компании Дуйсенбай Турганов,
Владимир Осоченко и Ныгметжан Макажанов,
управляющий директор по экономике Kegoc Ас�
кербек Куанышбаев, а также управляющий дирек�
тор по услугам системного оператора Валерий Ли.

Государству принадлежит 100% акций АО
Kegoc. В имущественный комплекс Kegoc входят
линии электропередачи напряжением от 110 до
1150 кв. и опорные подстанции, обеспечивающие
межгосударственные перетоки, выдачу мощности
от электростанций общего пользования, связь
между региональными электросетевыми компа�
ниями и крупными потребителями, образующие
национальную электрическую сеть, а также цент�
ральное диспетчерское управление. Интерфакс,
1.6.2006г.

– Замминистра энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана Бырлык Оразбаев заявил, что
участие в строительстве Камбаратинских ГЭС�1 и
ГЭС�2 в Киргизии не представляет экономическо�
го интереса для его страны. «Мы смотрели (соот�
ветствующие проекты – ИФ�К) на Камбаратин�
ские ГЭС�1 и ГЭС�2, но, по оценкам наших спе�
циалистов, это невыгодный коммерческий про�
ект», – сказал Б.Оразбаев в четверг журналистам
при посещении строительной площадки Мойнак�
ской ГЭС на реке Чарын в Алмаатинской обл. на
юго�востоке Казахстана. «Мы рассмотрели и ска�
зали, что пока нам невыгодно (участвовать в стро�
ительстве киргизских ГЭС – ИФ) чисто экономи�
чески», – добавил замминистра.
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Ранее Казахстан рассматривал, в т.ч. на прави�
тельственном уровне, возможность участия в
строительстве Камбаратинских ГЭС. В частности,
официальные лица Казахстана заявляли, что элек�
троэнергия, которую в будущем будет вырабаты�
вать Камбаратинская ГЭС�2, может поставляться
как в энергодефицитный южный Казахстан, так и
через национальные сети в Россию.

Строительство комплекса Камбаратинских
ГЭС было начато в 1990г. Власти Киргизии неод�
нократно заявляли, что страна не в состоянии са�
мостоятельно завершить проект из�за отсутствия
достаточного объема средств. Ориентировочная
стоимость строительства электростанций состав�
ляет 1,9�2 млрд.долл. Интерфакс, 1.6.2006г.

– Банк развития Китая предоставит Казахстану
кредит в размере 200 млн.долл. на строительство
Мойнакской гидроэлектростанции (ГЭС) на реке
Чарын в Алма�Атинской области (юго�восток рес�
публики), сообщил президент банка развития Ка�
захстана Аскар Сембин на пресс�конференции в
среду в Астане.

«Банк развития Казахстана уже принял реше�
ние выделить 25 млн.долл. (на строительство Мой�
накской ГЭС – ИФ). Сейчас мы готовимся к под�
писанию соглашения с китайским банком разви�
тия о предоставлении 200 млн.долл., а оставшиеся
25 млн.долл. мы думаем предложить еще одному
институту развития. Возможно, это будет ЕБРР»,
– сказал он. Согласно технико�экономическому
обоснованию проекта, стоимость строительства
Мойнакской ГЭС составляет 251,7 млн.долл.

Строительство Мойнакской ГЭС мощностью
300 мвт. в 150 км. восточнее Алма�Аты было нача�
то в 1985г. и приостановлено в 1992г. из�за нехват�
ки средств. Правительство республики решило во�
зобновить строительство ГЭС в 2006г., запустить
объект предполагается к концу 2008г., или в 2009г.

Мойнакская ГЭС призвана, прежде всего, ре�
шить проблему дефицита электроэнергии в юж�
ном регионе республики. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Правительство Казахстана планирует рас�
смотреть возможность продажи энергетической
компании «Алматы Пауэр Консолидейтед» (АПК)
частному инвестору, сообщил депутат мажилиса
(нижняя палата) парламента республики Сергей
Киселев журналистам в пятницу в Алма�Ате после
заседания депутатской группы «Аймак» (Регион).
«Мне пришло письмо из правительства, в котором
меня приглашают войти в состав комиссии, кото�
рая займется рассмотрением продажи АПК, – ска�
зал он.

Между тем, директор АО «АПК» Марат Дулка�
иров отметил в ходе заседания, что с учетом ны�
нешнего положения в энергетическом хозяйстве
города вряд ли найдутся желающие купить АПК.
«Десять лет назад активы АПК были нормальные,
здесь все было нормально. Это была красивая не�
веста, которая стала старой бабушкой в старом по�
ношенном платье», – считает он.

При этом М.Дулкаиров добавил, что «если уб�
рать всю кредиторскую задолженность «АПК»,
рассмотреть объективно тарифы – другой во�
прос». «А сегодня, при такой кредиторской задол�
женности и ужаснейшем положении оборудова�
ния, я не знаю, кто это сможет купить», – сказал
глава компании.

М.Дулкаиров также подчеркнул, что имущест�
во АПК ни в коем случае нельзя разделять на лоты

и продавать по отдельности. «Делить нельзя, ина�
че будет катастрофа», – уверен он.

По окончании заседания М.Дулкаиров сооб�
щил журналистам, что задолженность АО «АПК»
перед банками составляет 5,7 млрд. тенге, перед
республиканским бюджетом – 6,3 млрд. тенге. По
его мнению, для того, чтобы улучшить положение
компании, проводить необходимый капитальный
ремонт изношенного оборудования и инженерных
сетей, АПК необходимо повысить тарифы на теп�
ло и электричество. Стоимость электроэнергии
АПК составляет 3,79 тенге за 1 квтч., тепла – 1,687
тыс. тенге за 1 гкал.

«Мы формируем заявку на повышение своих
тарифов», – сказал М.Дулкаиров.

АПК обеспечивает теплом две трети Алма�Аты,
население которого превышает 1,3 млн.чел. Кроме
того, АПК является поставщиком электроэнергии
потребителям Алма�Атинской обл.

Собственником АПК является госкомпания по
транспортировке газа «КазТрансГаз» (в составе
национальной нефтегазовой компании Казахста�
на «КазМунайГаз»). Установленная мощность
электростанций «АПК» составляет 1,239 тыс.мвт.,
мощность по выработке теплоэнергии – 3,975 тыс.
гкал.

Официальный курс на 26 мая – 122,35 тенге/1
долл. Интерфакс, 26.5.2006г.

– На данный момент Казахстан не готов к стро�
ительству АЭС. Такую точку зрения, сегодня, 23
мая, высказал один из лидеров казахстанской оп�
позиции, Председатель Алма�атинской антимо�
нопольной комиссии Петр Своик. «Атомная энер�
гетика требует такой малости, как общая культура,
техническая, административная и правовая орга�
низация, у нас все это находится не на самом вы�
соком уровне», – отметил он. По мнению Своика,
существенными проблемами Казахстана являются
непрозрачность городских и областных админист�
раций. «В связи с этим, сейчас нельзя подходить к
строительству АЭС, это может привести к катаст�
рофе», – отметил он. Петр Своик заявил, что со�
гласен с предложением президента Национальной
атомной компании «Казатомпром» Мухтара Джа�
кишева о создании, в перспективе, на территории
Казахстана хранилищ по захоронению отходов
атомных электростанций, которые могли бы при�
носить большую прибыль. «В Казахстане огром�
ное число свободных пространств с природной су�
хостью – идеальными условиями для хранения
данных отходов», – отметил он. ИА Regnum,
23.5.2006г.

– Американская энергетическая корпорация
AES в 2006г. планирует инвестировать в ТОО «AES
Экибастуз» (бывшая Экибастузская ГРЭС�1, Пав�
лодарская обл.) в рамках программы технического
переоснащения и модернизации станции 26
млн.долл. собственных средств, что в 3,9 раза пре�
вышает показатель 2005г. (6,6 млн.долл.). В т.г.
планируется модернизировать коммутационные
аппараты на энергоблоке №4, в работе будет за�
действована инновационная автоматизированная
система управления.

Кроме того, предполагается начать реабилита�
цию энергоблока №8, на котором в течение трех
лет планируется произвести полную замену уста�
ревшего оборудования. Ввод в эксплуатацию дан�
ного энергоблока намечен на 2009г. В пресс�служ�
бе, в рамках указанной программы уже внедрена
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автоматизированная система управления энерго�
блоком №3 и проведена реконструкция энерго�
блока №. Кроме того, в рамках технического пере�
вооружения станции была проведена реконструк�
ция коммутационных аппаратов энергоблока №,
разработана программа природоохранных меро�
приятий.

Компания ведет работу по привлечению поряд�
ка 150 млн.долл., которые, в первую очередь, пла�
нируется направить на обеспечение экологичес�
кой безопасности станции. Намечена установка
новых золоулавливающих фильтров зарубежного
производства и реконструкции процесса склади�
рования золошлаковых отходов, рекультивации
зольных пляжей.

Модернизация станции связана с повышением
спроса на электроэнергию. План развития стан�
ции предусматривает на 2010г. генерацию в объе�
ме 16,4 млрд. квтч. электроэнергии против 7,5
млрд. квтч., произведенных в 2005г. Установлен�
ная мощность станции – 4 тыс. мвт. Мощность
ТОО «AES Экибастуз» составляет 2 тыс. мвт. В ра�
боте находятся 5 из 8 энергоблоков станции, 3 вы�
ведены из эксплуатации.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. Кроме
того, AES с 1997г. принадлежат Усть�Каменогор�
ская ТЭЦ и Согринская ТЭЦ. Тогда же этой ком�
пании правительством Казахстана были переданы
в концессию на 20 лет две гидроэлектростанции в
Восточно�Казахстанской обл. – Усть�Каменогор�
ская и Шульбинская. Кроме того, AES управляет
двумя распределительными компаниями в этом
регионе. Интерфакс, 23.5.2006г.

– США будут готовы оказать Казахстану по�
мощь, в случае, если в республике будет принято
решение о строительстве АЭС. Об этом на бри�
финге, посвященным взаимоотношениям США
и Казахстана, сообщил чрезвычайный и полно�
мочный посол США в Казахстане Джон Ордвей.
«Мы, конечно же, не имеем каких�либо возраже�
ний против строительства Казахстаном атомной
электростанции», – подчеркнул он. Посол отме�
тил, что США готовы, предлогали и продолжают
предлагать Казахстану помощь в вопросах хоро�
шего технического урегулирования и урегулиро�
вания вопросов безопасности. «Я думаю, что мы
могли бы обеспечить очень хороший обмен экс�
пертами по данному вопросу», – подчеркнул по�
сол. Также он отметил, что США являются лиди�
рующим производителем атомной энергии.
«Нам было бы приятно убедить любого, кто при�
нимает решение о закупке энергии, покупать ее у
нас», – отметил посол. www.economy.gov.ru,
10.5.2006г.

– США не возражают против строительства в
Казахстане атомной электростанции (АЭС), за�
явил посол этой страны в республике Джон Орд�
вей. «Мы не имеем каких�либо возражений про�
тив строительства Казахстаном атомной электро�
станции, и мы готовы и уже предлагали оказать
свою помощь, если Казахстан примет такое реше�
ние», – сказал американский дипломат на пресс�
конференции в среду в Алма�Ате.

Он отметил, что США имеют определенный
опыт в техническом регулировании вопросов дея�
тельности АЭС и сопутствующих экологических
аспектов. «Мы могли бы обеспечить очень хоро�
ший обмен экспертами в этих вопросах», – заме�
тил Дж.Ордвей.

«США являются лидирующим производителем
атомных электростанций и, конечно же, нам будет
приятно постараться убедить любого, кто прини�
мает решение о закупке, с тем, чтобы они пошли
именно к американским поставщикам», – под�
черкнул дипломат.

Впервые намерение о строительстве АЭС –
близ озера Балхаш – было обнародовано прави�
тельством Казахстана в 1998г. Тогда же было заяв�
лено, что первый блок Балхашской АЭС намечено
запустить в 2005г., а в целом АЭС – не ранее 2015г.
На тот момент общая стоимость объекта казах�
станскими специалистами оценивалась в пределах
2 млрд.долл.

Однако затем правительство республики с уче�
том мнения общественности, которая в большин�
стве своем негативно восприняла эти планы, фак�
тически завуалировало свои цели в отношении
строительства АЭС. В конце янв. этого года пре�
мьер�министр республики Даниал Ахметов на за�
седании правительства заявил, что затягивание ре�
шения вопроса о строительстве АЭС может стать
одной из проблем в будущем в контексте индуст�
риально�инновационного развития страны. Ин�
терфакс, 10.5.2006г.

– Киргизия не может возобновить поставки
электроэнергии в Казахстан в связи с проведением
плановых ремонтных работ на высоковольтных
линиях электропередачи, сообщил гендиректор
киргизского ОАО «Электрические станции» Са�
парбек Балкибеков. Казахстанская сторона обра�
тилась к Киргизии с просьбой начать экспорт эле�
ктроэнергии в связи с остановкой с 1 мая текуще�
го года Жамбылской ГРЭС, работающей в зимний
период. Прекращение Киргизией поставок элект�
роэнергии с учетом остановки Жамбылской ГРЭС
создало энергодефицит на юге Казахстана – в
Жамбылской и Южно�Казахстанской обл. – в
объеме 140 мвт.

С.Балкибеков отметил, что поставки киргиз�
ской электроэнергии в Казахстан осуществляются
в зависимости от договоренностей на каждый год.
«К примеру, в прошлом году экспорт начался с
марта», – сказал он.

По его информации, экспорт электроэнергии в
Казахстан не осуществляется с начала 2006г., а в
Узбекистан киргизская электроэнергия не постав�
лялась в течении последних трех лет. Для решения
вопроса энергопоставок, сказал С.Балкибеков, 25
апр. в Бишкеке состоялась встреча рабочих групп
из Узбекистана, Казахстана и Киргизии, которые
разработали проект трехстороннего межгосудар�
ственного соглашения о совместном использова�
нии водно�энергетических ресурсов Нарын� Сыр�
дарьинского каскада водохранилищ (в Централь�
ной Азии) и Токтагульского водохранилища (в
Киргизии). Проект предусматривает поставки
киргизской электроэнергии по 1 млрд. квт.ч в Уз�
бекистан и Казахстан и по 2,5 млрд.куб.м. воды во
время вегетационного периода.

Действующая в Центральной Азии интегриро�
ванная водно�энергетическая система устроена
таким образом, что страны региона вынуждены
договариваться об объемах горной воды, на кото�
рой основана работа Токтагульской ГЭС в Кирги�
зии. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Совместное российско� казахстанское пред�
приятие АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2»
(Павлодарская обл. Казахстана) объявило о прове�
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дении международного конкурса на разработку
ТЭО проекта расширения и реконструкции стан�
ции. «Проект предусматривает установку двух но�
вых энергоблоков по 500�600 мвт. Итоги конкурса
будут подведены в конце мая 2006г., а к концу
сент. должно быть разработано ТЭО», – говорится
в сообщении ЗАО «ИНТЕР РАО ЕЭС», которому
принадлежат 50% акций АО (остальные 50% ак�
ций находятся в собственности Казахстана).

В случае реализации данного проекта мощ�
ность Экибастузской ГРЭС�2 может быть увели�
чена до 2 тыс.�2,2 тыс. мвт., что «даст возможность
обеспечить растущие потребности в электроэнер�
гии Казахстана, а также осуществлять экспортные
поставки в РФ», отмечается в сообщении.

Программа расширения станции, согласно
пресс�релизу, реализуется в соответствии с пору�
чением президентов Казахстана и РФ о развитии
интеграционных процессов в электроэнергетичес�
ких комплексах, а также меморандумом о форми�
ровании общего электроэнергетического рынка
между двумя государствами и осуществлении пря�
мых инвестиций в предприятия электроэнергети�
ческих отраслей.

Правление АО «Станция Экибастузская ГРЭС�
2» готовит к утверждению советом директоров
предприятия программу улучшения технического
состояния станции, рассчитанную на период до
2010г. с предполагаемым объемом инвестиций до
100 млн.долл.

«Реализация данной программы приведет к по�
вышению надежности имеющихся мощностей,
улучшит технико�экономические показатели ра�
боты станции и обеспечит возврат инвестиций в
течение нескольких лет. Финансирование про�
граммы предполагается осуществлять за счет заем�
ных средств», – говорится в сообщении.

Установленная мощность станции составляет 1
тыс. мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Проектное
топливо – экибастузский каменный уголь. Пер�
вый энергоблок был введен в эксплуатацию в
1989г., второй – в конце 1993г. Доля Экибастуз�
ской ГРЭС�2 в общем объеме вырабатываемой
электроэнергии в Казахстане составляет около
8%. В Россию поставки электроэнергии от Экиба�
стузской ГРЭС�2 начались с марта 2003г. Интер�
факс, 25.4.2006г.

– Совместное российско�казахстанское пред�
приятие на базе Экибастузской ГРЭС�2 намерено
увеличить мощность, сообщила пресс�служба
ЗАО «Интер РАО ЕЭС». ОАО «Станция Экибас�
тузская ГРЭС�2» объявило о проведении между�
народного открытого конкурса на разработку ТЭО
проекта расширения и реконструкции станции.
Проект предусматривает установку двух новых
энергоблоков по 500�600 мвт. Итоги конкурса бу�
дут подведены в конце мая 2006г., а к концу сент.
должно быть разработано ТЭО. В случае реализа�
ции данного проекта мощность Экибастузской
ГРЭС�2 может быть увеличена до 2000�2200 мвт.,
что даст возможность обеспечить растущие по�
требности в электроэнергии республики Казах�
стан, а также осуществлять экспортные поставки в
Россию. Программа расширения станции реали�
зуется в соответствии с поручением президентов
республики Казахстан и Российской Федерации о
развитии интеграционных процессов в электро�
энергетических комплексах и меморандумом о
формировании общего электроэнергетического

рынка республики Казахстан и Российской Феде�
рации и осуществлении прямых инвестиций в
предприятия электроэнергетических отраслей.

Помимо объявленного конкурса, правление
ОАО «Станция Экибастузская ГРЭС�2» готовит к
утверждению Советом директоров российско�ка�
захстанского предприятия Программу улучшения
технического состояния станции, рассчитанную
на период до 2010г. с предполагаемым объемом
инвестиций до 100 млн.долл. Реализация данной
программы приведет к повышению надежности
имеющихся мощностей, улучшит технико�эконо�
мические показатели работы станции и обеспечит
возврат инвестиций в течение нескольких лет. Фи�
нансирование Программы предполагается осуще�
ствлять за счет заемных средств.

ОАО «Станция Экибастузская ГРЭС�2» – сов�
местное российско�казахстанское предприятие.
ЗАО «Интер РАО ЕЭС» принадлежат 50% акций
станции. Остальные 50% – в собственности Рес�
публики Казахстан. Установленная мощность
станции составляет 1 тыс.мвт. (2 блока по 500 мвт.
каждый). Проектное топливо – экибастузский ка�
менный уголь. Это одна из наиболее современных
станций в Казахстане – первый энергоблок был
введен в эксплуатацию в 1989г., второй – в конце
1993г. Доля Экибастузской ГРЭС�2 в общем объе�
ме вырабатываемой электроэнергии в Казахстане
составляет 8%.

В Россию поставки электроэнергии от Экибас�
тузской ГРЭС�2 начались с марта 2003г. ЗАО «Ин�
тер РАО ЕЭС» – дочерняя компания РАО «ЕЭС
России» (60%) и ФГУП Концерн «Росэнергоатом»
(40%), крупнейший в России оператор экспор�
та/импорта электроэнергии.  ИА «Росбалт»,
25.4.2006г.

– Строительство Мойнакской гидроэлектрос�
танции на р.Чарын в Алма�Атинской обл. Казах�
стана (юго�восток республики), как ожидается,
начнется в мае 2006г., сообщила пресс�служба
премьер�министра. Вопрос строительства ГЭС
рассматривался на совещании в правительстве под
председательством премьер�министра Казахстана
Даниала Ахметова. «Как было отмечено участни�
ками совещания, строительство ГЭС может на�
чаться уже в мае этого года», – говорится в распро�
страненном пресс� релизе.

По данным пресс�службы, в рамках данного
проекта «выполнены практически все ранее за�
планированные мероприятия, подписаны соот�
ветствующие кредитные соглашения, создана
нормативно�правовая база, проведен конкурс на
строительно�монтажные работы Бестюбинского
водохранилища». В результате встреч с рядом ми�
ровых финансовых институтов определен финан�
совый партнер проекта – Китайский банк разви�
тия. «По основным условиям финансирования до�
стигнута договоренность, подписано рамочное со�
глашение по предоставлению кредита в 200
млн.долл. на строительство базовых объектов
Мойнакской ГЭС», – подчеркивается в пресс�ре�
лизе.

«Строительство Мойнакской ГЭС – это пер�
вый большой проект, осуществляемый в рамках
ШОС (Шанхайской организации сотрудничества
– ИФ)", – сказал Д.Ахметов. Согласно технико�
экономическому обоснованию проекта строи�
тельства Мойнакской ГЭС, его общая стоимость
составляет порядка 251,7 млн.долл.
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Строительство Мойнакской ГЭС мощностью
300 мвт. в 150 км. восточнее Алма�Аты было нача�
то в 1985г. и приостановлено в 1992г. из�за нехват�
ки финансовых средств. Впоследствии правитель�
ство Казахстана решило возобновить строительст�
во ГЭС: начало работ было запланировано на II кв.
2005г., теперь – на 2006г. Запустить объект пред�
полагается в конце 2008г. или в 2009г. Мойнакская
ГЭС призвана, прежде всего, решить проблему де�
фицита электроэнергии в южном регионе респуб�
лики. Интерфакс, 24.4.2006г.

– Глава минпромэнерго РФ Виктор Христенко
считает возможным реализовать проект, при кото�
ром казахстанские операторы могли бы работать
на российском рынке электроэнергии, а россий�
ские – на казахстанском как национальные опера�
торы. Выступая на встрече президентов России и
Казахстана с главами приграничных областей,
глава минпромэнерго России сказал, что одним из
важных проектов является проект Экибастузской
ГРЭС�2. «Реализуя этот проект, можно сделать и
следующий прорывной шаг в формировании об�
щего рынка электроэнергии России и Казахста�
на», – сказал министр. «В этом случае мы могли
бы выйти на режим, когда операторы Казахстана
могли бы работать на российском рынке электро�
энергии, а российские – на казахстанском как на�
циональные операторы», – сказал В.Христенко.
«И в этом смысле мы могли бы реализовать идею
пока общего электроэнергетического рынка, а за�
втра, когда они заработают в полную меру, и уни�
фицировать правила работы этого рынка», – за�
явил глава минпромэнерго.

Энергетики стран Содружества уже несколько
лет обсуждают возможность создания общего
рынка электроэнергии, а летом 2004г. электро�
энергетический совет СНГ одобрил проект согла�
шения между государствами – будущими участни�
ками такого рынка, а также концепцию его рабо�
ты. Энергетики поясняют, что общий рынок элек�
троэнергии необходим для повышения надежнос�
ти электроснабжения и качества обслуживания
потребителей, оптимизации использования топ�
ливно�электроэнергетических и гидроэнергетиче�
ских ресурсов.

Концепция предполагает, что поставщики эле�
ктроэнергии, расположенные на территории од�
ного государства, получат право доступа к системе
передачи, выбора покупателя и заключения кон�
трактов на территории другого государства. Поку�
патели электроэнергии из одной страны СНГ смо�
гут выбирать поставщика из другой страны. Стра�
ны�участники общего рынка в случае его запуска
возьмут на себя обязательства поддерживать энер�
гобаланс и оказывать услуги по взаимному резер�
вированию мощностей. Страны должны будут га�
рантировать транзит электроэнергии через свои
территории и содействовать созданию общей уни�
фицированной системы таможенного регулирова�
ния в электроэнергетике. В июне 2004г. глава РАО
«ЕЭС России» (РТС: EESR, EESRP) Анатолий Чу�
байс говорил, что общий энергорынок СНГ смо�
жет заработать «через несколько лет». Интерфакс,
17.5.2005г.

– Американская корпорация AES объявила о
создании региональной бизнес�группы в Азии, со�
стоящей из генерирующих и распределительных
предприятий в Индии, Шри�Ланке, Китае и Ка�
захстане. «Создание региональной группы в Азии

является частью более широкой корпоративной
реорганизации, включающей создание четырех
региональных групп компании. Теперь организа�
ция будет строиться на региональной основе, а не
по прежнему разделению по виду деятельности»,
– отмечается в сообщении представительства AES
в Казахстане. Данная региональная группа будет
ответственна за руководство производственной
деятельностью и развитием бизнеса в Азии, Авст�
ралии и России, подчеркивается в сообщении.

Региональную бизнес�группу, согласно сооб�
щению, возглавил Хареш Джаисингани. «AES
привержена этому региону, ведь здесь 0,5 млн. по�
требителей, которым мы поставляем электричест�
во. Путем интеграции наших предприятий на ре�
гиональном уровне мы сможем улучшить наши
общие результаты деятельности и ориентировать
компанию на качественный долгосрочный рост
бизнеса в Азии», – приводятся в сообщении слова
президента AES и главного исполнительного ди�
ректора корпорации Пола Ханрахана.

AES, работающая в азиатском регионе с 1994г.,
владеет и управляет двумя распределительными
компаниями и 15 генерирующими станциями в
Азии. В целом группа обеспечивает электричест�
вом 460 тыс. потребителей. Региональная группа
обладает установленной мощностью в 10 тыс. мвт.
и производит 2,4 тыс. ГВт.ч в год. Другие регио�
нальные группы компании располагаются в Се�
верной Америке, Латинской Америке и Европе,
Ближнем Востоке и Африке.

AES – одна из ведущих мировых энергетичес�
ких компаний, объем продаж которой в 2004г. со�
ставил 9,5 млрд.долл. AES поставляет 44 тыс. мвт.
электроэнергии потребителям в 27 странах по�
средством 120 энергопроизводящих предприятий
и 17 распределительных компаний. В Казахстане
корпорация AES владеет угольным разрезом Май�
кубен�Вест и Экибастузской ГРЭС�1 (в Павлодар�
ской области), Усть�Каменогорской и Согрин�
ской ТЭЦ (в Восточно�Казахстанской области).
Этой компании правительством Казахстана в
1997г. переданы в концессию на 20 лет две гидро�
электростанции в Восточно�Казахстанской облас�
ти – Усть� Каменогорская и Шульбинская. В
1999г., согласно подписанному с правительством
республики соглашению, дочерней компании AES
– AES Silk Road – были переданы две региональ�
ные распределительные энергетические компа�
нии, Восточно�Казахстанская и Семипалатин�
ская. Интерфакс, 13.5.2005г.

– Государственное АО «Экибастузский энерго�
центр» объявило о проведении 6 июня открытого
тендера по передаче пакета акций ОАО «Станция
Экибастузская ГРЭС�2» в доверительное управле�
ние на срок до пяти лет. Согласно условиям тенде�
ра, опубликованным в официальной республи�
канской печати, участник тендера должен обла�
дать опытом управления энергетическими пред�
приятиями, наличием инвестиционной програм�
мы, содержащей предложение по развитию пред�
приятия, а также иметь возможность снабжать уг�
лем Экибастузскую ГРЭС�2 в необходимом объе�
ме по ценам, обеспечивающим конкурентоспо�
собность вырабатываемой на станции электро�
энергии.

Участник тендера должен будет содействовать
созданию совместного казахстанско�российского
предприятия на базе ОАО «Станция Экибастуз�
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ская ГРЭС�2». Комментируя ситуацию с органи�
зацией указанного тендера, председатель правле�
ния ОАО «Станция Экибастузская ГРЭС�2» Сер�
гей Сысков заявил, что передача в доверительное
управление пакета акций данной электростанции
не должна отразиться на исполнении существую�
щего договора о поставках электроэнергии в Рос�
сию. Он отметил, что реализуемый с 2003г. дого�
вор между РАО «ЕЭС России» (РТС: EESR,
EESRP) и ОАО «Станция Экибастузская ГРЭС�2»
предусматривает ежегодную поставку в Россию до
6 млрд.квтч. электроэнергии.

Экибастузская ГРЭС�2 является одной из
крупнейших электростанций в северном регионе
Казахстана, ее имущественный комплекс нахо�
дится в государственной собственности. Мощ�
ность станции составляет 1 тыс. мвт. Первый
энергоблок станции был введен в эксплуатацию в
конце 1991г., второй – в конце 1993г. Доля Экиба�
стузской ГРЭС�2 в общем объеме вырабатывае�
мой электроэнергии в Казахстане составляет 10�
12%. Работа по созданию казахстанско�россий�
ского СП на базе Экибастузской ГРЭС�2 ведется с
янв. 2000г. в рамках договоренностей между пре�
зидентами Казахстана и России. Интерфакс,
6.5.2005г.

– Российское ОАО «Уралхиммаш» изготовило
для института атомной энергии Национального
ядерного центра (НЯЦ) Казахстана оборудование
для проведения экспериментов по взаимодейст�
вию жидкого натрия с обогащенным ураном. «Ра�
ботники ОАО «Уралхиммаш» выполнили ответст�
венный заказ для НИИ атомной энергии: изгото�
вили уникальное оборудование для проведения
экспериментов по взаимодействию жидкого на�
трия с обогащенным ураном», – отмечается в со�
общении пресс�службы российской компании.
Для НЯЦ были изготовлены две ампулы, состоя�
щие из внешнего и внутреннего корпусов, а также
запасной внутренний корпус. Ампулы состоят из
двух сосудов каждый диаметром 200 мм и длиной
4500 мм. Вес одной ампулы составляет 510 кг. Дан�
ное оборудование, отмечается в сообщении, будет
работать под высоким давлением и при высокой
температуре – до 450 градусов по Цельсию, в свя�
зи с чем к оборудованию предъявляются «очень
высокие» требования госатомнадзора.

В сообщении подчеркивается, что оборудова�
ние предназначено для проведения внутриреак�
торных экспериментов, которые будут проходить
под контролем специалистов из Японии. НЯЦ
был создан в 1992г. с головным офисом в Курчато�
ве на базе бывшего Семипалатинского ядерного
испытательного полигона. Полигон был закрыт в
1991г. в соответствии с указом президента Казах�
стана Нурсултана Назарбаева. За время действия
Семипалатинского полигона с 1949 по 1989гг. на
нем было произведено 500 испытаний ядерных си�
стем, в основном, в военных целях. ОАО «Урал�
химмаш» уже 50 лет выпускает высокотехнологич�
ное оборудование для предприятий атомной про�
мышленности. На предприятии работают над вы�
пуском уникальных контейнеров для хранения и
транспортировки отработавшего ядерного топли�
ва (ТУК). Оборудование, изготовленное ОАО
«Уралхиммаш», применяется на Курской АЭС,
Ленинградской АЭС, Калининской АЭС, Белояр�
ской АЭС. Интерфакс, 6.5.2005г.

– Правительство Казахстана на заседании в це�

лом одобрило проект концепции развития гидро�
энергетики до 2015г. Предполагается, что в бли�
жайшее время, после внесения в документ выска�
занных замечаний, будет принято постановление
правительства об утверждении концепции. «При�
нятие концепции будет знаменовать новый этап
развития электроэнергетики страны», – отметил
премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов,
подводя итоги обсуждения концепции. Вице�ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов рес�
публики Барлык Оразбаев, представляя на заседа�
нии проект концепции, сообщил, что ее целью яв�
ляется «обеспечение оптимальной структуры уста�
новленных мощностей в электроэнергетике, ус�
тойчивое обеспечение населения и экономики
страны дешевой и экологически чистой электро�
энергией».

Документом, сказал он, предусматривается
обеспечить ввод в строй до 2010г. «первоочеред�
ных и наиболее эффективных Кербулакской и
Мойнакской ГЭС, что позволит в короткие сроки
обеспечить покрытие дефицита электрической
энергии Южного Казахстана». Д.Ахметов под�
черкнул, что «в любом случае в середине этого го�
да мы начнем строительство этой уникальной
Мойнакской ГЭС». Он добавил, что во II пол. се�
годняшнего дня в правительстве будут рассмотре�
ны вопросы, связанные со строительством этой
ГЭС.

Премьер�министр поручил министерству эко�
номики и бюджетного планирования и Минфину
рассмотреть возможности привлечения средств
накопительных пенсионных фондов для финан�
сирования строительства гидроэлектростанций.
Строительство Мойнакской ГЭС, расположенной
в 150�ти км. восточнее Алматы (Алма�Ата) на реке
Чарын, было начато в 1985г. и приостановлено в
1992г. в виду нехватки финансовых средств. В
2002г. объект приобрело в собственность ЗАО
«Бирлик». Нынешнему владельцу ГЭС удалось со�
хранить недостроенный объект пригодным для
дальнейших работ. Предполагается, что Мойнакс�
кая ГЭС, мощность которой составит до 264 мвт.,
будет стабильным источником, который решит
проблему не только дефицита электроэнергии, но
и станет важным фактором стабильности в энерге�
тической сфере страны в условиях реализации ин�
дустриально� инновационной программы, наце�
ленной на обеспечение бурного роста промыш�
ленного производства. Интерфакс, 18.1.2005г.

– Казахстан намерен до 2010г. ввести в строй
Мойнакскую ГЭС мощностью до 264 мвт. и Кер�
булакскую ГЭС мощностью 46 мвт. на юге респуб�
лики. Это предусмотрено проектом концепции
развития гидроэнергетики республики до 2015г.,
одобренным на заседании правительства Казах�
стана. Заместитель министра энергетики и мине�
ральных ресурсов республики Барлык Оразбаев,
представляя на заседании проект концепции, со�
общил, что целью документа является «обеспече�
ние оптимальной структуры установленных мощ�
ностей в электроэнергетике, устойчивое обеспече�
ние населения и экономики страны дешевой и
экологически чистой электроэнергией». Проект,
сказал он, предусматривает ввод в строй до 2010г.
«первоочередных и наиболее эффективных Кер�
булакской и Мойнакской ГЭС, что позволит в ко�
роткие сроки обеспечить покрытие дефицита эле�
ктрической энергии Южного Казахстана».
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Суммарная стоимость строительства этих ГЭС,
по данным Б.Оразбаева, ориентировочно составит
200 млн.долл. Окончательно стоимость этих про�
ектов станет известна после разработки технико�
экономического обоснования. Строительство но�
вых ГЭС, продолжил заместитель министра, необ�
ходимо и в связи с планами Казахстана по увели�
чению экспорта электроэнергии. Так, к 2015г., от�
метил Б.Оразбаев экспорт казахстанской электро�
энергии в Россию достигнет 5�6 млрд.квтч.

По его данным, Казахстан располагает 57 элек�
тростанциями суммарной установленной мощно�
стью 18,461 тыс. мвт., в т.ч. установленная мощ�
ность тепловых станций составляет 16,214 тыс.
мвт. (88% в общем объеме), ГЭС – 2,247 тыс. мвт.
(12%). Заместитель министра, поясняя суть кон�
цепции, сказал о необходимости увеличения доли
ГЭС до 15�20% в общем объеме установленных
мощностей энергосистемы Казахстана. Он отме�
тил, можно добиться «оптимальной структуры ус�
тановленных мощностей в энергосистеме, при ко�
торой обеспечивается покрытие пиковых нагру�
зок, создаются благоприятные условия для регу�
лирования частоты».

Для обеспечения энергетической независимос�
ти южных регионов Казахстана, сказал вице�ми�
нистр, концепцией, помимо Мойнакской и Кер�
булакской ГЭС, предусматривается строительство
Коксарайского контррегулятора (водоем, служа�
щий для выравнивания неравномерных расходов
воды на ГЭС при переменном режиме работы), а
до 2020г. – 20 средних ГЭС суммарной установ�
ленной мощностью 1,1 тыс. мвт. и годовой выра�
боткой 4,8 млрд.квтч. электроэнергии.

В результате строительства Кербулакской ГЭС
в Алма�Атинской области, отметил Б.Оразбаев,
предполагается создать совместно с существую�
щей Капчагайской ГЭС единый водохозяйствен�
ный и водно� энергетический комплекс с возмож�
ностями оптимального регулирования стока реки
Или, что позволит улучшить как экологическую
обстановку, так и энергообеспечение Южного Ка�
захстана.

Предполагается, что в ближайшее время, после
внесения в документ высказанных замечаний, бу�
дет принято постановление правительства об ут�
верждении концепции. «Принятие концепции бу�
дет знаменовать новый этап развития электро�
энергетики страны», – отметил премьер�министр
Казахстана Даниал Ахметов, добавив, что строи�
тельство Мойнакской ГЭС начнется уже в середи�
не этого года.

Глава правительства поручил министерству
экономики и бюджетного планирования и Мин�
фину рассмотреть возможности привлечения
средств накопительных пенсионных фондов для
финансирования строительства гидроэлектрос�
танций. Строительство Мойнакской ГЭС, распо�
ложенной в 150 км. восточнее Алма�Аты на реке
Чарын, было начато в 1985г. и приостановлено в
1992г. ввиду нехватки финансовых средств. В
2002г. объект приобрело в собственность ЗАО
«Бирлик». Предполагается, что мощность Мой�
накской ГЭС составит до 264 мвт. Мощность Кер�
булакской ГЭС (Алма�Атинская область) составит
46 мвт. Интерфакс, 18.1.2005г.

– Правительство Казахстана на своем заседа�
нии в целом одобрило проект концепции развития
гидроэнергетики до 2015г. Предполагается, что в

ближайшее время, после внесения в документ вы�
сказанных замечаний, будет принято постановле�
ние правительства об утверждении концепции.
«Принятие концепции будет знаменовать новый
этап развития электроэнергетики страны», – от�
метил премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов, подводя итоги обсуждения концепции. Вице�
министр энергетики и минеральных ресурсов рес�
публики Барлык Оразбаев, представляя на заседа�
нии проект концепции, сообщил, что ее целью яв�
ляется «обеспечение оптимальной структуры уста�
новленных мощностей в электроэнергетике, ус�
тойчивое обеспечение населения и экономики
страны дешевой и экологически чистой электро�
энергией». Документом, сказал он, предусматри�
вается обеспечить ввод в строй до 2010г. «перво�
очередных и наиболее эффективных Кербулакс�
кой и Мойнакской ГЭС, что позволит в короткие
сроки обеспечить покрытие дефицита электричес�
кой энергии Южного Казахстана».

Д.Ахметов подчеркнул, что «в любом случае в
середине этого года мы начнем строительство этой
уникальной Мойнакской ГЭС». Он добавил, что
во II пол. сегодняшнего дня в правительстве будут
рассмотрены вопросы, связанные со строительст�
вом этой ГЭС. Премьер�министр поручил минис�
терству экономики и бюджетного планирования и
минфину рассмотреть возможности привлечения
средств накопительных пенсионных фондов для
финансирования строительства гидроэлектрос�
танций. Строительство Мойнакской ГЭС, распо�
ложенной в 150�ти км. восточнее Алматы (Алма�
Ата) на реке Чарын, было начато в 1985г. и приос�
тановлено в 1992г. в виду нехватки финансовых
средств. В 2002г. объект приобрело в собствен�
ность ЗАО «Бирлик». Нынешнему владельцу ГЭС
удалось сохранить недостроенный объект пригод�
ным для дальнейших работ. Предполагается, что
Мойнакская ГЭС, мощность которой составит до
264 мвт., будет стабильным источником, который
решит проблему не только дефицита электроэнер�
гии, но и станет важным фактором стабильности в
энергетической сфере страны в условиях реализа�
ции индустриально� инновационной программы,
нацеленной на обеспечение бурного роста промы�
шленного производства. Интерфакс, 18.1.2005г.

ÍÅÔÒÜ, ÃÀÇ, ÓÃÎËÜ
– В авг. 2006г. по нефтепроводу Атасу�Ала�

шанькоу планируется прокачать 210 тыс.т. нефти.
Об этом в ходе коллегии министерства энергетики
и минеральных ресурсов РК сообщил президент
АО «НК «КазМунайГаз» Узакбай Карабалин. В
июле по трубопроводу прокачено 186 тыс.т. нефти.
В 2006г. по нефтепроводу Атасу�Алашанькоу
предполагается прокачать 3,5 млн.т. нефти. Запуск
в эксплуатацию нефтепровода состоялся 15 дек.
2005г. Длина нефтепровода составляет 960 км.,
стоимость – 700 млн.долл. Согласно контракту, по
нефтепроводу предполагается транспортировать
20 млн.т. нефти в год.  KZ�today, 23.8.2006г.

– В I пол. 2006г. процент сжигания попутного
газа на месторождениях РК составил 10% от обще�
го объема добычи газа. Об этом стало известно из
пресс�релиза, распространенного пресс�службой
министерства энергетики и минеральных ресурсов
РК. С 1998г. в РК наблюдается тенденция сниже�
ния процента сжигаемого на факелах газа с 28,9%
в 1998г. до 10,2% в 2005г.
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В дек. 2004г. были внесены изменения и допол�
нения в Законы «О нефти» и «О недропользова�
нии». Статья 30�5 Закона «О нефти» была пере�
смотрена с целью запрета коммерческой разработ�
ки месторождений нефти и газа без утилизации
попутного или природного газа, запрета сжигания
газа на факелах, за исключением чрезвычайных
случаев. В чрезвычайных случаях сжигание газа на
факелах разрешается с согласия государственных
органов на этапе испытания скважин и пробной
эксплуатации на срок не более 3 лет.

Ранее статья 30�5 Закона «О нефти» предусмат�
ривала сжигание газа на факелах с разрешения го�
сорганов. Разрешение выдавалось на сжигание оп�
ределенных объемов газа, в случае сжигания сверх
разрешенных объемов подрядчик штрафовался.
KZ�today, 23.8.2006г.

– В Казахстане в I пол. 2006г. объем переработ�
ки нефти вырос на 2,9%. Об этом стало известно
из пресс�релиза, распространенного пресс�служ�
бой министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов РК. По данным МЭМР, НПЗ РК перерабо�
тано 5 млн. 502 тыс.т. нефти. Нефтеперерабатыва�
ющими заводами РК за отчетный период произве�
дено 1,1 млн.т. бензина, что на 3,9% больше пока�
зателя 2005г., дизельного топлива – 1,8 млн.т. (на
5,7% больше), керосина – 151 тыс.т. (на 32,6%
больше), мазута – 1,6 млн.т. (на 7,4% меньше).

В Казахстане существует три НПЗ: Павлодар�
ский нефтехимический завод, проектной мощнос�
тью 7,5 млн.т. в год, Шымкентский НПЗ (6 млн.
тонн), Атырауский НПЗ (4,9 млн. тонн). В РК
функционирует 13 мини�заводов по переработке
нефти. KZ�today, 23.8.2006г.

– Проблему энергоснабжения южных регионов
Казахстана предполагается решить к 2009г. Об
этом в ходе заседания коллегии министерства
энергетики и минеральных ресурсов РК сообщил
глава МЭМР Бактыкожа Измухамбетов. «Мы с на�
чала этого года поставили вопрос перед премье�
ром, предварительно согласовав вопрос с главой
государства о необходимости строительства газо�
провода который бы соединил трубопроводы
Средняя�Азия�Центр и Бухара�Урал с югом», –
подчеркнул Б. Измухамбетов. Строительство та�
кого газопровода, по его мнению, «может покрыть
весь дефицит Кызылординской, Южно�Казах�
станской, Жамбылской и Алматинской областях».

Глава МЭМР РК напомнил, что достигнута
предварительная договоренность с российской
стороной о возможности использования карачага�
накского газа. «Мы планируем документы, кото�
рые будут подтверждать эти наши решения подпи�
сать в окт. месяце», – отметил он. «После чего мы
сразу приступим к мероприятиям, которые будут
направлены на обеспечение газом юг Казахстана»,
– сказал Б. Измузамбетов. «Мы надеемся, что
обеспечить энергонезависимость РК сможем в те�
чение двух, трех лет, т.е. мы должны к 2009г. ре�
шить проблему юга», – заключил он. KZ�today,
23.8.2006г.

– В Южно�Казахстанской области стоимость
бензина превысила прошлогодний максимум. Об
этом сообщил председатель южноказахстанской
ассоциации автозаправочных станций Кайыпбек
Камбаров. Стоимость АИ�80 в Шымкенте состав�
ляет 58�60 тенге, АИ�92 – 76�78 тенге. В районах
стоимость бензина достигает 90�100 тенге. Такие
же цены были зарегистрированы в прошлом году

перед принятием решения правительства о запре�
те экспорта ГСМ. К. Камбаров сообщил, что в го�
роде из�за нехватки бензина работают 60% АЗС,
многие автозаправочные станции перешли по об�
служиванию по талонам. «У владельцев АЗС есть
обязательства перед бюджетными организациями,
предприятиями, с которыми они заключили дого�
воры, – пояснил К. Камбаров.

По данным председателя ассоциации, органи�
зация ТОО «Нефтепродукты» (аффилированная
организация «PetroKazakhstan»), которая единст�
венная отпускает ГСМ на АЗС напрямую с разда�
точного узла нефтеперегонного завода, снизила
отпуск в 3�4 раза. «Раньше средняя АЗС получала
8�10 т. Теперь согласно устному распоряжению
никому не дают более 2�2,5 тонн», – сообщил К.
Камбаров. Поэтому, как утверждают владельцы
АЗС, область испытывает острый дефицит ГСМ.
«Мы недовольны соглашением правительства с
добывающими компаниями и крупнейшими про�
изводителями нефтепродуктов, подписанным 21
июля этого года», – заявил К. Камбаров. «Нет
смысла говорит о фиксированных ценах, если ры�
нок не насыщен. Нужно соглашение о стабильном
обеспечении внутреннего рынка ГСМ исходя из
среднемесячной потребности. Неужели прави�
тельство не понимает, что цены, подскочившие
из�за дефицита бензина, сейчас раскручивают но�
вый виток инфляции», – сказал он.  KZ�today,
23.8.2006г.

– Государства Евразийского экономического
сообщества (ЕврАзЭС) работают над созданием
единого энергетического баланса сообщества. Об
этом сообщил генеральный секретарь ЕврАзЭС
Григорий Рапота. «Мы работаем над созданием
единого энергетического баланса ЕврАзЭС», –
сказал Г. Рапота. По словам генсека, страны сооб�
щества разрабатывают концепцию общего энерго�
рынка, проект которой планируется подготовить к
окт. В этом документе будут прописаны вопросы
транзита электроэнергии, ценообразования, а так�
же энергобалансов и инвестиций.  KZ�today,
21.8.2006г.

– Американский журнал «Стратфор» прогно�
зирует, что новым основным покупателем казах�
станской нефти будет Китай. Нынешний главный
покупатель – Россия – стала слишком сильно да�
вить на своего партнера. Казахстан сейчас – глав�
ная угроза российским планам создания энергети�
ческой монополии. В этой связи разразившийся
конфликт между властями России и «Каспийским
трубопроводным консорциумом», через который
Казахстан отправляет свою нефть, нацелен, преж�
де всего, на непокорную республику. «Стратфор»
уверен, что Россия не добьется своего – у Казах�
стана уже есть альтернативные маршруты для экс�
порта: в Китай и в Турцию. Руководство республи�
ки, похоже, склоняется к сотрудничеству именно с
КНР, т.к. хозяин нефтепровода в Турцию – США
– немногим отличается от России по части агрес�
сивного ведения дел.

Польский еженедельник «Впрост» рассказыва�
ет, что местные олигархи обратили пристальное
внимание на Казахстан. Уже двое из десяти самых
богатых людей Польши решили заняться в Казах�
стане нефтяным бизнесом. Миллиардеры Рышард
Краузе и Ян Кулчук поддержали стремления поль�
ского правительства, которое уже давно пытается
наладить приобретение нефти в обход России. Как
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ожидается, уже со следующего года купленная
польскими олигархами казахстанская нефть по�
ступит в Гданьск, откуда Польша сама станет пе�
репродавать ее в другие страны Европы. По под�
счетам «Впрост», польские бизнесмены уже полу�
чили в свое распоряжение в Казахстане месторож�
дения с двумя миллиардами бар. нефти – этого
Польше хватит на 13 лет.

Британская газета «Норзерн Эко» сообщает,
что с английских верфей спущены на воду две пла�
вучие гостиницы для казахстанских нефтяников.
Каждое из этих зданий весит три тыс. т. и занима�
ет 95 м. в длину, вмещая до 250 жильцов. Гостини�
цы попадут в Каспийское море через Балтийское
море и Волго�Донской канал – уже к концу осени
баржи доставят их на месторождение Кашаган.
Именно здесь сосредоточены главные запасы ка�
захстанской нефти, и именно здесь занято наи�
большее количество нефтяников. Плавучие гости�
ницы не имеют номеров люкс – для руководящих
сотрудников нефтяных компаний на казахстан�
ском берегу Каспийского моря наперегонки стро�
ятся шикарные отели всемирно известных гости�
ничных сетей.  KZ�today, 21.8.2006г.

– 15 авг. в центральном офисе ОАО «Газпром»
состоялась рабочая встреча председателя правле�
ния Алексея Миллера c министром энергетики Ка�
захстана Бахытколжой Измухмамбетовым и прези�
дентом АО «Национальная компания «КазМунай�
Газ» Узакбаем Карабалиным. Как сообщили в уп�
равлении информации ОАО «Газпром», стороны
обсудили перспективы сотрудничества в газовой
сфере. В частности, речь шла о создании ОАО
«Газпром» и АО «НК «КазМунайГаз» совместного
российско�казахстанского предприятия на базе
перерабатывающих мощностей Оренбургского га�
зоперерабатывающего завода (ГПЗ). Рассмотрены
вопросы заключения долгосрочного контракта на
поставку газа Карачаганакского месторождения
для переработки на мощностях Оренбургского
ГПЗ и соглашения о поставках переработанного на
ГПЗ газа на внутренний рынок Казахстана. На
встрече обсуждался вопрос подписания контракта
на закупку казахстанского газа в 2007г.

Разведанные запасы природного газа Казахста�
на составляют 2 трлн. куб.м. Прогнозные ресурсы
природного газа с учетом шельфа Каспийского
моря оцениваются в 8,3 трлн. куб.м. В последние
годы добыча газа в Казахстане составляет 12 млрд.
куб. м, внутреннее потребление – 5 млрд. куб.м.
ежегодно. В соответствии с программой развития
газовой отрасли Казахстана, к 2020г. планируется
увеличение добычи газа до 40 млрд. куб.м. в год с
возможным увеличением экспортных поставок.
Российско�казахстанское сотрудничестве в газо�
вой отрасли регулируется следующими межправи�
тельственными соглашениями: «О сотрудничестве
и развитии топливно�энергетических комплек�
сов» от 25 дек. 1993г. (и ежегодными протоколами
к нему); «О техническом и экономическом сотруд�
ничестве и интеграции в нефтегазовых отраслях»
от 25 фев. 1997г.; «О сотрудничестве в газовой от�
расли» от 28 нояб. 2001г. В июне 2002г. ОАО «Газ�
пром» и АО «Национальная компания «КазМу�
найГаз» создали на паритетной основе и зарегист�
рировали в Республике Казахстан совместное
предприятие ЗАО «КазРосГаз» для закупки и мар�
кетинга природного газа, переработки газа на ГПЗ
России и других видов деятельности.

Основными направлениями двустороннего со�
трудничества между ОАО «Газпром» и хозяйству�
ющими субъектами Казахстана являются: перера�
ботка сырья Карачаганакского газоконденсатного
месторождения на Оренбургском ГПЗ; оказание
предприятиями ОАО «Газпром» услуг по транзиту
казахстанского газа, через территорию Россий�
ской Федерации потребителям государств СНГ;
поставка российского природного газа потребите�
лям Костанайской обл. Казахстана; организация
транзита среднеазиатского газа по территории Ре�
спублики Казахстан в возрастающих объемах в со�
ответствии с заключенными долгосрочными со�
глашениями. В июле 2006г. правление ОАО «Газ�
пром» признало целесообразным создание на па�
ритетных условиях с АО «НК «КазМунайГаз» сов�
местного российско�казахстанского предприятия
на базе перерабатывающих мощностей Оренбург�
ского газоперерабатывающего завода (ГПЗ). Во�
прос создания СП будет внесен на рассмотрение
советом директоров ОАО «Газпром». ИА Regnum,
15.8.2006г.

– Казахстан готов обеспечить экспорт в Европу
через порты Латвии, как нефти, так и нефтепро�
дуктов, а также других грузов и заинтересован в
приватизации латвийских портов. Об этом сего�
дня, 18 июля, в ходе визита в Латвию после встреч
с местными политиками и руководителями госу�
дарства заявил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. Так, после встречи с президентом Лат�
вии Вайрой Вике�Фрейбергой Назарбаев не скры�
вал, что Казахстан желает купить контрольный па�
кет акций АО Ventspils nafta (ранее занимавшегося
транзитом российской нефти через крупнейший в
Латвии Вентспилсский порт). По его словам, ка�
захские инвесторы из числа нефтегазовых компа�
ний примут участие в международном тендере по
продаже акций Ventspils nafta, если таковой будет
объявлен, или же в прямой их покупке, в свою
очередь сейчас ведутся переговоры с частными ак�
ционерами. Латвийское государство готовит к
продаже 38,6% государственных долей предприя�
тия. Как подчеркнул Назарбаев, Казахстан зани�
мает 6�7 место в мире по добыче нефти – 1 млн.
бар. в год, и в ближайшие годы он эту цифру пла�
нирует утроить. В свою очередь во время встречи с
премьер�министром Айгаром Калвитисом (На�
родная партия) президент Казахстана заметил, что
с приобретением контрольного пакета Ventspils
nafta, казахская сторона могла бы обеспечить неф�
тяной транзит через Вентспилсский порт и пост�
роить новый нефтеперерабатывающий терминал.
ИА Regnum, 18.7.2006г.

– Сговор поставщиков – причина повышения
цен на бензин в Казахстане. Такую версию выдви�
нул Алиакпар Матишев, председатель комитета по
защите конкуренции министерства индустрии и
торговли РК.

Повышение цен на высокооктановый бензин
зафиксировано в стране в начале июля и отмечает�
ся сейчас во многих областях Казахстана. По дан�
ным Алиакпара Матишева, цены в зависимости от
региона увеличились в среднем на 2 – 5 тенге
(117,93 KZT тенге за 1 USD). По мнению предсе�
дателя ситуация на рынке ГСМ начала меняться
после остановки Павлодарского нефтеперераба�
тывающего завода на ремонт и сокращения объе�
мов переработки сырой нефти на Чимкентском
заводе. «Чимкентский завод отказался в этом году
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от поставок сырья на рынок, и эти все факторы
повлияли на увеличение цен ГСМ, в основном,
высокооктановый бензин. Мы провели анализ,
что интересно, во многих нефтебазах объемы
(бензина) есть. Это говорит о сговоре». Как отме�
тил Алиакпар Матишев, комитет начал расследо�
вание ситуации на внутреннем рынке ГСМ. ИА
Regnum, 18.7.2006г.

– Президент России Владимир Путин и прези�
дент Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев
подписали сегодня, 17 июля, в Стрельне совмест�
ную декларацию о развитии долгосрочного со�
трудничества в области переработки и реализации
газа Карачаганакского месторождения. Об этом
сообщили в пресс�службе президента Казахстана.
Президенты России и Казахстана проводят двух�
стороннюю встречу.

Напомним, в Стрельне под Санкт�Петербур�
гом проходит саммит «Большой восьмерки», в ко�
тором участвуют лидеры России, США, Японии,
Великобритании, Германии, Италии, Франции,
Канады, председатель Еврокомиссии Жозе Ману�
эл Баррозу, а также главы приглашенных госу�
дарств. ИА Regnum, 17.7.2006г.

– Президент России Владимир Путин и прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписали
совместную декларацию по развитию долгосроч�
ного сотрудничества в области переработки и реа�
лизации газа Карачаганакского нефтегазоконден�
сатного месторождения.

Подписание произошло в ходе встречи глав
двух государств, проходившей в рамках саммита
«Большой восьмерки», на которую Назарбаев
приглашен в качестве представителя СНГ. «Этот
документ – наш вклад в международную энерго�
безопасность, которая стала одной из тем саммита
«Восьмерки», – заявил после подписания Путин.
В свою очередь Назарбаев отметил, что Казахстан
вместе с Россией входит в очень серьезный альянс.
«Это абсолютно выгодно для обеих стран», – ска�
зал президент Казахстана.

Карачаганакское нефтегазоконденсатное мес�
торождение является одним из крупнейших в ми�
ре. Его запасы составляют 1,2 млрд.т. жидких угле�
водородов и 1,3 трлн куб.м. газа. Месторождение
разрабатывает международный консорциум
Karachaganak Petroleum Operating (КРО).  ИА
«Росбалт», 17.7.2006г.

– Правление ОАО «Газпром», которое состоя�
лось в заочной форме, признало целесообразным
создание на паритетных условиях ОАО «Газпром»
и АО «НК «КазМунайГаз» совместного россий�
ско�казахстанского предприятия на базе перера�
батывающих мощностей Оренбургского газопере�
рабатывающего завода (ГПЗ), сообщает пресс�
служба компании. Принято решение заключить с
казахстанской стороной долгосрочный контракт
на поставку газа Карачаганакского месторожде�
ния для переработки на мощностях Оренбургско�
го ГПЗ. Вопрос создания СП будет внесен на рас�
смотрение советом директоров ОАО «Газпром».

Разведанные запасы природного газа респуб�
лики Казахстан составляют 2 трлн куб.м. Прогноз�
ные ресурсы природного газа с учетом шельфа Ка�
спийского моря оцениваются в 8,3 трлн куб.м. В
последние годы добыча газа в республике Казах�
стан составляет 12 млрд. куб. м, внутреннее по�
требление – 5 млрд. куб.м. ежегодно. В соответст�
вии с программой развития газовой отрасли Ка�

захстана, к 2020г. планируется наращивание добы�
чи газа до 40 млрд. куб.м. в год с возможным уве�
личением экспортных поставок.  ИА «Росбалт»,
11.7.2006г.

– Первая скважина на каспийском месторож�
дении «Курмангазы» оказалась «пустой». Однако
казахстанские нефтяники не теряют надежды. Как
сообщили в национальной компании «КазМунай�
Газ» (официальный партнер «Роснефти» по разра�
ботке месторождения со стороны Казахстана) 11
июня 2006г. ТОО «Курмангазы Петролеум», опе�
ратор проекта освоения перспективной структуры
Курмангазы на шельфе Каспийского моря, завер�
шило работы по строительству первой разведоч�
ной скважины на контрактной территории. «По
достижении проектной глубины был проведен
весь комплекс исследовательских работ, предус�
мотренный техническим проектом. Полученные
результаты исследований позволили выяснить,
что фактические параметры структуры отличают�
ся от проектной модели», – сообщили в департа�
менте по связям с общественностью НК «КазМу�
найГаз».

«Действительно, результаты бурения первой
скважины не показали наличия нефти на участке
бурения. Однако делать выводы о наличии или от�
сутствии нефти во всей структуре, основываясь на
показателях одной скважины, нельзя. Мировой
опыт показывает, что из 10 скважин только три
бывают продуктивными», – подчеркивают нефтя�
ники. По официальным данным, работы на место�
рождении ведутся в соответствии с установлен�
ным графиком. Проводятся запланированные ис�
следования, направленные на изучение геологи�
ческой модели структуры Курмангазы, идет под�
готовка к проведению бурения второй скважины,
которое должно начаться в 2007г. При этом в ком�
пании подчеркивают, что «пробурив первую сква�
жину, компания получила ценные данные о геоло�
гическом строении структуры Курмангазы. Они
станут основой для проведения дальнейших ис�
следовательских работ, в т.ч., для уточнения места
бурения второй скважины».

Таким образом, «экстренного переноса места
бурения» второй скважины не было. Как отмечают
в компании, согласно условиям СРП, предусмат�
ривается проведение оценки воздействия на окру�
жающую среду и экологического мониторинга по
каждой из намечаемых работ, связанных с нефтя�
ными операциями. Кроме того, в соответствии с
требованиями действующего казахстанского зако�
нодательства, буровые работы проводились по
принципу «нулевого сброса». В период строитель�
ства скважины проводился постоянный экологи�
ческий мониторинг; все промышленные и быто�
вые отходы вывезены на береговую базу для пере�
работки и утилизации. О совместной разработке
месторождения Курмангазы, прогнозные запасы
которого составляют 0,3�1,8 млрд. тонн нефти,
Казахстан и Россия договорились в 2002г. Место�
рождение разрабатывается на условиях СРП и
каждая из сторон имеет в проекте 50%. Контракт о
разделе продукции был подписан 6 июля 2005г.
между министерством энергетики и минеральных
ресурсов, морской нефтяной компанией «КазМу�
найТениз» (дочерняя компания НК «КазМунай�
Газ») и российским ООО «РН�Казахстан». Прези�
дент Казахстана назвал данное соглашение «миро�
вым контрактом». ИА Regnum, 10.7.2006г.

94 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÍåôòü, ãàç, óãîëü



– США приветствуют подписанное между Ас�
таной и Баку соглашение о присоединении Казах�
стана к использованию нефтепровода Баку�Тби�
лиси�Джейхан (БТД), – говорится в распростра�
ненном вчера, 22 июня Госдепартаментом США
сообщении для печати.

«Мы поздравляем Казахстан и Азербайджан с
подписанием соглашения, которое будет содейст�
вовать транспортировке казахстанской нефти че�
рез Каспийское море на соединение с нефтепро�
водом Баку�Тбилиси�Джейхан», – говорится в до�
кументе. По мнению Вашингтона, соглашение
«подчеркивает стратегическую важность трубо�
провода и связь Восток�Запад, которую он обеспе�
чивает для обширных каспийского и кавказского
регионов». США также пожелали Казахстану и
Азербайджану удачи «на следующем раунде пере�
говоров о защите интересов правительств и инвес�
торов проекта, готовящих дорогу для коммерчес�
ких партнерств и будущего международного фи�
нансирования». Соглашение «о содействии транс�
портировке нефти из Казахстана через Каспий�
ское море и территорию Азербайджана на между�
народные рынки посредством системы БТД» под�
писали 16 июня в Алма�Ате президент Казахстана
Hурсултан Hазарбаев и президент Азербайджана
Ильхам Алиев. Договор рассчитан на прокачку 25
млн.т. казахстанской нефти. Hа начальном этапе
предусматривается транспортировка по БТД 7,5
млн.т. казахстанской нефти. ИА Regnum,
23.6.2006г.

– Игорь Томберг, кандидат экономических на�
ук, ведущий научный сотрудник Центра энергети�
ческих исследований ИМЭМО РАН. Подписание
соглашения между Казахстаном и Азербайджаном
о присоединении Астаны к проекту нефтепровода
Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД), состоявшееся 16
июня, – явление не только, да и не столько эконо�
мического плана. Здесь присутствует явный гео�
политический аспект – подключение государств
Центральной Азии к путям транспортировки
энергоносителей на Запад, альтернативным рос�
сийским. Переговоры об использовании трубо�
провода БТД для экспорта на мировые рынки
нефти казахских месторождений Азербайджан и
Казахстан вели с 2002г. Трубопровод БТД длиной
1768 км. и стоимостью более 4 млрд.долл. будет
официально открыт 13 июля 2006г. Изначально
предполагалась транспортировка до 50 млн.т. неф�
ти в год (на первом этапе – 10 млн.т.) с азербайд�
жанских месторождений через Закавказье в турец�
кий порт Джейхан и далее через Средиземное мо�
ре – в Европу. Азербайджан уже заявил о возмож�
ном расширении проекта до 75 млн. т нефти в год,
что пока явно не подтверждается имеющимися и
даже перспективными ресурсами. Конкурентами
БТД являются проекты российской Транснефти и
трубопровод «Каспийского трубо�проводного
консорциума» (КТК), которые уже используются
Казахстаном.

«Мы получили альтернативный третий путь для
реализации наших углеводородов», – несколько
обсчитался президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев, комментируя подписание договора. На
самом деле это не третий, а уже пятый маршрут
экспорта: нефть Казахстана вывозится в Европу
транзитом по территории РФ в сторону Балтики и
в Китай по новому континентальному трубопро�
воду Атасу�Алашанькоу. Договор с Азербайджа�

ном о присоединении страны к проекту нефтепро�
вода Баку�Тбилиси�Джейхан достаточно демонст�
ративно был подписан как раз накануне встречи с
президентом России. Хотя пока дополнительные 3
млн.т. нефти, которые Казахстан направит по БТД
в Европу до конца года, не создадут никакой кон�
куренции российским проектам, Назарбаев в оче�
редной раз продемонстрировал стремление к по�
иску «особого пути» во внешнеэкономической по�
литике Казахстана. И дело не только в политике.
На фоне снижения прогнозов добычи и экспорта
нефти казахстанское руководство вынуждено вно�
сить коррективы и в планы ее транспортировки.

По данным компании «КазТрансОйл», сейчас
экспорт на 2008г. (первый год добычи «большой
казахстанской нефти») планируется в объеме 60�
66 млн.т., а не 76 млн.т. как планировалось ранее.
При этом следует учитывать превалирующее сей�
час в Астане настроение максимально расширять
экспорт в Китай, в т.ч., путем строительства неф�
тепровода Кенкияк�Аральск�Кумколь и ветки, па�
раллельной маршруту Атасу�Алашанькоу. В ре�
зультате предполагается довести мощности транс�
портировки в Китай до 50 млн.т. в год. Как видим,
на остальные маршруты остается не слишком
много нефти. Поэтому опасения по поводу серьез�
ной конкуренции России с Казахстаном на запад�
ном направлении пока явно преувеличены. Как
преувеличена и геополитическая роль присоеди�
нения этой страны к БТД. Сейчас говорится о 7,5�
10 млн.т. нефти в год с дальнейшим расширением
мощности до 25 млн.т., которые Казахстан наме�
рен отгружать по БТД. Поскольку Казахстан явно
не сможет выделить на это направление 25 млн.т.,
руководство страны говорит о расширении БТД
как об отдаленной перспективе.

В то же время, возникшие в последнее время
противоречия между Россией и Казахстаном по
поводу расширения трубопровода КТК вполне
могли сыграть роль катализатора присоединения
Казахстана к БТД. В ответ на требования участни�
ков консорциума расширить мощности трубы с 28
до 67 млн.т. в год Россия настаивает на том, чтобы
любое увеличение плановых затрат компенсиро�
валось автоматическим подъемом тарифов на про�
качку. Западные партнеры согласны компенсиро�
вать только капитальные затраты на расширение
мощностей. В этом споре Казахстан занял сторону
западных участников консорциума.

Астана рассматривает КТК как свой наиболее
перспективный транспортный проект, и нежела�
ние России допустить его расширение на условиях
западных участников консорциума здесь расцени�
вают как отход от принципов партнерства в нефте�
газовой сфере. Абстрагируясь от высоких геополи�
тических материй, можно сказать, что Астана по�
дает Москве очередной сигнал. Его смысл в том,
что Казахстан развивает собственные направле�
ния транспортировки в связи с неуступчивостью
Москвы по важным для Казахстана про�блемам. У
этой страны есть способы показать, в т.ч., и охлаж�
дение в отношениях, если российская сторона не
будет демонстрировать партнерскую податли�
вость, как в случае с КТК. В последнее время дей�
ствия Кремля в рамках ШОС, в отношениях РФ и
ОБСЕ, в определении условий территориального
раздела Каспия, в других «геополитически важ�
ных» вопросах нередко наталкиваются на «особую
позицию» Астаны. И рычаги влияния Москвы на
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Казахстан довольно ограничены. Подписанием
соглашения по БТД с Азербайджаном Астана дала
понять, что это влияние объективно сокращается.
Такой сигнал можно оценить как очередной при�
зыв к большей гибкости в отношениях с динамич�
но развивающимся соседом. РИА «Новости»,
20.6.2006г.

– Создание совместного предприятия между
ОАО «Газпром» (РТС: GAZP) и участниками Ка�
рачаганакского консорциума в Казахстане прак�
тически свершившийся факт, заявил заместитель
председателя правления «Газпрома» Александр
Рязанов на брифинге во вторник в Москве. По его
словам, на этой неделе правление «Газпрома»
должно принять решение по этому вопросу, а
юридически СП, как планируется, заработает с 1
янв. следующего года.

А.Рязанов отметил, что ТЭО проекта уже подго�
товлено и направлено казахской стороне. По его
словам, сторонам предстоит подписать контракт на
поставку до 15 млрд.куб.м. карачаганакского газа
на Оренбургский ГПЗ (принадлежит ОАО «Орен�
бурггазпром», дочерней структуре «Газпрома») с
консорциумом KPO (Karachaganak Petroleum Oper�
ating), который занимается разведкой и разработ�
кой месторождения. «По всей видимости, этот кон�
тракт будет заключен до 1 сент.», – добавил он.

Кроме того, сказал А.Рязанов, нужно подпи�
сать контракт на приобретение уже очищенного,
сухого газа «Газэкспортом» или «Газпромом» у
«Казросгаза» (СП «Газпрома» и «Казмунайгаза»).

«Газпром» и участники разработки Карачаган�
ского месторождения долгое время не могли дого�
вориться о создании СП, при чем такую идею вы�
сказал «Газпром», мотивировав это тем, что Казах�
стану дешевле договориться о поставках газа на
Оренбургский ГПЗ, чем строить новый газопере�
рабатывающий завод в республике.

Однако переговоры затягивались, по утвержде�
нию представителей «Газпрома», поскольку участ�
ники проекта не могли подтвердить необходимые
ему объемы добычи газа, участники же KPO же за�
являл, что готовы подтвердить нужные уровни до�
бычи, но не по такой низкой цене, какую предла�
гает российская компания.

В конце мая источник в правительстве Казах�
стана сообщал, что Россия согласилась увеличить
цену закупаемого сухого газа с Карачаганакского
месторождения – с 60 долл. до 140 долл. за
тыс.куб.м.

По словам источника, данный вопрос обсуждал�
ся в ходе переговоров президентов Казахстана Нур�
султана Назарбаева и РФ Владимира Путина в Сочи.

«Главы двух государств достигли договоренности
об увеличении цены карачаганакского газа до 140
долл. за тыс.куб.м., однако еще предстоит юридиче�
ское оформление этой договоренности и нелегкие
переговоры с «Газпромом», – говорил он.

По его словам, весь добываемый на Карачаганаке
сырой газ закупает «КазРосГаз» по 14 долл. за
тыс.куб.м. Затем этот газ перерабатывается на Орен�
бургском ГПЗ, после чего переработанный сухой газ
СП продает дочерним структурам «Газпрома».

С 1 апр. текущего года, сообщал источник, це�
на сухого газа, поставляемого «КазРосГазом» в
Россию, повысилась с 45 долл. до 60 долл. за 1
тыс.куб.м. на границе, а стоимость переработки
сырого карачаганакского газа на Оренбургском
ГПЗ – с 17 долл. до 20 долл. за 1 тыс.куб.м.

Собеседник агентства также сообщил, что цену
сырого газа, закупаемого «КазРосГазом», плани�
руется увеличить до 24 долл., однако не уточнил, в
какие сроки, добавив, что «предварительная дого�
воренность на этот счет уже есть». В 2005г. Орен�
бургский ГПЗ переработал 7 млрд.куб.м. карачага�
накского газа.

Как сообщал Н.Назарбаев журналистам по
итогам встречи с В.Путиным, РФ и Казахстан до�
говорились о строительстве второй очереди газо�
перерабатывающего завода в Оренбурге в форме
совместного предприятия на паритетных началах.

Карачаганакское месторождение является
крупнейшим нефтегазоконденсатным месторож�
дением в мире, его запасы оцениваются в 1,2
млрд.т. нефти и конденсата и 1,35 трлн. куб.м. га�
за. По соглашению о разделе продукции, заклю�
ченному в 1997г. и рассчитанному на 40 лет, доли
участия в KPO распределены следующим образом:
BG и ENI – по 32,5%, Chevron – 20%, «Лукойл»
(РТС: LKOH) – 15%. Интерфакс, 20.6.2006г.

– В Лондоне 28�30 июня состоится шестая по
счету конференция Oil&Gaz Kazakhstan, сообщил
посол Казахстана в Великобритании Ерлан Идри�
сов. «Сюда приедут «сливки» энергетического со�
общества. Возможность получить информацию из
первоисточника – это для них (представителей ев�
ропейского бизнеса, СМИ. – «ИФ�К») всегда
важно», – сказал Е.Идрисов в Лондоне казахстан�
ским журналистам, посетившим на этой неделе
британскую столицу.

Дипломат сообщил, что на конференции будут
рассмотрены вопросы нефтедобычи в Казахстане,
транспортировки, взаимоотношений государства
с инвесторами, налоговый режим в республике.
Ожидается, что на форуме выступят глава госфон�
да Казахстана «Казына» (казна) Кайрат Келимбе�
тов, президент национальной атомной компании
республики «Казатомпром» Мухтар Джакишев.

«Мы стараемся всегда сделать на конференции
какую�то «изюминку». В связи с известной рос�
сийско�украинской ситуацией по поставкам газа в
Европу очень серьезный политический сигнал по�
ступил от правительства Тони Блэра: они (в Бри�
тании. – «ИФ�К») серьезно думают над расшире�
нием сети атомных электростанций. Для нас это
открывает дополнительные перспективы, потому
что мы – страна, являющаяся сейчас третьим про�
изводителем урана, а через некоторое время ста�
нем первым производителем. Это тема, которая
для нас представляет перспективу в двустороннем
формате, будет звучать на конференции», – отме�
тил посол.

«Казатомпром» является в Казахстане операто�
ром по импорту и экспорту урана. Компания вхо�
дит в «тройку» ведущих уранодобывающих компа�
ний мира. К 2010г. «Казатомпром» намерен выйти
на первое место в мире по добыче урана с объема�
ми 17,5 тыс. тонн/год. В 2005г. нацкомпания до�
была 4,3 тыс.т. урана, что на 29,5% больше, чем в
2004г.

Е.Идрисов подчеркнул, что конференция
Oil&Gaz Kazakhstan уже «имеет в Лондоне имя», и
в следующем году планируется на базе этой кон�
ференции и казахстанского инвестиционного
саммита проводить ежегодный казахстанский фо�
рум в Великобритании. «Эту идею мы сейчас об�
суждаем», – сказал дипломат. Интерфакс,
18.6.2006г.
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– «Взаимодействие по Каспию создает благо�
приятные возможности для регионального со�
трудничества. Казахстан, успешно развивающий
свой нефтегазовый сектор, заинтересован в ис�
пользовании богатого опыта Азербайджана в этой
области», – заявил президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев на встрече с президентом Азербайд�
жана Ильхамом Алиевым в Алма�Ате.

Главы государств подчеркнули, что для расши�
рения сотрудничества в экономической сфере, в
т.ч. в сельскохозяйственном секторе, имеются
большие потенциальные возможности. Касаясь
подключения Казахстана к нефтепроводу Баку�
Тбилиси�Джейхан, Назарбаев отметил, что «имен�
но Казахстан и Азербайджан с двух сторон Кас�
пийского моря считаются главными связующими
звеньями для торговли с государствами региона
Центральной Азии, и, самое главное, мы получа�
ем, кроме российского, китайского направлений,
третий путь для транспортировки». «Увеличиваю�
щаяся добыча казахстанской нефти до 2015г. дела�
ет необходимым, чтобы этот путь тоже работал. До
2010г., согласно договору, будут построены ин�
фраструктуры, как на казахстанском берегу, так и
на азербайджанском – имеются в виду терминалы,
новые возможности транспортировки танкерами,
куда будут вложены соответствующие средства.
Затем будет определяться количество нефти во все
возрастающем объеме, транспортироваться через
этот нефтепровод, который очень важен для Ка�
захстана», – отметил президент Казахстана. В
свою очередь, Ильхам Алиев заявил, что подписа�
ние межгосударственного договора между Казах�
станом и Азербайджаном о транспортировке ка�
захстанской нефти через систему трубопровода
Баку�Тбилиси�Джейхан – это еще одно свиде�
тельство высокого уровня отношений между дву�
мя странами. «Нефтепровод БТД – это самая со�
временная технология, которая будет позволять
Азербайджану, Казахстану транспортировать по
этому направлению миллионы тонн нефти. Про�
пускная способность трубопровода составляет 50
млн.т. в год, но она может быть увеличена за счет
технических усовершенствований почти в два ра�
за. Таким образом, это станет крупнейшей нефте�
носной артерией региона». ИА Regnum,
17.6.2006г.

– Казахстан официально присоединился к
нефтетранспортному проекту Баку�Тбилиси�
Джейхан (БТД). Документ, который носит назва�
ние «Договор между Казахстаном и Азербайджа�
ном по поддержке и содействию транспортировке
нефти из Казахстана через Каспийское море и тер�
риторию Азербайджана на международные рынки
посредством системы Баку�Тбилиси�Джейхан», в
пятницу в Алма�Ате подписали президенты Ка�
захстана и Азербайджана Нурсултан Назарбаев и
Ильхам Алиев.

Главы государств подписали договор после со�
стоявшихся между ними переговоров. «Это очень
важное историческое событие во взаимоотношени�
ях между двумя государствами», – заявил Н.Назар�
баев на брифинге после церемонии подписания до�
говора. Кроме того, подписание документа глава Ка�
захстана назвал «важной составляющей для высоких
темпов роста торговли» между двумя странами.

«Значение соглашения трудно переоценить.
Именно Казахстан и Азербайджан считаются
главными связующими звеньями для торговли

кавказского региона и Центральной Азии», – под�
черкнул он. Он отметил, что с присоединением к
БТД Казахстан «кроме российского и китайского
направлений получает третий путь транспорти�
ровки нефти».

В свою очередь, И.Алиев заявил на брифинге,
что «сегодняшнее соглашение о транспортировке
казахстанской нефти через систему БТД – это еще
одно свидетельство высокого уровня отношений
между нашими странами». «Трубопровод носит
имя Гейдара Алиева, и это не случайно. По его
инициативе начал осуществляться этот проект, но
многие воспринимали его как неосуществимый,
нереальный, но жизнь показала, что те, кто верил в
этот проект, оказались правы», – сказал И.Алиев.

«Пропускная способность трубопровода на се�
годняшний день составляет 50 млн.т. нефти в год,
но она может быть увеличена за счет технических
усовершенствований почти что в два раза», – под�
черкнул глава Азербайджана. И.Алиев прибыл в
Алма�Ату для участия в саммите СВМДА (Сове�
щание по взаимодействию и мерам доверия в
Азии).

Переговоры о присоединении Казахстана к
БТД между Государственной нефтяной компани�
ей Азербайджана (ГНКАР) и национальной неф�
тегазовой компанией Казахстана «КазМунайГаз»
начались в нояб. 2002г. Межправительственное
соглашение сторон о транспортировке казахстан�
ской нефти по трубопроводу Баку�Тбилиси�
Джейхан предусматривает создание системы Ак�
тау�Баку по перевозке казахстанской нефти по
Каспию в танкерах для ее дальнейшей транспор�
тировки по БТД.

На начальном этапе предусматривается транс�
портировка 7,5 млн.т. казахстанской нефти по
БТД с последующим увеличением этого объема до
20 млн.т. Президент Азербайджана в мае этого го�
да заявил, что трубопровод БТД к 2008г. будет пол�
ностью заполняться азербайджанской нефтью –
50 млн.т., что составит к указанному году полную
мощность трубопровода.

В этой связи управляющий директор по транс�
портной инфрастуктуре и сервисным проектам
компании «КазМунайГаз» Каиргельды Кабылдин
пояснил тогда же журналистам, что первоначаль�
ная мощность системы БТД в 50 млн.т. нефти в год
может быть расширена при необходимости до 75
млн.т. в год.

Протяженность нефтепровода БТД составляет
1767 км, из них в Азербайджане – 443 км, в Грузии
– 248 км, а в Турции – 1076 км. Пропускная спо�
собность нефтепровода – 50 млн.т. нефти в год.

Участниками проекта являются BP (30,1%),
ГНКАР (25%), Unocal (8,9%), Statoil (8,71%),
TPAO (6,53%), ENI (5%), Itochu (3,4%), Cono�
coPhillips (2,5%), INPEX (2,5%), Total (5%) и
Amerada Hess (2,36%). Интерфакс, 16.6.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
встретился в в Алма�Ате с президентом Азербайд�
жанской Республики Ильхамом Алиевым. Как со�
общили в пресс�службе президента РК, по итогам
переговоров лидеры двух стран подписали Договор
между Республикой Казахстан и Азербайджанской
Республикой по поддержке и содействию транс�
портировки нефти из Республики Казахстан через
Каспийское море и территорию Азербайджанской
Республики на международные рынки посредст�
вом системы Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД).
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«Значение только что подписанного соглаше�
ния о содействии транспортировки казахстанской
нефти через трубопровод Баку�Джейхан на миро�
вые рынки трудно переоценить. Мы получили
альтернативный третий путь для реализации на�
ших углеводородов. До 2030г. будут построены все
необходимые терминалы и увеличены мощности
трубопровода для прокачки нашей нефти. Это со�
глашение станет важной вехой в истории дружест�
венных отношений двух стран, у народов которых
много общего в истории, культуре и корнях», – за�
явил Нурсултан Назарбаев. Президент Азербайд�
жана поблагодарил главу Казахстана за приглаше�
ние посетить страну и также отметил значимость
подписанного документа. «Подписанный договор
стал свидетельством высокого уровня сложивших�
ся между нашими странами и народами отноше�
ний, которые являются образцом союзничества.
Это соглашение предопределит развитие региона
на многие годы вперед. Значение трубопровода, к
которому присоединился Казахстан, трудно пере�
оценить, теперь он станет крупнейшей нефтенос�
ной артерией региона, – заявил Ильхам Алиев. ИА
Regnum, 16.6.2006г.

– Российская государственная трубопроводная
монополия АК «Транснефть» (РТС: TRNF) ждет
от Казахстана подтверждения будущих объемов
прокачки нефти по трубопроводу Атырау� Самара
с тем, чтобы начать подготовительные работы по
проекту расширения его мощности.

«Конечно, мы заинтересованы в долгосрочном
понимании и в точном понимании объемов. Пред�
ложение, которое есть, оно локально по парамет�
рам: это дополнительно 5 млн.т. Это предложение
анализируется. Если будет понятна возможность
загрузки на эти 5 млн.т., если казахстанская сторо�
на подтверждает, я никаких проблем не вижу», –
сообщил министр промышленности и энергетики
РФ Виктор Христенко журналистам в пятницу в
Алма�Ате по итогам заседания российско�казах�
станской межправительственной комиссии по со�
трудничеству. В.Христенко является сопредседа�
телем данной комиссии с российской стороны, с
казахстанской – министр индустрии и торговли
республики Владимир Школьник.

Российский министр подчеркнул, что трубо�
проводный транспорт в отличие от многих других
видов транспорта не является универсальным.
«Это монотранспорт, и он рассчитан минимум на
30 лет. Поэтому на 30 лет должно быть понимание.
Вот это такой существенный момент, над которым
мы сейчас работаем. Думаю, что общее понимание
приведет нас к успеху», – сказал министр.

Он также отметил, что между РФ и Казахста�
ном существует соглашение по транзиту, где есть
один из самых важных, с его точки зрения, пунк�
тов �о выработке долгосрочных программ сотруд�
ничества. «Это означает, что мы должны друг пе�
ред другом выложить свои представления, свои
оценки прогнозные – не на год или два, а хотя бы
20�25�летний период времени, для того чтобы их
можно было положить в основу проработки тех
направлений использования территориальных
преимуществ по транспорту, в частности, нефти.
Атырау�Самара – это один из таких элементов
транспортной системы, где мы обсуждаем этот во�
прос», – подчеркнул В.Христенко.

Вопрос об увеличении пропускной способнос�
ти магистрального нефтепровода Атырау�Самара

на протяжении ряда лет поднимается представите�
лями правительственных кругов республики, а
также национальной нефтегазовой компанией
«КазМунайГаз» и АО «КазТрансОйл» (в составе
«КазМунайГаза»).

В 2003г. «КазТрансОйлом» выполнено обосно�
вание инвестиций в реконструкцию и модерниза�
цию казахстанского участка нефтепровода Аты�
рау� Самара и получено заключение госэксперти�
зы. Основные технические решения обоснования
инвестиций и выбранный для реализации вариант
были проанализированы и согласованы с «Транс�
нефтью» для всей системы. Согласно проведен�
ным исследованиям, объем инвестиций, предпо�
лагаемых для реализации проекта реконструкции
и модернизации казахстанского участка нефте�
провода Атырау�Самара с увеличением его пропу�
скной способности до 30 млн.т. нефти в год, со�
ставляет порядка 200 млн.долл.

Объем транспортировки казахстанской нефти
на экспорт по нефтепроводу Атырау�Самара в
2005г. составил порядка 15,175 млн.т.

Между тем протоколом на 2006г. к соглашению
между правительствами Казахстана и РФ о сотруд�
ничестве и развитии топливно�энергетических
комплексов, подписанным 28 дек. 2005г. в Москве
между министерством энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана и министерством промыш�
ленности и энергетики РФ, определено, что в те�
кущем году объем транспортировки казахстан�
ской нефти по нефтепроводу Атырау� Самара со�
ставит не менее 15 млн.т.

Среди работающих в Казахстане компаний,
предоставивших долгосрочные гарантии по транс�
портировке больших объемов нефти по нефтепро�
воду Атырау�Самара, являются «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» (нефтедобывающая «дочка» «Каз�
МунайГаза»), «Мангистаумунайгаз», «CNPC�Ак�
тобемунайгаз», «Каражанбасмунай».

Кроме того, ведутся переговоры о возможных
поставках значительных объемов нефти с консор�
циумом Agip KCO, разрабатывающем нефтяные
структуры в казахстанском секторе Каспия, и СП
«Тенгизшевройл» (ТШО).

Казахстан добивается расширения мощности
трубопровода КТК Тенгиз�Новороссийск с 28
млн.т. до 67 млн.т. в год. Кроме того, Казахстан и
Китай недавно ввели в эксплуатацию первую оче�
редь нефтепровода Атасу�Алашанькоу мощнос�
тью 10 млн.т. в год с последующим ее увеличением
до 20 млн.т. в год. А в конце следующей недели
ожидается присоединение Казахстана к нефтет�
ранспортному проекту Баку�Тбилиси�Джейхан.

Пока Казахстан добывает нефть только на су�
ше, и в прошлом году, по данным госагентства по
статистике, в республике было добыто 51 млн.
258,2 тыс.т. нефти (на 1,2% больше, чем в 2004г.) и
10 млн. 660 тыс.т. газоконденсата (рост на 21%).
На внутренние нужды Казахстан в настоящее вре�
мя оставляет порядка 10�12 млн.т. нефти, а осталь�
ной весь объем экспортирует.

Между тем в мае 2003г. в Казахстане была при�
нята госпрограмма освоения казахстанского сек�
тора Каспийского моря (КСКМ), рассчитанная на
период до 2015г. Эту программу предполагается
реализовать в три этапа. Ожидается, что к 2015г.
только в КСКМ будет ежегодно добываться 100
млн.т. нефти и до 63 млрд.куб.м. газа. Интерфакс,
9.6.2006г.
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– Соглашение о присоединении Казахстана к
нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейхан будет под�
писано в июне текущего года, заявил глава госу�
дарства Нурсултан Назарбаев. «В этом месяце мы с
правительством Азербайджана подпишем согла�
шение о подключении Казахстана к нефтепроводу
Тбилиси�Джейхан», – сказал Н.Назарбаев, высту�
пая в четверг в Алма�Ате на третьем казахстанском
инвестиционном саммите, организованном Inter�
national Herald Tribune.

Ранее сообщалось, что Казахстан подпишет с
Азербайджаном соглашение о присоединении к
БТД на саммите Совещания по взаимодействию и
мерам доверия в Азии, который состоится 17 июня
в Алма�Ате, сейчас продолжается работа над текс�
том документа.

Переговоры о присоединении Казахстана к
БТД между Государственной нефтяной компани�
ей Азербайджана (ГНКАР) и национальной неф�
тегазовой компанией Казахстана «КазМунайГаз»
начались в нояб. 2002г. Межправительственное
соглашение сторон о транспортировке казахстан�
ской нефти по трубопроводу Баку�Тбилиси�
Джейхан предусматривает создание системы Ак�
тау�Баку по перевозке казахстанской нефти по
Каспию в танкерах для ее дальнейшей транспор�
тировки по БТД.

На начальном этапе предусматривается транс�
портировка 7,5 млн.т. казахстанской нефти по
БТД с последующим увеличением этого объема до
20 млн.т.

Между тем президент Азербайджана Ильхам
Алиев в мае этого года заявил, что трубопровод
БТД к 2008г. будет полностью заполняться азер�
байджанской нефтью – 50 млн.т., что составит к
этому году полную мощность трубопровода.

Однако управляющий директор по транспорт�
ной инфрастуктуре и сервисным проектам компа�
нии «КазМунайГаз» Каиргельды Кабылдин пояс�
нил журналистам, что первоначальная мощность
системы БТД в 50 млн.т. нефти в год может быть
расширена при необходимости до 75 млн.т. в год.

Протяженность нефтепровода БТД составляет
1767 км., из них в Азербайджане – 443 км., в Грузии
– 248 км., а в Турции – 1076 км. Пропускная спо�
собность нефтепровода – 50 млн.т. нефти в год.

Участниками проекта являются BP (30,1%),
ГНКАР (25%), Unocal (8,9%), Statoil (8,71%),
TPAO (6,53%), ENI (5%), Itochu (3,4%), Cono�
coPhillips (2,5%), INPEX (2,5%), Total (5%) и
Amerada Hess (2,36%). Интерфакс, 8.6.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подтвердил готовность подписать в июне 2006г.
соглашение о присоединении Казахстана к нефте�
проводу Баку – Тбилиси – Джейхан. «В текущем
месяце мы подпишем с правительством Азербайд�
жана соглашение о подключении Казахстана к
нефтепроводу Баку – Тбилиси – Джейхан», – ска�
зал Назарбаев, выступая на инвестиционном сам�
мите в Алма�Ате. «Соглашение будет подписано в
рамках проведения в Алма�Ате совещания по вза�
имодействию и мерам доверия в Азии (СВМДА)»,
– пояснил он. Соглашение между Азербайджаном
и Казахстаном по нефтепроводу Баку – Тбилиси –
Джейхан (БТД) рассчитано на прокачку 25 млн.т.
казахстанской нефти. На I этапе соглашение пре�
дусматривает транспортировку нефти через Кас�
пий из порта Актау (Казахстан) в Баку (Азербайд�
жан) танкерами в 7,5 млн.т. в год.

Мощность системы по перевалке составит 30
млн.т. нефти в год. Объем инвестиций будет оп�
ределен после подписания межправительствен�
ного соглашения. Новая система будет построе�
на к моменту, когда пойдет первая нефть с мес�
торождения Кашаган. Проектная стоимость
нефтепровода оценивается в 3 млрд.долл. Протя�
женность нефтепровода БТД составляет 1767
км., из них в Азербайджане – 443 километра, в
Грузии – 248 км., а в Турции – 1076 км. Пропу�
скная способность трубопровода – 50 млн.т.
нефти в год.

Акционерами Баку – Тбилиси – Джейхан явля�
ются: BP (30,1% долевого участия), ГНКАР (25%),
Unocal (8,9%), Statoil (8,71%), TPAO (6,53%),
Itochu (3,4%), Amerada Hess (2,36%), ENI (5%),
ConocoPhilliрs (2,5%), Inрex (2,5%), Total (5%).
Причем ENI, ConocoPhillips, Inpex и Total участ�
вуют в контракте на разработку месторождения
Кашаган. ИА «Росбалт», 8.6.2006г.

– Китайский государственный конгломерат
Citic Group ведет переговоры о покупке канадской
компании Nations Energy Co., главным активом
которой является нефтяное месторождение в Ка�
захстане, сообщает The Wall Street Journal со ссыл�
кой на свои источники. Сделка, которая оценива�
ется в 2,2 млрд. долл., может стать третьим круп�
ным зарубежным приобретением Китая, потреб�
ности которого в энергоносителях постоянно уве�
личиваются, в нефтяной сфере, и вторым – в Ка�
захстане.

Главным активом Nations Energy является мес�
торождение Каражанбас в Мангистауской обл.,
купленное компанией в 1997г. Аналитики счита�
ют, что нефть с месторождения, которое было от�
крыто в 70�ых годах, может поставляться в Китай
по новому нефтепроводу.

Citic Group является государственной инвест�
компанией, у нее есть доля в нефтяном проекте в
Китае, она ведет разведку нефти в Чаде.

Nations Energy имеет доказанные запасы нефти
в 400 млн.бар. и реализует также небольшой про�
ект в Азербайджане. Принадлежит компания ин�
донезийским инвесторам.

Принадлежащее Nations Energy казахстанское
АО «Каражанбасмунай» в янв.�марте текущего го�
да снизило добычу нефти на 18% по сравнению с
аналогичным периодом 2005г. – до 450 тыс.т. В
2005г. компания снизила добычу нефти на 4% по
сравнению с 2004г. – до 2,24 млн.т. «Каражанбас�
мунай» планирует к 2009г. довести годовой уро�
вень добычи нефти до 3,5 млн.т.

Сейчас нефть с месторождения Каражанбас
транспортируется по трубопроводной системе
«Казтрансойла» (нефтетранспортная «дочка» на�
циональной нефтегазовой компании «КазМунай�
Газ») и поставляется на Атырауский НПЗ. На экс�
порт нефть через морской порт Актау на Каспии
транспортируется в порты Средиземного и Черно�
го морей и далее на рынки Восточной Европы.
Интерфакс, 6.6.2006г.

– АО «КазТрансГаз» (входит в национальную
нефтегазовую компанию Казахстана «КазМунай�
Газ») и «Петронас Чаригали (Туркменистан)
Сдн.Бхд» («дочка» малайзийской Petronas Carigali
Overseas Sdn. Bhd) подписали меморандум о взаи�
мопонимании по вопросам транспортировки при�
родного газа из Туркмении через казахстанскую
систему трубопроводов.
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Как говорится в сообщении пресс�службы ка�
захстанской газотранспортной компании, целью
меморандума является определение областей и ус�
ловий сотрудничества по транспортировке при�
родного газа от будущего Берегового газового тер�
минала в Туркмении по существующей казахстан�
ской системе газопроводов «Окарем�Бейнеу» и
«САЦ�3».

«В целях определения тарифа на транспорти�
ровку газа стороны рассмотрят сметную стоимость
ремонтно�восстановительных работ системы тру�
бопроводов «Окарем�Бейнеу» и «САЦ�3», при
этом они намерены провести совместные работы
по внутритрубной дефектоскопии для определе�
ния нынешнего состояния данных трубопрово�
дов», – поясняется в сообщении.

Для реализации достигнутых договоренностей,
отмечается в пресс� релизе, компаниями уже со�
зданы совместные рабочие группы «для анализа
технических и коммерческих аспектов системы
трубопроводов».

«Петронас Чаригали (Туркменистан) Сдн.Бхд»
занимается разработкой трех нефтегазовых место�
рождений: Баринов, Ливанов и Губкин – в турк�
менской части акватории Каспийского моря, из�
влекаемые запасы которых оцениваются в 545
млрд.куб.м. газа.

По информации пресс�службы «КазТрансГа�
за», объем предполагаемой добычи газа составит к
концу 2008г. 2,5 млрд.куб.м., к середине 2009г. – 5
млрд.куб.м., к концу 2010г. – 10 млрд.куб.м.

«КазТрансГаз» контролирует в Казахстане ос�
новную сеть транспортных газопроводов протя�
женностью более 10 тыс.км. с годовой пропускной
способностью до 190 млрд.куб.м. Интерфакс,
5.6.2006г.

– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» и ООО «Грузинская же�
лезная дорога» до 1 июля 2006г. рассмотрят воз�
можность возобновления перевозок наливных
грузов из Казахстана в порты Грузии. Соответст�
вующая договоренность была достигнута в рамках
прошедшего в пятницу в Астане второго заседания
казахстанско�грузинской комиссии по торгово�
экономическому сотрудничеству.

«Казахстан темир жолы» и «Грузинская желез�
ная дорога» до 1 июля 2006г. должны рассмотреть
и представить предложения по вопросу возобнов�
ления перевозок наливных грузов из Казахстана
со станции Текесу в направлении порта Батуми»,
– говорится в протоколе второго заседания меж�
правительственной комиссии, текстом которого
располагает агентство «Интерфакс�Казахстан».

Предполагается, что перевозка наливных гру�
зов будет осуществляться от станции Текесу (рас�
полагается рядом с Чимкентским нефтеперераба�
тывающим заводом) железнодорожным транспор�
том по территории Казахстана и Туркмении через
станции Сары�Агач и Ходжадавлет до порта Турк�
менбаши, далее на пароме в Баку, а оттуда вновь
по железной дороге через Азербайджан в Грузию,
в порты Батуми или Поти, поясняется в докумен�
те. Интерфакс, 2.6.2006г.

– Французская Total на данный момент не за�
интересована участвовать в проекте разработки
структуры Курмангазы на шельфе казахстанского
сектора Каспийского моря, поскольку результаты
разведочного бурения не подтвердили ожиданий
по объему запасов, сообщил журналистам стар�

ший вице�президент Total E&P по Европе и Цент�
ральной Азии Манно Грувель.

По его словам, бурение первой разведочной сква�
жины на Курмангазы закончено, идет интерпрета�
ция данных. «Скважина была неудачная, месторож�
дение не открыто», – сказал он. Однако М.Грувель
сообщил, что Total будет продолжать переговоры с
«КазМунайГазом», в т.ч. по проекту Курмангазы.

В совместном пресс�релизе участников проекта
– дочерних предприятий «КазМунайГаза» и «Рос�
нефти», распространенном 1 июня, говорится, что
оператор ТОО Курмангазы Петролеум» продолжа�
ет работы по строительству первой разведочной
скважины на контрактной территории. В настоя�
щее время в скважине проводится комплекс ис�
следовательских работ, предусмотренных техни�
ческим проектом, производится сбор и системати�
зация геолого�геофизической информации, поз�
воляющей уточнить геологическое строение и
нефтегазоносность структуры. Завершение цикла
работ по строительству разведочной скважины
планируется к середине июня 2006г.

Морская структура Курмангазы расположена в
северной части казахстанского сектора недро�
пользования Каспийского моря к западу от полу�
острова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3,512 тыс. кв. км. По данным Ми�
нэнерго Казахстана, извлекаемые запасы Курман�
газы предварительно оцениваются в размере до
900 млн.т. нефти.

Соглашение о разделе продукции (СРП) по
нефтеносной структуре Курмангазы было подпи�
сано в июле 2005г. между министерством энерге�
тики и минеральных ресурсов Казахстана, АО
«Морская нефтяная компания «КазМунайТениз»
и российской «Роснефтью». СРП заключено сро�
ком на 55 лет при общем объеме инвестиций в
проект в 23 млрд.долл. При этом в этом году в ос�
воение Курмангазы запланировано инвестировать
около 66 млн.долл. Планом на 2006г. предусмотре�
но бурение двух скважин на месторождении.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы была определена в размере 50%,
российской («Роснефть») – 25%. При этом за рос�
сийской «Зарубежнефтью» закреплен опцион уча�
стия в совместном предприятии в размере 25%.

Total вела переговоры с казахстанской сторо�
ной о возможном вхождении в проект. Интер�
факс, 2.6.2006г.

– Казахстан в 2006г. не планирует проводить
тендеры на освоение месторождений, располо�
женных в казахстанском секторе Каспийского мо�
ря, сообщил замминистра энергетики и минераль�
ных ресурсов республики Ляззат Киинов. «В этом
году не будут (проводиться тендеры – ИФ). В этом
году еще работы идут на Аташе, Курмангазы. Сей�
час все раздать, а потом сидеть 10 лет – это непра�
вильно», – сказал он на брифинге в рамках 2 кон�
ференции «Новая техника и технологии интенси�
фикации добычи нефти» в четверг в Алма�Ате.

Л.Киинов подчеркнул, что республика не на�
мерена отказываться от проведения тендеров на
освоение блоков в казахстанском секторе Каспий�
ского моря в будущем. «Нет, мы не отказываемся.
Есть три этапа освоения шельфа. Сейчас пошли на
второй этап. На втором этапе мы в основном обра�
щаем внимание на развитие инфраструктуры», –
сказал он.
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Отвечая на вопрос, можно ли ожидать проведе�
ние тендеров в следующем году, Л.Киинов сказал,
что «это будет зависеть от того, как сегодня пойдут
дела на тех блоках, которые уже находятся под раз�
ведкой».

В мае 2003г. в Казахстане была принята госпро�
грамма освоения казахстанского сектора Каспий�
ского моря, рассчитанная на период до 2015г.
Программу предполагается реализовать в три эта�
па. Ожидается, что к 2015г. в казахстанском секто�
ре будет ежегодно добываться 100 млн.т. нефти и
до 63 млрд. куб.м. газа.

Казахстан добывает нефть только на суше. В
2005г., по данным госагентства по статистике, в
республике было добыто 51 млн. 258,2 тыс.т. сы�
рой нефти (на 1,2% больше, чем в 2004г.) и 10 млн.
660 тыс.т. газоконденсата (рост на 21%). Интер�
факс, 1.6.2006г.

– Администрация Шахтинска (город в Кара�
гандинской обл. Казахстана, в центре) разрешил
профсоюзу угольщиков «Коргау» металлургичес�
кого комбината АО «Миттал Стил Темиртау» (Mit�
tal Steel Temirtau) провести 4 июня митинг, сооб�
щил председатель профсоюза Вячеслав Сидоров.
По его словам, в митинге примет участие «значи�
тельная часть шахтеров из 23 тыс. работающих на
АО «Миттал Стил Темиртау»».

Шахтеры Mittal Steel Temirtau добиваются от
руководства компании повышения зарплаты, ко�
торая составляет в среднем 50 тыс. тенге (текущий
121,26/ 1 долл.). Крупнейший в Казахстане мет�
комбинат Mittal Steel Temirtau (ранее «Испат Кар�
мет») входит в международную сталелитейную
группу Mittal Steel Company, предприятия которой
расположены в 15 странах на 4 континентах. Mittal
Steel приобрела казахстанский комбинат в середи�
не 1990гг.

Ранее власти Шахтинска отказали шахтерам в
проведении митинга, мотивировав это тем, что
площадь перед зданием горадминистрации, где
планировалось организовать мероприятие, не
предусмотрена для проведения подобных акций.
Профсоюз угольщиков направил новую заявку о
проведении митинга в другом месте. Эта заявка
была удовлетворена. Интерфакс, 1.6.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» рассчитывает на ввод в
эксплуатацию первой очереди газопровода из Ка�
захстана в Китай мощностью 10 млрд. куб.м. в год
в 2009г., второй – мощностью 30 млрд. куб.м. в год
– в 2012г. «Газопровод Казахстан�Китай позволит
осуществлять поставки казахстанского и, возмож�
но, туркменского и узбекского газа на быстрорас�
тущий рынок энергоресурсов Китая», – говорится
в докладе первого вице�президента «КазМунайГа�
за» Жаксыбека Кулекеева к Евразийскому форуму
институтов развития, текстом которого располага�
ет агентство «Интерфакс�Казахстан».

«КазМунайГаз» и CNPC планируют до конца
2006г. совместно разработать обоснование инвес�
тиций в строительство газопровода из Казахстана
в Китай. Предварительное обоснование инвести�
ций в этот проект было подготовлено в 2005г. Тех�
ническое задание по этому проекту, по данным
«КазМунайГаза», уже согласовано, и в соответст�
вии с ним определены основные параметры буду�
щего газопровода.

Стороны рассматривают три варианта поставок
газа в Китай: расширение действующей магистра�

ли Бухара�Ташкент�Алма�Ата до Талды�Кургана
и далее до Алашанькоу на границе с Китаем; со�
оружение нового газопровода от реки Ишим в
России до Астаны и далее через Караганду до озе�
ра Балхаш и затем до китайской границы в Ала�
шанькоу (по этому проекту предусматривается по�
ставка как казахстанского, так и российского га�
за); строительство нового магистрального газо�
провода от Шалкара (на юго�западе республики)
через Кызылорду до Чимкента, где эта линия мо�
жет быть подсоединена к действующей ветке Бу�
хара�Ташкент�Алма� Ата.

Казахстанский и среднеазиатский газ могут
транспортироваться только в одном направлении
– на север в Россию по магистральному газопро�
воду «Средняя Азия�Центр». Интерфакс,
31.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» рассчитывает, что систе�
ма Каспийского трубопроводного консорциума
(КТК) будет выведена на проектную мощность (67
млн.т. нефти в год) к 2009г. «До 2009г. мы бы хоте�
ли довести мощности по перекачке нефти по дан�
ному трубопроводу до 67 млн. т.», – сообщил пер�
вый вице�президент «КазМунайГаза» Жаксыбек
Кулекеев в ходе Евразийского форума институтов
развития в среду в Астане. Он напомнил, что «со�
ответствующая договоренность с инвесторами до�
стигнута, необходимые работы проводятся».

Кроме того, сказал Ж.Кулекеев, проводятся ра�
боты по расширению мощности трубопровода
Атырау�Самара до 20�25 млн.т. нефти в год. По
этому вопросу «мы с российской стороной работа�
ем интенсивно», заметил он.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км соединяет место�
рождения запада Казахстана с российским побе�
режьем Черного моря. В начале апр. 2006г. в ходе
визита в Москву президента Казахстана Нурсулта�
на Назарбаева было достигнуто соглашение о до�
ведении мощности КТК до 67 млн.т. нефти в год,
т.е. до проектной мощности.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море.

Доли участия правительств�учредителей КТК:
Россия – 24%, Казахстан – 19%, Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума у Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, Lukarco– 12,5%, Rosneft�Shell
Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspian
Pipeline Company – 7,5%, Agip International (N.A.)
N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited – 2%,
Kazakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx
Caspian Pipeline LLC – 1,75%.

Казахстанская сторона заинтересована в рас�
ширении пропускной способности нефтепровода
Атырау�Самара с нынешних 16 млн.т. в год. Рос�
сийская же сторона требует подтверждения буду�
щих объемов прокачки нефти по этому трубопро�
воду с тем, чтобы начать подготовительные работы
по проекту расширения его мощности. Интер�
факс, 31.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» в 2005г. затратила 600
млн.долл. на финансирование своей доли в Севе�
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ро�Каспийском проекте, сообщил первый вице�
президент компании Жаксыбек Кулекеев в ходе
Евразийского форума институтов развития в среду
в Астане. «Приобретение 8,33% доли в этом проек�
те (Северо�Каспийском – ИФ) накладывает на
нас определенные обязательства в части финанси�
рования нашей доли в общих затратах. На финан�
сирование этих затрат мы в прошлом году потра�
тили 600 млн.долл.», – сказал он.

«Таким образом, в последние годы мы потрати�
ли на финансирование таких крупных инвестици�
онных проектов более 2,8 млрд.долл.», – уточнил
Ж.Кулекеев. Он сообщил, что в 2006г. «КазМу�
найГаз» планирует реализовать проекты на 4
млрд.долл. «Если нам удастся удачно реализовать
все намеченные планы на текущий год, то, воз�
можно, в этом году мы сумеем реализовать проек�
ты на сумму примерно 4 млрд.долл. Т.е. каждый
год наша компания на 1�1,5 млрд.долл. увеличива�
ет свой инвестиционный портфель», – сказал он.
Ж.Кулекеев сообщил, что в текущем году «КазМу�
найГаз», в частности, планирует инвестировать
более 85 млн.долл. в укрепление инфраструктуры
по поддержке нефтяных операций на Каспии.

Кроме того, нацкомпания реализует ряд других
проектов, в частности, строительство пассажир�
ского и грузового терминала в аэропорту Атырау
стоимостью порядка 61 млн.долл., строительство
резервуарного парка на Атырауском НПЗ – 5,2
млн.долл. и два проекта по приобретению цистерн
для перевозок нефти стоимостью 8,3 млн.долл. и
1,9 млн.долл.

Для реализации Северо�Каспийского проекта в
результате подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соглашения о разделе продукции (СРП) был со�
здан консорциум OKIOC (прежнее название –
Agip KCO). Он ведет работы на ряде нефтеносных
участков в казахстанском секторе шельфа Север�
ного Каспия, самым крупным из которых являет�
ся месторождение Кашаган. Помимо Кашагана,
согласно СРП, в контрактную территорию буро�
вых работ консорциума входят еще три нефтенос�
ные структуры: Каламкас, Актоты, Кайран. Все
эти 4 структуры состоят из 11 морских блоков, за�
нимающих территорию в 5,6 тыс. кв. км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд.бар., а общие геологические запасы
нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд.бар. Коммерческую нефтедобычу на место�
рождении Кашаган консорциум планирует начать
в 2008г.

В 2003г. BG заявила о намерении продать свою
долю в размере 16,67% в консорциуме Agip KCO.
Весной прошлого года «КазМунайГаз» выкупил
половину доли (8,33%) доли BG в Северо�Каспий�
ском проекте за 900 млн.долл. Состав участников
Agip KCO выглядит следующим образом: Eni (еди�
ный оператор Северо�Каспийского проекта),
Total, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell имеют по
18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%,
Inpex и национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс,
31.5.2006г.

– Инфраструктура для поставки нефти с место�
рождения Кашаган в казахстанском секторе шель�
фа Каспия в нефтетранспортную систему Баку�
Тбилиси�Джейхан (БТД) может быть создана в
Казахстане к 2010г. «Принципиально новую

транспортную систему для транспортировки ка�
шаганской нефти планируется создать к 2010г.,
которая будет включать в себя нефтепровод Иске�
не�Курык с нефтеналивным терминалом, транс�
портировку танкерами через Каспийское море до
Баку и далее по нефтепроводу Баку�Тбилиси�
Джейхан», – говорится в докладе первого вице�
президента национальной нефтегазовой компа�
нии «КазМунайГаз» Жаксыбека Кулекеева, роз�
данном в среду в кулуарах Евразийского форума
институтов развития, который проходит в Астане.

Согласно документу, первоначально за счет
указанной структуры планируется транспортиро�
вать в год около 5 млн.т. казахстанской нефти с
последующим увеличением этого показателя до 38
млн.т. в год. Протяженность нефтепровода Иске�
не�Курык (будущий грузовой морской порт на Ка�
спии) составит порядка 950 км. Ранее руководство
«КазМунайГаза» заявляло, что поставки нефти с
месторождения Кашаган в нефтепровод Баку�
Тбилиси�Джейхан могут начаться в конце 2008 –
начале 2009г.

Кашаганское месторождение углеводородов
разрабатывает международный консорциум, кото�
рый планирует приступить к коммерческой добы�
че на месторождении с 2008г. Согласно заявлени�
ям консорциума, извлекаемые запасы нефти на
месторождении оцениваются, как минимум, в 7�9
млрд.бар., а общие геологические запасы нефти –
в 38 млрд.бар. Интерфакс, 31.5.2006г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (нефте�
добывающая «дочка» национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз») может вы�
ручить более 2 млрд.долл. в ходе первичного пуб�
личного размещения (IPO) 40% акций на западных
рынках, сообщил первый вице�президент нацком�
пании Жаксыбек Кулекеев журналистам в среду в
Астане. «По нашим прогнозным оценкам, если мы
выйдем на IPO, то более 2 млрд.долл. за 40% акций
одной добывающей компании («Разведка Добыча
«КазМунайГаз» – ИФ) мы можем выручить», –
сказал он. «Может быть, даже больше», – добавил
Ж.Кулекеев. Он отметил, что пока правительство
республики не приняло окончательного решения
по поводу выхода компании на IPO, «хотя мы боль�
шую подготовительную работу сделали».

Разговоры о возможном IPO АО «Разведка До�
быча «КазМунайГаз» ведутся с 2005г., при этом
руководство «КазМунайГаза» настаивает на необ�
ходимости IPO своей добывающей «дочки». Обе
компании ранее официально не объявляли о раз�
мере пакета акций, который планируется выста�
вить на продажу на бирже.

IPO на западных рынках провели две казах�
станские компании: медная корпорация «Казах�
мыс» и KazakhGold – материнская компания АО
«Горно�металлургический концерн «Казахалтын».
Возможность первичного размещения акций за
рубежом рассматривает также ряд крупных ком�
банков республики. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Бурение первой разведочной скважины на
структуре Курмангазы в казахстанском секторе
шельфа Каспия завершится через две недели, со�
общили в отделе внешних отношений «Морской
нефтяной компании «КазМунайТениз» («дочка»
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз»). «Пока говорить об итогах разведки
преждевременно. Бурение завершится через две
недели», – сказал представитель отдела.
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Он напомнил, что 12 апр. текущего года ТОО
«Курмангазы Петролеум» (оператор проекта осво�
ения перспективной структуры Курмангазы) на�
чало работы по бурению первой разведочной сква�
жины на контрактной территории. Буровым под�
рядчиком по проекту выступает компания «Лу�
койл Шельф Лтд.», которая использует для работ
самоподъемную плавучую буровую установку
(СПБУ) «Астра».

Проектная глубина первой разведочной сква�
жины на Курмангазы составляет 2 тыс. м., глубина
моря в точке бурения –6 м. Планом разработки
месторождения Курмангазы на 2006г. предусмот�
рено бурение двух скважин.

Морская структура Курмангазы расположена в
северной части казахстанского сектора недро�
пользования Каспийского моря к западу от полу�
острова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3,512 тыс.кв.км. По данным минэ�
нерго Казахстана, извлекаемые запасы Курманга�
зы предварительно оцениваются в размере до 900
млн.т. нефти.

Соглашение о разделе продукции (СРП) по
нефтеносной структуре Курмангазы было подпи�
сано в июле 2005г. между министерством энерге�
тики и минеральных ресурсов Казахстана, АО
«Морская нефтяная компания «КазМунайТениз»
и российской «Роснефтью». СРП заключено сро�
ком на 55 лет при общем объеме инвестиций в
проект в 23 млрд.долл. При этом в этом году в ос�
воение Курмангазы запланировано инвестировать
около 66 млн.долл.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы определена в размере 50%, рос�
сийской («Роснефть») – 25%. При этом за россий�
ской «Зарубежнефтью» закреплен опцион участия
в совместном предприятии в размере 25%. Интер�
факс, 31.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» заинтересована в ис�
пользовании сети АЗС польской PKN Orlen в Ев�
ропе, сообщил первый вице�президент нацкомпа�
нии Жаксыбек Кулекеев журналистам среду в Ас�
тане. «PKN Orlen работает не только в Польше, у
них очень большая сеть заправочных станций в
целом по Европе, особенно в восточно�европей�
ских странах, и мы тоже сейчас хотим пойти туда,
у нас тоже есть такая политика», – сказал он.

Как сообщалось, PKN Orlen рассматривает воз�
можность участия в проектах по разведке и добыче
нефти в России, Казахстане и Ираке. В частности,
стратегия концерна предусматривает инвестиции
в 2,6 млрд.долл. на приобретение долей в нефтедо�
бывающих проектах в этих странах. Компания
ставит своей целью доведение добычи до 4,3 млн.т.
нефти к 2015г., хотя Orlen не имеет собственной
добычи. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Россия является главным партнером в облас�
ти добычи и переработки углеводородов для Ка�
захстана, заявил премьер�министр Казахстана Да�
ниал Ахметов журналистам в Казани во вторник,
комментируя ввод в эксплуатацию нефтепровода
Баку�Тбилиси� Джейхан (БТД). При этом, по его
словам, Казахстан в нефтяной программе «под�
держивается многовекторности».

«Главным партнером в области углеводородов
для Казахстана является Россия. Это стратегичес�
кий наш партнер, и мы будем во всех сферах, как в

области добычи, так и переработки нефти, любых
типов углеводородов работать совместно с Росси�
ей, тем более что у нас есть ряд очень серьезных
проектов», – отметил Д.Ахметов.

Среди таких проектов он назвал совместную
разработку и добычу на месторождении «Тюб�Ка�
раган» с компанией «Лукойл» (РТС: LKOH), про�
ект по разработке месторождения «Курмангазы» с
«Роснефтью». «Такие же проекты у нас будут в
ближайшее время завершены в виде различного
рода соглашений по месторождениям «Хвалын�
ское» и «Центральное», – сказал Д.Ахметов.

«Даже несмотря на то, что БТД сегодня начина�
ет работать, я думаю, что это хороший фактор, ко�
торый как Россия, так и Казахстан должны ис�
пользовать для роста своих экономических инте�
ресов и новых экономических возможностей», –
отметил Д.Ахметов.

В понедельник азербайджанская нефть, транс�
портируемая по нефтепроводу БТД, достигла ту�
рецкого порта Джейхан на побережья Черного мо�
ря. Тем самым завершено заполнение этого неф�
тепровода. До конца этой недели будут заполнять�
ся резервуары на терминале, после чего будет за�
полнен первый танкер и отправлен на мировые
рынке. В этот танкер будет загружено 600 тыс.бар.
нефти. Первую партию нефти закупила компания
ExxonMobil. Протяженность нефтепровода БТД
составляет 1767 км., из них в Азербайджане – 443
км., Грузии – 248 км., Турции – 1076 км. Его про�
пускная способность – 50 млн.т. нефти в год.
Официальная церемония отправки первого танке�
ра пройдет 13 июля 2006г. Казахстан планирует
транспортировать по маршруту БТД порядка 20
млн.т. нефти. Соглашение о присоединении Ка�
захстана к трубопроводу БТД может быть подпи�
сано в июне. Интерфакс, 30.5.2006г.

– АО «Торговый Дом «КазМунайГаз» (дочер�
няя структура национальной нефтегазовой компа�
нии «КазМунайГаз») изучает проекты строитель�
ства НПЗ в Китае и Турции. «Мы рассматриваем
вопросы строительства нового НПЗ в Турции и
участие в строительстве нового завода в Ду�
шаньцзы», – сообщил генеральный директор АО
«Торговый дом «КазМунайГаз» Диас Сулейменов
журналистам во вторник в Астане. Он подчеркнул,
что в этот китайский город будет направляться
нефть из Казахстана посредством нефтепровода
Атасу�Алашанькоу. Глава компании отметил, что
китайская сторона планирует закрыть старые неф�
теперерабатывающие мощности в Душаньцзы по�
сле строительства «одной новой установки мощ�
ностью 10 млн.т.» нефти в год. «Уже подготовлена
площадка. Именно нефть, которая идет из Казах�
стана, будет поставляться на новую установку.
Они (китайская сторона – «ИФ�К») планируют ее
закончить (строительство установки. – «ИФ�К») в
мае следующего года. На сегодняшний день мы
рассматриваем возможность участия в финанси�
ровании данного проекта», – отметил Д.Сулейме�
нов.

Говоря о планах строительства НПЗ на черно�
морском побережье Турции, Д.Сулейменов на�
помнил, что данный проект, который предполага�
ется осуществить за счет казахстанских инвести�
ций, обсуждался в ходе недавней встречи прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева с пре�
мьер�министром Турции Реджепом Тайипом Эр�
доганом. Однако глава компании заметил, что

103 Íåôòü, ãàç, óãîëüwww.kazakhstan.polpred.ru



указанные проекты находятся на начальной ста�
дии реализации.

Д.Сулейменов также сообщил в этой связи, что
«принято решение о закрытии представительства
«КазМунайГаза» в Литве, потому, что у нас сейчас
появились новые ориентиры». Он подчеркнул, что
«КазМунайГаз» рассматривает «любые возможно�
сти по вхождению (.) в перерабатывающие проек�
ты за рубежом» в связи с привлекательной мар�
жой, которая может быть получена в сфере нефте�
переработки. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» планирует юридически оформить
сделку по приобретению у CNPC 33% акций
PetroKazakhstan и созданию СП на базе Шым�
кентского НПЗ в третьем квартале этого года, со�
общил генеральный директор АО «Торговый дом
«КазМунайГаз» («дочка» «КазМунайГаза») Диас
Сулейменов на брифинге во вторник в Астане.
«Сейчас мы уже вышли на финишную прямую,
фактически остались два�три юридических вопро�
са и один достаточно интересный и сложный во�
прос. Но мы в любом случае планируем закончить
данную сделку совместно с «КазМунайГазом» в
третьем квартале этого года», – сказал он.

PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей и экспортом нефти, а
также переработкой нефти и реализацией нефте�
продуктов. Основными активами PetroKazakhstan
являются Шымкентский НПЗ (Южно�Казахстан�
ская обл.) и Кумкольская группа месторождений
(Кызылординская обл., юг республики).

С окт. прошлого года PetroKazakhstan принад�
лежит дочерней компании китайской CNPC –
CNPC International Ltd., которая купила все акции
PetroKazakhstan за 4,18 млрд.долл. После того, как
CNPC International Ltd. завершила покупку
PetroKazakhstan Inc., CNPC и «КазМунайГаз» до�
говорились, что казахстанская компания получит
в собственность 33% акций PetroKazakhstan, а так�
же право совместного управления Шымкентским
НПЗ и сбыта нефтепродуктов на паритетных усло�
виях. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Открытие в этом месяце нефтепровода Ка�
захстан�Китай – событие мирового значения.
Впервые Казахстан открыл восточный маршрут
для своей нефти – раньше она шла лишь курсом
на Запад. Китай впервые в истории начал получать
нефть по нефтепроводу. Для России же это собы�
тие – не постороннее, а наоборот, часть ее «вос�
точной» экономической политики, которая стано�
вится для Москвы все важнее.

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу длиной почти
в 1000 км. заканчивается в Синьцзяно�Уйгурском
автономном районе. По этой трубе Китай будет
получать до 20 млн.т. нефти в год. Здесь важно, что
речь идет о Синьцзяне, из всех китайских террито�
рий расположенном ближе всего к европейской
части России. Синьцзян до недавних пор считался
спящей, проблемной, неразвитой частью Китая.
Сейчас, как видим, ситуация изменилась. Вывод
для Москвы очень простой: ускорились интерес�
ные для нее процессы в новом регионе – процес�
сы, в которых она активно участвует. До сих пор
ситуация с нефтяным импортом Китая приносила
минимальную выгоду России, если не считать же�
лезнодорожных поставок нефти через российский
Дальний Восток. А ведь продавать нефть Китаю –

дело чрезвычайно прибыльное. Страна, которой
сегодня требуется до 150 млн.т. этого сырья в год,
потратила на его импорт в прошлом году 50
млрд.долл.

Россия, как известно, заняла вершину мирово�
го энергетического Олимпа, оттеснив Саудовскую
Аравию с первого места среди экспортеров углево�
дородного сырья. А Китай – непосредственный
сосед России. Однако и сегодня до 80% импорти�
руемой Китаем нефти шли и идут морем, через
Малаккский пролив, в основном с Ближнего Вос�
тока. Эта ситуация рискованна для Китая еще и
потому, что лишь один из десяти танкеров, кото�
рые везут эту нефть, принадлежит самому Китаю.

Считалось, что ключевой для российской неф�
тяной отрасли проект – это Тихоокеанский неф�
тепровод, точнее – его ответвление, через которое
будет доставляться нефть восточной Сибири на
китайский Северо�Восток. Но это очень большой
проект, который потребует совместных инвести�
ций не только в прокладку самой трубы, но и в раз�
ведку восточносибирской нефти. Сегодня только�
только определился маршрут нефтепровода, кото�
рый пройдет на почтительном отдалении от эко�
логического заповедника, озера Байкал. В общем
же и целом речь идет о масштабом проекте, кото�
рый изменит лицо всего Востока России и потре�
бует нескольких лет.

Тем временем довольно быстро, за какие�то не�
полных два года, и ценой всего в 700 млн.долл., стал
реальностью другой маршрут поставок нефти и газа
в Китай – северо�западный, синьцзянский. И здесь
важно понимать, что речь идет не о единичном ки�
тайско�казахском проекте, а начале создания новой
трубопроводной системы, в которой в том или
ином смысле будет участвовать, кроме России, не�
сколько государств Центральной Азии. Здесь надо
напомнить, что о доставке российского сырья на
северо�западные территории Китая говорилось во
время последнего визита Владимира Путина в Пе�
кин. В принципе ничто не мешает закачке в казах�
станскую трубу нефти и из России. Потому что Ка�
захстан и Россия связаны сетью трубопроводов, де�
лающих такую задачу решаемой.

Территория Европы от Урала до Ла�Манша вся
пронизана сложной сетью трубопроводов. И это от�
ражает реалии европейского экономического со�
трудничества. На юго�восточных границах России
таких международных сетей нет, потому что со�
трудничество стран этого региона до недавних пор
было не таким активным, как у европейцев. Но сей�
час мы видим начало региональной интеграции
нефтепроводных систем в единую сеть. Подтверж�
дением этому служат планы Астаны и Пекина про�
ложить параллельно нефтепроводу также и газо�
провод. Об этом заявил недавно президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев, принимая заместителя
главы китайского государства Цзэн Цинхуна.

Но если по части нефти ключевой партнер Ка�
захстана – США (прежде всего нефтяной гигант
«Шеврон», а точнее – совместное предприятие
«Тенгизшевройл»), то в области добычи и транс�
портировки газа крупнейший партнер Казахстана
– Россия. Москва и Астана разрабатывают планы
реконструкции и улучшения опять же не отдель�
ных трубопроводов, а сетей. Совместно предпола�
гается реконструировать газотранспортную систе�
му Средняя Азия�Россия, Бухара�Урал и другие.
Существующее с 2002г. совместное предприятие
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«КазРосГаз» очень активно и на иных рынках, а
это имеет прямое отношение к Китаю. В частнос�
ти, «КазРосГаз» будет выполнять функции опера�
тора по транспортировке газа через территории
Казахстана и России на рынки третьих стран.

Наконец, не будем забывать, что в регионе
Центральной Азии расположен не только Казах�
стан. Узбекистан – тоже богатое газом государст�
во, и вдобавок играет роль транзитной территории
для туркменского газа, который тоже пойдет в Ки�
тай. А если учесть, что нестабильность или просто
экономическая неразвитость пусть небольшого,
но соседнего с ними государства (Киргизия или
Таджикистан) осложнили бы безопасность трубо�
проводных маршрутов, то станет понятно: вся
Центральная Азия в каком�то смысле транзитный
регион для любых экономических планов на этом
географическом направлении. И совместный рос�
сийско�китайско�центральноазиатский проект,
именуемый Шанхайской организацией сотрудни�
чества, отражает в т.ч. и эту реальность.

Все, что происходит сейчас с маршрутами до�
ставки российской или казахстанской нефти и га�
за, или с маршрутами достаки этого сырья в Ки�
тай, называется диверсификацией энергетической
политики этих государств. Но диверсификация
эта – важнейшая часть глобального процесса, ко�
торый в целом называется ростом влияния Азии в
мировой экономике. РИА «Новости», 29.5.2006г.

– Порядка 400 тыс.т. технологической нефти
потребовалось для заполнения казахстанско� ки�
тайского нефтепровода Атасу�Алашанькоу, офи�
циально запущенного в минувший четверг. «25
мая было завершено заполнение участка нефте�
провода Атасу� Алашанькоу. Общий объем техно�
логической нефти, потребовавшейся для заполне�
ния, составил чуть более 400 тыс. тонн», – сообща�
ет пресс�служба национальной нефтегазовой ком�
пании Казахстана «КазМунайГаз».

Это первый трубопровод, связывающий Китай
с зарубежными нефтяными месторождениями и
является частью межгосударственного нефтетран�
спортного проекта «Казахстан�Китай». Протя�
женность магистрали Атасу�Алашанькоу состав�
ляет 962,2 км., проектная пропускная способность
– 20 млн.т. нефти в год, в т.ч. на первом этапе – 10
млн.т. в год. Интерфакс, 26.5.2006г.

– Казахстан начал транспортировку нефти в
Китай по трубопроводу Атасу�Алашанькоу� Ду�
шаньцзы. Объем инвестиций в строительство экс�
портной ветки до границы с КНР протяженнос�
тью 962 км. составил 700 млн.долл. Общая стои�
мость проекта оценивается в 3 млрд.долл. По но�
вому трубопроводу планируется прокачивать еже�
годно до 20 млн.т. каспийской нефти, которая бу�
дет перерабатываться в западных Синьцзян�Уй�
гурском автономном районе и провинции Ганьсу.
Прайм�ТАСС, 25.5.2006г.

– Первая нефть из Казахстана по новому тру�
бопроводу поступила в Китай в четверг рано ут�
ром, сообщает агентство Синьхуа. Магистральный
нефтепровод протяженностью 962,2 км. соединяет
Атасу (Казахстан) с пограничным пунктом Ала�
шанькоу (Alashankou) на границе КНР и Казахста�
на.

Проектная пропускная способность нефтепро�
вода составляет 20 млн.т. нефти в год, однако на
первом этапе ежегодно по нему будет поставлять�
ся в Китай 10 млн.т. Строительство нефтепровода

было начато в сент. 2004г. и завершилось в нояб.
2005г. В реализацию этого проекта Китай и Казах�
стан вложили в общей сложности 700 млн.долл.

По своей территории Китай проложил нефте�
провод Алашанькоу�Душаньцзы длиной 252 км. В
Душаньцзы находится нефтеперерабатывающий
завод. РИА «Новости», 25.5.2006г.

– Казахстан заявляет, что Россия согласилась
увеличить цену закупаемого сухого газа с Карача�
ганакского нефтегазоконденсатного месторожде�
ния (Западно�Казахстанская обл.) более чем вдвое
– с 60 до 140 долл. за 1 тыс.куб.м. Данный вопрос
обсуждался в ходе переговоров президентов Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева и РФ Владимира
Путина в Сочи в минувшие выходные.

«Главы двух государств достигли договоренно�
сти об увеличении цены карачаганакского газа до
140 долл. за тыс. куб.м., однако еще предстоит
юридическое оформление этой договоренности и
нелегкие переговоры с «Газпромом», – отметил
собеседник агентства. При этом он заметил, что
ОАО «Газпром» (РТС: GAZP) в принципе соглас�
но на увеличение цены, но при условии гарантий с
казахстанской стороны долгосрочных и стабиль�
ных поставок карачаганакского газа для перера�
ботки на Оренбургском газоперерабатывающем
заводе (ГПЗ, принадлежит ОАО «Оренбурггаз�
пром», дочерней структуре «Газпрома»).

«В свою очередь нам нужна полная уверенность
в том, что поставляемый в Россию газ будет свое�
временно оплачиваться, заявленные объемы газа
будут полностью приобретаться российской сто�
роной и не возникнет никаких других нюансов,
которые могли бы помешать реализации достиг�
нутых договоренностей», – отметил источник.

Он пояснил, что весь добываемый на Карачага�
наке сырой газ закупает совместное предприятие
(СП) «КазРосГаз» (на паритетных началах владе�
ют национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» и «Газпром») по цене 14 за 1 тыс.долл.
куб.м. Затем этот газ перерабатывается на Орен�
бургском ГПЗ, после чего переработанный сухой
газ СП продает дочерним структурам «Газпрома».

С 1 апр. т.г., сообщил источник, цена сухого га�
за, поставляемого «КазРосГазом» в Россию, повы�
силась с 45 до 60 долл. за 1 тыс.долл. куб.м. на гра�
нице, а стоимость переработки сырого карачага�
накского газа на Оренбургском ГПЗ – с 17 до 20
долл. за 1 тыс.долл. куб.м.

Собеседник агентства также сообщил, что цену
сырого газа, закупаемого «КазРосГазом», плани�
руется увеличить до 24 долл., однако не уточнил, в
какие сроки, добавив, что «предварительная дого�
воренность на этот счет уже есть». «КазМунайГаз»
и «Оренбурггазпром» в апр. 2005г. договорились о
создании СП с целью увеличения объемов перера�
ботки карачаганакского газа на Оренбургском
ГПЗ до 15 млрд. куб.м. в год. В 2005г. на заводе бы�
ло переработано 7,02 млрд. куб.м. карачаганакско�
го газа.

Как сообщал Н.Назарбаев журналистам по
итогам встречи с В.Путиным, РФ и Казахстан до�
говорились о строительстве второй очереди газо�
перерабатывающего завода в Оренбурге в форме
совместного предприятия на паритетных началах.

Карачаганакское месторождение является
крупнейшим нефтегазоконденсатным месторож�
дением в мире, его запасы оцениваются в более
чем 1,2 млрд.т. нефти и конденсата и 1,35 трлн.
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куб.м. газа. Разведкой и разработкой месторожде�
ния занимается консорциум Karachaganak Petrole�
um Operating (KPO). По соглашению о разделе
продукции, заключенному в 1997г. и рассчитанно�
му на 40 лет, доли участия распределены следую�
щим образом: BG и Eni – по 32,5%, Chevron –
20%, «Лукойл» (РТС: LKOH) – 15%. Интерфакс,
25.5.2006г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody's повысило рейтинги четырех компаний
Казахстана в связи с введением новой методоло�
гии присвоения рейтингов корпоративным долго�
вым обязательствам, сообщается в пресс�релизе
агентства.

Рейтинг эмитента АО «КазТрансГаз» по обяза�
тельствам в иностранной валюте, а также корпора�
тивный рейтинг были повышены до «Baa2» c
«Baa3», прогноз – «стабильный», приоритетный
необеспеченный рейтинг по обязательствам в ин�
валюте был подтвержден на уровне «Baa2», про�
гноз – «стабильный».

Корпоративный рейтинг «КазТрансОйла» по
обязательствам в иностранной валюте был повы�
шен до «Baa2» c «Baa3», прогноз – «стабильный»,
приоритетный необеспеченный рейтинг по обяза�
тельствам в инвалюте подтвержден на уровне
«Baa2», прогноз – «стабильный».

Рейтинг эмитента OAO Kegoc (Kazakhstan Elec�
tricity Grid Operating Company) по обязательствам
в иностранной валюте был повышен до «Baa1» c
«Baa3», прогноз – «стабильный», рейтинг по обя�
зательствам в нацвалюте подтвержден на уровне
«Baa1», прогноз – «стабильный».

Рейтинг эмитента АО «Казахстан темир жолы»
по обязательствам в иностранной валюте был по�
вышен до «Baa1» c «Baa3», рейтинг по обязательст�
вам в нацвалюте подтвержден на уровне «A3», про�
гноз – «стабильный», приоритетный необеспе�
ченный рейтинг по обязательствам в инвалюте
подтвержден на уровне «Baa1», прогноз – «ста�
бильный». Интерфакс, 25.5.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов на очередном совещании по вопросу присое�
динения республики к трубопроводной системе
Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД) заявил о необходи�
мости включить в текст договора о присоединении
к БТД понятие стабильности налогового режима.
Как говорится в сообщении пресс�службы пре�
мьера, азербайджанские эксперты, принимавшие
участие в работе совещания, выразили принципи�
альное согласие по общим подходам текста дого�
вора. В свою очередь Д.Ахметов поручил соответ�
ствующим министерствам доработать редакцион�
ную часть документа. «Предполагается, что в са�
мое ближайшее время договор будет согласован с
азербайджанской стороной», – отмечается в сооб�
щении.

Соглашение о транспортировке казахстанской
нефти по трубопроводу БТД планируется подпи�
сать в ходе саммита СВМДА (Совещание по взаи�
модействию и мерам доверия в Азии), который со�
стоится 17 июня в Алма�Ате. Переговоры о присо�
единении Казахстана к БТД между Государствен�
ной нефтяной компанией Азербайджана (ГНКАР)
и национальной нефтегазовой компанией Казах�
стана «КазМунайГаз» начались в нояб. 2002г.
Межправительственное соглашение сторон о
транспортировке казахстанской нефти по трубо�
проводу БТД предусматривает создание системы

Актау�Баку по перевозке казахстанской нефти по
Каспию в танкерах для ее дальнейшей транспор�
тировки по БТД. На начальном этапе предусмат�
ривается транспортировка 7,5 млн.т. казахстан�
ской нефти по БТД с последующим увеличением
этого объема до 20 млн.т.

Между тем президент Азербайджана Ильхам
Алиев в начале мая заявил, что трубопровод БТД к
2008г. будет полностью заполняться азербайджан�
ской нефтью – 50 млн.т., что составит к указанно�
му году полную мощность трубопровода. В этой
связи управляющий директор по транспортной
инфрастуктуре и сервисным проектам «КазМу�
найГаза» Каиргельды Кабылдин пояснил журна�
листам, что первоначальная мощность системы
БТД в 50 млн.т. нефти в год может быть расшире�
на при необходимости до 75 млн.т. в год.

Протяженность нефтепровода БТД составляет
1767 км., из них в Азербайджане – 443 км., Грузии
– 248 км., Турции – 1076 км. Участниками проек�
та являются BP (30,1%), ГНКАР (25%), Unocal
(8,9%), Statoil (8,71%), TPAO (6,53%), ENI (5%),
Itochu (3,4%), ConocoPhillips (2,5%), Inpex (2,5%),
Total (5%) и Amerada Hess (2,36%). Интерфакс,
23.5.2006г.

– Испанская Repsol может принять участие в
проекте разведки и добычи на нефтеносном участ�
ке Жамбай, расположенном в казахстанском сек�
торе шельфа Северного Каспия. Данный вопрос
обсуждался во вторник в Астане в ходе встречи
премьер�министра Казахстана Даниала Ахметова
с генеральным менеджером филиала компании
«Репсол Эксплорасион Казахстан, СА» Мигелем
Анхелем Корвалан Леоном, сообщила пресс�
служба премьера.

«В ходе встречи были обсуждены некоторые во�
просы дальнейшей деятельности компании в Ка�
захстане. В частности, речь шла о возможном ее
участии в проекте по разведке и добыче нефти на
участке Жамбай в северной части казахстанского
сектора Каспийского моря», – отмечается в пресс�
релизе. Премьер поручил министерству энергети�
ки и минеральных ресурсов республики и нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»
«продолжить процесс переговоров о заключении
контракта по проекту «Жамбай».

Вместе с тем Д.Ахметов отметил, что «главным
критерием его (контракта – ИФ) подписания
должно быть неукоснительное соблюдение вопро�
сов энергетической безопасности страны, в т.ч.
выполнение условий по поставке на внутренний
рынок до 15% добываемой продукции».

Компания «Репсол Эксплорасион Казахстан,
СА» работает в Казахстане с 1997г. Проект «Жам�
бай», включающий в себя нефтеносные участки
Жамбай Южный и Забурунье Южное в казахстан�
ском секторе Каспия, разрабатывается ТОО
«Жамбай», которое полностью принадлежит «Каз�
МунайГазу».

Между тем, компания «Лукойл Оверсиз» (опе�
ратор зарубежных добывающих проектов россий�
ской нефтяной компании «Лукойл») (РТС:
LKOH) имеет 25% опцион в указанных нефтедо�
бывающих проектах, полученный в результате по�
купки ею компании Nelson Resources в 2005г. В
конце прошлого года «Лукойл» выполнил все не�
обходимые процедуры и условия, включая одобре�
ние покупки 100% акций канадской компании
Nelson Resources ее прежними акционерами и ка�
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захстанским правительством, и, таким образом,
завершил сделку. В результате «Лукойл» получил
полный контроль над собственностью и проекта�
ми этой компании.

Согласно данным, ранее обнародованным ком�
панией «КазМунайТениз» («дочка» «КазМунай�
Газа»), которая вела в 2003г. разведывательные ра�
боты на указанных нефтяных структурах, их про�
гнозные геологические ресурсы оцениваются на
уровне более 600 млн.т. условного топлива. Ин�
терфакс, 23.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
сообщил, что Астана и Москва договорились о со�
здании СП по переработке карачаганакского газа на
базе Оренбургского ГПЗ (принадлежит дочерней
структуре «Газпрома» – компании «Оренбурггаз�
пром»). «Мы приступили к третьему этапу развития
этого газоконденсатного месторождения и подошли
к вопросу переработки газа для продажи. Мы дого�
ворились с российской стороной о строительстве
второй очереди газоперерабатывающего завода в
Оренбурге, который будет строиться по системе
совместного предприятия с владением 50 на 50», –
сказал Н.Назарбаев в интервью республиканским
СМИ, текст которого опубликовано в понедельник
на официальном сайте президента Казахстана.

В минувшие выходные глава Казахстана встре�
тился с президентом России Владимиром Пути�
ным в Сочи. «Казахстан будет владеть половиной
акций этого завода и фактически являться его со�
управляющим и совладельцем», – сообщил прези�
дент, подчеркнув, что при этом Казахстан эконо�
мит «большие деньги за переработку газа». «Если
бы мы построили собственный завод, это обо�
шлось бы нам в 1,5�2 млрд.долл., а стоимость пе�
реработки была бы в два раза больше, чем на заво�
де в Оренбурге», – пояснил он.

Кроме того, по его словам, российская и казах�
станская стороны «решили вопрос справедливой
цены на газ, который будет продаваться с данного
месторождения». «Это очень важная новость как
для Казахстана, так и для наших инвесторов. В ре�
зультате страна получит дополнительно несколько
сотен млн.долл., которые ранее она теряла», –
подчеркнул Н.Назарбаев.

Договоренность о создании СП была достигну�
та между «КазМунайГазом» и «Оренбурггазпро�
мом» в апр. 2005г. В 2005г. на этом ГПЗ было пере�
работано 7,02 млрд. куб.м. карачаганакского газа.

Карачаганакское месторождение (в Западно�
Казахстанской обл.) является крупнейшим нефте�
газоконденсатным месторождением в мире, его
запасы оцениваются в более чем 1,2 млрд.т. нефти
и конденсата и 1,35 трлн. куб.м. газа. Разведкой и
разработкой месторождения руководит консорци�
ум иностранных компаний Karachaganak Petrole�
um Operating (KPO).

Согласно соглашению о разделе продукции, за�
ключенному в 1997г. и рассчитанному на 40 лет,
доли участия между участниками консорциума
распределены следующим образом: BG и ENI – по
32,5%, Chevron – 20% и «Лукойл» – 15%. Интер�
факс, 22.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
и премьер�министр Турции Реджеп Тайип Эрдо�
ган в ходе переговоров на минувшей неделе до�
стигли договоренности о том, что Казахстан пост�
роит на черноморском побережье Турции нефте�
перерабатывающий завод.

«Очень важной является достигнутая догово�
ренность о строительстве казахстанскими инвес�
торами нефтеперерабатывающего завода на берегу
Черного моря в Турции. Т.е. мы сможем транспор�
тировать сырую нефть из Новороссийска в Тур�
цию и там же продавать уже переработанный про�
дукт», – заявил Н.Назарбаев в интервью казах�
станским СМИ, текст которого опубликован в по�
недельник на официальном сайте президента. По
его словам, проект связан с планами по расшире�
нию Каспийского трубопроводного консорциума
(КТК).

Н.Назарбаев отметил, что вопрос расширения
КТК также обсуждался в ходе его переговоров с
президентом России Владимиром Путиным в ми�
нувшие выходные в Сочи. «Сейчас мы транспор�
тируем 23 млн.т., расширение КТК увеличит эту
цифру до 35, а в дальнейшем – до 60 млн.т. Этот
вопрос был предметом переговоров несколько лет,
сейчас же позиции Казахстана и России по нему
едины. Я думаю, нас поддержат и зарубежные ин�
весторы», – подчеркнул он.

«Если мы увеличим поставки нефти в Новорос�
сийск до 67 млн.т., дополнительные 30�40 млн.т.
могут не пройти из�за ограниченных возможнос�
тей Босфора. Выйти из ситуации можно либо про�
ложив новый нефтепровод через материковую
часть Турции напрямую от Черного моря к Среди�
земному, либо построить нефтепровод от Болга�
рии в сторону Греции. Ну и, конечно, третий путь
– Баку�Джейхан», – сказал глава государства.

Нефтепровод Тенгиз�Новороссийск (КТК) об�
щей протяженностью 1,58 тыс. км. соединяет мес�
торождения запада Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. В начале апр. 2006г. в хо�
де визита в Москву Н.Назарбаева было достигнуто
соглашение о доведении мощности КТК до про�
ектной, которая составляет 67 млн.т. нефти в год.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море.

Доли участия в КТК распределяются: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%,
Chevron Caspian Pipeline Consortium Company –
15%, Lukarco B.V. – 12,5%, Rosneft�Shell Caspian
Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pipeline
Company – 7,5%, Agip International (N.A.) N.V. –
2%, BG Overseas Holding Limited – 2%, Kazakhstan
Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian
Pipeline LLC – 1,75%. Интерфакс, 22.5.2006г.

– Россия и Казахстан договорились по объемам
и ценам на поставки казахстанского газа, сообщил
Владимир Путин. По итогам переговоров с Нур�
султаном Назарбаевым в Сочи президент России
сказал, что Россия и Казахстан существенным об�
разом продвинулись в решении взаимодействия в
области энергетики. Путин отметил, что специа�
листы договорились о совместных шагах по добы�
че, переработке, очистке и по поставке казахстан�
ского газа.

По его словам, объемы поставок, по оценке
специалистов, «могут быть сопоставимы с добы�
чей на крупных российских месторождениях».
Глава российского государства также отметил, что
была достигнута договоренность и по ценам, «что
было до сих пор весьма сложным пунктом перего�
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воров». Как отметил Путин, в присутствии двух
президентов «специалистам в сфере энергетики
удалось преодолеть и этот барьер, к взаимному
удовлетворению и в рамках компромисса, кото�
рый устраивает всех». РИА «Новости», 20.5.2006г.

– В сфере углеводородов Казахстан придержи�
вается многовекторных направлений и, объеди�
нив свои энергетические возможности с Россией и
некоторыми другими странами, будет доминиро�
вать и в энергетическом секторе мировой эконо�
мики. Об этом сообщил 19 мая по окончании засе�
дания Межгосударственного Совета ЕврАзЭС
премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов. «Я
глубоко убежден, что нам нужно стремиться к это�
му серьезному шагу, – сказал он. – При этом мы
должны понимать, что в данном случае объедине�
ние предусматривает равные экономические и
справедливые возможности, скажем по транзиту
казахстанских углеводородов на рынки Европы и
других стран мира».

Казахский премьер сообщил также о введении
в этом году нефтепровода в направлении Китая, а
также присоединении к нефтепроводу Баку�Тби�
лиси�Джейхан. «Мы рассмотрим и другие направ�
ления, которые позволят Казахстану быть актив�
ным участником поставки углеводородов», – от�
метил Ахметов. ИА Regnum, 19.5.2006г.

– Казахстан рассматривает предложенный пра�
вительством Китая проект строительства газопро�
вода в эту страну параллельно существующему
нефтепроводу Атасу�Алашанькоу, сообщил глава
казахстанского МИД Касымжомарт Токаев. «Дан�
ный проект сейчас находится в стадии изучения в
соответствующих ведомствах Китая и Казахста�
на», – сказал он в интервью агентству «Интер�
факс�Казахстан» в пятницу в Берлине, где нахо�
дится с официальным визитом.

При этом К.Токаев подчеркнул, что «данный
вопрос представляет для Казахстана практический
интерес». Он не стал называть каких�либо сроков
строительства газопровода. «Пока слишком рано
говорить о том, как быстро будет реализован этот
проект», – сказал министр. «Китай заинтересован
в получении энергоресурсов из Казахстана, в свою
очередь наша страна уже не раз заявляла о много�
вариантности путей доставки энергоресурсов на
внешние рынки. И Китай в этом плане является
очень перспективным партнером», – подчеркнул
К.Токаев.

Пекин выразил заинтересованность в строи�
тельстве газопровода из Казахстана в Китай па�
раллельно существующему межгосударственному
нефтепроводу Атасу�Алашанькоу в ходе визита
К.Токаева в КНР в середине апр. этого года. Ин�
терфакс, 19.5.2006г.

– ООО «Татнефть�Нефтехимснаб» (структур�
ное подразделение УК «Татнефть�Нефтехим») за�
ключило договор на поставку сырья и материалов
на 201 млн. руб. с ОАО «Интеркомшина» (Казах�
стан, ранее – Чимкентский шинный завод).

Как говорится в материалах «Татнефти», срок
действия договора – до 2007г. В течение года ком�
пания планирует поставить «Интеркомшине» 25
видов сырья, включая каучуки, белила, соляную
кислоту, сульфинамид, продукцию ОАО «Нижне�
камсктехуглерод».

Также рассматривается вопрос изготовления в
Казахстане на базе «Интеркомшины» нижнекам�
ских шин с использованием пресс�форм ОАО

«Нижнекамскшина» (РТС: NKSH), отмечается в
материалах.

«Татнефть» действует в рамках межправитель�
ственных соглашений Татарстана с Казахстаном,
она заинтересована в освоении нефтяных место�
рождений Казахстана и выходе на шинные рынки
Средней Азии, Ирана и Ирака.

Как сообщили «Интерфаксу» в «Татнефть�
Нефтехимснабе», на сегодняшний день ООО
представило свои предложения «Интеркомшине»
и рассчитывает получить заявку завода, после того
как он определится с потребностью в сырье.

Управляющая компания «Татнефть�Нефте�
хим» создана «Татнефтью» в июле 2002г. и объеди�
няет 8 нефтехимических предприятий: ОАО
«Нижнекамскшина», ОАО «Нижнекамский завод
технического углерода», ОАО «Нижнекамский ме�
ханический завод», ООО «Татнефть�Нефтехим
Ойл», ООО «Татнефть�Нефтехимснаб», ООО
«Торговый дом «КАМА», а также ЗАО «Ярполи�
мермаш�Татнефть» и ОАО «Ефремовский завод
синтетического каучука». Интерфакс, 18.5.2006г.

– АО «Каражанбасмунай» (Мангистауская
обл., на западе Казахстана) планирует к 2009г. до�
вести годовой уровень добычи нефти до 3,5 млн.т.,
сообщил вице� президент компании Майкл Лонг
на совещании с недропользователями Мангистау�
ской обл.

По его словам, в 2007�2015гг. «Каражанбасму�
най» планирует пробурить 700 новых скважин.
Между тем в текущем году на разрабатываемом
компанией месторождении Каражанбас заплани�
ровано пробурить 170 новых скважин, сообщил
М.Лонг. В течение года будут выведены 150 без�
действующих скважин на старой части месторож�
дения, а 60 скважин будут переведены на нагнета�
ние в них пластовых вод.

В рамках программы утилизации газа компа�
ния создаст вместо 35 старых газозаборных уста�
новок (ГЗУ) три укрупненных ГЗУ, отметил он.
М.Лонг также сообщил, что «Каражанбасмунай» в
2007�2015гг. планирует осуществить монтаж до�
полнительных парогенераторов, а в 2006�2008гг. –
заменить все стальные трубы на месторождении
на стекловолокнистые, для чего будет инвестиро�
вано 65 млн.долл.

АО «Каражанбасмунай» в 2005г. добыло 2 млн.
240,072 тыс.т. нефти, что на 3,7% меньше, чем за
2004г. Держателем 100% простых акций данного
АО является компания Nations Energy Company
(94,63% от общего числа выпущенных акций).

Нефть с месторождения Каражанбас транспор�
тируется по трубопроводной системе «Казтран�
сойла» (нефтетранспортная «дочка» националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз») и
поставляется на Атырауский НПЗ. На экспорт
нефть через морской порт Актау на Каспии транс�
портируется в порты Средиземного и Черного мо�
рей и далее на рынки Восточной Европы. Интер�
факс, 15.5.2006г.

– ТОО «Толкыннефтегаз» (Казахстан) до конца
2007г. планирует построить на месторождении Бо�
ранколь газоперерабатывающий завод (ГПЗ) сто�
имостью 147 млн.долл. для выделения пропан�бу�
тановой фракции. Как сообщил директор ТОО
Александр Кожин на совещании с недропользова�
телями Мангистауской обл. в субботу, «Толкын�
нефтегаз» и «Казполмунай» планируют защитить в
Минэнерго запасы газоконденсатной залежи на
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месторождении Толкын и углеводородные запасы
на месторождении Боранколь.

«Необходимость строительства завода будет
очевидна», – сказал А.Кожин, добавив, что мощ�
ность завода на месторождении Боранколь соста�
вит 140,7 тыс.т. продукции в год. Директор ТОО
сообщил, что «Толкыннефтегаз» в 2007г. планиру�
ет добыть на месторождении Толкын, которое в
текущем году переведено на промышленную раз�
работку, 2,4 млрд.куб.м. природного газа.

Газ с месторождения подается в магистральный
газопровод «Средняя Азия�Центр» в объеме более
3 млн.куб.м. в сутки. В 2006г. компания планирует
добыть 1,8 млрд.куб.м. природного газа, что в 1,6
раза превышает показатель 2005г.

«Толкыннефтегаз» в 2005г. добыл 1 млрд.
151,384 млн.куб.м. природного газа (рост по срав�
нению с показателем 2004г. на 22,5%), 245,62
тыс.т. газового конденсата (рост на 18,8%), 7,450
тыс.т. нефти (рост в 8,8 раз). «Толкыннефтегаз»
разрабатывает месторождение Толкын, «Казпол�
мунай» ведет разработку месторождения Боран�
коль (оба – в Бейнеуском районе Мангистауской
обл. Казахстана). Интерфакс, 15.5.2006г.

– Казахстанская госкомпания по транспорти�
ровке газа «КазТрансГаз» (входит в состав нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунай�
Газ») стала владельцем 96,05% акций газораспре�
делительной компании столицы Грузии – АО
«Тбилгаз», сообщил управляющий банкротством
«Тбилгаза» Илья Басишвили журналистам в пят�
ницу.

По его словам, «КазТрансГаз» оказался единст�
венным претендентом на покупку имущества ком�
пании, выставленного на продажу в апр. Владелец
«Тбилгаза» был определен в пятницу. Завершилась
и продолжавшаяся в течение 7 месяцев процедура
банкротства «Тбилгаза», отметил И.Басишвили.

Меморандум о взаимопонимании между пра�
вительством Грузии и руководством компании
«КазТрансГаз» по вопросу приобретения «Тбилга�
за» был подписан в конце дек. 2005г. В окт. 2005г.
в АО «Тбилгаз» была введена процедура банкрот�
ства. Задолженность компании перед бюджетом и
кредиторами превышала 200 млн. лари.

АО «Тбилгаз» владеет газораспределительной
сетью в столице Грузии, общая протяженность ко�
торой составляет 2 тыс.км. Компания обслуживает
свыше 210 тыс. абонентов, 3 тыс. объектов комму�
нального назначения, а также до 400 крупных про�
мышленных предприятий.

Официальный курс на 12 мая – 1,808 лари/1
долл. Интерфакс, 12.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» в пятницу ввела в экс�
плуатацию после реконструкции Атырауский
нефтеперерабатывающий завод (АНПЗ). Общий
объем инвестиций в реконструкцию АНПЗ соста�
вил около 370 млн.долл.

В церемонии пуска реконструированного заво�
да принял участие президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев. «Атырауский НПЗ всегда вносил
большой вклад в развитие экономики нашей стра�
ны», – сказал глава государства.

Он назвал реконструкцию предприятия «вто�
рым рождением завода», добавив, что в 1994г. в хо�
де своего первого визита в Японию договорился о
предоставлении японской стороной долгосрочно�
го кредита на реконструкцию АНПЗ.

Как отметил Н.Назарбаев, в результате модер�
низации «возрастает в 2 раза производство авто�
бензина, выбросы в атмосферу снизятся в 3 раза,
загрязнение воды – в 130 раз». «Теперь Казахстан
производит все виды моторного топлива: дизтоп�
ливо, бензин, авиакеросин», – добавил президент.

Генеральными подрядчиками реконструкции
завода, которая началась в марте 2003г., выступи�
ли японские корпорации Marubeni и JGC. Гене�
ральным субподрядчиком строительно�монтаж�
ных работ стала турецкая компания «ГАТЕ Инша�
ат Таахют Санайи ве Тиджарет».

Как отмечается в распространенном в пятницу
пресс�релизе «КазМунайГаза», оснащенный но�
выми технологическими установками по доочист�
ке бензина и дизельного топлива, реконструиро�
ванный завод начнет производить нефтепродук�
ты, соответствующие современным евростандар�
там и экологическим требованиям. Глубина пере�
работки нефти составит 85�92%, доля марки бен�
зина Евро�4 составит до 22% объема бензина, вы�
пускаемого на АНПЗ.

Завод, построенный 60 лет назад, является ста�
рейшим в стране, входит в структуру «КазМунай�
Газа». В минувшем году на заводе было перерабо�
тано 3 млн. 514 тыс.т. нефти, что на 20,7% превы�
шает показатель 2004г. Интерфакс, 12.5.2006г.

– Госкомпания Казахстана по транспортиров�
ке газа «КазТрансГаз» (в составе национальной
нефтегазовой компании «КазМунайГаз») приоб�
ретет 100% акций АО «Алматыгаз» за 52 млн.долл.
Эти средства «КазТрансГаз» планирует изыскать
из собственных источников, отмечается в сообще�
нии компании. «КазТрансГаз» уже подписал дого�
вор о приобретении «Алматыгаза». «Алматыгаз»
войдет в группу компаний «КазТрансГаз» в каче�
стве дочерней компании, «сохранив за собой зада�
чи по бесперебойному снабжению газом населе�
ния крупнейшего мегаполиса страны – Алма�
Аты». «Алматыгаз» после вхождения в состав ком�
пании «КазТрансГаз» «автоматически попадает
под государственное регулирование тарифов»,
подчеркивает компания.

«АО «КазТрансГаз», сохраняя цены в Алма�Ате
и стремясь обеспечить бесперебойное газоснабже�
ние города в предстоящий отопительный сезон,
нацелено на удовлетворение нужд потребителей.
Общий объем поставки природного газа и цена
для нужд населения г.Алма�Аты на природный газ
останутся на прежнем уровне», – отмечается в со�
общении.

«КазТрансГаз» с момента покупки «Алматыга�
за» планирует ежегодно вкладывать в ремонт и мо�
дернизацию сопутствующих газопроводов не ме�
нее 600 млн. тенге. Протяженность газораспреде�
лительных сетей среднего и низкого давления,
принадлежащих «Алматыгаз», составляет более
2500 км. и включает в себя 360 газораспредели�
тельных пунктов.

«Алматыгаз» обеспечивает газом около 1,3 тыс.
коммунально�бытовых предприятий, 240 тыс.
квартир, 75 тыс. частных домов, 94 промышлен�
ных предприятий. Объем поставок газа по городу
составляет 550�600 млн.куб.м. в год.

«КазТрансГаз» занимается управлением газо�
транспортными магистралями Казахстана. «Каз�
ТрансГаз» контролирует в республике основную
сеть транспортных газопроводов протяженностью
более 10 тыс.км. с годовой пропускной способно�
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стью до 190 млрд.куб.м. В Алма�Ате, бывшей сто�
лице Казахстана, проживают порядка 1,3 млн.чел.
Интерфакс, 11.5.2006г.

– США поддерживают реализацию проектов,
направленных на поставку казахстанских углево�
дородов на рынок Китая, заявил посол Соединен�
ных Штатов в Казахстане Джон Ордвей на пресс�
конференции в среду в Алма�Ате. «Мы считаем,
что нефтепровод (из Казахстана – ИФ) в Китай
является хорошей идеей, и мы ее поддерживаем.
По поводу газа (строительство газопровода из Ка�
захстана в Китай – ИФ) мы также считаем, что на�
личие множественных вариантов достижения ми�
ровых рынков является хорошей идеей», – сказал
американский дипломат.

«Мы считаем, чт.е. большая роль от наличия
множественных экспортных маршрутов, включая
экспортный маршрут в Китай», – добавил он.

Дипломат подчеркнул, что Соединенные Шта�
ты положительно относятся к поставкам казах�
станских энергоресурсов на мировые рынки.

В конце 2005г. был сдан в эксплуатацию казах�
станско�китайский нефтепровод Атасу�Алашань�
коу. Этот проект, реализованный совместно
CNPC и национальной нефтегазовой компанией
Казахстана «КазМунайГаз», является второй час�
тью межгосударственного нефтетранспортного
проекта «Казахстан�Китай». Первоначальная про�
пускная способность нефтепровода Атасу�Ала�
шанькоу – 10 млн.т. нефти в год с дальнейшим
увеличением до 20 млн.т. в год. Протяженность
нефтепровода �988 км, диаметр трубы – 0,81 м.

«КазМунайГаз» и CNPC планируют до конца
2006г. совместно разработать обоснование инвес�
тиций в строительство газопровода из Казахстана
в Китай. Предварительное обоснование инвести�
ций в этот проект было подготовлено в 2005г. Тех�
ническое задание по этому проекту, по данным
«КазМунайГаза», уже согласовано, и в соответст�
вии с ним определены основные параметры буду�
щего газопровода.

В настоящее время стороны рассматривают
три варианта поставок газа в Китай: расширение
действующей магистрали Бухара�Ташкент�Ал�
ма�Ата до Талды�Кургана и далее до Алашанькоу
на границе с Китаем; сооружение нового газо�
провода от реки Ишим в России до Астаны и да�
лее через Караганду до озера Балхаш и затем до
китайской границы в Алашанькоу (по этому про�
екту предусматривается поставка как казахстан�
ского, так и российского газа); строительство
нового магистрального газопровода от Шалкара
(на юго�западе республики) через Кызылорду до
Чимкента, где эта линия может быть подсоеди�
нена к действующей ветке Бухара�Ташкент�Ал�
ма� Ата.

В настоящее время казахстанский и среднеази�
атский газ могут транспортироваться только в од�
ном направлении – на север в Россию по магист�
ральному газопроводу «Средняя Азия – Центр».
Интерфакс, 10.5.2006г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody’s поставило рейтинги нефтетранспортной
компании «КазТрансОйл», национальной компа�
нии Казахстана по управлению электросетями
Kegoc и газотранспортного АО «Интергаз Цент�
ральная Азия» как эмитентов обязательств в ино�
странной валюте «Baa3» на пересмотр с возможно�
стью повышения. Этот шаг обусловлен аналогич�

ным действием Moody’s в отношении валютного
рейтинга Казахстана.

Как отмечается в сообщении Moody’s, агентст�
во изменило прогноз рейтинга необеспеченных
долговых обязательств «КазТрансОйла» (Baa2),
Kegoc (Baa1) и «Интергаз Центральная Азия»
(Baa2) на «стабильный» с «позитивного». Это так�
же связано с аналогичным изменением прогноза
суверенного рейтинга Казахстана по обязательст�
вам в национальной валюте.

«КазТрансОйл» эксплуатирует в республике
магистральные нефтепроводы протяженностью 5
тыс. 842,8 км, водоводы протяженностью 2 тыс.
145,2 км. Общий объем резервуарного парка ком�
пании составляет 1 млн. 306,4 тыс.куб.м., из них
по нефти – 1,154 млн.куб.м. «КазТрансОйл» явля�
ется монополистом на рынке услуг по трубопро�
водной транспортировке нефти в республике, осу�
ществляя прокачку порядка 65% добываемой в
Казахстане нефти.

В имущественный комплекс Kegoc входят ли�
нии электропередачи напряжением от 110 кВ до
1150 кВ и опорные подстанции, обеспечивающие
межгосударственные перетоки, выдачу мощности
от электростанций общего пользования, связь
между региональными электросетевыми компа�
ниями и крупными потребителями, образующие
национальную электрическую сеть, а также цент�
ральное диспетчерское управление. Государству
принадлежат 100% акций Kegoc.

Компания «Интергаз Центральная Азия» явля�
ется 100% дочерней структурой АО «КазТранс�
Газ». АО «КазТрансГаз» создано в 2000г. для при�
обретения, управления, обслуживания и эксплуа�
тации инфраструктуры магистральных газопрово�
дов в Казахстане. «КазТрансГаз» входит в состав
национальной нефтегазовой компании Казахста�
на «КазМунайГаз» и контролирует основную газо�
проводную сеть республики протяженностью бо�
лее 10 тыс.км. с годовой пропускной способнос�
тью до 190 млрд.куб.м. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Угледобывающее ТОО «Богатырь Аксес Ко�
мир» («БАК», Павлодарская обл. Казахстана) при�
ступило к реализации проекта перевода разреза
«Богатырь» на новую автомобильно�конвейерную
технологию усреднения угля по качеству. Как со�
общили в пресс�службе компании, стартовой пло�
щадкой для ввода технологии выбрано поле N6
разреза. Емкость одного угольного штабеля соста�
вит 250�300 тыс.т. угля.

При внедрении технологии будет использован
опыт, полученный компанией на разрезе «Север�
ный», где добыча по новой методике ведется с авг.
2005г. Технико�экономическое обоснование (ТЭО)
проекта перехода на авто�конвейерную технологию
добычи с усреднением угля на разрезе «Богатырь»
технико�экономический совет ТОО «БАК» одоб�
рил в марте текущего года. Стоимость данного про�
екта, разработанного немецкой Willibald Shtrek и
АО «Карагандагипрошахт и К», составляет 524 млн.
евро. Проект планируется реализовать до 2025г.
При этом, учитывая, что модернизация производ�
ства будет осуществляться в условиях действующе�
го производства без снижения мощности, предус�
мотрен постепенный переход от существующей же�
лезнодорожной технологии через авто�железнодо�
рожную к автомобильно�конвейерной.

ТОО «БАК» в 2005г. отгрузило своим потреби�
телям 35,3 млн.т. угля, что на 1,6% меньше, чем в
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2004г. В 2006г. компания планирует добыть и реа�
лизовать своим потребителям 35 млн.т. угля, из
них 23 млн.т. – усредненного, что в 2,3 раза боль�
ше, чем в 2005г.

ТОО «БАК» является дочерним предприятием
американской компании Access Industries Inc., ко�
торая по результатам открытого тендера с нояб.
1996г. владеет имущественным комплексом круп�
нейшего казахстанского угольного разреза «Бога�
тырь» проектной мощностью 50 млн.т. угля в год.

Кроме того, компании «БАК» по договоренно�
сти с РАО «ЕЭС России» переданы в долгосроч�
ную аренду разрез «Северный», поле N9 разреза
«Богатырь» и станция «Молодежная». «БАК» так�
же осуществляет добычу угля открытым способом
на Экибастузском каменноугольном месторожде�
нии, промышленные запасы которого составляют
порядка 10,4 млрд.т. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Казахстанская сторона рассчитывает, что до�
кументы о расширении проекта Каспийского тру�
бопроводного консорциума (КТК) будут подписа�
ны в I пол. тек.г. «Мы надеемся, что в ближайшее
время, где�то в первой половине этого года, будет
подписано решение акционеров КТК о расшире�
нии. Там проблем нет», – заявил управляющий
директор по транспортной инфрастуктуре и сер�
висным проектам национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз» Каиргель�
ды Кабылдин журналистам в субботу в Баку.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения запада Казахстана с российским побе�
режьем Черного моря. В начале апр. этого года в
ходе визита в Москву президента Казахстана Нур�
султана Назарбаева было достигнуто соглашение о
доведении мощности КТК до 67 млн.т. нефти, т.е.
до проектной мощности.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море. Интерфакс,
6.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» ожидает, что поставки
нефти с месторождения Кашаган в нефтепровод
Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД) начнутся в конце
2008 – начале 2009г.

«На Баку, в основном, предполагается транс�
портировать кашаганскую нефть. Это будет где�то
конец 2008 – начало 2009г.», – сообщил управля�
ющий директор по транспортной инфрастуктуре и
сервисным проектам «КазМунайГаза» Каиргель�
ды Кабылдин журналистам в субботу в Баку. Он
отметил, что «ранняя нефть» на Кашагане, как
ожидается, будет добываться уже в 2008г. в объеме
от 7 млн. до 13 млн.т. в год, а «после 2010г. Каша�
ган выйдет на 50�60 млн.т. в год».

Согласно заявлениям консорциума Agip KCO,
который ведет разработку Кашагана, извлекаемые
запасы нефти на месторождении оцениваются,
как минимум, в 7�9 млрд.бар., а общие геологиче�
ские запасы нефти – в 38 млрд.бар.

Состав участников Agip KCO: Eni (единый опе�
ратор Северо�Каспийского проекта), Total,
ExxonMobil и Royal Dutch/Shell имеют по 18,52%
доли участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и
«КазМунайГаз» – по 8,33%.

К.Кабылдин заметил, что первоначальная
мощность системы БТД составит 50 млн.т. нефти в
год с возможностью ее расширения при необходи�
мости до 75 млн.т. в год. «Речь шла о том, что Азер�
байджан будет добывать 50 млн.т. и заполнять пер�
воначальную мощность БТД собственной нефтью,
а дополнительные объемы дадут возможность для
транзита нашей нефти», – пояснил он.

Представитель «КазМунайГаза» также сооб�
щил, что в вопросе подписания соглашения о
транспортировке казахстанской нефти по БТД ос�
талось решить только технические нюансы. «Ни�
чего не мешает, у нас чисто технические вопросы,
никаких вопросов спорных нет. Группа экспертов
работает над финальным текстом. Мы надеемся,
что в ближайшее время его согласуем», – отметил
он.

К.Кабылдин напомнил, что на первоначальном
этапе в систему БТД планируется транспортиро�
вать посредством танкеров около 20 млн.т. казах�
станской нефти. Он отметил, что в прошлом году
через морпорт Актау на Каспии было экспортиро�
вано 7,3 млн.т. казахстанской нефти, в т.ч. в Баку
– около 3 млн.т., в Махачкалу – 3 млн.т., в Иран –
более 1 млн.т.

Вице�премьер правительства Азербайджана
Абид Шарифов ранее заявлял, что транспортиров�
ка нефти с месторождения Кашаган по нефтепро�
воду Баку� Тбилиси�Джейхан начнется не ранее
2009�2010г.

Переговоры между Государственной нефтяной
компанией Азербайджана (ГНКАР) и «КазМунай�
Газом» о присоединении Казахстана к БТД нача�
лись в нояб. 2002г. Межправительственное согла�
шение между Казахстаном и Азербайджаном о
транспортировке казахстанской нефти по трубо�
проводу Баку�Тбилиси�Джейхан предусматривает
создание системы Актау�Баку по перевозке казах�
станской нефти по Каспию в танкерах для ее даль�
нейшей транспортировки по БТД.

На начальном этапе предусматривается транс�
портировка 7,5 млн.т. казахстанской нефти по
БТД с последующим увеличением этого объема до
20 млн.т.

Протяженность нефтепровода БТД составляет
1767 км, из них в Азербайджане – 443 км, в Грузии
– 248 км, в Турции – 1076 км. Пропускная способ�
ность нефтепровода – 50 млн.т. нефти в год.

Участниками проекта являются BP (30,1%),
ГНКАР (25%), Unocal (8,9%), Statoil (8,71%),
TPAO (6,53%), ENI (5%), Itochu (3,4%), Cono�
coPhillips (2,5%), INPEX (2,5%), Total (5%) и
Amerada Hess (2,36%). Интерфакс, 6.5.2006г.

– Казахстан рассматривает возможность при�
соединения к газопроводу Баку�Эрзурум. «Казах�
стан изучает возможность присоединения к этой
новой газопроводной линии, которая создаст не
только новые альтернативы нашей стране, но и
новые, я бы сказал, более интересные экономиче�
ские возможности, поскольку за Эрзурумом уже
Греция, далее – Италия. Это означает, что Казах�
стан имеет возможность выйти на рынки стран
Европы», – заявил премьер�министр Казахстана
Даниал Ахметов на брифинге в субботу в Баку.

Он напомнил, что газопровод Баку�Эрзурум
мощностью прокачки 30 млрд.куб.м. газа в год бу�
дет построен в сент. текущего года. По трубопро�
воду планируется транспортировать природный
газ с месторождения Шах�Дениз (Азербайджан).
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Глава правительства также сообщил, что в ходе
его встречи в минувшую пятницу в Баку с прези�
дентом Ирана Махмудом Ахмадинеджадом обсуж�
дался вопрос участия Казахстана в строительстве
Транскаспийского газопровода.

«Встреча с президентом Ирана Махмудом Ах�
мадинеджадом была посвящена, прежде всего, во�
просу, который поручил президент (Нурсултан
Назарбаев. – «ИФ�К») – это интеграция в области
энергоресурсов, новые возможности и отношение
Ирана к возможности участия Казахстана, ска�
жем, в строительстве Транскаспийского газопро�
вода», – сказал он.

Участниками проекта по добыче и транспорти�
ровке газа с месторождения «Шах�Дениз» являют�
ся: BP – 25,5% (технический оператор), Statoil –
25,5% (коммерческий оператор), Госнефтекомпа�
ния Азербайджана (ГНКАР) – 10%, Luk�Agip –
10%, Total – 10%, NIOC (Национальная нефтяная
компания Ирана) – 10%, TPAO – 9%. Интерфакс,
6.5.2006г.

– Польский нефтеперерабатывающий концерн
PKN Orlen планирует в ближайшее время открыть
представительство в Казахстане, сообщили в тор�
говом представительстве Польши в Алма�Ате.
Скорее всего, представительство PKN Orlen будет
открыто в Алма�Ате.

Ранее президент польского концерна Игорь
Чалупек заявлял, что PKN Orlen намерен сфоку�
сироваться на upstream�проектах в Казахстане,
Ираке и России. По его словам, на приобретение
долей в нефтедобывающих проектах в этих стра�
нах PKN Orlen планирует направить 2,6
млрд.долл.

PKN Orlen и национальная нефтегазовая ком�
пания Казахстана «КазМунайГаз» считаются ос�
новными претендентами на управление литов�
ским нефтеконцерном Mazeikiu nafta. Интерфакс,
5.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» рассматривает возмож�
ность партнерства с какой�либо российской ком�
панией для совместного участия в тендере на пра�
во управления литовским нефтеконцерном
Mazeikiu nafta (MN).

«В принципе, мы готовы самостоятельно идти
на этот тендер. Однако нерешенным остается во�
прос транзита нефти на литовский завод по систе�
ме российских нефтепроводов. Это то, что нас
сдерживает. До тех пор пока мы не сможем догово�
риться с россиянами, мы будем открыты для взаи�
модействия с ними. На сегодняшний день мы мо�
жем говорить только о российском партнере», –
сообщил информированный источник в нефтега�
зовом секторе республики.

При этом он подчеркнул, что данный вопрос в
настоящее время обсуждается сторонами. «Сейчас
идут переговоры с несколькими компаниями», –
сказал собеседник агентства. Однако он отказался
называть российские компании, с которыми «Каз�
МунайГаз» ведет переговоры.

Основным требованием Литвы будущему инве�
стору нефтеконцерна является его способность га�
рантировать долгосрочные поставки нефти на
MN.

«КазМунайГаз», претендующий на акции MN,
рассматривает два варианта поставок нефти на
этот нефтеперерабатывающий комплекс: по схеме
обмена нефтью (SWAP�операции), согласно кото�

рой нацкомпания будет отдавать свою нефть на
Каспии, а взамен получать нефть, добываемую в
Северном море, для последующей ее доставки в
литовский терминал Бутинге, а также рассматри�
вается возможность покупки нефти на терминале
Приморск, доставляемой туда по Балтийской тру�
бопроводной системе, с последующей транспор�
тировкой ее танкерами в Литву.

Правительство Литвы и представители «Каз�
МунайГаза» на переговорах о купле�продаже ак�
ций MN в минувшую среду в Вильнюсе не смогли
достичь каких�либо окончательных договоренно�
стей. Казахстанская нацкомпания хочет купить не
только акции MN, которые Литва намерена выку�
пить у структуры НК «Юкос» (РТС: YUKO), но и
акции, контролируемые правительством Литвы.
На право управления MN претендует также поль�
ский нефтеконцерн PKN Orlen.

Сейм Литвы осенью прошлого года принял за�
коны, которыми уполномочил правительство ку�
пить у Yukos International 53,7% акций Mazeikiu
nafta, если их не купит приемлемый Литве инвес�
тор. На покупку акций правительство имеет пол�
номочия получить кредит на 3 млрд. литов.

В законах зафиксировано, что купленный у
Yukos International пакет акций и другие акции
Mazeikiu nafta, принадлежащие литовскому госу�
дарству, могут быть проданы выбранному прави�
тельством инвестору. После продажи акций в соб�
ственности государства должно остаться не менее
10% уставного капитала Mazeikiu nafta.

Правительству Литвы сейчас принадлежит
40,66% акций Mazeikiu nafta. В состав Mazeikiu
nafta входят Мажейкяйский НПЗ, нефтетерминал
«Бутинге» и литовские нефтепроводы.

Курс лита «привязан» к евро в соотношении
3,4528 лита за евро. Интерфакс, 5.5.2006г.

– Европейская комиссия поддерживает проект
строительства транскаспийского газопровода из
Казахстана в страны Европы. «Мы поддерживаем
создание четвертого коридора для транспортиров�
ки газа в страны Евросоюза. (.) Мы обязательно
поддержим строительство транскаспийского тру�
бопровода, поскольку нам это даст дополнитель�
ные объемы газа, а для Казахстана станет одним из
путей диверсификации экспортных маршрутов»,
– сообщил комиссар Евросоюза по вопросам
энергетики Андрис Пибалгс (Andris Piebalgs) на
встрече с министром энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана Бактыкожой Измухамбето�
вым в четверг в Астане.

Б.Измухамбетов заявил, что Казахстан намерен
направить в ЕС предложения о сотрудничестве в
строительстве такого газопровода. «Мы намерены
внести предложения в Еврокомиссию по изуче�
нию возможности реализации проекта транскас�
пийского газопровода и финансированию разра�
ботки его технико�экономического обоснования»,
– отметил министр.

Транскаспийский газопровод планируется
проложить по маршруту Тенгиз (Казахстан)�Турк�
менбаши (Туркменистан)�Баку (Азербайджан)�
Тбилиси (Грузия)�Эрзурум (Турция).

Действует газопровод «Средняя Азия�Центр»
(САЦ), который проходит по территории Туркме�
нистана, Узбекистана и Казахстана и обслужива�
ет, в частности, поставки газа на Украину и в Рос�
сию. Также завершается строительство газопрово�
да Баку�Тбилиси�Эрзурум (БТЭ).
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Интерес для Европы представляет проблема
обеспечения поставок туркменского и казахстан�
ского газа. Ряд европейских стран договорились о
реализации проекта Nabucco, призванного обес�
печить поставки энергоносителей из Центральной
Азии через Турцию в Австрию. Составной частью
этого проекта считается газопровод БТЭ. Интер�
факс, 4.5.2006г.

– Европейские компании заинтересованы в
участии во всех новых нефтегазовых проектах в
Казахстане, заявил комиссар Европейском комис�
сии по вопросам энергетики Андрис Пибалгс
(Andris Piebalgs). «Европейские компании заинте�
ресованы участвовать во всех проектах, если бы
была возможность – выиграть все тендеры (пред�
лагаемые казахстанской стороной по освоению
шельфа Каспийского моря. – «ИФ�К»), но это не
всегда получается», – сказал А.Пибалгс после
встречи с президентом Казахстана Нурсултаном
Назарбаевым журналистам в четверг в Астане.

«Мой визит в Казахстан посвящен вопросам
развития энергетического комплекса, инвестици�
ям, вопросам транспортировки углеводородов в
страны Европейского союза, а также вопросам ре�
гионального сотрудничества, где Казахстан играет
очень важную роль», – отметил А.Пибалгс. Он
также сообщил, что в нояб. этого года он намерен
вновь приехать в Астану для участия в региональ�
ном совещании министров энергетики.

По информации пресс�службы президента Ка�
захстана, объем товарооборота между странами
Евросоюза и республикой в 2005г. составил 15,3
млрд.долл., в т.ч. казахстанский экспорт – 11
млрд.долл., импорт – 4,3 млрд.долл. Казахстан в
ближайшие год�два намерен приступить к полно�
масштабной промышленной добыче углеводоро�
дов в Каспийском регионе в соответствии с при�
нятой в 2003г. госпрограммы освоения казахстан�
ского сектора Каспийского моря, рассчитанной на
период до 2015г. Интерфакс, 4.5.2006г.

– Казахстанская сторона гарантирует беспре�
пятственный доступ российской нефти к нефте�
проводу Атасу�Алашанькоу. «В соответствии с ра�
мочным соглашением между правительствами Ка�
захстана и КНР о развитии всестороннего сотруд�
ничества в области нефти и газа от 17 мая 2004г., а
также соглашением об основных принципах стро�
ительства нефтепровода Атасу�Алашанькоу между
«КазМунайГазом» и CNPC, казахстанская сторо�
на гарантирует беспрепятственный доступ к неф�
тепроводу Атасу�Алашанькоу, прием и транспор�
тировку через систему трубопроводов АО «Каз�
ТрансОйл» объемов нефти, предназначенных для
последующей поставки в Китай, включая транзит
нефти», – отмечается в ответе пресс�службы неф�
тетранспортной компании Казахстана «КазТран�
сОйл».

В соответствии с указанными соглашениями,
китайская сторона гарантирует обеспечение за�
грузки нефтепровода Атасу�Алашанькоу необхо�
димыми объемами нефти посредством заключе�
ния долгосрочных договоров на ее куплю�прода�
жу. «На первом этапе реализации проекта постав�
ки российской нефти в нефтепровод Атасу�Ала�
шанькоу ожидаются в объеме до 5 млн.т. в год. По
информации китайской стороны, в настоящее
время заключены протоколы намерений о постав�
ках нефти с рядом российских компаний», – гово�
рится в сообщении.

«КазТрансОйл» готов обеспечить транспорти�
ровку российской нефти до казахстанско�китай�
ского нефтепровода через имеющийся нефтепро�
вод Прииртышск�Павлодар�Атасу.

«Нефтепровод на участке Прииртышск�Павло�
дар�Атасу находится в технически исправном, ра�
бочем состоянии. Протяженность участка данного
нефтепровода составляет 903,7 км, пропускная
способность нефтепровода на участке Павлодар�
Атасу – 16,5 млн.т. в год. Свободные мощности
нефтепровода значительно превышают объемы
российской нефти, планируемые к поставке в
нефтепровод Атасу�Алашанькоу», – отмечается в
сообщении.

Между тем в пресс�службе уточнили, что тариф
на транспортировку нефти по Атасу�Алашанькоу
будет утвержден агентством Казахстана по регули�
рованию естественных монополий после его ввода
в эксплуатацию.

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу, протяжен�
ность которого составляет 962,2 км, является вто�
рой частью межгосударственного нефтетранс�
портного проекта «Казахстан�Китай». Трубопро�
вод Атасу�Алашанькоу был построен в середине
дек. прошлого года, заканчивается его заполнение
нефтью.

Первоначальная мощность нефтепровода со�
ставляет 10 млн.т. в год, а вторая очередь предус�
матривает транспортировку до 20 млн.т. нефти.
Компания «КазТрансОйл» (в составе националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз») экс�
плуатирует в республике магистральные нефте�
проводы протяженностью 5 тыс. 842,8 км, водово�
ды протяженностью 2 тыс. 145,2 км. Объем транс�
портировки нефти по системе «КазТрансОйла» в
2005г. составил 38 млн. 197 тыс.т. Интерфакс,
4.5.2006г.

– К 2015г. Казахстан сможет добывать до 3,5
млн.бар. нефти в сутки и 45�47 млрд.куб.м. газа
ежегодно, заявил член Европейской комиссии по
вопросам энергетики Андрис Пибалгс (Andris
Piebalgs). «Даже если 20 млрд. из 47 млрд.куб.м. га�
за будут уходить в страны Евросоюза – это будет
очень хорошо», – добавил при этом А.Пибалгс.

В минувшем году в Казахстане было добыто
61,4 млн.т. нефти и газоконденсата. Добыча в рес�
публике природного газа в газообразном состоя�
нии в прошлом году составила 14494,3 млн.куб.м.
Кроме того, в прошлом году в республике добыто
10684 млн.куб.м. нефтяного попутного газа.

По прогнозам министерства энергетики и ми�
неральных ресурсов республики, Казахстан к
2015г. способен увеличить нефтедобычу до 150 т.
нефти в год, добычу газа – до 30 млрд.куб.м. Пока
Казахстан добывает углеводороды только на суше.
Между тем в ближайшие год�два республика наме�
рена приступить к промышленной добыче углево�
дородов в Каспийском море. Интерфакс,
4.5.2006г.

– Казахстанская госкомпания по транспорти�
ровке газа «КазТрансГаз» продолжает переговоры
с АО «Газпром» (РТС: GAZP) о повышении тари�
фа на транзит среднеазиатского газа по террито�
рии Казахстана, сообщил гендиректор АО «Ин�
тергаз Центральная Азия» («дочка» «КазТрансГа�
за») Данияр Берлибаев на пресс� конференции в
пятницу в Астане.

«Мы эти переговоры с «Газпромом» в этом году
начали и также планомерно, как мы с ними двига�
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емся, будем продолжать работать. Но вопрос идет
в сторону увеличения (тарифа – ИФ). До какого
уровня, конечно, сейчас сложно сказать, потому
что все это должно быть на основе методологии и
совместных разработок и совместных перегово�
ров», – сказал он.

Д.Берлибаев напомнил, что ранее «КазТранс�
Газ» и «Газпром» подписали среднесрочный кон�
тракт, рассчитанный на 5 лет, по транспортировке
среднеазиатского газа по территории Казахстана.
По его словам, в этом документе «уровень тарифа
был, с одной стороны, зафиксирован, с другой
стороны – был заложен также механизм возмож�
ности его пересмотра». Д.Берлибаев мотивировал
необходимость повышения транзитного тарифа
удорожанием топлива, металла.

Газопровод «Средняя Азия�Центр» (САЦ) про�
ходит по территории Туркменистана, Узбекистана
и Казахстана и обслуживает, в частности, постав�
ки туркменского газа на Украину и в Россию. Об�
щая транзитная пропускная способность газопро�
водов Казахстана превышает 50 млрд.куб.м., из
которых около 42 млрд.куб.м. приходится на газо�
провод САЦ.

«КазТрансГаз» входит в состав национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ» и контролирует основную газопроводную
сеть республики протяженностью более 10 тыс.км.
с годовой пропускной способностью до 190
млрд.куб.м. Интерфакс, 28.4.2006г.

– Госкомпания по транспортировке газа «Каз�
ТрансГаз» (в составе национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз») планирует
привлечь кредит Европейского банка реконструк�
ции и развития (ЕБРР) на сумму около 50
млн.долл. для финансирования реконструкции
региональных газораспределительных сетей своей
дочерней компании – АО «КазТрансГаз Дистри�
бьюшн».

Как сообщил гендиректор АО «КазТрансГаз
Дистрибьюшн» Серик Шукеев на пресс�конфе�
ренции в пятницу в Астане, соответствующий до�
кумент с ЕБРР «КазТрансГаз» «будет скоро под�
писывать».

Он отметил, что в 2005г. «КазТрансГаз Дистри�
бьюшн» инвестировала в региональные газорас�
пределительные сети 630 млн. тенге, реализовав в
республике около 3 млрд.куб.м. газа.

Участвовавший в пресс�конференции генди�
ректор АО «Интергаз Центральная Азия» («дочка»
«КазТрансГаза») Данияр Берлибаев, в свою оче�
редь, отметил, что, по его мнению, объединение
региональных газораспределительных хозяйств,
которые ранее находились в ведении местных вла�
стей, в одной компании (АО «КазТрансГаз Дис�
трибьюшн» – ИФ), позволили ей стать инвести�
ционно привлекательной.

Официальный курс на 28 апр. – 124,11 тенге/1
долл. Интерфакс, 28.4.2006г.

– Госкомпания по транспортировке газа «Каз�
ТрансГаз» (входит в состав национальной нефте�
газовой компании «КазМунайГаз») планирует в
течение 5 лет вложить в АО «Тбилгаз» (Грузия) 82
млн.долл., сообщил журналистам гендиректор
АО «Интергаз Центральная Азия» (дочерняя ком�
пания «КазТрансГаза») Данияр Берлибаев. По
его словам, эти средства необходимы «для того,
чтобы просто привести в порядок хозяйство»
«Тбилгаза».

Он сказал, что с целью привлечения этих
средств «КазТрансГаз» ведет переговоры с госу�
дарственным АО «Банк развития Казахстана», а
также с рядом международных финансовых орга�
низаций, в частности, с Европейским банком ре�
конструкции и развития. «Мы считаем, что необ�
ходимо провести большую институциональную
работу», касающуюся вопросов тарифообразова�
ния и приведения в порядок технической доку�
ментации, сказал он.

Д.Берлибаев отметил, что «сейчас в «Тбилгазе»
48% правоустанавливающих документов нет фи�
зически, они даже не находятся на балансе». Глава
«Интергаз Центральная Азия» сказал, что в случае
приобретения «Тбилгаза» «КазТрансГазом» в те�
кущем году цены на газ для потребителей грузин�
ской столицы, скорее всего, повышаться не будут.
«Физически в этом году, я могу вам сказать, тариф
вряд ли будет повышаться, на самом деле уровень
его достаточен. Самое главное – это борьба с поте�
рями», – отметил Д.Берлибаев.

Отвечая на вопрос о том, каким газом будет
снабжаться «Тбилгаз», Д.Берлибаев отметил, что
«поставки газа будут по линии «Газпрома» через
Россию». При этом он напомнил, что в настоящее
время «Газпром» продает Грузии газ по 110 за 1
тыс.долл. куб.м. Вместе с тем он не исключил, что
казахстанско�российское СП «КазРосГаз» (рав�
ными долями владеют «КазМунайГаз» и «Газ�
пром») также может поставлять газ в Грузию. «Вы
знаете, что «КазРосГаз» успешно продает газ в
Азербайджане. Я думаю, также будет продавать и в
Грузии», – отметил Д.Берлибаев.

«КазТрансГаз» планирует в мае завершить
сделку по приобретению АО «Тбилгаз». Мемо�
рандум о взаимопонимании между правительст�
вом Грузии и руководством компании «Казтранс�
газ» по этому вопросу был подписан в конце дек.
2005г.

В окт. 2005г. в АО «Тбилгаз» была введена про�
цедура банкротства. Много лет компания нахо�
дится на дотации государства, а ее задолженность
перед бюджетом и кредиторами в настоящее время
превышает 200 млн. лари (110 млн.долл.).

АО «Тбилгаз» владеет газораспределительной
сетью в столице Грузии, общая протяженность ко�
торой составляет 2000 км. Компания обслуживает
свыше 210 тыс. абонентов, 3 тыс. объектов комму�
нального назначения, а также до 400 крупных про�
мышленных предприятий. Интерфакс, 28.4.2006г.

– Казахстанская госкомпания по транспорти�
ровке газа «КазТрансГаз» (входит в состав нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»)
планирует в мае завершить сделку по приобрете�
нию АО «Тбилгаз» (Грузия).

«Мы ожидаем приглашения с грузинской сто�
роны, которая сейчас утрясает все вопросы по за�
конодательству Грузии, и планируем, наверное,
ориентировочно где�то 20 мая поехать и уже пол�
ностью подписать договор, провести пресс�кон�
ференцию о том, что родилась новая компания
«КазТрансГаз�Тбилиси», – сообщил гендиректор
АО «КазТрансГаз» Серик Султангалиев на пресс�
конференции в пятницу в Астане.

«Все вопросы юридические, в принципе, с на�
шей стороны решены по приобретению «Тбилга�
за» (.). Наши специалисты уже в течение трех ме�
сяцев работают там. Все вопросы: технические,
инвестиционные – проведены», – сказал он.
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С.Султангалиев отметил, что «КазТрансГазом»
в рамках взятых на себя обязательств «порядка 20
млн.долл. уже перечислено на депозит: они уже
находятся в Грузии».

В окт. 2005г. в АО «Тбилгаз» была введена про�
цедура банкротства. Много лет компания нахо�
дится на дотации государства, а ее задолженность
перед бюджетом и кредиторами в настоящее время
превышает 200 млн. лари (110 млн.долл.).

АО «Тбилгаз» владеет газораспределительной
сетью в столице Грузии, общая протяженность ко�
торой составляет 2 тыс.км. Компания обслуживает
свыше 210 тыс. абонентов, 3 тыс. объектов комму�
нального назначения, а также до 400 крупных про�
мышленных предприятий. Интерфакс, 28.4.2006г.

– Российская НК «Лукойл» (РТС: LKOH) рас�
сматривает возможность экспорта нефти, добыва�
емой СП «Тургай Петролеум» (ведет нефтедобычу
в северной части Кумкольской группы месторож�
дений на юге Казахстана), в Китай по нефтепрово�
ду Атасу� Алашанькоу. «Предварительно мы про�
рабатываем возможность переориентации (нефти.
�»ИФ�К») «Тургай Петролеума» на китайское на�
правление при конкурентоспособности цены», –
сообщил глава компании «Лукойл Оверсиз» (опе�
ратор зарубежных добывающих проектов «Лукой�
ла») Андрей Кузяев на пресс�конференции во
вторник в Астане. Он пояснил, что в этом случае
«активы, которые компания имеет на северо�запа�
де Казахстана, заполнят высвободившуюся квоту в
КТК».

Участвовавший в пресс�конференции глава
«Лукойла» Вагит Алекперов подтвердил заинтере�
сованность компании в транспортировке нефти
по нефтепроводу Атасу�Алашанькоу. «К сожале�
нию, пока мы не имеем ясности о схеме поставки
нефти из России на китайский рынок по новому
нефтепроводу Атасу�Алашанькоу. Как только эта
ясность появится, можно будет что�то говорить о
данном направлении», – сказал В.Алекперов.

СП «Тургай Петролеум» на паритетных правах
владели «Лукойл Оверсиз» и канадская PetroKaza�
khstan, осенью минувшего года канадская компа�
ния была приобретена китайской CNPC. Ранее
А.Кузяев сообщал, что «Лукойл» договорился со
своим новым партнером по «Тургай Петролеуму»
– CNPC о конструктивном сотрудничестве и что в
2006г. «Тургай Петролеум» увеличит добычу по
сравнению с 2005гг. на 20% до примерно 3,5 млн.т.
нефти.

Руководство «Лукойла» ранее также заявляло,
что компания намерена поставлять в Китай еже�
годно по 1,5 млн.т. нефти, добываемой СП «Тур�
гай Петролеум».

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу, протяжен�
ность которого составляет 988 км, является второй
частью межгосударственного нефтетранспортного
проекта «Казахстан�Китай». Он был введен в экс�
плуатацию в середине дек. прошлого года. Перво�
начальная мощность нефтепровода составляет 10
млн.т. в год, а вторая очередь предусматривает
транспортировку до 20 млн.т. нефти. Интерфакс,
25.4.2006г.

– НК «Лукойл» (РТС: LKOH) вложила в эконо�
мику Казахстана уже около 4 млрд.долл., сообщил
глава «Лукойла» Вагит Алекперов во вторник на
церемонии закладки камня будущего офиса рос�
сийской компании в столице Казахстана. «Наша
компания уже вложила в экономику республики

около 4 млрд.долл., и доходы от этих инвестиций
получает как народ Казахстана, так и наши акцио�
неры», – сказал он.

«Открытие офиса в Астане свидетельствует о
нашей уверенности в завтрашнем дне, что стало
возможным благодаря взвешенной политике пре�
зидента и правительства Казахстана в отношении
зарубежных инвесторов», – добавил он.

Участвовавший в церемонии глава националь�
ной нефтегазовой компании Казахстана «КазМу�
найГаз» Узакбай Карабалин напомнил, что «Лу�
койл» «широко представлен во многих нефтяных
проектах Казахстана». «Мы рады, что компания
приняла решение построить свое представитель�
ство рядом с офисом «КазМунайГаза». Теперь мы
не просто партнеры, но еще и соседи», – сказал
он. Глава нацкомпании выразил уверенность, что
«вместе «КазМунайГаз» и «Лукойл» добьются
больших успехов и в Казахстане, и, может быть, в
другом месте». Интерфакс, 25.4.2006г.

– Российская нефтяная компания «Лукойл»
(РТС: LKOH) планирует в 2010г. добывать в Ка�
захстане порядка 8�10 млн.т. нефтяного эквива�
лента, сообщил президент компании Вагит Алек�
перов. «В планах компании – стать вторым игро�
ком после «КазМунайГаза» (национальная нефте�
газовая компания Казахстана – ИФ�К) и добывать
в 2010г., как минимум, 8�10 млн. т. нефтяного эк�
вивалента в год», – отметил В.Алекперов в статье,
опубликованной во вторник в газете «Казахстан�
ская правда». «Лукойл» занимает на казахстанском
рынке четвертое место после «КазМунайГаза»,
Chevron и CNPC.

«Лукойл», пришедший на казахстанский рынок
в 1995г., ежегодно увеличивал добычу нефти и га�
зового конденсата в республике в среднем на 20%.
В этом году «Лукойл» «планирует достичь уровня в
6 млн.т., что соответствует 9�10% всего объема
жидких углеводородов, добытых в Казахстане»,
подчеркнул В.Алекперов. «Лукойл» в Казахстане
участвует в четырех геологоразведочных проектах
на шельфе Каспия, семи проектах по добыче на
суше и в Каспийском трубопроводном консорци�
уме.

Интересы «Лукойла» в Казахстане представля�
ет специализированная компания по международ�
ным проектам в области разведки и разработки
«Лукойл Оверсиз Холдинг». В мае 2003г. в Казах�
стане была принята госпрограмма освоения казах�
станского сектора Каспийского моря, рассчитан�
ная на период до 2015г. Эту программу предпола�
гается реализовать в три этапа; ожидается, что к
2015г. в этом секторе будет ежегодно добываться
100 млн.т. нефти и до 63 млрд.куб.м. газа.

Пока Казахстан добывает нефть только на су�
ше. В прошлом году, по данным госагентства по
статистике, в республике было добыто 51 млн.
258,2 тыс.т. сырой нефти (на 1,2% больше, чем в
2004г.) и 10 млн. 660 тыс.т. газоконденсата (рост на
21%). Интерфакс, 25.4.2006г.

– Компания «Лукойл Оверсиз» (оператор зару�
бежных добывающих проектов НК «Лукойл»
(РТС: LKOH)) рассчитывает в ближайшее время
завершить переговоры о приобретении казахстан�
ских месторождений Южное Забурунье и Южный
Жамбай.

«То, что касается вопросов геологоразведочных
проектов «Южное Забурунье» и «Жамбай», пере�
говоры ведутся. Мы рассчитываем, что в ближай�
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шее время они будут завершены, и опционное со�
глашение вступит в силу», – сообщил президент
«Лукойл Оверсиз» Андрей Кузяев на пресс� кон�
ференции во вторник в Астане.

«В ближайшее время – это совсем скоро. Как
подпишем, сразу объявим», – добавил он.

«Ни у «КазМунайГаза» (национальная нефте�
газовая компания Казахстана �ИФ), ни у «Лукой�
ла» по этому вопросу в рамках тех переговоров, ко�
торые были проведены в этот приезд, сомнений не
возникало», – сказал он. Российская компания
имеет 25% опцион в указанных проектах, полу�
ченный в результате покупки ею канадской ком�
пании Nelson Resources в 2005г. Геологоразведоч�
ные блоки Южный Жамбай и Южное Забурунье
находятся в казахстанском секторе Каспийского
моря. Интерфакс, 25.4.2006г.

– Министерство экономики Польши ожидает
первых деталей по вопросу доступа польских ком�
паний на нефтегазовые месторождения Казахста�
на в середине мая, заявил министр экономики
Петр Наимски. «Мы беседовали об этом (о досту�
пе польских компаний на нефтегазовые место�
рождения в Казахстане), насколько это возможно
на политическом уровне», – сказал П.Наимски на
брифинге после заседания польско�казахстанской
комиссии по экономическому сотрудничеству в
четверг.

«Казахстанская сторона хочет, чтобы польские
компании появились на ее нефтегазовом рынке,
весьма перспективном для нас. Мы рассматривали
возможность доступа на нефтегазовые месторож�
дения в разных местах – и Казахстан кажется нам
очень интересным в этом отношении», – отметил
он. «Мы ожидаем, что первые детали относитель�
ного подобного сотрудничества выяснятся в сере�
дине мая. Надеюсь, что компании воспользуются
моментом, чтобы подготовить первые детали», –
подчеркнул министр.

П.Наимски добавил, что две польские компа�
нии – газовый монополист PGNiG и оператор сис�
темы трубопроводов PERN – представили письма в
правительство Казахстана с предложением участия
в нефтегазовом секторе. Детали писем не раскрыва�
ются. П.Наимски также сказал, что первый резуль�
тат польско�казахстанского сотрудничества по
проекту Одесса�Броды�Плоцк можно ожидать в те�
чение нескольких месяцев. «Есть намерение со�
трудничать по этому проекту, и у него есть выгода.
Однако детали будут проработаны компаниями,
которые напрямую заняты в проекте», – заявил он.

«Этот проект весьма сложен, и результатов вряд
ли можно ждать в следующие несколько недель,
однако первые результаты будут в течение не�
скольких месяцев», – заметил глава Минэкономи�
ки Польши. Ожидается, что трубопровод для
транспортировки каспийской нефти в Польшу и
далее в Западную Европу начнет работу в 2009г.

Польско�украинское СП «Сарматия» проводит
переговоры с потенциальными поставщиками
нефти в Казахстане, однако в планах также прове�
сти переговоры с поставщиками из Азербайджана
и других стран, включая РФ. Ожидается, что пере�
говоры закончатся к 15 июля текущего года. Стои�
мость проекта продления нефтепровода Одесса�
Броды до Плоцка оценивается в 500 млн. евро.
Интерфакс, 21.4.2006г.

– Казахстан утвердил перечень участков недр,
подлежащих выставлению на конкурс в 2006г. на

получение права недропользования, говорится в
сообщении, опубликованном в официальной
прессе. Соответствующее постановление прави�
тельства подписано премьер� министром Даниа�
лом Ахметовым 11 апр. текущего года. Постанов�
ление вступило в силу со дня подписания.

В перечень включены 23 месторождения угле�
водородного сырья в Актюбинской, Атырауской,
Западно�Казахстанской, Мангистауской, Коста�
найской и Кызылординской областях. Среди них
– 11 месторождений нефти, 7 – нефти и газа, 2 ме�
сторождения газа, 1 месторождение нефти, газа и
конденсата и 2 месторождения битуминозных по�
род.

Кроме того, в перечне 65 месторождений твер�
дых полезных ископаемых, в т.ч. – золота, сереб�
ра, молибдена, свинца, цинка, железа, меди, бари�
та, марганца, циркония, вольфрама, титана, хро�
митов, угля, полиметаллов. Основная часть место�
рождений расположена в Карагандинской, Коста�
найской, Павлодарской, Жамбылской и Атыраус�
кой областях. В перечень вошли также 24 место�
рождения подземных вод и лечебной грязи. Ин�
терфакс, 20.4.2006г.

– НК «Роснефть», «Сургутнефтегаз» (РТС:
SNGS), «Славнефть» и «Сибнефть» (РТС: SIBN)
во II кв. 2006г. не получили места в графике поста�
вок нефти в направлении Казахстана, сообщил
Агентству нефтяной информации (АНИ) источ�
ник в министерстве промышленности и энергети�
ки РФ.

По его данным, место в графике получил «Лу�
койл» (РТС: LKOH) – 150 тыс.т., «Юкос» (РТС:
Yuko) – 473,2 тыс.т. (в т.ч. «Самаранефтегаз» –
196,9 тыс. т.), ТНК (РТС: TNKO)�ВР – 80 тыс.т.,
«Татнефть» (РТС: TATN) – 230,3 тыс.т., другие
предприятия – 66,5 тыс.т. (в т.ч. ООО «Енисей» –
19,7 тыс.т., «Печоранефтегаз», «Печоранефть», ра�
ботающие в Тимано�Печорской нефтегазоносной
провинции, «СМП�Нефтегаз», Татекс, «Татойл�
газ» – 6,2 тыс.т., ТНГК�Развитие – 4,8 тыс.т., ра�
ботающие в Татарии).

Между тем источник добавил, что нефть, добы�
ваемая, в частности, в Тимано�Печоре и Татарии,
по действующей схеме грузопотоков «не может
попасть в Казахстан». Таким образом, ряд пред�
приятий должны будут уступать свое место в гра�
фике, уточнил он.

По его словам, нефтяные компании заинтере�
сованы поставлять нефть в Казахстан, не уплачи�
вая таможенную пошлину, а затем в дальнее зару�
бежье, например, в Китай. «Это выгодная схема:
ты поставляешь нефть в Казахстан, например на
Павлодарский завод, без таможенной пошлины, а
оттуда нефть по мировым ценам в Китай. Это вы�
годнее, чем поставлять туда по железной дороге»,
– пояснил он.

Он также добавил, что не существует норматив�
ных актов, которые бы регулировали поставки
нефти из РФ в страны экономического содружест�
ва – в Белоруссию и Казахстан. Источник сооб�
щил, что Федеральная антимонопольная служба
(ФАС) до сих пор не разработала проект постанов�
ления правительства об использовании системы
магистральных нефтепроводов при вывозе нефти
за пределы РФ, хотя соответствующее поручение
правительства было подписано в 2004г.

График экспорта на II квартал утверждался
Минпромэнерго в середине марта. Как сообща�
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лось, в начале апр. два чиновника, отвечающие за
экспорт российской нефти, заявили об уходе со
своих постов. Так, в пресс�службе Минпромэнер�
го АНИ сообщили об отставке по собственному
желанию заместителя руководителя Росэнерго
Олега Гордеева, который занимался подготовкой
экспортных графиков. Одновременно написал за�
явление об увольнении вице�президент россий�
ской трубопроводной монополии АК «Транс�
нефть» (РТС: TRNF) Сергей Евлахов, курировав�
ший в компании грузопотоки и согласовывавший
экспортные графики и их корректировки. В насто�
ящее время С.Евлахов находится в отпуске. Ин�
терфакс, 19.4.2006г.

– Китай и Казахстан рассматривают 3 варианта
поставок казахстанского газа в КНР, заявила зам�
директора Казахстанского института стратегичес�
ких исследований при президенте республики
Мариан Абишева на конференции «ШОС: пять
лет развития и перспективы» в Пекине. В качестве
одного из возможных вариантов рассматривается
расширение действующей магистрали Бухара�
Ташкент�Алма�Ата до Талды�Кургана и далее до
Алашанькоу на границе с КНР.

Второй вариант – сооружение нового газопро�
вода от Ишима в России до Астаны и далее через
Караганду до озера Балхаш и китайской границы в
Алашанькоу. По этому проекту предусматривается
поставка как казахстанского, так и российского
газа.

Третий проект – строительство нового магист�
рального газопровода от Челкара через Кызыл�
Орду до Чимкента, где эта линия может быть под�
соединена к действующей ветке Бухара�Ташкент�
Алма�Ата. Интерфакс, 18.4.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает крупнейшее месторождение Тенгиз в Аты�
рауской обл. Казахстана) подтверждает приори�
тетность маршрута Тенгиз�Новороссийск для экс�
порта тенгизской нефти и в связи с этим не рас�
сматривает в качестве основного маршрут экспор�
та нефти через Одессу.

«Компания не осуществляла (и не осуществля�
ет – ИФ) экспорт нефти через Одессу на постоян�
ной основе», – сообщил представитель компании,
опровергнув, таким образом, информацию ряда
российских СМИ, сообщивших о начале регуляр�
ного экспорта добываемой ТШО нефти через
Одессу.

Представитель ТШО отметил, что объемов до�
бываемой компанией нефти еще недостаточно для
дифференциации маршрутов экспорта. «У нас нет
еще тех объемов нефти, чтобы поставлять ее по
другим маршрутам, кроме КТК (Каспийский тру�
бопроводный консорциум, владеет нефтепрово�
дом Тенгиз� Новороссийск – ИФ). Об этом мож�
но будет говорить только в 2007г.», – пояснил он.
При этом собеседник агентства добавил: «У нас,
конечно, есть доступ к Одессе, и мы можем его ис�
пользовать».

ТШО работает над проектом расширения про�
изводства, реализация которого позволит пред�
приятию вдвое увеличить добычу нефти на Тен�
гизском месторождении с 2007г.

В этой связи ТШО решило экспортировать воз�
растающие объемы добываемой нефти и через так
называемый «Южный маршрут». По заявлению
компании, этот маршрут позволит экспортировать
тенгизскую нефть из Казахстана через Актау по

Каспийскому морю в Баку и далее в Батуми с вы�
ходом на Черное море. «Южный маршрут» позво�
ляет ТШО иметь доступ к трубопроводу Баку�Тби�
лиси�Джейхан.

В 2005г. ТШО добыло 13,6 млн.т. нефти и 3,4
млрд.куб.м. нефтяного попутного газа против 13,6
млн.т. нефти и 4,7 млрд.куб.м. газа в 2004г. По ин�
формации ТШО, компания в 2006г. планирует до�
быть порядка 13,5 млн.т. нефти.

Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г.
на основе заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.

Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50%�ной долей) и
ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%). Казах�
стан через национальную нефтегазовую компа�
нию «КазМунайГаз» контролирует 20%, россий�
ско�американское СП LUKArco – 5%. Интер�
факс, 18.4.2006г.

– Президент и генеральный менеджер компа�
нии BG Kazakhstan (дочерняя структура британ�
ской BG Group) Льюис Аффлек (Lewis Affleck)
считает преждевременными разговоры о возмож�
ных поставках газа с Карачаганакского месторож�
дения (Казахстан) в будущий трубопровод Казах�
стан�Китай. Он также сообщил, что Karachaganak
Petroleum Operating (KPO, оператор Карачаганак�
ского нефтегазоконденсатного месторождения,
32,5% принадлежит BG Kazakhstan) рассматривает
и другие варианты экспортных поставок углеводо�
родов с Карачаганака, «включая даже железнодо�
рожный путь».

Компания рассматривает стратегические вари�
анты поставки газа в западном и восточном на�
правлениях. Но все это находится на очень раннем
этапе. Однако если появится хорошая возмож�
ность поставки карачаганакского газа на более
перспективные рынки, то, конечно, такая воз�
можность будет рассматриваться партнерами по
предприятию», – отметил Л.Аффлек.

Национальная нефтегазовая компания Казах�
стана «КазМунайГаз» и китайская нефтегазовая
корпорация CNPC планируют совместно разрабо�
тать обоснование инвестиций строительства газо�
провода из Казахстана в Китай до конца 2006г.
Пропускная способность будущего газопровода
предполагается в объеме 30 млрд.куб.м. в год. При
этом завершить строительство и ввести в эксплуа�
тацию первую очередь трубопровода мощностью
10 млрд.куб.м. газа в год планируется в 2009г., вто�
рую очередь с выходом на проектную мощность 30
млрд.куб.м. – в 2012г.

Карачаганакское месторождение является
крупнейшим нефтегазоконденсатным месторож�
дением в мире. Его запасы оцениваются в более
чем 1,2 млрд.т. нефти и конденсата и 1,35 трлн.
куб.м. газа.

Согласно соглашению о разделе продукции,
доли участия между участниками консорциума
распределены следующим образом: BG и ENI – по
32,5%, Chevron – 20% и «Лукойл» (РТС: LKOH) –
15%. Интерфакс, 17.4.2006г.

– В ходе визита президента Казахстана в Рос�
сию достигнута договоренность об увеличении
мощности Каспийского трубопроводного консор�
циума до 67 млн.т. нефти в год. «Проектная мощ�
ность КТК составляет 67 млн.т. , сейчас он ис�
пользуется на 28 млн.т. , и в ходе визита мы дого�
ворились увеличить его мощность до 67 млн.т. ,
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что означает, что в ближайшие 7�8 лет увеличение
добычи нефти в Казахстане обеспечено транс�
портными возможностями», – сказал Нурсултан
Назарбаев в Москве. РИА «Новости», 4.4.2006г.

– Нефтепровод из России в Китай, возможно,
пройдет через территорию Казахстана. Соответст�
вующее заявление 4 апр. сделал Нурсултан Назарба�
ев после переговоров с российским коллегой Влади�
миром Путиным. «Мы обсудили вопрос о том, что�
бы нефть из Западной Сибири шла в Китай через
казахстанскую территорию. Возможно проработать
такой же вопрос и для газопровода, и для электро�
энергии. Все эти вопросы решаемы», – сказал пре�
зидент Казахстана. Ранее сообщалось, что после пе�
реговоров между российским и казахским прези�
дентами, которые прошли в тот же день в Кремле,
Владимир Путин рассказал, что Россия, Белоруссия
и Казахстан в самое ближайшее время подпишут
первый пакет документов о создании ЕЭП.

В ходе переговоров главами различных ведомств
двух стран были подписаны протоколы о внесении
изменений и дополнений в соглашения о порядке
использования 929 государственного летно�испы�
тательного центра Минобороны России, об услови�
ях аренды полигона «Эмба», об условиях использо�
вания и аренды испытательного полигона «Сары�
Шаган», а также о порядке использования 4 гос.
центрального полигона Минобороны.

Министерство информационных технологий и
связи России и Агентство по информатизации и
связи Казахстана подписали соглашение о предо�
ставлении орбитальной позиции для казахстан�
ского спутника связи и вещания KazSat. Казах�
ский президент получил звание почетного про�
фессора МИСиС и вместе с Путиным открыл в
центре Москвы памятник своему соотечественни�
ку – поэту Абаю. ИА «Росбалт», 4.4.2006г.

– Казахстанская сторона внесла большое коли�
чество дополнений в проект соглашения о транс�
портировке казахстанской нефти по трубопроводу
Баку�Тбилиси�Джейхан (BTC). Об этом сообщил
министр промышленности и энергетики (МПЭ)
Азербайджана Hатик Алиев. По его словам, пред�
ложения Казахстана будут рассмотрены специаль�
ной государственной комиссией, созданной для
работы над документами с Казахстаном о транс�
портировке сырья. «В апр. ожидается проведение
встречи с казахстанской стороной, на которой
предполагается обсудить возникшие вопросы», –
отметил министр.

В рамках разработки казахстанского проекта
«Кашаган» по маршруту Актау�Баку ожидается
транспортировка 500 тыс. бар. нефти в сутки не
ранее 2010г. В рамках проекта предполагается на
территории Казахстана построить трубопровод до
села Курык, терминал пропускной способностью
в 750 тыс. барреллей нефти в сутки, нефтеналив�
ной флот.

Иностранные компании настаивают, что наи�
более выгодным для транспортировки казахстан�
ской нефти до Баку является строительство 5 тан�
керов водоизмещением 60 тыс.т. или же 25 по 12
тыс.т. Они доказывают, что танкера большим во�
доизмещением гораздо выгоднее для всех участ�
ников, но для этого понадобятся выносные при�
чальные устройства.

Иностранные компании намереваются постро�
ить в азербайджанском секторе Каспия собствен�
ный терминал. Французская Total, выступая от

имени всех северо�каспийских производителей
нефти, предлагала пять участков, на которых мог
бы быть расположен этот объект. Среди них –
Пирсагат, рядом с терминалом в Сангачал, Шура�
бад и на острове Булла. По их мнению, самый вы�
годный участок находится в районе Шурабада.
ИА «Росбалт», 16.3.2006г.

– Казахстан закупит в 2006г. в Узбекистане 1,6
млрд. куб.м. газа по 55 долл. за 1 тыс. куб.м. Как со�
общили в пресс�службе «КазТрансГаза», Казах�
стан и Узбекистан договорились создать рабочую
группу по изучению возможности замещения экс�
порта узбекского газа казахстанским путем постав�
ки замещаемых объемов в южные регионы Казах�
стана. В случае увеличения потребностей возмож�
но увеличение поставок газа в южные регионы Ка�
захстана сверх законтрактованных объемов.

Казахстан в течение нескольких последних лет
покупал газ у Узбекистана по 42 долл. Министр
энергетики и минеральных ресурсов Республики
Казахстан Владимир Школьник считает, что опре�
деленное повышение закупочных цен на газ объ�
ективно имеет место. Однако на фоне общемиро�
вого подорожания газа и тех тарифов, которые ус�
тановлены для соседей Казахстана по СНГ его
российскими поставщиками (Грузия, Азербайд�
жан – 110, Украина – 250 долл.), оно не столь зна�
чительно.  ИА «Росбалт», 6.1.2006г.

– В нефтепровод Баку�Тбилиси� Джейхан
(БТД) планируется поставлять до 30 млн.т. казах�
станской нефти в год. Об этом сообщил премьер�
министр Казахстана Даниал Ахметов в Астане по�
сле переговоров с премьер�министром Турции Ре�
джепом Эрдоганом. «Мы предполагаем, что до 30
млн.т. нефти Казахстан будет грузить в этом на�
правлении, и считаем этот маршрут одной из серь�
езных экономических возможностей для нашего
развития», – заявил Д.Ахметов. Премьер Казах�
стана отметил, что «сегодня мы начинаем в доста�
точной степени активно развивать морскую ин�
фраструктуру каспийского побережья с тем, чтобы
принять в достаточной степени деятельное учас�
тие в реализации этого проекта».

Он подчеркнул, что Казахстан привержен мно�
говекторной политике в транспортировке своих
энергоресурсов. «Мы рассматриваем направление
Баку�Тбилиси�Джейхан как одно из направлений
движения наших углеводородов», – сказал Д.Ахме�
тов. Он напомнил, что к 2015г. в Казахстане плани�
руется добывать 140�170 млн.т. углеводородов в год
и что в Казахстане реализуется ряд нефтетранс�
портных проектов Западный Казахстан – Запад�
ный Китай. Президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев принял участие в Азербайджане в церемо�
нии начала заполнения нефтью нефтепровода
БТД. В пред.г. в Казахстане было добыто 59 млн.т.
нефти и газоконденсата. Интерфакс, 26.5.2005г.

– Первый казахстанский нефтеналивной тан�
кер «Астана» 23 мая отправится в свой первый ра�
бочий рейс на Каспии из порта Актау (Мангистау�
ская обл.) в Баку, сообщил начальник отдела ком�
мерческой и грузовой работы республиканского
госпредприятия «Актауский международный мор�
ской торговый порт» Болат Жансугуров. По его
информации, нефтеналивной танкер «Астана»
прибыл в порт назначения Актау из российского
Выборга. Ожидается, что церемонии отправки
танкера в первый рабочий рейс примет участие
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.
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Танкер «Астана» был построен на Выборгском
судостроительном заводе (ВСЗ, Ленинградская
обл.) по заказу казахстанской национальной мор�
ской судоходной компании «Казмортрансфлот».
29 апр. танкер «Астана» начал переход по внутрен�
ним водным каналам России. «Астана» является
первым и головным в серии из трех судов, изготав�
ливаемых ВСЗ для «Казмортрансфлота», дедвей�
том 12 тыс.т. каждый. Первый казахстанский тан�
кер спроектирован специалистами конструктор�
ского бюро «Вымпел» в Нижнем Новгороде. Дли�
на судна «Астана» составляет 149 м., ширина –
17,3 м, скорость – 10,5 узла. «Казмортрансфло�
том» на паритетных началах владеют министерст�
во транспорта и коммуникаций Казахстана и на�
циональная нефтегазовая компания «КазМунай�
Газ». Интерфакс, 20.5.2005г.

– Министерство экономики и бюджетного
планирования Казахстана обеспокоено снижени�
ем темпов роста в обрабатывающей промышлен�
ности и в производстве металлопродукции компа�
ниями «Миттал Стил Темиртау» и АО «Казахмыс»,
заявил глава минэкономики Кайрат Келимбетов
на заседании правительства республики. «Вызы�
вает беспокойство резкое сокращение темпов раз�
вития обрабатывающей промышленности. Если в
янв.�апр. 2004г. прирост производства продукции
в обрабатывающей промышленности по сравне�
нию с аналогичным периодом 2003г. составил
8,3%, то в т.г. он сократился на пять процентных
пунктов», – отметил министр. Снижение темпов
развития в этом секторе, сказал он, произошло
вследствие сокращения производства черных ме�
таллов, готовых металлических изделий, продук�
ции химической промышленности, изделий из ко�
жи, обуви.

Глава минэкономики заметил, в результате по�
жара в листопрокатном цехе комбината «Миттал
Стил Темиртау» производство проката черных ме�
таллов в янв.�марте сократилось на 59% по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г. К.Келимбе�
тов констатировал, что «продолжается процесс
снижения темпов развития медной промышлен�
ности: в апр. т.г. производство меди рафинирован�
ной сократилось на 2,7% и практически приоста�
новлен выпуск медной проволоки». Сокращение
производства металлопроката и существенное
снижение прироста продукции в медной промыш�
ленности, отметил министр, «обусловили падение
промышленного производства в Карагандинской
области на 18,3%». «Дальнейшее развитие данной
тенденции может негативно повлиять на целый
ряд производств в Карагандинской области и дру�
гих регионах страны. Мы считаем целесообраз�
ным провести совещание в правительстве с при�
глашением руководителей «Миттал Стил Темир�
тау» и «Казахмыса» для определения совместной
краткосрочной и среднесрочной стратегии разви�
тия», – заявил К.Келимбетов.

Цех горячей прокатки металла металлургичес�
кого комбината АО «Миттал Стил Темиртау» по�
сле произошедшего 17 фев. пожара был останов�
лен. Восстановительные работы полностью завер�
шены, и цех вновь начал выполнять заказы по
прокату металлов. «Миттал Стил Темиртау» (быв�
шее АО «Испат Кармет») является крупнейшим
металлургическим комбинатом Казахстана. Он
входит в состав международного холдинга Mittal
Steel. Корпорация «Казахмыс» специализируется

на производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет Жезказганский медеплавиль�
ный завод (бывшее АО «Жезказганцветмет»), Бал�
хашский горно� металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно�Казахстанский мед�
но�химический комбинат и другие объекты. «Ка�
захмыс» в янв.�апр. снизил выпуск рафинирован�
ной меди на 6,5% – до 130,2 тыс.т. На предприя�
тии снижение назвали временным и объясняют
его необходимостью разработки месторождений
бедных руд. Интерфакс, 17.5.2005г.

– Каспийский трубопроводный консорциум в
Астане проведет собрание акционеров, главным
вопросом которого станет реорганизация ЗАО
«КТК�К», через которое консорциум оперирует в
Казахстане. Об этом Агентству нефтяной инфор�
мации (АНИ) сообщили в пресс�службе КТК. «Ре�
организация ЗАО «КТК�К» связана с введением
нового законодательства Казахстана, и она никак
не повлияет ни на деятельность консорциума, ни
на «КТК�Р» (оперирует в России – АНИ), – сооб�
щили в пресс�службе.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1,58 тыс. км. соединяет мес�
торождения Западного Казахстана с российским
побережьем Черного моря. С начала эксплуатации
в окт. 2001г. КТК отгрузил на экспорт 50 млн.т.
нефти, в т.ч. в 2004г. – 22,5 млн.т.

Доля России в Каспийском трубопроводном
консорциуме составляет 24%, Казахстана – 19%,
Султаната Оман – 7%, участниками консорциума
являются компании Chevron Caspian Pipeline Con�
sortium Company (15%), Lukarco B.V. (12,5%), Ros�
neft�Shell Caspian Ventures (7,5%), Mobil Caspian
Pipeline (7,5%),ip International (N.A.) N.V. (2%),
BG Overseas Holding Limited (2%), Kazakstan
Pipeline Ventures LLC (1,75%) и Oryx Caspian
Pipeline LLC (1,75%). Интерфакс, 11.5.2005г.

– Доля России в Каспийском трубопроводном
консорциуме (КТК) может быть размыта вследст�
вие планируемого изменения организационно�
правовой формы ЗАО «КТК�К» («КТК�Казах�
стан»). Об этом Агентству нефтяной информации
(АНИ) заявил источник в одном из профильных
российских министерств. По его словам, новый
закон Казахстана об акционерных обществах
(вступил в силу 16 мая 2003г.) предусматривает,
что все ЗАО, созданные до вступления в силу дан�
ного закона, в течение двух лет должны быть пре�
образованы либо в АО, либо в ТОО (закон отме�
нил такие организационно�правовые формы ак�
ционерных обществ как «закрытое» и «открытое»).
«Для этого, акционеры ЗАО должны, в частности,
принять решение об увеличении своего уставного
капитала до минимально допустимого уровня и
привести в соответствие свои уставные докумен�
ты», – сказал он.

Источник отметил, что, по закону, ЗАО «КТК�
К» должно быть преобразовано в АО. «Невыпол�
нение этого требования влечет реорганизацию
или ликвидацию хозяйствующего субъекта, в дан�
ном случае, «КТК�К», – сказал источник. Он со�
общил, что до 16 мая т.г. акционеры «КТК�К»
должны провести собрание и принять решение об
увеличении уставного капитала до необходимой
величины. По новому законодательству Казахста�
на, минимальный размер уставного капитала АО
должен быть не ниже 50 000 МРП (месячный рас�
четный показатель – АНИ), что составляет 48 млн.
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550 тыс. тенге (369,5 тыс.долл.) и должен быть пол�
ностью оплачен учредителями в течение тридцати
дней с момента государственной регистрации об�
щества как юридического лица.

Как заключил источник, «КТК�К» необходимо
выпустить дополнительные акции, оплату кото�
рых акционеры проведут пропорционально при�
надлежащим им долям. «Свою долю должна опла�
тить и Россия, направив на оплату выпуска допол�
нительных акций сумму, эквивалентную 84
тыс.долл. (доля РФ в КТК составляет 24%) Со�
гласно действующему законодательству источни�
ком средств, направляемых на такие выплаты,
должен служить бюджет РФ», – сказал он. По сло�
вам источника, бюджет РФ на 2005г. не предусма�
тривает этих выплат. «Если Россия не произведет
необходимых выплат, то ее доля в КТК может
быть размыта», – сказал собеседник АНИ. В КТК
отказались прокомментировать эту информацию,
сославшись на то, что акционеры пока не приняли
решение по этому вопросу. Интерфакс, 4.5.2005г.

– Объем транспортировки казахстанской неф�
ти и нефтепродуктов по Каспию достигнет к 2016г.
38 млн.т. Как сообщила пресс�служба премьер�
министра Казахстана Даниала Ахметова, об этом
говорили на правительственном совещании под
председательством Д.Ахметова. Участники сове�
щания отмечали, что с учетом ежегодного роста
объемов транспортировки нефти и нефтепродук�
тов морским транспортом возникает необходи�
мость строительства нового морского нефтяного
терминала на побережье Каспия, помимо порта
Актау. Участники совещания обсудили перспек�
тивы развития порта в районе поселка Курык.

«Создание новой транспортной инфраструкту�
ры в поселке Курык позволит увеличить возмож�
ности транспортировки казахстанской нефти, и
доходы Казахстана от разработки Кашагана (самое
крупное нефтяное месторождение на казахстан�
ском шельфе Каспия) возрастут на 70 млрд.долл.»,
– говорится в сообщении пресс�службы. По ито�
гам совещания «было одобрено как поэтапное раз�
витие порта Актау, так и целесообразность строи�
тельства порта Курык», отмечается в пресс�релизе.
Д.Ахметов поручил компетентным министерствам
и ведомствам подготовить планы «по обеспечению
проектов (развития порта Актау и строительства
порта Курык) дорогами, объектами энергоснабже�
ния, линиями связи и другой инфраструктурой, а
также внести предложения по источникам финан�
сирования», указывается в сообщении. Нацио�
нальная морская судоходная компания Казахста�
на «Казмортрансфлот» в 2004г. транспортировала
по Каспию 4 млн. 29 тыс.т. нефти, что на 57,5%
больше по сравнению с показателем 2003г. Объе�
мы перевалки нефти через единственный в Казах�
стане морской порт Актау в 2004г. выросли на
27,9% по сравнению с 2003г., достигнув 4 млн.
845,4 тыс.т. при плане 3,150 млн.т. Интерфакс,
4.5.2005г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» и участники междуна�
родного консорциумаip KCO, реализующего Се�
веро�Каспийский проект, завершили сделку по
приобретению нацкомпанией доли в консорциу�
ме. Соответствующий договор подписали в Астане
министр энергетики и минеральных ресурсов Ка�
захстана Владимир Школьник, президент «Каз�
МунайГаза» Узакбай Карабалин и представители

иностранных компаний – участниц консорциума,
сообщил корреспондент агентства «Интерфакс�
Казахстан», присутствовавший на церемонии под�
писания. «Мы выплатили 913,142 млн.долл. Из
них 615 млн.долл. – это собственно стоимость
8,33% (доля, купленная «КазМунайГазом»), ос�
тавшиеся 298,142 млн.долл. – это возвращение
операционных и капитальных затрат, понесенных
BG с янв. 2003г. до завершения сделки», – сооб�
щил В.Школьник после подписания документа.
Полностью завершен процесс продажи компани�
ей British Gas (BG) всей своей доли в 16,67% в кон�
сорциумеip KCO. «Сегодня принято постановле�
ние правительства об одобрении данной сделки и
об одобрении внесения соответствующих измене�
ний в СРП по Северному Каспию», – сказал
В.Школьник.

Глава «КазМунайГаза» У.Карабалин сообщил
на пресс� конференции, что нацкомпания напра�
вила на приобретение доли в Северо� Каспийском
проекте собственные средства, в т.ч. высвободив�
шиеся в результате внутренней реструктуризации,
которые, по его данным, составили 44,9 млн.долл.
«Никаких кредитов мы не привлекали», – под�
черкнул он. Сделка по продаже доли британской
компании в Северо�Каспийском проекте была
осуществлена в два этапа: в конце марта пакет BG
полностью выкупили участникиip KCO, а затем
они продали его половину «КазМунайГазу». В ре�
зультате этой сделки BG выручила 1,8 млрд.долл.
В 1,23 млрд.долл. оценена сама доля, еще 570
млн.долл. выплачены покупателями в качестве
компенсации за инвестиции британской компа�
нии в проект, начиная с процесса продажи ее доли
(1 янв. 2003г.) и до ее завершения.

В результате завершения сделки состав участ�
никовip KCO выглядит следующим образом: Eni
(единый оператор Северо� Каспийского проекта),
Total, ExxonMobil, Royal Dutch Shell имеют теперь
по 18,52% долевого участия, ConocoPhillips –
9,26%, Inpex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. Кон�
сорциумip KCO разрабатывает ряд месторожде�
ний на Северном Каспии, самым крупным из ко�
торых является Кашаган.ip KCO был создан в ре�
зультате подписания в 1997г. сроком на 40 лет со�
ответствующего соглашения о разделе продукции
(СРП). К промышленной добыче в рамках Севе�
ро�Каспийского проекта консорциум намерен
приступить в 2007�08гг. Согласно заявлениямip
KCO, извлекаемые запасы нефти Кашагана оце�
ниваются как минимум в 7�9 млрд.бар., а общие
геологические запасы нефти этой нефтеносной
структуры – в 38 млрд.бар. Интерфакс, 4.5.2005г.

– Частная нефтедобывающая компания Nelson
Resources Limited планирует приобрести у нацио�
нальной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз» 25%�ную долю в ТОО «Жамбай» и
войти в проект «КазМунайГаза» по разведке и раз�
работке морских блоков Жамбай Южный и Юж�
ное Забурунье в казахстанском секторе Каспия. «В
фев. 2002г. Nelson подписал опцион на приобрете�
ние не менее 25% доли участия в ТОО «Жамбай»,
имеющем лицензию на два морских блока. Ком�
пания ведет с «КазМунайГазом» переговоры о пе�
реводе опциона в долю участия в разведочных ра�
ботах на этих блоках», – сообщил президент Nel�
son Resources Балтабек Куандыков в Алма�Ате.
ТОО «Жамбай» полностью принадлежит «КазМу�
найГазу».
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По словам Б.Куандыкова, основные перегово�
ры, в рамках которых должны быть достигнуты до�
говоренности по ряду юридических, коммерчес�
ких и экологических вопросов проекта, стороны
намерены провести в середине мая. Сделка будет
завершена уже в т.г., считает президент Nelson
Resources. По его данным, «КазМунайГаз», начи�
ная с 2003г. проводит на этих морских блоках
только сейсмические исследования, ежегодно ин�
вестируя на эти цели 5�10 млн.долл. Однако с на�
чалом разведочных работ, по мнению Б.Куанды�
кова, объем вложений может «возрасти в разы», и
Nelson будет «готов осуществлять финансирова�
ние пропорционально своей доле, которую плани�
рует приобрести». Б.Куандыков сообщил, что
приобретение доли в ТОО «Жамбай» станет для
Nelson «первым, но, наверняка, не последним
морским проектом». В перспективе, продолжил
он, компания планирует участвовать в тендерах по
разработке других морских блоков на Каспии.

«Использование возможности, предоставлен�
ной опционом по ТОО «Жамбай», позволит Nel�
son занять стабильное положение для участия в бу�
дущих морских проектах», – уверен Б.Куандыков.
Он не исключил, что в таких проектах, требующих
больших затрат, Nelson будет участвовать в сотруд�
ничестве с другими партнерами. Nelson Resources
имеет доли в ряде нефтедобывающих проектов в
Казахстане: в проекте разработки месторождений
Каракудук и Северные Бузачи (оба в Мангистаус�
кой области); на паритетной основе с «КазМунай�
Газом» владеет компанией «Казахойл Актобе»,
разрабатывающей нефтяные месторождения Али�
бекмола и Кожасай (в Актюбинской области); с
конца пред.г. владеет 50% долей в СП «Арман»,
разрабатывающем одноименное месторождение в
Мангистауской обл. Интерфакс, 4.5.2005г.

– Частная нефтедобывающая компания Nelson
Resources совместно с партнерами намерена в т.г.
довести объем добычи нефти на разрабатываемых
месторождениях до 21,995 млн.бар. «Nelson, со�
гласно планам на 2005г., планирует существенное
увеличение добычи нефти на всех месторождени�
ях», – заявил в Алма�Ате президент Nelson
Resources Балтабек Куандыков, сообщив, что в
2004г. компания совместно с партнерами добыла
15,067 млн.бар., из которых на долю Nelson при�
шлось 6,1 млн.бар. Нефтедобычу в 2005г. планиру�
ется увеличить на 46%. По расчетам независимой
аудиторской компании McDaniel& Associates, к
услугам которой обратилась Nelson, в 2005г. на ме�
сторождениях Алибекмола и Кожасай, разрабаты�
ваемых Nelson на паритетной основе с «Казахойл
Актобе», планируется добыть 11,322 млн.бар. про�
тив 7,641 млн.бар. в 2004г. На месторождении Се�
верные Бузачи, которое Nelson разрабатывает сов�
местно с китайской CNPC, предполагается довес�
ти добычу нефти до 5,77 млн.бар. против 3,182
млн.бар. в 2004г., на месторождении Каракудук
(Nelson владеет 76% долей) – соответственно, до
3,370 млн.бар. против 2,952 млн.бар.

На месторождении Арман, к разработке кото�
рого Nelson совместно с Shell приступила в начале
т.г., в 2005г. планируется добыть 1,533 млн.бар.
Б.Куандыков сообщил, что т.г. на всех указанных
месторождениях компания совместно с партнера�
ми намерена пробурить 158 скважин, большинст�
во из которых – на месторождении Северные Бу�
зачи. На месторождении Алибекмола компания

намерена завершить строительство второго пункта
подготовки нефти мощностью 30 тыс.бар. в сутки,
а также опробовать проект по обратной закачке га�
за в пласт. На месторождении Кожасай компания
предполагает «существенно активизировать» дея�
тельность как по буровым работам, так и по стро�
ительству объектов инфраструктуры.

В целом, сообщил глава Nelson, объем капи�
тальных затрат компании в разработку месторож�
дений в 2005г. оценивается в 300 млн.долл., или
почти в 2 раза больше, чем в пред.г. В качестве ис�
точников финансирования данных проектов ком�
пания, по словам Б.Куандыкова, рассматривает
как собственные средства, так и заемные. «С уче�
том планируемого увеличения добычи нефти, а
также высокой цены на нефть мы планируем по�
лучить неплохие дополнительные средства, кото�
рые будут направлены на разработку месторожде�
ний. Мы очень хорошо сотрудничаем как с мест�
ными инвестиционными – Казкоммерцбанком и
Народным банком, так и крупными международ�
ными фининститутами», – сказал он. Владельца�
ми акций Nelson являются 500 инвесторов, пре�
имущественно из Северной Америки и Европы. В
пред.г. в Казахстане было добыто 59 млн.т. нефти
и газоконденсата. Интерфакс, 4.5.2005г.

– Канадская нефтяная компания PetroKaza�
khstan в связи с введенным властями Казахстана
запретом на сжигание попутного газа на место�
рождениях вынуждена на треть сократить добычу
нефти, говорится в пресс�релизе компании. Ком�
пания напоминает, что PetroKazakhstan и СП
«Тургай Петролеум» (совместное предприятие
«Лукойл Оверсиз Кумколь Б.В.» и PetroKaza�
khstan) получили указания казахстанских регули�
рующих органов о немедленном прекращении
сжигания в факелах попутно добываемого газа на
всех месторождениях в соответствии с новым за�
конодательством, принятым в дек. 2004г. Соответ�
ствующее указание было отдано в апр. т.г. По
оценкам PetroKazakhstan, выполнение этого ука�
зания приведет к сокращению добычи приблизи�
тельно на 35 тыс.бар. нефти в день на всех место�
рождениях «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз»
(дочерняя компания PetroKazakhstan) и 30
тыс.бар. в день на месторождении «Тургай Петро�
леум» – Кумколь Северный. Как отмечается в со�
общении, с учетом того, что PetroKazakhstan вла�
деет 50% долей в «Тургай Петролеуме», общая до�
ля сокращения добычи компании составит при�
мерно 50 тыс.бар. нефти в день.

В I кв. т.г. объем ежедневной добычи нефти
компании на разрабатываемом в Казахстане мес�
торождении Кумколь составил 149 тыс. 732 барре�
ля, а всего за три месяца добыто 13 млн. 500
тыс.бар. нефти. «Компания надеется, что ввиду ее
текущей инвестиционной программы, направлен�
ной на полную утилизацию газа к середине 2006г.,
ей будет разрешено возобновить добычу на более
высоком уровне до завершения реализации про�
граммы по обратной закачке газа», – сообщается в
пресс� релизе.

PetroKazakhstan является интегрированной
международной энергетической компанией, рабо�
тающей в Казахстане 8г. Компания занимается
разведкой, добычей и экспортом сырой нефти в
Казахстане, а также переработкой нефти и реали�
зацией нефтепродуктов. Компания разрабатывает
Кумкольскую группу месторождений на юге Ка�
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захстана, владеет одним из трех НПЗ республики
– Чимкентским (также на юге). В Казахстане в
янв.�марте 2005г. было добыто 12 млн. 901,6 тыс.т.
сырой нефти и 2 млн. 855,7 тыс.т. газоконденсата.
Это соответственно на 7% и на 55,3% больше по
сравнению с янв.�мартом 2004г. Интерфакс,
4.5.2005г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» в ближайшие годы вло�
жит 1 млрд.долл. в Северо�Каспийский проект,
сообщил управляющий директор «КазМунайГаза»
по экономике и финансам Нурлан Рахметов. «В
ближайшие годы, до момента коммерческой до�
бычи компания планирует затратить 1 млрд.долл.
на финансирование операционных и капитальных
затрат», – сказал он. По его словам, уровень до�
ходности компании, а также все финансовые по�
казатели и коэффициенты являются достаточно
устойчивыми, компания способна нести нагрузку,
в частности, по финансированию как покупки до�
ли в проекте, так и капитальных и эксплуатацион�
ных затрат в его рамках.

«Учитывая, что за 2004г. «КазМунайГаз» полу�
чил 550�600 млн.долл. чистой прибыли, я думаю,
250�300 млн.долл. (ежегодно ) финансирования
операционных и капитальных затрат – это под си�
лу компании», – подчеркнул Н.Рахметов. Он от�
метил, что нацкомпания рассматривает разные ва�
рианты финансирования операционных и капи�
тальных затрат в Северо� Каспийском проекте.
«Сейчас мы с банками прорабатываем вопрос про�
ектного финансирования», – сообщил он. Ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов Казах�
стана Владимир Школьник сообщил, что в тече�
ние срока действия соглашения о разделе продук�
ции (СРП) по Северному Каспию (40 лет) «рес�
публика, участвуя в нем и внося свои взносы, опе�
рационные и капитальные затраты, получит до�
полнительно доходов 10 млрд.долл.».

В.Школьник отметил, что, в соответствии с
планом, начало коммерческой добычи нефти на
Кашагане запланировано на 2008г. Добытая в рам�
ках Северо�Каспийского проекта нефть, сказал он,
будет экспортироваться по маршрутам, которые
определят участники консорциумаip KCO (разра�
батывает ряд месторождений на Северном Каспии,
самым крупным из которых является Кашаган). В
числе этих маршрутов, отметил министр, рассмат�
риваются нефтепровод Баку�Тбилиси�Джейхан и
нефтепровод Тенгиз� Новороссийск Каспийского
трубопроводного консорциума.

«КазМунайГаз» и участники международного
консорциумаip KCO завершили сделку по приоб�
ретению нацкомпанией доли в Северо�Каспий�
ском проекте. Соответствующий договор подпи�
сали в Астане глава Минэнерго В.Школьник, пре�
зидент «КазМунайГаза» Узакбай Карабалин и
представители иностранных компаний – участ�
ниц консорциума. «КазМунайГаз» купил 8,33%�
ную долю в консорциумеip KCO, выплатив
913,142 млн.долл. собственных средств. Процесс
продажи компанией BG всей своей доли в 16,67%
в Северо�Каспийском проекте полностью завер�
шен. Сделка по продаже доли британской компа�
нии в Северо�Каспийском проекте была осуще�
ствлена в два этапа: в конце марта пакет BG пол�
ностью выкупили участникиip KCO, а затем они
перепродали его половину «КазМунайГазу».

В результате этой сделки BG выручила 1,8

млрд.долл. В 1,23 млрд.долл. оценена сама доля,
еще 570 млн.долл. выплачены покупателями в ка�
честве компенсации за инвестиции британской
компании в проект, начиная с процесса продажи
ее доли (1 янв. 2003г.) и до ее завершения. В ре�
зультате этой сделки состав участниковip KCO вы�
глядит следующим образом: ENI (единый опера�
тор Северо�Каспийского проекта), Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch Shell имеют теперь по 18,52%
долевого участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и
«КазМунайГаз» – по 8,33%. ip KCO был создан в
результате подписания СРП в 1997г. К промыш�
ленной добыче в рамках Северо�Каспийского
проекта консорциум намерен приступить в 2007�
08гг. Согласно заявлениямip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд.бар., а общие геологические запасы
нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд.бар. Интерфакс, 4.5.2005г.

– Казахстанское ТОО «Богатырь Аксес Комир»
(БАК, крупнейший поставщик угля в Казахстане)
планирует до конца 2025г. направить на развитие
Северного комплекса разреза Богатырь (прежнее
название – разрез Северный) 29 млрд. тенге (220
млн.долл.), сообщили в пресс�службе компании.
По информации пресс�службы, в рамках приня�
той в конце пред.г. программы по развитию Се�
верного комплекса разреза Богатырь здесь прово�
дится реконструкция фронта горных работ с кон�
центрацией горных работ в полях участков N1 и
N4 с минимальными коэффициентами вскрыши.
Ведется консервация запасов угля в полях участ�
ков N2 и N3 с высокими коэффициентами вскры�
ши. На текущий момент уже построены железно�
дорожный путь протяженностью 4 км. и станция
Карабидаик.

Основной целью реконструкции фронта гор�
ных работ комплекса, отмечает пресс�служба, яв�
ляется выполнение мероприятий, которые позво�
лят до минимума сократить вероятность возник�
новения эндогенных пожаров, а также обеспечить
экологическую безопасность региона. Как сооб�
щили в пресс�службе, для Северного комплекса
разреза Богатырь приобретены и находятся в за�
вершающей стадии монтажа 2 гидравлических
экскаватора Liebherr. В мае ожидается поступле�
ние 5 большегрузных автосамосвалов и вспомога�
тельное оборудование фирмы Caterpillar. Новая
техника обеспечит переход в III кв. 2005г. на но�
вую авто�железнодорожную технологию с усред�
нением угля.

ТОО «БАК» в янв.�марте т.г. отгрузило потре�
бителям 9,7 млн.т. угля, что на 3% больше, чем за
аналогичный период пред.г. В 2004г. компания от�
грузила 35,8 млн.т. угля (рост на 8,7%). В планах
предприятия довести этот показатель в 2005г. до
36�37 млн.т. ТОО «БАК» является дочерним пред�
приятием американской компании Access Indus�
tries Inc., которая по результатам открытого тенде�
ра с нояб. 1996г. владеет имущественным ком�
плексом крупнейшего казахстанского угольного
разреза Богатырь проектной мощностью 50 млн.т.
угля в год. Компании «БАК» по договоренности с
РАО «ЕЭС России» (РТС: EESR, EESRP) были пе�
реданы в долгосрочную аренду разрез Северный,
поле N9 разреза Богатырь и станция «Молодеж�
ная», принадлежащие российской стороне. «БАК»
осуществляет добычу угля открытым способом на
Экибастузском каменноугольном месторожде�
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нии, промышленные запасы которого составляют
10,4 млрд.т. Интерфакс, 4.5.2005г.

– Компания «Тюб�Караган оперейтинг компа�
ни Б.В», которую на паритетной основе создали
«КазМунайТениз» и «Лукойл (РТС: LKOH) Овер�
сиз Шельф Б.В» (дочерние структуры компаний
соответственно казахстанской национальной
«КазМунайГаз» и российской «Лукойл Оверсиз»),
приступила к бурению первой разведочной сква�
жины на участке Тюб�Караган в казахстанском
секторе шельфа Каспийского моря. Как сообщил
президент «КазМунайГаза» Узакбай Карабалин,
ожидается, что в 2005г. на проведение геологораз�
ведочных работ на участке будет затрачено 29
млн.долл.

«От результатов бурения этой скважины будет
зависеть дальнейший ход работ. Геологически
структура очень сложная. Чтобы начать закладку
второй скважины и эффективно потратить деньги
на ее бурение, потребуется скрупулезное изучение
этого месторождения. Если будет хороший резуль�
тат, мы выйдем на оценочное бурение, потом на
добычу. Ожидается, что на полную реализацию
проекта потребуется 1,6 млрд.долл. (.) По Тюб�Ка�
рагану мы планируем выйти на добычу к 2011г.», –
сказал У.Карабалин. Проект разрабатывается на
условиях соглашения о разделе продукции (СРП),
заключенного сроком на 40 лет. В ходе официаль�
ного визита в Казахстан президента России Вла�
димира Путина в янв. 2004г. между компаниями
«Лукойл» и «КазМунайГаз» было подписано со�
глашение, в соответствии с которым российская
компания приобрела 50% долевого участия в СРП
по участку Тюб�Караган.

У.Карабалин напомнил, что «ту часть работ,
которая будет идти до коммерческого открытия
месторождения, финансирует «Лукойл» и берет на
себя весь риск по проведению работ». «В дальней�
шем, с началом добычи нефти, «КазМунайГаз»
погасит те затраты, которые были сделаны («Лу�
койлом». ) на стадии разведки», – продолжил он.
«С «Лукойлом», – сказал далее У.Карабалин, – мы
работаем еще по одному проекту – на площади
Аташ. Проводим геологоразведочные работы на
обширной территории. Если будут хорошие ре�
зультаты, мы передадим их в правительство и на�
деемся получить часть блоков для дальнейшей ра�
боты по эксплуатации. Остальная часть террито�
рии будет возвращена правительству в уже иссле�
дованном виде, и правительство будет решать, что
делать с этими частями».

Основной целью бурения первой скважины на
участке Тюб�Караган является изучение геологи�
ческого разреза, выделение пластов�коллекторов,
их апробирование и оценка промышленной про�
дуктивности. Проектная глубина скважины – 2500
м. при глубине воды в точке бурения 7 м. Бурение
ведется с самоподъемной плавучей буровой уста�
новки «Астра» (которую доставил из туркменского
сектора Каспия в район ведения работ и провел
операцию ее позиционирования подрядчик по бу�
ровым работам «Лукойл�Шельф Лтд») по принци�
пу нулевого сброса с полной утилизацией всех от�
ходов. Согласно техническому проекту, продол�
жительность бурения первой скважины должна
составить 106 дней. Площадь участка Тюб�Кара�
ган превышает 1,3 тыс. кв. км. Прогнозные геоло�
гические ресурсы участка оцениваются в 324
млн.т. нефти, максимальная годовая добыча воз�

можна на уровне 7 млн.т. Интерфакс, 3.5.2005г.
– Окончательное – юридическое – оформле�

ние сделки по приобретению Казахстаном доли в
Северо�Каспийском проекте ожидается 4 мая. Об
этом сообщил президент национальной нефтега�
зовой компании республики «КазМунайГаз»
Узакбай Карабалин. В Актау (адмцентр западной
Мангистауской обл. Казахстана) он сообщил:
«Мы ожидаем, что 4 мая уже завершим сделку. Та
сумма (за долю в Северо�Каспийском проекте ), о
которой идет речь, уже перечислена. До выезда
сюда я распорядился к оплате – мне сообщили,
что наши партнеры уже получили всю сумму». Он
подчеркнул, что сумма, выплаченная казахстан�
ской стороной за указанную долю, «это собствен�
ные средства компании». «КазМунайГаз» уже за�
явил, что от имени Казахстана приобрела долю
BG в Северо�Каспийском проекте за 900
млн.долл. «И если не будет сбоев, то в этот день (4
мая ) дадим пресс�конференцию. Там я отвечу на
все вопросы, касающиеся сделки с BG. Сейчас мы
связаны договором о конфиденциальности, и нам
не хочется быть нарушителями своих обяза�
тельств», – добавил У.Карабалин.

20 апр. министр энергетики и минеральных ре�
сурсов республики Владимир Школьник сообщил
парламентариям, что сделка будет окончательно
юридически оформлена 27 апр. этого года, после
чего будет организована «подробная пресс�конфе�
ренция по этому поводу». Однако этого не случи�
лось. Британская компания за счет продажи своей
доли теперь уже бывшим партнерам по Северо�
Каспийскому проекту выручила 1,8 млрд.долл. В
соответствии с условиями сделки, в 1,23
млрд.долл. оценен сам пакет BG, еще 570
млн.долл. выплачены компании покупателями в
качестве компенсации за инвестиции в проект.

Сделка по продаже доли BG в Северо�Каспий�
ском проекте носит двухэтапный характер, вклю�
чающий в себя приобретение всей доли BG Group
(16,67%) сначала самими подрядными компания�
ми�участниками международного консорциума
KCO, а затем – перепродажу ими половины от
приобретенной доли (8,33%) «КазМунайГазу» на
тех же условиях. BG в начале апр. завершила сдел�
ку по продаже своей доли в консорциуме KCO,
разрабатывающем ряд месторождений на Север�
ном Каспии, самым крупным из которых является
Кашаган.

По результатам этой сделки состав участников
KCO выглядит следующим образом: ENI (единый
оператор Северо�Каспийского проекта), Total,
ExxonMobil, Royal Dutch Shell имеют теперь по
18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%,
Inpex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. KCO был со�
здан в результате подписания в 1997г. сроком на 40
лет соответствующего СРП. К промышленной до�
быче в рамках Северо� Каспийского проекта кон�
сорциум намерен приступить в 2007�08гг. Соглас�
но заявлениям KCO, извлекаемые запасы нефти
Кашагана оцениваются как минимум в 7�9
млрд.бар., а общие геологические запасы нефти
этой нефтеносной структуры – в 38 млрд.бар. Ин�
терфакс, 1.5.2005г.

– Казахстан к 2015г. выйдет на ежегодную до�
бычу 90�95 млн.т. угля, сообщил министр энерге�
тики и минеральных ресурсов Казахстана Влади�
мир Школьник во время посещения Приозерного
угольного разреза в Кустанайской обл. (на севере
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страны). «Угольная промышленность Казахстана
развивается стабильно, растет экспорт угля», – от�
метил министр. «Экибастузские разрезы работают
хорошо, карагандинские нерентабельные шахты
закрыты, на оставшихся растет добыча угля. Еже�
годно в Казахстане добывается 80 млн.т. угля. Вы�
ходим на уровень производства в советские годы»,
– подчеркнул В.Школьник.

Он отметил, что угольная отрасль не может рас�
ти высокими темпами, это подтверждается опы�
том работы угольных компаний во всем мире. «Но
для нашей страны уголь – «черное золото», поэто�
му мы будем наращивать его производство», –
сказал министр. «Главное – должны развиваться и
внедряться новые технологии переработки угля.
Для этого ведутся экспериментальные работы,
вплоть до получения жидкого топлива из углей –
сейчас над этим работают ученые», – отметил
В.Школьник. В 2004г. Казахстан добыл 82 млн.
949 тыс.т. каменного угля, что на 3% больше, чем в
2003г. Добыча бурого угля сократилась на 10% –
до 3 млн. 73 тыс.т. Интерфакс, 29.4.2005г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана планирует отозвать лицен�
зию у ТОО «Казахстанско�российская компания
«Разрез Приозерный», разрабатывающего одно�
именный угольный разрез в Кустанайской обл. (на
севре республики), в случае невыполнения им
принятых обязательств, заявил министр Владимир
Школьник после посещения предприятия. «Если
нынешний инвестор не способен работать, лицен�
зия будет отозвана. В отношении этого разреза к
нам поступает очень много нареканий от местной
власти, депутатского корпуса. Мы будем прини�
мать решение по контракту. Если ТОО не выпол�
няет своих обязательств, он будет расторгнут», –
сказал глава минэнерго. По его мнению, для раз�
вития разреза Приозерный, ремонта дороги, об�
новления оборудования необходимо 6 млн.долл.
инвестиций.

Предложение о расторжении контракта посту�
пило от администрации Аулиекольского района
Кустанайской обл. Согласно представленным
райадминистрацией данным, в течение последних
пяти лет указанный разрез практически не работа�
ет. При проектной мощности в 1 млн.т. в год здесь
было добыто в 2000г. 71,3 тыс.т. угля, в 2001г. –
40,6 тыс.т., в 2002 – 71,8 тыс.т., в 2003 – 50,6 тыс.т.,
в 2004 – 101 тыс.т. В нынешнем году не добыто ни
1 т.

На начало 2005г. кредиторская задолженность
ТОО составила 275,3 млн.т. енге (2 млн.долл.), де�
биторская – 40 млн.т. енге. Вице�президент ком�
пании «Разрез Приозерный» Олег Васильев за�
явил, что «основная проблема – отсутствие рынка
сбыта». Он сказал, уже заключен договор с Троиц�
кой ГРЭС (Челябинская обл., РФ) на поставку 400
тыс.т. угля. «С 18 апр. этот договор начали отраба�
тывать. Еще 100 тыс.т. распределим по Кустанай�
ской обл. В целом мы намерены добыть в этом го�
ду 500 тыс.т. угля», – сказал О.Васильев. Приозер�
ное месторождение Торгайского бассейна бурых
углей открыто в 1950г., добыча началась в 1984г.
Контракт на недропользование сроком на 20 лет с
ТОО «КРК «Разрез Приозерный» был заключен 27
апр. 2000г. на основании лицензии, выданной
правительством в 1999г. Учредителями ТОО явля�
ются два физических лица из Казахстана, владею�
щие 65% и 25% долями, и одно физлицо из России

(10%). Официальный курс на 29 апр. – 131,77 /1
долл. Интерфакс, 29.4.2005г.

– Казахстанское ТОО «Богатырь Аксес Комир»
(БАК, крупнейший поставщик угля в Казахстане)
инвестировало в развитие производства в I кв.
2005г. 1 млрд. 253 млрд. тенге (9,5 млн.долл.), что в
1,5 раза больше по сравнению с аналогичным пе�
риодом пред.г. Как сообщили в пресс�службе
предприятия, в целом в нынешнем году компания
планирует вложить в производство 2,39 млрд. тен�
ге против 1,812 млрд. тенге в пред.г. По информа�
ции пресс�службы, за 9 месяцев работы модерни�
зированного угольно�породного погрузочного
комплекса на разрезе «Богатырь» (реконструкция
завершилась в авг. 2004г.) потребителям отгруже�
но 10 млн.т. угля.

В начале 2005г. ТОО «БАК» совместно с запад�
ными фирмами приступило к разработке ТЭО тех�
нического перевооружения разреза с переходом на
циклично�поточную технологию ведения добыч�
ных и горных работ. По мнению специалистов,
это позволит улучшить качественные характерис�
тики угля, снизить себестоимость продукции, по�
высить производительность горных работ.

В т.г. компания продолжит строительство под�
земных горных выработок горизонта дренажной
шахты разреза. По завершении данных работ в
2008г. будет обеспечено осушение поля разреза в
полном объеме, что позволит поставлять уголь с
низкой влажностью, пояснили в пресс�службе.
Специалисты ТОО «БАК» занимаются совершен�
ствованием технологии буровзрывных работ. В ре�
ализацию намеченных мероприятий по Богатыр�
скому комплексу в период до 2030г. будет инвести�
ровано 57 млрд. тенге.

ТОО «БАК» в янв.�марте т.г. отгрузило потре�
бителям 9,7 млн.т. угля, что на 3% больше, чем за
аналогичный период пред.г. ТОО «БАК» являет�
ся дочерним предприятием американской ком�
пании Access Industries Inc., которая по результа�
там открытого тендера с нояб. 1996г. владеет иму�
щественным комплексом крупнейшего казах�
станского угольного разреза Богатырь проектной
мощностью 50 млн.т. угля в год. Компании
«БАК» по договоренности с РАО «ЕЭС России»
переданы в долгосрочную аренду разрез «Север�
ный», поле N9 разреза «Богатырь» и станция
«Молодежная». «БАК» осуществляет добычу угля
открытым способом на Экибастузском каменно�
угольном месторождении, промышленные запа�
сы которого составляют 10,4 млрд.т. Официаль�
ный курс на 29 апр. – 131,77 тенге /1 долл. Интер�
факс, 29.4.2005г.

– BG Group завершила сделку по продаже сво�
ей доли в 16,67% в нефтяном Северо�Каспийском
проекте. «BG Group объявляет о завершении про�
дажи своей доли (16,67%) в соглашении о разделе
продукции (СРП) по Северному Каспию и о полу�
чении совокупной выручки до вычета налогов в
1,8 млрд.долл.», – указывается в сообщении BG,
опубликованном на официальном веб�сайте ком�
пании. Указанная сумма включает в себя компен�
сацию за расходы BG Group в СРП по Северному
Каспию, понесенные с 1 янв. 2003г. (начало про�
цесса продажи доли) и до завершения сделки. В
соответствии с условиями сделки, в 1,23
млрд.долл. оценен сам пакет BG, еще 570
млн.долл. выплачиваются покупателями в качест�
ве компенсации за инвестиции в проект.
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Казахстанская сторона и участники междуна�
родного консорциумаip KCO, разрабатывающего
в рамках Северо�Каспийского проекта месторож�
дение@ Кашаган, в марте заключили соглашения,
в результате которых Казахстан купил половину
доли BG в этом проекте, а вторую половину разде�
лили между собой участники консорциума. В ре�
зультате этой сделки состав участниковip KCO вы�
глядит следующим образом: ENI (единый опера�
тор Северо�Каспийского проекта), Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch Shell имеют теперь по 18,52%
доли участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и
«КазМунайГаз» – по 8,33%. ip KCO был создан в
результате подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП. К промышленной добыче
в рамках Северо� Каспийского проекта консорци�
ум намерен приступить в 2007�08гг. Согласно за�
явлениямip KCO, извлекаемые запасы нефти Ка�
шагана оцениваются как минимум в 7�9 млрд.бар.,
а общие геологические запасы нефти этой нефте�
носной структуры – в 38 млрд.бар. Интерфакс,
7.4.2005г.

– Профильные ведомства Казахстана и Китая
создадут совместную рабочую группу экспертов по
сотрудничеству в газовой отрасли. Такая догово�
ренность была достигнута в ходе первого заседа�
ния казахстанско� китайского подкомитета по со�
трудничеству в области энергетики в Астане. «До
сих пор у нас с вами осуществляется сотрудниче�
ство в энергетике только в нефтяной отрасли. По�
ка отсутствует совместная работа в газовой про�
мышленности. По этому вопросу мы поддержива�
ем предложение вашей стороны, чтобы после дан�
ного заседания мы создаем рабочую группу по изу�
чению вопроса сотрудничества в газовой отрас�
ли», – сообщил заместитель председателя госко�
митета развития и реформ КНР, сопредседатель
подкомитета с китайской стороны Чжан Гобао. В
рамках двустороннего сотрудничества в газовой
промышленности, полагает он, «нужно научно
проводить технико�экономические обоснования
и затем принимать решения». «Вопрос коснется
конкурентоспособности по цене и возможного
объема поставок газа с казахстанской стороны в
Китай», – сказал он.

Заместитель министра энергетики и минераль�
ных ресурсов Казахстана Ляззат Киинов, сопред�
седатель подкомитета с казахстанской стороны,
напомнил, что «прорабатывается возможность по�
ставок природного газа из Казахстана в Китай,
изучаются возможности строительства газопрово�
дов». По итогам работы подкомитета ожидается
подписание итоговых документов и пресс�конфе�
ренция. В пресс�релизе минэнерго Казахстана,
распространенном в ходе заседания подкомитета,
напоминается, что для реализации программы
двустороннего сотрудничества на 2003�08гг., при�
нятой в ходе официального визита в Казахстан в
июне 2003г. председателя КНР Ху Цзиньтао, был
создан казахстанско�китайский комитет по со�
трудничеству. В рамках работы этого комитета
сторонами было создано 10 подкомитетов по раз�
личным направлениям двустороннего сотрудни�
чества, в т.ч. и в сфере энергетики. Интерфакс,
4.4.2005г.

– Китайская сторона продолжает переговоры
относительно стабильных источников поставок
нефти в строящийся нефтепровод Атасу�Ала�
шанькоу, сообщил старший помощник президен�

та Китайской национальной нефтегазовой компа�
нии (CNPC) Ван Дунцзин в Астане по итогам пер�
вого заседания казахстанско�китайского подко�
митета по сотрудничеству в области энергетики.
«Мы ведем переговоры и консультации с произво�
дителями и поставщиками нефти», – отметил Ван
Дунцзин. Однако он не назвал компании, с кото�
рыми проводятся соответствующие переговоры,
сославшись на коммерческую тайну.

Представитель CNPC подтвердил ранее озву�
ченную министерством энергетики и минераль�
ных ресурсов Казахстана информацию, что буду�
щую трубу предполагается заполнять в соотноше�
нии 50/50 нефтью Южно�Тургайского нефтенос�
ного бассейна (южная Кызылординская область
Казахстана), где работает канадская компания
PetroKazakhstan, а также западносибирской неф�
тью. «Что касается источников поставки нефти,
могу сказать, что примерно половина нужного
объема нефти будет исходить из Тургайского бас�
сейна, а где�то половина – из Западной Сибири»,
– сказал Ван Дунцзин. «Как только будет подпи�
сан договор о поставке, мы будем действовать по
нему», – добавил он.

Казахстан и Китай договорились совместно
осуществлять строительство межгосударственного
нефтепровода Атасу�Алашанькоу протяженнос�
тью 962 км. при диаметре трубы 813 мм. Строи�
тельство трубопровода было начато в сент. 2004г.
от нефтеперекачивающей станции Атасу близ од�
ноименной железнодорожной станции (в Кара�
гандинской области Казахстана). Подрядчик с ка�
захстанской стороны – компания «Казстройсер�
вис» (в составе национальной нефтегазовой ком�
пании «КазМунайГаз») должна построить 592 км.
трубопровода, а остальную часть – 370 км. – дол�
жен возвести подрядчик с китайской стороны –
China Petroleum Pipeline Engineering (CPPE).

К концу дек. 2005г. запланировано начало за�
полнения трубопровода нефтью, а в начале мая
2006г. планируется начать транспортировку нефти
в КНР. Проектная пропускная способность неф�
тепровода составит 20 млн.т. в год, в т.ч. первого
этапа – 10 млн.т. в год. Заказчиком строительства
нефтепровода является компания ТОО «Казах�
станско�Китайский трубопровод», оператором по
его эксплуатации выступает «КазТрансОйл» (доч�
ка» «КазМунайГаза», оператор магистральных
нефтепроводов на территории Казахстана). Учре�
дителями ТОО на паритетной основе являются
«КазТрансОйл» и Китайская национальная кор�
порация по разведке и разработке нефти и газа
(China National Oil and Gas Exploration and Devel�
opment Corporation) – соответствующий учреди�
тельный договор был подписан 30 июня 2004г.

Атасу�Алашанькоу является второй частью
межгосударственного нефтетранспортного проек�
та «Казахстан�Китай». Весной 2003г. на западе Ка�
захстана был введен в строй трубопровод Кенки�
як�Атырау с пропускной способностью первой
очереди в 6 млн.т. нефти в год. При реверсной экс�
плуатации эта труба станет первой частью нефте�
провода из Казахстана в Китай. Третьей, послед�
ней частью проекта станет будущий нефтепровод
Кенкияк�Кумколь, который обеспечит выход за�
падноказахстанской нефти к границе с КНР.
Принципиально о строительстве трансгосударст�
венного нефтепровода из Казахстана в Китай гла�
вы этих государств договорились еще в 1997г.
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Предполагается, что общая протяженность нефте�
провода Казахстан�Китай проектной мощностью
не менее 20 млн.т. в год составит 3 тыс. км., а сто�
имость его строительства – 3 млрд.долл. Интер�
факс, 4.4.2005г.

– Китай по�прежнему заинтересован в расши�
рении деятельности своих нефтедобывающих
компаний в нефтяной отрасли Казахстана, сооб�
щил заместитель председателя госкомитета разви�
тия и реформ КНР Чжан Гобао в Астане по итогам
первого заседания казахстанско�китайского под�
комитета по сотрудничеству в области энергетики.
Чжан Гобао является сопредседателем подкомите�
та с китайской стороны. «Китайская сторона вы�
разила желание расширить свою инвестиционную
деятельность в нефтяной отрасли Казахстана, в
т.ч. в казахстанском секторе Каспийского моря»,
– сказал он. Касаясь подписанных по итогам засе�
дания подкомитета протокола и положения об
этом межгосударственном органе, он отметил, что
стороны достигли договоренности «о дальнейшей
совместной работе в регионе Каспийского моря».

Казахстанская сторона, по его словам, обещала
проинформировать китайскую «о предстоящих в
республике тендерах по разведке и разработке неф�
тяных и газовых месторождений». Участники пере�
говоров, продолжил руководитель китайской деле�
гации, выразили готовность «работать дальше для
того, чтобы после завершения первого этапа экс�
плуатации нефтепровода Казахстан�Китай (Атасу�
Алашанькоу) начать работать над проектом второго
этапа». Он отметил, стороны достигли взаимопо�
нимания относительно необходимости «ускорить
работу по изучению возможности строительства га�
зопровода Казахстан�Китай». В ходе переговоров
стороны договорились изучить возможности для
сотрудничества в сфере глубокой переработки угле�
водородов и нефтехимической промышленности,
добавил глава китайской делегации. Китай пред�
ставлен в нефтегазовом секторе Казахстана, прежде
всего, Китайской национальной нефтегазовой кор�
порацией (CNPC), которая осваивает ряд нефтя�
ных месторождений в Актюбинской области Казах�
стана. Интерфакс, 4.4.2005г.

– Казахстан готов к переговорам с Грузией о со�
здании совместной компании по транспортировке
нефти, заявил премьер�министр Казахстана Дани�
ал Ахметов, выступая на казахстанско�грузинском
бизнес�форуме с участием президента Грузии Ми�
хаила Саакашвили в Астане. «Мы готовы присту�
пить к переговорам по созданию совместной ком�
пании по транспортировке нефти, казахстанской,
прежде всего, в направлениях различного рода че�
рез нашу страну», – сказал Д.Ахметов. Он отметил,
что «энергетическое сотрудничество между Казах�
станом и Грузией связано с эффективной работой
международного трубопровода Баку� Тбилиси�
Джейхан». «Мы считаем, что этот трубопровод
должен носить название Актау� Баку�Тбилиси�
Джейхан», – заявил Д.Ахметов, добавив, что имен�
но в рамках этого проекта «создаются большие воз�
можности для транзита углеводородов через наши
страны». Интерфакс, 31.3.2005г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что казахстанскую сторону не устраивает
размер тарифов на транспортировку нефти по
нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД).
«Пока нас не устраивают тарифы, которые нам
предлагают, потому что нефтяникам будет невы�

годно транспортировать нефть при таких высоких
тарифах», – сказал он в Астане на совместной с
президентом Грузии Михаилом Саакашвили
пресс�конференции по итогам двусторонних пе�
реговоров. Он сообщил, что ориентировочно в
апр. в республику прибудет азербайджанская деле�
гация для продолжения переговорного процесса о
присоединении Казахстана к БТД.

Н.Назарбаев отметил, что «прохождение казах�
станской нефти через Кавказ, через Грузию к Чер�
ному морю может стать самым первым крупным
проектом» в рамках казахстанско�грузинского со�
трудничества. «Здесь, прежде всего, нужно догово�
риться с Азербайджаном», – отметил Н.Назарба�
ев. Он заявил о желании Казахстана получить со
стороны Грузии преференции на транзит казах�
станских грузов и нефти по ее территории. Протя�
женность нефтепровода БТД составляет 1767 км.,
из них в Азербайджане – 443 км., в Грузии – 248
км., в Турции – 1076 км. Пропускная способность
трубопровода – 50 млн.т. нефти в год. Строитель�
ные работы начались в апр. 2003г. Участниками
проекта являются BP (30,1%); ГНКАР (25%); Uno�
cal (8,9%); Statoil (8,71%); TPAO (6,53%); ENI
(5%); Itochu (3,4%); ConocoPhillips (2,5%); Inpex
(2,5%), Total (5%) и Amerada Hess (2,36%). Интер�
факс, 31.3.2005г.

– Предприятие Китайской национальной неф�
тегазовой корпорации (CNPC) в Казахстане – АО
«CNPC� Актобемунайгаз» – планирует в 2005г. до�
быть 2,994 млрд.куб.м. газа против 2,230
млрд.куб.м. в 2004г., сообщили в «CNPC�Актобе�
мунайгаз». В 2005г. компания намерена увеличить
объемы добычи газа по сравнению с 2004г. на
34,3%. На конец 2004г., остаточные извлекаемые
запасы разрабатываемого «CNPC�Актобемунай�
газ» месторождения Жанажол превышали 72,850
млн.т. нефти, месторождений Кенкияк надсолевой
и Кенкияк подсолевой – соответственно 12,260
млн.т. и 27,240 млн.т. углеводородного сырья. В
планах компании на 2005г. добыча 6,1 млн.т. неф�
ти против 5,3 млн.т. в 2004г. CNPC в 1997г. в ре�
зультате двусторонних казахстанско�китайских со�
глашений стала владельцем 60,2% акций в ОАО
«Актобемунайгаз», после чего эта казахстанская
компания была преобразована в СП «CNPC� Акто�
бемунайгаз». В конце мая 2003г. Казахстан продал
китайской стороне весь принадлежавший ему гос�
пакет акций компании (25,12%). «CNPC�Актобе�
мунайгаз» является крупнейшей нефтедобываю�
щей компанией в Актюбинской области Казахста�
на (на западе). Интерфакс, 31.3.2005г.

– Казахстанское АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» (дочерняя структура национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ») ищет возможности для увеличения добычи
нефти и готово для этого участвовать в инвестици�
онных проектах в Казахстане и за рубежом. «Глав�
ной целью компании является наращивание сырь�
евой базы, увеличение добычи нефти и участие в
новых проектах», – заявил гендиректор «Разведка
Добыча «КазМунайГаз» Жакып Марабаев в Аста�
не, посвященной итогам деятельности компании в
2004г.

«Среди группы месторождений, которые разра�
батываются в структуре компании, практически
нет месторождений нарастающей добычи, почти
все они находятся либо на стадии стабильной до�
бычи, либо снижающейся», – отметил он, доба�
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вив, что компания продолжает «комплексную раз�
ведку по некоторым новым блокам». На блоке Р�9
в Атырауской обл. (на западе Казахстана) в 2004г.
выполнены 2D сейсмические исследования в 500
погонных км. В результате этих и более ранних ра�
бот «на площади выявлен и подготовлен ряд пер�
спективных структур, по которым будут проведе�
ны дополнительные сейсмические исследования»,
уточнил Ж.Марабаев.

По его словам, компания продолжает исследо�
вания других перспективных блоков на западе Ка�
захстана. «Работы проводятся с тем, чтобы подтя�
нуть сырьевую базу и найти месторождения, кото�
рые будут находиться на начальной стадии разра�
ботки, чтобы поддержать тот уровень добычи, ко�
торый мы сегодня задали для себя», – подчеркнул
Ж.Марабаев. Как отметил гендиректор, «Разведка
Добыча «КазМунайГаз» «располагает свободными
денежными средствами, которые будут направле�
ны на инвестиционные программы внутри компа�
нии и в рамках национальной компании». «Мы
активно участвуем в аукционах по продаже тех или
иных нефтяных активов как в пределах Казахста�
на, так и за рубежом», – добавил Ж.Марабаев. По
его словам, компания «подала свои официальные
аферты (конкурсные предложения�К), которые
значительно увеличат арсенал нашей добычи». От�
казавшись назвать детали предполагаемых сделок,
Ж.Марабаев тем не менее заметил, что компания
находится «на пороге серьезных инвестиционных
проектов». «В ближайшие 2�3 месяца мы об этом
скажем», – уточнил он. В 2004г. АО «Разведка До�
быча

«КазМунайГаз» добыло 8 млн. 892,8 тыс.т. неф�
ти и 26,1 тыс.т. газового конденсата, что на 1
млн.т. больше показателя 2003г. Производствен�
ным планом компании на 2005г. предусмотрена
добыча 9,3 млн.т. нефти.

Как отмечается в пресс�релизе компании, рас�
пространенном на пресс� конференции, в пред.г.
объем освоенных капитальных вложений на объ�
ектах капитального строительства составил 8,349
млрд. тенге (рост в 1,54 раза). Были введены в экс�
плуатацию основные фонды общей стоимостью
8,206 млрд. тенге, подчеркивается в пресс�релизе.
Согласно распространенной информации, в
2005г. утвержденный план капитального строи�
тельства составляет 12,675 млрд. тенге АО «Развед�
ка Добыча «КазМунайГаз» создано 31 марта 2004г.
в результате объединения дочерних компаний
«КазМунайГаза» – «Эмбамунайгаз» и «Узеньму�
найгаз» и является правопреемником их имущест�
ва, прав и обязанностей. «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» осуществляет свою деятельность в
Атырауской и Мангистауской областях (на западе
Казахстана), где разрабатывает 44 месторождения
с остаточными балансовыми запасами нефти 1,2
млрд.т. и текущими извлекаемыми запасами 269
млн.т. Официальный курс на 31 марта – 132,59
тенге /1 долл. Интерфакс, 31.3.2005г.

– Китайская China Petroleum Pipeline Engineer�
ing (CPPE) заключила контракт субподряда с АО
«Казстройпромтехмонтаж» на строительство уча�
стка нефтепровода Атасу� Алашанькоу. Контракт
в Алма�Ате подписали гендиректор CPPE Чэнь Ли
и президент АО «Казстройпромтехмонтаж» Аман�
бек Кулибаев. «Компании пришли к определенно�
му взаимопониманию. Мы провели переговоры и
достигли благополучного результата. У нас общие

цели: ввести в эксплуатацию нефтепровод к 16
дек. 2005г.», – заявил на церемонии подписания
контракта Чэнь Ли. Он отметил, что CPPE стара�
ется привлекать местных субподрядчиков для вы�
полнения различных работ по строительству неф�
тепровода. К настоящему времени, по его инфор�
мации, общая сумма контрактов субподряда пре�
высила 12 млн.долл.

Как сообщил А.Кулибаев по окончании цере�
монии подписания документа, данный контракт
субподряда стоимостью 760 млн. тенге предпола�
гает строительство «Казстройпромтехмонтажем»
47 км. китайского участка нефтепровода. Данные
работы казахстанская компания планирует завер�
шить в течение двух месяцев. АО «Казстройпром�
техмонтаж» является победителем тендера на
строительство 92 км. казахстанского участка тру�
бопровода Атасу�Алашанькоу�Дружба. Сумма
этого контракта – 1,9 млрд. тенге.

Казахстан и Китай договорились совместно
осуществлять строительство межгосударственного
нефтепровода. Подрядчик с казахстанской сторо�
ны – компания «Казстройсервис» (в составе наци�
ональной нефтегазовой компании «КазМунай�
Газ») должна построить 592 км. трубопровода, а
остальную часть – 370 км. – должен возвести под�
рядчик с китайской стороны – CPPE. Строитель�
ство трубопроводного участка Атасу�Алашанькоу
было начато в сент. минувшего года от нефтепере�
качивающей станции Атасу близ одноименной
железнодорожной станции (в Карагандинской об�
ласти Казахстана, в центре). Трасса нефтепровода
будет проходить по маршруту Атасу�Агадырь�Ак�
чатау�Актогай�Учарал�Алашанькоу по террито�
рии Карагандинской, Восточно�Казахстанской и
Алматинской (на юго�востоке) областей.

К концу дек. 2005г. запланировано начало за�
полнения трубопровода нефтью, а в начале мая
2006г. планируется начать транспортировку нефти
в КНР. Проектная пропускная способность неф�
тепровода составит 20 млн.т. в год, в т.ч. первого
этапа – 10 млн.т. в год, протяженность трубопро�
вода – 962 км., диаметр – 813 мм. Заказчиком
строительства нефтепровода является компания
ТОО «Казахстанско�Китайский трубопровод»,
оператором по его эксплуатации выступает «Каз�
ТрансОйл» (дочерняя структура «КазМунайГаза»,
осуществляющая транспорт нефти по магистраль�
ным трубопроводам по территории Казахстана).
Учредителями ТОО на равнодолевой основе явля�
ются «КазТрансОйл» и Китайская национальная
корпорация по разведке и разработке нефти и газа
(China National Oil and Gas Exploration and Devel�
opment Corporation) – соответствующий учреди�
тельный договор был подписан 30 июня 2004г.
Официальный курс на 30 марта – 132,4 тенге/1
долл. Интерфакс, 30.3.2005г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» и участники междуна�
родного консорциумаip KCO (создан для разра�
ботки ряда нефтеносных участков на казахстан�
ском шельфе Каспийского моря, в т.ч. Кашаган�
ского месторождения) заключили соглашение о
приобретении казахстанской компанией 50% доли
британской BG в Северо�Каспийском проекте. Об
этом сообщил информированный источник в пра�
вительстве республики. По его данным, от имени
«КазМунайГаза» соглашение подписал президент
компании Узакбай Карабалин.
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BG весной 2003г. заявила о намерении продать
свою долю в 16,67% в консорциумеip KCO. Пер�
вую заявку на приобретение доли BG подала ки�
тайская сторона. Однако участникиip KCO заяви�
ли о своем приоритетном праве на покупку доли
BG. Затем в процесс вмешался Казахстан, заявив�
ший о намерении частично вернуть контроль над
своими природными ресурсами. Правительство
Казахстана предложило заплатить рыночную цену
за долю в проекте, отметив, что Китай предлагал за
долю BG 1 млрд.долл., тогда как ее реальная цена
близка к 1,3 млрд.долл. Правительство республики
пообещало, что, в случае покупки доли в Каша�
ганском проекте, оно не станет перепродавать ее
Китаю. Участниками консорциумаip KCO, поми�
мо BG, являются Eni (оператор, 16,67%), TotalFi�
naElf (16,67%), ExxonMobil (16,67%), Shell
(16,67%), Inpex (8,33%), Phillips (8,33%). По дан�
нымip KCO, извлекаемые запасы нефти Кашаган�
ского месторождения оцениваются минимум в 7�9
млрд.бар., общие геологические запасы нефти – в
38 млрд.бар. Консорциум намерен в 2007�08гг.
приступить к промышленной добыче нефти. Ин�
терфакс, 30.3.2005г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов положительно оценивает предложение прези�
дента Украины Виктора Ющенко о создании Ка�
захстаном, Россией, Украиной и Туркменией
межгосударственного газотранспортного консор�
циума по транспортировке газа по Каспийскому
побережью. «Мы считаем, что у этого вопроса есть
хорошие перспективы», – отметил Д.Ахметов в
Астане по итогам заседания межгосударственного
совета ЕврАзЭС. Глава казахстанского правитель�
ства сообщил, что предложение Украины будет
обсуждаться в ходе предстоящего в апр. этого года
визита в Казахстан премьер�министра Украины
Юлии Тимошенко. «Предварительно наши отрас�
левые министерства обсуждали на Украине эту за�
дачу, но более конкретно, я думаю, мы примем ре�
шение в конце апр.», – сказал Д.Ахметов. Пре�
мьер�министр подчеркнул, что «для Казахстана
представляет большой экономический интерес
экспорт казахстанского газа в страны дальнего за�
рубежья».

23 марта в ходе переговоров с президентом
Туркмении Сапармуратом Ниязовым украинская
сторона вышла с инициативой о создании консор�
циума по транспортировке газа по маршруту Турк�
менистан�Александров Гай (Казахстан)�Новоп�
сковск (граница Украины с Россией)�Украина.
В.Ющенко и С.Ниязов в ходе встреч в Ашхабаде
приняли решение провести с Казахстаном и Рос�
сией переговоры по вопросу создания консорциу�
ма для транспортировки газа по Каспийскому по�
бережью. Касаясь сотрудничества Казахстана с
Россией в газовой отрасли, Д.Ахметов отметил,
что стороны в целом достаточно серьезно продви�
нулись в части создания совместного предприятия
(с «Газпромом») по переработке газа, добываемого
на Карачаганакском месторождении на западе Ка�
захстана. «Это создает хорошие возможности для
того, чтобы Казахстан совместно с Россией экс�
портировал газ, который добывается у нас в стра�
не», – добавил он. Интерфакс, 24.3.2005г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» не исключает использо�
вания нефтепровода Одесса�Броды для экспорта
своей нефти. «Если Одесса�Броды будет разви�

ваться в направлении новых рынков, то мы будем
у себя рассматривать возможность нашего учас�
тия, в смысле поставок нефти», – отметил прези�
дент «КазМунайГаза» Узакбай Карабалин в Алма�
Ате. По его словам, такое решение может быть
принято компанией лишь при условии, если и
другие нефтедобывающие компании, работающие
в Казахстане, будут заинтересованы в этом на�
правлении. «Конечно, мы не можем только неф�
тью «КазМунайГаза» заполнить какую� либо из
тех мощных линий, которые сегодня строятся или
которые уже есть. Мы должны учитывать, что на
долю «КазМунайГаза» приходится 16% всей добы�
чи в Казахстане», – сказал У.Карабалин. В пред.г.
в республике всего было добыто 59 млн.т. нефти и
газоконденсата.

У.Карабалин подчеркнул, что для использова�
ния таких крупных нефтепроводов, как Одесса�
Броды, «нужно желание многих производителей
нефти пойти по этому маршруту». Глава «Казму�
найгаза» отметил, что компания приветствует раз�
витие новых маршрутов. «Это диверсифицирует
наше направление, это дает определенную свобо�
ду, это конкуренция между маршрутами. Мы на�
деемся на разумные тарифы, на приобретение воз�
можности оперировать на новых рынках со своей
нефтью», – подчеркнул У.Карабалин.

Правительство Украины считает возможным
использовать нефтепровод Одесса�Броды в пря�
мом направлении благодаря растущей добыче
нефти в Казахстане. Однако Казахстан пока не
принял решения о транспортировке нефти по
нефтепроводу Одесса�Броды.

Нефтепровод Одесса�Броды был построен в
2001г. для транспортировки каспийской нефти в
Европу, однако Украина в течение двух лет безус�
пешно пыталась договориться о транспортировке
каспийской нефти по нефтепроводу в прямом на�
правлении. Не получив конкретных предложений
компаний, правительство страны в конце июня
пред.г. разрешило использовать трубопровод для
транспортировки российской нефти в реверсном
направлении, то есть в сторону Одессы, для после�
дующего экспорта через терминал Южный. Пре�
зидент Украины Виктор Ющенко неоднократно
предлагал Европейскому Союзу активизировать
сотрудничество по проекту нефтепровода Одесса�
Броды, высказываясь за его использование в пря�
мом направлении. Интерфакс, 24.3.2005г.

– США выступают за присоединение Казахста�
на к нефтетранспортному проекту Баку�Тбилиси�
Джейхан (БДТ). «Мы продолжаем работать над со�
зданием условий, при которых казахстанская
нефть будет транспортироваться по трубопроводу
Баку� Тбилиси�Джейхан. И хотя переговоры все
еще продолжаются, мы делаем все возможное для
того, чтобы переговоры завершились успехом и
чтобы казахстанская нефть могла прокачиваться
именно в этом направлении», – сказал посол
США в Казахстане Джон Ордвей в Алма�Ате. Дип�
ломат подчеркнул, что для Казахстана важно
иметь альтернативные маршруты транспортиров�
ки нефти.

«Здесь мы не рассматриваем вопрос с точки
зрения конкуренции. Казахстан сейчас не облада�
ет достаточными мощностями для транспортиров�
ки своей нефти, которая будет добываться в тече�
ние нескольких последующих десятилетий», –
подчеркнул Д.Ордвей. Добавил он, США поддер�
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живают проект по созданию трубопровода для
транспортировки казахстанской нефти в Китай.
«Мы считаем, что это важный способ доставки
нефти на очень значимый рынок», – заметил он.
Протяженность нефтепровода БТД составляет
1767 км., из них в Азербайджане – 443 км., в Гру�
зии – 248 км., в Турции – 1076 км. Пропускная
способность трубопровода – 50 млн.т. нефти в год.
Строительные работы начались в апр. 2003г. Уча�
стниками проекта являются BP (30,1%); ГНКАР
(25%); Unocal (8,9%); Statoil (8,71%); TPAO
(6,53%); ENI (5%); Itochu (3,4%); ConocoPhillips
(2,5%); Inpex (2,5%), Total (5%) и Amerada Hess
(2,36%). Интерфакс, 23.3.2005г.

– Производственный филиал «Эмбамунайгаз»,
входящий в АО «Разведка Добыча «Казмунайгаз»
и разрабатывающий месторождения в Атырауской
области на западе Казахстана, в 2005г. намерен
увеличить нефтедобычу по сравнению с 2004г. на
3,2% – до 2,8 млн.т. , сообщили в пресс�службе
филиала. В пред.г. «Эмбамунайгаз», являвшийся
ранее дочерней структурой национальной нефте�
газовой компании «КазМунайГаз», добыл 2,71
млн.т. нефти, что на 3,1% больше, чем в 2003г. Как
отметил представитель пресс�службы, филиал на�
мерен в нынешнем году ввести в эксплуатацию
123 новые нефтяные скважины и вывести 29 сква�
жин из фонда бездействующих, произвести зарез�
ку второго ствола по 20 скважинам, выполнить 272
операций по воздействию на призабойную зону
нефтяных и нагнетательных скважин.

«Эмбамунайгаз» планирует освоить в т.г. 535
млн.т. енге на проведение двухмерной сейсмораз�
ведки на блоке Р�9 и месторождении Нуржанова.
На капстроительство будет направлено 3,62 млрд.
тенге, в т.ч. на производственное – 3,3 млрд. тен�
ге. «Особое внимание «Эмабамунайгаз» уделит
выполнению программы по повышению нефтеот�
дачи пластов – это залог успешного выполнения
установленного задания по добыче нефти», – под�
черкнули в пресс�службе.

В 2004г. компания ввела 98 новых скважин при
плане 96, а также 38 ранее бездействующих сква�
жин при плане 34. Произведено 232 операции по
воздействию на призабойную зону пласта (план –
159). Объем выполненных работ по капитальному
ремонту составил 1,56 млрд. тенге. За счет этих
средств отремонтировано 93,8 км. нефтепроводов,
1,7 км. газопроводов, 246 скважин. В пред.г. было
освоено 2,9 млрд. тенге капвложений, в т.ч. на
производственное строительство – 2,63 млрд. тен�
ге. В компании «Разведка Добыча «КазМунайГаз»
сосредоточены нефтедобывающие активы «Каз�
МунайГаза» на суше. АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» создано 31 марта 2004г. в результате
реорганизации в форме слияния компаний «Эм�
бамунайгаз» и «Узеньмунайгаз» и является право�
преемником их имущества, прав и обязанностей.
Официальный курс на 21 марта – 130,42 тенге /1
долл. Интерфакс, 19.3.2005г.

– В госдепартаменте США выступают в под�
держку строительства трубопровода, по которому
можно было бы осуществлять крупные поставки
газа из Казахстана в Китай. Об этом пишет газета
«Вашингтон таймс» со ссылкой на сотрудника гос�
департамента, отвечающего за проблемы энерго�
ресурсов Каспия. «США поддержали бы китай�
ский план построить крупный новый трубопровод
для экспорта природного газа из Казахстана», –

заявил источник газеты. Как отмечается в публи�
кации, Китай на прошлой неделе возобновил пе�
реговоры с казахскими официальными лицами о
трансграничном газопроводе. Он должен стать до�
полнением к проекту нефтепровода, нефть по ко�
торому начнет поступать в 2006г. «В геополитиче�
ском отношении это будет хорошей вещью. И мы
поддержим ее», – цитирует газета высказывания
американского дипломата Стивена Мэнна о пред�
полагаемом газопроводе.

По его словам, американские аналитики пока
не проводили исследование рыночной целесооб�
разности этого проекта, и отыскание источников
его финансирования будет находиться целиком в
руках китайских и казахских официальных лиц.
Как отмечает газета, Вашингтон подталкивает Ка�
захстан к тому, чтобы он все больше своих энерго�
ресурсов переправлял по трубопроводу, который
обходит Россию и проходит по территории Азер�
байджана, Грузии и Турции. Газета цитирует слова
С.Мэнна о том, что США сохраняют серьезные
оговорки относительно продажи главных трубо�
проводов соседней Грузии российской стороне.
По мнению американского дипломата, такая сдел�
ка может поставить под угрозу энергетическую не�
зависимость Грузии. Как отмечает газета, неизве�
стно, когда может начаться экспорт каспийского
газа из Казахстана в Китай. Предлагаемый газо�
провод должен быть проложен на 4 тыс. миль по
казахской территории только для того, чтобы по�
дойти к китайской границе. Интерфакс,
18.3.2005г.

– Государства�участники Евразийского эконо�
мического сообщества (ЕврАзЭС) с 2005г. присту�
пают к формированию совместного топливно�
энергетического баланса. Об этом в Алма�Ате по
итогам заседания Интеграционного комитета Ев�
рАзЭС сообщил участвовавший в нем министр
промышленности и энергетики РФ Виктор Хрис�
тенко. По его словам, решение вопроса о согласо�
ванном топливно�энергетическом балансе позво�
лит «достаточно хорошо и четко видеть общие
перспективы, потребности и возможности их по�
крытия».

Вместе с тем, подводя итоги заседания, вице�
премьер Казахстана Сауат Мынбаев сообщил, что
были рассмотрены проекты соглашений, касаю�
щихся валютного регулирования, поощрения и за�
щиты инвестиций, взаимодействия пограничных
ведомств. По информации С.Мынбаева, участни�
ки встречи рассмотрели документы в торговой и
таможенной сферах. В состав ЕврАзЭС входят Бе�
лоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджи�
кистан. Украина, Армения и Молдавия обладают
статусом наблюдателя. Интерфакс, 4.2.2005г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов обсудил с главным региональным исполни�
тельным директором компании Shell по разведке и
добыче углеводородов в странах СНГ и Ближнего
Востока Роном ван ден Бергом вопросы развития
нефтегазовой отрасли республики, сообщила
пресс�служба правительства. «Глава правительст�
ва выразил уверенность в том, что присутствие в
Казахстане такой известной компании, как Shell,
способствует укреплению доверия инвесторов к
реформам, проводимым в стране», – отмечается в
сообщении. Представитель Shell выразил удовле�
творение принятием в Казахстане поправок в На�
логовый кодекс, который стал «соответствовать
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интересам компаний». «Закрепленные в нем (ко�
дексе) требования являются абсолютно приемле�
мыми для успешной работы на условиях обоюд�
ной выгоды для сторон», – цитирует Р.ван ден
Берга пресс�служба правительства. В Казахстане
компания Shell в составе международного консор�
циумаip KCO участвует в разработке месторожде�
ния Кашаган. В консорциуме компании принад�
лежит доля в 16,67%. В составе СП Rosneft�Shell
Caspian Ventures компания является акционером
Каспийского трубопроводного консорциума (доля
– 7,5%). Интерфакс, 24.1.2005г.

– ChevronTexaco подтверждает приоритетность
трубопровода Каспийского трубопроводного кон�
сорциума (КТК) для экспорта своей нефти из Ка�
захстана. Об этом говорится в сообщении
ChevronTexaco со ссылкой на управляющего ди�
ректора Евразийского подразделения компании
Гая Холлингсуорта (Guy Hollingsworth). «Мы про�
должим выполнять наши существующие обяза�
тельства по поставкам и увеличенные обязательст�
ва после расширения (мощности КТК�К)», – го�
ворится в сообщении. Как отметил Г.Холлингсу�
орт, расширение трубопровода КТК до его полной
потенциальной мощности для экспорта нефти,
добываемой компанией «Тенгизшевройл» (ТШО),
является ключевой задачей для ChevronTexaco.
ChevronTexaco полагает, что «скорейшее расши�
рение трубопровода КТК наилучшим образом по�
служит интересам акционеров КТК», и выражает
уверенность, что «акционеры КТК придут к согла�
шению по условиям расширения в самом ближай�
шем будущем». Г.Холлингсуорт считает, что «не�
давние статьи в прессе», в которых высказывается
предположение о том, что ChevronTexaco якобы
поощряет (ТШО) к поиску широкомасштабных
долгосрочных договоренностей об экспорте нефти
с Тенгизского месторождения по трубопроводу
Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД), «основываются на
неверной информации». «Нет никаких оснований
для каких�либо предположений по поводу пози�
ции «ШевронТексако» в отношении ТШО или
КТК. Наша позиция по обоим проектам остается
очень четкой», – приводятся в сообщении слова
Г.Холлнгсуорта.

В сообщении отмечается, что во II пол. 2006г.
ТШО планирует завершить очередной этап рас�
ширения, что позволит значительно увеличить
производственные мощности. Как указывается в
сообщении, «трубопровод КТК требует срочного
расширения для приема возросших объемов добы�
чи с ТШО и других месторождений Казахстана и
России». Переговоры по расширению КТК про�
должаются в течение двух лет, и, несмотря на все
предпринимаемые усилия, «увеличение экспорт�
ной пропускной способности КТК будет возмож�
но только к концу 2007г.». В этой ситуации, «что�
бы заполнить разницу во времени между ростом
объемов добычи ТШО и расширением мощностей
трубопровода КТК», подчеркивается в сообщении
ChevronTexaco, ТШО рассматривает «разнообраз�
ные потенциальные возможности экспорта, в т.ч.
БТД». По данным ChevronTexaco, на этой неделе
состоится очередное собрание акционеров КТК.
Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск общей
протяженностью 1580 км. соединяет месторожде�
ния запада Казахстана с российским побережьем
Черного моря. На первом этапе мощность трубо�
провода составит 28,2 млн.т. нефти в год. Посте�

пенно она должна возрасти до 67 млн.т. в год. КТК
с учетом планов своих акционеров по добыче неф�
ти прогнозирует, что расширение нефтепровода
до 67 млн.т. будет завершено в 2008г., а не в 2014�
м, как планировалось первоначально.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума – Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, LUKArco B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspi�
an Pipeline Company – 7,5%,ip International (N.A.)
N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited – 2%,
Kazakstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx
Caspian Pipeline LLC – 1,75%. «Тенгизшевройл»
является крупнейшим нефтедобывающим пред�
приятием Казахстана, на долю которого прихо�
дится почти четверть добываемой в стране нефти.
СП разрабатывает нефтяные месторождения Тен�
гиз и Королевское, расположенные в Атырауской
области, потенциальные извлекаемые запасы ко�
торых оцениваются компанией в 750�1125 млн.т.
Нефтедобычу на Тенгизе компания начала в 1994г.
В 2004г. ТШО добыло 13,6 млн.т. нефти и 4,7
млрд.куб.м. газа. Всю добываемую на Тенгизе
нефть ТШО экспортирует по трубопроводу КТК.
Акционерами «Тенгизшевройла» являются амери�
канские ChevronTexaco Overseas (50%) и Exxon�
Mobil Kazakhstan Ventures Inc. (25%), правительст�
во Казахстана (через нацкомпанию «КазМунай�
Газ», 20%), а также российско�американское СП
LUKArco (5%). Интерфакс, 24.1.2005г.

– Чистая прибыль национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз» в 2004г., по
предварительным данным, составила 78,363 млрд.
тенге, что на 34% больше, чем в 2003г., сообщает�
ся в пресс�релизе компании. В сообщении отмеча�
ется, что 83% чистой прибыли нацкомпании обес�
печили ее дочерние организации – нефтедобыва�
ющая «Разведка Добыча «КазМунайГаз» и нефте�
газотранспортные «КазТрансОйл» и «КазТранс�
Газ». Нефтедобывающая компания получила
32,236 млрд. тенге чистой прибыли, нефтегазот�
ранспортные – 32,923 млрд. тенге. Доходы «Каз�
МунайГаза» в 2004г. равнялись 501,504 млрд. тен�
ге, увеличившись по сравнению с 2003г. на 26,3%.
«Рост доходов произошел за счет увеличения объ�
ема добычи нефти и объемов транспортировки уг�
леводородов, роста экспортных цен на нефть», –
отмечается в пресс�релизе.

Расходы компании в 2004г. возросли на 13,4% –
до 340,228 млрд. тенге. «По итогам 2004г. добыто 9
млн.т. нефти и газового конденсата, что на 1 млн.т.
выше уровня 2003г.», – отмечается в пресс�релизе.
Общий объем транспортировки нефти по системе
«КазТрансОйла» в 2004г. составил 38,389 млн.т.
(план – 35,708 млн.т.), что на 12,3% больше, чем в
2003г. Общий объем транспортировки газа по ма�
гистральным газопроводам в 2004г. равнялся
121,413 млрд.куб.м. (план – 113,715 млрд.куб.м.),
что на 1% больше показателя 2003г.

«КазМунайГаз» в 2004г. инвестировал в основ�
ной капитал 116 млрд. 792 млн. тенге, что на 12,7%
больше, чем в 2003г. Инвестиции в основной ка�
питал за счет собственных средств компании со�
ставили 82 млрд. 848 млн. тенге, в т.ч. в производ�
ство – 70 млрд. 803 млн. тенге. «Компания успеш�
но заимствует на внешних рынках на чрезвычайно
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выгодных для себя условиях. Доля заемных
средств в инвестициях компании составила 30%»,
– отмечается в пресс�релизе. Платежи и налоги,
перечисленные компанией в пред.г. в республи�
канский бюджет, по сравнению с 2003г. повыси�
лись на 39,5% и составили 106 млрд. 103 млн. тен�
ге.

В 2004г. «КазМунайГаз» в ходе проведения оп�
тимизации своих активов сократил количество ор�
ганизаций с прямым участием нацкомпании с 52
до 41. Согласно пресс�релизу, в ближайшие два го�
да компания планирует довести до 28 количество
своих дочерних структур. В пред.г. «КазМунай�
Газ» ввел в эксплуатацию 198 новых скважин и 129
нефтяных скважин из числа бездействующих,
произвел капитальный ремонт 1,39 тыс. скважин и
подземный ремонт 15 тыс. 744 скважин. Как под�
черкивается в пресс�релизе, в пред.г. благодаря
вводу компанией новых мощностей по транспор�
тировке нефти пропускная способность нефте�
провода Узень�Атырау�Самара впервые составила
15 млн.т. нефти в год. В 2005г. планируется увели�
чить мощности этого нефтепровода до 16 млн.т. в
год, в 2006г. – до 18 млн.т. В 2004г. было начато
строительство нефтепровода Атасу�Алашанькоу.
Интерфакс, 20.1.2005г.

– Казахстан продолжает переговоры с участни�
ками консорциумаip KCO о покупке доли BG
(16,67%) в Северо�Каспийском проекте. «В бли�
жайшие две недели намечается очередной раунд
достаточно интенсивных переговоров. Буквально
на прошлой неделе в Лондоне состоялась очеред�
ная встреча (Владимира) Школьника (министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана ).
В ней приняли участие наши специалисты», – со�
общил президент национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» Узакбай Карабалин в
Астане. Он напомнил, что ранее с участниками
консорциума была достигнута принципиальная
договоренность об участии Казахстана в указан�
ном проекте. Предметом продолжающихся пере�
говоров, сказал глава нацкомпании, является, в
т.ч., размер доли BG, которая может быть продана
Казахстану – «весь пакет или его часть». Стои�
мость всей доли BG, по его словам, оценивается в
1 млрд. 360 млн.долл. У.Карабалин выразил на�
дежду, что в случае покупки Казахстаном доли BG
в Кашагане она будет передана в ведение «КазМу�
найГаза». Участие нацкомпании в проекте, по
мнению президента, позволит ей получить опыт
нефтяных операций на море с тем, чтобы приме�
нить его на новых месторождениях на Каспии.

BG заявила о намерении продать свою долю в
16,67% в консорциумеip KCO, ведущем работы на
ряде нефтеносных участков в казахстанском сек�
торе шельфа Северного Каспия, самым крупным
из которых является месторождение Кашаган. На
долю BG претендуют члены консорциума, а также
правительство Казахстана. Кроме BG, участника�
ми консорциума являются ENI (оператор проек�
та), Total, ExxonMobil, Shell (имеют по 16,67% в
проекте), Inpex и ConocoPhillips (по 8,33%).ip
KCO был создан в результате подписания в 1997г.
сроком на 40 лет соответствующего соглашения о
разделе продукции (СРП).К промышленной до�
быче в рамках Северо�Каспийского проекта кон�
сорциум намерен приступить в 2007�08гг. Соглас�
но заявлениямip KCO, извлекаемые запасы нефти
Кашагана оцениваются как минимум в 7�9

млрд.бар., а общие геологические запасы нефти
этой нефтеносной структуры – в 38 млрд.бар. Ин�
терфакс, 20.1.2005г.

– Компания «Богатырь Аксес Комир» (ТОО
«БАК», Павлодарская обл.) в 2004г. отгрузила сво�
им потребителям 35,8 млн.т. угля, что на 8,7%
больше, чем годом ранее. Как сообщил гендирек�
тор ТОО «БАК» Дэннис Прайс, в пред.г. измени�
лась соотношение поставок угля на внутренний
рынок и в РФ. Если раньше компания поставляла
60% в Россию и 40% – на внутренний рынок, в
2004г. десяти энергетическим объектам Казахста�
на было поставлено 18,7 млн.т. (48%). По словам
Д.Прайса, в 2005г. ТОО «БАК» планирует отгру�
зить потребителям 36 млн.т. угля. Д.Прайс отме�
тил, что в 2004г. ТОО «БАК» реализовало ряд ин�
вестиционных проектов, расширив технические
возможности по добыче и транспортировке угля.
Одним из самых крупных глава компании назвал
проект по реконструкции конвейерно�железнодо�
рожного комплекса на разрезе Богатырь.

Он подчеркнул, что многие из начатых инвес�
тиционных проектов будут продолжены в 2005г., в
частности, строительство дренажной системы на
Богатырском комплексе (разрез Богатырь), рекон�
струкция фронта горных работ на Северном ком�
плексе (разрез Северный). В расширение произ�
водства в т.г. компания планирует инвестировать 2
млрд. 390 млн.т. енге против 1 млрд. 190 млн.т. ен�
ге в 2004г. Одним из приоритетных направлений
компании является улучшение качества угля за
счет усреднения, подчеркнул глава ТОО «БАК».
Он сообщил, что в 2004г. потребителям было от�
гружено 4 млн.т. усредненного угля, в этом году
планируется довести этот показатель до 14 млн.т.

ТОО «БАК» является дочерним предприятием
американской компании Access Industries, которая
по результатам открытого тендера с нояб. 1996г.
владеет имущественным комплексом крупнейше�
го казахстанского угольного разреза Богатырь
проектной мощностью 50 млн.т. угля в год. Ком�
пании «БАК» по договоренности с РАО «ЕЭС Рос�
сии» переданы в долгосрочную аренду разрез Се�
верный, поле N9 разреза Богатырь и станция «Мо�
лодежная», принадлежащие российской стороне.
Интерфакс, 19.1.2005г.

– Итальянская сервисная компания Saipem
SpA (дочерняя компания Eni SpA) получила оче�
редной контракт в рамках проекта разработки
крупного нефтяного месторождения Кашаган в
Каспийском море. Как говорится в сообщении
Eni, стоимость контракта составила 286 млн.долл.
Saipem проведет установку морского оборудова�
ния на месторождении. Ожидается, что работы бу�
дут завершены к концу 2007г. Ранее Saipem уже
получила контракт стоимостью 520 млн.долл. на
строительство и установку морской трубопровод�
ной системы в рамках данного проекта. Кашаган�
ское месторождение разрабатывает международ�
ный консорциумip KCO, участниками которого
являются Eni (оператор, имеет 16,67% долю в про�
екте), TotalFinaElf (16,67%), ExxonMobil (16,67%),
Shell (16,67%), Inpex (8,33%), Phillips (8,33%), а
также BG (16,67%), которая заявила о выходе из
проекта. Правительство Казахстана обсуждает с
BG Group вопросы покупки ее доли. Консорци�
умip KCO был создан в результате подписания в
1997г. сроком на 40 лет соглашения о разделе про�
дукции (СРП). К промышленной добыче в рамках
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Северо�Каспийского проекта консорциум наме�
рен приступить в 2007�08гг. Согласно заявлени�
ямip KCO, извлекаемые запасы нефти Кашагана
оцениваются как минимум в 7�9 млрд.бар., а об�
щие геологические запасы нефти этой нефтенос�
ной структуры – в 38 млрд.бар. Интерфакс,
19.1.2005г.

– Канадская нефтяная компания PetroKaza�
khstan, ведущая всю деятельность на территории
Казахстана, в 2005г. планирует направить на капи�
тальные затраты 243 млн.долл., говорится в пресс�
релизе компании. В 2004г. капитальные затраты
PetroKazakhstan составили 165 млн.долл. по срав�
нению с предусмотренными планом 176 млн.долл.
Компания планирует в 2005г. увеличить капзатра�
ты на 47% по сравнению с 2004г. Как сообщается в
пресс�релизе, в 2004г. компания продолжила раз�
витие месторождений Кумколь�Арыскум�Майбу�
лак (КАМ, Кзыл�Ординская обл., на юге Казах�
стана), на которых были пробурены 23 скважины,
а также введен ряд объектов, включая оборудова�
ние по обратной закачке газа на месторождении
Арыскум. В пред.г. PetroKazakhstan ввел в эксплу�
атацию завод по утилизации газа на месторожде�
нии Кумколь.

Всего в 2004г. компания пробурила 70 скважин,
из них 25 разведочных и оценочных и 45 эксплуа�
тационных. Программа капитальных затрат ком�
пании на 2005г. предусматривает дальнейшую раз�
работку месторождений KAM, реализацию про�
граммы разведки и оценки, включая бурение 17
скважин, а также программ сейсморазведки 3D и
2D. В т.г. компания планирует продолжить работы
на месторождении Восточный Кумколь, реализо�
вать этап пилотной тестовой добычи на месторож�
дении Северный Нуралы, модернизировать добы�
вающее и бурильное оборудование на месторож�
дении Кумколь Южный, ввести в эксплуатацию
завод по производству сжиженного нефтяного га�
за на месторождении Акшабулак.

PetroKazakhstan является интегрированной
международной энергетической компанией, рабо�
тающей в Казахстане восьмой год. Компания за�
нимается разведкой, добычей и экспортом сырой
нефти, а также переработкой нефти и реализацией
нефтепродуктов. Компания разрабатывает Кум�
кольскую группу месторождений на юге Казахста�
на, владеет одним из трех НПЗ республики – Чим�
кентским. Интерфакс, 19.1.2005г.

– Активная разработка нефтегазового место�
рождения Тенгиз на западе Казахстана может
спровоцировать возникновение сильного техно�
генного землетрясения в этом регионе, считает
директор Института сейсмологии Казахстана Ер�
гали Нусипов. «Если в районе месторождения
Тенгиз в прежние времена, до начала его интен�
сивной разработки, не было подземных толчков
вовсе, то в 2004г. там произошло 43 техногенных
землетрясения», – сказал он на пресс� конферен�
ции в Алма�Ате. По данным Е.Нусипова, техноло�
гия разработки Тенгиза предусматривает выкачи�
вание большого количества жидкости, вследствие
чего увеличивается пластовое давление и искусст�
венно создается очаг возможного землетрясения.

По его мнению, в будущем с ростом нефтедо�
бычи состояние подземного резервуара Тенгиза
будет меняться, и прогнозируемая магнитуда воз�
можного землетрясения будет увеличиваться.
«Для Тенгиза мы давали оценку: к тому времени,

когда недропользователь добудет, скажем, 600�700
млн.т., возникнет очень большая опасность воз�
никновения 7�балльного техногенного землетря�
сения», �сказал он.

В данной ситуации, полагает Е.Нусипов, на
Тенгизском месторождении необходимо продол�
жать проведение сейсмологического мониторин�
га. Он рассказал, что институтом сейсмологии не�
сколько лет назад была разработана концепция и
стратегия геодинамического мониторинга нефте�
газовых месторождений Казахстан«Согласно дан�
ной концепции составлен список из 30�ти место�
рождений, где проведение мониторинга обяза�
тельно. Сейчас мы осуществляем геодинамичес�
кий мониторинг на месторождениях Тенгиз, Кен�
кияк, Карачаганак, Жанажол и Кумколь», – ска�
зал он. Нефтедобычу на Тенгизе осуществляет
ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО), которое является
крупнейшим нефтедобывающим предприятием
республики, на его долю приходится почти чет�
верть добываемой в стране нефти.

ТШО реализует на Тенгизском месторождении
2 инвестпроекта, которые позволят предприятию
довести добычу нефти на нем до 20 млн.т. в год и
более. Компания, помимо Тенгиза, разрабатывает
месторождение Королевское. Оба месторождения
расположены в Атырауской области. Потенциаль�
ные извлекаемые запасы этих месторождений
оцениваются в 750�1125 млн.т. В 2004г. ТШО до�
было 13,6 млн.т. нефти и 4,7 млрд.куб.м. газа. Ак�
ционерами «Тенгизшевройла» являются амери�
канские ChevronTexaco Overseas (50%) и Exxon�
Mobil Kazakhstan Ventures Inc. (25%), правительст�
во Казахстана (через нацкомпанию «КазМунай�
Газ», 20%), а также российско�американское СП
LUKArco (5%). Интерфакс, 18.1.2005г.

– Россия и Казахстан достигли согласия на па�
ритетных началах использовать Имашевское газо�
конденсатное месторождение. Об этом сообщил
министр иностранных дел Сергей Лавров на сове�
щании президента РФ с членами правительства. По
словам С.Лаврова, будет создано российско�казах�
станское предприятие, которое займется разработ�
кой месторождения. Соглашение об этом будет
подписано позднее, сказал министр. Он отметил,
что во время российско�казахстанских переговоров
основным документом, который будет подписан,
будет Договор по делимитации границы. Россий�
ская сторона вела переговоры о совместном освое�
нии Имашевского ГКМ на шельфе Каспия с казах�
станской национальной нефтегазовой компанией
«КазМунайГаз». Имашевское месторождение яв�
ляется вторым по размерам (после Карачаганака)
месторождением газа в Казахстане. Утвержденные
запасы его составляют 128,7 млрд.куб.м. газа и 20,7
млн.т. газового конденсата. Интерфакс, 17.1.2005г.

ÕÈÌÏÐÎÌ, ÔÀÐÌÀÖÅÂÒÈÊÀ
– 3 авг. в Атырау казахстанская нефтехимичес�

кая компания Kazakhstan Petrochemical Industries
провела общественные слушания, на которых
представила проект первой части нефтехимичес�
кого комплекса по производству полиэтилена и
полипропилена в Атырауской области. Судя по
всему – это самый амбициозный экономический
проект в истории страны. Были оглашены вариан�
ты размещения завода и материалы по предвари�
тельной оценке воздействия на окружающую сре�
ду (предварительный ОВОС).
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Работы по предОВОС провел «Казэкопроект».
Результаты были представлены по двум вариантам
размещения комплекса: первый – непосредствен�
но на территории города, рядом с бывшим химза�
водом, второй – севернее железнодорожной стан�
ции Карабатан. Однако на слушаниях обществен�
ности презентовали только второй вариант.

Вопрос размещения комплекса в областном
центре, учитывая результаты предварительной
ОВОС, отпал сам собой в результате трудных и на�
пряженных переговоров представителей АО НК
«Казмунайгаз» и новорожденной компании Kaza�
khstan Petrochemical Industries с облакиматом Аты�
рауской области.

Последний сумел настоять по экологическим
мотивам на выборе второго варианта. Менеждже�
ры Kazakhstan Petrochemical Industries (KPI) не
скрывали некоторого разочарования, потому что
вариант строительства нефтехимического ком�
плекса на Северном Карабатане обойдется замет�
но дороже, чем в Атырау, хотя местные власти ча�
стично и компенсируют подорожание проекта
НХК, построив дороги и некоторые объекты ин�
фраструктуры за счет местного бюджета.

Бюджет нефтехимического комплекса (НХК) –
4 млрд.долл. (в целом инвестиции в проект, про�
гнозируемые до 2020г., – 20 млрд.долл.). Планиру�
емая производственная мощность комплекса –
800 тыс. т. полиэтилена и 400 тыс. т. полипропиле�
на в год. В качестве исходного сырья для произ�
водства полимерной продукции на заводе будет
использоваться очищенный природный газ место�
рождений проектов Северо�Каспийского проекта
(месторождения Кашаган, Кайран, Актоты) и
Тенгиза.

Масштабное, с привлечением десятков тыс. ра�
бочих рук, строительство предполагают начать в
2008г. и закончить в 2011. Уже подписано долго�
срочное соглашение с ТШО на поставку газа на 18
лет, аналогичные переговоры ведутся с Аджип
ККО. Мощность переработки по очищенному га�
зу составит 6 млрд.куб.м. в год. На второй фазе
проекта (при подключении к кашаганскому газу)
увеличение общей мощности ожидается с 1,2 до
1,7 млн.т. химпродукции. «Потенциально мощ�
ность может быть и больше, все зависит от того,
сколько газа мы сможем получить от Аджип
ККО», – говорят инвесторы.

Основными объектами комплекса являются ус�
тановка сепарации газа в Кульсары (и в первом, и
во втором вариантах размещения НХК), трубо�
провод этана (его протяженность по первому ва�
рианту – 250 км, по второму – 140), т.н. дожимная
компрессорная станция и сам нефтехимический
комплекс. Схема такая: природный газ с место�
рождения Тенгиз будет подаваться на установку
сепарации газа, на которой будет происходить вы�
деление двух газов: этана и пропана. Далее они бу�
дут экспортироваться на нефтехимический завод:
этан по трубопроводу, пропан – по железной до�
роге.

Детальное ТЭО (технико�экономическое обос�
нование) проекта НХК было разработано компа�
нией Foster Wheeler. В качестве финансового со�
ветника проекта выбран британский банк HSBC –
лидер в финансировании нефтехимической отрас�
ли, он ведет 10 проектов по всему миру, включая
Саудовскую Аравию, Катар, ОАЭ и Китай. Креди�
ты для финансирования проекта готов предоста�

вить синдикат крупнейших западных банков. «Мы
очень тщательно подходим к инвестиционной
проработке проекта, для того чтобы инвестицион�
ное сообщество было уверено, что проект реализу�
ет команда профессионалов», – говорит вице�пре�
зидент KPI Азамат Ахмеров.

Сейчас идут переговоры с Европейским банком
реконструкции и развития на предмет кредитова�
ния проекта, документы, гарантирующие финан�
сирование, будут подписаны через год. Тогда же
начнутся подготовительные работы на площадке.
Начало основных строительно�монтажных работ с
привлечением крупных международных подряд�
чиков запланировано на май 2008г. Строительство
нефтехимического комплекса завершится в дек.
2010г. Запуск комплекса ожидается в июне 2011г.

Менеджеры KPI не стали разглашать условия
контракта с ТШО по поставкам сырья для НКХ на
18 лет, ссылаясь на коммерческую тайну. Но неко�
торую информацию о сделке удалось узнать из ис�
точников в ТШО, которая позволяет говорить, что
базой для контракта KPI с ТШО стали обязатель�
ства компании перед Казахстаном по договору о
создании СП "Тенгизшевройл". Согласно этому
обязательству, если в регионе будет построен неф�
техимический завод, то ТШО на выходе из своих
заводов согласованное количество сырья будет
продавать по цене ниже рыночной, но не ниже се�
бестоимости. Акционеры ТШО согласились под�
писать контракт, тем более, что речь идет о по�
ставках не нефти или иных широких фракций, а
попутно добываемого газа, который большей час�
тью сжигается (1 млрд.куб.м. в год) и за сжигание
которого приходится платить штрафы.

В обмен на поставки сырья по цене ниже ры�
ночной, ТШО убивает несколько зайцев: выпол�
няет свое обязательство по контракту о Создания
ТШО, приобретает рынок сбыта для газа, получа�
ет возможность получать в свою собственность и
перерабатывать часть поставленного сырья на
НКХ в виде метана, который выгодно продается
на европейском рынке. Серьезно снижает свои из�
держки и покрывает часть расходов на ЗСГ.

В комплексе ТШО заключило более выгодный
контракт, чем он оказался для партнеров по про�
екту НКХ. Фактически американские компании
"Шеврон" и "Эксон�Мобил" провели некоторую
ревизию своих обязательства перед РК по Догово�
ру о создании ТШО. Подобные обязательства, как
у ТШО, есть и у акционеров Северо�Каспийского
проекта. И здесь компании Аджип ККО и "Шелл"
пытаются использовать переговоры для продви�
жения своих интересов, понимая важность реали�
зации проекта НКХ для казахстанских властей и
используя этот фактор. Англо�нидерландская
"Шелл" ведет переговоры с КМГ и KPI по постав�
кам газа с 2020г. с месторождений Актоты и Кай�
ран, хотя Аджип ККО, а не компания "Шелл" яв�
ляется оператором Северо�Каспийского проекта.

Компания «Шелл» была одним из соперников
концерна Bassel, в роли стратегического партнера
проекта НКХ, но проиграла тендер. Тем не менее,
это не объясняет инициативу «Шелл» вести пере�
говоры по поставкам газа с месторождений Кай�
ран и Актоты.

Вольно или невольно наблюдатели, которые
знают о давнем и непрекращающем остром кон�
фликте в среде акционеров "Аджип ККО" за опе�
раторство в Северо�Каспийском проекте, счита�
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ют, что «Шелл», не сумев сместить итальянцев с
ключевого поста в Кашаганском проекте, готовит
почву для раскола надвое Международного кон�
сорциума. Согласно некоторым источникам в "Ад�
жип ККО", «Шелл» по условиям СРП вправе тре�
бовать выделения своей доли (но насколько мес�
торождения Актоты и Кайран соответсвуют доле
«Шелл» в Северо�Каспийском Проекте?) в проек�
те, а от правительства РК в случае реализации сце�
нария раскола, хотело бы получить поддержку, а
также добавить к выделенной доле еще прибреж�
ный участок Кайран Восточный.

Взамен же компания готова пойти навстречу
Казахстану в развитии нефтехимии. Управляю�
щий директор КМГ С. Мералиев подтвердив, что в
Лондоне были переговоры между КМГ и «Шелл»
по поставкам газа с месторождений Кайран и Ак�
тоты, объяснил это тем, что: «Шелл» является ак�
ционером Аджип ККО и может повлиять на дру�
гих акционеров. «Шелл» считает, что в 2020г. газ,
который будет закачиваться для поддержания пла�
стового давления при разработке месторождений
Кайран и Актоты, начнет выходить и его можно
будет использовать для НКХ».

Но, тогда почему «Шелл» не хочет использо�
вать свое влияние на других акционеров на пере�
говорах по поставкам газа с месторождения Каша�
ган? Переговоры КМГ и KPI с Аджип ККО по по�
ставкам газа с Кашагана, по цене и объемам очень
далеки от завершения. Аджип ККО не будет за�
ключать контракт по поставкам газа для НКХ бли�
же к дате начала добычи первой нефти с Кашага�
на, а этот момент совпадает со временем запуска
первой части НКХ.

По мнению акционеров, несмотря на капита�
лоемкость, проект ожидает коммерческий успех.
Его чистая прибыльная стоимость при сроке оку�
паемости 5 лет оценивается в 2�2,5 млрд.долл. На
каждый вложенный доллар ожидается доход не
менее, чем в 300 долл. Расчеты инвесторов основа�
ны на ежегодном росте потребления полимера –
5% по миру и 6,5% в Азии. Помимо полиэтилено�
вых пакетов и одноразовой посуды из пластика
производят компоненты автомобилей, трубы, то�
вары народного потребления, бытовую технику.

Продукция НХК будет востребована в Китае, в
странах Юго�Восточной Азии, Иране, России и
Европе. Еще один существенный момент – как
уже было сказано, производство НХК основано на
базе попутного газа, а не на нефти. Рост мировых
цен на нефть делает продукты на газе более конку�
рентоспособными и доходными. По расчетам ин�
весторов, дешевое углеводородное сырье создаст
прекрасную сырьевую базу для нефтехимического
производства. И они уверены, что Казахстан по�
вторит историю Ближнего Востока.

Несомненные плюсы для региона в том, что на
первой стадии строительства комплекса будет за�
действовано до 12 тыс.чел., не считая персонала
различного рода субподрядчиков и поставщиков
строительных материалов. А после ввода в эксплу�
атацию рабочие места займут 2 тыс.чел. на самом
заводе и 1000 на различных предприятиях�спутни�
ках. Акционеры уверены, что мультипликацион�
ный эффект на рынке труда нашей области будет
гораздо больше. «Мы нацелены на оптимальное
использование местных ресурсов, как по поставке
строительных материалов, так и по общестрои�
тельным работам. С акиматом ведутся переговоры

по подготовке и использованию местных кадров».
И еще один довод в пользу отечественной эконо�
мики: учитывая, что 50% проекта – собственность
казахстанских компаний, соответственно, льви�
ная доля прибыли будет оставаться в стране.

Довольно амбициозный проект имеет мощную
государственную поддержку (перекликается с по�
сланием главы: уводить экономику от сырьевой
направленности и войти в 50 конкурентоспособ�
ных стран мира). Является частью программы раз�
вития нефтехимической промышленности в стра�
не.

Проект НХК находится под пристальным вни�
манием премьер�министра. «Правительство уже
ввело преференции (льготы) по подоходному кор�
поративному налогу для предприятий, осуществ�
ляющих глубокую переработку углеводородного
сырья. Они освобождаются от налогов от 5 до 20
лет с момента сдачи в эксплуатацию нефтехимиче�
ского производства», – сказала на слушаниях
представитель министерства энергетики и мине�
ральных ресурсов, директор департамента техно�
логического развития Р.Сармурзина. В Атыраус�
кой области в местах расположения нефтехимиче�
ских предприятий будет создана специальная эко�
номическая зона.

По словам первого заместителя акима области
В.Супруна, подготовлено техзадание на разработ�
ку ТЭО специальной экономической зоны «Наци�
ональный индустриальный нефтехимический тех�
нопарк в Атырауской области». Финансирование
будет за счет бюджета, правительство уже выдели�
ло средства. Список налоговых льгот, который по�
лучит по�видимому НКХ коснется и НДС и тамо�
женных скидок. Не исключается и прямое финан�
сирование государства проекта НКХ через систе�
му инновационного развития

Несмотря на государственную опеку, проектом
в большей степени движут частные интересы. Уп�
равляет проектом казахстанская компания «Kaza�
khstan Petrochemical Industries» (KPI). Учредители
и инвесторы проекта – отечественный частный
«SAT&Company» (85% акций KPI), АО «Разведка
Добыча «КазМунайГаз» (15% акций KPI). Впос�
ледствии к проекту НКХ присоединится междуна�
родный концерн Bassel – один из мировых лиде�
ров в области нефтехимического производств и
обладатель новейших научных разработок и самых
современных технологий в этой области.

Bassel выиграл роль стратегического партнера у
десятка других западных компаний. В качестве
стратегического партнера, ему перейдет половина
доли в проекте НХК.

В марте 2006г. участники проекта подписали
меморандум о взаимопонимании.

В 2000г. учредителем Bassel стали крупнейший
нефтехимический концерн в Германии «Bas» и
нефтяная компания «Shell». В прошлом году Bassel
перешла в руки скандально известной в Казахста�
не по угольному разрезу Богатырский в Павлодар�
ской области американской компании «Access
Industries». А в собственности «SAT&Company» 40
компаний в области нефтехимии, машинострое�
ния и др., из известных: завод по производству по�
листирола в Актау, завод полипропилена в Атырау
и «Атыраубалык», например.

Управление ими осуществляется через дочер�
ние предприятия «SAT Operating Aktau» и «SAT
Operating Atyrau». Что касается национальной
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компании, то ее участие в проекте – условие пра�
вительства. «Участие нашей компании в проектах
развития нефтехимии – генеральный план разви�
тия нефтехимической промышленности Казахста�
на, утвержденный постановлением правительства
6 сент. 2005г.», – говорит управляющий директор
АО «КМГ» Садваухас Мералиев.

В этом проекте доля акций КМГ в процентном
соотношении будет самая маленькая (после пла�
нируемой продажи IPO 40% доли АО «Разведка
Добыча КМГ» доля государства составит в проек�
те НКХ не 5%), зато он задействован в ряде других
проектов нефтехимического направления. Основ�
ные из них: восстановление завода пластических
масс в Актау (согласно правительственной про�
грамме, компания должна довести объемы завода
до 100 тыс. тонн), а также производство бензола на
АНПЗ. В будущем КМГ планирует построить на
северо�восточном побережье большой нефтехи�
мический комплекс на нефти Жамбая.

Значимым для КМГ и KPI является и экологиче�
ский фактор проект НКХ. Желая получить льгот�
ные кредиты от Европейского Банка Реконструк�
ции и Развития, участники проекта НКХ должны
соответствовать экологическим требованиям по
процедурам ЕБРР. Банки развития, хотя обычно
имеют серьезные требования по экологии и соци�
альным последствиям для населения зачастую сами
и нарушают эти процедуры, (примером служит ис�
тория поселка Березовка на Карачаганаке), но для
отказа в кредите чаще всего основанием служат эко�
логия и социальные следствия. Поэтому с экологи�
ей у инвесторов НКХ все должно быть безупречно.

По словам инвесторов, проект имеет низко от�
рицательное влияние на экологию региона. «В на�
шем процессе, в отличие от добывающих компа�
ний, отсутствуют сероводород и другие отравляю�
щие вещества. Мы используем сухой газ – такой
же газ вы используете, когда готовите еду». Но, тем
не менее, вредное воздействие на экологию есть.
По расчетам «Казэкопроекта», суммарные выбро�
сы от нефтехимического комплекса будут состав�
лять 8�9 тыс. т. в год (столько же в год выбрасыва�
ет АНПЗ). Основными загрязняющими вещества�
ми будут оксид азота, диоксид серы и оксид угле�
рода (наиболее токсичные вещества).

Суммарный выброс этих веществ в общем объ�
еме будет 90%. Помимо производства и переработ�
ки, на комплексе будет задействован крупный ис�
точник по производству электроэнергии и тепла
(ТЭЦ). Выбросы газотурбинной электростанции
составят 2400 т. в год. Суммирование выбросов
всех трех предприятий (Атырауская НПЗ, Атырау�
ская ТЭЦ и будущий НХК) ясно показало, что
весь воздушный бассейн города и прилегающие к
нему территории на расстоянии 22 км. будут пол�
ностью перекрыты ими.

По первому варианту в санитарную зону, где
будет расположен НХК, попадает 2 тыс. кв. км: до�
вольно большая жилая застройка в районе Химпо�
селка, точечная жилая застройка в районе АНПЗ,
жилой массив, расположенный вдоль реки Урал,
СИЗО и с южной стороны – заповедная каспий�
ская зона. В этом случае организация санитарно�
защитной зоны предусматривала затраты 117
млн.долл. Довольно внушительная сумма даже для
такого проекта. Исходя из этих, и, наверное, эко�
логических соображений и был предпочтен вто�
рой вариант – на станции Карабатан.

Площадка для застройки комплекса была вы�
брана в 40 км. от города и в 12 км. от строящегося
газоперерабатывающего завода в Ескене. В этом
варианте дополнительно были предусмотрены но�
вые мощности, которые потребуются в перспекти�
ве – когда начнут использовать кашаганский газ.
При модели загрязнения, рассчитанной на макси�
мальную мощность, получается, что зона загряз�
нения в 1 ПДК будет наблюдаться на расстоянии
до 6,3 км. от источника выброса, т.е. выбросы не
будут достигать поселка на станции Карбатан.
Рассмотрены возможные аварийные ситуации,
которые могут возникнуть при разгерметизации
технологического оборудования (трубопроводов и
резервуаров). Возможная зона воздействия аварии
– 15,4 км. Т.е. зона загрязнения не будет достигать
Атырау.

Нефтехимический комплекс во время работы
будет забирать 16 млн.куб.м. воды в год. Химичес�
ки загрязненные производственные сточные воды
после первичной очистки будут сбрасываться на
поля испарения. Объемы промышленных отходов
будут достигать 2 тыс. т. в год, а объемы твердо�
бытовых отходов – 182 тыс. Но, по словам дирек�
тора «Казэкопроекта» Д.Байзакова, для миними�
зации воздействия отходов разработана четкая
схема сбора, хранения и утилизации отходов про�
изводства с применением современных средств.

Вот как прокомментировали результаты пре�
дОВОС местные активисты экологических движе�
ний. Директор Центра ОО «Глобус» Галина Чер�
нова:

Во�первых, в предварительной оценке не учи�
тывается совокупное воздействие выбросов от
НХК, нефтегазового завода в Ескене и других про�
мышленных гигантов. А это серьезный вопрос.
Так мы очень быстро можем оказаться под воздей�
ствием газовой атаки.

Во�вторых, по проекту львиную долю воды (16
млн. кубов) будут забирать из Урала". Эту воду они
будут пропускать через свои технологические ли�
нии, а потом сливать на поля испарения. Сейчас
нигде в мире так не делают, все перешли на замк�
нутый цикл водообеспечения. Предприятия про�
пускают воду, затем очищают и снова запускают
на свои технические циклы или используют ее в
технических целях. А просто сливать на поля – не�
допустимо и с экологической точки зрения, и с
экономической.

В�третьих, все�таки организаторы нарушили
процедуру проведения слушаний: не представили
документацию общественности и не прислали
приглашения. Мы, например, о слушаниях узнали
от областного управления экологии, но нас не
оповестили ни разработчики проекта, ни испол�
нители. В�четвертых, на слушаниях я не видела
жителей аула Карабатан, а они должны знать, что
собираются строить у них под боком, не было и го�
рожан.

Действительно, Г.Чернова права: институт не
провел расчеты по выбросам с учетом всех реали�
зуемых на территории области крупных проектов.
Сколько их у нас – завод в Ескене, Тенгиз, КТК и
будущий НХК. Наибольшую опасность среди них
представляет завод в Ескене. Сколько всего «гря�
зи» они будут сбрасывать в атмосферу? На этот
вполне конкретный вопрос директор «Казэкопро�
екта» Д.Байзаков ответил так: одновременно двух
взрывов не бывает. К сожалению, такая демонст�
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рация уверенности экологических гарантий не да�
ет. Этот вопрос остался открытым. Участники
проекта обещали к следующей встрече предста�
вить все математические расчеты.

По выбросам г�жа Р.Сармурзина дополнила:
«Нефтехимия – это глубокая переработка сырья.
О каких отходах идет речь? В данном случае будут
задействованы высокие технологии». Тем не ме�
нее участники проекта объявили тендер среди
международных консалтинговых компаний на оп�
ределение степени риска от этого производства.

Однако, по утверждению учредителей проекта,
в Европе аналогичные заводы находятся в черте
города. «Делегация из Атырауской области выез�
жала туда и видела насколько близко они располо�
жены к жилым комплексам. И там нет никакой ох�
раняемой санитарной зоны». Депутат облмаслиха�
та Магауя Чердабаев, проводивший эти общест�
венные слушания, как раз один из участников той
поездки: «На территории двух заводов в Италии и
Германии гнездятся птицы, есть сельскохозяйст�
венные угодья, и там выращивают овощи и фрук�
ты для своих рабочих. Единственное, что нужно
предусмотреть в предОВОСЕ – это обороты водо�
снабжения, для нашей области и, особенно, для
города водоснабжение – крайне болезненный во�
прос. Да, строительство комплекса сопряжено с
определенными опасностями, но опасно и на са�
молете летать, кругом опасно». В конце слушаний
народный избранник в качестве председателя пре�
зидиума общественных слушаний объявил едино�
гласное решение – строить нефтехимический
комплекс на Карабатане. KZ�today, 16.8.2006г.

– Аукцион по продаже имущества бывшего ги�
ганта отечественного химпрома – АО «Павлодар�
ский химический завод» назначен на 25 авг.. Со�
гласно постановлению правительства РК, имуще�
ство АО «Павлодарский химический завод» вы�
ставляется на торги единым лотом. Аукцион будет
проводиться по английскому методу на повыше�
ние стартовой цены, которая установлена в 973
млн. 844 тыс. 500 тенге, сообщил конкурсный уп�
равляющий Вильгельм Франц. К участию в торгах
допускаются как отечественные, так и иностран�
ные бизнесмены.

По информации В. Франца, при Павлодарском
областном акимате создана и работает комиссия
по рассмотрению программ дальнейшего развития
химического производства. На сегодняшнее утро
представлена пока одна такая программа, уточнил
В. Франц, заявок на участие в аукционе еще не по�
ступило ни одной. В имущественный комплекс
АО «ПХЗ» входят все здания и сооружения, распо�
ложенные на территории предприятия, оборудо�
вание и транспорт. Помимо этого, будущему вла�
дельцу достанется и озеро�накопитель Былкыл�
дак. По условиям продажи новый собственник
должен будет за свой счет провести экологический
аудит.

Инвестор обязан представить эффективную
программу развития химического производства по
выпуску продукции мирного назначения, согласо�
ванную с Павлодарским областным акиматом.
Комиссия приняла заявку на участие в торгах от
отечественной компании АО «Каустиг». Ранее ин�
терес к имущественному комплексу Павлодарско�
го химического завода проявляло еще несколько
крупных компаний, в т.ч. московский «Транс�
машхолдинг». Павлодарский химический завод

официально был объявлен банкротом 23 ноября
2005г. До этого в течение двух лет государство пы�
талось провести процедуру реабилитации завода.
KZ�today, 16.8.2006г.

– Руководство Южно�Казахстанской области
рассматривает возможность инвестирования про�
екта по переработке фосфорных шламов. Об этом
в ходе посещения территории бывшего фосфорно�
го завода членами экологической комиссии сооб�
щил заместитель начальника управления природ�
ных ресурсов и регулирования природопользова�
ния ЮКО Дильдабек Оразбаев. «Государство не
может напрямую профинансировать переработку
шламов. В свое время ТОО «Кайнар» выкупило
шламонакопители, и теперь весь шлам находится
в частной собственности. Государство не имеет
права финансировать частное предприятие», –
пояснил Д. Оразбаев. Однако, по его словам, если
частная компания будет перерабатывать шламы
только своими силами, то для ликвидации эколо�
гически опасных отходов понадобятся десятки
лет. Поэтому рассматриваются другие варианты.
«Может, это будут инвестиции или кредит с невы�
сокими процентами», – добавил Д. Оразбаев.

Начальник отдела планирования и реализации
природоохранных программ и проектов управле�
ния Абибулла Жолдыбаев сообщил, что руковод�
ство ТОО «Кайнар» должно предоставить на рас�
смотрение проект установки для переработки
шлама. После планируется решить вопрос о фор�
мах финансирования. Главный инженер «Кайна�
ра» Рашид Батькаев отметил, что на предприятии
разработана новая технология переработки твер�
дых шламов, которая раньше в Казахстане не при�
менялась. По данным специалистов облуправле�
ния природных ресурсов и регулирования приро�
допользования, в шламонакопителях бывшего фо�
сфорного завода находится 550 тыс.т. фосфорного
шлама. Накопители представляют собой искусст�
венные водоемы, где под слоем воды хранится фо�
сфорный шлам с содержанием фосфора 25�30%.
KZ�today, 14.8.2006г.

– В Мангистауской обл. (запад Казахстана)
скоро откроется новый химический комбинат. Во�
просы развития химической промышленности ре�
гиона обсуждались на совещании в правительстве,
которое провел премьер�министр республики Да�
ниал Ахметов. ТОО «КазАзот», по словам специа�
листов, польностью готово к работе, и запуск его
предполагается осуществить уже в текущем меся�
це, сообщили в пресс�службе премьер�министра.
Комбинат будет специализироваться на выпуске
аммиака, азотной и серной кислот для производ�
ства сложных минеральных удобрений. Сырьем
для производства являются: природный газ, жид�
кая сера месторождения Тенгиз и фосфорит мес�
торождения Каратау.

Стороительство нового современного серно�
кислотного завода под крышей комбината, после
обсуждения, признано нецелесообразным. Глава
правительства Казахстана поручил тщательно
проработать вопрос энергообеспечения города
Актау, чтобы не допустить дефицита электричест�
ва, который может возникнуть после запуска хим�
комплекса. Координировать работу поручено ми�
нистерству индустрии и торговли. ИА Regnum,
9.8.2006г.

– Новый химический комбинат в Мангистаус�
кой области (ТОО «КазАзот») планируется запус�
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тить в 2006г. Об этом сообщили в пресс�службе
премьер�министра РК. По данным пресс�службы,
в правительстве на совещании под председательст�
вом премьер�министра республики Даниала Ахме�
това обсуждалось развитие химической промыш�
ленности региона. По словам специалистов, новый
комбинат полностью готов к работе. Предприятие
будет выпускать аммиак, азотную и серную кисло�
ту для производства сложных минеральных удоб�
рений. Сырьем для заводов комбината являются
природный газ, жидкая сера месторождения Тен�
гиз и фосфорит месторождения Каратау.

По информации правительства, в планах раз�
вития комбината предполагалось строительство
аммиачно�карбамидного комплекса с производи�
тельностью 2000 т. аммиака и карбамида в сутки, а
также нового современного сернокислотного за�
вода. Однако детальное обсуждение вопроса вы�
явило нецелесообразность возведения сернокис�
лотного завода, сообщили в пресс�службе. Д. Ах�
метов поручил тщательно проработать вопрос об
энергообеспечении г. Актау, с целью предупре�
дить возможный дефицит после запуска химичес�
кого комплекса. Координировать работу поручено
министерству индустрии и торговли.  KZ�today,
9.8.2006г.

– АО «Атолл» (владеет двумя крупнейшими
нефтехимическими заводами в Казахстане) пере�
именовано в АО «Kazakhstan Petrochemical Indus�
tries» (KPI), сообщили в Sat (один из акционеров
АО). Планы по созданию на базе KPI СП по стро�
ительству газохимического комплекса остаются в
силе.

Нидерландская Basell, АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» (добывающая «дочка» националь�
ной нефтегазовой компании Казахстана «КазМу�
найГаз») и SAT договорились создать на базе KPI
СП, основная цель которого – реализация проек�
та по строительству газохимического комплекса
по выделению пропана и этана из сухого газа и
производству этилена, пропилена, полиэтилена и
полипропилена.

В результате 35% акций KPI будет принадле�
жать Basell, 15% – АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» и 50% – ТОО Sat. «Дочке» «КазМунайГа�
за» принадлежит 15% компании, Sat – 85%.

Проектирование комплекса начнется во второй
половине 2006г., начало же его строительства на�
мечено на III кв. 2007г. Срок реализации проекта
– три года. Интерфакс, 22.6.2006г.

– В нефтяном регионе Казахстана – Атыраус�
кой обл. – будет создана специальная экономиче�
ская зона «Национальный индустриальный неф�
техемический парк», которая позволит реализо�
вывать проекты строительства производств по вы�
пуску как базовой нефтехемической продукции,
так и продукции с высокой добавленной стоимос�
тью. Об этом в ходе Инвестиционного саммита в
Алма�Ате, который завершает работу сегодня, за�
явил министр энергетики и минеральных ресурсов
Республики Казахстан Бахыткожа Измухамбетов.

Министр подчеркнул, что в рамках этого про�
екта будет построен интегрированный газохими�
ческий комплекс (ГХК) на базе попутных газовых
месторождений Тенгиза, Кашагана и Северного
Каспия. «Конфигурация комплекса предусматри�
вает строительство двух газораспределительных
установок, строительство установок крекинга эта�
на, установок дегидрирования пропана, полиме�

ризации пропилена и этилена, строительство 6�8
установок по выпуску нефтехимической продук�
ции, оптимально сочитающих технологические
циклы», – отметил он. Министр сообщил, что на�
чало строительства комплекса запланировано на
2007г. «К 2010г. ожидается обеспечить выпуск:
этилена (800 тыс.т. в год), линейного полиэтилена
низкой плотности и высокой плотности (400
тыс.т. в год), полиэтилена низкой плотности (400
тыс.т. в год), полипропилена различных марок
(400 тыс.т. в год). Касаясь вопросов казахстанской
нефтедобычи, министр отметил, что в 2005г. неф�
ти с газоконденсатом было добыто 61,65 млн. т., в
этом году прогнозируется добыча до 62,5 млн. т., в
следующем – до 64,0 млн. т. ИА Regnum, 9.6.2006г.

– Павлодарский нефтехимический завод
(НХЗ) надеется в III кв. 2006г. закупить 900 тыс.т.
российской нефти, в то время как во втором квар�
тале завод недополучил половину необходимого
объема, сообщил Агентству нефтяной информа�
ции (АНИ) представитель завода. Он отметил, что
во II кв. завод недополучил около половины тре�
буемого объема российской нефти из�за того, что
министерство промышленности и энергетики РФ
не включило в экспортный график или значитель�
но его сократило российским нефтекомпаниям,
традиционно поставляющим нефть на ПНХЗ.

Представитель завода сообщил АНИ, что в
прошедшем квартале экспортный график поста�
вок на НХЗ Федеральное агентство по энергетике
(Росэнерго) отдало нефтекомпаниям Татарстана и
«Русснефти», а также малым компаниям, добыва�
ющим в Тимано�Печорском регионе. Поскольку
по существующим грузопотокам нефть из этих ре�
гионов доставлять нельзя, в результате, отметил
он, эти графики было предложено переуступать
компании «Руснефтехим», «владельцы которой
никому неизвестны». В итоге, во втором квартале
завод получил лишь 400 тыс.т. нефти.

Министерство энергетики Казахстана обсуж�
дало этот вопрос с представителями российских
властей. По его словам, решение Росэнерго о том,
кому будет выдан экспортный график в этом на�
правлении в III кв., ожидается на днях. В 2006г.,
сказал представитель Павлодарского НХЗ, завод
планирует получить 4,2 млн.т. российской нефти.
Он выразил надежду, что, несмотря на перебои в
поставках во II квартале, завод все�таки выйдет по
итогам 2006г. на эти объемы.

Собеседник агентства также сообщил, что к
2010г. Павлодарский НХЗ намерен увеличить за�
купку российской нефти до 7,5 млн.т. в год, и вы�
шеназванные поставщики, с которыми завод ра�
ботает уже около 10 лет, «нас устраивают».

Ранее источник в минпромэнерго РФ сообщал
АНИ, что НК «Роснефть», «Сургутнефтегаз»
(РТС: SNGS), «Славнефть» и «Сибнефть» (РТС:
SIBN) во II квартале 2006г. не получили место в
графике поставок нефти в направлении Казахста�
на, хотя подавали заявки.

По его данным, место в графике получил «Лу�
койл» (РТС: LKOH) – 150 тыс.т. (который тради�
ционно поставлял на ПНХЗ значительные объемы
нефти – порядка 500�600 тыс. т в месяц), «ЮКОС»
(РТС: YUKO) – 473,2 тыс.т. (в т.ч. «Самаранефте�
газ» – 196,9 тыс. тонн), ТНК (РТС: TNKO) �ВР –
80 тыс.т., «Татнефть» (РТС: TATN) – 230,3 тыс.т.,
другие предприятия – 66,5 тыс.т. (в т.ч. ООО
«Енисей» – 19,7 тыс.т., «Печоранефтегаз», «Печо�
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ранефть», работающие в Тимано�Печорской неф�
тегазоносной провинции, «СМП�Нефтегаз», Та�
текс, «Татойлгаз» – 6,2 тыс.т., ТНГК�Развитие –
4,8 тыс.т., работающие в Татарии). По его словам,
нефтяные компании заинтересованы поставлять
нефть в Казахстан, не уплачивая экспортную пош�
лину, а затем поставлять в дальнее зарубежье, на�
пример, в Китай.

В 2005г. из 3,7 млн.т. российской нефти, закуп�
ленной Павлодарским НХЗ, 1,9 млн.т. поставил
«Лукойл», 770 тыс.т. – «Сургутнефтегаз», «Сиб�
нефть» – около 560 тыс.т., предприятия ТНК�ВР
– около 400 тыс.т. и «Славнефть» – 35 тыс.т. Ин�
терфакс, 1.6.2006г.

– Южнокорейская GS Caltex, министерство
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана и
национальная нефтегазовая компания «КазМу�
найГаз» разрабатывают ТЭО производства в рес�
публике ароматических соединений.

«У нас идут переговоры полным ходом, создана
рабочая группа – это министерство (энергетики и
минеральных ресурсов – «ИФ�К»), «КазМунай�
Газ», «Разведка Добыча КазМунайГаз» (добываю�
щая «дочка» «КазМунайГаза». – «ИФ�К»). Сейчас
мы рассматриваем ТЭО выпуска ароматических
соединений для производства пластических масс.
Мы должны закончить где�то через месяц это
ТЭО», – сообщила агентству «Интерфакс� Казах�
стан» директор департамента технологического
развития и управления госактивами Минэнерго
Раушан Сармурзина.

«С корейской компанией мы договариваемся о
том, что они 70�80% ароматических соединений
будут сами реализовывать. Это должен быть ог�
ромный мировой маркетинг, а у них уже есть свя�
зи в мире», – подчеркнула она. По ее словам, сто�
имость будущего комплекса составит ориентиро�
вочно от 1,5 млрд.долл. до 3 млрд.долл.

Р.Сармурзина сообщила, что пока не определе�
но место, где будет построен будущий комплекс.
«Но это будет самостоятельный завод (не связан�
ный с проектом создания нефтехимического ком�
плекса в Казахастане – ИФ), завод мирового уров�
ня», – добавила она. Просчитывается также мощ�
ность будущего производства. «Это связано с ис�
ходным сырьем, т.е. какое количество газа будет
использовано. В основном, мы смотрим, какие
мощности необходимы для Казахстана», – сказала
представитель Минэнерго.

Р.Сармурзина также сообщила, что «КазМу�
найГаз» совместно с японской Marubeni разрабо�
тал ТЭО получения бензола из нефти на Атыраус�
ком нефтеперерабатывающем заводе (АНПЗ, под�
разделение нацкомпании). В будущем, по ее сло�
вам, получаемый на АНПЗ бензол будет использо�
ван для получения полистирола на Актауском за�
воде пластмасс. В республике реализуется госпро�
грамма развития нефтехимической отрасли. В
сент. прошлого года правительство утвердило ге�
неральный план развития нефтехимической про�
мышленности республики, а также определилось с
проектами по созданию в ближайшие 10 лет 8�10
нефтехимических комплексов мирового уровня.
Интерфакс, 16.5.2006г.

– АО «CNPC�Актобемунайгаз» (предприятие
китайской национальной нефтегазовой корпора�
ции CNPC в Казахстане) приступило к строитель�
ству третьего газоперерабатывающего завода
(ГПЗ). Церемония начала строительства Жана�

жолского ГПЗ на месторождении Жанажол состо�
ялась в субботу, сообщила пресс�служба «CNPC�
Актобемунайгаз».

«Новый ГПЗ на основе самых передовых техно�
логий будет заниматься подготовкой газа с целью
полной его утилизации. В этом его отличие от
имеющегося газоперерабатывающего комплекса,
на котором ведется подготовка нефти и газа. Ввод
в строй третьего ГПЗ позволит значительно сни�
зить вредные выбросы в атмосферу, тем самым
улучшить экологическую обстановку в регионе и
обеспечить местное население дешевым топли�
вом», – подчеркивается в пресс�релизе.

Согласно сообщению, первую очередь завода,
мощность которого по переработке газа составит
2,2 млрд.куб.м. в год, планируется ввести в эксплу�
атацию в 2007г.

Генеральным подрядчиком строительства ГПЗ
является «Китайская нефтяная инженерно�строи�
тельная группа», в работе принимают участие Сы�
чуаньский и Синьцзянский проектные институты,
курирует строительство Китайская надзорная
компания.

В сообщении также говорится, что «CNPC�Ак�
тобемунайгаз» завершила работы по реконструк�
ции узлов учета газа на головной и конечной стан�
циях газопровода Жанажол – КС�13 и получила
разрешение на их эксплуатацию. Газопровод про�
тяженностью 156 км. и пропускной способностью
5 млрд.куб.м. газа в год соединит месторождение
Жанажол с магистральным газопроводом Бухара�
Урал и позволит поставлять газ местному населе�
нию и на внешние рынки.

АО «CNPC�Актобемунайгаз» является круп�
нейшей нефтедобывающей компанией в Актю�
бинской обл. (на западе Казахстана), разрабатыва�
ет месторождения Жанажол, Кенкияк надсолевой
и Кенкияк подсолевой.

В 2005г. компания добыла 5,852 млн.т. нефти,
что на 10,4% больше по сравнению с 2004гг. В те�
кущем году объем добычи планируется увеличить
до 6,6 млн.т. Кроме того, компания намерена ути�
лизировать 2 млрд.куб.м. попутного газа, произве�
сти 14,2 тыс.т. сжиженного газа, ввести в эксплуа�
тацию 42 новые скважины. Интерфакс, 6.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» планирует в 2009г. ввести
в эксплуатацию цех по производству бензола на
Атырауском нефтеперерабатывающем заводе
(АНПЗ, Атырауская обл.), сообщил первый вице�
президент компании Жаксыбек Кулекеев журна�
листам в пятницу в Астане.

«После реконструкции, которая завершится в
середине мая, глубина переработки нефти (на
АНПЗ – ИФ) составит 82�83%. Остается пример�
но 17� 18% тяжелой нефти, которая является хоро�
шим сырьем для получения бензола», – сказал
Ж.Кулекеев после церемонии передачи японской
стороной технико�экономического обоснования
(ТЭО) проекта по производству бензола на АНПЗ.

ТЭО выполнили японские компании Marubeni
Corp. (оператор проекта) и Cosmo Oil (занималась
исследованиями) на средства, выделенные Япон�
ским банком международного сотрудничества Ка�
хахстану в виде гранта. «Мы будем строить (на
АНПЗ) дополнительный цех стоимостью порядка
250 млн.долл., который позволит нам получать 150
тыс.т. бензола в год», – сказал он, добавив, что «ори�
ентировочный срок запуска данного цеха – 2009г.».
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«Это очень хорошая поддержка со стороны
японского правительства, поскольку казахстан�
ская сторона не потратила денег на подготовку
ТЭО, что позволит нам с минимальными затрата�
ми, на выгодных условиях реализовать этот про�
ект», – сказал Ж.Кулекеев. По его словам, в Аты�
рауской обл. также планируется построить газопе�
рерабатывающий завод, который будет перераба�
тывать газ, получаемый с месторождений Тенгиз и
Кашаган.

На этом заводе будет производиться этан, явля�
ющийся сырьем для производства этанола. При
этом соединение бензола и этанола позволит по�
лучить этанбензол, который, в свою очередь, слу�
жит базовым сырьем для получения стирола и по�
листирола, сказал первый вице�президент «Каз�
МунайГаза».

На АНПЗ производится бензин, мазут, дизтоп�
ливо, авиакеросин, кокс, вакуумный газойль.
АНПЗ находится под управлением национальной
нефтегазовой компании «КазМунайГаз».

Всего в Казахстане три НПЗ: в Чимкенте (на
юге страны), Павлодаре (на севере) и Атырау (на
западе). Интерфакс, 21.4.2006г.

– Казахстанский производственный холдинг
SAT планирует инвестировать 1,5 млрд.долл. в ор�
ганизацию производства полиэтилена и полипро�
пилена на Атырауском заводе «Полипропилен» (на
западе Казахстана), сообщил первый заместитель
генерального директора холдинга Даурен Ердебай.
«Сейчас SAT ведет работу по двум новым продук�
там: полиэтилену и полипропилену, рассматрива�
ются проекты по созданию производства данной
продукции на базе Атырауского завода «Полипро�
пилен», – сказал он. Предполагается, что основная
сумма инвестиций будет приходиться на заемные
средства. «Меньшую часть средств, необходимых
для реализации данного проекта, выделят соучре�
дители компании «Атолл» (владелец завода «Поли�
пропилен»)», – уточнил Д.Ердебай.

Возможные объемы производства полиэтилена
и полипропилена по каждому виду продукции, по
его словам, составят 300 тыс.т. в год. «Сейчас ве�
дутся переговоры с рядом мировых лидеров по
производству полимерной продукции, и мы наде�
емся к концу этого года прийти к какому�то кон�
кретному результату и завершить работу по пред�
ТЭО и ТЭО», – отметил Д.Ердебай. Он сообщил,
что в Казахстане эта продукция не выпускается. В
тоже время республика потребляет импортную по�
лимерную продукцию в 500 т. в месяц.

В планах SAT & Company выход с новой про�
дукцией, в т.ч., и на внешний рынок. Наиболее
перспективным для Казахстана рынком полиэти�
лена и полипропилена, по оценкам Д.Ердебая, яв�
ляется рынок Китая. «Нельзя исключать как по�
тенциальный рынок сбыта Россию», – добавил он.
Представитель холдинга отметил, что Россия име�
ет свое собственное производство полимеров, од�
нако «производство по базовым полимерам загру�
жено на 95%, сокращается экспорт данной про�
дукции из РФ, что говорит о росте спроса на нее».
SAT в 2004г. стала владельцем Атырауского завода
«Полипропилен» и Актауского завода пластмасс
(на западе Казахстана). Позже SAT & Company
совместно с АО «Разведка Добыча КазМунайГаз»
создала на базе этих двух заводов на паритетных
началах совместное предприятие «Атолл». Интер�
факс, 18.5.2005г.

– Казахстанское ТОО «Хобас Пайпс Казах�
стан» ввело в эксплуатацию завод по производству
труб из укрепленного стекловолокном полиэфира
в Актобе (административный центр Актюбинской
области, на западе республики) общей стоимос�
тью 16,1 млн. евро. Как говорится в совместном
пресс�релизе «Хобас Пайпс Казахстан» и государ�
ственного АО «Банк Развития Казахстана» (БРК),
завод был построен на кредитные средства, предо�
ставленные БРК и казахстанским коммерческим
АТФ�Банком. Кредит БРК, предоставленный на 8
лет, составил 14,7 млн. евро. Эти средства были
направлены на приобретение оборудования, тех�
нологий, а также строительно�монтажные работы.
Проектная мощность предприятия равняется 190
км. труб в год, диаметр выпускаемой продукции –
от 200 мм до 1400 мм., срок эксплуатации труб со�
ставляет 80�100 лет. Продукция завода ориентиро�
вана на внутренний рынок c целью обеспечения
населения качественной питьевой водой.

Согласно сообщению, 90% ежегодного спроса
республики на трубную продукцию для транспор�
тировки воды, коммунальных и промышленных
стоков и ирригации удовлетворяется за счет им�
порта из России и Европы. Заявленная макси�
мальная ежегодная мощность нового производст�
ва позволит удовлетворять 12�13% внутреннего
спроса на такую продукцию наряду с потенциаль�
ной возможностью экспорта за пределы Казахста�
на. В сообщении отмечается, что система трубо�
проводов в стратегически важных секторах эконо�
мики республики, имеющая общую протяжен�
ность 65 тыс. км. без учета нефтегазопроводов, на�
ходится в изношенном состоянии. Общая протя�
женность водопроводных и канализационных се�
тей в Казахстане составляет 63,7 тыс. км., а сте�
пень их износа достигает 30�50%.

Новый завод построен в рамках реализации
стратегии индустриально� инновационного раз�
вития республики, рассчитанной до 2015г., и про�
граммы развития стройиндустрии. БРК, создан�
ный в 2001г. со 100%�ным участием государства,
активно участвует в реализации стратегии индуст�
риально�инновационного развития республики и
других госпрограмм развития. Банк осуществляет
отбор и кредитование средне�и долгосрочных ин�
вестиционных проектов в производственной ин�
фраструктуре и несырьевых отраслях экономики,
реализация которых рассчитана на период от пяти
до двадцати лет. Завод по производству труб и фи�
тингов из укрепленного стекловолокном поли�
эфира является третьим инвестиционным проек�
том, введенным в строй в т.г. за счет финансирова�
ния БРК. Предполагается, что до конца года в экс�
плуатацию будут введены еще 5 промышленных
объектов, построенных с использованием креди�
тов БРК на 166,2 млн.долл. Интерфакс, 12.5.2005г.

– Необходимый объем инвестиций до 2015г. в
нефтехимический комплекс Казахстана оценива�
ется в 3,8 млрд.долл., сообщил первый вице�ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов страны
Бактыкожа Измухамбетов на I международной
конференции по нефтехимии в Алма�Ате. Как от�
метил Б.Измухамбетов, для Казахстана наиболее
экономически выгодным будет создание нефтехи�
мических производств по выпуску полиэтилена,
полипропилена, стирола и полистирола, этиленг�
ликоля и бензола, метанола. «В последующем не�
обходимо реализовать инвестиционные проекты
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по выпуску широкой гаммы нефтехимической
продукции (синтетические каучуки, ароматичес�
кие соединения, моторные масла), в т.ч. на основе
использования нефти и нефтешламов», – сказал
он.

По его информации, для определения наиболее
оптимальных источников и объемов сырьевых ре�
сурсов, месторасположения нефтехимических
комплексов и их технологических параметров ми�
нистерством в 2004г. были проведены государст�
венные закупки по разработке технических зада�
ний на проектирование производственных мощ�
ностей по переработке углеводородного сырья Ка�
шагана, в 2005г. – по определению сырья для про�
изводства метанола и депрессорных присадок для
транспортировки нефти и газа.

Б.Измухамбетов напомнил, что АО «Центр
маркетингово� аналитических исследований» ми�
нистерства экономики и бюджетного планирова�
ния в I пол. 2005г. планирует получить результаты
по проекту «Оценка экономической эффективно�
сти развития нефтехимических производств в Ка�
захстане», который осуществляет компания Nex�
ant. Б.Измухамбетов сообщил, что «поступили
предложения по созданию нефтехимических про�
изводств» от инвестиционных и консалтинговых
российских, германских, итальянских, японских,
американских и французских компаний. В их чис�
ле мировые лидеры по вводу в эксплуатацию неф�
техимических производств и лицензиаров нефте�
химических технологий – Technip (Франция),
ABB Lummus Global (США), Lurgi (Германия),
Mitsui (Япония), Toyo Engineering Corporation
(Япония).

«Японские институты развития, корейские
компании Samsung и LG готовы предоставить це�
левые инвестиции и кредитные линии на конкрет�
ные нефтехимические производства», – сказал он.
Участвовавший в конференции председатель ко�
митета по инвестициям министерства индустрии и
торговли республики Ерлан Аринов сообщил, что
на начало марта 2005г. в республике в области
нефтехимии реализуются 11 инвестиционных
проектов на 25,9 млн.долл., по которым были пре�
доставлены налоговые преференции. Как добавил
он, к началу марта уже реализовано 3 инвестпро�
екта по нефтехимии на 2,5 млн.долл. Интерфакс,
18.3.2005г.

– Итоги тендера на разработку предваритель�
ного технико�экономического обоснования
(ТЭО) создания на западе Казахстана интегриро�
ванного нефтехимического комплекса в структуре
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» («дочка»
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз») будут известны к концу марта. Как сооб�
щил заместитель генерального директора компа�
нии «Разведка Добыча «КазМунайГаз» Рустем
Бектуров на международной конференции по пер�
спективам развития нефтехимии Казахстана в Ал�
ма�Ате, тендер состоялся несколько дней назад,
однако его победитель еще не определен. «Состоя�
лась только первая часть тендера – вскрытие кон�
вертов. Комиссия еще не завершила работу. В те�
чение 17 дней после вскрытия конвертов будут ре�
зультаты», – сказал он, добавив, что «все предло�
жения практически одинаковые, и мы в большом
затруднении». По его информации, в тендере при�
няли участие компании Foster Wheeler Internation�
al Corporation (Великобритания), Chemieanlagen�

bau Chemnitz GmbH (Германия), Mitsui (Япония),
Shell Global Solutions и ABB Lummus Global (обе –
Нидерланды). Р.Бектуров отметил, что следую�
щим этапом после разработки предварительного
ТЭО, которое планируется завершить ориентиро�
вочно через три месяца, будет подготовка деталь�
ного ТЭО. По словам заместителя гендиректора,
задачей предварительного ТЭО является рассмот�
рение различных вариантов по приоритетным на�
правлениям развития нефтехимии для компании
«Разведка Добыча «Казмунайгаз» и определение,
насколько будет жизнеспособен проект создания
интегрированного нефтехимкомплекса. «Разра�
ботка предТЭО и также последующие исследова�
ния необходимы для принятия окончательного
решения по инвестированию указанного проекта.
Объем предполагаемых инвестиций, по различ�
ным оценкам, может составить 1 млрд.долл.», –
сказал он.

Как отметил заместитель гендиректора, при
выборе направлений развития и специализации
по проекту интегрированного нефтехимкомплек�
са «компания исходила из современного состоя�
ния мировой нефтехимии и тенденций ее разви�
тия, а также понимая, что особенностью нефтехи�
мии Казахстана будет ее экспортный потенциал».
Сообщил Р.Бектуров, компания определила для
себя три направления, на которые направит свои
усилия в сфере нефтехимии: производство этиле�
на, пропилена и ароматических углеводородов. Он
напомнил, что компания в конце 2004г. приобрела
у АО «Атолл» 50% доли владения имуществ Атыра�
уского завода «Полипропилен» и Актауского заво�
да пластмасс. В рамках реализации этих планов
рассматривается возможность организации на ба�
зе предприятий технопарков с введением режима
специальной экономической зоны.

Как резюмировал Р.Бектуров, реализация про�
екта создания интегрированного нефтехимичес�
кого комплекса на базе углеводородного сырья,
добываемого на западе Казахстана, позволит: во�
первых, наладить выпуск в республике базовых
продуктов современной нефтехимии (этилена,
пропилена и бензола), обеспечивающих загрузку и
развитие существующих заводов и экспортные по�
требности, во�вторых – заложить основу для раз�
вития нефтехимической отрасли по цепочке по�
следующих переделов с увеличением добавленной
стоимости, в�третьих – приступить к созданию
перерабатывающих производств в сфере малого и
среднего бизнеса с выходом на конечные продук�
ты потребительского спроса АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» создано в марте 2004г. в результа�
те объединения дочерних компаний «КазМунай�
Газа» – «Эмбамунайгаз» и «Узеньмунайгаз». Ин�
терфакс, 18.3.2005г.

– Итоги тендера на разработку предваритель�
ного технико�экономического обоснования
(ТЭО) создания интегрированного нефтехимичес�
кого комплекса в структуре АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» (дочерняя структура казахстан�
ской национальной нефтегазовой компании «Каз�
МунайГаз») будут подведены в ближайшее время.
Об этом гендиректор компании Жакып Марабаев
сообщил в Астане. «Конкурс состоялся 18 янв., в
нем приняло участие 8 известных крупных компа�
ний. В течение недели�двух мы будем рассматри�
вать все эти предложения, проводить соответству�
ющие консультации с участниками тендера», – от�
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метил он. Компания�победитель тендера, добавил
Ж.Марабаев, должна будет подготовить «пред�
ТЭО» в течение трех месяцев. Данная документа�
ция, пояснил он, необходима для выявления
«компании – стратегического партнера» по созда�
нию нефтехимического комплекса.

Ж.Марабаев уточнил, что в конце 2004г. компа�
ния приобрела 50% долю акций АО «Атолл», явля�
ющегося владельцем имущественного комплекса
Атырауского завода «Полипропилен» и Актауско�
го завода пластмасс. Предполагается, что на базе
этих предприятий и будет создан указанный неф�
техимкомплекс. Глава компании сообщил, что в
рамках реализации этих планов рассматривается
возможность организации на базе предприятий
технопарков с введением режима специальной
экономической зоны. Первоначально участвовать
в вышеуказанном тендере изъявили желание 15
компаний, среди которых Kellog Brown&Root
(США), Toyo Engineering Corporation (Япония),
Chemieanlagenbau Chemnitz GmbH (Германия),
Mitsui&Co (Япония), Foster Wheeler International
Corporation (Великобритания), Shell Global Solu�
tions (Нидерланды), Мarubeni Corporation (Япо�
ния), ABB Lummus Global (Нидерланды). АО «Раз�
ведка Добыча «КазМунайГаз» создано в марте
2004г. в результате слияния дочерних компаний
«КазМунайГаза» – «Эмбамунайгаз» и «Узеньму�
найгаз». Интерфакс, 20.1.2005г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов на совещании правительства распорядился со�
здать при правительстве специальную рабочую
группу по вопросам развития нефтехимической
отрасли страны. «Глава правительства поручил со�
здать рабочую группу, в которую войдут предста�
вители заинтересованных министерств и ве�
домств, и приступить к изучению и выработке
конкретных рекомендаций для развития нефтехи�
мической промышленности и привлечения в от�
расль иностранных инвестиций», – сообщает
пресс�служба правительства.

В пресс�релизе отмечается, что в Казахстане
реализуется проект «Оценка экономической эф�
фективности развития нефтехимического произ�
водства», который включает этапы изучения по�
тенциальных рынков сбыта нефтехимической
продукции и определение перспективных продук�
тов, а также разработку технико�экономического
обоснования дальнейшего расширения нефтехи�
мического производства. По итогам проведенных
исследований планируется создать генеральный
план развития нефтехимического комплекса, от�
мечается в сообщении. Интерфакс, 20.1.2005г.

ÝÊÎËÎÃÈß
– Глава Центра ОБСЕ в Алматы Ивар Викки

считает необходимым введение в Казахстане су�
дебного санкционирования. Такое мнение он вы�
сказал в ходе августовских чтений, посвященных
Дню Конституции. И. Викки считает необходи�
мым введение в РК общественного мониторинга
мест лишения свободы, включая места временной
изоляции. По его мнению, «это стало бы еще од�
ним важным элементом демократизации правоо�
хранительных органов в РК». «Введение в Казах�
стане судебного санкционирования, отмена ин�
ститута дополнительного расследования, а также
усиление процессуальных возможностей адвоката
в уголовном процессе – все эти шаги, если будут

реализованы, будут конкретными элементами им�
плементации Пакта о гражданских и политичес�
ких правах», – отметил И. Викки.

И. Викки сказал: «Международный пакт о
гражданских и политических правах, к которому
Казахстан присоединился в прошлом году, пред�
ставляет собой уникальный практический инстру�
мент, который при его имплементации может се�
рьезно помочь в деле продвижения демократичес�
ких ценностей и укрепления верховенства права».
«Надеюсь, что в ходе работы государственной ко�
миссии будут приняты решения, которые в конеч�
ном итоге приведут к практической реализации
положений пакта, что особенно важно в свете
предстоящего рассмотрения первоначального до�
клада по его имплементации в комитете ООН по
правам человека», – подчеркнул он. «Мы надеем�
ся, что Казахстан сделает следующий шаг в деле
усиления гарантий прав личности и у граждан РК
появится возможность обращаться в международ�
ные конвенционные институты с заявлениями о
нарушении их прав», – добавил И. Викки. KZ�
today, 29.8.2006г.

– В Семипалатинске состоялся телемост с
японским городом Нагасаки, посвященный 15 го�
довщине закрытия Семипалатинского испыта�
тельного ядерного полигона (СИЯП). «Это уже
второй телемост в истории дружбы городов Семи�
палатинска и Нагасаки, первый состоялся 9 авг.
2006г.», – напомнила директор департамента вну�
тренней политики ВКО Бану Нургазиева. Теле�
мост, в котором приняли участие представители
нагасакского университета и общественности Се�
мипалатинска, состоялся в городском консульта�
тивно�диагностическом центре. Общение пред�
ставителей двух стран началось с минуты молча�
ния в память о жертвах последствий испытаний на
СИЯП и бомбардировок в Хиросиме и Нагасаки.

Слова приветствия в адрес японской стороны
произнес секретарь городского маслихата Рафаил
Абузяров. «Неугасающая боль японского народа
эхом отозвалась в наших сердцах. 40 лет население
Семипалатинского региона испытывало на себе
последствия ядерных испытаний, но, благодаря
решению главы Казахстана, 15 лет назад ядерный
монстр вынужден был замолчать», – сказал Р.
Абузяров. Общение в режиме он�лайн длилось в
течение двух часов. «Прошло 15 лет, но, несмотря
на это, трагические последствия дают о себе знать.
И сегодня еще умирают люди от этих болезней,
много необъяснимых явлений происходит в жиз�
ни этих людей, и, конечно, только наука и меди�
цина могут дать четкое определение тому, что про�
исходит с теми, кто стал жертвами этого экспери�
мента», – сказала Б. Нургазиева. «Благодаря этому
телемосту будут укрепляться дальнейшие взаимо�
отношения Японии и Казахстана, и в частности –
жителей городов Нагасаки и Семипалатинска.
Мне очень хочется, чтобы Нагасаки и Семипала�
тинск стали побратимами, чтобы у нас происходил
обмен во всех отношениях. Это все принесет пози�
тивные плоды во имя простых граждан», – заклю�
чила она. KZ�today, 29.8.2006г.

– Французский журнал «Сианс э Ви Жуниор»
публикует полученные со спутника «Энвисат» но�
вые фотографии Аральского моря. Они доказыва�
ют правильность решения казахстанских властей,
которые из многочисленных проектов спасения
моря выбрали один – строительство дамбы. В
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сравнении со старыми фотографиями отчетливо
видно, что отделенная от основной части Арала
его меньшая часть постоянно набирает объем.
Журнал добавляет, что дамба предохраняет так на�
зываемый Малый Арал от попадания в него соле�
ных вод из Большого Арала. Уже через несколько
лет эти части поменяются своими названиями.
Большой Арал, который поделен между Казахста�
ном и Узбекистаном, окончательно исчезнет к
2025г. KZ�today, 28.8.2006г.

– В Алматы в конце сент. пройдут командно�
штабные учения по отработке взаимодействия
всех сил по реагированию на разрушительное зем�
летрясение в Алматы и некоторых районах Алма�
тинской области. Об этом сообщили в пресс�
службе департамента по мобилизационной подго�
товке, гражданской обороне, организации преду�
преждения и ликвидации аварий и стихийных бед�
ствий города Алматы. В учениях примут участие
министерства и ведомства, местные исполнитель�
ные органы, структурные территориальные орга�
ны МЧС, служба пожаротушения и аварийно�спа�
сательных работ областей и городов Алматы и Ас�
таны, Служба спасения Алматы, аварийно�спаса�
тельные службы и формирования города. Вопросы
подготовки и проведения учений «Алатау�2006»
будут обсуждены 1 сент. в ходе расширенного за�
седания межведомственной комиссии по преду�
преждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций
при акимате города.  KZ�today, 28.8.2006г.

– В Семипалатинске подведены итоги работы
регионального штаба «Жасыл ел». По словам ру�
ководителя областного штаба «Жасыл ел» Болат�
бека Кожебаева, в целом запланированные норма�
тивы на этот сезон полностью выполнены. В этом
году на 750 мест претендовало 900 студентов, к ра�
ботам по очистке зеленых зон региона привлечено
400. В целом по области было сформировано 30
молодежных трудовых отрядов. «В отличие от про�
шлого года, в нынешнем сезоне ребята выезжали и
в районные центры. В частности в Бескарагайском
районе работали 120 чел., в Маркакольском и Са�
марском лесных хозяйствах 37 чел.», – отметил Б.
Кожебаев.

«Судя по энтузиазму ребят и их желанию рабо�
тать, Восточный Казахстан опережает многие ре�
гионы. Чего не скажешь о финансировании. Если
в прошлом году заработная плата бойцов «Жасыл
ел» составляла 22 тыс. тенге, то в этот раз респуб�
ликанский штаб смог обеспечить зарплату только
по 12 тыс.», – посетовал Б. Кожебаев. Финансо�
вую помощь оказал областной департамент внут�
ренней политики, который для работ в сосновом
бору выделил 1 млн. тенге. Эти средства пошли на
заработную плату 35 студентам, занятым в подго�
товке площадей для посадок в лесном резервате
«Семей орманы». В этом году очищено 1 тыс. га
горельника, в то время как в прошлом – 670 га.

Б. Кожебаев сообщил, что торжественное за�
крытие сезона состоится 26 авг. в Центральном
парке, где будет организована дискотека и награж�
дены лучшие боец, командир и отряд «Жасыл ел�
2006». KZ�today, 22.8.2006г.

– В шымкентском дендропарке из�за несанк�
ционированного отбора поливной воды гибнут де�
ревья. Об этом сообщил директор дендропарка
Кендебай Ахатов. По словам К. Ахатова, дендро�
парк получает лишь шестую часть от требуемого
количества воды. В последние годы вдоль водово�

да, через который подается вода в дендропарк, по�
строены частные дома, хозяева которых перехва�
тывают воду. «Дендропарк страдает от нехватки
поливной воды, – говорит К. Ахатов. – После обе�
да ее уже нет. От микрорайона «Самал», где прохо�
дит наш магистральный трубопровод, везде про�
рывы, везде самовольные установки, врезки, и
нам воды не хватает».

В результате только в текущем году в дендро�
парке высохли практически все березы. Однако
неоднократные обращения руководства дендро�
парка к властям города и области не дают никаких
результатов, посетовал К. Ахатов. В шымкентском
дендропарке на площади в 151 га произрастает 500
тыс. деревьев и кустарников 1360 видов. Большин�
ство из них редких и экзотических пород. Так, в
2004г. здесь впервые удалось вырастить 20 сажен�
цев тюльпанного дерева, родиной которого явля�
ется Северная Америка. KZ�today, 21.8.2006г.

– В Усть�Каменогорске дезактивирован очаг
радиационного загрязнения. Об этом сообщил
главный специалист отдела контроля за охраной
атмосферного воздуха и радиационной обстанов�
кой Восточно�Казахстанского территориального
управления охраны окружающей среды Михаил
Волгин. Загрязнения различных уровней на улице
Отдельной были выявлены еще в 2005г., когда
представители ТОО «Экосервис С» проводили ис�
следования по составлению экологического пас�
порта города. Тогда радиационный анализ Усть�
Каменогорска показал, что больше всего загрязне�
нию подверглись территории, на которых в 50�
60гг.. функционировали фабрики, выпускавшие
танталовые и оловянные концентраты.

«Происхождение этой аномалии выявить и ус�
тановить нам не удалось», – сказал М. Волгин.
«Это аномалия не природного характера. Отходы
были случайно сюда завезены, чтобы утрамбовать
болотистую местность и сделать дорогу. Думаю,
произошло это где�то в 80 годах XX века. Что каса�
ется самих отходов, то мы предполагаем, что они
образовались при работе обогатительных фабрик
комбината «Колбаолово». Это историческое за�
грязнение бывшего комбината «Колбаолово», от�
ходы лежали где�то в другом месте», – пояснил он.
По словам М. Волгина, радиоактивное загрязне�
ние на улице Отдельной обладало весьма высоким
уровнем излучения на поверхности. «В россыпях
присутствовал радиоактивный минерал монацит,
который содержится в примесях тория�232 и ура�
на�238, как правило, с преобладанием урана. Этот
моноцит не использовали в производстве, его про�
сто выбрасывали в хвостохранилища. В Усть�Ка�
меногорске именно по этой причине появилась
часть загрязнений», – пояснил М. Волгин.

По его словам, участок загрязнения небольшой
– 8 куб.м., из которых 2 куб.м. – радиоактивные от�
ходы и 6 куб.м. – загрязненный грунт, который рас�
полагается ниже уровня радиоактивных отходов.
Отходы будут размещены на могильнике хвостово�
го хозяйства АО «УМЗ». KZ�today, 18.8.2006г.

– Министерство охраны окружающей среды
вновь предупреждает о возможной экологической
катастрофе на Каспийском море в связи с разработ�
кой нефтяных месторождений. Об этом заявил ми�
нистр охраны окружающей среды Нурлан Искаков.
«Средняя глубина казахстанской части Каспия все�
го 6 м., а многие платформы, буровые стоят там, где
глубина не превышает даже 2 м., можно сказать, что
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любой разлив, любая катастрофа на северной части
очень опасна», – заявил Н. Искаков. Он отметил,
что Казахстан не сможет быстро ликвидировать
аварию. «Мало кто может ответить: если случится
какая�то большая катастрофа на Каспийском море,
насколько мы готовы ее ликвидировать. Помните,
когда только одна скважина просочилась, многокм.
была пленка? Не смогли ее сразу ликвидировать. И
если мы не можем с одной скважины ликвидиро�
вать, то какие�то большие катастрофы вообще чре�
ваты», – считает глава МООС.

Министр напомнил, что им было отменено раз�
решение на сброс отходов в море. «Позиция наше�
го министерства – это нулевой сброс по Каспий�
скому морю», – подчеркнул он. Министр отметил,
что при рассмотрении вопроса о строительстве тру�
бопровода по дну Каспийского моря, в случае если
проект «не будет соответствовать нормам, опаснос�
тям, рискам, которые будут для Каспийского моря,
наша позиция всегда будет категоричной». Н. Ис�
каков сообщил, что на 12 сент. планируется заседа�
ние межведомственной комиссии по стабилизации
и качеству охраны окружающей среды, где будет
рассмотрен вопрос об экологии Каспийского моря.
«Мы решили вообще поднять вопрос по Каспию
очень широко, с приглашением ученых, всех мини�
стерств и ведомств. Мы даже хотим совместно со
Счетным комитетом посмотреть эффективность
использования средств, которые выделяются на
экологические программы по Каспию», – пояснил
глава МООС. KZ�today, 18.8.2006г.

– Казахстанские СМИ продолжают освещать
детали расследования падения ракеты РС�20
«Днепр», неудачно стартовавшей с «Байконура» 27
июля. Ракетоноситель был обнаружен в 150 км. от
стартовой площадки в районе пос.Жанакала Кы�
зылординской обл. В районе ее падения образова�
лась воронка диаметром 50 м. и глубиной 10 м. На
минувшей неделе недалеко от космодрома обна�
ружены и фрагменты космического аппарата
«БелКА», который находился в числе 18 спутни�
ков на борту «Днепра». Кроме того, «7 авг. 2006г.)
в 25 км. от Байконура и 22 км. от аула Туребай би
был обнаружен головной обтекатель ракеты�носи�
теля, – пишет «Новое поколение». – Согласно
официальному акту осмотра места падения фраг�
мента «Днепра», найден обломок, похожий на ко�
нус, состоящий из двух сегментов: большой – ди�
аметром 1 500 мм., малый – 350 мм. В результате
падения глубина воронки составила 150 мм, диа�
метр – 550 мм.

Издание отмечает, что эта «находка опроверга�
ет информацию Роскосмоса, что падение ракеты,
«предположительно вертикальное, произошло в
полностью состыкованном виде (первая, вторая
ступень, разгонная ступень и КГУ), а фрагменты
изделия расположены в радиусе 400 м. от эпицен�
тра взрыва». А это значит, что разлив ядовитого
топлива мог произойти не только на ограничен�
ной километром территории в 150 км. от Байкону�
ра и 35 от первого населенного пункта. Как отреа�
гирует казахстанская сторона на «обман» Роскос�
моса о «вертикальном» падение ракеты «в полно�
стью состыкованном виде», остается только дога�
дываться».Предварительный ущерб был оценен
казахстанской стороной в 1,6 млн.долл. (курс дол�
лара по отношению к тенге на 11.08.06 1
долл./122,56 KZ), позже была названа сумма в 41
миллиард тенге. Однако «российская сторона не�

медленно отреагировала на эти заявления, назвав
цифры явно преувеличенными и преждевремен�
ными, – сообщает «Литер». – Экологический и
экономический ущерб окончательно будет озву�
чен в сент., а пока группы оценки в составе казах�
станской правительственной комиссии подсчиты�
вают убытки».

На заседании правительственных комиссий, ко�
торое длилось семь часов, «.после долгих дискуссий
россияне согласились компенсировать казахстан�
ской стороне затраты на проведение медицинского
обследования населения в зоне падения ракеты и
расходы на поиск ее остатков. Всего Москва долж�
на выплатить Казахстану 192,5 млн. тенге. Однако
это может оказаться лишь малой толикой необхо�
димых республике средств. Дело в том, что основ�
ной акцент в компенсации должен быть сделан на
экологические последствия. Россия же без длитель�
ного процесса определения размеров экологичес�
кого ущерба (один месяц плюс обследование жите�
лей прилегающих поселков на протяжении года) не
согласилась даже поднимать эту тему».

«Председатель правительственной комиссии
республики, вице�министр образования и науки
Азамат Абдымомунов. привел предварительные
оценки ущерба, нанесенного падением «Днепра»,
– поясняет «Панорама». – Они составили Т192,5
млн. Председатель комиссии «расшифровал» циф�
ру так: затраты минздрава на отбор проб для лабо�
раторных исследований и медицинское обследова�
ние населения до 1 июля следующего года составят
Т174 млн. Затраты по поиску места падения раке�
ты, которые понесло МЧС, составляют Т18,5 млн.
тенге. При этом г�н Абдымомунов подчеркнул, что
«затраты казахстанской стороны на обследование
и оценку экологического ущерба будут представле�
ны дополнительно российской стороне, так как
данный мониторинг еще продолжается». Азамат
Абдымомунов отметил, что общий экономический
ущерб от аварийного падения ракеты «Днепр» бу�
дет складываться из двух составляющих: «Первое –
это затраты на оценку и ликвидацию последствий
аварии, то есть затраты МЧС, минздрава и минэко�
логии, и второе: после того, как будет проведена
оценка, проведен мониторинг, будет определен
ущерб от последствий аварии».

На этом фоне в Казахстане появились выска�
зывания о том, что российская сторона, расследу�
ющая инцидент, исполняет свои обязательства не�
надлежащим образом. В частности, об этом шла
речь в обращении к премьер�министру Даниалу
Ахметову депутатов нижней палаты парламента
Тохтара Аубакирова (член комитета по междуна�
родным делам, обороне и безопасности мажилиса
РК, летчик�космонавт СССР, летчик�космонавт
Республики Казахстан) и Серика Абдрахманова
(председатель комитета по международным делам,
обороне и безопасности мажилиса РК). Парла�
ментарии ссылаются на соглашение между прави�
тельствами двух стран о порядке взаимодействия в
случае возникновения аварий при пусках ракет с
космодрома «Байконур». Депутаты попросили
правительство республики потребовать от россий�
ской и казахстанской правительственных комис�
сий немедленно приступить к выполнению всех
действий, предусмотренных соглашением, а также
поставить перед российской стороной вопрос о
прекращении запуска РС�20 с территории Казах�
стана.
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«Литер» вспоминает, что падение «Днепра» –
не первая в истории Казахстана катастрофа подоб�
ного масштаба. «В 1999г. «на головы» карагандин�
цев дважды падали ракеты�носители «Протон» – 5
июля и 27 окт.». Изучив решение о завершении ра�
бот российской и казахстанской правительствен�
ных комиссий по факту падения «Протона», под�
писанным 31 авг. 1999г., газета пришла к выводу,
что «документ ни о чем. Квалифицировалась та
авария как производственная, единичный, так
сказать, случай. Хотя двумя месяцами позже на
Казахстан свалился аналогичный презент росси�
ян». Как отмечает газета, «…таким же протоколом
россияне хотели закончить совместное заседание
правительственных комиссий двух стран и 4 авг.
нынешнего года. На трех страницах печатного
текста 4 раза встретилась фраза «принять к сведе�
нию», что, собственно, уже наводит на определен�
ные размышления. Еще больше, 7 раз, в россий�
ском варианте протокола «стороны договори�
лись».

Что же касается нынешнего случая, видимо,
полагает газета, наученный горьким опытом, Ка�
захстан оставлять документ в таком виде не согла�
сился, и в результате из трехстраничного варианта
протокол превратился в развернутый полноцен�
ный документ на 7 листах. «В первоначальном
проекте протокола не было указано место падения
«Днепра», только лишь зафиксирован факт ава�
рии, что, собственно, ни у кого сомнения не вызы�
вает». И «в результате 9�часового боя Казахстан
буквально вынудил российскую сторону подпи�
сать именно казахстанский, детализированный,
вариант. Так, к примеру, в подписанном протоко�
ле обозначено место падения ракеты�носителя и
диаметры воронки, описание ландшафта местнос�
ти и всей ее фауны, что, кстати, непременно вой�
дет в сумму экологического ущерба. Сбор и вывоз
фрагментов продлили до 20 авг. Казахстан потре�
бовал от России предоставить телеметрическую
информацию по всем последующим пускам ракет,
осуществляемым с космодрома «Байконур». Рос�
сия же считает, что этот вопрос требует отдельно�
го рассмотрения уполномоченными органами РК
и РФ.

Казахстанская правительственная комиссия
уведомила своих российских коллег, что 150 млн.
тенге было потрачено только на предварительное
обследование населения в близлежащих к месту
аварии районах, 18 млн. – на поисково�спасатель�
ные работы на 4 авг. Поскольку местные власти
Кызылординской обл. совместно с департаментом
по ЧС после первого совместного заседания ко�
миссий продолжают находить останки ракеты�но�
сителя, суммы затрат неминуемо растут. Казах�
стан настаивает на создании в г.Байконыр подраз�
делений нескольких госорганов Казахстана, что
поможет казахстанским службам оперативнее реа�
гировать на подобные аварии в будущем. Россияне
приняли казахстанское желание к сведению, и ес�
ли стороны придут к общему знаменателю, в Бай�
коныре начнут функционировать 14 спасателей, 3
представителя санитарно�эпидемиологической
службы, столько же сотрудников министерства по
охране окружающей среды и представитель Агент�
ства по управлению земельными ресурсами». В
общем, резюмирует издание, «в первой декаде
сент. комиссии встретятся на совместном заседа�
нии снова, и тогда будет точно известно, с какими

предложениями Казахстана Россия согласилась.
Возможно, отстаивать государственные интересы
придется снова». ИА Regnum, 14.8.2006г.

– Власти Кызылординской обл. Казахстана
оценивают экономический и экологический
ущерб, нанесенный падением ракеты «Днепр», в
40 млрд. 718 млн. тенге – 330 млн.долл., что в 2 ра�
за больше платы за аренду Байконура. Об этом за�
явил аким (губернатор) области Икрам Адырбе�
ков. По словам специалистов, негативные процес�
сы, вызванные падением ракетоносителя, могут
охватить весь Кармакшинский район области.

В состав токсичного топлива, как ранее сооб�
щалось, входили вещества первого класса опасно�
сти, в больших количествах попавшие в атмосфе�
ру. На месте падения аппарата пожара не было.
Однако наблюдается попадание в слои почв гепти�
ла и других ядовитых компонентов, обладающих
способностью быстро проникать в землю, раство�
ряться в воде и распространяться в атмосфере. В
связи с этим достигнута договоренность с тремя
научно�исследовательскими институтами. Их спе�
циалисты будут вести работы по снятию проб воз�
духа, воды и почвы. Депутаты Кызылординской
обл. намерены обратиться с соответствующим
письмом в правительство Казахстана. ИА «Рос�
балт», 8.8.2006г.

– Правительство Казахстана продолжает рас�
следование последствий падения ракеты�носите�
ля «Днепр» с 18 спутниками на борту, неудачно
стартовавшей с космодрома «Байконур». Как со�
общает «Панорама», председатель правительст�
венной комиссии республики по изучению и лик�
видации последствий аварии ракеты «Днепр» Аза�
мат Абдымомунов сообщил о приостановке запус�
ков ракет на базе РС�20 с космодрома Байконур.
Он опроверг слухи о возможном введении Казах�
станом запрета на эксплуатацию ракет, использу�
ющих в качестве топлива гептил. По данным мин�
здрава, «людей с нарушением здоровья, вызван�
ным происшествием, в Кызылординской обл. не
обнаружено». Всего был обследован 2 081 житель
двух близлежащих поселков Жанакала и Куанда�
рья. Российские медики должны подъехать и взять
пробы крови у 68 чел. на наличие билирубина. Ка�
захстанскими экологами совместно с российской
стороной проводятся исследования почв и воды на
предмет заражения отравляющими веществами.

«После падения ракетоносителя «Днепр» в Кы�
зылординской обл. главным вопросом был эколо�
гический – ракеты класса РС20, к которым отно�
сился рухнувший аппарат, работают на высоко�
токсичном топливе – гептиле», – пишут «Извес�
тия�Казахстан». – «Однако члены правительст�
венной комиссии поспешили успокоить журнали�
стов – по их словам, инцидент не станет причиной
экологической катастрофы, поскольку объем геп�
тила в «Днепре» на момент падения исчислялся не
тоннами, как на старте, а килограммами». Изда�
ние отмечает, что «сейчас обе стороны больше по�
исков виноватых озабочены проблемой детокси�
кации места падения «Днепра». Одна из республи�
канских эколабораторий совместно с россиянами
уже занимается разработкой программы, которая.
будет предусматривать многолетний мониторинг
состояния почвы в этом районе. Существует це�
лый пакет мер по детоксикации почв, в которые
попал гептил, и комиссия рассматривает различ�
ные варианты их применения. Речь идет о локали�
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зации и нейтрализации металлических фрагмен�
тов ракеты (что уже производится российской сто�
роной), обеззараживании загрязненной почвы
термическим методом, засыпании бордюров во�
ронки с проведением работ по химической инток�
сикации почвы, засыпке воронки до нулевого
уровня экологически чистым грунтом».

«Сейчас вопрос об ущербе находится на рас�
смотрении двух правительственных комиссий –
российской и казахстанской», – пишет «Новое по�
коление». – «Интересно, что еще до согласования
окончательной суммы Россия заявила о готовнос�
ти оплатить все. Столь безоговорочная капитуля�
ция перед возможными претензиями казахстан�
ской стороны, скорее всего, стала результатом же�
сткой позиции казахстанской стороны, проявив�
шейся после падения ракет «Протон» в 1999г. и
сложностей, с которыми столкнулась Москва в
конце прошлого – начале нынешнего года при со�
гласовании плана запуска с Байконура». Издание
констатирует, что «будучи космической державой
с собственным космодромом, следует ожидать не
только периодического запуска ракет, но и их пе�
риодического падения». «НП» сообщает, что не�
удача, которая постигла белорусский спутник
«БелКА», не изменит планов Белоруссии в отно�
шении своих космических программ. Чрезвычай�
ный и Полномочный Посол Белоруссии в Казах�
стане Лариса Пакуш рассказала газете, что новый
белорусский спутник будет запущен через год�
полтора. По ее словам, в Беларуси понимают, что
«в любом деле. есть риск»: «мы знаем, что запуски
ракет не всегда бывают удачными. Это не единич�
ный случай. Это наука». ИА Regnum, 7.8.2006г.

– Казахстан будет оплачивать ежегодные опе�
рационные расходы и расходы на содержание ре�
зервуаров и плотин, находящихся на территории
Киргизской Республики и совместно используе�
мых обеими странами. Об этом, сегодня, 31 июля,
сообщил заместитель председателя Комитета по
водным ресурсам министерства сельского хозяй�
ства Республики Казахстан Амирхан Кеншимов.

Он отметил, что в рамках соглашения о совме�
стном использовании межгосударственных вод�
ных объектов Казахстан выделяет 61 миллион тен�
ге (516 тыс.долл.). Амирхан Кеншимов подчерк�
нул, что мониторинг объема затрат на эксплуата�
цию объектов будет проводиться систематически
и в зависимости от него сумма на эксплуатацию
объектов может меняться. «Выделение средств не�
обходимо, чтобы обеспечить свое народное хозяй�
ство нужным количеством воды и обеспечить эко�
логию в низовьях рек. Т.к. трансграничные реки
Чу и Талас формируются в Кыргызстане, то и ос�
новные гидротехнические сооружения находятся
там», – отметил он. Амирхан Кеншимов сообщил,
что 26 июля в Бишкеке прошло первое заседание
недавно сформированной Комиссии по управле�
нии трансграничных рек Чу и Талас. Был образо�
ван секретариат комиссии, который будет зани�
маться вопросами вододеления и финансирования
объектов.

В вопросах подготовки соглашения о Комис�
сии был использован международный опыт, в ча�
стности Европейской экономической комиссии,
Экономической и социальной комиссии для Азии
и Тихого океана, ОБСЕ. Согласно данным комис�
сии, предоставленным в бассейне реки Чу на тер�
ритории Киргизии общий фонд пахотных земель

составляет 445 тыс. га, включая 329 тыс. га ороша�
емых земель. В пределах казахстанской части бас�
сейна реки Чу площади орошаемых земель состав�
ляют 131 тыс. га. В бассейне р.Талас в пределах
Киргизии общий фонд пахотных земель насчиты�
вает 136,6 тыс. га, в т.ч. орошаемых – 115 тыс. га.
На территории казахстанской части бассейна об�
щий фонд освоенных земель регулярного ороше�
ния составляет около 63 тыс. га, лимитного оро�
шения – 13 тыс. га. ИА Regnum, 31.7.2006г.

– Министерство охраны окружающей среды
обещает инициировать разбирательства, не взирая
на то, кто незаконно загрязняет природу – иност�
ранный инвестор или отечественный. В Астане се�
годня, 7 июля, состоялась коллегия ведомства. В
перерыве министр охраны окружающей среды
Нурлан Искаков, общаясь с журналистами, за�
явил, что за систематические нарушения минис�
терству удалось добиться закрытия 47 компаний.
Искаков подчеркнул, что его ведомство начало
«беспрецедентную практику» и стремится в судеб�
ном порядке не только приостанавливать работу
нарушителей, но и ликвидировать их. «Пока это
мелкие предприятия, субъекты малого бизнеса, но
я думаю, что данная мера может быть применена к
любому предприятию, независимо от того, иност�
ранное оно или казахстанское», – сказал министр.
При этом Искаков заметил: «Я бы хотел сказать,
что у некоторых природопользователей просто
стало привычкой нарушать закон и не принимать
никаких мер для устранения нарушений. Кон�
кретно, какие контракты пересмотреть, мы не го�
ворим, мы ставим этот вопрос, если неоднократно
нарушается национальное законодательство».

По словам Искакова, в министерство энергети�
ки и минеральных ресурсов направлено письмо о
необходимости принятия более жестких мер
вплоть до пересмотра контрактных условий к ряду
предприятий, в первую очередь к СП «Тенгизшев�
ройл» (ТШО – крупнейший иностранный инвес�
тор, ведущий с 1994г. добычу углеводородного сы�
рья на месторождении «Тенгиз» в Западном Ка�
захстане). «Нарушения касаются несоблюдения
природоохранного законодательства, в первую
очередь, размещения отходов: как вы знаете, там
находятся 9 млн.т. серы», – отметил министр. Не
устраивает министерство охраны окружающей
среды и тот факт, что объемы переработки серы
снижаются. «Наоборот, идет накопление», – заме�
тил министр – «надо иметь ввиду, что в шельфо�
вой части Каспия, где есть крупнейшее месторож�
дение «Кашанган», там содержание серы (в нефти
– прим. ИА Regnum) еще больше, до 40%. Если мы
сегодня ставим задачи по переработке 9 млн.т. на
берегу, что же будет тогда, когда мы будем осваи�
вать «Кашаган», там будет образовываться намно�
го больше серы. Если мы хотим решительно соот�
ветствовать стандартам 50 самых развитых стран и
соответствовать всем международным требовани�
ям, мы должны отнестись ко всем предприятиям,
которые отрицательно влияют на окружающую
среду, жестко», – заявил министр. При этом он до�
бавил что у министерства есть претензии и к наци�
ональным предприятиям, в частности, к «КазМу�
найГазу». ИА Regnum, 7.7.2006г.

– Из�за отсутствия необходимых средств Ка�
захстан не может решить вопрос захоронения соб�
ственных радиоактивных отходов, полагает генди�
ректор Национального ядерного центра (НЯЦ)
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республики, директор Института ядерной физики
НЯЦ Кайрат Кадыржанов. «Вокруг обсуждения
возможности ввоза зарубежных радиоактивных
отходов пошел неправильный ажиотаж, и сейчас
этот вопрос заглох», – сказал он на брифинге в
ИЯФ (поселок Алатау) во вторник.

«Поручите мне как инженеру, как ученому – я
решу эту проблему, и мы сможем захоронить отхо�
ды без малейшего вреда для экологии», – отметил
он.

Из�за того, что в Казахстан не ввозятся зару�
бежные РАО, республика, полагает ученый, не мо�
жет решить вопрос с захоронением своих собст�
венных радиоактивных отходов. «Как лежат наши
отходы – так и лежат. Возможно, если бы были за�
хоронены чужие отходы, мы бы свои уже закапы�
вать начали благодаря чужим деньгам», – заметил
глава НЯЦ.

Вопрос о целесообразности ввоза на террито�
рию республики и захоронения РАО обсуждался
на протяжении нескольких лет, однако из�за нега�
тивного отношения к этому вопросу обществен�
ности страны об этом предложении в последнее
время вспоминают редко.

В целом, согласно оценкам специалистов, об�
щая активность отходов (низкоактивных и средне�
активных) в Казахстане составляет в совокупности
около 250 тыс. кюри. По мнению экспертов, для
того, чтобы очистить территорию Казахстана от
собственных радиоактивных отходов, требуется
1,2 млрд. долл. Столько же, по расчетам экспер�
тов, республика можем заработать на импорте от�
ходов. Интерфакс, 20.6.2006г.

– Около 13% территории Казахстана загрязне�
ны радионуклидами, считают в Институте ядерной
физики (ИЯФ) Национального ядерного центра
Казахстана. «Основными источниками этого за�
грязнения являются ядерные испытания и отходы
урановой промышленности. Центрально�азиат�
ские республики были основными производителя�
ми урана в Советском Союзе. Казахстан остается
одним из основных производителей урана», – от�
мечается в информационных материалах ИЯФ,
распространенных во вторник среди участников
международного рабочего совещания по програм�
ме безопасности НАТО «Радиологические риски в
Центральной Азии», которое проходит в ИЯФ (по�
селок Алатау вблизи Алма�Аты) с 19 по 22 июня.

«Крупномасштабная деятельность по добыче и
переработке урана привела к образованию «хвос�
тов» и отвалов отработанной горной породы, ко�
торые зачастую располагаются в населенных райо�
нах или в непосредственной близости от них», –
говорится в материалах ИЯФ.

Так, по оценкам ученых, объемы отходов в ура�
новых хранилищах Киргизии, Узбекистана и Тад�
жикистана превышают 100 млн.т., а объемы отра�
ботанных горных пород в несколько раз превыша�
ют размеры отвалов урановых обогатительных фа�
брик. «Все эти отходы могут иметь потенциальное
радиологическое воздействие на окружающую
среду», – отмечается в материалах.

«До настоящего времени не было проведено се�
рьезных целенаправленных исследований для
оценки воздействия этих радиоактивных отходов
на население в Казахстане; информации же по за�
грязненным территориям Киргизии, Таджикиста�
на и Узбекистана и того меньше», – подчеркивает�
ся в материалах.

В этой связи, отмечается в них, одной из наибо�
лее острых проблем для стран Центральной Азии
является проблема радиоактивного и химического
загрязнения поверхностных вод и, особенно,
трансграничных рек, являющихся источниками
жизнеобеспечения наиболее густонаселенных
районов региона. Интерфакс, 20.6.2006г.

– Поворот Сибирских рек в Среднюю Азию:
как это было. Казахстанский хлеб, что готов был
повернуть ради него реки. 20 лет назад, летом
1986г., советская власть окончательно отказалась
от проекта поворота северных и сибирских рек в
Среднюю Азию. Принято считать, что эта идея по�
явилась в 1970. Но, разворачивать южные реки
планировал еще Петр I, а северными реками зани�
мался лично Хрущев.

Стоит внимательно присмотреться к истории
возникновения грандиозных национальных про�
ектов в России, и оказывается, что подавляющее
их большинство – торопливая попытка преодо�
леть не менее грандиозный провал в политике или
экономике. К примеру, Петр I, как свидетельство�
вал секретарь прусского посольства в Петербурге
Иоганн Готгильф Фокеродт, «не раз жаловался,
что из всех государственных дел для него ничего
нет труднее коммерции и что он никогда не мог
составить себе ясного понятия об этом деле во
всей его связи». Царь�реформатор, как известно,
прорубил «окно в Европу», но торговлю с Западом
в его времена позднейшие историки называли ма�
лоуспешной. Чтобы исправить положение, Петр
попытался переориентировать торговлю на Юг и
Восток, для чего в спешном порядке строились ка�
налы, связывавшие новую столицу империи с
главной водной артерией страны Волгой. Но на
этом он останавливаться не собирался.

Благодаря рабскому труду зэков при Сталине
Белое море соединили с Балтийским, а Енисей и
Обь чуть не повернули в Среднюю Азию

В 1714г. князь Александр Бекович�Черкасский
доложил самодержцу о возможности создать в до�
полнение к традиционному пути «из варяг в гре�
ки» путь «из варяг в индусы». Князь утверждал, что
река Амударья, впадавшая в Аральское море, в
стародавние времена заканчивала свой путь в Кас�
пии, о чем свидетельствовало высохшее древнее
русло реки с заброшенными городами и селения�
ми по берегам. Бекович�Черкасский демонстри�
ровал и некие старинные письменные источники,
подтверждавшие его правоту.

Проект поворота Амударьи в старое русло ка�
зался вполне осуществимым и не слишком затрат�
ным. Для этого нужно было лишь найти место, где
река сменила направление, и перекрыть новое
русло. Для начала Петр отправил в Среднюю Азию
«для проложения торгового пути в Индию» гвар�
дии поручика Ивана Бухгольца. В числе прочих за�
дач экспедиции был и поиск золота на берегах
Амударьи. Однако отправившийся из Тобольска в
Бухару отряд Бухгольца так к месту назначения и
не попал – после тяжелых боев с многочисленны�
ми туземными племенами поручику пришлось по�
вернуть обратно.

Не более удачной была и экспедиция князя Бе�
кович�Черкасского, которого в 1715г. Петр отпра�
вил по другому маршруту – от Каспия. Хотя вна�
чале казалось, что ему сопутствует удача. Была со�
ставлена карта прикаспийских земель, заложены
укрепления, и лишь после этой подготовки князь
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отправился в поход на Бухару и Хиву. Вот только
местные правители не захотели понять всей выго�
ды открывающихся перед ними перспектив тор�
говли с Россией, и отряд вместе с князем был пе�
ребит войсками хивинского хана.

Если бы северные реки все�таки повернули в
Каму, волжские электростанции прокачивали бы
не 50 млрд.куб.м. воды в год, а в два раза больше

На этом, казалось бы, история с поворотом
Амударьи должна была быть завершена. Но полто�
ра столетия спустя к ней вернулись вновь. Вскоре
после того, как в 1869г. был завоеван плацдарм на
восточном берегу Каспия – Красноводск, идею
реанимировали. Следующие 15 лет поиск нового
старого русла Амударьи был уделом энтузиастов.
Но в 1886г. за составление проекта взялись уже
всерьез, поскольку снова произошел серьезный
экономический провал. На зерновом рынке Евро�
пы, где традиционно доминировала Россия, по�
явились серьезные конкуренты – Соединенные
Штаты, Австралия и Индия, чья продукция была
значительно дешевле.

«Нет никакой надежды,� писали газеты,� что
переживаемый нами земледельческий кризис был
случайным и мог быть устранен усиленными по�
собиями правительства по вывозу за границу на�
шего хлеба и сырья. Цены на все это сделались
убыточными для производителей, а поступление
на европейские рынки таких же, но еще более де�
шевых произведений из отдаленных стран неиз�
бежно должно уронить эти цены – к полному ра�
зорению нашего земледелия и всей нашей внут�
ренней экономической жизни. Для России остает�
ся один выход из всех затруднений, накопившихся
вследствие ошибочных теорий, водворившихся в
предшествующую эпоху: переменить свою торго�
вую политику».

Мнения о том, как это сделать, разделились.
Немалая и при этом влиятельная часть правящей
элиты, включая членов царской семьи, считала,
что следует идти по пути, начертанному первым
российским императором. Другая называла про�
ект поворота Амударьи «несчастной мыслью Пет�
ра Великого». Тот же разброд был и среди специа�
листов. В Среднюю Азию отправлялись одна экс�
педиция за другой, причем давали они прямо про�
тивоположные результаты. Барон А. В. Каульбарс
доказывал существование старого русла, а горный
инженер А. Коншин утверждал, что Амударья в
Каспий не впадала, а ее поворот невозможен из�за
пористых почв, которые поглотят всю перена�
правленную воду.

Тем временем генерал А. И. Глуховской при
поддержке великого князя Николая Константино�
вича, затратив грандиозные по тому времени сот�
ни тыс. казенных руб., подготовил проект «Индо�
Аму�Дарьинско�Каспийский паровой путь от Ин�
дийского океана через Северную Индию, Афгани�
стан, Среднюю Азию и Россию до Черного и Бал�
тийского морей». В 1890г. грандиозный проект по�
лучил золотую медаль на выставке в Чикаго. Но
дальше дело не пошло. Цена вопроса оказалась на�
столько высока, что правительство отказалось фи�
нансировать поворот Амударьи.

В следующий раз вопрос о масштабном пово�
роте рек возник уже в сталинскую эпоху, и, собст�
венно, ничего странного в этом не было. Каналы,
которые столетиями не могли построить в царской
России, в России советской строились ударными

темпами руками зэков. И потому самый безумный
с точки зрения экономики и экологии проект рас�
сматривался абсолютно серьезно. Как вспоминал
бывший председатель Госплана СССР, а в сталин�
ские времена министр нефтяной промышленнос�
ти южных и западных районов СССР Николай
Байбаков, как�то раз в ответ на его рассказ о труд�
ностях добычи нефти на каспийском шельфе Ста�
лин предложил просто�напросто соорудить вокруг
промыслов дамбу и осушить дно моря. Причем
отец народов считал эту идею вполне осуществи�
мой ввиду небольших глубин Каспия.

Так что подготовка проекта поворота северных
и сибирских рек абсолютно не выглядела чем�то
из ряда вон выходящим. В 1948г. за него взялась
группа специалистов «Гидроэнергопроекта» ми�
нистерства строительства электростанций СССР
во главе с М. М. Давыдовым. За четыре года рабо�
ты она подготовила такой план поворота сибир�
ских рек в Среднюю Азию. На Енисее, в устье
Подкаменной Тунгуски строилось огромное водо�
хранилище, из которого вода по каналу попадала в
еще более грандиозное гидросооружение – водо�
хранилище в низовьях Оби. Из него вода по кана�
лу закачивалась в отстоящее на тыс.км. Чолгар�
Тенгизское озеро, которое по проекту должно бы�
ло стать главным водохранилищем для распреде�
ления воды для Казахстана и республик Средней
Азии.

О стоимости работ в документах говорилось ук�
лончиво. Однако было вполне очевидно, чего ли�
шится Сибирь. Только для создания водохранили�
ща на Оби предполагалось затопить 27 млн. гекта�
ров земли, из которых 10 млн. были с/х. Кроме то�
го, под воду должно было уйти 3100 населенных
пунктов и городов. Тем не менее научный совет
министерства строительства электростанций счел
проект осуществимым и перспективным. Ведь
урожаи на поливных землях на юге не шли ни в ка�
кое сравнение с сибирскими. Но главное, такой
проект обеспечивал министерство и институт фи�
нансированием и фронтом работ на долгие годы
вперед, а его успешное завершение сулило высо�
кие звания, ордена и премии.

Вот только времена массовых репрессий были
уже позади, и зэки, особенно после репатриации
большей части военнопленных немцев и японцев,
стали остродефицитным товаром, за который
между различными ведомствами шла тяжелая по�
зиционная борьба. Так что проект «Гидроэнерго�
проекта» был положен под сукно, чему немало
способствовали конкуренты из «Гидропроекта».
Глава этой организации, входившей в состав
НКВД, а затем МВД, генерал Сергей Жук имел
свой собственный взгляд на поворот рек. Он по�
нимал, что проект должен быть разумным по за�
тратам и времени осуществления, и потому пред�
ложил повернуть северные реки – Печору, Вычег�
ду и Северную Двину – в Каму, чтобы их водой по�
полнить Волгу. Экономический смысл этого по�
ворота был совершенно иным. Строившиеся на
Волге электростанции могли выработать тем боль�
ше электроэнергии, чем больше воды было в реке.
А себестоимость киловатт�часа, полученного на
ГЭС, была в шесть раз меньше, чем на тепловых
электростанциях.

На первый взгляд выгода была очевидной. Но
«Гидропроект» закончил свои расчеты уже после
смерти Сталина, в 1954г. Время для их обсуждения
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оказалось крайне неудачным: в Кремле шла борь�
ба за власть, и членам Президиума ЦК было не до
поворота рек. К тому же проект почему�то не по�
нравился главе правительства Георгию Маленко�
ву, который в молодости учился в МВТ.У и считал
себя специалистом в энергетике. Единственным
членом руководства страны, которому доложен�
ный Жуком проект пришелся по вкусу, был Ники�
та Хрущев. Но в 1954г. он еще не мог самостоя�
тельно принимать решения такого масштаба. Да и
повода для возникновения такого национального
проекта еще не было.

Все изменилось к концу 1960г. В дек. Хрущев
собрал в Москве совещание по вопросам мелиора�
ции и ирригации и, поскольку публиковать стено�
грамму не собирались, довольно откровенно рас�
сказал присутствовавшим о наступившем в стране
кризисе, не употребляя, правда, именно это слово
для определения ситуации. Первый секретарь ЦК
КПСС рассказывал: «Мы подняли зарплаты низ�
кооплачиваемым рабочим, служащим, пенсионе�
рам. Сейчас они предъявили спрос на мясо, на мо�
локо, т.е. на то, что человеку приятно и питатель�
но». Однако для присутствовавших это отнюдь не
было новостью. Именно для решения этой про�
блемы распахивалась целина в Казахстане и на�
саждалась повсюду кукуруза.

Но на этом совещании Хрущев неожиданно
признал, опять�таки не говоря прямо, что освое�
ние целины было слишком затратной и не вполне
удачной кампанией: «Взять, например, казах�
станские земли под кукурузу и другие кормовые
культуры и взять земли украинские с подготов�
ленными водоемами и проч. Я бы отдал предпо�
чтение украинцам, потому что в Казахстане лю�
дей нет, там надо деньги вложить, надо жилье по�
строить, людей туда возить и, что самое трудное,
чтобы люди там акклиматизировались, в то время
как здесь мы тратим деньги только на техничес�
кие надобности, а люди на месте, избыток лю�
дей».

Это была только часть правды. Ко всему проче�
му административная реформа – отказ от минис�
терств и создание совнархозов – не дала желаемо�
го роста производства и уменьшения управленчес�
кого аппарата. А борьба Хрущева с чиновничьими
привилегиями окончилась полным провалом. По�
терявшие служебные «Волги» и ЗИМы руководи�
тели стали использовать в качестве персонального
транспорта автобусы и грузовики. Возведение но�
вых номенклатурных дач велось под видом строи�
тельства домов отдыха и пионерлагерей.

По существу, Хрущев терял контроль над стра�
ной. И искал выхода в организации нового нацио�
нального проекта – поворота северных рек. Он,
правда, хотел совместить проект Жука с собствен�
ной идеей. Любовь Хрущева к кукурузе проходила,
и его новой страстью становился рис, который
можно было с успехом выращивать на берегах
полноводной Волги, а главное, в ее дельте. И пер�
вый секретарь ЦК истово верил, что огромные
урожаи риса могут решить продовольственную
проблему: «Сейчас нас интересует дальнейшее
развитие сельского хозяйства и на такой устойчи�
вой базе, чтобы не зависеть от господа бога. Вы,
так сказать, должны показать способности боль�
шие, чем имеет бог, пойти наперекор его стремле�
ниям. Когда он дает нам засуху, мы должны полу�
чать устойчивые урожаи».

Новый руководитель «Гидропроекта», сменив�
ший умершего в 1957г. Жука, Георгий Руссо пред�
ложил значительно усовершенствованный и уде�
шевленный проект. Повернуть в Каму предпола�
галось только воды Печоры и Вычегды, для чего
создавалось водохранилище и сравнительно не�
большой канал до Камы. Наполнение Волги уве�
личивалось значительно – приток воды в Каспий
от Волги и других рек составлял чуть больше 50
млрд.куб.м. в год. А с севера предполагалось пере�
бросить еще от 42 млрд. до 65 млрд. ежегодно. Что�
бы рачительно использовать этот поток, «Гидро�
проект» предлагал построить еще одну ГЭС –
Нижневолжскую в районе Астрахани. Для осуще�
ствления идеи Хрущева с выращиванием риса в
дельте Волги предлагалось соорудить в Каспии
дамбу и пропускать через нее только ненужную
для хозяйственных целей воду.

Возражали против проекта, да и то исподтиш�
ка, только представители рыбной промышленнос�
ти. Они рассказывали на предварительных сове�
щаниях, что в 1930 годах в Северном Каспии вы�
лавливали почти 450 тыс.т. рыбы, из них 21 тыс.т.
осетровых. К середине 1950 уловы упали до 250
тыс., а в 1959 составляли 190 тыс. Но в «Гидропро�
екте» считали, что электростанции, не пропускаю�
щие рыбу на нерест в Волгу, здесь ни при чем. Да
еще некоторые несознательные ученые пытались
объяснить Хрущеву, что плодородный слой в дель�
те Волги очень тонок и лежит на песке и что, рас�
пахивая его, легко превратить одно из красивей�
ших мест страны в песчаную и илистую пустошь.
Но остальные участники проект поддержали. Вот
только каждый из них пытался тянуть одеяло на
себя.

Представители Казахстана потребовали прове�
сти канал от Волги к обмелевшему Уралу. Не от�
ставали и украинцы. Они вслед за Хрущевым хоте�
ли обнести дамбами устья Днепра, Днестра и Ду�
ная, а также получить воду из северных рек в укра�
инские. Мечтавших о сибирской воде среднеази�
атских товарищей охладили тем, что они недоста�
точно хорошо используют собственные ресурсы.
Ведь вода из рек бесполезно испаряется из Араль�
ского моря и озера Балхаш. К примеру, из Балха�
ша в год уходит в облака 17 куб. км. воды. На этом
фоне рассказ представителя Закавказья о том, что
случилось с озером Севан в Армении, остался не�
услышанным. «Считалось, что сколько в Севан
втечет воды, столько и вытечет,� говорил он.� Ока�
залось совсем не так». В итоге каскад электростан�
ций, который построили на реке Раздан, вытекаю�
щей из Севана, работал не на полную мощность, а
озеро мелело.

Однако Хрущева смутило не это, а цена пере�
броски северных вод в Каму и Волгу. По самым
скромным подсчетам «Гидропроекта», речь шла о
12�14 млрд. руб. На канал к Уралу требовалось еще
два. Но на пленуме ЦК в янв. 1961г. он все еще го�
ворил о выгоде поворота рек. И тут же пошел по�
ток предложений о проведении каналов из север�
ных рек в Днепр, о проведении канала из Азовско�
го в Каспийское море с устройством на его сливе
электростанции и т. д. и т. п.

В реальности же денег и ресурсов на эти проек�
ты так и не нашли. Вот только запущенный меха�
низм проработки проектных решений остановить
уже было невозможно. Да, собственно, противни�
ки поворота рек и не собирались этого делать.
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Представители Казахстана и Средней Азии посто�
янно лоббировали проект, а его противники из
министерств и аппарата правительства СССР ре�
гулярно отправляли проект на доработку. Правда,
за четверть века на проработки и доработки, надо
полагать, потратили не меньше стоимости работ
по повороту рек. А в 1986г. появился благовидный
повод закрыть проект навсегда – протесты осме�
левшей после начала перестройки творческой ин�
теллигенции. Ее представители до сих пор верят,
что именно они сорвали экологическое преступ�
ление века.

Так что очередной грандиозный национальный
проект по традиции кончился провалом. А ведь
выход из продовольственных и экономических
кризисов без громких слов и огромных затрат
предлагали еще в XIX веке во время споров вокруг
поворота Амударьи: «Дать возможность русскому
народу зарабатывать достаточное количество де�
нег. С этой целью обратить внимание на развитие
отечественной фабрично�заводской деятельнос�
ти». «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 19.6.2006г.

– К массовой гибели рыбы и тюленей в казах�
станском секторе Каспийского моря привел вы�
брос токсических веществ в районе месторожде�
ния Кашаган (в северной части Каспия), заявил
заместитель начальника управления охраны окру�
жающей среды Мангистауской обл. Казахстана
Марат Орынбасаров. «После тщательных исследо�
ваний выяснилось: химический выброс токсичес�
ких веществ произошел в районе месторождения
Кашаган», – сказал он журналистам в понедель�
ник в Актау.

По словам М.Орынбасарова, «отравляющее об�
лако в считанные часы распространилось на ог�
ромную территорию, отравив мигрирующих рыб и
тюленей, а затем растворилось в воде». Процесс
выяснения причины гибели рыбы, который в на�
стоящее время проводят специалисты в Астане,
«задерживается: обнаруженные туши рыб и тюле�
ней сильно разложились, и их трудно идентифи�
цировать на наличие отравляющих веществ».

«Уже известно, что количество тяжелых метал�
лов в крови животных в несколько раз превышало
допустимую норму». «Исследования морской во�
ды и донных отложений также показали содержа�
ние солей тяжелых металлов – меди и марганца»,
– сказал М.Орынбасаров.

Природоохранная прокуратура завершает сбор
информации, после чего намерена передать уго�
ловное дело в правоохранительные органы Атырау
(адмцентр Атырауской обл.), поскольку место�
рождение Кашаган территориально относится к
данному региону. По информации М.Орынбаса�
рова, ущерб от гибели рыбы превысил 230 млн.
тенге (текущий 120,18/ 1 долл.). Обнаружены туши
337 тюленей и 2207 шт. рыбы осетровых пород.
Как сообщалось, гибель рыбы и тюленей была за�
фиксирована в казахстанском секторе Каспийско�
го моря в начале мая текущего года. Интерфакс,
12.6.2006г.

– Природоохранная прокуратура Карагандин�
ской обл. Казахстана возбудила уголовное дело по
факту незаконного захоронения нефтепродуктов
рядом с нефтеперекачивающей станцией Кара�
гандинского нефтепроводного управления компа�
нии «КазТрансОйл» (нефтетранспортное дочер�
нее предприятие национальной компании «Каз�
МунайГаз»).

Как сообщил прокурор Аманжан Ахметов, по
данному факту 15 мая прокуратурой возбуждено
уголовное дело по признакам преступления, пре�
дусмотренного статьей 278 Уголовного кодекса
республики (нарушение экологических требова�
ний при производстве, транспортировке, хране�
нии, захоронении, использовании или ином обра�
щении с экологически потенциально опасными
химическими, радиоактивными и биологически�
ми веществами, если эти деяния создали угрозу
причинения существенного вреда здоровью чело�
века или окружающей среде).

Он отметил, что дело направлено на расследо�
вание в департамент внутренних дел Карагандин�
ской обл. «Мы на 99% уверены, что данные захо�
ронения принадлежат «КазТрансОйлу». Мы под�
тверждаем данный факт юридически», – добавил
прокурор.

«КазТрансОйл» является субъектом естествен�
ной монополии на рынке услуг по трубопроводно�
му транспорту нефти и эксплуатирует магистраль�
ные нефтепроводы протяженностью более 5,8 тыс.
км., водоводы протяженностью свыше 2,1 тыс. км.
Общий объем резервуарного парка компании со�
ставляет 1,3 тыс. куб.м., из них по нефти – 1,15
тыс. куб.м. Интерфакс, 24.5.2006г.

– Казахстанские ученые и экологи выступают
за создание на Каспии службы быстрого реагиро�
вания на нефтяные разливы. В министерстве об�
разования и науки республики, высказывается ряд
предложений по формированию системы быстро�
го реагирования на нефтяные разливы в Каспий�
ском море.

В министерстве со ссылкой на заявление науч�
ного сотрудника института экономики Минобра�
зования Гульмиры Исмагуловой, сделанное на
прошлой неделе на международной научно�прак�
тической конференции «Эколого�экономические
проблемы освоения Каспийского шельфа» в Актау
(административный центр Мангистайской обл.,
на западе Казахстана), сообщили, что такая систе�
ма должна выполнять функции «скорой помощи»
с целью быстрой локализации и ликвидации неф�
тяных разливов и должна включать в себя два под�
разделения: научно�исследовательское и произ�
водственно�техническое.

Г.Исмагулова считает, что научно�исследова�
тельское подразделение должно вести мониторинг
качества воды Каспия, наблюдать за состоянием
морской флоры и фауны, иметь свой морской
транспорт, научные лаборатории с полным ин�
формационно�техническим обеспечением. «Уче�
ные должны разрабатывать новые или адаптиро�
вать разработанные для других водоемов техноло�
гии ликвидации нефтяных разливов в море», – по�
лагает она.

Производственно�техническое подразделение,
сказала научный сотрудник, должно иметь в своем
распоряжении современный морской транспорт,
новейшие технологии, необходимые средства и
материалы для быстрой локализации и ликвида�
ции нефтяных разливов нефти. В этом подразде�
лении должны работать высококвалифицирован�
ные специалисты по ликвидации аварий на море.

Г.Исмагулова полагает, что служба быстрого
реагирования на нефтяные разливы должна быть
отдельной научно�производственной организаци�
ей подконтрольной министерству охраны окружа�
ющей среды (МООС) республики.
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По ее мнению, такая служба должна финанси�
роваться компаниями, которые занимаются осво�
ением шельфа Каспийского моря. «Надежное
функционирование системы быстрого реагирова�
ния возможно лишь при своевременном и доста�
точном финансировании. (.) Т.к. необходимость
создания такой системы возникает только из�за
«вторжения» нефтедобывающих компаний в аква�
торию Северного Каспия, то и финансирование
системы защиты моря от их деятельности должна
производиться исключительно и полностью ими»,
– подчеркнула Г.Исмагулова.

Заместитель начальника территориального уп�
равления МООС по Мангистауской обл. Марат
Орынбасаров, в свою очередь, отметил на конфе�
ренции, что у нефтедобывающих компаний, рабо�
тающих на Каспии, есть планы действий на случай
разлива нефти, однако, предусмотренные в них
меры, по его мнению, недостаточны, сообщили
агентству «Интерфакс� Казахстан» в министерстве
охраны окружающей среды.

По его словам, консорциум Agip KCO, компа�
ния «Тенгизшевройл» и СП «Арман» заключили
соглашение о взаимном предоставлении оборудо�
вания, размещенного поселке Баутино, морпорту
Актау и на полуострове Бузачи, для локализации и
сбора разливов нефти.

Кроме того, по данным М.Орынбасарова, Agip
KCO имеет соглашение с компанией Briggs Marine
Environmental Services (BMES, Баку) о предостав�
лении оборудования и персонала для локализации
и сбора нефти. Помимо этого, для локализации
разливов третьего уровня (более 250 т. нефти) Agip
KCO может привлечь персонал и технические
средства крупнейшей в мире международной спе�
циализированной организации Oil Spill Respose
(OSRL), т.к. является ассоциативным членом этой
организации.

Однако, полагает М.Орынбасаров, привлече�
ние ресурсов международных организаций из дру�
гих регионов потребует значительного времени на
транспортировку ресурсов и персонала, а также
решения финансовых и таможенных вопросов.

«В случае разлива нефти третьего уровня у них
(Agip KCO – ИФ) предусмотрена транспортиров�
ка оборудования из Англии, что займет очень зна�
чительное время – около суток. За это время мо�
жет быть нанесен значительный ущерб акватории
Каспийского моря», – сказал он.

При этом М.Орынбасаров подчеркнул, что у
государственных структур республики отсутству�
ют системы ликвидации и локализации очагов
разлива нефти, такие как, например, существуют в
США. «Там (в США – ИФ) береговая охрана име�
ет свои суда, мусоросборщики, а также суда, обес�
печенные бонами для локализации разливов. У
нас это все просто отсутствует», – сказал он. Ин�
терфакс, 15.5.2006г.

– Предварительный ущерб от массовой гибели
рыб и тюленей в казахстанском секторе Каспий�
ского моря оценивается в 38,5 млн. тенге (текущий
123,83/1 долл.), сообщила генеральная прокурату�
ра республики. Данные о размере ущерба предо�
ставила в органы прокуратуры рыбная инспекция
Мангистауской обл. (на западе), отмечается в со�
общении Генпрокуратуры, размещенном на ее
официальном сайте в субботу.

В сообщении Генпрокуратуры указывается, что
по данному факту возбуждено уголовное дело по

статье 289 Уголовного кодекса республики «Нару�
шение правил охраны животного мира». «Под ру�
ководством Актауского природоохранного проку�
рора создана следственная группа из числа работ�
ников природоохранной прокуратуры и отдела
водной полиции области, назначены судебно�их�
тиологическая и судебноимическая экспертизы»,
– отмечается в сообщении.

В начале текущей недели в районе полуострова
Северные Бузачи в Мангистауской обл. у водоза�
щитной дамбы нефтяного месторождения Калам�
кас было обнаружено 1068 разложившихся тушек
рыбы осетровых пород и 95 мертвых тюленей. Ми�
нистерство охраны окружающей среды республи�
ки пришло к выводу, что причиной гибели рыб и
тюленей стал аварийный сброс загрязняющих ве�
ществ на одной из нефтяных скважин. Интерфакс,
6.5.2006г.

– В Казахстане засушливые земли занимают
86,2% территории, и более 70% пахотных и залеж�
ных земель в разной степени подвержены процес�
сам деградации. Об этом 19 апр. на брифинге, по�
священном Всемирному «Дню Земли» сообщили
представители министерства Охраны окружаю�
щей среды РК и Всемирного банка.

Было отмечено, что в подобных условиях во�
просы эффективного управления засушливыми
землями имеют ключевое значение, особенно в
достижения целей устойчивого использования
природных ресурсов, конкурентоспособности
сельских товаропроизводителей, вхождения в
ВТО и в число 50 наиболее конкурентоспособных
стран мира. Участники брифинга подчеркнули,
что одним из примеров комплексного решения
вышеуказанных проблем является пилотный ин�
вестиционный проект «Управление засушливыми
землями», реализуемый с 2004г. в 11 сельских ок�
ругах Карагандинской обл. Проект финансирует�
ся несколькими сторонами: Правительством Ка�
захстана в лице министерства Охраны Окружаю�
щей среды, Глобальным экологическим фондом
(ГЭФ) и Всемирным банком.

Цель проекта – демонстрация системы эколо�
гического землепользования, повышение процес�
са поглощения углекислого газа в почве и растени�
ях, улучшение биоразнообразия степной экосис�
темы и контроля за деградацией земель. Как сооб�
щил руководитель группы управления проектом
«Управление засушливыми землями» Бактияр Са�
дык, за истекшие 2г. на проектной территории
восстановлены более 7000 га деградированных зе�
мель, установлены 16 ветроэнергетических агрега�
тов для развития отгонного мобильного животно�
водства, действуют 3 центра по сбору молока.

«Созданный проектом базар имеет шансы стать
центром торговли животноводческой продукцией
для поставки их в Астану, Караганду и другие
крупные города республики. В ходе реализации
проекта накоплен опыт по организации ассоциа�
ций и товариществ фермеров, объединяющих бо�
лее 120 фермеров и решающих насущные пробле�
мы производства и маркетинга сельскохозяйст�
венной продукции», – отметил Бактияр Садык.
Участники брифинга сообщили, что в рамках реа�
лизации проекта разрабатывается модель количе�
ственного определения запасов накопления угле�
рода засушливых территорий, которую можно бу�
дет использовать в практике международной тор�
говли углеродными квотами. На местах произрас�
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тания редких и исчезающих видов флоры созданы
микрозаповедники. На демонстрационных полях
фермеры узнают о новых технологиях возделыва�
ния многолетних трав и кустарников и мировом
опыте устойчивого управления кормовыми угодь�
ями и ведения пастбищного животноводства.

Участники брифинга отметили, что проектные
мероприятия положительно сказываются на жиз�
ненном уровне населения. По приведенным дан�
ным, в ходе брифинга, в 20 крестьянских хозяйст�
вах, участвующих в реализации проекта, в 2005г.
рост поголовья крупного рогатого скота по срав�
нению с 2004гг. составил 39%, лошадей – 24%,
овец и коз – 33%, а в целом по району, соответст�
венно, на 5, 1 и 9%. Производство мяса в фермер�
ских хозяйствах проектной территории увеличи�
лось на 23%, а вне ее – только на 8%. Создание
центров по сбору молока позволило дополнитель�
но обеспечить работой более 200 женщин и удво�
ить закуп молока у населения. В 2005г. население
получило за сданное молоко 63 млн. тенге против
32 млн. тенге в 2003г. ИА Regnum, 19.4.2006г.

– Карантинная служба КНР вернула в Казах�
стан партию лома черных металлов, в которой
мощность экспозиционной дозы гамма�излуче�
ния в 700 раз превышает установленный норма�
тив. Об этом сообщили в МЧС Казахстана, ссыла�
ясь на данные комитета таможенного контроля
минфина республики. Вагон с грузом, отравите�
лем которого является ТОО Metal Trade (Семипа�
латинск), получателем – ТОО «Хэли» (г.Чугучак,
СУАР КНР), был возвращен 29 марта на станцию
«Достык» (Дружба), расположенную в Алма�атин�
ской области Казахстана.

Помимо повышенной дозы гамма�излучения в
грузе выявлен радионуклид кобальт техногенный
(Co�57). «На 31 марта вагон с грузом лома черного
металла находится в тупике железнодорожной
станции «Достык», по периметру местонахожде�
ния вагона выставлены знаки радиационной опас�
ности. 1 апр. планируется создание государствен�
ной комиссии по проведению полного обследова�
ния и оценки сложившейся ситуации», – отмети�
ли в МЧС. Интерфакс, 1.4.2005г.

ÌÅÒÀËËÓÐÃÈß, ÃÎÐÍÎÄÎÁÛ×À
– «Япония заинтересована в поставках продук�

тов более высокого передела из исходного казах�
станского материала». Об этом сообщил прези�
дент НАК «Казатомпром» Мухтар Джакишев.
«Мы уже сейчас начинаем сертификацию топли�
ва, для японского рынка используя сырье япон�
ского происхождения», – сказал М. Джакишев.
«На этапе лабораторном и сертификационном нам
хватает материала, но дальше, чтобы осуществлять
коммерческие поставки топлива, должно вовле�
каться сырье казахстанского происхождения», –
пояснил он. По информации М. Джакишева, в
среднем сертификация продуктов высокого пере�
дела осуществляется в течение пяти лет. «Мы ду�
маем, что мы это сделаем быстрее», – сказал глава
«Казатомпрома». «В сегодняшних условиях казах�
станская сырьевая составляющая приобретает ре�
шающее значение в условиях дефицита сырья и
отсутствия доступа японских потребителей к ка�
захстанскому источнику, делает их менее конку�
рентоспособными», – отметил он.

28 авг. между правительствами Казахстана и
Японии подписан меморандум о намерении за�

ключить соглашение о мирном использовании
атомной энергии между двумя странами. Данное
соглашение, по информации М. Джакишева, поз�
волит производить обмен информацией о высоких
технологиях между двумя странами, «т.е. для того,
чтобы получить от японских коллег информацию
по сертификациям и чтобы нам начать сертифика�
цию своего топлива, необходимо данное соглаше�
ние», – подчеркнул М. Джакишев, отметив, что
данное соглашение определяет условия, при кото�
ром две страны, подписавшие его, не будут ис�
пользовать полученную информацию в военных
целях». «Пока сроков по подписанию соглашения
нет, но данный документ уже в работе», – заклю�
чил М. Джакишев.  KZ�today, 29.8.2006г.

– В Алматы началась двухдневная встреча Ура�
новой группы Организации экономического раз�
вития и сотрудничества (ОЭСР), Агентства по
ядерной энергетике (АЯЭ) и Магатэ. По информа�
ции организаторов, в ходе встречи будет рассмот�
рена возможность внесения изменений в «Крас�
ную книгу» – в обзор «Урановые ресурсы, произ�
водство и потребности», издаваемую Магатэ.
«Красная книга» является основным документом
Магатэ, посвященным перспективам развития
урановой отрасли в мире, охватывающим полный
спектр вопросов ядерно�топливного цикла.

По данным организаторов встречи, 30�31 авг. в
Алматы пройдет техническое совещание по теме
«Подземное выщелачивание урановых месторож�
дений» под эгидой ОЭСР/АЯЭ – Магатэ, а 1 сент.
его участники посетят действующий рудник под�
земного скважинного выщелачивания АО «НАК
«Казатомпром», находящийся в Южно�Казах�
станской области. В ходе технического совещания
будут обсуждаться вопросы применения метода
подземного выщелачивания на урановых место�
рождениях, находящихся в разных странах мира:
Аргентине, Австралии, Казахстане. Этот метод в
мире является наиболее перспективным методом
добычи урана. В мероприятиях предполагается
участие представителей 20 стран мира. KZ�today,
28.8.2006г.

– Проектные мощности производства цемента
в центрально�азиатском регионе, оцениваются в
17,4 млн.т. в год. В Центральной Азии расположе�
ны 14 цементных заводов, из которых 5 – в Казах�
стане (проектной мощностью 8,35 миллиона
тонн), 6 – в Узбекистане (6,4 миллиона тонн), 1 –
в Кыргызстане (1,31 миллиона тонн), 1 – в Таджи�
кистане (1,1 миллиона тонн) и 1 – в Туркмениста�
не (1,25 миллиона тонн. Цементная промышлен�
ность Узбекиста производит половину всего це�
мента в центрально�азиатском регионе.

Компания Филарета Гальчева «Евроцемент
групп» вслед за покупками на Украине, приобрела
второй по величине цементный завод в Узбекиста�
не – «Ахангаранцемент». Сам этот факт, может
быть, и остался бы в ряду множества фактов внед�
рения российского бизнеса в эту центрально�ази�
атскую страну, если бы не несколько довольно ин�
тересных нюансов. На открытое предложение ка�
захстанской стороны выкупить «Кызылкумце�
мент» узбекская сторона в свое время ответила
прямым отказом. «Ахангаранцемент» географиче�
ски находится в районе, откуда можно наладить
экспортные поставки в южные регионы Казахста�
на, запад Кыргызстана, при желании, в Таджики�
стан. Несмотря на готовность «Евроцемент групп»
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строить два цементных завода в России, компания
решила пустить свои капиталы на скупку узбекс�
ких активов.

Компания «Евроцемент груп» владеет такими
заводами как «Мальцовский портландцемент»,
«Михайловцемент», «Липецкцемент», «Савин�
ский цемент», «Катавский цемент», «Невьянский
цементник», «Кавказцемент». В 2004г. «Евроце�
мент груп» произвела 9,6 млн.т. цемента.

Еще в марте текущего года на 9 заседании сов�
местной узбекско�казахстанской межправитель�
ственной комиссии по двустороннему сотрудни�
честву вице�президент казахстанского строитель�
ного ТОО «Корпорация Базис�А» Арман Маханов
выразил готовность приобрести узбекский це�
ментный завод «Кызылкумцемент». Ответ узбекс�
кого министра финансов Рустама Азимова по по�
воду завода, который, по его словам, «прекрасно
работает и приносит хорошую прибыль» оказался
вполне ожидаемым: "Сейчас в программе прива�
тизации госпакетов этот завод не стоит, поэтому
мы такие предложения рассматривать не можем.
Но, с другой стороны, рынок есть рынок, поэтому,
пожалуйста, приходите и покупайте наш цемент."

На том же заседании Азимов говорил о целесо�
образности инвестирования казахстанских капи�
талов в хлопковую отрасль страны. Безусловно, ни
ему, ни другим узбекским чиновникам не могло
понравиться то, что казахи сосредоточились на це�
ментных заводах, которые, к тому же, по мнению
казахстанской стороны, простаивают. Заинтере�
сованность казахстанских бизнесменов активами
цементных заводов можно объяснить довольно
просто. Начиная с 2001г., узбекская цементная от�
расль стабильно наращивает объемы производст�
ва.

В 2004г. совокупный объем производства 6 за�
водов составил 6,5 млн.т. цемента. К тому же уз�
бекский цемент конкурентоспособен на внешних
рынках. Если в 2000г. экспорт узбекского цемента
составлял 12 млн.долл., то в 2005г. он превысил 30
млн.долл. Предприятия узбекской цементной от�
расли практически полностью обеспечены собст�
венными сырьевыми ресурсами. Подготовлены
еще четыре сырьевые базы в областях республики,
каждая из которых является основой для строи�
тельства цементных заводов мощностью 2 милли�
она т. в год каждый. В 2004г. четыре основных це�
ментных производства республики (99% внутрен�
него рынка) – ОАО «Кызылкумцемент», ОАО
«Ахангаранцемент», ОАО «Бекабадцемент» и ОАО
«Кувасайцемент» – произвели 4,8 млн.т. цемента,
причем позитивная динамика его производства
наблюдается с 2000г.

Учитывая динамику производства цемента в
Узбекистане, на 100% загрузку проектных мощно�
стей (6,48 млн.т.) предприятия смогут выйти уже в
2006г. Объективной предпосылкой к этому явля�
ется постоянно растущий спрос на вяжущие стро�
ительные материалы как внутри республики, так и
в других странах региона. Нельзя не заметить, с ка�
ким прицелом российская компания «Евроцемент
групп» приобрела «Ахангаранцемент». Строитель�
ный бум, начавшийся в соседнем Казахстане, вы�
вел эту страну в категорию самого крупного потре�
бителя цемента. Одной из основных причин явля�
ются широкомасштабные планы казахстанского
правительства по жилищному строительству. Раз�
работана программа жилищного строительства на

2005�07гг., с принятием которой планируется уве�
личение объемов вводимого жилья до 3�4 млн.
кв.м., а в дальнейшем до 5 млн. кв.м. в год, что
превышает уровень 2003г. в 2�2,5 раза. Планирует�
ся рост доли строительства в ВВП страны с 6% до
12,8% к 2010г.

Хотя, с другой стороны, казахстанская цемент�
ная промышленность испытывает не самые луч�
шие времена.

Цементную промышленность Казахста пред�
ставляют пять заводов: ОАО «Central Asia Cement»
(«CAC», бывший Карагандинский цементный за�
вод), ОАО «Шымкентцемент», ЗАО «Семейце�
мент», ОАО «Восток�цемент» (бывший Усть�Ка�
меногорский цементный завод) и Сас�Тюбинский
цементный завод. Причем первые четыре пред�
приятия выпускают «ходовой» серый цемент, и
лишь Сас�Тюбинский завод специализируется на
изготовлении цветных цементов, применение ко�
торых в стране крайне ограничено. Поэтому по�
следнее предприятие не оказывает заметного вли�
яния на внутренний рынок цемента. Общая про�
ектная мощность четырех казахстанских цемент�
ных заводов составляет 8400 тыс.т., располагаемая
(проектная мощность, скорректированная на фак�
тическое техническое состояние оборудования) –
4900 тыс.т.

В связи с тем, что работа цементной промыш�
ленности носит сезонный характер, при определе�
нии фактически имеющихся мощностей исполь�
зуется коэффициент сезонности, который для Ка�
захстана равен 0,75. Т.е. с учетом данного коэффи�
циента мощность вышеперечисленных заводов
составляет 3675 тыс.т. в год. Первое ключевое об�
стоятельство появления российского цементного
монополиста в Узбекистане связано с тем, что це�
ментная отрасль Казахстана работает чуть больше
чем на треть своих потенциальных возможностей.
Второе ключевое обстоятельство связано с тенден�
циями в сфере ценообразования в соседнем Ка�
захстане. За 2005г. цена за т. цемента на казахстан�
ском рынке выросла с 9,3 до 14 тыс. тенге. Этот
50% рост, естественно, не мог не быть в фокусе
внимания стратегов, работающих на российскую
компанию «Евроцемент групп». Факторы резкого
роста цен на цемент казахстанские производители
объясняют технологической отсталостью произ�
водства, высоким износом оборудования и боль�
шой энергоемкостью.

Однако в цементной отрасли Узбекистана и
Казахстана много общего. В обеих отраслях при�
меняют «мокрый» способ производства цемента,
при котором расходы только на энергию составля�
ют 35�40% себестоимости конечной продукции.
Анализ имеющейся информации позволяет выде�
лить три важнейших фактора, влияющих на подо�
рожание казахстанского цемента, среди которых
объективное увеличение себестоимости, связан�
ное с подорожанием нужных для производства ре�
сурсов, необходимость формирования инвестици�
онных фондов для реконструкции заводов и уве�
личения объемов выпуска цемента, субъективные
причины, связанные с факторами сезонности,
срывами поставок сырья и готовой продукции из�
за отсутствия вагонов, спекуляцией на дефиците.

Проблемы, характерные для казахстанского це�
ментного рынка, не обошли стороной и Узбекис�
тан. На традиционной международной строитель�
ной выставке в Ташкенте весной 2006г. председа�
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тель правления АО «Узстройматериалы» Эркин
Акрамов говорил о перспективах строительства
еще трех цементных заводов в Узбекистане. Уз�
бекскую сторону не волнуют значительные фи�
нансовые издержки и низкая рентабельность це�
ментных производств. Хотя, быть может, у Узбе�
киста нет иной альтернативы. Самому молодому –
навоийскому «Кызылкумцементу» – 30 лет, «Бе�
кабадцементу» – 75, десятки лет проработали ку�
васайский и ахангаранский заводы. Третьим клю�
чевым обстоятельством появления российской
компании на узбекском рынке является географи�
ческая близость узбекского завода к центрам по�
требления цемента, в частности, к Алматы.

Дело не только в том, что в Казахстане сущест�
вует устойчивый дефицит цемента, но и в том, что
некоторые заграничные заводы намного ближе
расположены к некоторым крупным потребите�
лям из Казахстана. В России есть завод, который
находится в 14 км. от границы Казахстана, и им
привезти свою продукцию в Актюбинск стоит 3
долл., а тем же алматинцам, из Усть�Каменогор�
ска – 18. При примерно сопоставимом качестве и
себестоимости российский цемент более конку�
рентоспособен за счет более низкой конечной це�
ны. Один из наиболее серьезных конкурентов ка�
захстанских производителей – Кантский цемент�
но�шиферный комбинат, что расположен в 20 км.
от Бишкека. У него очень выгодное месторасполо�
жение – он ближе, чем все казахстанские заводы,
находится к наиболее привлекательному с точки
зрения сбыта рынку Алматы. Завод производит 1,3
миллиона т. цемента в год, экспортируя более 80%
от этого объема. Если в Киргизии цена за т. цемен�
та составляет 37,5 долл., то на экспорт – уже 40,25
долл. И потом, цемент далеко возить сложно, по�
тому что стоимость перевозки сопоставима со сто�
имостью самого продукта. В Европе, например,
заводы не поставляют свою продукцию на 200 км.
Казахстанским производителям приходится пре�
одолевать до тыс.км., только чтобы добраться до
потребителя. Сейчас цемент наиболее востребо�
ван в Алматы, Астане, Атырау, Актау. Учитывая,
что два завода находятся на востоке страны, один
на севере и один на юге, трем из них выгоднее все�
го продавать свою продукцию в столице и только
одному – «Шымкентцементу» – в Алматы.

Примерно того же, что и «Евроцемент груп»,
стремится достичь казахстанское АО «Караганда�
АсбестЦемент», которое приобрело в свое время
83% акций Курментинского цементного завода
(Кыргызстан), расположенной в Иссык�Кульской
области. Предприятие имеет собственную сырье�
вую базу – Курментинское месторождение извест�
няков. Кстати, единственное месторождение на
постсоветском пространстве известняков, из ко�
торых можно получить высококачественный це�
мент марки 600, предназначенный в основном для
строительства гидротехнических и высотных со�
оружений. Это стало одной из основных причин
приобретения Курментинского цементного заво�
да. В данное время в Казахстане цемент высших
марок практически не производится, основной
объем выпуска – 80�85% – приходится на марку М
400 Д20. В данном контексте казахстанский «Ка�
рагандаАсбестЦемент» и российский «Евроце�
мент групп» не могут выступать конкурентами. Но
то, что обе компании будут работать на одних и тех
же рынках – факт.

В Узбекистане идет процесс перераспределе�
ния активов. Место западных компаний постепен�
но занимают российско�китайско�корейские. Со�
гласно информации о существенном факте ОАО, в
мае 2005г. основными владельцами «Ахангаранце�
мента» являлись совместное узбекско�американ�
ское предприятие «Бентонит» (владел 49,9% ак�
ций) и владеющая контрольным пакетом акций
этого СП американская Zeromax (25,6%). Самый
свежий пример, передача в суд дела, касающегося
СП «Зарафшан�Ньюмонт». Приобретение акти�
вов в Узбекистане, безусловно, окажет влияние на
планы «Евроцемент груп» в России, где компания
намеревалась построить сначала 3 цементных за�
вода в Воронежской, Липецкой и Рязанской обла�
стях, а, начиная с начала 2006г., – только два Ли�
пецкой и Воронежской (общая мощность 3 мил�
лиона т., объем инвестиций – 300 млн.долл.).
Можно предположить, что в какой�то степени
проект по Рязанской области выпал из фокуса
компании после приобретения ею «Ахангаранце�
мента». Как бы то ни было, продажа второго по
мощности узбекского цементного завода россий�
скому цементному монополисту (40% российско�
го рынка цемента) говорит о стратегической ли�
нии узбекских властей наращивать присутствие на
рынке российских компаний. Насколько это оп�
равдано с точки зрения развития узбекской це�
ментной отрасли, более менее понятно. Ориенти�
рованная по большей части на внешние рынки,
российская компания, судя по всему, не собирает�
ся подстраиваться под цены, которые существуют
ныне на внутреннем узбекском рынке. 130 долл. за
т. в Казахстане – это не 60�65 долл. за т. в Узбеки�
стане. KZ�today, 25.8.2006г.

– Объем инвестиций в область геологии и не�
дропользования Казахстана в I пол. 2006г. соста�
вил 6 млрд.долл. 477 млн., что на 22% больше ана�
логичного периода 2005г. Об этом стало известно
из пресс�релиза, распространенного пресс�служ�
бой министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов РК.

Доля иностранных инвестиций в общем объеме
вложений составила 80%. В I пол. 2006г. минис�
терство энергетики и минеральных ресурсов Ка�
захстана заключено 28 контрактов на недрополь�
зование и 120 дополнений в действующие кон�
тракты. KZ�today, 23.8.2006г.

– В Казахстане в I пол. 2006г. объем добычи
урана увеличился на 11,7%. Об этом в ходе заседа�
ния коллегии министерства энергетики и мине�
ральных ресурсов РК сообщил глава МЭМР Бак�
тыкожа Измухамбетов. «В I пол. 2006г. в Казахста�
не добыто 2 тыс. 336,7 т. урана. Рост добычи по
сравнению с аналогичным периодом 2005г. соста�
вил 11,7%», – подчеркнул глав МЭМР. Глава
МЭМР сказал, что основной задачей на ближай�
шие годы в атомной промышленности республики
является наращивание объемов на действующих
месторождениях, а также строительство новых
рудников на месторождениях Инкай, Моинкум,
Торткудук, Заречное, Центральный Мынкудук,
Западный Мынкудук, Южный Инкай.

АО «Национальная атомная компания «Каза�
томпром» до 2008г. намерено ввести в эксплуата�
цию 12 новых рудников. По планам компании 2
рудника начнут добычу уже в этом году, в следую�
щем году – 5 новых рудников, в т.ч. в рамках изве�
стных СП с «Камеко», «Арива», «Тенексом», «Ura�
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sia». Четыре рудника будут запущены в 2008г., и
еще один рудник шахтной выработки будет запу�
щен в 2008г. Всего на территории Казахстана изве�
стно 129 месторождений и рудопроявлений урана.
Месторождения урана объединены в шесть урано�
вых провинций (Прибалхашская, Прикаспийская,
Илийская, Северо�Казахстанская, Сырдарьин�
ская, Шу�Сарысуйская). Запасы и ресурсы шести
провинций составляют 1,690 млн.т. урана. Из них
1,2 млн.т. пригодно для добычи способом подзем�
ного выщелачивания.  KZ�today, 23.8.2006г.

– После некоторого падения цен на мировом
рынке цинка снова пошел рост. Средняя цена на�
личного металла на LME за июль составляла 3339
долл., а за прошедшие дни авг. средние биржевые
котировки поднялись до 3358 долл. за т. Запасы
цинка на складах, сертифицированных Лондон�
ской биржей металлов, за прошедший месяц
уменьшились с 202 до 182 тыс.т. Некоторые трей�
деры предполагают, что к концу года на биржевых
складах цинка не останется вообще.  KZ�today,
22.8.2006г.

– Мировые цены на уран продолжают расти.
По данным Kitko Base Metals, за прошедший ме�
сяц цена на урановый концентрат по разовым
сделкам увеличилась до 47,25 долл. за фунт урана.
Эта цена зафиксирована 16 авг. 2006г. Причиной
роста цен является высокий спрос на уран. К тому
же сейчас складские запасы урана в мире значи�
тельно уменьшились. Их остатки, сосредоточен�
ные в основном в США и России, держат как стра�
тегический запас для поддержания атомной энер�
гетики. KZ�today, 21.8.2006г.

– 50% содержания своей продукции в добыва�
ющем секторе Казахстан, создав законодательные
предпосылки, сможет достичь в ближайшие, мо�
жет быть, пять лет». Такое мнение в перерыве за�
седания рабочей группы по развитию местного со�
держания на рынке недропользователей высказал
вице�министр индустрии и торговли РК Аскар Ба�
талов. «Я думаю, что ежегодный объем этого рын�
ка может быть 7 млрд.долл.», – подчеркнул А. Ба�
талов, имея в виду сервисный рынок недропользо�
вания республики. Казахстанское содержание
этого рынка не превышает 30% от его общего объ�
ема. «Учитывая, что добывающий сектор в Казах�
стане составляет значимую долю в ВВП, доля уча�
стия казахстанских компаний в нем для вхожде�
ния республики в число 50 конкурентоспособных
стран должна быть не менее 50%», – считает вице�
министр индустрии и торговли.

«Не секрет, что за казахстанским содержанием
выводится цифра, которая учитывает услуги ка�
захстанских компаний�посредников между недро�
пользователями и иностранными поставщиками»,
– сказал А. Баталов. По его мнению, правительст�
ву необходимо «принять методику, по которой мы
просчитаем конкретное казахстанское содержа�
ние, только тогда удастся отслеживать ежегодную
динамику казахстанского содержания». Как под�
черкнул вице�министр, встает вопрос: «Насколько
адекватно наш производитель сможет отвечать тем
требованиям, которые будет предъявлять ему за�
казчик?». Как сказал А. Баталов, правительство
готово создать «все законодательные условия, воз�
можности для инициативы частного бизнеса в раз�
витии казахстанского содержания в добывающем
секторе и задействовать для этого государствен�
ные ресурсы через институты развития». «Уже есть

конкретные предложения от западных сервисных
компаний о создании на базе наших промышлен�
ных предприятий СП, куда, мы надеемся, придут
новые технологии», – заключил он.  KZ�today,
15.8.2006г.

– АО «Ульбинский металлургический завод» в I
пол. 2006г. на 14% по сравнению с аналогичным
периодом 2005г. увеличил доход от реализации
продукции, сообщение Казахстанской фондовой
биржи (KASE).

Доходы от реализации продукции в I пол. 2006г.
составили 3 345 813 тыс. тенге (2 939 726 тыс. тенге
в I пол. 2005г.). В т.ч. за отчетный период на 38%
снизились доходы от реализации 1418,8 т. урано�
вой продукции. В I пол. 2006г. доходы от реализа�
ции урановой продукции составили 742 700 тыс.
тенге (в I пол. 2005г. – 1 200 981 тыс. тенге). На 38%
снизились доходы от реализации 14 т. ниобиевой
продукции – с 19 839 тыс. тенге в I пол. 2005г. до 12
268 тыс. тенге в I пол. 2006г., плавиковой кислоты
в объеме 1 221,3 т. – на 44% – с 46 113 тыс. тенге в
I пол. 2005г. до 25 903 тыс. тенге в I пол. 2006г.

Доход от реализации 650,8 т. бериллиевой про�
дукции вырос на 52% – с 633 255 тыс. тенге в I пол.
2005г. до 961 522 тыс. тенге в I пол. 2006г., 63,5 т.
танталовой продукции – на 50% – с 469 948 тыс.
тенге в I пол. 2005г. до 703 690 тыс. тенге в I пол.
2006г., 3772 т. плавиковошпатового концентрата –
на 4% – с 17 426 тыс. тенге в I пол. 2005г. до 18 206
тыс. тенге в I пол. 2006г. KZ�today, 14.8.2006г.

– АО «Ульбинский металлургический завод»
намерен создать СП с китайской «Ningbo Shine
Investment Co. Ltd» по прокату бериллиевой брон�
зы. Об этом сообщил первый заместитель дирек�
тора, главный инженер УМЗ Александр Гагарин.

В Китае «между нами и одним из крупных ки�
тайских производителей проката из медных спла�
вов будет подписано соглашение о создании СП»,
отметил А. Гагарин. «Это предприятие будет про�
изводить прокат бериллиевой бронзы. Мы будем
обеспечивать поставки сырья», – пояснил он.

На предприятии будут производиться фольга,
листы и другие изделия из бериллиевой бронзы.
«Мы нашли, что это наиболее экономичный путь.
В Китае уже производятся небериллиевые бронзы,
латунь», – отметил он. Предполагается, что через
два года после подписания соглашения УМЗ нач�
нет выпускать продукцию. СП будет создано на
паритетной основе, т.е. 50% на 50%. KZ�today,
14.8.2006г.

– Запуск в эксплуатацию обогатительной фаб�
рики, построенной АО «Ульбинский металлурги�
ческий завод» (УМЗ) для переработки плавиково�
го штапа месторождения Караджал (Курчатов),
состоится в конце авг. 2006г. Об этом сообщил
первый заместитель директора УМЗ, главный ин�
женер предприятия Александр Гагарин. Мощ�
ность фабрики составит 36,5 тыс.т. в год. Пред�
приятие предназначено для получения флотаци�
онного флюоритового концентрата. Другим про�
дуктом фабрики станет металлургический кон�
центрат (флюсы для черной металлургии) – 4
тыс.т. в год. Это объемы в полной мере обеспечат
потребность УМЗ в плавиковой кислоте и позво�
лят продавать ее потребителям в Казахстане и за
его пределами.

Производительность фабрики рассчитана на
переработку 100 тыс.т. флюоритовой руды в год.
Инвестиции в строительство фабрики составили
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1,2 млрд. тенге. Запасов месторождения Караджал
хватит на 16 лет (до 2022г.), а с учетом прогнозных
ресурсов срок деятельности фабрики реально про�
длится еще, как минимум, на 10 лет.

Контракт УМЗ с правительством Казахстана на
ведение разведки и опытную добычу плавикового
штапа подписан в 2000г. В 2002г., после апробации
запасов, подписан документ, дающий УМЗ право
на опытно�промышленную разработку месторож�
дения, после чего началась опытно�промышлен�
ная эксплуатация флюоритового месторождения
Караджал. С начала отработки на месторождении
добыто 174 тыс.т. флюоритовой руды. Запасы
кварц�флюоритовых руд, пригодных к переработ�
ке, утверждены в объеме 1545,6 тыс.т. На флангах
месторождения прогнозируется значительный ре�
зерв запасов, в которых ресурсы руд оценены еще
в один миллион т.

УМЗ является дочерним предприятием нацио�
нальной атомной компании «Казатомпром», где
НАК принадлежит 90% акций. УМЗ специализиру�
ется на выпуске материалов для атомной, аэрокос�
мической, электротехнической промышленности и
приборостроения. Завод является основным произ�
водителем таблеток из низкообогащенного урана
для реакторов ВВЭР и РБМК, а также разнообраз�
ной бериллиевой, танталовой и ниобиевой продук�
ции, плавиковой кислоты.  KZ�today, 14.8.2006г.

– АО «Ульбинский металлургический завод»
(УМЗ) ведет переговоры с одной из американских
компаний о строительстве завода по производству
миниатюрных танталовых конденсаторов. Об
этом сообщил первый заместитель директора,
главный инженер УМЗ Александр Гагарин. «Мы
ведем переговоры с одним из мировых производи�
телей конденсаторов о строительстве на террито�
рии УМЗ завода по производству миниатюрных
конденсаторов для электронной промышленнос�
ти», – подчеркнул А. Гагарин. «Переговоры ведут�
ся с ведущей американской компанией. Скорее
всего, будет создано СП», – пояснил он.

«Возможно, через 4�5 лет Казахстан станет од�
ним из крупных производителей конденсаторов
для микроэлектроники», – сказал А. Гагарин. В
2006�07гг. в рамках реализации программы разви�
тия Ульбинского металлургического завода пред�
полагается запуск производства конденсаторных
танталовых порошков нового поколения в объе�
мах, достаточных для обеспечения электронной
промышленности СНГ.

На УМЗ продолжается работа по разработке
технологий и оборудования для получения конку�
рентоспособной продукции, используемой в про�
изводстве танталовых конденсаторов, организо�
ван опытно�промышленный цех по производству
танталовой продукции, востребованной на миро�
вом рынке электроники. Конденсаторы из высо�
коспециализированного металла электроники
производятся из порошка чистого металлического
тантала, одним из поставщиков которого и явля�
ется казахстанский завод. УМЗ по объемам поста�
вок танталовой продукции находится, по оценкам
фирмы RIR, на четвертом месте в мире после
«H.C.Starck» (подразделение «Bayer A.G.»), «Cabot
Supermetals», «Ningxia Non�Ferrous Metals». KZ�
today, 14.8.2006г.

– К 2012г. АО «Ульбинский металлургический
завод» (УМЗ) намерено до 90% увеличить загрузку
линии по производству топливных таблеток и ос�

воить производство тепловыделяющих сборок для
ядерных реакторов. Об этом сообщил первый за�
меститель директора, главный инженер УМЗ
Александр Гагарин. На УМЗ производятся топ�
ливные таблетки для реакторов ВВЭР и РБМК.
«Загружено 40% наших мощностей по производст�
ву таблеток», – отметил он.

В стратегические планы УМЗ входит работа по
сертификации таблеток, по стратегическим аль�
янса – партнерство по добыче урана. В результате
реализации данных планов, подчеркивает А. Гага�
рин: «Мы планируем загрузить наши мощности до
90% к 2012г.». В стратегических планах УМЗ –
производство тепловыделяющих сборок для ядер�
ных реакторов (ТВС). Однако, по информации А.
Гагарина, это очень сложный процесс, «т.к. серти�
фикация сборок у производителей атомной энер�
гии – это очень ответственное и сложное меро�
приятие». «Я боюсь называть какие�либо сроки,
т.к. мы определенных наработок не имеем», – ска�
зал он. В 2006г. НАК «Казатомпром» намерена до�
бывать 5 тыс.т. урана. К 2010г. компания собира�
ется увеличить добычу урана до 17,5 тыс.т. Пред�
полагается, что до 2010г. НАК будет иметь доступ
к конверсии, обогащению урана, производству
топливных сборок для АЭС и переработке отлу�
ченного топлива.

НАК «Казатомпром» является национальным
оператором по экспорту�импорту урана и других
материалов двойного назначения. 100% акций
компании принадлежит государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов. С
момента создания в 1997г. «Казатомпром» увели�
чил добычу урана с 795 т. (13 место в мире) до 3363
т. (3 место в мире). Запасы урановых месторожде�
ний РК составляют 1,5 млн.т.

В состав компании входят ТОО «Горнорудная
компания», АО «Волковгеология», АО «Ульбин�
ский металлургический завод», ТОО «МАЭК�Ка�
затомпром», ТОО «Институт высоких техноло�
гий», Казахстанский ядерный университет, учеб�
но�методический центр «Геотехнология». «Каза�
томпром» имеет доли участия в совместных пред�
приятиях по добыче урана «Инкай» с канадской
компанией Cameco, «Катко» с французской ком�
панией Areva, «Заречное» с российскими компа�
ниями «Техснабэкспорт» и «Атомредметзолото», а
также совместное предприятие по изготовлению
ядерного топлива «УКР ТВС» с российскими и ук�
раинскими партнерами.

Ульбинский металлургический завод намерен
подписать 2 контракта на переработку высокообо�
гащенных ядерных материалов в низкообогащен�
ные. Большой интерес к реализации проектов пе�
реработки высокообогащенных материалов про�
являет ряд компаний. «Мы обсуждаем проект по
переработке высокообогащенного материала с од�
ного из казахстанских реакторов и материала из
Восточной Европы», – пояснил А. Гагарин.

Проект по переработке материала с казахстан�
ского реактора будет финансироваться одним из
американских фондов. Ранее на УМЗ был реализо�
ван проект по переработке высокообогащенного
топлива с реактора БН�350. «Этот проект был ус�
пешно реализован нами. Весь высокообогащенный
уран, который находится на УМЗ, переработан и
переведен в низкообогащенную форму, которая не�
пригодна для изготовления ядерного оружия», –
подытожил А. Гагарин. KZ�today, 14.8.2006г.
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– Павлодарское Прииртышье имеет все пер�
спективы стать локомотивом развития высокотех�
нологичных производств в Казахстане, считает
аким области Кайрат Нурпеисов. Об этом глава
региона заявил на встрече актива с правительст�
венной информационно�пропагандистской груп�
пой, находящейся в области с рабочим визитом.
«Рывок развитию отечественных высоких техно�
логий должен дать первый казахстанский электро�
лизный завод», – сказал К. Нурпеисов. (завод ак�
тивно строится вблизи Павлодара – Прим. Kaza�
khstan Today). Аким напомнил, что запуск первой
очереди завода мощностью 60 тыс.т. алюминиево�
го литья намечен на 2007г. С пуском второй очере�
ди в 2010г. общая мощность составит 250 тыс.т. в
год.

В правительстве рассматривается вопрос созда�
ния на базе АО «Казахстанский электролизный за�
вод» свободной экономической зоны для развития
алюминиевого кластера. На объекте идет установ�
ка основного технологического оборудования,
привезенного из дальнего зарубежья. Планируе�
мый объем инвестиций в проект строительства за�
вода составит 850 млн.долл.  KZ�today, 12.8.2006г.

– Глава Росатома Сергей Кириенко и прези�
дент НАК «Казатомпром» Мухтар Джакишев под�
писали меморандумы по созданию совместных
предприятий. Как сообщили в пресс�центре атом�
ной промышленности и энергетики, Мухтар Джа�
кишев заявил 25 июля, что подписаны меморанду�
мы по созданию СП по освоению сырьевых ресур�
сов – добыче урана, в области обогащения урана
на территории Российской Федерации с участием
Казахстана и по разработке реакторов нового по�
коления малой и средней мощности. По словам
Джакишева, это «потребует более глубокой совме�
стной интеграции атомной науки и промышлен�
ности России и Казахстана».

«Сделан важнейший шаг в исполнении догово�
ренностей двух президентов – России и Казахста�
на, – достигнутых в дек.», – подчеркнул Сергей
Кириенко. Подписанные три документа по совме�
стной добыче, обогащению урана и продаже рос�
сийско�казахстанского топлива на международ�
ном рынке, совместной разработке реакторов но�
вого поколения означают серьезное продвижение
в совместном сотрудничестве двух стран, отмеча�
ется в пресс�релизе.

Кириенко подчеркнул, что третий проект озна�
чает не только совместное строительство АЭС, но
доработку проектов судовых реакторов малой и
средней мощности, которые много лет успешно
работали на подводных лодках и кораблях, до ре�
ферентного блока с реактором ВБЭР�300, конку�
рентоспособного на международном рынке. Это
будет совместный продукт России и Казахстана,
предназначенный для продажи в другие страны,
подчеркнул он.

Уровень профессионализма казахстанских спе�
циалистов�атомщиков очень высок, и он позволя�
ет быть уверенным, что все планы будут реализо�
ваны в намеченные сроки, заметил Кириенко.

Согласно подписанным документам предпола�
гается создание совместного предприятия по ос�
воению нового уранового месторождения «Буден�
новское», полученное сырье вероятнее всего будет
обогащаться в Ангарске (Россия), для этого будет
создана специальная площадка.

Ранее сообщалось, что на саммите G8 в Санкт�

Петербурге Сергей Кириенко заявил, что первый
международный центр по обогащению урана в
рамках инициативы, выдвинутой президентом
России Владимиром Путиным по созданию меж�
дународных центров по предоставлению услуг в
сфере ядерного топливного цикла, будет создан в
Ангарске Иркутской области. Шаги, предприня�
тые Росатомом в Ак�Тюбе, являются очередным
этапом в практической реализации этой инициа�
тивы, говорится в пресс�релизе.

По итогам совещания также было отмечено,
что тендера на строительство АЭС в Казахстане не
будет, поскольку партнерство России и Казахста�
на в этой сфере логично вытекает из развивающе�
гося сотрудничества обеих стран в области атом�
ной энергетики, и атомные электростанции в Рес�
публике Казахстан будет строить Российская Фе�
дерация. ИА Regnum, 25.7.2006г.

– Совместное российское�казахстанское пред�
приятие будет добывать 5�6 тыс.т. урана в год, за�
явил глава Росатома Сергей Кириенко. По его
словам, в России ежегодно добывается немногим
больше 3 тыс.т. урана. «Таким образом, с создани�
ем совместного предприятия мы перекроем добы�
чу урана в России более чем в два раза», – сказал
Кириенко журналистам.

Он отметил, что говорить о конкретных местах
добычи урана, которая будет вестись на террито�
рии Казахстана, пока рано. «Главное, что опреде�
лены объемы», – сказал руководитель агентства.
Между тем ранее сообщалось, что СП, как пред�
полагается, займется разработкой Буденновского
месторождения в Казахстане. Кириенко также не
исключил, что СП по обогащению урана будет
размещено в Ангарске. «Наиболее подходящая
площадка – ангарское предприятие, в котором
инфраструктура заложена под дополнительные
мощности», – сказал он.

Глава Росатома заметил, что преимущество
этого варианта – в возможности создания в регио�
не дополнительных рабочих мест и обеспечении
поступления серьезных инвестиций. Кириенко
особо подчеркнул, что отработанное ядерное топ�
ливо в Ангарск ввозиться не будет и речь идет
лишь об обогащении урана.

Россия и Казахстан подписали документы о со�
здании трех СП в атомной отрасли – по проекти�
рованию новых реакторов, по добыче урана и по
его обогащению. Соответствующие меморандумы
были подписаны в ходе заседания рабочей группы
по развитию атомной энергетики Казахстана, ко�
торое провели в Актау премьер�министр респуб�
лики Даниал Ахметов и глава Росатома Сергей
Кириенко.

Меморандумы о создании СП по добыче урана
и СП по обогащению урана на территории России
с участием казахстанской стороны подписали пре�
зидент Казатомпрома Мухтар Джакишев и генди�
ректор Техснабэкспорта Владимир Смирнов. РИА
«Новости», 25.7.2006г.

– Россия и Казахстан подписали документы о
создании трех совместных предприятий в атомной
отрасли – по проектированию новых реакторов,
по добыче урана и по его обогащению. Соответст�
вующие меморандумы были подписаны в ходе за�
седания рабочей группы по развитию атомной
энергетитки Казахстана в Актау, которое провели
премьер�министр республики Даниал Ахметов и
глава Росатома Сергей Кириенко.
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Говоря об СП по проектированию новых реак�
торов, Ахметов заметил, что это предприятие ста�
нет «венцом» проектов по добыче и обогащению
урана. «Мы ставим конечную цель – реализацию
конечных продуктов этого СП в другие страны
мира», – сказал Ахметов.

В свою очередь, Кириенко назвал подписание
документов о создании трех СП важнейшим эта�
пом развития сотрудничества в атомной сфере.
«Это принципально, т.к. это уже не разговоры –
это реальные шаги по совместному развитию до�
бычи урана, его обогащения в России и, самое
главное, по строительству наиболее интересных
реакторов малой и средней мощности», – под�
черкнул руководитель агентства.

По его словам, СП по проектированию новых
реакторов предусматривает их совместное про�
движение на рынки третьих стран. Предполагает�
ся, что в рамках этого СП будет разрабатываться
реактор ВБЭР�300.

Документы по созданию СП по разработке ин�
новационных реакторов малой и средней мощно�
сти подписали президент Атомстройэкспорта
Сергей Шматко и президент Казатомпрома Мух�
тар Джакишев.

Меморандум по освоению урановых месторож�
дений подписали Джакишев и гендиректор Тех�
снабэкспорта Владимир Смирнов. Предполагает�
ся, что в рамках СП по добыче урана будет разра�
батываться Буденновское месторождение в Казах�
стане.

Смирнов и Джакишев подписали и меморан�
дум о создании СП по обогащению урана на тер�
ритории России с участием казахстанской сторо�
ны.

Ранее Кириенко сообщил, что первый между�
народный центр по обогащению урана будет со�
здан в Ангарске. Он рассказал, что совместная ра�
бочая группа экспертов из России и США уже на�
чала работу по объединению двух инициатив: рос�
сийской по созданию международных обогати�
тельных центров и американской – по глобально�
му партнерству в ядерной сфере. «Одним из эле�
ментов объединения является идея о создании
международных центров. Начнем с международ�
ного центра по обогащению урана. Уже выбрано
место – это Ангарск», – сказал Кириенко.

Глава Росатома ранее также заявлял о необхо�
димости создания в гражданской атомной энерге�
тике холдинга по типу Газпрома. «Нужно постро�
ить вертикально интегрированный холдинг, кото�
рый по аналогии с Газпромом можно назвать
Атомпромом», – сказал он. По словам руководи�
теля ведомства, смысл состоит в том, чтобы со�
брать воедино разорванный комплекс бывшего
Минсредмаша (существовавшего в СССР). «Все,
что есть на территории России, Украины и Казах�
стана – это единый комплекс. Весь комплекс
Минсредмаша надо восстановить», – подчеркнул
Кириенко. РИА «Новости», 25.7.2006г.

– Национальная атомная компания «Казатом�
пром» и французская Areva в пятницу приступили
к промышленной эксплуатации рудника подзем�
ного выщелачивания Южный Моинкум в Южно�
Казахстанской обл. (ЮКО).

«Сегодня, 23 июня 2006г., запущен в промыш�
ленную эксплуатацию рудник подземного выще�
лачивания по добыче урана Южный Моинкум
ТОО «Совместное предприятие «Катко» в Сузакс�

ком районе Южно�Казахстанской обл.», – гово�
рится в пресс�релизе «Казатомпрома».

Согласно сообщению, геологические запасы
этого участка составляют 27 тыс.т. урана. Выход
рудника на плановую производственную мощ�
ность в 500 т. урана в год планируется в 2007г.

«Строительство и пуск промышленного рудни�
ка СП «Катко», в котором Areva и «Казатомпрому»
принадлежит 51% и 49% соответственно, был осу�
ществлен после трех лет успешной эксплуатации
опытного завода. Опытные работы проводились с
целью определения экономической рентабельнос�
ти месторождения», – отмечается в сообщении.

В первое время обеспечивать коммерческую
реализацию продукции будет Areva. Проект «Кат�
ко» включен в план развития урановой промыш�
ленности в Казахстане в рамках программы по
обеспечению потребностей мирового рынка в ура�
новом сырье путем увеличения добычи урана до 15
тыс.т. к 2010г., отмечается в сообщении.

СП «Катко», созданное в 1996г., является пред�
приятием, действующим на основании казахстан�
ского законодательства. Административный офис
находится в Алма�Ате, производственные участки
расположены на месторождении Моинкум (участ�
ки Южный и Торткудук) в Сузакском районе
ЮКО.

Компания «Казатомпром» – национальный
оператор Казахстана по экспорту урана и других
материалов двойного назначения. 100% акций
компании принадлежат государству в лице минис�
терства энергетики и минеральных ресурсов.

В настоящее время компания входит в число
трех ведущих уранодобывающих компаний мира.
Интерфакс, 23.6.2006г.

– Британская Hambledon Mining Plc приступи�
ла к разработке золоторудного месторождения
«Секисовское� Церковка», говорится в сообще�
нии компании, размещенном на Лондонской
фондовой бирже. В апр. компания получила раз�
решение правительства Казахстана на разработку
открытым способом площади на золоторудном
месторождении «Секисовское�Церковка». Запасы
всего месторождения оцениваются в 2,8 млн.
тройских унций золота. На территории участка,
который компания ввела в разработку в этом году,
находится 7% запасов месторождения.

Как ожидается, объем добычи на участке соста�
вит 30�35 тыс. унций золота в год. Срок эксплуата�
ции открытого рудника – 6 лет.

Согласно сообщению компании, чистый убы�
ток Hambledon Mining в прошлом году составил
587 тыс. фунтов стерлингов, или 0,24 пенса на ак�
цию по сравнению с 438 тыс. фунтов, или 0,22
пенса на акцию годом ранее. Интерфакс,
22.6.2006г.

– Ирландская Celtic Resources Holdings, кото�
рой принадлежит ряд проектов по добыче золота в
СНГ, в 2005г. получила убыток впервые с 2002г.
из�за роста операционных затрат. По сообщению
компании, ее чистый убыток в 2005г. составил 1,92
млн. долл. против 2,80 млн. долл. чистой прибыли
в 2004г.

Операционные затраты Celtic в прошлом году
выросли на 39,6% из�за увеличения расходов на
энергоресурсы. Отрицательную динамику прибы�
ли не смог нивелировать рост выручки от продол�
жающихся операций на 15%, до 15,7 млн. долл. за
счет повышения мировых цен на золото.
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Операционный убыток Celtic в 2005г. составил
0,21 млн. долл. против 4,98 млн. долл. операцион�
ной прибыли в 2004г.

Celtic принадлежит 100% проекта разработки
месторождения «Суздальское» и еще нескольких
месторождений в Казахстане. Канадской Barrick
принадлежит 14% Celtic. Интерфакс, 19.6.2006г.

– На Лисаковском горно�обогатительном ком�
бинате (ГОК) в Казахстане заканчивается монтаж
вращающейся печи и холодильника для обжига и
охлаждения гравитационно�магнитного концент�
рата, изготовленных ОАО «Уралхиммаш». Сооб�
щили в пресс�службе ОАО «Уралхиммаш». Вра�
щающаяся печь, длина которой равняется 110 м., а
диаметр составляет 4,5 м., и холодильник, длиной
60 м. и диаметром 3,6 м., входят в состав установ�
ки по обжигу гравитационно�магнитного концен�
трата. Кроме того, изготовлено и поставлено ком�
плектное оборудование. Общий вес поставок со�
ставил 2173 т. Сборкой и монтажом оборудования
занимаются монтажники треста «Казмеханомон�
таж» под руководством специалистов отдела
внешнего монтажа ОАО «Уралхиммаш». Пуск ли�
нии намечен на август 2006г.

С рабочим визитом промплощадку Лисаков�
ского ГОКа, входящего в металлургический гигант
Mittal steel, посетили гендиректор ОАО «Уралхим�
маш» Сергей Байбурин и руководитель инжини�
рингового управления ОАО «Уралхиммаш» Сер�
гей Калюжин. Целью визита было согласование
действий и организация работ по монтажу враща�
ющейся печи между изготовителями, подрядчика�
ми, осуществляющими монтаж оборудования, и
заказчиком. Технологическая линия включает ус�
тановку обжига гравитационно�магнитного кон�
центрата с целью его обесфосфоривания, и не
имеет аналогов в мире. ИА Regnum, 19.6.2006г.

– ОАО «Техснабэкспорт» и российско� казах�
станско�киргизское уранодобывающее предприя�
тие «Заречное» (СП «Заречное») подписали в чет�
верг в Москве контракт на поставку урана в РФ на
период до 2022г. общей стоимостью около 1
млрд.долл., сообщили «Интерфаксу» в «Техсна�
бэкспорте». СП «Заречное» занимается добычей
урана на одноименном месторождении в Казах�
стане. Предприятие планирует выпустить первую
продукцию в III квартале 2006г., а уже в янв.
2007г., согласно подписанному контракту, состо�
ится первая отгрузка урана в Россию.

В «Техснабэкспорте» отметили, что подписан�
ный документ стал первым в истории РФ контрак�
том на импорт урана, а СП «Заречное» является
первым совместным проектом России по добыче
урана на территории другого государства.

Контракт был подписан в рамках комплексной
программы РФ и Казахстана по сотрудничеству в
области мирного использования атомной энер�
гии, пояснили в компании. В целом эта программа
предусматривает как развитие СП «Заречное», так
и создание новых уранодобывающих предприятий
в Казахстане при участии РФ. При этом предпола�
гается, что в будущем объем добычи и поставок ка�
захстанского урана в Россию вырастет до 6 тыс.т. в
год.

Проектная мощность СП «Заречное» составля�
ет 1 тыс.т. урана в год. Предприятие рассчитывает
достичь проектных объемов добычи в 2009г.

Оценочный объем запасов на месторождении,
которое осваивает СП «Заречное», составляет 19

тыс.т. урана. Основными владельцами СП явля�
ются ОАО «Техснабэкспорт» и НАК «Казатом�
пром», которым принадлежит по 49,3% предприя�
тия. Кроме того, по 0,7% принадлежит российско�
му ОАО «Атомпредметзолото» и киргизскому
ОАО «Кара�Балтинский горнорудный комбинат».
Суммарные инвестиции всех участников СП в
строительство предприятия составляют порядка
60 млн.долл.

ОАО «Техснабэкспорт» на 100% принадлежит
государству. Компания является крупнейшим ми�
ровым поставщиком товаров и услуг в сфере ядер�
ного топливного цикла. «Техснабэкспорт» имеет
дочерние компании в Германии, Республике Ко�
рея и Японии. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Аксуский завод ферросплавов (АЗФ, филиал
казахстанской транснациональной компании
«Казхром», ТНК) в четверг ввел в эксплуатацию
после капитального ремонта электропечь N15, со�
общили агентству «Интерфакс�Казахстан» в
пресс�службе АЗФ. Инвестиции в реконструк�
цию, начатую в марте текущего года, составили
5422 тыс.долл. Мощность печи после капремонта
составляет 33 МВА.

В пресс�службе отметили, что с запуском мо�
дернизированной печи N15 первый цех завода
полностью переведен на производство марганце�
вых сплавов. Качество выплавляемого ферросили�
комарганца соответствует мировым стандартам и
удовлетворяет требованиям потребителей на ми�
ровом рынке, подчеркнул собеседник агентства.

Электропечь N15 была построена и введена в
1976г. Предыдущий капремонт с переориентацией
печи на выпуск феррохрома был проведен в 1997г.
Всего на АЗФ действуют 26 электропечей мощно�
стью от 21 до 63 МВА. Из них модернизированы 16
(с учетом введенной в четверг).

Выпускаемые предприятием ферросплавы ис�
пользуются при производстве легированных ма�
рок стали на металлургических предприятиях
Японии, США, Европы и России. В 2005г. на АЗФ
произведено 1 млн.т. ферросплавов.

ТНК «Казхром» является одним из крупней�
ших в мире предприятий по производству феррос�
плавов и входит в состав Евразийской промыш�
ленной ассоциации (ЕПА), объединяющей горно�
обогатительные, угледобывающие, алюминиевые,
железорудные, энергетические активы в Казахста�
не и ОАО «Серовский завод ферросплавов»
(Свердловская обл. РФ). Интерфакс, 15.6.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК) Ка�
захстана «Казатомпром» планирует до 2009г. ввес�
ти в эксплуатацию 12 новых рудников. «Для удов�
летворения растущих потребностей мировой ядер�
ной энергетики компанией «Казатомпром» была
разработана программа ввода в эксплуатацию 12
новых рудников», – говорится в сообщении
пресс�службы «Казатомпрома» со ссылкой на пре�
зидента НАК Мухтара Джакишева, который вы�
ступил на ежегодной конференции «Мировой ры�
нок ядерного топлива» в Сиэтле.

В частности, по данным главы НАК, два рудни�
ка подземного скважинного выщелачивания
(ПСВ) начнут добычу уже в текущем году, в 2007г.
планируется ввести в эксплуатацию 5 новых руд�
ников в рамках совместных предприятий с Came�
co, Areva, Urasia и «Тенексом». Кроме того, 4 руд�
ника ПСВ будут введены в эксплуатацию в 2008г. и
в том же году – один рудник шахтной выработки.

158 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÌåòàëëóðãèÿ, ãîðíîäîáû÷à



В рамках реализации этих планов ведется ак�
тивная работа по расширению действующей ин�
фраструктуры, строительство сернокислотного за�
вода, новых дорог, линий электропередачи и дру�
гих объектов, отметил М.Джакишев.

По его информации, на территории Казахстана
выявлено 129 месторождений и рудопроявлений
урана. Месторождения урана объединены в шесть
урановых провинций (Прибалхашская, Прикас�
пийская, Илийская, Северо�Казахстанская, Сыр�
дарьинская, Шу�Сарысуйская). Запасы и ресурсы
шести провинций достигают 1 млн. 690 тыс.т. ура�
на, из которых около 1,2 млн.т. пригодно для до�
бычи способом подземного выщелачивания.

Промышленная добыча ведется на 9 месторож�
дениях, расположенных в Шу�Сарысуйской,
Сырдарьинской урановых провинциях (по техно�
логии подземного выщелачивания) и Северо�Ка�
захстанской (традиционным шахтным способом).
«Добыча на действующих рудниках сохранится на
(суммарном – ИФ) уровне выше 5 тыс.т. (в год –
ИФ) до 2021г., и далее будет уменьшаться в связи с
исчерпанием запасов. Все объемы добычи дейст�
вующих рудников, как мы с сожалением отвечаем
на последние запросы, уже законтрактованы», –
подчеркнул он.

Добыча на строящихся предприятиях, продол�
жил М.Джакишев, в 2010г. достигнет 12 тыс.т. в
год, а с 2014г. возрастет до 16,5 тыс.т. в год. Этот
объем ежегодной добычи будет поддерживаться
вплоть до начала 2030гг.

Таким образом, отметил глава «Казатомпро�
ма», общая добыча урана на «старых» и новых руд�
никах к 2011г. должна возрасти до более чем 17
тыс.т. в год, а к 2015г. – до максимального уровня
не менее 20 тыс.т. в год, и на этом уровне планиру�
ется добывать уран вплоть до 2027г.

«По нашим расчетам, только после 2030г. для
поддержания уровня добычи потребуются боль�
шие вложения в геологоразведочные работы, в т.ч.
на месторождениях шахтной разработки. В случае
осуществления заявленных планов развития ядер�
ной энергетики для поддержания добычи урана на
том же уровне (и после 2050г.) в период 2015�
2040г.в «Казатомпром» инвестирует более 220
млн.долл. в геологоразведочные работы в ряде
районов. Исходя из нашего опыта, в результате
этих работ ожидается прирост запасов не менее
чем на 400 тыс. тонн», – сообщил М.Джакишев.
«Данный прирост позволит сохранить объем до�
бычи урана в Казахстане на уровне 27 тыс.т. до
2090г.», – заключил он.

«Казатомпром» является в Казахстане операто�
ром по импорту и экспорту урана. В настоящее
время компания входит в число трех ведущих ура�
нодобывающих компаний мира. К 2010г. «Каза�
томпром» намерен выйти на первое место в мире
по объемам добычи урана. В 2005г. нацкомпания
добыла 4,3 тыс.т. урана, что на 29,5% больше, чем
в 2004г.

Компания представляет собой холдинг по уп�
равлению шестью основными направлениями де�
ятельности: геологоразведка, добыча урана, ме�
таллургия, энергетика, научное обеспечение про�
изводства и переподготовка кадров, а также соци�
альное обеспечение.

В составе компании – Ульбинский металлурги�
ческий завод (НАК в нем принадлежат 90% ак�
ций), ТОО «Горнорудная Компания», предприя�

тие «Волковгеология» (90% акций), ТОО «МАЭК�
Казатомпром» (энергокомбинат), ТОО «Институт
высоких технологий».

Кроме того, «Казатомпрому» принадлежат до�
ли участия в совместных с иностранными компа�
ниями предприятиях «Инкай», «Катко», «УКР
ТВС» и «Заречное», а также под его управлением
находится Степногорский горно� химический
комбинат. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК)
«Казатомпром» планирует к 2050г. выйти на еже�
годный объем добычи урана в 25 тыс.т., сообщил
президент «Казатомпрома» Мухтар Джакишев
журналистам во вторник. «Этот объем мы будем
держать до 2100г.», – добавил он.

В 2005г. компания добыла добыла 4,3 тыс.т.
урана, что на 29,5% больше, чем годом ранее. Та�
ким образом, НАК намерена к 2050г. увеличить
объем добычи почти в 6 раз. Ранее М.Джакишев
прогнозировал, что в связи с развитием в мире
термоядерной энергетики добыча урана после
2100г. станет нецелесообразной.

Компания «Казатомпром» – национальный
оператор Казахстана по экспорту урана и других
материалов двойного назначения. Государству в
лице министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов принадлежат 100% акций компании. К
2010г. «Казатомпром» намерен добывать ежегодно
17,5 тыс.т. урана и выйти на первое место в мире
по объемам его добычи. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Адрасманский горно�обогатительный ком�
бинат (АГОК, Таджикистан) начал поставки свин�
цового концентрата АО «Промышленная корпо�
рация «Южполиметалл» (Казахстан), сообщили
агентству «Интерфакс�Казахстан» в пресс�службе
«Южполиметалла».

Первая партия концентрата в объеме 120 т. бы�
ла поставлена корпорации в понедельник. Как от�
метили в пресс�службе, эти поставки позволят
«Южполиметаллу» значительно увеличить произ�
водство рафинированного свинца и серебра, Ад�
расманскому ГОКу – выйти на проектную мощ�
ность добычи руды в объеме 500 тыс.т. и выпуска
концентрата в объеме 15 тыс.т. в год.

В начале 2004г. АГОК и «Южполиметалл» созда�
ли совместное предприятие «Адрасман», в котором
казахстанской стороне принадлежало 49% участия,
таджикской – 51%. Однако из�за возникших разно�
гласий СП так и не начало свою работу. По данным
пресс�службы, в настоящее время предприятия
взаимодействуют как отдельные юридические ли�
ца, однако казахстанская сторона выступила с ини�
циативой возобновления деятельности СП.

«Мы готовы вложить 2 млн.долл. в восстанов�
ление этой фабрики (АГОК – ИФ), а потом думать
о ее расширении. Мы дали такое конкретное пред�
ложение таджикской стороне. Если они согласят�
ся, мы возобновим работу СП», – цитирует пресс�
служба слова президента «Южполиметалла» Тур�
сунбека Асанбаева.

Получаемое из Таджикистана сырье планиру�
ется также использовать и в создаваемом «Южпо�
лиметаллом» производстве аккумуляторов. Ввод в
эксплуатацию завода по выпуску аккумуляторов
мощностью 1,5 млн. шт. в год запланирован на ко�
нец текущего года.

«Южполиметалл» в 2005г. произвел, в частности,
28,42 тыс.т. рафинированного свинца (69,57% к уров�
ню 2004г.), 34,4 кг золота в сплаве (80,37%), 14,607 т.
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серебра в сплаве (78,96%), 78,968 т. висмута (92,07%),
1 тыс. 677,86 т. свинцового сурика (91,32%), 34,545
тыс.т. баритового концентрата (97,04%).

Корпорация «Южполиметалл» была создана в
янв. 1999г. на базе объявленного банкротом АО
«Чимкентский свинцовый завод» путем сегмента�
ции производственной сферы. В состав корпора�
ции входят горно� обогатительный, металлургиче�
ский, топливно�энергетический комплексы, заво�
ды по производству стрелочных переводов, сва�
рочных электродов, по переработке аккумулятор�
ного лома, по производству полиэтиленовых труб
и лакокрасочных изделий, солей и окисей висму�
та. 100% акций «Южполиметалла» принадлежат
частному собственнику. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Предприниматель Виктор Вексельберг через
аффилированные структуры стал владельцем
24,9% акций канадской Eurasia Gold Inc. после то�
го, как канадская компания закрыла сделку по по�
глощению казахстанского «Чаралтына». Об этом
говорится в сообщении Ansley Financial Holdings
Limited (Британские Виргинские острова), 86%
которой принадлежит предпринимателю.

«Чаралтын» и Eurasia летом 2005г. подписали
договор о взаимном поглощении, ожидалось, что
сделка будет закрыта осенью 2005г. Акционеры
«Чаралтына» обменивали 100% акций компании
(3 млрд. штук) на 141 296 970 акций Eurasia Gold
Corp. (Канада) в пропорции 21,23 акции компа�
нии на 1 акцию Eurasia.

«Чаралтын» ведет добычу золота на месторож�
дении «Мизек» и владеет лицензией на Чаралтын�
ский золотой пояс. Компания производит 1,5 т.
золота в год. Акции Eurasia Gold котируются на
Toronto Stock Exchange. В 2005г. Eurasia (также ве�
дет добычу в Казахстане) снизила продажи золота
на 4,2% по сравнению с пред.г., до 27,390 тыс.
тройских унций, выручив 12,227 млн.долл. Чис�
тый убыток за период составил 589 тыс.долл. Ин�
терфакс, 30.5.2006г.

– Акции медной корпорации «Казахмыс» на
Лондонской фондовой бирже во вторник взлетели
на 13% после слов председателя совета директоров
компании Владимира Кима о планируемом росте
производства в т.г.

Выступая на собрании акционеров «Казахмы�
са», В.Ким сказал, что, несмотря на падение про�
изводства меди в янв.�фев. из�за сильных морозов,
по итогам всего года компания ожидает «умерен�
ный рост» этого показателя. Такой прогноз осно�
ван на том, что подготовительные работы на руд�
никах Нурказган и Жаман�Айбат «были заверше�
ны с опережением графика», приводятся слова
В.Кима в сообщении «Казахмыса».

Глава совета директоров «Казахмыса» также
высказал мнение, что ценовая конъюнктура на
мировом сырьевом рынке останется благоприят�
ной на протяжении всего 2006г. С окт. 2005г., ког�
да «Казахмыс» провел IPO в Лондоне, акции ком�
пании подорожали вдвое, а суммарная капитали�
зация приблизилась к 10 млрд.долл.

«Казахмыс» помимо меди добывает и перераба�
тывает цинк, золото и серебро. Выручка «Казах�
мыса» в 2005г. выросла в 2 раза – до 2,6 млрд.долл.,
чистая прибыль – на 25,3%, до 539 млн.долл. По
итогам IPO 68,9% акций «Казахмыса» принадле�
жит трем директорам компании (В.Киму, экс�ме�
неджеру Samsung Юн Кю Ча и Олегу Новачуку).
Интерфакс, 24.5.2006г.

– Медная корпорация «Казахмыс» (после раз�
мещения акций в Лондоне носит название Kaza�
khmys Plc) выплатит акционерам дивиденды за
2005г. в 20,6856 пенса (0,36 долл.) на обыкновен�
ную акцию, говорится в сообщении на сайте ком�
пании. Данное решение было одобрено на годо�
вом собрании акционеров Kazakhmys 23 мая в
Лондоне. Акционеры утвердили отчет по итогам
2005г., вновь утвердили Ernst & Young аудитором,
а также утвердили новый устав Kazakhmys и по�
правку в статью учредительного договора, касаю�
щуюся целей компании.

Корпорация «Казахмыс» специализируется на
производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет в т.ч. Жезказганский медепла�
вильный завод (бывшее АО «Жезказганцветмет»),
Балхашский горно�металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно� Казахстанский
медно�химический комбинат.

«Казахмыс» в 2005г. увеличил чистую прибыль
по МСФО на 25,3% по сравнению с предыдущим
годом – до 538,8 млн.долл. за счет роста цен на
медь и приобретения активов, выручка корпора�
ции выросла в 2 раза – до 2 млрд.долл. 597,5 млн.
Между тем, производство в прошлом году снизи�
лось на 5,3% и составило 387 тыс.т. �из�за сниже�
ния содержания металла в добываемой руде. В
конце 2005г. «Казахмыс» разместил на Лондон�
ской фондовой бирже 26,2% акций и привлек 661
млн. фунтов стерлингов. Интерфакс, 24.5.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК) Ка�
захстана «Казатомпром» ведет переговоры с ком�
паниями из России и Франции об обмене долями
в добывающих и обогатительных проектах, сооб�
щил глава НАК Мухтар Джакишев журналистам
во вторник в Алма�Ате. «Если они (французские и
российские компании – ИФ) получают доступ к
нашим добывающим мощностям, мы получаем к
их разделительным. Это все считается. Мы начи�
наем торговаться», – сказал он.

«От французов мы ждем, какую долю добычи
урана (в Казахстане – ИФ) они хотят. От этого мы
оценим, на какую часть обогатительного завода
мы планируем», – пояснил М.Джакишев. «С Рос�
сией тоже вопрос не совсем понятен: то ли это бу�
дет доля участия в уже имеющихся обогатитель�
ных заводах, то ли совместно мы новый постро�
им», – заявил он, добавив, что «Казатомпром»
рассчитывает получить значительную долю в этих
проектах. По его прогнозам, все эти переговоры
завершатся в 2006�07гг.

Компания «Казатомпром» – национальный
оператор Казахстана по экспорту урана и других
материалов двойного назначения. 100% акций
компании принадлежат государству в лице минис�
терства энергетики и минеральных ресурсов.

В 2005г. «Казатомпром» добыл 4,3 тыс.т. урана,
что на 29,5% больше, чем в 2004г. К 2010г. НАК
планирует добывать 17,5 тыс.т. урана в год.

Компания представляет собой холдинг по уп�
равлению шестью основными направлениями де�
ятельности: геологоразведка, добыча урана, ме�
таллургия, энергетика, научное обеспечение про�
изводства и переподготовка кадров, а также соци�
альное обеспечение.

В составе компании – Ульбинский металлурги�
ческий завод (НАК в нем принадлежат 90% ак�
ций), ТОО «Горнорудная Компания», предприя�
тие «Волковгеология» (90% акций), ТОО «МАЭК�
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Казатомпром» (энергокомбинат), ТОО «Институт
высоких технологий».

Кроме того, «Казатомпрому» принадлежат до�
ли участия в совместных с иностранными компа�
ниями предприятиях «Инкай», «Катко», «УКР
ТВС» и «Заречное», также под его управлением
находится Степногорский горно�химический
комбинат. Интерфакс, 23.5.2006г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» рассматривает проект по произ�
водству вольфрама на базе Степногорского горно�
химического комбината (СГХК, Акмолинская
обл., север Казахстана). «Есть месторождения, где
есть вольфрам и молибден. Молибден мы уже уме�
ем производить. Это не совсем сфера нашей ответ�
ственности, но мы в любом случае вольфрам будем
делать», – сообщил президент «Казатомпрома»
Мухтар Джакишев журналистам в Алма�Ате во
вторник. Еще не решен вопрос, будет ли на этот
проект привлекаться инвестор. По его словам,
данный проект может быть реализован до 2010г.

В конце апр. на базе СГХК была введена в экс�
плуатацию обогатительная фабрика по переработ�
ке молибденовой руды. Конечный продукт – мо�
либденовый концентрат – на первом этапе будет
экспортироваться, в частности, в Россию и Китай.
В дальнейшем продукт предполагается перераба�
тывать до технического оксида молибдена и фер�
ромолибдена на производственных площадях
СГХК.

Для обеспечения данного производства сырьем
британская компания Eureka Mining и «Казатом�
пром» создали на паритетных началах совместное
предприятие ТОО «Моликен». Сырьевой базой
для обогатительной фабрики является месторож�
дения Шорское в Восточно�Казахстанской обл.
Минералогические ресурсы этого месторождения
по молибдену составляют 21 тыс.т.

Eureka Mining владеет золотодобывающими
проектами в Казахстане.

«Казатомпром» является в Казахстане операто�
ром по импорту и экспорту урана. Компания вхо�
дит в «тройку» ведущих уранодобывающих компа�
ний мира. К 2010г. «Казатомпром» намерен выйти
на первое место в мире по объемам добычи урана.
В 2005г. нацкомпания добыла 4,3 тыс.т. урана, что
на 29,5% больше, чем в 2004г.

В состав «Казатомпрома» входят Ульбинский
металлургический завод, ТОО «Горнорудная ком�
пания», предприятие «Волковгеология», ТОО
«МАЭК� Казатомпром» (энергокомбинат), ТОО
«Институт высоких технологий».

Кроме того, «Казатомпрому» принадлежат до�
ли участия в совместных с иностранными компа�
ниями предприятиях «Инкай», «Катко», «УКР
ТВС», «Заречное» и «БериллиУМ», а также под его
управлением находится Степногорский ГХК. Ин�
терфакс, 23.5.2006г.

– Вывод обогатительной фабрики по перера�
ботке молибденовой руды на базе Степногорского
горно� химического комбината (СГХК, Акмолин�
ская обл., север Казахстана) на проектную мощ�
ность запланирован на июнь�июль 2006г., сооб�
щили в пресс�службе национальной атомной ком�
пании «Казатомпром». Мощность обогатительной
фабрики составляет 500 тыс.т. переработки мо�
либденовой руды в год. Выпуск первой продукции
фабрики – порядка 140 тыс.т. молибденового кон�
центрата – намечен на май�июнь 2006г.

Фабрика была введена в эксплуатацию в конце
апр. т.г. Первоначально ее продукция будет экс�
портироваться, в частности, в Россию и Китай, в
дальнейшем продукт будет перерабатываться до
технического оксида молибдена и ферромолибде�
на на производственных площадях СГХК.

Для обеспечения данного производства сырьем
британская компания Eureka Mining и «Казатом�
пром» создали на паритетных началах совместное
предприятие ТОО «Моликен». Сырьевой базой
для обогатительной фабрики является месторож�
дения Шорское в Восточно�Казахстанской обл.
Минералогические ресурсы этого месторождения
по молибдену составляют 21 тыс.т.

В целом в развитие СГХК в 2005�07гг. «Каза�
томпромом» запланировал инвестировать более
180 млн.долл., что позволит к 2010г. обеспечить на
комбинате производство товарной продукции на
сумму более 200 млн.долл.

Eureka Mining владеет золотодобывающими
проектами в Казахстане.

«Казатомпром» является в Казахстане операто�
ром по импорту и экспорту урана. Компания вхо�
дит в «тройку» ведущих уранодобывающих компа�
ний мира.

К 2010г. «Казатомпром» намерен выйти на пер�
вое место в мире по объемам добычи урана. В
2005г. нацкомпания добыла 4,3 тыс.т. урана, что
на 29,5% больше, чем в 2004г.

В состав «Казатомпрома» входят Ульбинский
металлургический завод, ТОО «Горнорудная ком�
пания», предприятие «Волковгеология», ТОО
«МАЭК� Казатомпром» (энергокомбинат), ТОО
«Институт высоких технологий».

Кроме того, «Казатомпрому» принадлежат до�
ли участия в совместных с иностранными компа�
ниями предприятиях «Инкай», «Катко», «УКР
ТВС», «Заречное» и «БериллиУМ», а также под его
управлением находится СГХК.

Шестая часть мировых разведанных запасов
молибдена – более 249 тыс.т. – находится на тер�
ритории Казахстана, однако в республике нет про�
изводств по выпуску молибденовой продукции.
Молибден широко используется при производст�
ве специальных сортов стали, катализаторов для
нефтеперерабатывающей промышленности. Ин�
терфакс, 23.5.2006г.

– Совместное российско�казахстанско�кир�
гизское предприятие Заречное (СП Заречное) в
Казахстане добудет первый уран в конце 2006г.,
сообщили в компании Техснабэкспорт. «Строи�
тельство на территории предприятия идет в соот�
ветствии с графиком сооружений, рудник практи�
чески полностью готов для начала работы, и пер�
вые урановые руды мы планируем получить в кон�
це 2006г.», – сказал представитель Техснабэкспор�
та.

Урановый рудник Заречный расположен на юге
Казахстана у границ с Узбекистаном и Киргизией.
Освоение месторождения началось в 2004г., его за�
пасы составляют 19 тыс.т. урана. Планируется, что
конечный продукт после переработки будет на�
правляться в Россию. Доля Техснабэкспорта в СП
Заречное составляет 49,33%. Техснабэкспорт явля�
ется одной из крупнейших в мире компаний по по�
ставкам уранового топлива и осуществляет экс�
порт товаров и услуг, производимых предприятия�
ми российской атомной отрасли. Доля компании
на мировом рынке ядерного топлива оценивается
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на уровне 35%. Государству принадлежит 100% ак�
ций компании. РИА «Новости», 15.5.2006г.

– Руководству России и Казахстана в понедель�
ник направлен доклад и план�график по интегра�
ции предприятий атомных отраслей двух стран,
сообщили в Росатоме. Как пояснили в компании
Техснабэкспорт, ответственной с российской сто�
роны за подготовку документов по сотрудничеству
России и Казахстана, в плане�графике рассматри�
вается взаимодействие двух стран в 2006�2007гг. в
области добычи урана, разработки рудника «За�
речное» и новых урановых месторождений, а так�
же нормативно�правовая база сотрудничества, ин�
новационные проекты и развитие транспортной
инфраструктуры поставок урановой продукции на
мировой рынок.

«После утверждения плана�графика стороны
приступят к практической реализации проектов в
области добычи урана», – сообщили в Техснабэк�
спорте.

Двусторонняя российско�казахстанская рабо�
чая группа по сотрудничеству в области мирного
использования атомной энергии была создана в
начале 2006г. по поручению руководителей Рос�
сии и Казахстана. Практическая реализация про�
ектов с казахстанскими партнерами в области до�
бычи и переработки урана возложена на Техсна�
бэкспорт (Россия) и Казатомпром (Казахстан).

Первые рабочие встречи экспертов РФ и Ка�
захстана состоялись 16�17 марта в Федеральном
агентстве по атомной энергии РФ (Росатом), на
них были рассмотрены перспективные направле�
ния сотрудничества в области добычи урана на
территории Казахстана, обогащения в РФ урана
казахстанского происхождения, фабрикации
ядерного топлива, разработки новых реакторов
малой и средней мощности для АЭС.

Техснабэкспорт на 100% государственная ком�
пания, входящая в систему Росатома. Компания яв�
ляется крупнейшим мировым поставщиком това�
ров и услуг в сфере ядерного топливного цикла. Тех�
снабэкспорт имеет дочерние компании в Германии,
Республике Корея и Японии, а также владеет акти�
вами в Казахстане. РИА «Новости», 15.5.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК) Ка�
захстана «Казатомпром» ввела в эксплуатацию но�
вый рудник по добыче урана на месторождении
Восточный Мынкудук в Южно� Казахстанской
обл. Как говорится в сообщении пресс�службы
НАК, запуск рудника осуществлен в рамках про�
граммы «Казатомпрома» по увеличению добычи
урана до 15 тыс.т. к 2010г.

Общие запасы месторождения Восточный
Мынкудук составляют 22 тыс.т. урана. «Казатом�
пром» планирует вывести рудник на плановую
производственную мощность в 1 тыс.т. уранового
концентрата в год в 2007г. Вся добыча на новом
руднике будет вестись методом подземного выще�
лачивания, который в настоящее время признан
самым экологически чистым и безопасным спосо�
бом отработки месторождений. При данном мето�
де не происходит изменения геологического со�
стояния недр, т.к. не производится выемка горно�
рудной массы.

Аналогичные рудники, согласно планам «Каза�
томпрома», будут построены в следующем году на
месторождениях Центральный Мынкудук (произ�
водственная мощность 2 тыс.т. в год), Южный
Инкай (2 тыс. тонн), Ирколь (750 тонн), Харасан

(2 тыс. тонн) и в 2008г. – на Западном Мынкудуке
(1 тыс. тонн), Буденовское (1 тыс. тонн).

«Казатомпром» занимается разведкой, добычей
природного урана, выполняет функции нацио�
нального оператора по экспорту и импорту урана и
его соединений, ядерного топлива для атомных
энергетических станций, специального оборудова�
ния и технологий. «Казатомпром» входит в число
трех ведущих уранодобывающих компаний мира.

В «Казатомпром» входят Ульбинский метал�
лургический завод, ТОО «Горнорудная компа�
ния», предприятие «Волковгеология», ТОО «МА�
ЭК� Казатомпром», ТОО «Институт высоких тех�
нологий». Кроме того, «Казатомпрому» принадле�
жат доли участия в совместных с иностранными
компаниями предприятиях «Инкай», «Катко»,
«УКР ТВС», «Заречное» и «БериллиУМ». Под его
управлением находится Степногорский горно�
имический комбинат.

«Казатомпром» в 2005г. добыл 4,3 тыс.т. урана,
что на 29,5% больше, чем в 2004г. Интерфакс,
12.5.2006г.

– Двусторонняя российско�казахстанская ра�
бочая группа по сотрудничеству в области мирно�
го использования атомной энергии подготовила
доклад и план�график действий по интеграции
предприятий ядерно�промышленных комплексов
двух стран, который, в частности, предполагает
создание уже в 2006г. ряда новых совместных
предприятий по добыче и переработке урана, со�
общили «Интерфаксу» в ОАО «Техснабэкспорт».

Данная рабочая группа была создана в начале
2006г. по поручению президентов РФ и Казахста�
на. Практической реализацией проектов с казах�
станскими партнерами занимается российская
атомная госкомпания ОАО «Техснабэкспорт».

Разработанный план�график предполагает со�
здание новых совместных добывающих предприя�
тий на территории Казахстана (помимо действую�
щего СП «Заречное»), создание совместных про�
изводств по переработке природного урана, инте�
грацию и кооперацию стран в сфере производства
ядерного топлива, развитие транспортной инфра�
структуры для поставок урановой продукции.

Планом�графиком предусмотрено развитие со�
трудничества стран при разработке и реализации
инновационных проектов в атомной сфере, а так�
же в области создания замкнутого ядерного топ�
ливного цикла. Стороны также планируют пред�
принять шаги по усовершенствованию норматив�
но�правовой базы российско�казахстанского со�
трудничества при мирном использовании атом�
ной энергии, отметили в «Техснабэкспорте».

В компании сообщили, что предполагаемый
срок выполнения задач, определенных совмест�
ным заявлением президентов РФ и Казахстана в
начале текущего года и зафиксированных в дан�
ном плане�графике, �2006г. – начало 2007г. До�
клад и план�график, подготовленные рабочей
группой, 15 мая планируется представить прези�
дентам РФ и Казахстана.

Конкретными точками взаимного интереса РФ
и Казахстана в атомной сфере являются совмест�
ное российско�казахстанско� киргизское пред�
приятие СП «Заречное» («Техснабэкспорту» при�
надлежит 35%), которое разрабатывает крупное
урановое месторождение в Казахстане, а также
Ульбинский металлургический завод по произ�
водству ядерного топлива.
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ОАО «Техснабэкспорт» на 100% принадлежит
государству. Компания является крупнейшим ми�
ровым поставщиком товаров и услуг в сфере ядер�
ного топливного цикла. «Техснабэкспорт» имеет
дочерние компании в Германии, Республике Ко�
рея и Японии, а также владеет активами в Казах�
стане. Интерфакс, 12.5.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК) Ка�
захстана «Казатомпром» планирует в 2006г. до�
быть порядка 5 тыс.т. урана, сообщил вице�прези�
дент компании Аскар Касабеков журналистам в
пятницу после церемонии ввода в строй близ по�
селка Кыземшек нового рудника подземного вы�
щелачивания ПВ�19 на месторождении Восточ�
ный Мынкудук (Южно�Казахстанская обл.).

По «Казатомпрому» в целом планируем около 5
тыс.т. урана в этом году добыть, сказал он.

В 2005г. «Казатомпром» добыл 4,3 тыс.т. урана.
Таким образом, в 2006г. добыча возрастет на
16,3%. В 2005г. компания увеличила объем добычи
урана по сравнению с 2004гг. на 29,5%.

А.Касабеков также отметил, что «Казатом�
пром» намерен инвестировать в производство и
другие направления в 2006г. около 50�60
млн.долл., в 2007г. – 250 млн.долл., в 2008г. – 300
млн.долл. В 2005г., по его информации, компания
инвестировала около 30 млн.долл.

Говоря о финансово�инвестиционной полити�
ке компании президент «Казатомпрома» Мухтар
Джакишев отметил, что в настоящее время «мы
определяемся с диверсификацией финансовых
привлечений». «Это связано с тем, что меняются
планы и меняются объемы финансирования, ме�
няется идеология. Мы будем брать деньги только
тогда, когда они будут нужны», – сказал он.

«Сейчас, – продолжил М.Джакишев, – по ряду
проектов у нас получаются дополнительные соб�
ственные денежные средства. Размещение евро�
бондов и привлечение дополнительных денежных
средств по ряду проектов отложилось. Отложилось
из�за нашего желания, а не из�за того, что не дают.
Мы сами считаем, что рано брать эти деньги».
Компания «Казатомпром» – национальный опе�
ратор Казахстана по экспорту урана и других мате�
риалов двойного назначения. Государству в лице
министерства энергетики и минеральных ресурсов
принадлежат 100% акций компании.

Компания входит в число трех ведущих урано�
добывающих компаний мира. «Казатомпром»
представляет собой холдинг по управлению шес�
тью основными направлениями деятельности: ге�
ологоразведка, добыча урана, металлургия, энер�
гетика, научное обеспечение производства и пере�
подготовка кадров, а также социальное обеспече�
ние.

В составе компании – Ульбинский металлурги�
ческий завод (НАК принадлежат 90% акций заво�
да), ТОО «Горнорудная Компания», предприятие
«Волковгеология» (90% акций), ТОО «МАЭК�Ка�
затомпром» (энергокомбинат), ТОО «Институт
высоких технологий».

«Казатомпрому» принадлежат доли участия в
совместных с иностранными компаниями пред�
приятиях «Инкай», «Катко», «УКР ТВС» и «Зареч�
ное». Под его управлением также находится Степ�
ногорский горно� химический комбинат. Интер�
факс, 12.5.2006г.

– Компания Shell рассматривает возможность
организации в Казахстане производств по перера�

ботке серы, сообщил заместитель генерального
менеджера Shell в Казахстане Нил Кармайкл в хо�
де нидерландско�казахстанского экономического
семинара в Алма�Ате в пятницу.

По его словам, в настоящее время компания
совместно с казахстанским государственным АО
«Национальный инновационный фонд» проводят
исследование, для определения возможности на�
лаживания таких производств с применением тех�
нологий, используемых Shell в других странах.

«Мы хотим помочь в решении проблемы с ути�
лизацией серы в Казахстане», – сказал он, отметив
при этом, что компания рассматривает три воз�
можных направления по созданию производств по
переработки серы.

«Это производство асфальта, бетона и удобре�
ний. По каждому из этих направлений наша цель
– создать СП с местными предприятиями», – ска�
зал он.

В Казахстане Shell в составе международного
консорциума Agip KCO участвует в разработке ме�
сторождения Кашаган. Кроме того, компания
Shell входит в состав СП Rosneft�Shell Caspian Ven�
tures Ltd., являющегося одним из акционеров Кас�
пийского трубопроводного консорциума.

АО «Национальный инновационный фонд»
было создано постановлением правительства в мае
2003г. в рамках диверсификации отечественной
экономики и реализации в этой связи госпрограм�
мы индустриально� инновационного развития
страны, рассчитанной на период до 2015г.

100%�ный государственный пакет акций дан�
ного фонда находится в ведении министерства ин�
дустрии и торговли Казахстана. Интерфакс,
5.5.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК)
«Казатомпром» открывает новый рудник по добы�
че урана на месторождении Восточный Мынкудук
в Южно�Казахстанской обл. Как говорится в со�
общении пресс�службы НАК, церемония откры�
тия рудника запланирована на 12 мая. Запуск руд�
ника осуществляется в рамках программы «Каза�
томпрома» по увеличению добычи урана до 15
тыс.т. к 2010г.

НАК в 2007г. планирует вывести рудник на
производственную мощность в 1 тыс.т. уранового
концентрата в год. Общие запасы месторождения
Восточный Мынкудук составляют 22 тыс.т. урана.
Добыча будет производиться методом подземного
выщелачивания, который в настоящее время при�
знан самым экологически чистым и безопасным
способом отработки месторождений, говорится в
пресс�релизе.

«В процессе скважинного выщелачивания в
подвижное состояние в недрах переходит и выво�
дится на поверхность менее 5% радиоактивных
элементов, которые содержатся в урановом кон�
центрате. Отпадает необходимость строительства
хранилищ для отходов с высоким уровнем радиа�
ции», – подчеркивается в пресс�релизе. Аналогич�
ные рудники, согласно планам «Казатомпрома»,
будут построены в следующем году на месторож�
дениях Центральный Мынкудук, Южный Инкай,
Ирколь, Харасан, в 2008г. – на Западном Мынку�
дуке и месторождении Буденовское.

«Казатомпром» занимается разведкой, добычей
природного урана, выполняет функции националь�
ного оператора по экспорту и импорту урана и его
соединений, ядерного топлива для атомных энерге�
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тических станций, специального оборудования и
технологий. «Казатомпром» входит в число трех ве�
дущих уранодобывающих компаний мира.

В «Казатомпром» входят Ульбинский метал�
лургический завод, ТОО «Горнорудная компа�
ния», предприятие «Волковгеология», ТОО «МА�
ЭК� Казатомпром», ТОО «Институт высоких тех�
нологий». Кроме того, «Казатомпрому» принадле�
жат доли участия в совместных с иностранными
компаниями предприятиях «Инкай», «Катко»,
«УКР ТВС», «Заречное» и «БериллиУМ». Под его
управлением находится Степногорский горно�
имический комбинат.

«Казатомпром» в 2005г. добыл 4,3 тыс.т. урана,
что на 29,5% больше, чем в 2004г. Интерфакс,
5.5.2006г.

– Медная корпорация «Казахмыс» подтверди�
ла планы по выводу входящего в ее структуру цин�
кового завода (Карагандинская обл. Казахстана)
на проектную мощность в 2006г., заявил вице�пре�
зидент по корпоративным финансовым бизнес�
проектам «Казахмыса» Олег Новачук на конфе�
ренции, посвященной аспектам проведения IPO,
в Алма�Ате в пятницу.

По его словам, проектная мощность завода со�
ставляет около 100 тыс.т. металлического цинка в
год. Цинковый завод «Казахмыса» был введен в
эксплуатацию в окт. 2003г. Тогда же было заявле�
но, что на проектную мощность завод планирует�
ся вывести в 2006г. В минувшем году корпорация
произвела 50,9 тыс.т. металлического цинка про�
тив 18 тыс.т. годом ранее.

«Казахмыс» в 2005г. произвел 396,6 тыс.т. ра�
финированной меди против 428 тыс.т. за 2004г.,
цинкового концентрата – 231,5 тыс.т. и 150 тыс.т.
соответственно, медной катанки – 8,7 тыс.т. и 49
тыс.т. Корпорация произвела в 2005г. 20,516 млн.
унций серебра (в 2004г. – 17,718 млн. унций) и
100,5 тыс. унций золота (86 тыс. унций).

Корпорация «Казахмыс» специализируется на
производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет Жезказганский медеплавиль�
ный завод (бывшее АО «Жезказганцветмет»), Бал�
хашский горно� металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно�Казахстанский мед�
ноимический комбинат и другие объекты. Интер�
факс, 28.4.2006г.

– Медная корпорация «Казахмыс» планирует в
2006г. сохранить объем инвестиций в производство
на уровне 2005г. Как сообщил вице�президент по
корпоративным финансовым бизнес� проектам
«Казахмыса» Олег Новачук на пресс�конференции
в понедельник в Алма�Ате, в минувшем году объем
инвестиций составил 365 млн.долл., из них на под�
держку текущего производства было направлено
141 млн.долл., на расширение производства – 180
млн.долл. Порядка 13 млн.долл. корпорация вло�
жила в завод MKM (немецкий производитель ме�
ди, «Казахмыс» приобрел этот актив в дек. 2004г.).

«В 2006г. мы предполагаем, что объем останет�
ся примерно на том же уровне, может быть мень�
ше», – отметил он. «Основные наши инвестиции
будут направлены на Казахстан. Наша задача: те
деньги, которые мы привлекли во время IPO, ин�
вестировать в казахстанское производство», –
подчеркнул О.Новачук. В конце прошлого года
Kazakhmys PLC (компания, зарегистрированная в
Лондоне специально для вывода акций «Казахмы�
са» на международный рынок) разместила на Лон�

донской фондовой бирже 26,2% своих акций и
привлекла 661 млн. фунтов.

О.Новачук напомнил, что в прошлом году ос�
новными инвестиционными проектами были рас�
ширение производства, запуск новых рудников:
Степной, Абыз, Артемьевский – и продолжение
строительства рудника Жаман�Айбат. Кроме того,
в прошлом году корпорация вкладывала средства в
продолжение строительства сернокислотного за�
вода. «Строительство было начато в прошлом го�
ду, планируем завершить (строительство – ИФ) в
начале 2007г. Этот завод позволит значительно по�
высить утилизацию сернистого газа от производ�
ства меди на Балхаше», – отметил О.Новачук.

Касаясь новых проектов, он выделил развитие
месторождения Актогай, где компания планирует
построить горно�обогатительный комплекс. «Мы
рассчитываем после утверждения советом директо�
ров программы строительства начать стройку Акто�
гая, одного из крупнейших в мире горнорудных про�
ектов. Предполагается, что Актогай достигнет про�
ектной мощности в 2011г., объем производства дол�
жен составить около 50 млн.т. руды. Если учитывать
низкое содержание актогайской руды, мы планиру�
ем производить от 150 до 160 тыс.т. меди в концент�
рате», – сообщил он. По его словам, специалисты
корпорации «отрабатывают надежность технологии,
которая позволит достигнуть конкурентоспособной
себестоимости». «И как только мы убедимся, что все
наши планы могут быть подтверждены независимы�
ми консультантами, начнется строительство», – от�
метил О.Новачук.

На этот проект, по его данным, запланированы
инвестиции в объеме 500�650 млн.долл. «Это будет
зависеть от того, какое оборудование будет приобре�
тено. Сейчас мы работаем над утверждением проек�
та. Основная закупка оборудования будет в 2007�
2008гг.», – добавил он. Проведение первых вскрыш�
ных работ запланировано на 2008г., а первую про�
дукцию в рамках этого проекта корпорация рассчи�
тывает получить в конце 2009г. Кроме того, продол�
жил О.Новачук, во второй половине 2006г. заплани�
рован ввод в эксплуатацию рудника Жаман�Айбат.
«Максимальная его мощность будет около 57 тыс.т.
меди в концентрате в год, проектной мощности пла�
нируется достичь в 2007г.», – сказал он.

О.Новачук также отметил, что корпорация инте�
ресуется и другими активами в Казахстане, а также в
России. «Мы интересуемся всеми базовыми метал�
лами. Мы смотрим в России предприятия, смотрим
здесь. Как только мы поймем, что это нам интерес�
но, мы сразу это сделаем (осуществим приобретение
– ИФ)», – сказал он. «Казахмыс» до сих пор рассма�
тривает возможность приобретения лицензии на
разработку российского Удоканского месторожде�
ния. «Где�то около двух лет назад

«Казахмыс» участвовал в аукционе по Удокану.
После проведения расчетов мы сочли, что это преж�
девременное решение. Но мы не исключаем из на�
ших планов никакие интересные проекты. Мы бу�
дем просчитывать, будем смотреть, насколько нам
это будет выгодно», – сказал О.Новачук.

Запасы Удоканского месторождения, утверж�
денные государственной комиссией по запасам,
составляют 20 млн.т. меди со средним содержани�
ем меди в руде 1,5%. Около 70% руды может быть
добыто открытым методом. Месторождение по�
становлением правительства РФ включено в раз�
ряд стратегических проектов.
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Медная корпорация «Казахмыс» в 2005г. про�
извела 396,6 тыс.т. рафинированной меди против
428 тыс.т. за 2004г. Горнорудные предприятия
корпорации в прошлом году добыли 39,446 млн.т.
руды против 35,376 млн.т. в 2004г.

По данным компании, в 2005г. выпуск цинко�
вого концентрата составил 231,5 тыс.т. против 150
тыс.т. в пред.г., металлического цинка – 50,9
тыс.т. и 18 тыс.т., соответственно, медной катанки
– 8,7 тыс.т. и 49 тыс.т. Корпорация произвела в
2005г. 20,516 млн. унций серебра (в 2004г. – 17,718
млн. унций) и 100,5 тыс. унций золота (86 тыс. ун�
ций).

Корпорация «Казахмыс» специализируется на
производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет Жезказганский медеплавиль�
ный завод (бывшее АО «Жезказганцветмет»), Бал�
хашский горно� металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно�Казахстанский мед�
ноимический комбинат и другие объекты. Интер�
факс, 24.4.2006г.

– Новая обогатительная фабрика по переработ�
ке молибденовой руды была запущена в конце
прошлой недели на базе Степногорского горно�
имического комбината (СГХК, Акмолинская обл.
Казахстана), сообщили агентству «Интерфакс�Ка�
захстан» в пресс�службе акима (главы админист�
рации) Акмолинской обл.

Выпуск первой продукции фабрики намечен на
май�июнь 2006г. Конечный продукт – молибдено�
вый концентрат – на первом этапе будет экспор�
тироваться, в частности, в Россию и Китай. В
дальнейшем продукт будет перерабатываться до
технического оксида молибдена и ферромолибде�
на на производственных площадях СГХК.

Проект обогатительной фабрики мощностью
500 тыс.т. в год выполнен китайским инженерно�
исследовательским институтом цветных металлов
ENFI совместно с ТОО «Институт высоких техно�
логий», являющемся дочерним предприятием
НАК «Казатомпром». Поставка оборудования
осуществлялась торгово�промышленной компа�
нией «Синьянь» с шести машиностроительных за�
водов КНР.

Как сообщалось ранее, для обеспечения произ�
водства сырьем британская компания Eurika min�
ing и «Казатомпром» создали на паритетных нача�
лах совместное предприятие ТОО «Моликен».
Сырьевой базой для обогатительной фабрики яв�
ляется месторождения «Шорское» в Восточно�
Казахстанской обл. Минералогические ресурсы
этого месторождения по молибдену составляют 21
тыс.т.

В целом в развитие СГХК в 2005�07гг. «Каза�
томпромом» планируется инвестировать более 180
млн.долл., что позволит к 2010г. обеспечить на
комбинате производство товарной продукции на
сумму более 200 млн.долл.

Eureka Mining владеет золотодобывающими
проектами в Казахстане. «Казатомпром» является
в Казахстане оператором по импорту и экспорту
урана. Компания входит в «тройку» ведущих ура�
нодобывающих компаний мира. В состав «Каза�
томпрома» входят Ульбинский металлургический
завод, ТОО «Горнорудная компания», предприя�
тие «Волковгеология», ТОО «МАЭК�Казатом�
пром» (энергокомбинат), ТОО «Институт высоких
технологий». СГХК также находится под управле�
нием «Казатомпрома».

Шестая часть мировых разведанных запасов
молибдена – более 249 тыс.т. – находится на тер�
ритории Казахстана. Молибден широко использу�
ется для получения специальных сортов стали, ка�
тализаторов для нефтеперерабатывающей промы�
шленности. Интерфакс, 24.4.2006г.

– Золотая корона «Царица Томирис» страховой
оценочной стоимостью 110 тыс.долл., с уникаль�
ным аквамарином весом 252 карата и статуэтка из
золота и серебра, отражающая скифскую эпоху,
страховой оценочной стоимостью 15 тыс.долл.,
стали центральной частью композиции – выстав�
ки�презентации ювелирного искусства Казахста�
на «Зергер – 2006» в Алма�Ате. Об этом сообщил
председатель Казахстанской ассоциации ювелир�
ного бизнеса Ильяс Сулейменов.

По его словам, выставка�презентация является
символом становления ювелирного искусства су�
веренного Казахстана. Председатель ассоциации
подчеркнул, что до обретения Казахстаном неза�
висимости в стране отсутствовала ювелирная от�
расль, за исключением кустарного ремесленниче�
ства. «Данная выставка – своеобразный творчес�
кий отчет казахстанских ювелиров за 14 лет», –
подчеркнул Сулейменов. Также председатель ас�
социации отметил, что казахстанская ювелирная
промышленность только пытается завоевать внут�
ренний рынок. «В будущем нам предстоит боль�
шая конкуренция с западными и российскими
ювелирными компаниями, которые в Казахстане
очень широко представлены», – отметил Ильяс
Сулейменов. По его словам, лидером мировой
ювелирной промышленности сегодня является
Турция. «Ювелиры этой страны смогли выйти на
мировой рынок, потому что государство оплачи�
вает 2/3 бюджета за их участие в международных
выставках ювелирных изделий», – подчеркнул Су�
лейменов. ИА Regnum, 13.4.2006г.

– АО «Казахстанский электролизный завод»
(принадлежит швейцарской компании Corica) на�
чало строительство алюминиевого завода в Павло�
даре. В основание фундамента главного корпуса
заводу была уложена 1 т. бетона. Первый пусковой
комплекс мощностью 60 тыс.т. алюминия плани�
руется ввести в эксплуатацию в дек. 2007г. Общий
объем инвестиций в проект составит 850
млн.долл., в т.ч. в его первую очередь – 485
млн.долл. Швейцарская Corica, выкупившая в
апр. 2003г. государственный пакет акций АО
«Алюминий Казахстана» в 31,76% уставного капи�
тала, обязалась в дек. 2007г. ввести в строй первую
очередь алюминиевого завода мощностью 60
тыс.т. продукции в год. Согласно условиям тенде�
ра, госпакет «Алюминия Казахстана» переходит в
собственность победителя в случае ввода в строй
первой очереди завода.

Как сообщили в пресс�службе АО «Казахстан�
ский электролизный завод», вторая очередь завода
будет построена и введена в эксплуатацию в 2010�
12гг. Планируемая мощность завода составит 250
тыс.т. алюминия в год с собственным производст�
вом обожженных анодов мощностью 136 тыс.т. в
год. По информации пресс�службы АО «Казах�
станский электролизный завод», общая террито�
рия завода составит 190 га. Здесь будут построены
2 корпуса электролизного цеха, литейный цех, цех
по производству анодов и прочие вспомогатель�
ные цеха. Для строительства завода выбрана со�
временная технология с использованием высоко�
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амперных электролизеров. На период строитель�
ства и запуска завода компания Corica учредила в
Павлодаре предприятие, являющееся резидентом
республики – АО «Казахстанский электролизный
завод». Интерфакс, 14.5.2005г.

– Казахстан занял третье место в мире по добы�
че урана по итогам пред.г. Об этом сообщила на�
циональная атомная компания (НАК) Казахстана
«Казатомпром» со ссылкой на данные еженедель�
ника по вопросам ядерно�топливного цикла Ux
Weekly (США). В тройку мировых лидеров по до�
быче урана вошли Канада (29,2% мировой добы�
чи), Австралия (22,6%) и Казахстан (9,4%), указы�
вается в сообщении. «По объемам добычи урана
Казахстан по сравнению с 2003г. поднялся с чет�
вертой позиции на третью», – отмечается в сооб�
щении.

Общий объем добычи урана по Казахстану в
2004г. составил 3719 т. по сравнению с 3346 т. в
2003г. и включает в себя доли самого «Казатом�
прома», совместных предприятий с данной ком�
панией и Степногорского горно�химического
комбината, который находится под управлением
НАК с осени 2004г. Программной задачей казах�
станской компании является доведение добычи
природного урана до 15 тыс.т. в год к 2010г. и вы�
вод, тем самым, Казахстана на первое место в ми�
ре по данному показателю. «Казатомпром» явля�
ется в Казахстане оператором по импорту и экс�
порту урана. 100% акций компании принадлежат
государству в лице министерства энергетики и ми�
неральных ресурсов. Интерфакс, 3.5.2005г.

– Консолидированный доход национальной
атомной компании (НАК) «Казатомпром» от реа�
лизации продукции в 2004г. составил 42 млрд. 664
млн.т. енге, что на 45% больше, чем в 2003г., сооб�
щается в пресс�релизе компании. Согласно сооб�
щению, в т.ч. от реализации урановой продукции
компания получила 18 млрд. 818 млн.т. енге (44%
доходов), бериллиевой продукции – 1 млрд. 732
млн.т. енге (4%), тантал�ниобиевой продукции и
плавиковой кислоты – 2 млрд. 806 млн.т. енге
(7%), электроэнергии – 8 млрд. 633 млн.т. енге
(20%), теплоэнергии – 918 млн.т. енге (2%), воды
– 985 млн.т. енге (2%).

Консолидированная чистая прибыль «Каза�
томпрома» в 2004г. составила 2 млрд. 648 млн.т.
енге, сообщается в пресс�релизе. В компании не
приводят соответствующий показатель за 2003г.
Общий объем добычи урана в Казахстане в 2004г.
составил 3,719 тыс.т. по сравнению с 3,346 тыс.т. в
2003г. Этот показатель включает в себя доли «Ка�
затомпрома», совместных предприятий с данной
компанией, а также Степногорского горно�хими�
ческого комбината, который находится под управ�
лением НАК с осени 2004г. Чистая доля «Казатом�
прома» в этом объеме составляет 3,363 тыс.т. ура�
на.

Программной задачей компании является до�
ведение добычи природного урана до 15 тыс.т. в
год к 2010г., что позволит Казахстану занять пер�
вое место в мире по этому показателю. По данным
«Казатомпрома», по итогам пред.г. республика за�
няла третье место в мире по добыче урана (в 2003г.
– четвертое место).

«Казатомпром» является в Казахстане операто�
ром по импорту и экспорту урана. 100% акций
компании принадлежит государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов. На

начало 2005г. в компании работало 19 тыс.чел. В
состав «Казатомпрома» входят Ульбинский метал�
лургический завод (НАК в нем принадлежит 90%
акций), предприятие «Волковгеология» (90% ак�
ций), рудоуправления Центральное, N6, Степное,
ТОО «МАЭК�Казатомпром» (энергокомбинат),
ТОО «Институт высоких технологий». «Казатом�
прому» принадлежат доли участия в совместных с
иностранными компаниями предприятиях «Ин�
кай», «Катко», «УКР ТВС» и «Заречное». Офици�
альный курс на 3 мая – 131,61 тенге/1 долл. Ин�
терфакс, 3.5.2005г.

– Корпорация «Казахмыс» заключила договор
с китайской компанией Gemco о разработке тех�
нологии обогащения бедных руд месторождений,
сообщила пресс�служба корпорации. «Задачей ки�
тайской компании является обеспечение техноло�
гических показателей обогащения этих (бедных )
руд на уровне мировых стандартов и при низкой
себестоимости переработки», – говорится в пресс�
релизе. GEMCO намерена разработать техноло�
гию по комплексной переработке медно�молибде�
новых руд, содержащих 0,37% меди, с комплекс�
ным извлечением алюминия, железа, золота, сере�
бра, рения на казахстанских месторождениях Ак�
тогай, Айдарлы, Бозшаколь.

«Казахмыс» поставила китайским партнерам
задачу обеспечить максимально высокое извлече�
ние меди на месторождении Коунрад (содержание
в рудах менее 0,30%). Для освоения месторожде�
ния Артемьевское китайская компания планирует
разработать передовую технологию переработки
медно� свинцово�цинковых руд. Gemco уже раз�
работала технологию обогащения руд Николаев�
ского месторождения, отмечается в сообщении.

Новая стратегия корпорации в освоении место�
рождений заключается в полной выемке всех руд и
высокой комплексности использования сырья.
Общие затраты «Казахмыса» на исследователь�
ские работы составят 600 тыс.долл.

«Казахмыс» специализируется на выпуске ра�
финированной меди и медного сырья, и объеди�
няет Жезказганский медеплавильный завод, Бал�
хашский горно�металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно� Казахстанский
медно�химический комбинат и другие объекты.
Интерфакс, 30.3.2005г.

– Китайская компания Xinjiang Jinyu Corpora�
tion («Цзиньюй») и казахстанская корпорация
«Казахмыс» подписали рамочное соглашение о
сотрудничестве в разработке крупного месторож�
дения меди Актогай�Айдарлы на востоке Казах�
стана, сообщили в руководстве компании «Цзинь�
юй». В реализации этого проекта будет участво�
вать германская корпорация ThysenKrupp, кото�
рая будет поставлять оборудование, а также вести
геологическую разведку. «Цзиньюй», со своей сто�
роны, будет заниматься производством концент�
ратов руды.

Инвестиции в этот проект, включающий обога�
тительную фабрику мощностью 50 млн.т. руды в
год, могут превысить 20 млрд.долл. Для его успеш�
ного осуществления, начало которого предвари�
тельно намечено на 2006г., необходимо создать
сеть дорог для вывоза продукции. По сведениям
источника в «Цзиньюй», продукция, получаемая в
рамках этого проекта, будет поступать и на китай�
ский рынок. Месторождение Актогай – Айдарлы
было открыто в 30гг. Помимо богатых запасов ме�
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ди оно включает запасы серебра, золота, молибде�
на, а также алюминия и железной руды. Место�
рождение эксплуатировалось в 1956�59гг., однако
затем производство было остановлено на длитель�
ное время. Решение о возобновлении работ ком�
пания «Казахмыс», крупнейший производитель
меди в Казахстане», приняла несколько лет назад.
«Цзиньюй» – частная компания, разрабатываю�
щая технологии горного дела и торгующая про�
дукцией горнорудного сектора. Ее штаб�квартира
находится в городе Алашанькоу на китайско�ка�
захстанской границе. В Алашанькоу находится
единственная на западной границе КНР железно�
дорожная таможня, через которую в Китай посту�
пают импортные грузы из Казахстана. Интерфакс,
24.3.2005г.

– Ирландская Celtic Resources Holdings Plc.
планирует сдать в эксплуатацию Суздальский ме�
таллургический комплекс (СМК) по переработке
золотосодержащих сульфидных руд в Восточно�
Казахстанской области в середине апр. 2005г., за�
явил финансовый директор представительства
Celtic в Казахстане Федор Попандопуло. В ком�
плекс входят обогатительная фабрика и фабрика
по переработке руды методом биологического
окисления. Проектная мощность СМК составляет
100 тыс. унций золота в год. Его строительство
осуществляется за счет кредита Казкоммерцбанка
в 31 млн долл. Ранее планировалось запустить
комплекс в начале т.г., однако, как пояснил Ф.По�
пандопуло, «рабочий процесс на заводе по перера�
ботке золотосодержащих сульфидных руд будет
проходить с помощью бактерий, а для этих живых
организмов нужно тепло и запуск предприятия в
холодную погоду достаточно сложен». По его сло�
вам, строительство обогатительной фабрики уже
завершено, заканчиваются пуско�наладочные ра�
боты на перерабатывающем предприятии.

СМК будет работать на базе золоторудных мес�
торождений «Суздальское», которое разрабатыва�
ет принадлежащая Celtic корпорация «Алел», и
«Жерек», разрабатываемого ТОО «Жерек», где
Celtic владеет 75%� ной долей. Первое золото с ме�
сторождения «Жерек», которое разрабатывается с
конца 2003г., было получено в июне пред.г. Общие
запасы по окисленным рудам оцениваются в 1
млн. 992 тыс.т. со средним содержанием золота
2,62 г/т, планируемые извлекаемые запасы золота
– 5 тыс. 222 кг. По сульфидным рудам запасы оце�
ниваются в 2 млн. 751 тыс.т. с содержанием золота
5,5 г/т, запасы золота – 15 тыс. 113 кг. Общие запа�
сы сульфидных руд месторождения «Суздальское»
составляют 5 млн. 172 тыс.т., в которых содержит�
ся 46,32 т. золота, среднее содержание золота в ру�
де – 8,96 г/т. Промышленная разработка место�
рождения ведется с 1999г. Интерфакс, 23.3.2005г.

– АО «Соколовско�Сарбайское горно�обогати�
тельное производственное объединение»
(ССГПО, Кустанайская области, север Казахста�
на) намерено активно развивать перспективное
Качарское рудоуправление, направив на его раз�
витие в т.г. 37 млн.долл., сообщил президент АО
Мухамеджан Турдахунов. Он напомнил, что инве�
стиционная программа АО «ССГПО» на т.г. в це�
лом составляет 90 млн.долл. Как сообщил М.Тур�
дахунов, в 2004г. Качарское рудоуправление добы�
ло 12 млн.т. руды, в т.г. здесь планируется полу�
чить 14,8 млн.т. , а в перспективе довести этот по�
казатель до 20 млн.т. «Все будет зависеть от рын�

ков сбыта. Я думаю, что это будет тесно связано с
осуществлением в ССГПО проекта строительства
завода металлизованных окатышей», – заметил
М.Турдахунов. Он напомнил, что проект строи�
тельства завода металлизованных окатышей раз�
рабатывается ССГПО второй год, к настоящему
времени в рамках проекта уже проведены лабора�
торные испытания. «Этот проект обязательно бу�
дет – он для нас очень важен. Это позволит со�
здать новые рабочие места, и, главное, новый ме�
таллизованный продукт увеличит оборот комби�
ната почти вдвое», – констатировал руководитель
ССГПО.

ССГПО является крупнейшим в Казахстане
производителем железорудного сырья, в частнос�
ти, концентрата, офлюсованных окатышей. Гор�
но�добычный комплекс ССГПО состоит из четы�
рех железорудных карьеров (Соколовского, Сар�
байского, Качарского, Куржункульского) и одно�
го подземного рудника (Соколовского), а также
доломитового и известнякового карьеров. В 2004г.
ССГПО добыло 35,8 млн.т. сырой железной руды
и произвело 14,8 млн.т. товарной руды. В 2005г.
объединение запланировало довести добычу сы�
рой руды до 40 млн.т., производство товарной ру�
ды – до 16 млн.т. Комбинат входит в состав Евра�
зийской промышленной ассоциации (ЕПА). В
ЕПА наряду с АО «ССГПО» входят АО «Алюми�
ний Казахстана», «Евроазиатская энергетическая
корпорация», предприятия транснациональной
компании «Казхром». Интерфакс, 18.3.2005г.

– Руководство АО «Соколовско�Сарбайское
горно�обогатительное производственное объеди�
нение» (ССГПО, Кустанайская обл., на севере Ка�
захстана) заявляет об отсутствии планов продажи
предприятия, в т.ч. российским металлургическим
компаниям. «Разговоры о продаже ССГПО – бес�
почвенные», – заявил президент АО Мухамеджан
Турдахунов, комментируя появившуюся в СМИ
информацию о возможной продаже компании од�
ной из российских компаний. «ССГПО прода�
ваться не будет, наоборот, мы настроены на боль�
шую работу, участие в глобальных проектах не
только казахстанского и российского масштаба,
но и мирового рынка железорудного сырья», –
сказал глава ССГПО. М.Турдахунов сообщил, что
в ближайшие годы ССГПО намерено значительно
увеличить ежегодные поставки железорудной про�
дукции в Китай: с нынешних 1 млн.т. до 4�5 млн.т.

ССГПО поставляет свою продукцию на внутрен�
ний рынок Казахстана и в Россию, на которую при�
ходится 70% общего объема поставок предприятия.
Предприятие является крупнейшим в Казахстане
производителем железорудного сырья, в частности,
концентрата, офлюсованных окатышей. Магнито�
горский металлургический комбинат 75% всего не�
обходимого железорудного сырья приобретает в Ка�
захстане. В 2004г. ССГПО добыло 35,8 млн.т. сырой
железной руды и произвело 14,8 млн.т. товарной ру�
ды. В 2005г. объединение запланировало довести
добычу сырой руды до 40 млн.т. , производство то�
варной руды – до 16 млн.т. Комбинат входит в со�
став Евразийской промышленной ассоциации
(ЕПА). В ЕПА наряду ССГПО входят АО «Алюми�
ний Казахстана», «Евроазиатская энергетическая
корпорация», предприятия транснациональной
компании «Казхром». Интерфакс, 17.3.2005г.

– Казахстанская золотодобывающая компания
«Чаралтын» в 2005г. планирует привлечь 30�40
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млн.долл. для реализации проекта переработки
сульфидных руд на месторождении «Мизек». Как
сообщил президент АО «Чаралтын» Балтабек Му�
кашев, компания рассматривает несколько вари�
антов заимствования: в частности, возможен вы�
пуск облигаций, акций и привлечение синдициро�
ванного займа. «Есть интерес (к «Чаралтыну» ) со
стороны западных инвесторов, учитывая благо�
приятное состояние рынка золота и в целом инве�
стиционный климат Казахстана», – сказал Б.Му�
кашев. По информации Б.Мукашева, междуна�
родная консалтинговая инжиниринговая компа�
ния SRK готовит предварительное ТЭО проекта
переработки сульфидных руд, которое намерено
представить в апр. т.г.

Глава «Чаралтына» подчеркнул, что начать ра�
боты по данному проекту компания намерена в
2007г. С его реализацией «Чаралтын» и ее аффили�
рованная структура ТОО «Андас�Алтын» планиру�
ют увеличить в 2008г. производство золота в 2,5 ра�
за, до 4,5�6 т. золота. Как сообщил Б.Мукашев,
компания и аффилированные с ней структуры
произвели в 2004г. 2,5 т. золота против 1,2 т. в
2003г. АО «Чаралтын», созданное в 1994г., владеет
лицензией на разработку Чаралтынского золотого
пояса, а также на золоторудное месторождение
«Мизек» и месторождение серебра «Новоукраин�
ское». Аффилированная компания «Андас�Ал�
тын» разрабатывает месторождения «Централь�
ный Мукур» и «Миялы». Интерфакс, 24.1.2005г.

ÑÓÄÎÑÒÐÎÅÍÈÅ, ÌÀØÈÍÎÑÒÐÎÅÍÈÅ
– С освоением казахстанского сектора Каспий�

ского моря в районе поселка Курык (Мангистаус�
кая область) национальная морская судоходная
компания «Казмортрансфлот» планирует постро�
ить судоремонтный завод. Астраханские судостро�
ители планируют стать со�инвесторами в реализа�
ции этого проекта. Об этом в Актау сообщил гу�
бернатор Астраханской области Александр Жил�
кин.

По его словам, имея 16 судостроительных заво�
дов на территории Астраханской области, 42% за�
казов на судостроительных верфях ориентирова�
ны на компании, работающие в казахстанском
секторе Каспия. «Мы готовы принять участие в
строительстве судоверфи в Курыке», – подчерк�
нул А. Жилкин.

В состав судоремонтного завода будут входить
плавучий док, слиповая площадка для подъема су�
дов и мастерские для судоремонтных и судокор�
пусных работ. Услуги по докованию и проведению
различного рода ремонтных работ на уровне меж�
дународных стандартов будут оказываться не толь�
ко отечественным судам, но и судоходным компа�
ниям прикаспийских государств. Со временем
планируется, что завод может перерасти в более
крупное предприятие, специализирующееся на
производстве металлоконструкций и других изде�
лий для проведения операций по добыче нефти,
как на шельфе, так и в сухопутной зоне.  KZ�today,
25.8.2006г.

– В Бакинской бухте состоялась официальная
церемония прибытия в Баку танкера «Koroglu»
проекта 19619 для Каспийского морского паро�
ходства (Каспар). Как сообщил начальник Каспа�
ра Айдын Баширов, на начальном этапе данный
танкер будет задействован на перевозке нефтепро�
дуктов из Туркменистана в Баку. Сегодня вечером

танкер выйдет в свой первый рейс. «Строительст�
во танкера по заказу Каспара осуществлялось на
заводе «Красное Сормово». Это первый из танке�
ров подобного класса, оснащенный новой систе�
мой инертных газов, повышающей безопасность
транспортировки грузов. На начальном этапе суд�
но будет задействовано в перевозке керосина и ди�
зельного топлива из порта Туркменбаши в направ�
лении Баку, а в дальнейшем оно будет подключе�
но к перевозке казахстанской нефти для ее после�
дующей прокачки по нефтепроводу Баку – Тбили�
си – Джейхан (BTC)», – сказал А. Баширов.

Контракт между Каспаром и нижегородским
заводом «Красное Сормово» предусматривает
строительство пяти танкеров проекта 19619. В
конце 2004г. Каспар получил первые два танкера –
«Бабек» и «Президент Гейдар Алиев», а в 2005г. –
третий танкер – «Шах Исмаил Хатаи». Все суда за�
действованы на линии Актау – Баку. Танкеры со�
ответствуют международным нормам, предназна�
чены для перевозки дизельного топлива, мазута,
нефтепродуктов и сырой нефти, оснащены двой�
ным бортом и двойным дном, что исключает по�
падание в воду нефтесодержащих продуктов. Тан�
кер проекта 19619 – судно максимального (13 тыс.
тонн) для Каспия дедвейта, которое может свобод�
но эксплуатироваться без переоборудования пор�
товых терминалов. Танкер данного проекта отно�
сится к классу «река – море», оснащен 12 грузовы�
ми танками и одним отстойным танком, имеет
балластные отсеки в двойных бортах и двойном
дне. Его длина составляет 152 м, ширина – 17,30 м,
высота борта – 10,5 м, осадка – 6,99 м, скорость
хода – 10 узлов. На заводе «Красное Сормово» по
заказу Каспара ведется строительство еще одного
танкера проекта 19619 – «Dede Gorgud», прибытие
которого в Баку ожидается в начале окт. текущего
года. С учетом этих двух танкеров общий танкер�
ный флот Каспара составит 40 судов. KZ�today,
14.8.2006г.

– 10 авг. в Ленобласти на Выборгском судост�
роительном заводе состоится церемония передачи
танкера «Актау» представителям компании Райф�
файзен Лизинг Казахстан, сообщает пресс�служба
завода. Танкер «Актау» является пятым в серии из
шести нефтеналивных судов, построенных в рам�
ках сотрудничества ОАО Выборгский судострои�
тельный завод с казахстанскими компаниями, и
третьим для компании Казмортрансфлот, которая
будет являться оператором судна. Дедвейт танкера
составляет 12 тыс.т., длина – 149 м., ширина – 17
м., скорость – 10 узлов. «Актау» предстоит перево�
зить нефть и нефтепродукты между терминалами
Каспийского моря. В июле 2006г. на Выборгском
судостроительном заводе был спущен на воду ше�
стой в этой серии судов танкер «Махамбет». Судно
проходит достроечные работы и швартовые испы�
тания. Сдача танкера запланирована на окт. 2006г.
Технический проект судна, предназначенного для
перевозки сырой нефти и нефтепродуктов, был
разработан конструкторским бюро «Вымпел».
Танкеры этой серии отвечают современным тре�
бованиям, предъявляемым к данному классу су�
дов. РИА «Новости», 10.8.2006г.

– На ОАО «Выборгский судостроительный за�
вод» (ВСЗ, Ленинградская обл.) сегодня, 31 авг.,
будет спущен на воду нефтеналивной танкер «Ма�
хамбет», построенный для компании Mobilex
Energy (Казахстан). Как сообщили в пресс�службе
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ВСЗ, дедвейт судна составляет 12 тыс.т., длина –
149,35 м., ширина – 17,3 м.

«Махамбет» – шестой в серии танкеров, пост�
роенных и сданных ВСЗ для казахстанских заказ�
чиков. Судно предназначено для перевозки нефти
и нефтепродуктов в Каспийском море. Первые су�
да данной серии, «Астана» и «Алматы», были пост�
роены по базовому проекту 00210 и сданы заказчи�
ку в первой половине 2005г. В последующем в про�
ект были внесены изменения, связанные с заме�
ной малооборотного главного двигателя на сред�
необоротный. Два судна модернизированного
проекта, «Казахстан» и «Абай», были сданы заказ�
чику спустя несколько месяцев после сдачи пре�
дыдущих судов. На предприятии ведутся подгото�
вительные работы для передачи заказчику танкера
«Актау. Параллельно будут проводиться достроеч�
ные работы на танкере «Махамбет» и после цикла
испытаний он будет передан представителям ка�
захской стороны.

ОАО «Выборгский судостроительный завод» –
одно из крупнейших судостроительных предприя�
тий, расположенных в Северо�западном регионе
России. Крупнейший акционер завода – компа�
ния «Ако Барсс». ИА Regnum, 31.7.2006г.

– Делегация Астраханской обл. во главе с ми�
нистром международного сотрудничества области
Аскаром Кабикеевым в ходе визита в г. Актау
(Мангистауская обл., Казахстан), который начал�
ся 15 мая, планирует провести переговоры с офи�
циальными лицами, казахстанскими бизнесмена�
ми и иностранными компаниями, работающими в
Казахстане, о расширении сотрудничества. Об
этом сообщили в министерстве.

В состав делегации вошли представители судо�
строительных промышленных предприятий, стро�
ительных компаний, производителей отделочных
материалов, дорожно�строительной и портовой
техники, а также электротехнической, лакокра�
сочной продукции.

16 мая состоялись переговоры представителей
Астраханской обл. с руководством компании
«КазМорТрансФлот» об участии предприятий ре�
гиона в реализации программы создания нацио�
нального морского торгового флота Казахстана на
2004�06г. Астраханские предприятия, в частности,
могут вести строительство и ремонт транспортных
судов различного назначения, вспомогательного
флота для Казахстана, используя свободные про�
изводственные мощности.

ОАО «ССЗ «Красные баррикады» реализует за�
каз по строительству 5 барж проекта 318 «Казах�
стан BUE», поэтапная сдача которых планируется
в течение 2006г. На ОАО «Астраханский корабел»
строится технологический модуль №10 с укомп�
лектованным оборудованием для выполнения ра�
бот на Кашаганском месторождении. Генераль�
ный заказчик – компания «Аgip KCO», срок сдачи
оборудования – весна 2007г.

В рамках визита члены астраханской делегации
встретятся с руководством ТОО «ТенизСервис»,
посетят строящиеся объекты портов в бухте Баути�
но и Форт�Шевченко, обсудят возможность даль�
нейшего участия астраханских предприятий в вы�
полнении подрядных строительных работ, изго�
товлении необходимых металлоконструкций,
проведении дноуглубительных и гидротехничес�
ких работ для формирования береговой инфраст�
руктуры.

Кроме того, стороны обсудят вопросы проведе�
ния Дней Мангистауской обл. в Астраханской обл.
в сент. 2006г., обучения и переподготовки кадров
плавсостава на базе учебных заведений Астрахан�
ской обл., подготовки специалистов для создавае�
мой судоремонтно�судостроительной промыш�
ленности Казахстана, а также организацию регу�
лярных поставок в Мангистаускую обл. продуктов
питания, товаров народного потребления, строи�
тельных материалов и металлоконструкций.

17�18 мая астраханская делегация примет учас�
тие в работе 1�ой Каспийской региональной вы�
ставки и международной конференции по разви�
тию инфраструктуры «Aktau.Infrastructure.kz».
Конференция посвящена развитию инфраструк�
туры и формированию конкурентоспособности
специализации Мангистауской обл.

Визит астраханской делегации в Мангистаус�
кую обл. продлится до 18 мая. ИА Regnum,
16.5.2006г.

– Завод по сборке тепловозов из комплектую�
щих американской корпорации General Electric
(GE) будет построен в 2008г. близ Астаны, сооб�
щил корреспондент агентства «Интерфакс�Казах�
стан» во вторник с церемонии начала строительст�
ва завода.

Как заявил президент АО «Локомотив» («доч�
ка» национальной железнодорожной компании
«Казахстан темир жолы», КТЖ) Бахыт Даденов
журналистам во вторник, стоимость строительства
предприятия оценивается примерно в 67
млн.долл. Его выход на полную мощность (100�
150 локомотивов в год) запланирован к 2010г. При
этом, согласно пресс� релизу GE, производство на
заводе, который будет выпускать локомотивы се�
рии Evolution, начнется в 2008г.

Стоимость одного локомотива, по данным
Б.Даденова, составит около 3 млн.долл. Проект,
по его словам, будет финансироваться за счет «ча�
стных инвестиций Казахстана» и не предусматри�
вает использования средств КТЖ.

Глава АО «Локомотив» отметил, что в настоя�
щее время износ локомотивного парка в респуб�
лике превышает 70%, а после 2008г. этот показа�
тель приблизится к 100%, «и в 2009г. потребуется
уже порядка 144 новых локомотивов».

Как отмечается в сообщении пресс�службы
правительства республики, с запуском завода «в
технологической цепочке будет задействован ряд
крупных машиностроительных предприятий в та�
ких регионах Казахстана, как Петропавловск,
Уральск, Астана, Алма�Ата, Караганда, Чимкент,
Усть� Каменогорск, Семипалатинск».

В пресс�релизе американской компании под�
черкивается, что локомотивы, которые будут со�
бираться в Казахстане, предназначены для экс�
плуатации в масштабах СНГ. «На локомотивах бу�
дут установлены 12� цилиндровые двигатели
GEVO, выпускаемые на заводе GE в Гроув�Сити,
штат Пенсильвания, США. С началом эксплуата�
ции моделей Evolution в СНГ впервые появятся
локомотивы, где тяговые двигатели на всех шести
осях будут питаться от источников переменного
тока», – указывается в пресс� релизе.

General Electric напоминает, что деловое со�
трудничество между GE и КТЖ началось в 1994г.,
а в 2003�2004гг. были подписаны контракты на по�
ставку более 250 комплектов для модернизации
локомотивов 2ТЭ10. Интерфакс, 16.5.2006г.
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– ОАО Мотовилихинские заводы выиграло тен�
дер на поставку строительно�дорожной техники,
объявленный министерством транспорта и комму�
никаций республики Казахстан, сообщает пресс�
служба завода. «ОАО Мотовилихинские заводы
вновь победили в тендере на закупку строительно�
дорожной техники. На этот раз 14 комплексных
дорожных машин КМ�600С будут закуплены ми�
нистерством транспорта и коммуникаций Казах�
стана. Общая стоимость контракта составляет 31
млн. рублей без НДС», – говорится в сообщении
пресс�службы. «Все машины заказчик должен по�
лучить уже в мае», – отметили в пресс�службе.

КМ�600С базируется на полноприводном шас�
си КАМАЗа�65111 с колесной формулой 6х6. Ком�
плект навесных устройств позволяет поддержи�
вать чистоту дорог, как летом, так и зимой, пояс�
нили в компании. Строительно�дорожная техни�
ка, производимая ОАО Мотовилихинские заводы,
появилась на дорогах Казахстана в 2003г. Казах�
станские трассы обслуживает 10 экскаваторов�
планировщиков и 20 комплексных дорожных ма�
шин из Перми. ОАО Мотовилихинские заводы –
холдинг, созданный на базе одного из старейших
оборонных предприятий Урала. Производит обо�
ронную продукцию (системы залпового огня
«Ураган», «Смерч», буксируемые самоходные ору�
дия «Нона», танковые пушки), нефтепромысловое
оборудование, строительно�дорожную технику,
развивает металлургическое производство. Основ�
ной владелец холдинга – финансово�инвестици�
онная группа «Русь». РИА «Новости», 20.3.2006г.

– Казахстанское ЗАО «Промышленная корпо�
рация «Южполиметалл» завершило строительство
нового завода железнодорожных стрелочных пе�
реводов в Кентау (Южно�Казахстанская обл.).
Проект реализован за счет кредита в 10,1
млн.долл., предоставленного в 2003г. государст�
венным АО «Банк развития Казахстана» (БРК),
сообщается в пресс�релизе банка. в Кентау про�
шла церемония презентации нового производства.
«Средства банка пошли на модернизацию завода,
созданного на ремонтно�механической базе «Юж�
полиметалла», оснащение его современным тех�
нологическим оборудованием ведущих мировых
производителей», – отмечается в сообщении.

Целью проекта явилось создание в Казахстане
первого в Центральной Азии предприятия, осуще�
ствляющего реновацию и ремонт оборудования
железнодорожного полотна (рельсы, стрелочные
переводы и др.), в т.ч. для скоростных железных
дорог. Согласно пресс�релизу, ввод завода в экс�
плуатацию позволит удовлетворять внутренние
потребности республики в стрелочных переводах,
которая составляет до 1 тыс. комплектов в год.
Проектная производственная мощность завода
равняется 750 стрелочных переводов и 550 ре�
монтных комплектов в год.

Общая протяженность железных дорог в Казах�
стане составляет 18,2 тыс. км., на них установлено
20 тыс. стрелочных переводов. Ожидается, что ос�
новным потребителем продукции завода, первый
цех которого был введен в эксплуатацию в 2002г.,
в ближайшее время будут национальная железно�
дорожная компания «Казахстан темир жолы»
(КТЖ) и промышленные предприятия страны,
имеющие собственные железнодорожные пути.

До настоящего времени, как сообщается в
пресс�релизе, потребности в стрелочных перево�

дах удовлетворялись за счет поставок из России. В
перспективе казахстанский завод планирует по�
ставлять свою продукцию на рынки стран Цент�
ральной Азии, общая протяженность железных
дорог в данном регионе составляет 27 тыс. км. Как
заявил на презентации президент АО «Промыш�
ленная корпорация «Южполиметалл» Турсунбек
Асамбаев, слова которого приводит пресс�служба,
продукция завода будет проходить испытания в
НИИ железнодорожного транспорта министерст�
ва путей сообщения РФ. Корпорация «Южполи�
металл» была создана в янв. 1999г. на базе объяв�
ленного банкротом АО «Чимкентский свинцовый
завод» путем сегментации производственной сфе�
ры. 100% акций «Южполиметалла» принадлежит
частному собственнику. БРК, созданный в 2001г.
со 100%�ным участием государства, активно уча�
ствует в реализации стратегии индустриально�ин�
новационного развития республики, рассчитан�
ной на период до 2015г., и других госпрограмм
развития. Интерфакс, 18.3.2005г.

ÀÂÈÀÏÐÎÌ, ÀÂÒÎÏÐÎÌ
– Представители крупнейших компаний�экс�

портеров подержанных автомобилей Японии про�
сят власти Казахстана не запрещать ввоз в страну
праворульных машин. Делегация крупнейшей
японской ассоциации экспортеров подержанных
автомобилей, насчитывающей в своих рядах 160
компаний, в эти дни находится с визитом в Аста�
не. На пресс конференции глава ассоциации Хи�
роши Сато заявил, что в адрес главы правительст�
ва Казахстана Даниала Ахметова было направлено
письмо с просьбой не вводить запрет на импорт
подержанных японских автомобилей в РК. По�
добное предложение высказал в начале лета ми�
нистр индустрии и торговли Владимир Школь�
ник, после чего автомобильный рынок страны на�
чало лихорадить. Цены на подержанные авто под�
нялись от 500 до 1 000 долл.

«Экспорт японских праворульных машин в Ка�
захстан с каждым годом увеличивается в несколь�
ко раз. Мы приехали с целью выяснить какова си�
туация в Казахстане, и выяснить, почему сложи�
лось такое мнение. Мы бы хотели отметить, что в
России на Дальнем Востоке свыше 90% машин из
Японии, тем нее менее там такого запрета нет», –
сказал Хироши Сато. По его словам, Казахстан по
количеству импортированных праворульных авто
занимает 7�е место в мире, к окт. этого года страна
может выйти на 4�е место и если не будет запрета
на ввоз, то со временем РК окажется в тройке ли�
деров. «В итоге крупнейшие японские производи�
тели автомашин, обратят внимание на перспек�
тивный казахстанский рынок и, как это было в
случае с Россией и другими странами, разместят
свои производства на территории вашей страны»,
– заявил Сато. Сато отметил, что представители
ассоциации не разделяют точку зрения казахстан�
ских властей о том, что вождение праворульных
авто по дорогам с левосторонним движением
опасно и приводит к росту ДТП. Хироши Сато вы�
разил уверенность, что при детальном рассмотре�
нии вопроса в правительстве придут к выводу, что
праворульные машины «не создают каких�либо
помех в дорожном движении». По данным япон�
ской ассоциации, в прошлом году в страну было
экспортировано 16,5 тыс. подержанных право�
рульных легковых авто. ИА Regnum, 1.8.2006г.

170 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÀâèàïðîì, àâòîïðîì



– Дорожная полиция Казахстана поддерживает
введение запрета на ввоз в страну праворульных
автомобилей. Об этом в интервью заявил началь�
ник департамента дорожной полиции МВД РК
Омурзак Тусумов. Намерение ввести запрет на воз
праворульных авто и поднять таможенные пошли�
ны на ввоз старых иномарок озвучил весной т.г.
министр индустрии и торговли Казахстана Влади�
мир Школьник. Сразу же после этого на автомо�
бильном рынке Казахстана начался переполох. В
результате цены на подержанные автомобили воз�
росли. В зависимости от марок и годов выпуска
стоимость подержанных авто поднялась в среднем
на 600 – 1 500 долл.

По словам Омурзака Тусумова, из общего чис�
ла аварий, зарегистрированных на территории РК
в I пол., свыше 300 ДТП совершено водителями,
управляющими автомобилями с правым рулем.
«Автопарк праворульных машин на сегодня пре�
высил уже 100 000 ед. и рост аварийности по вине
праворульных автомашин составил более 100%. В
июле была, наверное, самая страшная трагедия за
последние 5 лет – в Карагандинской области, ког�
да праворульный МАН выехал на встречную поло�
су движения совершил столкновение с автобусом,
обгон был, в ДТП погибло 14 чел. и 12 получили
травму», – отметил начальник дорожной полиции.

По официальным данным, за I кв. года количе�
ство автомобилей с правым рулем увеличилось на
16%. За три месяца было ввезено в страну 13 935
таких машин. В то же время Тусумов согласился с
доводом, что статистику аварий по праворульным
автомобилям не сравнить со статистикой аварий,
которые совершают водители, управляющие ма�
шинами с левосторонним расположением руля.
«Может быть это и не много, но по результатам
анализа, который проводит дорожная полиция,
последствия аварий, в которых задействованы
праворульные автомобили, намного тяжелее», –
сказал начальник. Отвечая на вопрос, не нарушает
ли введение подобного запрета права человека,
начальник дорожной полиции отметил: «Мы изу�
чали мировой опыт. В разных странах по�разному.
Вот все говорят, что нет стран, где бы, допустим,
был запрет. Но я знаю, что и в Германии, где лево�
стороннее движение, люди имеют возможность
завести праворульную автомашину, но при этом
они облагаются очень большим налогом. В той же
Англии, где правостороннее расположение руля
разрешается иностранным гражданам, которые по
каким�то обстоятельствам временно пребывают
на территорию Англии, дается определенное вре�
мя – до 3 или до 6 месяцев – управлять своим
транспортным средством, а после этого эксплуа�
тация запрещается, надо вывозить обратно».

МВД и дорожная полиция, подчеркнул Тусу�
мов, выступает за введение запрета. При этом ма�
шины, ввезенные на территорию РК до начала
действия ограничений, будут эксплуатироваться
до полного физического износа. ИА Regnum,
19.7.2006г.

– Российский производитель сельхозтехники
«Ростсельмаш» (РТС: RTLM) планирует создать в
Казахстане совместное предприятие по сборке
комбайнов «Вектор», сообщается в пресс� релизе
компании. СП может быть создано на площадях
одного из казахских предприятий, куда «Ростсель�
маш» планирует поставить оборудование для
сборки.

Российская компания занимается поиском
площадки, однако уже известно, что производство
будет размещено в одном из крупных зернопроиз�
водящих регионов страны: Акмолинской, Северо�
Казахстанской либо Костанайской областях Ка�
захстана. На первом этапе мощности предприятия
будут рассчитаны на выпуск 400 комбайнов моде�
ли «Вектор» в год с возможным увеличением в за�
висимости от конъюнктуры рынка. На сборочном
производстве планируется организовать также
промышленный выпуск различного с/х оборудо�
вания.

В пресс�службе компании не сообщили, с ка�
кими компаниями Казахстана ведутся перегово�
ры, и отметили, что объем инвестиций и доля
«Ростсельмаша» в СП будут определены после
окончания переговоров с потенциальными парт�
нерами. В качестве финансового партнера по СП
запланировано участие казахской лизинговой
компании АО «Казагрофинанс».

«По оценкам экспертов, политика министерст�
ва сельского хозяйства Казахстана по привлече�
нию иностранных инвестиций и высоких техноло�
гий в аграрный сектор экономики обусловлена
высокой степенью изношенности комбайнового
парка страны (порядка 80%) и спросом на убороч�
ную технику (свыше 1,5 тыс. единиц)», – отмеча�
ется в сообщении.

«Ростсельмаш» является одним крупнейших
мировых производителей комбайнов. В 2005г. за�
вод произвел 5,3 тыс. комбайнов различных моде�
лей. Контрольный пакет акций компании принад�
лежит промышленному союзу «Новое Содружест�
во». Интерфакс, 22.6.2006г.

– Зарубежное подразделение группы компаний
«Рольф» запускает проект по дистрибуции автомо�
билей марки Mitsubishi на территории Казахстана,
говорится в сообщении «Рольфа». Уполномочен�
ным дистрибутором стала иностранная дистрибу�
ционная компания группы – «Риком Трейд».

В Казахстан будет импортироваться широкая
модельная гамма автомобилей Mitsubishi, адапти�
рованных под условия эксплуатации в регионе:
Pajero, Pajero Sport, Pajero Dakar, L200, Outlander,
Outlander Turbo, Lancer Evolution IX, Grandis,
Lancer и Colt. До конца 2006г. на рынке Казахста�
на будут представлены перспективные новинки,
например Mitsubishi Galant. Сразу несколько мо�
делей появятся и в течение 2007г.

К концу этого года в Казахстане будет работать
5 авторизованных дилерских центров, а к концу
2008г. дилерская сеть Mitsubishi в Казахстане будет
насчитывать 15 дилерских центров в 14 городах.

В группу «Рольф» входят импортер автомоби�
лей Mitsubishi в России «Рольф Холдинг», импор�
тер автомобилей Hyundai в России «Карнэт�2000»,
представляющие собой совместные предприятия с
Mitsubishi Corp. кроме того, в группу входят дис�
трибьютор запчастей и аксессуаров «Рольф ПДК»,
компания «Рольф – Розница», которая объединя�
ет 15 собственных дилеров «Рольф» в Москве и
Петербурге, а также другие компании в области
логистики, кредитования и страхования, проекти�
рования и строительства дилерских центров. 100%
бенефициаром группы является ее основатель
Сергей Петров. Интерфакс, 22.6.2006г.

– Совместное предприятие с участием россий�
ского ОАО «Камаз» (РТС: KMAZ) по производст�
ву автомобильных узлов и агрегатов, организуемое

171 Àâèàïðîì, àâòîïðîìwww.kazakhstan.polpred.ru



в Петропавловске (административный центр Се�
веро�Казахстанской обл.), должно выпустить пер�
вую продукцию во II пол. 2008г. Такие сроки опре�
делены в плане мероприятий по реализации про�
екта «Создание производства автомобильных аг�
регатов и узлов в Петропавловске», опубликован�
ном в республиканской газете «Казахстанская
правда».

Согласно документу, министерство индустрии
и торговли республики должно до 10 июня опреде�
литься с казахстанским участником в этом СП. До
20 июня участники СП должны зарегистрировать
учредительные документы предприятия и опреде�
лить схему финансирования проекта.

Кроме того, до 20 июня мининдустрии Казах�
стана, АО «Казына» (курирует деятельность госу�
дарственных институтов развития) и участник СП
с казахстанской стороны должны определить бан�
ка�кредитора и провести необходимые процедуры
по привлечению займа для реализации проекта.
Финансирование проекта запланировано начать
до 10 июля.

Согласно плану, участники СП должны будут
до 15 июля приобрести здания ТОО «Северный
машиностроительный завод» и ТОО «Завод сель�
скохозяйственной техники» в Петропавловске.

Вопрос о создании казахстанско�российского
предприятия по производству автомобильных аг�
регатов и узлов нового поколения обсуждался на
встрече премьер�министра Казахстана Даниала
Ахметова с заместителем гендиректора ОАО «Ка�
маз» по развитию Иреком Гумеровым на прошлой
неделе в Астане.

По сообщению пресс�службы главы правитель�
ства, Д.Ахметов на встрече заявил, что Казахстан
готов предоставить необходимые льготы и префе�
ренции для этого СП.

Согласно пресс�релизу, СП планирует ежегод�
но выпускать 3,4 тыс. гипоидных редукторов сред�
него и заднего моста, 1,9 тыс. раздаточных коро�
бок. С 2009г. на предприятии начнется выпуск ле�
бедок в объеме 7,9 тыс. шт. в год, с 2010г. – диапа�
зонных гидравлических передач в объеме 2,1 тыс.
шт. в год. Срок окупаемости проекта – 5 лет.

ОАО «Камаз» совместно с нацкомпанией «Ка�
захстан инжиниринг» в мае 2005г. учредили в Кок�
четаве (административный центр Акмолинской
обл. Казахстана, на севере) СП «Камаз�Инжини�
ринг». Доля «КАМАЗа» в СП составляет 76%, нац�
компании – 24%. Конвейер по лицензионному
выпуску автомобилей, автобусов и прицепов под
торговыми марками группы компаний «Камаз»
был введен в эксплуатацию в авг. 2005г. Интер�
факс, 6.6.2006г.

– Казахстан планирует организовать у себя
сборку вертолетов казанского производства. Деле�
гация во главе с премьер – министром республики
Даниалом Ахметовым 30 мая посетила «Казанский
вертолетный завод». Речь о совместном производ�
стве шла и два года назад. Но тогда стороны не
смогли договориться об условиях. Вместе с тем,
точка в двухдневном визите главы правительства
Казахстана в Татарстан Даниала Ахметова была
поставлена в Казанском Кремле. В рабочей рези�
денции президента Минтимера Шаймиева подпи�
саны два соглашения. Первый о сотрудничестве
двух республик в области вертолетостроения. Та�
ким образом, документально подтверждены бли�
жайшие планы о создании в Казахстане производ�

ства по сборке казанских вертолетов. Кроме этого,
в присутствии президента Татарстана и премьер�
министра Казахстана подписано двустороннее со�
глашение о сотрудничестве в области транспорта.

Это не первые проекты в торгово�экономичес�
ких отношениях республик. Сегодня в Казахстане
работает совместное предприятие по сборке кам�
ских грузовиков. В перспективе партнер Татарста�
на намерен экспортировать 50% Камазов. Кроме
того, правительство Казахстана намерено пере�
нять татарстанский опыт в развитии нефтехимии.
Накануне правительственная делегация побывала
на крупных промышленных гигантах Татарстана,
где лично ознакомилась с успехами нефтехимиков
и машиностроителей. По словам президента Шай�
миева, экономические и культурные отношения
развиваются стабильно. ИА Regnum, 31.5.2006г.

– Соглашение о сотрудничестве в области вер�
толетостроения между ОАО Казанский вертолет�
ный завод и АО Национальная компания «Казах�
стан инжиниринг» подписано в Казани по окон�
чании встречи президента Татарстана Минтимера
Шаймиева с премьер�министром Казахстана Да�
ниалом Ахметовым.

«Мы создали совместную компанию с Казан�
ским вертолетным заводом, подписали соглаше�
ние, которое предусматривает некоторые количе�
ственные параметры и углубляет наши взаимоот�
ношения. Речь идет о более глубоком уровне инте�
грации, о том, что часть техники должна собирать�
ся у нас в Казахстане», – рассказал Ахметов о под�
писанном документе.

По словам премьер�министра, в сотрудничест�
ве с Казанским вертолетным заводом имеется
«очень хорошая перспектива», поскольку руко�
водство Казахстана намерено «серьезно увеличи�
вать объем финансирования тех структур, которые
уже сегодня размещают заказы на этом предприя�
тии».

«В ближайшее время эти заказы будут увеличе�
ны более чем вдвое. Это также будет организовано
на совместных началах, что не может нам не импо�
нировать», – подчеркнул Ахметов.

«Отношения между Российской Федерацией и
Казахстаном стабильно положительно развивают�
ся. Это говорит о стратегически продуманном
партнерстве в интересах обеих сторон. При этих
условиях, когда есть такое взаимопонимание, для
нас открыты все возможности для того, чтобы тес�
но сотрудничать во всех сферах нашей жизни», –
отметил президент Татарстана.

По словам Шаймиева, во взаимоотношениях
Татарстана и Казахстана речь идет о масштабах со�
трудничества.

«У нас очень много сфер для дальнейшей инте�
грации. И это, прежде всего, касается сотрудниче�
ства в области высоких технологий, инновацион�
ной сферы. Мы всячески будем стремиться к тому,
чтобы развивать его», – подчеркнул президент ре�
спублики.

По словам гендиректтора Казанского вертолет�
ного завода Александра Лаврентьева, подписан�
ное соглашение предусматривает организацию в
Казахстане совместного предприятия, которое на
первом этапе будет выпускать Ми�17 и «Ансаты»,
а в дальнейшем – всю гамму вертолетов КВЗ.

Казахстан вложит в СП финансовые средства,
ОАО Казанский вертолетный завод – интеллекту�
альную собственность в виде лицензий, разрабо�
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ток и прочей документации. Сегодня в рамках ко�
операции казанские вертолетостроители получа�
ют комплектующие с нескольких предприятий
Казахстана. СП может быть создано на базе дейст�
вующего в Алма�Ате сервисного центра КВЗ, ко�
торый занимается капитальным ремонтом эксплу�
атируемых здесь вертолетов.

«Наших партнеров интересует не только совме�
стная сборка машин, но и участие в разработках,
создание собственного конструкторского бюро, и
мы готовы им в этом помочь», – заявил Лавренть�
ев.

Чуть ранее для премьер�министра Казахстана и
членов казахстанской делегации на КВЗ были ор�
ганизованы демонстрационные полеты современ�
ного десантно�транспортного вертолета Ми�17 и
геликоптера среднего класса «Ансат». С военной и
санитарной версиями последнего гости ознакоми�
лись на площадке предприятия. В сборочном цехе
им были представлены серийная линия и участок
машин, собираемых по спецзаказам. Среди новых
разработок КВЗ военный «Ансат�3» вместимостью
15 чел., «Ансат�VIP�салон», демонстрационная
версия вертолета�разведчика «Ансат�2РЦ», легкий
«Актай», различные виды Ми�8 и Ми�17.

ОАО Казанский вертолетный завод экспорти�
рует продукцию в Казахстан в течение семи лет, в
основном это военная техника, предназначенная
для патрулирования границ. В Казахстане насчи�
тывается более 100 вертолетов, произведенных в
Казани. РИА «Новости», 30.5.2006г.

– ОАО «Казанский вертолетный завод» (РТС:
KHEL) (КВЗ) и АО «Национальная компания
«Казахстан инжиниринг» во вторник в Казани
подписали соглашение о сотрудничестве в области
вертолетостроения. «Речь идет о более глубоком
уровне интеграции, о том, что часть, обоснован�
ная часть техники, будет собираться в Казахстане с
тем, чтобы была большая мотивация к взаимным
экономическим проектам», – сообщил журналис�
там премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов
после подписания документа.

Он напомнил, что в Казахстане создано совме�
стное предприятие с участием вертолетного заво�
да. «Мы имеем очень хорошую перспективу, по�
скольку будем серьезно увеличивать объем финан�
сирования наших необходимых структур, которые
уже сегодня размещают заказы на этом предприя�
тии», – сказал премьер, отметив, что в ближайшее
время заказы на продукцию КВЗ будут увеличены
более чем два раза.

В начале 2006г. в Казахстане было создано сов�
местное с АО «Казанский вертолетный завод»
предприятие по сборке разработанных заводом
легких вертолетов. Ранее предполагалось, что СП
займется сборкой малых и средних вертолетов
«Ансат» и «Актай», которые можно использовать в
гражданских и военных целях.

Казанский вертолетный завод – производитель
вертолетов семейства Ми�8, Ми�17, разработчик и
производитель легких вертолетов «Ансат». В нояб.
2005г. Татарстан передал госпакет акций КВЗ в
размере 29,9% уставного капитала холдингу ОАО
«Объединенная промышленная корпорация
«Оборонпром» в обмен на 15,07% уставного капи�
тала «Оборонпрома». Интерфакс, 30.5.2006г.

– Практически удвоить закупки продукции
производства ОАО «Камаз» намерено правитель�
ство Казахстана в ближайшее время, заявил во

вторник в Казани премьер�министр Республики
Казахстан Даниал Ахметов по окончании встречи
с президентом Республики Татарстан Минтиме�
ром Шаймиевым.

«Подписано соглашение между министерством
индустрии и торговли Республики Казахстан и
ОАО «Камаз» об углублении уровня сотрудничест�
ва. Мы сегодня приобретаем уже свыше 40% всего
экспорта «Камаза». В течение достаточно корот�
кого периода практически половина всей экспорт�
ной продукции «Камаза» будет приобретаться Ре�
спубликой Казахстан», – сообщил Ахметов жур�
налистам по окончании встречи.

В общем же объеме производимой продукции
ОАО «Камаз» доля Казахстана, по словам пре�
мьер�министра страны, практически удвоится.
«Если перевести все это в общий объем произво�
димой продукции, то получится более 15% – тако�
ва будет доля Казахстана. Сегодня она уже выше
7%», – сказал он. «Самое главное – мы создали
совместную компанию в Казахстане, и она уже се�
годня является производителем и одновременно
продавцом в Казахстане более 4 тыс. автомашин
марки «Камаз», – добавил Ахметов.

В ближайшее время в рамках подписанного на�
кануне в Набережных Челнах соглашения, в Ка�
захстане будет создано совместное предприятие по
производству гипоидных передач, которое должно
начать работу уже в течение двух лет. Стоимость
проекта составляет порядка 30�40 миллионов евро.

«Это новое высокотехнологичное производст�
во, и мы глубоко убеждены в том, что это будет уже
другой уровень интеграции между Казахстаном и
крупнейшей машиностроительной компанией
России», – подчеркнул казахстанский премьер.

В июле 2003г. подписано соглашение о созда�
нии казахстанско�российского автомобильного
консорциума «Казахстан – Камаз». Парк автомо�
билей «Камаз» в этой стране составляет 65 тыс. ед.,
в т.ч. активный парк – 25 тыс. Доля «Камазов" в
общем парке грузовых автомобилей – 57%. В
2000�05гг. в Казахстан поставлено около 10 тыс.
автомобилей, совместно с ОАО Искер (Алма�Ата)
в 2000�04гг. собрано более 500 ед. автомобилей
«Камаз». Сервисная сеть, состоящая из девяти
фирменных и пяти независимых автоцентров,
обеспечивает всю территорию Казахстана.

В авг. 2005г. начало работать новое совместное
предприятие Камаз�Инжиниринг (Кокшетау). По
проекту его мощность должна достигнуть 2350 ед.
автотехники в год, в т.ч. 1500 автосамосвалов, 650
самосвальных прицепов и 200 автобусов. С июня
2005 по май 2006г. Камаз�Инжиниринг выпустил
более 500 ед. продукции (346 автомобилей, 147 ав�
тобусов, 8 прицепов). РИА «Новости», 30.5.2006г.

– В Казахстане создано совместное с ОАО «Ка�
занский вертолетный завод» (РТС: KHEL) пред�
приятие по сборке разработанных заводом легких
вертолетов, сообщил президент Банка развития
Казахстана Камбар Шалгимбаев журналистам по
окончании встречи с премьер�министром Татар�
стана Рустамом Миннихановым в Казани во втор�
ник. Предстоит определиться, где будет произво�
диться сборка: на авиаремонтном заводе в Алма�
Ате или на аналогичном заводе в Актюбинске, а
также с типом собираемых вертолетов. «Это высо�
котехнологичный проект, который нам бы хоте�
лось реализовать в Казахстане», – сказал прези�
дент банка.
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министр торговли и внешнеэкономического
сотрудничества Татарстана Хафиз Салихов сооб�
щил журналистам, что на встрече президента Бан�
ка развития Казахстана с главой правительства ре�
спублики были определены стратегические на�
правления сотрудничества в области промышлен�
ной кооперации. «Для Татарстана Казахстан явля�
ется стратегическим партнером, и мы видим раз�
витие сотрудничества не только в сфере торговли,
но и в промышленной кооперации с участием
Банка развития Казахстана», – отметил Х.Сали�
хов.

К.Шалгимбаев подчеркнул, что лимит креди�
тования Банка развития Казахстана для Татарста�
на может составить не менее 100 млн.долл. Он со�
общил, что в ближайшее время планируется визит
в Казань премьер�министра Казахстана Даниала
Ахметова для более детального обсуждения проек�
тов.

Государственное АО «Банк развития Казахста�
на» создано 31 мая 2001г. в целях совершенствова�
ния и повышения эффективности государствен�
ной инвестиционной деятельности.

Казанский вертолетный завод – производитель
вертолетов семейства Ми�8, Ми�17, разработчик и
производитель легкого вертолета «Ансат». Интер�
факс, 18.4.2006г.

– В 2005г. на территории республики Казахстан
ОАО «Горьковский автомобильный завод» прода�
ло 7 тыс. 416 автомобилей всех модификаций, что
на 10% больше, чем в 2004г., говорится в сообще�
нии автозавода. Его интересы в Казахстане пред�
ставляет ТОО «КазАвтоГАЗ». В этом году «ГАЗ»
рассчитывает увеличить объем продаж. В связи с
чем торговый дом «Горьковского автомобильного
завода» – «Русские машины» открыл в Казахстане
крупнейший торговый центр во всем СНГ – его
площадь составляет 9 тыс. 400 кв. м, говорится в
сообщении автозавода.

По оценкам экспертов, по размеру годового
объема продаж рынок легковых автомобилей Ка�
захстана занимает второе место среди стран СНГ,
больше автомобилей продается только в Украине.
Емкость авторынка среднеазиатской республики
увеличивается ежегодно в несколько раз, с 2003 по
2005г.объем продаж в казахских автосалонах вы�
рос в 6,5 раз. В 2005г. в Казахстан импортеры за�
везли более 15 тыс. новых автомобилей. Лидирует
на рынке Toyota, кроме нее в тройку лидеров вхо�
дят UzDaewoo и Chevrolet Niva.  ИА «Росбалт»,
14.4.2006г.

– Автосборочное предприятие «Азия Авто» (в
Восточно�Казахстанской обл.) с момента начала
производства выпустило 8 тыс. внедорожник Lada
4x4. Восьмитысячная «Нива» сошла с главного
сборочного конвейера завода в комплектации
«Сафари», которая предназначена для любителей
активного отдыха на природе. «Азия Авто» в 2005г.
выпустило 1960 автомобилей «Нива» против 3206 в
2004г.

24 июня 2005г. на заводе «Азия Авто» состоялся
выпуск пилотной партии автомашин Skoda
Octavia, а 18 авг. представители чешского концер�
на Skoda Auto и руководство холдинга «Бипэк�Ав�
то», официального дистрибьютора «АвтоВАЗа» в
Казахстане и инициатора создания завода «Азия
Авто», подписали разрешение на серийное произ�
водство автомобилей Skoda на заводе «Азия Авто».
В минувшем году на заводе было выпущено 400 ед.

автомашин этой марки. В т.г. «Азия Авто» опреде�
лило для себя собрать порядка 5 тыс. автомобилей
Skoda, из которых 20% – Skoda Superb и 80% –
Skoda Octavia.

Конвейер завода, включающий 50 рабочих по�
зиций, оснащен оборудованием, способным нала�
дить сборку до 4 различных моделей автомобилей
одновременно. Проектная программа сборочного
и испытательного оборудования завода «Азия Ав�
то» предусматривает выпуск 45 тыс. автомобилей в
год. www.economy.gov.ru, 17.3.2006г.

– Казахстанская группа компаний «Бипэк Ав�
то» и чешская Skoda Auto (входит в германский
концерн Volkswagen) заключили предварительное
соглашение о сборке автомобилей марки Skoda на
заводе «Азия Авто» (входит в группу «Бипэк Авто»,
Восточно�Казахстанская область). Подписи под
документом поставили председатель совета дирек�
торов «Бипэк Авто» Анатолий Балушкин и началь�
ник департамента сбыта по Восточной Европе,
Азии и рынку СНГ Skoda Auto Любомир Копец�
кий. Стороны в ходе переговоров обсудили техни�
ческие, технологические и экономические аспек�
ты проекта, в частности, вопросы стажировки ра�
ботников «Азия Авто» в Чехии, порядок и сроки
передачи технической документации для сборки
автомобилей, маршрут доставки в Казахстан ма�
шино�комплектов, объем их поставки в 2005г.

«Азия Авто» во II кв. 2005г. выпустит пилотную
партию автомобилей Skoda, а в III кв. приступит к
серийному производству автомобилей этой марки.
Планируется, что в течение первого года работы
по контракту с чешским концерном сборочное
производство выпустит 1 тыс. автомобилей Skoda,
в течение второго года – 3 тыс. автомобилей Sko�
da. Совет директоров Volkswagen в дек. 2003г. одо�
брил решение начать сборку автомобилей Skoda
Oktavia в Казахстане. «Азия Авто» предполагала
начать сборку автомобилей Skoda во II пол. 2004г.,
однако впоследствии реализация проекта была пе�
ренесена на более поздний срок. Завод «Азия Ав�
то» был введен в эксплуатацию в начале 2003г. и
выпускает автомобили «Нива» из автосборочных
комплектов АО «Автоваз» (РТС: AVAZ, AVAZP).
Проектная мощность завода составляет 45 тыс. ав�
томобилей в год. Предприятие может осуществ�
лять сборку одновременно до 4 различных моде�
лей автомобилей. Интерфакс, 25.1.2005г.

– Автосборочное предприятие «Азия Авто»
(Казахстан) в 2004г. выпустило 3 тыс. 206 автомо�
билей «Нива» против 2,6 тыс. в 2003г., сообщил
президент предприятия Ержан Мандиев. В 2004г.
производство автомашин марки «Нива» на пред�
приятии выросло на 23,3%. По словам руководи�
теля предприятия, объем выпуска автомобилей в
2004г. в денежном выражении составил 2,5 млрд.
тенге, что на 29% превышает аналогичный показа�
тель пред.г. Несовпадение уровня роста объемов в
денежном и натуральном выражении Е.Мандиев
объяснил тем, что в 2004г. «цена автомобиля не�
сколько увеличилась из�за удорожания комплек�
тующих и роста цен на металл».

«Все обязательства, которые мы брали на себя,
выполнены. Предприятие сработало с прибылью,
но пока конкретной цифры назвать не могу: мы
являемся акционерным обществом, по итогам го�
да проведем аудит, тогда и обнародуем результа�
ты», – добавил он, отметив, что в пред.г. в произ�
водство было инвестировано 800 млн.т. енге. Раз�
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мер накопленных инвестиций в развитие завода
составляет 20 млн.долл. Касаясь планов на т.г.,
Е.Мандиев сообщил, что объем вложений, соглас�
но инвестиционной программе, должен составить
6�8 млн.долл. «Индикативные параметры таковы,
что с учетом 2005г. общий объем инвестиций в за�
вод должен быть на уровне 26�28 млн.долл. Если
следовать этим параметрам, то инвестиции этого
года должны составить 6�8 млн.долл.», – сказал
он.

По информации главы автозавода, в 2005г. на
предприятии планируется собрать 2 тыс. автома�
шин «Нива». «В 2005г. ввиду реконструкции заво�
да, связанной с подготовкой к сборке автомобилей
Skoda, произойдет некоторое снижение производ�
ства машин «Нива», которое после окончания ре�
конструкции будет снова наращиваться», – пояс�
нил он, отметив, что несмотря на сокращение в
т.г. объемов выпуска «Нив», «дефицита этих ма�
шин не будет», так как на складах сформированы
достаточные запасы готовых к реализации автома�
шин. К выпуску автомашины Skoda «Азия Авто»
планирует приступить летом т.г. Помимо выпуска
базовой модели «Нивы» предприятие готовится
приступить к сборке инжекторной комплектации
и расширению перечня другого оборудования, ко�
торое будет устанавливаться на этих автомашинах.

«Одновременно мы рассматриваем возмож�
ность загрузки конвейера и другими моделями
«АвтоВАЗа» (РТС: AVAZ, AVAZP). Конкретные
сроки и объемы производства пока не определены.
Есть проекты организации сборки и других авто�
мобилей как на базе завода «Азия Авто», так и на
других площадках на территории Казахстана», –
сообщил руководитель предприятия. «Сейчас на�
ходимся в состоянии переговоров и составления
бизнес� планов. Как только определим для себя
перспективность этих проектов, приступим к их
осуществлению. Пока идет переговорный процесс
с некоторыми компаниями», – добавил он, не
уточнив о сборке каких марок автомашин идет
речь.

Завод «Азия Авто», выпускающий автомобили
«Нива» из автосборочных комплектов российско�
го АО «АвтоВАЗ», был введен в эксплуатацию в
начале 2003г. Конвейер завода, включающий 50
рабочих позиций, оснащен оборудованием, спо�
собным наладить сборку до 4 различных моделей
автомобилей одновременно. Проектная програм�
ма сборочного и испытательного оборудования за�
вода «Азия Авто» предусматривает выпуск 45 тыс.
автомобилей в год. Инициатором создания пред�
приятия «Азия Авто» выступила компания «Бипэк
Авто» – эксклюзивный дилер�представитель АО
«АвтоВАЗ» в Казахстане. Интерфакс, 19.1.2005г.

ÀÃÐÎÏÐÎÌ
– 54% посевных площадей застраховано хозяй�

ствами Северо�Казахстанской области. Об этом
сообщила директор североказахстанского филиа�
ла АО «Фонд финансовой поддержки сельского
хозяйства» Надежда Бремжанова. «Более чем из 3
млн. гектаров, которые должны быть застрахова�
ны согласно закону «Об обязательном страхова�
нии в растениеводстве» до 1 сент., эту процедуру
прошли лишь 1 млн. 791 тыс. га», – сообщила Н.
Бремжанова.

По ее словам, хозяйства, не застраховавшие
свои посевы до этой даты, будут оштрафованы.

«До 550 минимальных расчетных показателей
придется выплатить мелким хозяйствам и до 1000
МРП – ТОО и крестьянским хозяйствам», – уточ�
нила специалист. В прошлом году на эту дату было
застраховано 80% посевных площадей. Страховой
компанией «Трансойл» было зарегистрировано 37
страховых случаев, в 17 из которых страховка была
выплачена на 12 млн. тенге. Еще один страховщик
– Зерновая страховая компания – выплатил ком�
пенсацию во всех 25 зарегистрированных случаях.
На страховом рынке в растениеводстве в СКО ра�
ботают две компании – «Альянс полис» и «Валют�
Транзит полис». KZ�today, 28.8.2006г.

– У казахстанского правительства появилась
новая идефикс: вывести в страну в число лидеров�
экспортеров зерновых. Авторство этой идеи при�
писывается министру сельского хозяйства Ахмет�
жану Есимову, который�де первым заявил о том,
что Казахстан реально способен удвоить произ�
водство пшеницы и утроить объемы его экспорта.
Эта задача отнюдь не относится к категории непо�
сильных.

Планы профильного министерства имеют для
Казахстана принципиальное значение. Во�пер�
вых, мы традиционно считаемся аграрной стра�
ной, т.к. 44% населения проживают в сельской ме�
стности и специализация большинства людей поз�
воляет им быть занятыми лишь в сельском хозяй�
стве. Во�вторых, если страна сосредоточится на
вопросе усиления зернового хозяйства, она полу�
чит уникальный шанс для структурных преобразо�
ваний в экономике. Задача очень удачно вписыва�
ется в мировую конъюнктуру: последние несколь�
ко лет зерновая культура становится очень востре�
бованной на мировом рынке при одновременном
росте цен на нее.

По прогнозу министерства сельского хозяйства
США, проводящего авторитетный мониторинг
зернового рынка, в этом сельскохозяйственном
году мировой урожай пшеницы снизится на 5�10%
по сравнению с пред.г. Что во многом объясняет�
ся неблагоприятными погодными условиями в
России, США, а также Южной Америке – тради�
ционных поставщиках зерна на мировой рынок. В
России низкие показатели сельского хозяйства
обусловлены не только холодной зимой, но и со�
кращением посевных площадей. Например, под
озимые зерновые в период сева было задействова�
но на 0,7 млн. гектаров меньше, чем в прошлом го�
ду. Всего же за пять последних лет сокращение по�
севных площадей составило 9%, что довольно
ощутимо на фоне снижения урожайности по по�
годным условиям.

Понятно, что дефицит зерновых влияет и на
цены, которые очень чувствительны к соотноше�
нию спроса и предложения. Для фермеров рост
цен на зерно, безусловно, выгоден. Таким обра�
зом, они могут не поддаваться на уловки перекуп�
щиков, обычно демпингующих в урожайные годы,
и рассчитывать на получение адекватной прибы�
ли. По оценкам экспертов, неурожайные (в гло�
бальном смысле) годы для крестьян являются бо�
лее прибыльными, чем урожайные. Данный рас�
клад пригоден не только для австралийских фер�
меров, но и для казахстанских. Потому что они ра�
ботают практически в одинаковых маркетинговых
условиях. Но для наших крестьян, с постановкой
задачи увеличения производства зерна, еще появ�
ляется уникальная возможность увеличить свои
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доходы. Правда, для этого потребуется развивать
крестьянский бизнес не экстенсивным, а интен�
сивным способом.

Самая главная задача для зернопроизводителей
– производить как можно больше пшеницы твер�
дых сортов. По данным Ахметжана Есимова, про�
изводство твердых сортов составляет в общем зер�
новом производстве всего 4%, а ведь во времена
СССР Казахстан производил до 50% сильных
твердых сортов пшеницы. Из этого логически вы�
текает следующий вывод: Казахстану необходимо
повысить качество выращиваемой пшеницы с вы�
соким содержанием – до 28% – клейковины.
Только такое качество гарантирует сбыт дополни�
тельных объемов зерновой культуры. По мнению
министра сельского хозяйства, нужно активнее
применять влагосберегающие технологии, кото�
рые являются правильным путем к высокоэффек�
тивному конкурентоспособному сельхозпроиз�
водству. Именно это позволит фермерам не только
застраховать себя от засухи, но и повысить уро�
жайность.

Валовый сбор зерна в Казахстане, увы, пока на�
ходится на чрезвычайно низком уровне. Если в
США он составляет 25 центнеров с гектара, в Ар�
гентине – 22, в России – 16, то в Казахстане – 10�
11 центнеров с гектара. Т.е., работать есть над чем.
За последние три года в отечественный аграрный
сектор, по информации правительства, было вло�
жено 200 млрд. тенге. В следующие три года «инъ�
екции» значительно сократятся, но составят, тем
не менее, солидную сумму – по 1 млд. тенге еже�
годно. На какие цели пойдут эти средства, неясно.
Однако ясно одно: хлебопроизводители, как и
прежде, нуждаются в государственной поддержке
– и в плане субсидирования ГСМ (когда цены на
солярку так непрогнозируемо растут, фермеры
должны быть уверены, что сведут концы с конца�
ми), и в плане обеспечения сортовыми семенами и
сбытом готовой продукции. В противном случае
эта идея – увеличить производство пшеницы и
экспорт – так и останется на устах, не более того.

Государству предстоит расширить свои экс�
портные узлы и найти новые рынки сбыта. Казах�
стан владеет лишь зерновым терминалом в латыш�
ском порту Вентспилс с пропускной способнос�
тью 2,5 миллиона т. зерна в год. Однако этот тер�
минал, дающий прямой выход на европейский
рынок с 2005г. пока так и не заработал на полную
мощность, поскольку выход зерна фактически
«блокировали» российские железнодорожные та�
рифы (теперь, кажется, вопрос решен). В конце
нынешнего года должен быть введен новый зару�
бежный терминал в Баку. Правда, его мощность
составляет всего до 800 тыс.т., тем не менее, это
еще один выход на рынок Турции и стран Север�
ной Африки, что стратегически интересно для Ка�
захстана. Но вопрос опять упирается в транзитные
тарифы. Пока Азербайджан обещает всевозмож�
ные льготы…

Казахстан рассматривает еще несколько вари�
антов выхода своей пшеницы на мировые рынки,
и одним из самых привлекательных является ки�
тайское направление. Поднебесная может потреб�
лять от 1 млн.т. казахстанских зерновых, но и здесь
без перевалочного пункта не обойтись. А если
учесть, что Китай с каждым годом импортирует
все больше пшеницы, то игра стоит свеч. Вот по�
чему правительству, чтобы выполнить амбициоз�

ную задачу по прорыву в сельскохозяйственной
отрасли, придется приложить немало усилий и за�
тратить немало средств (строительство среднего
терминала обходится до 10 млн.долл.), и таким об�
разом, подняться в касте экспортеров зерна хотя
бы на несколько ступеней. KZ�today, 22.8.2006г.

– В Казахстане начнется реализация пилотных
проектов по созданию социально�предпринима�
тельских корпораций (СПК), возможно образова�
ние новой холдинговой компании «Казагро». Об
этом в ходе III расширенного заседания Совета по
экономической политике (СЭП) с участием пред�
ставителей финансового сектора заявил вице�пре�
мьер – министр экономики и бюджетного плани�
рования РК Карим Масимов.

«В ближайшие месяцы начнутся пилотные про�
екты по созданию социально�предприниматель�
ских корпораций, и возможно появление еще од�
ного института – холдинговой компании «Казаг�
ро» по объединению всех агроиндустриальных ин�
ститутов», – сказал К. Масимов. Он отметил, что
«те вопросы, которые начинали обсуждать весной,
переходят в практическую плоскость», напомнив
о создании холдинговой компании «Самрук» и
фонда устойчивого развития «Казына».

1 марта 2006г. президент республики, выступая
на совместном заседании палат парламента с еже�
годным посланием народу Казахстана «Стратегия
вхождения Казахстана в число 50 наиболее разви�
тых стран мира до 2015г.», поручил правительству
в течение трех месяцев разработать концепцию со�
здания СПК и к сент. текущего года создать кор�
порации в конкретных регионах. Основным отли�
чием СПК от коммерческих корпораций является
то, что полученная прибыль реинвестируется для
реализации социальных, экономических или
культурных целей населения того региона, в инте�
ресах которого создавались СПК.  KZ�today,
12.8.2006г.

– В рамках рабочего визита в Северный Казах�
стан премьер�министр Даниал Ахметов посетил
производственный комплекс по переработке зер�
на АО «Биохим». Производственный комплекс
«Биохим» не имеет аналогов в Казахстане. Цель
данного проекта – углубление технологического
процесса переработки зерна. В рамках проекта
предусмотрена переработка зерна в этанол.

Премьер�министр, посетив комплекс, назвал
его «первым реальным кластером в Казахстане».
«Здесь впервые в практике нашей страны, я ду�
маю, и в практике СНГ, сделан переход от первой
производной – пшеницы к более высокому произ�
водству – этанолу», – подчеркнул глава прави�
тельства. Д. Ахметов сообщил, что разница в себе�
стоимости составляет 5�6 раз. «Это именно то, что
я хотел увидеть. Таких проектов будет десятки, а
через некоторое время, я не побоюсь, сотни», –
уверен премьер�министр. «Будет меняться эконо�
мический облик нашего государства, диверсифи�
цироваться наша экономика. Тогда мы сможем
сказать об устойчивом развитии», – констатиро�
вал он.

Стоимость проекта АО «Биохим» составляет
88,6 млн.долл. Банк развития Казахстана и минис�
терство индустрии и торговли РК рассматривают
проект по развитию производства на стыке биоло�
гии и химии – это производство этилена и поли�
этилена. По словам руководителя АО «Компания
«Биохим» Александра Сутягинского, «есть необ�
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ходимая база и возможность, чтобы разместить на
базе комплекса биохимический завод». Объем не�
обходимых инвестиций для расширения произ�
водства, в частности строительства завода, – 850
млн.долл., 1,2 млрд.долл. составят вложения в то�
варную продукцию.  KZ�today, 10.8.2006г.

– Треть «Зеленого каравана» продана. Плодо�
овощная продукция, доставленная с юга Казахста�
на, пользуется повышенным спросом у жителей
столицы республики. 700 т. свежих овощей и
фруктов, доставленных 3 авг. по договоренности
между властями регионов в Астану из Алма�атин�
ской обл., распределили по наиболее крупным
торговым точкам столицы. Главная задача, пре�
следуемая организаторами «зеленного каравана»
– стабилизация цен на рынках Астаны – частично
выполнена. Сельзхозтоваропроизводители, при�
бывшие с юга страны, продают свою продукцию
по низким, в сравнении со столичным рынком,
ценам. Стоимость отельного скоропортящегося
товара, такого, как, например, арбузы, дыни,
вдвое дешевле.

«Многие из фермеров впервые проложили до�
рогу сюда. Они, конечно, слышали, что можно
продавать в Астане свою продукцию, но здесь есть
кооперативы, которые раньше отпускали продук�
цию посредникам. Теперь они понимают, что лег�
че самим нанять машину, привезти и продать», –
заявил Арсен Керимбеков, директор департамента
предпринимательства и промышленности Аста�
ны. Теперь, по словам представителей акимата Ас�
таны, фермерам надо решить вопрос сохранности
овощей и фруктов. Первый зеленый караван по�
нес большие потери. Треть груза по дороге в Аста�
ну сгнила или пришла в негодность.В Астану при�
шел «зеленый караван». Тридцать пять грузовиков
доставили в столицу овощи и фрукты с юга Казах�
стана. Таким способом местные власти борются с
высокими ценами на плодоовощную продукцию,
которая не дешевеет даже после наступления сезо�
на сбора урожая. Более 700 т. свежих овощей и
фруктов поставлены в столицу республики по до�
говоренности между акиматом Астаны и акиматом
Алма�атинской обл. Чтобы избежать поборов на
дорогах, машины двигались в Астану в сопровож�
дении полиции. На каждом грузовике был разме�
щен плакат с адресами отправителей, в основном,
это районы Алма�атинской обл., где собирали уро�
жай. Вместе с товаром в Астану приехали и сами
сельхозтоваропроизводители. За несколько дней
пребывания в столице фермеры надеются нала�
дить контакты со сбытчиками, организовать пря�
мые поставки продукции в столицу Казахстана,
минуя посредников.

Заместитель акима (губернатора) Алма�атин�
ской обл. Алихан Тойбаев, сопровождавший груз,
отметил: «Для Алма�атинской обл. очень важно в
такое летнее время, когда овощи созревают, чтобы
была хорошая реализация товара, который вырас�
тили крестьяне и крупные кооперативы. Мы хо�
тим заключить договоры с крупными оптовыми
базарами, крупными магазинами, в общем, с по�
требителями, чтобы впредь, не собирая таких ка�
раванов, сами товаропроизводители могли реали�
зовать свою продукцию». По словам Алихана Той�
баева (заместитель акима, курирующий сельское
хозяйство в Алма�атинской обл.), в регионе сейчас
выращивают в шесть раз больше овощей и фрук�
тов, чем может потребить местное население, по�

этому сбывать в Астане скоропортящийся товар
сельчане будут быстро и по самым дешевым це�
нам, чтобы успеть организовать еще несколько
прямых поставок. ИА Regnum, 3.8.2006г.

– Казахстан посетила торгово�инвестиционная
делегация, возглавляемая министром сельского
хозяйства США Майком Йоханнсом. Делегация
приняла участие в казахстанско�американском
бизнес�форуме «Американские инвестиции в
сельском хозяйстве Казахстана» в Алма�Ате.
«Подчеркивалось, что представители американ�
ских компаний и ассоциаций заинтересованы в
расширении двустороннего сотрудничества в об�
ласти сельскохозяйственного производства», –
рассказывает «Казахстанская правда». Стороны
обменялись мнениями по поводу возможного со�
трудничества в данной сфере. «Как отметил ми�
нистр сельского хозяйства РК Ахметжан Есимов,
Казахстан обладает большим потенциалом возоб�
новляемых ресурсов, природными богатствами и
высококвалифицированными кадрами. В нашей
стране создана современная законодательная ба�
за, сохраняется общественно�политическая ста�
бильность, что крайне важно для уверенного раз�
вития бизнеса. В свою очередь М.Йоханнс высоко
оценил проведенные Казахстаном рыночные ре�
формы, отметив, что республика является лиде�
ром в Центральной Азии и имеет наиболее разви�
тую в регионе экономику».

Как сообщает «Панорама», кроме того, ми�
нистр сельского хозяйства США считает, что
вступление в ВТО принесет пользу казахстанским
фермерам. Глава американского сельхозведомства
Майк Йоханнс «заявил о готовности компаний
США работать в аграрном секторе нашей страны».
«Мы считаем вас стратегическим партнером и на�
ходимся здесь для того, чтобы закрепить наши свя�
зи и создать лучшую среду для сотрудничества в об�
ласти торговли и инвестиций. В нашей делегации
есть компании, которые стремятся продавать свои
товары и услуги в Казахстане, но, кроме того, есть
фирмы, которые с нетерпением ждут возможности
закупать у вас продукцию и реализовывать потен�
циал для инвестиций в вашей стране». Также гость
напомнил, что Казахстану предстоит провести ре�
форму сельскохозяйственного сектора, чтобы со�
ответствовать требованиям ВТО. По данным посла
США в Казахстане Джона Ордвея, «экспорт сель�
хозпродукции из США в РК вырос с 10 млн.долл. в
1995г. до 42 млн.долл. только за I пол. этого года».
«Казахстан в 2005г. импортировал сельскохозяйст�
венное оборудование на 340 млн.долл., однако до�
ля компаний США на этом рынке составила всего
порядка 10%. «Я хочу призвать американские фир�
мы повысить эту долю и конкурировать с другими
крупными игроками из России и Германии, кото�
рые работают на местном рынке», – подчеркнул г�
н Ордвей. В то же время дипломат «предупредил
соотечественников, что «есть серьезные сложности
и вызовы в плане ведения бизнеса в РК": «Здесь
может быть сложно в плане того, что иногда меня�
ются правила и нормативы, иногда есть проблемы
с приведением в исполнение, иногда с налогами».

«График министра сельского хозяйства США
Майка Джоханнса во время визита в Казахстан был
весьма насыщенным, – подводит итоги «Литер». –
Он успел встретиться с Нурсултаном Назарбае�
вым, переговорить со своим коллегой Ахметжаном
Есимовым, принять участие в бизнес�форуме
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«Американские инвестиции в сельском хозяйстве»
и посетить сельскохозяйственное предприятие
«Родина» вблизи Астаны». В интервью изданию
американский министр заявил, что США поддер�
живают и приветствуют Казахстан в процессе его
вступления в ВТО. «На протяжении многих лет мы
ведем переговоры по вступлению в ВТО с различ�
ными государствами. Среди них и крупные эконо�
мически развитые страны, такие как Китай, и кро�
шечные государства. Ведя переговорный процесс,
мы стремимся достичь успешного результата для
стран, желающих вступить в ВТО». В то же время
на вопрос о том, могут ли вступлению Казахстана в
ВТО помешать те же причины, что и России (как
известно, Казахстан заявляет о намерении всту�
пить в ВТО одновременно с Россией), министр от�
ветил: «Две разные страны имеют разные сельско�
хозяйственные системы. Мы не связываем Казах�
стан с Россией в плане их возможного вступления
в ВТО. Мы хотели бы видеть Россию в ВТО и сей�
час ведем переговоры с ней. Многие вопросы были
разрешены успешно, но есть еще несколько, по ко�
торым мы еще не пришли к соглашению. Искрен�
не надеюсь, что они разрешатся положительно, и
присоединение будет осуществлено. Наши перего�
воры с Казахстаном будут основаны на партнер�
ских началах». В Казахстане, по словам министра,
«все переговоры дали очень хорошие результаты»,
а «особенно понравился» президент страны: «Нур�
султан Назарбаев – очень динамичный человек».
ИА Regnum, 30.7.2006г.

– Компания литовского капитала Libella Bot�
tlers Almaty (LBA), действующая в Казахстане,
планирует инвестировать 1 млн.долл. в организа�
цию производства напитков в Павлодаре (Павло�
дарская обл., на севере республики), пишет литов�
ская деловая газета Verslo zinios. По словам вла�
дельца компании Элигиюса Сурвилы (Eligijus
Survila), которые приводит издание, Libella Bottlers
Almaty купила в Павлодаре здания бывшего завода
и оборудует в них новое предприятие, продукция
которого будет реализовываться в северном Казах�
стане и России. На новом предприятии будет со�
здано 100 рабочих мест.

По информации газеты, Libella Bottlers Almaty
рассчитывает войти в число лидеров на казахстан�
ском рынке безалкогольных напитков. Компания
с 1999г. производит в Казахстане лимонады, квас,
минеральную воду и соки. Литовские инвесторы
вкладывают средства в Казахстане в обрабатываю�
щую промышленность, в оптовую и розничную
торговлю. Интерфакс, 14.6.2006г.

– В Душанбе прибыла делегация казахстанских
бизнесменов с целью реализации договора о по�
ставках из Таджикистана ранних овощей и фрук�
тов в Казахстан, достигнутых в ходе первого офи�
циального визита президента Таджикистана 4�5
мая в Казахстан. Об этом сообщили в посольстве
Казахстана в Таджикистане.

В посольстве добавили, что делегация, в соста�
ве которой представители министерства сельского
хозяйства, северных областей Казахстана, города
Алма�Ата и бизнесмены, намерены изучить конъ�
ектуру таджикского рынка и цены. Они планиру�
ют встретиться с представителями Минсельхоза
Таджикистана и руководством некоторых хо�
зяйств. Казахстанская делегация намерена вы�
ехать в регионы и посетить сельскохозяйствующие
субъекты республики.

В свою очередь в союзе «Таджикматлубот» со�
общили, что 31 мая стороны подписали протокол
о намерениях сотрудничества по поставке плодо�
овощной продукции в Казахстан. Таджикистан го�
тов отправить в Казахстан от 500 до 1 тыс.т. лука,
слив и абрикосов из южных регионов страны.
Кроме того, Таджикистан намерен 1,5 раза увели�
чить поставку плодоовощной продукции в эту
страну. ИА Regnum, 31.5.2006г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody’s поставило рейтинг казахстанской «Про�
довольственной контрактной корпорации»
(«Продкорпорация», оператор закупок и хранения
зерна в госрезерве) как эмитента обязательств в
иностранной валюте «Baa3» на пересмотр с воз�
можностью повышения.

Агентство оставило прогноз рейтинга «Продкор�
порации» как эмитента обязательств в националь�
ной валюте «Ваа2» на уровне «стабильный». Принад�
лежащее государству АО «Продкорпорация» имеет 9
региональных представительств, 5 дочерних пред�
приятий, специализирующихся на закупках, хране�
нии зерна и логистике, 6 хлебных баз, расположен�
ных в разных регионах Казахстана, зерновой терми�
нал в порту Актау (Каспийское море) мощностью
перевалки до 500 тыс.т. ежегодно. Открыты предста�
вительства корпорации в Великобритании, Китае,
Иране и Узбекистане. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов заявил, что республика располагает самым
большим из стран СНГ запасом вакцины против
птичьего гриппа. «На сегодня в стране есть 9,9
млн. доз вакцины для вакцинации птицы и 15 тыс.
доз препарата «Тамифлю» (Tamiflu, против птичь�
его гриппа. – «ИФ�К»). Мы единственная стран в
СНГ, которая обладает подобным уровнем запа�
сов вакцины», – сказал премьер, выступая в среду
на пленарном заседании мажилиса (нижняя пала�
та парламента), отвечая на вопросы депутатов.

Д.Ахметов напомнил, что в республике созда�
ны региональные штабы борьбы с птичьим грип�
пом. «Ситуация с птичьим гриппом в Казахстане
стабильна и находится под контролем МЧС и
Минсельхоза», – заключил премьер.

В настоящее время в республике нет очагов
этого заболевания. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Казахстанская продовольственная компания
Vita планирует к 2010г. увеличить свою долю на
российском рынке пищевых соевых белков до 25%
с нынешних 10%, сообщил гендиректор Vita Петр
Потапов журналистам во вторник в Алма�Ате.

По его словам, увеличить свое присутствие в
этом сегменте российского рынка компания рас�
считывает за счет реализации проекта по налажива�
нию производства текстурированных соевых про�
дуктов в Дзержинске (Нижегородская обл.). Ввод в
эксплуатацию экструзионного завода запланиро�
ван на конец мая – начало июня текущего года.
Производственный комплекс для создания этого
предприятия компания приобрела в мае 2005г.

В планах Vita сделать завод в Дзержинске круп�
нейшим производителем текстурированных со�
евых продуктов в СНГ с мощностью производства
порядка 20 тыс.т. соевого фарша в год. Сырьем для
предприятия станет концентрат белка «белый ле�
песток», произведенный в Алма�Ате.

Компания инвестировала в этот проект 5
млн.долл., сказал П.Потапов, добавив, что на этом
заводе также предполагается наладить выпуск су�
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хих кормов для домашних животных. «Хотим еще
здесь поставить цех по производству сухих кормов
для домашних животных, в которых от 30% до 90%
составляют соевые белки. Планируем реально за�
пустить его в 2007г.», – уточнил он. Гендиректор
также сообщил, что компания планирует наладить
производство биоэтанола в Киргизии. Цех по про�
изводству биоэтанола Vita намерена построить на
киргизском Ак�Суйском кукурузоперерабатываю�
щем сахарном комбинате, владельцем которого
компания является в настоящее время.

«Планируем построить новый цех на этом заво�
де – цех по производству биоэтанола. Запустить
его планируем к урожаю 2008г.», – сказал он.
Мощность этого производства составит порядка
65 тыс.т. продукции в год.

Гендиректор также напомнил, что комбинат
после его восстановления намечено ввести в экс�
плуатацию поэтапно.

Говоря о рынках сбыта будущей продукции
комбината, П.Потапов уточнил, что, в частности,
мальтозная и карамельная патока будет постав�
ляться «по всей Центральной Азии и, прежде все�
го, в Казахстан, Киргизию и Узбекистан», а био�
этанол реализовываться только в Киргизии.

«Биоэтанол «съест» сама Киргизия, т.к. там нет
своей нефтеперерабатывающей промышленнос�
ти, и им очень актуально бензин частично заме�
нить биоэтанолом», – сказал он.

Объем инвестиций, необходимый для реализа�
ции проекта по налаживанию производства био�
этанола, гендиректор компании не назвал. Он со�
общил, что в целом компания планирует инвести�
ровать в комбинат порядка 70 млн.долл. до конца
2008г. В восстановление предприятия (после его
приобретения) вложено 5 млн.долл.

Казахстанское АО Vita, образованное в дек.
1991г., специализируется на переработке соевых бо�
бов, производстве и реализации растительных и сли�
вочных масел, майонеза, а также белковых продук�
тов глубокой переработки сои, пищевых и кормовых
шротов и жмыхов. В настоящее время компания яв�
ляется крупным поставщиком продукции собствен�
ного производства на рынки Казахстана, Киргизии,
России и Украины. Интерфакс, 18.4.2006г.

– Казахстан ввел сроком на 6 месяцев времен�
ные защитные меры на импорт некоторых видов
кондитерских изделий. Соответствующее поста�
новление правительства «О начале разбирательст�
ва и введении временных защитных мер на импорт
некоторых видов кондитерских изделий» было
принято 31 дек. 2004г., сообщается в распростра�
ненном пресс�релизе комитета по регулированию
торговой и туристической деятельности минис�
терства индустрии и торговли республики. Как по�
яснили в комитете, постановление правительства
вступило в силу после опубликования 8 янв. 2005г.
«С этой даты сроком на шесть месяцев введены
временные защитные пошлины сверх существую�
щих таможенных пошлин», – сказал представи�
тель комитета. По его информации, данные меры
введены в отношении трех видов кондитерских
изделий: конфеты с начинкой или без, не содер�
жащих какао (защитная пошлина составляет 21%,
но не менее 0,15 евро за 1 кг.), тоффи, карамель и
аналогичные сладости, не содержащие какао (42%
соответственно, но не менее 0,28 евро за 1 кг.), шо�
коладные конфеты с начинкой или без (32%, но не
менее 0,21 евро за 1 кг.).

Эти защитные пошлины распространяются на
указанные категории кондитерских изделий неза�
висимо от того, из какой страны они ввозятся. В
сообщении комитета отмечается, что данное по�
становление правительства принято в соответст�
вии с законом от 28 дек. 1998г. «О мерах защиты
внутреннего рынка при импорте товаров», а также
на основании заявления ассоциации кондитеров
республики.

В пресс�релизе сообщается, что «начало разби�
рательства и введение временных защитных мер»
было инициировано комитетом по регулированию
торговой и туристической деятельности мининду�
стрии. Основанием для начала разбирательства и
введения мер, отмечается в пресс�релизе, «послу�
жило то, что за период с 2001 по 2003г. основные
финансово�экономические показатели в отрасли
имели отрицательную динамику, наблюдалось
снижение рентабельности производства отечест�
венных производителей и их доли на внутреннем
рынке, производственные мощности отечествен�
ных предприятий загружены на 40�50%, а импорт
кондитерских изделий с каждым годом растет».
«Дальнейшая задержка с применением защитных
мер», подчеркивается в пресс�релизе, могла при�
чинить «серьезный ущерб отрасли национальной
экономики по производству кондитерских изде�
лий». Текущая ситуация в отрасли может привести
к ряду негативных последствий, в т.ч. «сокраще�
нию производственных мощностей», «дальнейше�
му завоеванию импортными кондитерскими изде�
лиями внутреннего рынка», отмечается в пресс�
релизе. Интерфакс, 21.1.2005г.

ÀËÊÎÃÎËÜ
– Сотрудники департамента санэпиднадзора

по Западно�Казахстанской обл. (ЗКО) обнаружи�
ли повышенное содержание железа в ряде марок
молдавских вин. Как сообщил замдиректора де�
партамента Сергей Щербина, были исследованы
пробы вин различных марок молдавского и гру�
зинского производства, которые имеются в прода�
же в магазинах Уральска (адмцентр ЗКО).

По его словам, повышенное содержание железа
было обнаружено только в молдавских винах се�
рии «Молдавские этюды»: «Земфира» и «Лидия».

«Норматив содержания железа в «Земфире» и
«Лидии» превышен в полтора – два раза. Это пока�
зали две пробы из десяти взятых. Для подтвержде�
ния данного анализа в настоящее время мы прово�
дим повторные исследования. Кроме того, пробы
будут отправлены и в Алма�Ату в республикан�
скую санэпидстанцию», – сказал С.Щербина. При
этом он подчеркнул, что результаты первых иссле�
дований «еще не повод проводить изъятие из тор�
говой сети забракованных вин».

Между тем начальник областного управления
комитета по техническому регулированию и мет�
рологии Бахтан Исаков считает, что результат по�
лученных исследований свидетельствует о нару�
шении технологии производства указанных вин.

«Железо, нормы которого превышены в ука�
занных винах, – не тот полезный компонент, ко�
торым принято повышать гемоглобин в крови.
Речь идет об окислах железа, которые появляются
в процессе хранения не настоящего вина, а винно�
го напитка. Превышение содержания железа в ви�
не – первый признак его превращения в уксус», –
пояснил он агентству. Интерфакс, 7.6.2006г.
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– Казахстанские производители вино�водоч�
ных изделий используют 90% российской тары для
разлива своей продукции. Об этом, сегодня, 19
апр., на открытии Международной выставки
«Продуктовый рынок Казахстана – 2006» сообщил
представитель одной из российских фирм, произ�
водящих стеклотару Владимир Трубников. Как он
отметил, первое место по импорту российской та�
ры в Центральную Азию и Закавказье занимает
Азербайджан, с хорошей транспортной инфраст�
руктурой, Казахстан находится на втором месте.
Между тем, Владимир Трубников подчеркнул, что
несмотря на активный экспорт российской буты�
лочной и баночной продукции, на внутреннем
рынке России существует нехватка около 1 милли�
она стеклотары. Как отмечено в каталоге «Про�
дуктовый рынок Казахстана – 2006, всего в вы�
ставке приняли участие 98 предприятий СНГ, а
также дальнего зарубежья, производящих продук�
ты питания и посуду. ИА Regnum, 19.4.2006г.

– Союз виноделов Казахстана ведет закрытые
переговоры с российскими импортерами вина. Об
этом сегодня, 13 апр., сообщила главный специа�
лист Союза виноделов Казахстана Валентина Ха�
лина. «Если вина из Грузии и Молдавии переста�
нут импортироваться в Россию, казахстанская ви�
нодельческая промышленность сможет воспол�
нить пробел на винном рынке, предоставив вино
высокого качества», – подчеркнула Валентина Ха�
лина. Как сообщила Главный специалист, в про�
шлом году в Казахстане было произведено 2,4
миллиона гектолитров натурального вина и 300
тыс. гектолитров коньячной продукции. ИА Reg�
num, 13.4.2006г.

– В случае, если экспорт грузинских и молдав�
ских вин в Казахстан будет прекращен, казахстан�
ская винодельческая промышленность своей про�
дукцией сможет заполнить опустевшую нишу. Об
этом сегодня, 12 апр., сообщил исполнительный
директор Союза виноделов Казахстана Мурат Жу�
мабеков.

Как сообщили в производственном отделе од�
ного из старейших производителей вина в Казах�
стане – «Винзавода Иссык», существующего с
1932г., в Алма�Ате и Алма�Атинской обл. сущест�
вует немало известных в стране винных брендов,
остро конкурирующих между собой, способных
составить конкуренцию грузинским и молдавским
винам. Среди них – заводы «Семиречье», «Бахус»,
«ВинМастер», «Дионис», «Иссык», «Лаура». Эти
заводы имеют собственные виноградники, отме�
тили представители «Винзавода Иссык». По сло�
вам производителей иссыкских вин, только у
«Винзавода Иссык» находится 420 гектаров вино�
градника, с элитными сортами винограда – Рис�
линг Ркацетели, Саперави, позволяющего выпус�
кать около миллиона бутылок марочного вина в
год. ИА Regnum, 12.4.2006г.

– Компания «Тинькофф» открыла первую за
пределами России частную пивоварню в Алма�
Ате, сообщается в пресс�релизе компании. Пиво�
варенный завод разместился на площади 2 тыс.
кв.м., его мощность составляет 50 тыс.л. в месяц.
Ресторан�пивоварня, который стал самым круп�
ным из ресторанов Алма�Аты, может принять еди�
новременно 300 гостей на трех основных и допол�
нительном, четвертом, этаже летней веранды.

В пивоварне создано 150 рабочих мест. Боль�
шая часть персонала прошла стажировку в Москве

и Санкт�Петербурге. Как напоминается в пресс�
релизе, за 7 лет «Тинькофф» инвестировал 25
млн.долл. в федеральную сеть пивоваренных заво�
дов. В 2004г. компания открыла рестораны в Ека�
теринбурге и Сочи. Общий оборот федеральной
сети ресторанов «Тинькофф» в 2004г. составил 20
млн.долл., что на 53,8% больше, чем в 2003г.

В 2005г. компания планирует открыть пивовар�
ни в Казани и Ростове�на�Дону. В каждый из этих
проектов планируется вложить 2 млн.долл. Ком�
пания «Тинькофф» была основана в 1998г. пред�
принимателем Олегом Тиньковым. Она владеет
пивоваренным заводом в Пушкине (Ленинград�
ская обл.), мощности которого рассчитаны на
производство 250 тыс. гектолитров пива в год (7
млн. бутылок по 0,33 л.) и 8 ресторанов�пивоварен
в 7 городах страны. Интерфакс, 21.3.2005г.

– Компания «Тинькофф» 19 марта откроет в
Алма�Ате первый пивоваренный завод�ресторан
за пределами РФ. «Этот наш ресторан девятый по
счету и первый за пределами России. Символич�
но, что это Казахстан, Алма�Ата. Это самый расту�
щий ВВП, бизнес активно развивается здесь», –
заявил председатель совета директоров компании
Олег Тиньков в Алма�Ате. Инвестиции в проект
составили 2 млн.долл. без учета выплаты арендной
платы за здание. «Это российские средства, осно�
ванные на казахстанском капитале», – сказал
О.Тиньков, отметив, что казахстанский банк «Ту�
ранАлем» открыл компании «большую кредитную
линию». Он не уточнил объем кредитования. «Мы
планируем, что выручка ресторана в Алма�Ате бу�
дет 200 тыс.долл. в месяц. До 10% выручки мы пла�
нируем потратить на продвижение этого рестора�
на», – сообщил О.Тиньков.

Как сообщается в пресс�релизе компании,
распространенном на пресс� конференции, мощ�
ность пивзавода «Тинькофф» в Алма�Ате соста�
вит 50 тыс.л. в месяц. Ингредиенты для варения
пива – солод, хмель и дрожжи – предприятие бу�
дет покупать в Германии. Число сотрудников
пивзавода� ресторана составит 150 человек. От�
носительно планов развития сети ресторанов
«Тинькофф» О.Тиньков отметил, что планирует
открыть ресторан в Киеве. «Очень хотим открыть
в Киеве. Прорабатываем возможности с другими
городами бывших советских республик, где по�
нятен язык, и есть ментальная и культурная ба�
за», – сказал он. По данным компании, доля пи�
ва «Тинькофф» на казахстанском рынке состав�
ляет до 1%. Официальный дистрибьютор буты�
лочного пива «Тинькофф» в республике – компа�
ния «Эльдорадо» – ежемесячно реализует 60�70
тыс. бутылок пива.

Компания «Тинькофф» была создана в 1998г.
частным предпринимателем Олегом Тиньковым.
Компании принадлежит пивоваренный завод в
г.Пушкине (Ленобласть, мощность – 250 тыс.
гектолитров пива в год) и 8 ресторанов�пивова�
рен в 7 городах РФ. Предприятие увеличило вы�
пуск пива в 2003г. по сравнению с 2002г. в 13 раз
– до 90,8 млн. гектолитров. Итоги работы в 2004г.
пока не обнародованы. Ранее прогнозировалось,
что оборот компании в 2004г. составит 50
млн.долл. против 33 млн.долл. в 2003г., оборот
ресторанного подразделения компании – 20
млн.долл. против 13 млн.долл. в 2003г. Интер�
факс, 18.3.2005г.
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ËÅÃÏÐÎÌ
– Объем производства легкой промышленнос�

ти опустился ниже уровня экономической безо�
пасности страны. Об этом, сегодня, 6 июля, на
первом Текстильном конгрессе инновационных
проектов в Алма�Ате сообщила председатель
правления Ассоциации предприятий легкой и тек�
стильной промышленности Республики Казах�
стан Любовь Худова.

По данным Любови Худовой, объем производ�
ства легкой промышленности опустился ниже
уровня экономической безопасности страны. За
последние 5 лет объем производства текстиля
уменьшился с 37,8 миллиарда тенге (343
млн.долл.) до 30,7 млрд. тенге (279 млн.долл.).
«Если говорить о доле отрасли в структуре промы�
шленности республики, то она снизилась с 2% до
0,6%. Число предприятий текстильной и швейной
промышленности возросло более чем в 2 раза, од�
нако общие тенденции развития характеризуются
снижением потенциала отрасли, т.к. количество
предприятий, сворачивающих производство, пре�
вышает количество растущих предприятий в 1,5
раза. Если посмотреть, то на внешнеторговом ба�
лансе доля товаров текстильной промышленности
составляет менее 1%», – подчеркнула она.

По словам Худовой, в Казахстане необходимо
изменить таможенную политику в отношении то�
варов легкой промышленности. «Таможенная по�
литика направлена на создание благоприятных ус�
ловий для импортеров, а не для отечественных
производителей. Постановлением правительства
предусмотрено увеличение весовых норм переме�
щения товара физическими лицами в упрощен�
ном порядке – с 200 кг. до 2 т. Это антипроизвод�
ственное решение. Оно направлено на удушение
отрасли. Государство финансирует зарубежные
экономики, а мы покупаем импорт – от трусов до
похоронных тапочек», – подчеркнула она. Также
Любовь Худова отметила, что необходимо бороть�
ся с теневым рынком текстиля. «Удельный вес не�
легальной продукции составил более 95%», – под�
черкнула она. ИА Regnum, 6.7.2006г.

– В ближайшее время в Чимкенте – на юге Казах�
стана – будет построена отделочная фабрика совме�
стного казахстанско�российского текстильного про�
изводства «Альянс казахско�русский текстиль», объ�
емом частных инвестиций в 33 млн. евро. Об этом,
сегодня, 6 июля, сообщила Председатель Правления
Ассоциации предприятий легкой промышленности
Республики Казахстан Любовь Худова. Она отмети�
ла, что планируемый комплекс станет второй частью
предприятия. «Первая часть предприятия была вве�
дена год назад. Объем инвестиций в ее строительство
составил 23 млн. евро», – отметила она.

По словам Любови Худовой, на данном этапе
предприятие вырабатывает суровые хлопчатобу�
мажные ткани, которые дорабатываются в России,
а также в странах дальнего зарубежья, приобрета�
ющих ткань. Она отметила, что предприятие осна�
щено немецким и швейцарским оборудованием,
способным вырабатывать ткани до 4 м. шириной.
«Это позволяет производить постельное белье без
швов, которое очень востребовано на рынке», –
отметила она. Любовь Худова сообщила, что про�
изводственные мощности предприятия обеспечат
15 млн. погонных м. хлопчатобумажной продук�
ции. ИА Regnum, 6.7.2006г.

– Российская компания, представляющая ве�
дущих азиатских производителей аксессуаров для
штор, «Тринити СНГ», в числе более 50 междуна�
родных компаний», примет сегодня участие в от�
крытии международной выставки в Алма�Ате –
«Домашний текстиль – 2006» – об этом сегодня, 5
апр. сообщила Проект�менеджер Центральноази�
атской Международной Выставочной компании
Гульмира Серикова.

На выставке, которая пройдет с 5 по 6 апр., бу�
дет продемонстрирован полный ассортимент тка�
ней – от набивных и узорчатых до льняных и хлоп�
чатобумажных. Крупнейшим казахстанским уча�
стником выставки выступит компания Almaty
Cotton Plant, известная в СНГ, как Алма�атинский
хлопчатобумажный комбинат (АХБК). АХБК, в
последние годы, начавший оснащать свои цеха со�
временным оборудованием, хотел бы, в качестве
экспортера, в перспективе завоевать Российский
рынок. «Мы были бы не против, если бы нашей
продукцией заинтересовались дома моды Зайцева
и Юдашкина. Пока же продукцией комбината за�
интересовалась ведущий казахстанский модельер
– Куралай Нуркадилова», – отметила представи�
тель компании Лариса Ким.

«Пока же, объемы производства текстиля в рес�
публике Казахстан сокращаются. Во многом, ви�
ной тому переизбыток не сертифицированной
продукции из стран третьего мира. Например, ес�
ли доля производства текстиля от общего объема
производства в стране, в 2002г., составляла 2%, то
в 2005г. она понизилась до 0,6%», сообщила Лю�
бовь Худова – Председатель правления Ассоциа�
ции предприятий легкой промышленности РК.
ИА Regnum, 5.4.2006г.

– Российско�казахстанская компания «Альянс
«Казахский «Русский текстиль» (АКРТ) запустила
в эксплуатацию новую прядильно�ткацкую фаб�
рику в Чимкенте (Казахстан), в создание которой
инвестировано 33 млн.долл. Об этом сообщил Зе�
ин Ахабаев, председатель совета директоров ОАО
«Альянс «Русский Текстиль», которое на паритет�
ных началах с казахским ОАО «Мырзакент» явля�
ется учредителем АКРТ. Он сообщил, что кредит
для строительства привлечен у казахстанского
АТФ�банка, фабрика построена за 12 месяцев, на
ней установлено оборудование швейцарских «Ри�
тер» и «Беннингер», бельгийских «Пиканоль» и
«Атлас Копко», германских «ЛТГ» и «Виссман»,
изготовленное специально по заказу АКРТ. Пред�
полагается, что 90% сырья на фабрику будет по�
ставляться южно�казахстанскими производителя�
ми, 10% – импортироваться из Узбекистана, Тад�
жикистана и Туркмении.

Ежегодно на фабрике будет выпускаться 15
млн. погонных м. суровых тканей шириной до 3,2
м. и 8 тыс.т. пряжи. Ткани планируется экспорти�
ровать в страны Западной Европы и поставлять на
предприятия «Альянса «Русский Текстиль» для
дальнейшей обработки. Срок окупаемости проек�
та составит 5 лет.

«Вторая очередь проекта, которая начнет реа�
лизовываться в ближайшие месяцы, позволит со�
здать производство, связанное с более глубокой
переработкой тканей», – сообщил З.Ахабаев. Он
отмечал, что фабрика построена в Казахстане из�
за того, что себестоимость производства продук�
ции здесь почти в 2 раза ниже, чем на аналогичном
российском предприятии, а также благодаря под�
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держке властей. Правительство Казахстана предо�
ставило налоговые льготы сроком на 5 лет с воз�
можным продлением этого период, а земля под
строительство получена в виде натурного гранта
сроком на 95 лет.

Группа компаний «Альянс «Русский текстиль»
– один из крупнейших в России текстильных хол�
дингов, образован в янв. 2001г. В его состав входят
ОАО «Товарищество Тверская Мануфактура»,
ОАО «Тейковский ХБК» (Ивановская обл.), ОАО
«Муромский ХБК «Красный Луч», ООО «Камы�
шинский ХБК» (Волгоградская обл.), Тейковская
регенерирующая фабрика. Доля продукции на
рынке хлопчатобумажных тканей в РФ составляет
24%, на рынке текстильной химии – 31%, на хлоп�
ковом рынке – 23%. Ткани экспортируются. Об�
щий годовой оборот предприятий холдинга в
2004г. составил 276 млн.долл. ОАО «Мырзакент» –
крупнейшее в Казахстане хлопкоперерабатываю�
щее предприятие с годовым объемом поставок 80
тыс.т., которое экспортирует продукцию в Вели�
кобританию, Швейцарию и Россию. Интерфакс,
26.5.2005г.

ÐÛÁÀ
– На реализацию «Программы развития рыб�

ного хозяйства Павлодарской области на 2007�
08г.» планируется выделить из местного бюджета
40 млн. тенге. Об этом сообщил начальник депар�
тамента сельского хозяйства региона Нурлан
Ашимбетов. «Лимит ловли товарной рыбы в обла�
сти составляет 250 т. в год, через два года эта циф�
ра должна составить 500 тонн», – отметил Н.
Ашимбетов. По его словам, разведением рыбы в
области занимаются РГП «Качирский рыбопи�
томник» и рыбное хозяйство на Аксуской ТЭС,
которое разводит рыбу для своих нужд. В регионе
планируется создать еще одно казенное предприя�
тие в Щидертах на базе энергопредприятий.

Н. Ашимбетов подчеркнул, что в области в
рыбном хозяйстве отсутствует основное предпри�
ятие, а добыча рыбы осуществляется бессистемно.
За последние годы в регионе исчезло тепловодное
направление рыбного хозяйства, которое обеспе�
чивало до 358 т. товарной рыбы, выращенной на
теплых водах энергетических станций. По данным
начальника департамента, доля местной рыбы на
рынке составляет только 10%, остальная – при�
возная.

Общая площадь рыбохозяйственных водоемов
региона достигает 53 961 га и включает в себя 337
озер, 47 затонов, 49 протоков и малых рек, 11 водо�
хранилищ. По территории области протекает река
Иртыш протяженностью 742 км. с широко раз�
ветвленной поймой, а также расположено русло
канала им. Сатпаева протяженностью 450 км. По
информации Н. Ашимбетова, в Павлодарской об�
ласти 52 природопользователя, которым переданы
права на использование водоемов на 10 лет. KZ�
today, 25.8.2006г.

– В Мангистауской и Астраханской областей в
текущем году планируется создать центр по вос�
производству осетровых, а также совместное пред�
приятие по развитию рыбного хозяйства в Манги�
стауской области. Об этом сообщил аким Мангис�
тауской области Крымбек Кушербаев и губерна�
тор Астраханской области Александр Жилкин,
прибывший в Актау в рамках фестиваля «Каспий
– море дружбы».

По словам А. Жилкина, согласно национально�
му проекту по развитию рыбопромышленного
комплекса России, который начнет реализовы�
ваться в 2007г., «учитывая растущий рынок Казах�
стана, с привлечением астраханских инвестиций,
есть возможность реализовать совместно с манги�
стаусцами проект по добыче, переработке рыбы, а
также развивать товарное осетроводство», – под�
черкнул глава Астраханской области.

К. Кушербаев отметил, что для восстановления
в регионе рыболовства принята региональная про�
грамма «Развитие рыбного хозяйства» на 2006�08г.
Ведется паспортизация субъектов рыбопромыш�
ленного предпринимательства. Создана Ассоциа�
ция рыбопромышленных предприятий «Мангис�
тау�Балык», участниками которой уже стали 26
субъектов. По словам Акима области, для под�
держки деятельности рыболовецких бригад из бю�
джета области выделяется 30 млн. тенге. На разви�
тие рыбного хозяйства Мангистауской области
предусмотрено 5 млрд. тенге. Финансирование
программы будет осуществлять региональная ин�
вестиционная компания «Мангистау» за счет
средств республиканского и местного бюджетов,
природопользователей, частных инвесторов,
предпринимателей, международных и отечествен�
ных финансовых институтов, фондов и безвозме�
здных грантов. Рыболовством в области занима�
ются 18 хозяйствующих субъектов. Квоты на вы�
лов рыбы не осваиваются. В 2005г. выловлено
100,4 т. рыбы, что составляет 42,7% к разрешенно�
му объему. KZ�today, 25.8.2006г.

ÒÅËÅÊÎÌ, ÊÎÑÌÎÑ, ÑÌÈ
– Южнокорейская «Корея Таймс» пишет, что

государственная компания «Почта Кореи» наме�
рена помочь своим казахстанским коллегам. В Ал�
маты уже выехали двое сотрудников корейской
почты, которые окажут содействие в развитии
почтовой сети, помогут в установке программ для
автоматизации отправки корреспонденции, а так�
же проконсультируют в выборе нового оборудова�
ния. За решением «Почты Кореи» проглядывается
не только бескорыстное желание помочь. Вскоре
казахстанские власти намерены объявить тендер
на модернизацию своей почтовой системы, и ко�
рейская сторона надеется получить выделяемые
на эту цель восемь млн.долл.  KZ�today, 21.8.2006г.

– Казахстан по уровню развития сектора ин�
формационно�коммуникационных технологий
достиг среднемировых показателей. Таковы итоги
сопоставительного анализа положения сектора
ИКТ в ряде стран СНГ, проведенного консалтин�
говым агентством «Эксперт». В исследовании
сравнивались данные о состоянии сектора инфор�
мационно�коммуникационных технологий в Ка�
захстане, Кыргызстане, России, Таджикистане и
Узбекистане. Работа проведена совместно с обще�
ственным информационным центром при управ�
лении делами президента КР и при поддержке
фонда «Сорос�Кыргызстан» в рамках проекта по
разработке системы мониторинга и оценки секто�
ра ИКТ КР.

Одним из ключевых показателей, которые ши�
роко используются в мировой практике, эксперты
выделили плотность фиксированных телефонных
линий. В «Эксперте» отметили, что «в этом аспек�
те Казахстан значительно опережает другие стра�
ны Центрально�Азиатского региона». В 2005г. в
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РК этот показатель составил 17,3 телефонной ли�
нии на сто жителей. Однако республика значи�
тельно отстает от России, где зарегистрирован по�
казатель 29,5 линии (для сравнения: в развитых
странах – 50). По введению цифровой связи Кыр�
гызстан «значительно отстает от Узбекистана и
Казахстана», констатировали аналитики. Они от�
метили, что данный показатель у трех республик в
2003г. был на одном уровне, а Узбекистан «немно�
го уступает» Казахстану.

Уровень проникновения мобильной связи в
странах региона значительно отличается: от менее
5 абонентов на 100 жителей в Узбекистане до 33
абонентов – в Казахстане. В России проникнове�
ние сотовой связи составило 84%, страна по этому
показателю «уже достигла уровня развитых
стран», говорится в отчете. «Казахстан достиг
среднемировых показателей. При сохранении су�
ществующих темпов экономического роста и до�
ходов на душу населения уже в ближайшие годы
РК по показателю проникновения мобильной
связи может вплотную приблизиться к уровню
развитых стран», – считают эксперты.

По результатам сопоставительного анализа,
«наиболее развитым регионом в плане использо�
вания интернета в РК является Алматы – 20�24%
населения, уровень проникновения интернета в
регионах Казахстана колеблется от 5% до 14%, а
уровень доступности и платежеспособного спроса
в сельских районах РК ограничивается 1�3%». Ес�
ли сравнить уровень проникновения интернета, то
Россия (15,3 пользователя на сто жителей) нахо�
дится на среднемировом уровне, Кыргызстан и
Казахстан скорее ближе к среднему уровню по
Азии в целом. «Все страны ЦАР и РФ по уровню
проникновения интернета значительно уступают
странам Европы (31,1) и Америки (28,2)», – отме�
чается в работе.

В целом эксперты подчеркнули, что сектор ин�
формационно�коммуникационных технологий
является одним из наиболее перспективных в
структуре экономик современных стран. «Сопос�
тавительный анализ позволяет сделать вывод о
значительном потенциале развития этого сектора
в Казахстане, Кыргызстане, Российской Федера�
ции, Таджикистане и Узбекистане», – резюмиро�
вали они. KZ�today, 18.8.2006г.

– Казахстан будет участвовать в создании нави�
гационной системы Глонасс. Договоренность об
этом была достигнута в Астане на совещании в ка�
захстанском правительстве, в котором приняли
участие представители ведущих космических
предприятий России, сообщили в пресс�службе
премьер�министра республики. Обсуждая пер�
спективы сотрудничества премьер Даниал Ахме�
тов подчеркнул, что Казахстан готов к сотрудни�
честву с «Роскосмосом» в создании системы Гло�
насс в качестве равноправного партнера. Анато�
лий Перминов – глава «Роскосмоса» – поддержал
инициативу, заявив, что российская сторона гото�
ва к такому сотрудничеству.

Еще одни совместный казахстанско�россий�
ский проект – запуск казахстанских спутников
ДЗЗ (дистанционного зондирования земли). О
нем шла речь на совещании. Технические возмож�
ности спутниковой системы ДЗЗ, как отметили в
пресс�службе, позволяют определять вероятность
залежей природных ресурсов с точностью до 70%.
«Спутник ДЗЗ окупится после первого же нового

контракта с природопользователями», – заметил
глава казахстанского правительства Даниал Ахме�
тов. Подводя итоги совещания, Даниал Ахметов
отметил положительную динамику двустороннего
сотрудничества между Россией и Казахстаном в
реализации космических проектов. «Казахстан
связывает свое космическое будущее только с Рос�
сийской Федерацией», – подчеркнул глава прави�
тельства. ИА Regnum, 11.8.2006г.

– Полет первого казахстанского спутника
KazSat проходит в штатном режиме. Спутник на�
ходится в заданной точке стояния. Об этом стало
известно сегодня, 31 июля, во время визита главы
правительства Казахстана Даниала Ахметова в ка�
захстанский ЦУП, который расположен в 100 км.
от Астаны в поселке Акколь, передает корреспон�
дент ИА Regnum.

По сообщению пресс�службы премьер минист�
ра, 18 авг. должны завершиться полетные испыта�
ния спутника, который находиться в космосе уже
44 дня. При этом подчеркивается, что на полную
полезную нагрузку KazSat будет выведен только
после завершения испытаний и одобрения их ре�
зультатов специальной комиссией. Даниал Ахме�
тов в поселке Акколь также посетил строящейся
для сотрудников ЦУПа 30�квартирный жилой
дом. Визитом премьер остался доволен и дал высо�
кую оценку ходу исполнения государственной ко�
смической программы. «Аккольский центр и да�
лее будет развиваться при поддержке правительст�
ва», – подчеркнул Даниал Ахметов. ИА Regnum,
31.7.2006г.

– Интернет�тарифы в Казахстане будут сни�
жаться. Об этом сегодня, 27 июля, на заседании в
правительстве заявил председатель агентства РК
по информатизации и связи Аскар Жумагалиев.
Глава ведомства представил проект программы
снижения информационного неравенства в РК.
По его словам, первое снижение тарифа – на 25%
– произойдет уже в сент., еще на 23% тарифы по�
низятся в 2007г., и в дальнейшем тариф уменьшит�
ся еще на 6%. В агентстве уверены, что это позво�
лит расширить круг пользователей портала элек�
тронного правительства Казахстана (www.e.gov.kz)
и повысит уровень компьютерной грамотности
населения.

Количество интернет�пользователей в Казах�
стане стремительно растет. По данным агентства,
за последнее время число пользователей возросло
на треть и на данный момент достигло 600 000 чел.
Портал электронного правительства, который в
данное время оказывает более 500 информацион�
ных услуг (представление справок по вопросам ре�
гистрации рождения детей, заключения брака, по�
лучения удостоверения личности, списки трудо�
вых вакансий), запущен в апр. т.г. К ноябрю, на
портале будут действовать интерактивные услуги.
У интернет�пользователей появится возможность
с помощью е�правителства получать справки, ре�
шать вопросы лицензирования. Следующий и за�
вершающий этап – транзакционный. Пользовате�
лям предоставят возможность производить оплату
с помощью портала. При этом, по словам специа�
листов агентства по информатизации, планирует�
ся задействовать существующую электронную
платежную систему банков второго уровня.

В процессе формирования электронного пра�
вительства участвуют эксперты Всемирного бан�
ка, а также специалисты из США, Эстонии, Ин�
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дии и Кореи. В ближайшее время агентство по ин�
форматизации должно подписать хартию сотруд�
ничества с национальным оператором связи «Ка�
захтелеком», национальной телекоммуникацион�
ной ассоциацией, а также с компаниями, торгую�
щими компьютерной техникой, в которой будут
закреплены договоренности о льготных тарифах
на Интернет и льготных ценах на компьютеры. ИА
Regnum, 27.7.2006г.

– В сент. под Алма�Атой будет открыт Парк ин�
формационных технологий (ПИТ). Об этом сооб�
щил председатель правления Национального ин�
вестиционного фонда Нурбек Раев. Первая оче�
редь парка, которая откроется в начале осени, бу�
дет состоять из двух больших производственных
блоков и офисного помещения. Было отмечено,
что к настоящему времени Комитетом промыш�
ленности и научно�технического развития минис�
терства индустрии и торговли Республики Казах�
стан подписано соглашение о сотрудничестве с
индийским Национальным информационным
центром Департамента информационных техно�
логий (NIC). «Существует соглашение с малай�
зийским технопарком и достигнуто предваритель�
ное соглашение с Пекинским парком информаци�
онных технологий», – подчеркнул он.

Нурбек Раев отметил, что ПИТ является дочер�
ней компанией Национального инвестиционного
фонда, который будет финансировать до 49% сто�
имости проектов. Он сообщил, что среди ближай�
ших 11 проектов, которые будут получать развитие
в ПИТе, станет совместная сборка LCD монито�
ров с компанией Glotur. «Мы не только будем за�
ниматься сборкой, но и перенимать технологии
дизайна, технологии изготовления плат, и в даль�
нейшем мы надеемся перейти на более качествен�
ный уровень работы – не только собирать, но и
производить компоненты», – отметил он.

Заместитель председателя Комитета промыш�
ленности и научно�технического развития минис�
терства индустрии и торговли Республики Казах�
стан Куралбай Бухарбаев сообщил, что в рамках
казахстанско�индийской договоренности казах�
станские специалисты в области IT�технологий
будут проходить стажировку в Индии. ИА Reg�
num, 17.7.2006г.

– Спутник «КазСат», изготовленный по заказу
Казахстана в ГКНПЦ имени Хруничева (Москва),
в воскресенье был успешно выведен на геостацио�
нарную орбиту, сообщили на космодроме Байко�
нур. Госагентство по информатизации и связи
(АИС) Казахстана в ближайшие дни объявит тен�
дер на создание второго казахстанского спутника
связи и вещания, сообщил председатель аэрокос�
мического комитета (АКК) Минобрнауки респуб�
лики Алмас Косунов.

Ранее представители правительства Казахстана
заслушали предложения по созданию «КазСат�2»
от российских РКК «Энергия», Государственного
космического научно�производственного центра
(ГКНПЦ) им.Хруничева, НПО прикладной меха�
ники имени Решетнева. «По всей видимости, они
будут участвовать в тендере», – отметил глава
АКК.

В сообщении казахстанской стороны, распро�
страненном в связи с запуском первого казахстан�
ского спутника связи, отмечается, что в тендере на
создание «КазСат�2» будут принимать участие
только российские предприятия.

Президенты России и Казахстана Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев, которые присутст�
вовали при запуске «КазСат», высказались за за�
ключение соглашения между правительствами
двух стран о сотрудничестве по созданию и запус�
ку геостационарного спутника связи и вещания
«КазСат�2».

В совместном заявлении, подписанном прези�
дентами двух стран в субботу в Алма�Ате, отмеча�
ется также необходимость заключить в 2007г. меж�
правительственное соглашение о сотрудничестве в
области использования и развития глобальной на�
вигационной спутниковой системы (ГЛОНАСС).

Согласно документу, президенты двух стран
выступают «за дальнейшее расширение стратеги�
ческого партнерства и выполнения совместных
работ по исследованию и использованию косми�
ческого пространства в мирных целях в интересах
углубления интеграционных процессов и укрепле�
нию сотрудничества между Россией и Казахста�
ном».

В.Путин в заявлении по итогам переговоров от�
метил, что речь идет не только о запуске спутника,
но и о новом этапе в совместном исследовании ко�
смоса, в подготовке кадров. Он подчеркнул, что
при этом обе страны не забывают и сотрудничест�
во в освоении углеводородных ресурсов Каспий�
ского моря, и выразил уверенность, что две страны
смогут преодолеть в этом году рубеж в 10
млрд.долл. во взаимном товарообороте.

«КазСат» – первый космический аппарат Ка�
захстана, запуском и эксплуатацией которого на�
чинается реализация космических программ этой
страны. Затраты Казахстана на производство пер�
вого спутника, который предназначен для телеви�
зионного вещания и обеспечения фиксированной
спутниковой связи и передачи данных, составили
65 млн.долл.

Второй спутник Казахстана будет ориентиро�
ван на предоставление услуг телевизионных и те�
лекоммуникационных услуг, его планируется за�
пустить в 2008г., а к 2012г. Казахстан планирует
иметь четыре собственных телекоммуникацион�
ных и еще столько же совместных с Россией спут�
ников дистанционного зондирования Земли. РИА
«Новости», 19.6.2006г.

– Казахстанский оператор сотовой связи «КаР�
Тел» (100% дочернее предприятие российского
ОАО «Вымпелком») (РТС: VIMP) считает необос�
нованными претензии на 5,5 млрд. долл.долл.,
предъявленные ему Фондом страхования сберега�
тельных вкладов Турции, сообщается в официаль�
ных материалах «Вымпелкома».

В янв. 2005г. Бостандыкский районный суд Ал�
ма� Аты выдал ТОО «КаР�Тел» «распоряжение об
оплате» на 5,5 млрд.долл. от лица турецкого фон�
да. В распоряжении не содержалось никакой ин�
формации об основаниях для заявленного долга,
кроме того, что это долг перед казначейством Тур�
ции и что срок оплаты – 6 мая 2004г.

В ответ на распоряжение казахстанская компа�
ния направила ходатайства в административный
суд Турции, а также в минюст Казахстана для на�
правления в министерство юстиции Турции, с
возражениями относительно правомерности ука�
занного распоряжения.

Как сообщается в материалах «Вымпелкома», в
июне «КаР�Тел» получил ответ турецкой стороны,
в котором содержатся основания для выдачи «рас�
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поряжения об оплате». Фонд утверждает, что рас�
поряжение было выдано на основании претензий
турецкой стороны к группе компаний Узан, в ко�
торую входят и бывшие акционеры ТОО «КаР�
Тел».

«Мы считаем эти претензии необоснованны�
ми, в частности, потому, что названные компании
не являются акционерами «КаР�Тела» с нояб.
2003г. в соответствии с решением Верховного суда
Казахстана», – говорится в материалах «Вымпел�
кома». В сообщении оператора также говорится,
что любые претензии подобного рода за предела�
ми Турции сталкиваются с юридическими и про�
цессуальными препятствиями.

Как пояснили в пресс�службе «Вымпелкома»,
сейчас «КаР� Тел» готовит ответное письмо турец�
кой стороне с объяснением своей позиции. Ответ�
чиком по всевозможным судебным разбирательст�
вам с турецкой стороной является именно казах�
станский оператор. Однако «Вымпелком» не ис�
ключает, что в дальнейшем эти претензии могут
быть перенесены на материнскую компанию или
ее дочерние компании.

60% долей участия в «КаР�Теле» ранее принад�
лежали двум турецким компаниям – Rumeli
Telekom A.F. и Telsim Mobil Telecommunikasion
Hizmetiery A.F, над которыми турецкий фонд по�
лучил контроль. У «КаР�Тела» были долговые обя�
зательства перед предыдущими акционерами, но
они были погашены.

Представитель Турецкого государственного
агентства заявил, что агентство не претендует на
взыскание с ТОО «КаР�Тел» всей суммы задол�
женности, которую имеют перед ним прежние
владельцы этого ТОО. Турецкое агентство напра�
вило аналогичные претензии всем 200 компаниям,
которые ранее принадлежали семье Узан. В них
говорится, что эти компании коллективно отвеча�
ют по долгу этой семьи перед агентством, состав�
ляющему 5,5 млрд. долл.

Долг возник в результате краха принадлежав�
шего семье Узан банка. Госагентство взяло банк и
компании, принадлежавшие семье Узан, под свой
контроль и разыскивает теперь их прежних вла�
дельцев, а также ведет разбирательства в судах.

«ВымпелКом», действуя через свои косвенные
дочерние компании, приобрел 100% долей участия
в «КаР�Теле» в сент. 2004г. за 350 млн.долл. плюс
принятие задолженности на сумму около 75
млн.долл. ар им. Интерфакс, 19.6.2006г.

– Президенты России и Казахстана Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев наблюдали за запу�
ском первого в истории казахстанского космичес�
кого спутника связи «КазСат» на специальной от�
крытой площадке. Пояснения им давал глава Рос�
космоса Анатолий Перминов. Владимир Путин
воспользовался биноклем, чтобы лучше разгля�
деть первую отделившуюся ступень. После того,
как было объявлено, что спутник выведен на
опорную орбиту, все наблюдавшие за стартом ра�
кеты зааплодировали. Затем главы двух государств
сфотографировались на фоне макета ракетны�но�
сителя Протон. В 2.44 мск с Байконура стартовала
российская ракета�носитель «Протон�К» с казах�
станским спутником связи. Отделение «КазСата»
от разгонного блока «ДМ» ожидается в 9.32 мск.

«КазСат» – первый космический аппарат для
Республики Казахстан, запуском и эксплуатацией
которого начинается реализация космических

программ этой страны. Основные принципы и ус�
ловия сотрудничества по созданию спутника
«КазСат», выведению его на геостационарную ор�
биту и созданию на его базе казахстанской косми�
ческой системы связи и вещания определены в со�
глашении между правительством Российской Фе�
дерации и правительством Республики Казахстан,
которое было подписано 18 янв. 2005г. в Москве.

С вводом в строй «КазСата» Казахстан будет
иметь на геостационарной орбите собственный
космический аппарат, который обеспечит связь и
телевещание на всей территории республики, а
также на части сопредельных государств. Срок ак�
тивного существования спутника составляет 12,5
лет. Он имеет 12 активных транспондеров, четыре
из которых обеспечивает непрерывное телевеща�
ние, и восемь стволов для фиксированной связи в
диапазоне частот БРТК Ku и БРТК 72 МГц. Пере�
дачу сигнала обеспечит наземный комплекс уп�
равления и система мониторинга связи, располо�
женные на территории Казахстана, и квалифици�
рованный персонал, прошедший обучение в Рос�
сии. Ресурсы «КазСата» будут полностью загруже�
ны через 3�5 лет после запуска. РИА «Новости»,
18.6.2006г.

– По завершении российско�казахстанских пе�
реговоров в Алма�Ате были подписаны три доку�
мента. Было подписано совместное заявление
президентов России и Казахстана, а также согла�
шение между правительством Казахстана и Евра�
зийским банком развития об условиях пребыва�
ния банка на территории республики. Также было
подписано соглашение между министерством ин�
формационных технологий и связи России и
агентством республики Казахстан по информати�
зации и связи.

Говоря о соглашении между Мининформсвязи
РФ и телекоммуникационным ведомством Казах�
стана, Владимир Путин отметил, что оно позволит
отрегулировать комплекс технических вопросов в
сфере телекоммуникации.

Что касается соглашения о Евразийском банке
развития, то как отметил Путин, с подписанием
этого документа, завершены все процедуры по
вступлению в силу соглашения об учреждении
банка. «Сейчас необходимо приступать к практи�
ческой деятельности, а значительные средства,
выделяемые Россией и Казахстаном в уставной
капитал позволит привлекать серьезные финансо�
вые ресурсы для решения интеграционных задач»,
– сказал Путин.

Со своей стороны президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев отметил, что теперь у государств
ЕврАзЭС появляется возможность кредитоваться
в банке.

Документ, подписанный телекоммуникацион�
ными ведомствами двух стран, касается использо�
вания 7 зоны всемирной телефонной нумерации.
Как пояснил журналистам министр информаци�
онных технологий и связи РФ Леонид Рейман, у
каждой страны есть международный код, в Вели�
кобритании – 44, у России – 7.

«В мире существует два прецедента, когда две
страны находятся в одном международном коде:
Канада и США – под 1, Россия и Казахстан – под
7», – сказал Рейман.

«С точки зрения связной, это очень прогрес�
сивная система, которая позволяет экономить
деньги людям на взаимных звонках, позволяет

185 Òåëåêîì, êîñìîñ, ÑÌÈwww.kazakhstan.polpred.ru



улучшать качество связи и ведет к укреплению
экономических отношений», – считает министр.
«Мы и раньше были близки, а теперь будем еще
ближе», – с улыбкой добавил Рейман. РИА «Ново�
сти», 17.6.2006г.

– Администрация президента Казахстана будет
обеспечивать стратегический контроль над теле�
каналом «Хабар», заявил заместитель руководите�
ля администрации главы государства Маулен
Ашимбаев. «Мелочной опеки не будет. Админист�
рация президента будет обеспечивать стратегичес�
кий контроль над «Хабаром», – сказал он в интер�
вью газете «Литер», опубликованном в четверг.
«Государство является его («Хабара». – ИФ�К»)
главным акционером. Поэтому были приняты ме�
ры, чтобы подобающим образом обеспечить при�
сутствие государства в совете директоров. Именно
с этим связано мое избрание председателем совета
директоров (АО «Агентство «Хабар». – «ИФ� К»)»,
– сказал он.

Телеканал «Хабар» входит в состав АО «Агент�
ство «Хабар», М.Ашимбаев был избран председа�
телем совета директоров этого АО в мае этого года.
Замруководителя администрации главы государ�
ства подчеркнул, что стратегический контроль над
«Хабаром» «не значит, что государство будет втор�
гаться во все уровни управления телеканалом, за�
ниматься программингом и творческим процес�
сом, диктовать кадровые решения и тому подоб�
ное». На начало мая государство владело в АО
«Агентство «Хабар» 50%+1 акция, а остальными
акциями обладали два юридических лица �част�
ных акционера.

Основателем «Хабара» в середине 1990гг. явля�
ется старшая дочь главы государства Нурсултана
Назарбаева – Дарига, которая в течении порядка
десяти лет его и возглавляла, пока не была избрана
в 2004г. депутатом парламента республики, в связи
с чем, согласно законодательству, сложила с себя
полномочия руководителя АО «Агентство «Ха�
бар».

Оценивая ситуацию в связи со сменой руковод�
ства в национальной телерадиокорпорации (ТРК)
«Казахстан», М.Ашимбаев с сожалением заметил,
что «такое довольно рабочее явление, как смена
руководителя государственной телекомпании,
приняло скандальный характер».

Решением министра культуры и информации в
апр. этого года был освобожден от должности
председатель правления АО «Республиканская те�
лерадиокорпорация «Казахстан» Галым Доскен.
На его место назначен Нуртлеу Имангалиев, ранее
работавший в информационной службе телекана�
ла «Казахстан». Вслед за этим решением в знак
протеста последовали увольнения из ТРК боль�
шой группы сотрудников и журналистов. Интер�
факс, 15.6.2006г.

– Замгубернатора Томской обл. по экономиче�
ской политике и инвестициям Оксана Козловская
в Казахстане посетила парк информационных тех�
нологий «Алатау», где обсуждались вопросы со�
трудничества парка с томской особой экономиче�
ской зоной. Затем она провела встречу с руковод�
ством инвестиционного фонда Казахстана. Об
этом сообщили 14 апр. в пресс�службе админист�
рации Томской обл. Представители фонда под�
твердили свое намерение инвестировать средства
в строительство целлюлозно�бумажного комбина�
та на территории Томской обл. Обсуждались во�

просы поставок в Томск казахских фруктов и ово�
щей. Встречи прошли в рамках торгово�экономи�
ческой миссии Томской обл. в Казахстан и Узбе�
кистан, которая началась 12 июня. ИА Regnum,
14.6.2006г.

– АО «Казахтелеком» увеличило пропускную
способность внешних каналов выхода в Интернет
в 1,6 раза – с 410 до 665 мбит/с, говорится в сооб�
щении пресс�службы «Казахтелекома». Увеличе�
ние пропускной способности достигнуто благода�
ря подключению двух дополнительных интернет�
каналов емкостью 100 и 155 мбит/с между города�
ми Астана и Москва и Алма�Ата и Москва.

Национальная сеть передачи данных имеет
пять внешних наземных каналов для доступа в ин�
тернет: Алма�Ата – Гонконг (155 мбит/с), Алма�
Ата – Москва (155 мбит/с), Астана – Франкфурт
(100 мбит/с), Астана – Москва (100 мбит/с) и Ал�
ма�Ата – Москва (155 мбит/с). В пресс�релизе
подчеркивается, что «наличие пяти наземных ка�
налов связи для доступа к ресурсам глобальной се�
ти интернет общей пропускной способностью 665
мбит/с обеспечит соединениям надежность и бес�
перебойность, то есть возможность дублирования
каналов в случае неисправности какого�либо из
них».

По данным «Казахтелекома», дополнительно
введенные внешние соединения «организованы
посредством наземных, волоконно�оптических
линий связи, что позволяет гарантировать высо�
кую скорость и надежность при передаче инфор�
мации».

Решение об увеличении пропускной способно�
сти внешних каналов выхода в интернет «было
принято в связи с ростом спроса на услуги интер�
нет как существующих клиентов, так и предпола�
гаемых новых». «Высокая востребованность казах�
станскими пользователями российских сайтов
также обусловила подключение дополнительных
каналов именно в отношении России», – говорит�
ся в сообщении.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана. Компания оказывает услуги ме�
стной, междугородной, международной голосовой
телефонии, услуги сетей передачи данных, услуги
спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания и другие. Интерфакс, 14.6.2006г.

– Корпорация China Telecom, ведущий опера�
тор связи в КНР, открыла филиал в крупнейшем
городе Казахстана – Алма�Ате. Этот шаг корпора�
ция предприняла в рамках плана государств� чле�
нов Шанхайской организации сотрудничества
(ШОС) по развитию информатизации и средств
связи, говорится в заявлении China Telecom.

Еще в 1998г. China Telecom приняла участие в
создании магистральной оптико�волоконной ли�
нии связи (ВОЛС) Trans Asia Europe Line, которая
связала Китай с Европой через государства Цент�
ральной Азии. В рамках этого проекта China Tele�
com создала сети телефонной связи между абонен�
тами в КНР и в государствах Центрально�Азиат�
ского региона.

Кроме того, дочерняя структура China Telecom
в Синьцзян�Уйгурском автономном округе (СУ�
АР, запад КНР) – Xinjiang Telecom – открыла «го�
рячую линию» телефонной связи между абонента�
ми в СУАР и в трех государствах Центральной
Азии – Казахстане, Таджикистане и Киргизии.

В состав ШОС входят Россия, Китай, Казах�
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стан, Узбекистан, Таджикистан и Киргизия. Ин�
терфакс, 9.6.2006г.

– 7 июня, в ходе круглого стола по развитию
космической отрасли Казахстана председатель
правления национальной компании «Казкосмос»
Серик Туржанов сообщил, что до конца следую�
щей недели в Казахстане будет объявлен тендер на
предоставление услуг по созданию спутника дис�
танционного зондирования Земли. Он отметил,
что уже разработано технико�экономическое
обоснование спутника, и тендер будет объявлен
согласно поручению правительства Казахстана.
Он подчеркнул, что в тендере будет участвовать
несколько международных компаний. Рассуждая
о развитии космической отрасли Казахстана, Тур�
жанов отметил, что в рамках программы развития
космической отрасли до 2020г. Казахстан намерен
интегрироваться в мировую систему космической
навигации. «Казахстан объявил о создании Меж�
дународного центра космической индустрии на
Байконуре», – подчеркнул он. Серик Туржанов
сообщил, что согласно космической программе
Республики Казахстан на 2005�07гг., с российски�
ми и французскими партнерами планируется со�
здание звездной группировки научных спутников
по предсказанию землетрясений. ИА Regnum,
7.6.2006г.

– Национальная компания Казахстана «Казко�
смос» намерена на днях объявить тендер на проек�
тирование и создание спутника дистанционного
зондирования Земли (СДЗЗ), сообщил председа�
тель ее правления Серик Туржанов. «Буквально на
днях этот тендер будет объявлен. Он пройдет в два
или три этапа для того, чтобы мы могли отследить
весь технологический процесс. Пройдет тендер на
проектирование и на производство», – сказал
С.Туржанов журналистам в Алма�Ате в среду.

Желание участвовать в тендере, заметил он,
изъявили несколько иностранных компаний, в
т.ч. три российские. «Мониторинг нашей террито�
рии – это одна из серьезных концептуальных за�
дач», – отметил С.Туржанов, подчеркнув в этой
связи большую значимость создания «группиров�
ки спутников ДЗЗ» страены. Как указал С.Туржа�
нов, с реализацией этого проекта Казахстан станет
13 страной в мире, которая будет иметь подобные
спутники. Интерфакс, 7.6.2006г.

– На космодром Байконур в субботу доставлен
контейнер с космическим аппаратом (КА) «Бау�
манец». КА доставлен самолетом Ан�26, который
утром совершил посадку в космодромовском аэ�
ропорту «Крайний». Спутник и вспомогательное
оборудование к нему будут размещены на площад�
ке N31 космодрома, где космический аппарат бу�
дут готовить к запуску.

КА «Бауманец», разработанный Молодежным
космическим центром МГТУ им. Н.Э. Баумана,
весит 92 кг и относится к классу микроспутников.
За время функционирования КА предполагается
проведение на нем экспериментов по трансляции
сигнала по любительской радиолинии, проведе�
ние съемок земной поверхности оптико�элек�
тронной аппаратурой и передача информации на�
земному потребителю, а также исследование воз�
можности использования микроволнового канала
передачи информации.

КА «Бауманец» предполагается запустить в ко�
смос при помощи ракеты� носителя «Днепр» 28
июня. Наряду с КА «Бауманец» при помощи дан�

ной ракеты планируется запустить белорусский
спутник «БелКА», космический аппарат UniSat�4,
а также в трех стандартных контейнерах P�Pod
семь спутников CubSat. Интерфакс, 3.6.2006г.

– 1 июля этого года в Алма�Ате планируется
начало приема заявок на выдачу семизначной те�
лефонной нумерации. Об этом сообщил директор
департамента связи Агентства по информатизации
и связи Республики Казахстан Ардак Сейтембе�
ков. По его словам, крупнейший мегаполис Казах�
стана, население которого приближается к 1,5
млн.м жителей, испытывает существенную не�
хватку телефонных номеров. «Поэтому было ре�
шено перейти на семизначную нумерацию, что
позволит, как минимум, вдвое увеличить число
номеров», – отметил он. По информации дирек�
тора департамента, в Алма�Ате 700 тыс. абонентов
телефонной связи. Ардак Сейтембеков сообщил,
что, согласно поручению премьер�министра Ка�
захстана Данияла Ахметова, операторы мобиль�
ной связи Казахстана перейдут на 10�секундную
тарификацию. ИА Regnum, 2.6.2006г.

– Группа руководителей ряда ведущих телеком�
паний и рекламных агентств Казахстана выступила
с критикой планируемых дополнений и изменений
в часть законодательных актов Республики Казах�
стан по вопросам рекламы, которые обсуждались
сегодня, 31 мая, в мажилисе (нижней палате) пар�
ламента Республики Казахстан. Среди представи�
телей медийных и рекламных компаний, выступив�
ших с заявлением по этому поводу: исполнитель�
ный секретарь Рекламных Агентств Казахстана
Юрий Кищенко, президент АО «КТА» Артур Пла�
тонов, генеральный менеджер рекламного агентст�
ва Saathi& Saathi Ержан Исабаев, заместитель ген�
директтора телекомпании «Рахат ТВ» Мухит Ыкла�
сов, коммерческий директор телеканала «31 канал»
Тимур Сатыбалдин, директор рекламного агентст�
ва Styx&Leo Burnett Георгий Кельберг.

Представителями компаний было заявлено, что
основной целью мажилисменов было упорядочить
рекламу так называемых «зонтичных брендов» –
товарных знаков, зарегистрированных по перечням
товаров, включающих алкогольную продукцию и
табачные изделия, а также определиться с ответст�
венностью за нарушения в области рекламы. Меж�
ду тем, в заявлении отмечено, что в случае внесения
этих поправок коренным образом ухудшится ситу�
ация на медиа�рынке. «Важнейшим обстоятельст�
вом при запрете рекламы зонтичных брендов явля�
ется то, что невосполнимый урон будет нанесен
отечественному производителю, т.к. интернет и
спутниковое телевидение, не имеющие границ,
продолжат распространение рекламы любой зару�
бежной продукции среди населения Казахстана.
Тогда как реклама аналогичных отечественных
компаний будет под запретом».

Как отметил генеральный менеджер рекламного
агентства Saathi& Saathi Ержан Исабаев, сокраще�
ние рекламы на частных телеканалах приведет к то�
му, что они не смогут приобретать качественные се�
риалы и кинофильмы, заниматься производством
качественных программ, т.к. именно на деньги, по�
лученные от рекламы, существуют и развиваются
данные каналы. ИА Regnum, 31.5.2006г.

– Полномасштабные работы по созданию в Ка�
захстане ракетно�космического комплекса (РКК)
«Ишим» могут начаться в июне 2006г., сообщил
директор – генеральный конструктор «Москов�
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ского института теплотехники» (МИТ) Юрий Со�
ломонов. МИТ является основным партнером Ка�
захстана в реализации проекта «Ишим».

«В июне этого года может быть решен вопрос о
полномасштабном развертываний работ по созда�
нию «Ишима». В случае если это произойдет, в
2008г. мы планируем с помощью РКК осущест�
вить запуск на орбиту первого спутника», – сказал
он журналистам в наземном комплексе управле�
ния космическими аппаратами в Акколе (Акмо�
линская обл., в центре Казахстана) в среду.

Ю.Соломонов пояснил, что РКК «Ишим» со�
стоит из двух основных частей: непосредственно
самолета на базе одной из модификаций МиГ�31 и
специальной ракеты, аналогов которой в мире не
существует. «Комплекс имеет вполне определен�
ную нишу на рынке услуг по запуску космических
аппаратов и предназначен для выведения на низ�
кую околоземную орбиту высотой до 500 км мало�
габаритных спутников массой до 160 кг.», – отме�
тил Ю.Соломонов. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Потенциальные возможности первого казах�
станского спутника KazSat, запуск которого за�
планирован на 18 июня 2006г., планируется пол�
ностью задействовать до конца 2009г., сообщил
председатель агентства по информатизации и свя�
зи (АИС) республики Аскар Жумагалиев журна�
листам в среду.

«До конца 2009г. мы планируем заполнить
мощность спутника KazSat�1, для чего казахстан�
ские спутниковые операторы будут постепенно
переводиться на него», – сообщил он на брифинге
после посещения наземного комплекса управле�
ния космическими аппаратами в Акколе (Акмо�
линская обл., центр Казахстана).

«В Казахстане действует более 10 операторов
спутниковой связи с развитой региональной ин�
фраструктурой. Арендуемая ими емкость иност�
ранных спутниковых ресурсов превышает в насто�
ящее время 600 мгц., – отметил он. – Первый
спутник Казахстана – KazSat�1 – рассчитан на 484
мгц. Таким образом, у нас имеется ресурс для пе�
ревода операторов на отечественный спутник».

А.Жумагалиев подчеркнул, что «уже сегодня
поступили заявки (на услуги KazSat�1 – ИФ) от
казахстанских операторов на 800 Мгц, а также вы�
разили заинтересованность в услугах спутника Уз�
бекистан, Киргизия, Азербайджан». Интерфакс,
31.5.2006г.

– АО «Казахтелеком» и АО «Казтранском»
примут участие в строительстве волоконно�опти�
ческой линии связи (ВОЛС) Баку�Актау, сообщил
заместитель председателя госагентства по инфор�
матизации и связи Казахстана Ризат Нуршабеков
на брифинге во вторник в Алма�Ате. «В принципе,
относительно компаний, которые будут участво�
вать (в этом проекте – ИФ) от нашей стороны, мы
определились: это «Казтранском» и «Казахтеле�
ком», – сказал он.

Р.Нуршабеков отметил, что проект пока нахо�
дится на стадии рассмотрения между Азербайджа�
ном и Казахстаном, однако обе стороны заинтере�
сованы в его реализации. Предполагается, что ка�
бель связи будет проложен по дну Каспийского
моря. «Мы хотим комплексно проработать этот
вопрос, – продолжил зампред агентства. – Поми�
мо азербайджанской стороны, проработать вопрос
с Грузией и Турцией, чтобы нам дали возможность
иметь выход на страны Европы через эти страны».

«Нас интересует выход на Европу. Если, допус�
тим, Азербайджаном это и закончится, то Казах�
стану это не интересно. Нам нужен именно тран�
зит», �подчеркнул он.

Реализация этого проекта позволит соединить
центрально�азиатский регион с Азербайджаном,
Турцией и европейскими странами по новому,
альтернативному маршруту и способствовать по�
вышению транзитного потенциала Казахстана.
АО «Казахтелеком» является ведущим оператором
связи в Казахстане. Компания оказывает услуги
местной, междугородной, международной голосо�
вой телефонии, услуги передачи данных, услуги
спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания и другие. АО «Казтранском» – альтерна�
тивный оператор междугородной и международ�
ной связи в Казахстане. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Переход с шестизначной на семизначную ну�
мерацию стационарных телефонов в Алма�Ате
планируется осуществить в третьем квартале
2006г., сообщил заместитель председателя госа�
гентства по информатизации и связи (АИС) Ка�
захстана Ризат Нуршабеков на брифинге во втор�
ник в Алма�Ате. «Операторами связи проводится
техническое дооснащение. С 1 июля, думаю, мы
начнем уже принимать заявки на выдачу семи�
значной нумерации (операторам местной связи –
ИФ) и в третьем квартале планируем осуществить
переход на семизначную нумерацию», – сказал он.

Операторы сотовой связи готовы перейти с на�
чала июня на 10�секундную тарификацию межсе�
тевого трафика. «С 1 июня планируется переход на
10�секундную тарификацию. Компании техничес�
ки готовы. С 1 апр. они осуществили уже прямое
присоединение в обход коммутационного поля
«Казахтелекома», – сказал Р.Нуршабеков.

В Казахстане услуги мобильной связи в стан�
дарте GSM оказывают две компании – ТОО «Кар�
Тел» (торговые марки Beeline, K�mobile, Excess) и
компания GSM Kazakhstan (торговые марки K'cell
и Activ). Кроме того, компания «Алтел» (с торго�
выми марками Dalacom и PAThWORD) предо�
ставляет услуги мобильной связи в стандарте
CDMA. Население Казахстана превышает 15,2
млн.чел., из них в Алма�Ате проживает свыше 1,3
млн.чел. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявляет о необходимости ликвидации монополь�
ного положения национального оператора связи
республики «Казахтелеком» на рынке телекомму�
никаций. «По моим данным, у нас в Казахстане
есть уже около одного млн. пользователей интер�
нета. Я за этим вопросом слежу. Если вы заметили,
«Казахтелеком» в два раза снизил сейчас ставку (за
доступ в интернет – ИФ) в этом году но вся про�
блема в том, что там у нас нет конкурентной сре�
ды. И вот сейчас монополизм «Казахтелекома»
нам надо разрушить, вывести его в конкурентную
среду, тогда сам по себе рынок снизит тарифы», –
заявил президент, отвечая на вопросы студентов
Евразийского университета в пятницу в Астане. «Я
думаю, что правительству надо этим вопросом по�
стоянно заниматься, чтобы больше людей могли
пользоваться интернет�сетью», – отметил прези�
дент.

В республике с 1 апр. 2006г. тарифы на доступ в
интернет были понижены на 47% в ночное время и
в вечернее – на 17%. Ожидается, что тариф на до�
ступ в интернет в 2006�07гг. будет снижен в сред�
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нем до 0,64 долл. в час. В правительстве страны по�
лагают, что это позволит к 2009г. достичь уровня
компьютерной грамотности населения в 21,3%.

В Казахстане доступ к сети интернет имеет по�
рядка 450 тыс. граждан, что составляет 2,97% насе�
ления, или 5,8% экономически активного населе�
ния страны. В Казахстане проживает свыше 15,2
млн.чел.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи в Казахстане. Компания оказывает услуги
местной, междугородной, международной голосо�
вой телефонии, услуги передачи данных, услуги
спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания и другие. Государство владеет в «Казахтеле�
коме» пакетом из 50%+1 акция, Bodam BV –
15,31%, Bank of New York – 9,28%, Central Asian
Industrial Holdings NV – 8,65%. Интерфакс,
26.5.2006г.

– Казахстан исключен из Наблюдательного
списка (Watch list�301) стран, неадекватно охраня�
ющих права интеллектуальной собственности, со�
общила заместитель председателя комитета по
правам интеллектуальной собственности минис�
терства юстиции республики Нургайша Сахипова
на «круглом столе» для представителей бизнеса в
четверг в Астане. «Наша республика исключена из
Наблюдательного списка стран, неадекватно ох�
раняющих права интеллектуальной собственнос�
ти. Также прекращено производство дела по ли�
шению статуса республики как страны� пользова�
теля генеральной системы преференции (GSP) в
торговле с США», – приводятся ее слова в распро�
страненном в четверг сообщении пресс�службы
министерства.

Исключение страны из Наблюдательного спис�
ка, по мнению Н.Сахиповой, стало следствием
«проведенной совместной эффективной работы
госорганов и общественных организаций в сфере
интеллектуальной собственности». «Признание
Казахстана мировым сообществом как жесткого
гаранта охраны прав интеллектуальной собствен�
ности является значительным шагом в процессе
вступления нашего государства в ВТО», – отмеча�
ется в пресс� релизе. Интерфакс, 25.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации соглашения
между правительством Казахстана и правительст�
вом России о порядке взаимодействия в случае
возникновения аварий при пусках ракет с космо�
дрома «Байконур». Об этом сообщила пресс�служ�
ба главы государства.

Это соглашение было подписано 18 нояб.
1999г. в Астане. Документ предусматривает, что в
случае аварии ракеты�носителя «в кратчайшие
сроки будут привлечены необходимые силы для
ликвидации последствий возможных чрезвычай�
ных ситуаций на местах падения фрагментов ра�
кеты», для оцепления опасных территорий, а
также эвакуации в безопасные районы. Предус�
мотрено регулирование вопроса о расходах, свя�
занных с проведением мероприятий по ликвида�
ции последствий аварии и компенсации ущерба.
Соглашение предполагает и упрощенный погра�
ничный и таможенный режимы при ввозе и вы�
возе российского оборудования и материалов
для ликвидации последствий аварии, а также вы�
возе на территорию России частей ракет для оп�
ределения причин аварии. Прайм�ТАСС, 23.5.
2006г.

– Председатель госагентства Казахстана по ин�
форматизации и связи (АИС) Аскар Жумагалиев и
министр информационных технологий и связи
Российской Федерации Леонид Рейман на встрече
в Ташкенте обсудили вопросы планируемого запу�
ска второго казахстанского спутника связи и ве�
щания KazSat�2, говорится в пресс� релизе АИС.
Первый казахстанский спутник связи и вещания
KazSat будет запущен 18 июня 2006г.

«Создание космической системы KazSat и
KazSat�2 позволит предоставлять современные
виды телекоммуникационных услуг в самые отда�
ленные и труднодоступные уголки Казахстана.
Следует отметить, что в зону уверенного приема
сигнала казахстанских спутников попадут и стра�
ны Центральной Азии, Кавказа, центральной час�
ти Российской Федерации, в т.ч. и Московская
обл. Это обстоятельство позволит в перспективе,
при предоставлении конкурентных тарифов, при�
влечь дополнительное количество пользователей
услуг связи и вещания и быстрее достигнуть про�
ектной мощности и окупаемости спутников», –
отмечается в пресс�релизе.

А.Жумагалиев в Ташкенте также провел встре�
чу с министром информационных технологий и
связи Азербайджана Али Абассовым, на которой
были обсуждены вопросы строительства подвод�
ной волоконно�оптической линии связи между
городами Актау и Баку.

В Ташкенте прошло 35 заседание совета глав
администраций связи Регионального содружества
в области связи (РСС). Во вторник в столице Узбе�
кистана состоится 9 заседание координационного
совета государств� участников СНГ по информа�
тизации при РСС. «На официальных встречах об�
суждаются вопросы дальнейшего расширения вза�
имовыгодного сотрудничества между администра�
циями связи стран СНГ, координация взаимодей�
ствия в области научно�технической политики,
управления радиоспектром, создания единого
почтового пространства, а также сотрудничества с
международными организациями», – говорится в
сообщении. Интерфакс, 22.5.2006г.

– На космодроме Байконур в понедельник на�
чалось очередное, девятое заседание подкомиссии
по комплексу «Байконур» российско�казахстан�
ской межправительственной комиссии. В повест�
ку дня заседания внесены вопросы организации
функционирования комплекса «Байконур», обес�
печения конституционных прав и свобод граждан
Казахстана, проживающих в городе Байконур, во�
просы медицинского обслуживания и образова�
ния в городе, а также ряд других вопросов.

В понедельник проходят заседания рабочих
групп, а во вторник должно состояться пленарное
заседание под руководством министра образова�
ния и науки Казахстана Бырганым Айтимовой и
главы Роскосмоса Анатолия Перминова. Россия
арендует комплекс «Байконур» у Казахстана с
1994г. Срок аренды космодрома продлен до 2050г.
Ежегодная арендная плата составляет 115
млн.долл. Интерфакс, 22.5.2006г.

– Казахстан намерен в авг. 2006г. провести де�
монополизацию своего рынка телекоммуникаций.
«В авг. мы примем окончательное решение, свя�
занное с демонополизацией рынка телекоммуни�
каций, – заявил в четверг на совещании в прави�
тельстве премьер�министр Казахстана Даниал Ах�
метов. – Мы прежде всего должны создать конку�
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рентный рынок и защитить при этом интересы на�
селения Казахстана».

По словам главы правительства Казахстана, в
сфере телекоммуникаций республики «сложилась
естественная монополия, которая не дает разви�
ваться конкуренции на этом рынке». АО Казахте�
леком, контрольный пакет в котором принадле�
жит государству, обладает всеми магистральными
телекоммуникационными сетями, а также являет�
ся оператором по предоставлению услуг связи.

«С 2004г. количество операторов связи, кото�
рые выразили намерение работать на рынке теле�
коммуникаций Казахстана и имеют соответствую�
щую лицензию, составило 852, а получили разре�
шение присоединиться к магистральным сетям
Казахтелекома всего 36», – отметил Ахметов. «Ка�
захтелеком, обладая основными сетями, в т.ч. ма�
гистральными, чинит препятствия бизнесменам и
игнорирует законы Казахстана о развитии конку�
ренции», – считает он. «Несмотря на то, что по
итогам пред.г. Казахтелеком получил 33 млрд. тен�
ге (275 млн.долл.) доходов, тарифы на услуги меж�
дународной связи и Интернета у него остаются са�
мыми высокими», – подчеркнул Ахметов. Кроме
того, премьер�министр отметил, что из четырех
операторов мобильной связи, которые действуют
в Казахстане, в трех Казахтелеком имеет пакет ак�
ций более 49% акций.

Созданная ранее правительственная комиссия
предложила в качестве модели демонополизации
рынка телекоммуникаций вариант, при котором
будет проведено разделение Казахтелекома на ма�
гистрального оператора и нескольких операторов
местных сетей телекоммуникаций. «Этот вариант
представляется более прагматичным – появится
самостоятельный оператор телекоммуникацион�
ных сетей, заинтересованный в присоединении к
нему всех местных операторов, будут снижены та�
рифы на интернет, междугороднюю и междуна�
родную связь», – такое мнение высказал в четверг
на совещании в правительстве председатель агент�
ства по информатизации и связи Казахстана Аскар
Жумагалиев. Глава правительства поручил в трех�
месячный срок привлечь по конкурсу междуна�
родную консалтинговую компанию для оценки
активов Казахтелекома, а также для проведения
анализа предложенного варианта демонополиза�
ции рынка телекоммуникаций республики. РИА
«Новости», 18.5.2006г.

– Казахстанское представительство компании
Microsoft будет формировать IT�библиотеки круп�
нейших вузов Казахстана. Об этом на церемонии
открытия IT�библиотеки Алма�атинского инсти�
тута энергетики и связи заявил гендиректор
Microsoft Казахстан Айдар Даулетов. Он сообщил,
что соглашения о формировании библиотек под�
писаны с Казахским национальным университе�
том имени Аль�Фараби, Казахским националь�
ным техническим университетом имени Сатпаева,
Казахстанско�Британским техническим универ�
ситетом, Алма�атинским институом инергетики и
связи.

Айдар Даулетов сообщил, что IT�литература,
которой будут формироваться библиотеки, издана
не только компанией Microsoft, но и другими ми�
ровыми издателями IT�литературы. Гендиректтор
Microsoft Казахстан выразил надежду, что книжная
база этих библиотек поможет формированию но�
вого поколения казахстанских специалистов в об�

ласти IT�технологий. «В открывшейся сегодня
библиотеке Института энергетики и связи – 7 чи�
тальных залов, разделенных по направлениям обу�
чения, 462 места для самостоятельной работы сту�
дентов. Книги библиотеки будут доступны всем
желающим», – отметил он. ИА Regnum, 17.5.2006г.

– Lucent и Winncom Technologies Corp. создадут
и интегрируют первую крупномасштабную муль�
тивендорную систему поддержки операций для
оператора Казахстана. Lucent поставит программ�
ное обеспечение для систем поддержки OSS и пре�
доставит свои консультационные услуги. TeleM�
anagement World – KazakhTelecom, национальный
оператор услуг связи Казахстана, Lucent Technolo�
gies (NYSE: LU) и Winncom Technologies (OTC
Bulletin Board: ARCS) объявили о том, что они
приступили к совместной установке системы под�
держки операций (OSS) для работы с оборудова�
нием различных производителей, предназначен�
ной для центра управления сетями следующего
поколения (NOC), который Lucent и Winncom
строят для Казахтелеком в столице страны Астане.

С разворачиванием новых систем поддержки
операций (OSS) Казахтелеком сможет эффектив�
но управлять своими сетями и расширить спектр
IP�услуг, которые оператор планирует внедрить в
свою сеть следующего поколения. Мультивендор�
ные системы поддержки OSS, включая передовой
программный комплекс VitalSuite/R) и его интег�
рацию с инструментами других производителей,
которые уже используются в сети, позволят Казах�
телекому быстро обнаруживать и устранять неис�
правности в сети, а также улучшить качество ус�
луг, оказываемых клиентам в районе Астаны.
Lucent Worldwide Services оказывает Казахтелеко�
му консультационные услуги, призванные повы�
сить эффективность сетевых процессов и опера�
ций.

Позже в этом году новые OSS�решения будут
установлены в региональном центре управления
сетью, который строится компаниями Lucent и
Winncom в Астане. Центр будет управляться Ка�
захтелекомом. Разворачивание системы поддерж�
ки операций (OSS) является частью широкопо�
лосной сети следующего поколения, которую
Lucent и Winncom создают для Казахтелекома в
Астане, которая имеет ядро на основе технологии
IP/MPLS, предлагает решения для широкополос�
ного доступа и станет платформой для сетевых
приложений.

«Новые OSS�решения позволят подготовить
сеть Казахтелекома в Астане для оказания самых
передовых IP�сервисов, – заявил Дмитрий Камен�
ский, главный менеджер Lucent Technologies в
России и странах СНГ. – Программный комплекс
VitalSuite от Lucent позволит оператору обеспечи�
вать безопасность, услуги и их качество, необхо�
димые пользователям IP�сетей. Полная операци�
онная поддержка является важнейшим фактором
при развитии сетевых услуг на базе IP�протокола.
Инвестиции в современный центр управление се�
тью, который строят Lucent и Winncom, помогут
Казахтелекому существенно сократить эксплута�
ционные издержки и дадут ему возможность пред�
лагать своим подписчикам полный набор интег�
рированных телекоммуникационных услуг».

Компания Lucent поставляет ряд компонентов
своего программного обеспечения семейства
VitalSuite/R/, включая VitalSuite/R) Integrated Ser�
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vice Assurance и VitalSuite Network. Группа обслу�
живания Lucent оказывает стратегические кон�
сультационные услуги и выполняет изменения си�
стемы поддержки OSS. Профессиональные услуги
Lucent и Winncom охватывают интеграцию сис�
тем, операционные процессы и исходные параме�
тры нового центра управления сетью.

Настоящее заявление является продолжением
проекта NGN Кахахтелекома, о котором было
объявлено на CeBIT в марте 2006г.
(http://www.lucent.com/press/0306/060308.cob.html
). Сеть Казахтелекома включает ключевые сетевые
элементы решений для широкополосного доступа
компании Lucent, решения для приложений и па�
кетного ядра Converged Core, она будет оснащена
сетевой инфраструктурой глобального партнера
Lucent, компании Juniper Networks, включая весь
спектр маршрутизаторов. Прошлым летом Lucent
заявила о том, что Казахтелеком развернет кон�
вергентные сетевые решения Lucent на базе марш�
рутизаторов Ethernet.

Казахтелеком – это крупнейший в Казахстане
оператор связи, лидер телекоммуникационного
рынка страны. Обширная сеть центров по оказа�
нию услуг Казахтелекома предлагает корпоратив�
ным клиентам и индивидуальным пользователям
широкий спектр телекоммуникационных услуг,
включающих традиционную телефонную и теле�
графную связь, доступ в интернет и передачу дан�
ных, спутниковую связь и связь при помощи ин�
теллектуальной сети, и т.д. Казахтелеком обеспе�
чивает связь с 230 странами для 2,5 млн. его биз�
нес�клиентов и индивидуальных пользователей.

В последние годы Казахтелеком разрабатывает
крупномасштабные проекты, которые являются
фундаментальными для развития национальной
инфраструктуры телекоммуникаций. Связываю�
щая крупнейшие города страны оптическая сеть и
наличие цифровых интерфейсов для взаимодейст�
вия с сетями соседних стран позволяют Казахста�
ну играть роль крупнейшего Евразийского тран�
зитного центра. Казахтелеком занимается эксплу�
атацией линии связи, которая обеспечивает крат�
чайший телекоммуникационный путь между Ев�
ропой и Азией.

Казахтелеком принимает активное участие в
создании единого информационного и коммуни�
кационного пространства в Евразийском регионе,
компания открыта для взаимовыгодного сотруд�
ничества с новыми бизнес�партнерами. Дополни�
тельная информация о Казахтелекоме на сайте
компании: http://www.telecom.kz.

Lucent Technologies занимается разработкой и
поставкой систем, сервисов и программного обес�
печения для развития коммуникационных сетей
следующего поколения. Компания опирается на
научно�исследовательские разработки Bell Labs.
Lucent использует свои достижения в области мо�
бильных и оптических технологий, программного
обеспечения, передачи данных и голоса, и оказы�
ваемых компанией услуг для создания новых дело�
вых возможностей для ее клиентов, позволяя им
быстро разворачивать и лучше управлять их сетя�
ми. В число клиентов Lucent входят поставщики
услуг связи, правительства и компании по всему
миру. Дополнительная информация о компании
Lucent Technologies, головной офис которой нахо�
дится в Мюррай Хилл, штат Нью�Джерси, США,
на сайте http://www.lucent.com.

Winncom Technologies Corp., дочерняя компа�
ния ARC Wireless Solutions Inc. (OTC Bulletin Board:
ARCS/, является дистрибьютором продуктов, сис�
тем, решений и сервисов с расширенным набором
услуг для разнообразных сетевых приложений,
включая беспроводные сети и сети WiMAX. Win�
ncom – это одна из первых компаний, предлагаю�
щих продукты и решения для сетей нового поколе�
ния операторам связи и крупным компаниям. Кли�
енты компании находятся в странах Северной Аме�
рики, Восточной Европы, СНГ и Центральной
Азии. Winncom завоевала репутацию лидера среди
поставщиков сетевых продуктов и решений, кото�
рый обладает высококвалифицированными специ�
алистами, инженерным составом и персоналом
технической поддержки.  Прайм�ТАСС, 17.5.2006г.

– Казахстан в ближайшее время объявит тендер
на строительство космического аппарата связи
KazSat�2 и спутника дистанционного зондирова�
ния Земли (ДЗЗ), сообщила пресс�служба прави�
тельства. Вопросы реализации соответствующих
космических проектов обсуждались в четверг в Ас�
тане на совещании под председательством пре�
мьер�министра Даниала Ахметова.

«Речь шла о создании спутника связи и телеве�
щания KazSat�2 и спутника системы дистанцион�
ного зондирования Земли. Премьер�министр от�
метил, что в ближайшее время в Казахстане будет
объявлен тендер на реализацию данных проек�
тов», – сообщила пресс�служба.

При этом Д.Ахметов подчеркнул, «что главной
задачей спутников ДЗЗ является исследование ка�
захстанского сектора Каспийского моря», гово�
рится в пресс�релизе. Руководители ведущих кос�
мических центров России, в т.ч. государственного
космического научно� производственный центра
имени Хруничева и ракетно�космической корпо�
рации «Энергия», представили вниманию главы
казахстанского правительства свои предложения
относительно перспектив развития проектов
KazSat�2 и спутниковой системы дистанционного
зондирования земли.

В сообщении со ссылкой на гендиректора
ГКНПЦ имени Хруничева Владимира Нестерова
также отмечается, что «первый казахстанский
спутник KazSat прошел полный объем запланиро�
ванных испытаний, и уже в июне этого года он бу�
дет выведен на орбиту». Д.Ахметов в целом поло�
жительно» оценил проведенную работу, отметив
«эффективность двустороннего сотрудничества
между Россией и Казахстаном в реализации кос�
мических проектов». Интерфакс, 11.5.2006г.

– Исполком Конгресса журналистов Казахста�
на (КЖК) потребовал отставки министра культу�
ры и информации Ермухамета Ертысбаева. «Мы
заявляем о необходимости немедленной отставки
со своего поста министра Е.Ертысбаева как не со�
ответствующего занимаемой должности и неспо�
собного адекватно оценить роль и значение, а так�
же меру ответственности перед обществом вверен�
ного ему министерства», – отмечается в заявлении
исполкома КЖК, принятом на его заседании в
четверг в Караганде.

Председателем исполкома КЖК является депу�
тат мажилиса (нижняя палата парламента) респуб�
лики, лидер партии «Асар» Дарига Назарбаева,
старшая дочь президента Казахстана.

«Настораживает тот факт, что господин Е.Ер�
тысбаев с первых же месяцев своего руководства
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вверенным ему министерством проявил автори�
тарные качества, стремясь к силовым методам ро�
тации кадров в курируемых им СМИ, к установле�
нию фактической цензуры в телеэфире, прибегая
к угрозам в отношении неугодных ему журналист�
ских коллективов», �отмечается в заявлении.

Исполком КЖК считает такую практику взаи�
моотношений руководства министерства инфор�
мации и культуры с журналистами недопустимой.
Согласно заявлению, «журналистское сообщество
было шокировано планами министра, связанны�
ми с ужесточением разрешительной системы по
открытию новых средств массовой информации, с
взносом денежных залогов при регистрации
СМИ, с угрозами прекращения деятельности от�
дельных СМИ». «Но самую большую тревогу, –
отмечается в заявлении, – вызывают его заявле�
ния об ужесточении государственной информаци�
онной политики».

«Любое сильное государство должно проводить
государственную информационную политику. Од�
нако действия министерства сводятся к вмешатель�
ству в редакционную политику путем навязывания
сверху медиа� планов, опубликования в печатной
прессе «обязательных» статей, а также к кадровой
«чехарде», – указывается в заявлении. На днях
Е.Ертысбаев, назначенный министром культуры и
информации в конце янв. этого года, заявил, что
намерен восстановить полный госконтроль над те�
леканалом «Хабар». Интерфакс, 11.5.2006г.

– Отечественный спутник дистанционного
зондирования Земли будет построен через два го�
да, сообщил премьер�министр Казахстана Даниал
Ахметов. «В июне этого года уже будет объявлена
компания, которая будет работать с Казахстаном
по спутнику дистанционного зондирования Зем�
ли, и через два года это будет сделано», – сообщил
премьер, выступая в среду на пленарном заседа�
нии мажилиса (нижняя палата) парламента.

Напомнив, что для проведения «сейсмики 3D в
казахстанском секторе Каспийского моря нужно 2
млрд.долл.», Д.Ахметов отметил, что «космос поз�
волит это сделать с многократно меньшими затра�
тами». При этом он добавил, что «уже во второй
половине этого года, используя космические воз�
можности России или США, мы заключим соот�
ветствующее соглашение с ведущими учеными,
которые обладают необходимыми программами, и
проведем на некоторых очень важных секторах
Каспийского моря соответствующие исследова�
ния». Интерфакс, 10.5.2006г.

– Согласно опубликованному неправительст�
венной организацией Freedom House традицион�
ному ежегодному докладу о свободе прессы в мире
в 2005г., Казахстан в мировом рейтинге занял 165
место из 194 стран, в рейтинге государств Цент�
ральной и Восточной Европы – 23 из 27 стран. Об
этом журналистам сообщил директор представи�
тельства Freedom House в Республике Казахстан
Антонио Станго. Как он подчеркнул, ситуация со
СМИ в Казахстане не претерпела какого�либо
значительного улучшения или ухудшения по
стравнению с 2004г. Было отмечено, что прогресса
в 2005г. достигнуто не было – в 2004г. Казахстан в
мировом рейтинге свободы слова, по версии Free�
dom House, занимал то же 165 место. Между тем,
по его словам, некоторые признаки ухудшения от�
мечались в освещении прессой выборов, в области
законодательства.

«В вопросе собственности на СМИ основной
проблемой является отсутствие прозрачности, то
есть, кому что принадлежит», – подчеркнул он.
Как отметили участники брифинга, согласно до�
кладу, среди постсоветских стран в 2005г. наиболее
серьезные проблемы со свободой слова возникли в
Белоруссии, Узбекистане и Туркмении. В мировом
рейтинге Белоруссия находится на 185 месте, Ук�
раина – на 187, Туркмения – на 193. Таджикистан
наиболее близок в рейтинге к Казахстану и зани�
мает 167 место. Было отмечено, что значительный
прогресс по сравнению с пред.г. отмечается в Кир�
гизии, занимающей 137 место. Наихудшая ситуа�
ция со свободой слова сложилась в Туркмении,
Мьянме (Бирме), Кубе, Ливии, Северной Корее.
Антонио Станго сообщил, что оценка уровня сво�
боды слова в каждой стране осуществляется по
трем категориям: правовое регулирование, поли�
тический контроль и экономическое регулирова�
ние. Чем выше показатель, тем ниже уровень сво�
боды. Общий счет складывается на основе этих
трех показателей: счет от 0 до 30 дает право на «сво�
бодный» статус, от 31 до 60 – «частично свобод�
ный», от 61 до 100 – «несвободный» статус. Соглас�
но докладу Freedom House, Казахстану присвоен
«несвободный» статус. ИА Regnum, 3.5.2006г.

– Последняя войсковая часть покинет космо�
дром Байконур в конце 2007г., сообщил в среду жур�
налистам глава Роскосмоса Анатолий Перминов.
Вывод войсковых частей с Байконура на космодром
Плесецк осуществляется в соответствии с согласо�
ванными планами Минобороны РФ и Роскосмоса.

Как отмечал ранее командующий Космически�
ми войсками РФ генерал�лейтенант Владимир
Поповкин, войска будут оставаться на космодро�
ме Байконур ровно столько, «сколько требует вы�
полнение военных задач, и решение о том, что мы
уходим с Байконура есть».

«Подписано постановление о передаче целого
ряда объектов в ведении Федерального космичес�
кого агентства, которое перестало решать вопросы
в интересах обороны», – добавил генерал.

Как отметил, в свою очередь, представляя в
правительстве РФ федеральную целевую програм�
му (ФЦП) по развитию российских космодромов
на 2006�2015г. вице�премьер, министр обороны
Сергей Иванов, реализация ФЦП потребует фи�
нансирования из федерального бюджета в размере
27,32 миллиарда руб.

Программу предполагается осуществлять в два
этапа. Первый этап (2006�2010г.) предусматривает
создание на космодроме Плесецк условий для за�
пуска космических аппаратов оборонного назна�
чения с помощью ракеты�носителя «Союз�2», а
также создание инфраструктуры для запуска тяже�
лой ракеты�носителя «Ангара», которая разраба�
тывается сейчас Центром имени Хруничева. «На
реализацию первого этапа программы потребуется
9,53 миллиарда руб.», – сказал Иванов.

На втором этапе (2011�2015г.) планируется за�
вершение создания инфраструктуры на космодро�
ме Плесецк для полномасштабного использова�
ния комплекса «Ангара», а также перевод запуска
всех космических аппаратов оборонного назначе�
ния на российскую территорию. На реализацию
второго этапа потребуется 17,79 млрд.руб. По сло�
вам Иванова, в федеральном бюджете на 2006г.
уже заложено 1,5 миллиарда руб. на реализацию
программы.
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Иванов отметил, что приоритетом ФЦП станет
создание наземной стартовой инфраструктуры для
комплекса «Ангара». На это планируется направ�
лять 85�90% всех средств, выделяемых на програм�
му. В перспективе это позволит полностью отка�
заться от использования космодромов Байконур и
Свободный в интересах обеспечения обороноспо�
собности и безопасности России.

Арендуемые сейчас российскими военными на
территории Байконура, будут постепенно переда�
ны Федеральному космическому агентству РФ и
администрации г.Байконур. Что касается космо�
дрома Свободный, то российские космические
войска оттуда полностью выводить не планирует�
ся. «В любом случае, на территории Свободного
останутся отдельные элементы космических войск
РФ», – сказал Иванов. РИА «Новости», 3.5.2006г.

– Сенат (верхняя палата парламента) Казахста�
на на заседании во вторник одобрил законопроект
«О ратификации соглашения между Казахстаном
и Россией о порядке взаимодействия в случае воз�
никновения аварии при пусках ракет с космодро�
ма Байконур». Документ направлен на подпись
главе государства.

Соглашение между правительствами Казахстана
и России о порядке взаимодействия в случае воз�
никновения аварии при пусках ракет с космодрома
Байконур подписано 18 нояб. 1999г. в Астане.

Ратификация соглашения позволит установить
круг обязанностей и обязательств России и Казах�
стана в области безопасного использования Бай�
конура. В случае аварии ракет�носителей данное
соглашение создаст возможность в кратчайшие
сроки привлечь необходимые силы двух стран для
ликвидации последствия возможных ЧС в местах
падения фрагментов ракеты, оцепления опасной
территории для предотвращения доступа населе�
ния и домашних животных, а также их эвакуации в
безопасные районы до ликвидации последствий и
уточнения радиационной и химической обстанов�
ки. Соглашение регулирует вопрос о расходах,
связанных с ликвидацией последствий аварий и
компенсацией ущерба. Интерфакс, 2.5.2006г.

– США и такие организации, как ОБСЕ, будут
продолжать оказывать странам Центральной Азии
помощь по достижениям высоких стандартов СМИ.
Об этом сегодня, 21 апр., заявил в своем телеобра�
щении к участникам пятого Евразийского медиа
форума советник госсекретаря США по вопросам
Центральной и Южной Азии Ричард Баучер.

«Основная цель помощи США Центральной
Азии состоит в том, чтобы обеспечить развитие
здорового общества. Это включает в себя обучение
журналистов и финансирование проектов по улуч�
шению возможностей независимых СМИ», – от�
метил Ричард Баучер. Также советник подчерк�
нул, что США будут помогать Казахстану в облас�
ти экнономического развития, образования, ста�
бильности границ и здравоохранения. Ричард Бау�
чер процитировал слова Госсекретаря США Кон�
долизы Райс, сказанные ей в ходе визита в Казах�
стан: «США верят, что свобода, достоинство
должны быть доступны для каждого человека в
этом регионе, и мы очень привержены партнерст�
ву во имя достижения этих целей». ИА Regnum,
21.4.2006г.

– АО «Казахтелеком» выплатит 3 млрд. 95,179
млн. тенге в качестве дивидендов за 2005г. на госу�
дарственный пакет акций (50% плюс одна акция).

«На обыкновенные акции, находящиеся в обра�
щении в количестве 10 млн. 922 тыс. шт., компа�
ния утвердила размер дивидендов 5 млрд. 571 млн.
тенге. Исходя из распределения акционерного ка�
питала компании, сумма дивидендов на государст�
венный пакет акций (6 млн. 68 тыс. штук) составит
3 млрд. 95 млн. тенге», – отмечается в ,сообщении
пресс�службы компании.

В целом, согласно сообщению, акционеры
компании на состоявшемся в конце прошлой не�
дели годовом собрании приняли решение выпла�
тить за 2005г. дивиденды в 510,06 тенге на акцию,
что в общей сумме составит 5 млрд. 776,975 млн.
тенге, или 17% от чистой прибыли, которая за про�
шлый год составила 33 млрд. 982,261 млн. тенге.

На получение дивидендов на обыкновенные
акции по итогам 2005г. имеют право акционеры,
зарегистрированные в реестре по состоянию на 25
мая 2006г. Дата начала выплаты дивидендов на
обыкновенные акции – 15 июня 2006г.

На привилегированные акции (403,194 тыс.
штук) утвержден общий размер дивидендов за
2005г. 205 млн. тенге. Таким образом, на привиле�
гированные акции в срок до 31 мая 2006г. будут вы�
плачены дополнительные дивиденды за прошлый
год в 84,694 млн. тенге с учетом ранее выплаченных
гарантированных дивидендов 120 млн. тенге.

На получение дополнительных дивидендов на
привилегированные акции за 2005г. имеют право
акционеры, зарегистрированные в реестре на 3
мая 2006г. Оставшуюся чистую прибыль «Казахте�
леком» будет использовать для обеспечения ре�
зервного капитала и реализации инвестиционных
проектов.

Как отмечается в сообщении, акционеры на со�
брании также избрали в состав совета директоров
компании новых членов: председателя госагентст�
ва по информатизации и связи Казахстана Аскара
Жумагалиева и директора компании Bodam B.V.
Айгуль Нуриеву.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана. Компания оказывает услуги ме�
стной, междугородной, международной голосовой
телефонии, услуги сетей передачи данных, услуги
спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания и другие. Государство владеет в «Казахтеле�
коме» пакетом из 50%+1 акция, Bodam BV –
15,31%, Bank of NY – 9,28%, Central Asian Industri�
al Holdings NV – 8,65%.

Официальный курс на 19 апр. – 126,86 тенге/1
долл. Интерфакс, 19.4.2006г.

– 19 апр. состоится гашение первой в истории
казахстанско�латвийской марки. Об этом сообщи�
ли в офисе «Казпочты». Как отмечают представи�
тели Управления знаков почтовой оплаты «Каз�
почты», на марке, изданной тиражом 50 тыс. эк�
земпляров, будут изображены национальные ук�
рашения народов Латвии и Казахстана. Также бы�
ло отмечено, что казахстанско�латвийская марка
– продолжение серии марок (уже были изданы ка�
захстано�российская, казахстано�эстонская и ка�
захстано�украинская марки, а также совместные
марки с другими странами ближнего и дальнего
зарубежья. Каждая марка достоинством в 110 тен�
ге (84 цента). На совместной казахско�российской
марке изображены редкие птицы.

По словам представителей отдела, в планах
«Казпочты» издание марок с изображением героев
Казахстана, вошедших в некогда популярную се�
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рию книг ЖЗЛ («Жизнь замечательных людей»):
Чокане Валиханове, Сакене Сейфулине, Надире
Тюракулове. ИА Regnum, 8.4.2006г.

– Народный банк Казахстана, первым в СНГ,
заключил договор Эквайринга и взаимовыгодного
сотрудничества с крупнейшей китайской компани�
ей в области карточного бизнеса – China Union Pay
– CUP. Об этом сегодня сообщили в пресс�службе
банка. «Подписание Договора Эквайринга с CUP,
являющейся владельцем одноименной платежной
системы, стало важным событием не только для
Народного банка, но и для Казахстана в целом.
CUP является оператором общей сети банкоматов
и РОS�терминалов в Китае, а Народный Банк ста�
нет эквайером Карточек CUP в Казахстане по на�
стоящему Договору», – цитирует пресс�служба за�
местителя председателя правления АО «Народный
банк Казахстана» А. Кусаинова.

Сотрудничество между компаниями включает в
себя две стадии. В первой стадии стороны должны
сотрудничать для предоставления держателям кар�
точек CUP возможности использовать карточки
CUP для выполнения функций, связанных с по�
купками в пунктах продажи (у предпринимателей),
для запроса баланса (по карт�счету) и получения
наличных денег в банкоматах через систему Народ�
ного Банка в Казахстане. Первый этап сотрудниче�
ства должен быть реализован к третьему кварталу
2006г. Во второй стадии Народный Банк приступит
к выпуску (эмиссии) карточек CUP в Казахстане.

Компания CUP является единственной процес�
синговой компанией в Китае со штаб�квартирой в
г. Шанхай. Была основана в марте 2002г. как акци�
онерный финансовый институт с участием более 80
внутренних национальных финансовых компаний.
Компания имеет 20 филиалов и более 160 банков�
членов по всему миру. В стране эмитировано более
959 млн. платежных карточек, из них 40.4 млн. кре�
дитных и 919 млн. дебетных карточек. Компания
является лидером по количеству. Народный банк –
это крупнейший универсальный коммерческий
банк Республики Казахстан, успешно работающий
на благо своих клиентов уже более 80 лет, один из
самых надежных и диверсифицированных финан�
совых структур Казахстана. Народный банк Казах�
стана эмитирует карточки платежных систем VISA
International и MasterCard International, и остается
неизменным лидером на казахстанском рынке пла�
тежных карточек. Общее количество карточек На�
родного банка в обращении превысило 2,4 млн.
единиц. ИА Regnum, 5.4.2006г.

– Ведущий оператор казахстанской сотовой
связи, компания «GSM Kazakhstan», будет способ�
ствовать государственной программе по вхожде�
нию Казахстана в число 50 наиболее конкуренто�
способных стhан мира. Об этом сегодня, 3 апр., за�
явил Главный исполнительный директор Компа�
нии Сердар Джаногуллари. «Компания намерена
стать одним из лидирующих операторов мобиль�
ной связи в центральноазиатском регионе», –
подчеркнул Сердар Джаногуллари, – «за 8 лет сво�
его существования, компания трансформировала
казахстанский мобильный рынок в один из самых
развитых в СНГ и стала одним из главных эконо�
мических игроков и крупнейшим иностранным
телекоммуникационным инвестором страны».
«Для достижения этой цели мы продолжим под�
держивать самые тесные взаимоотношения со
своими партнерами в регионе, в т.ч. и с россий�

скими коллегами», – сообщил Сердар Джаногул�
лари. Компания GSM Kazakhstan была основана в
сент. 1998г. и представлена марками Kcell и Activ.
«GSM Kazakhstan» обслуживает 3,4 миллиона або�
нентов. Акционерами «GSM Kazakhstan» являют�
ся «Fin Tur» (Финляндия, Швеция, Турция) и ка�
захстанская телекоммуникационная компания АО
«Казахтелеком». ИА Regnum, 3.4.2006г.

– Группа компаний «Диксис», владеющая се�
тью салонов сотовой связи, вышла на рынок Ка�
захстана и планирует здесь к сент. 2005 г. открыть
30 магазинов, сообщается в пресс�релизе группы.
Первоначальные инвестиции в создание сети – 2
млн.долл. К концу 2005г. «Диксис» планирует за�
нять 15% рынка сотового ритейла Казахстана, го�
ворится в сообщении. «Диксис» уже открыл 5 ма�
газинов в Алма�Ате. В дальнейшем планируется
создать магазины в Астане, Атырау, Павлодаре,
Усть�Каменогорске, Чимкенте и других городах
Казахстана. Одновременно с открытием сети ма�
газинов «Диксис» подписал соглашение о сотруд�
ничестве с ведущим сотовым оператором страны
«GSM Казахстан» (торговые марки K'Cell и Activ).

«Казахстан является одним из самых перспек�
тивных и быстро растущих рынков СНГ и имеет
самый большой потенциал в Центральной Азии»,
– приводятся в пресс�релизе слова гендиректора
группы «Диксис» Андрея Шлыкова. Однако ры�
нок сотового ритейла в Казахстане сейчас только
зарождается, считает А.Шлыков. В группу компа�
ний «Диксис» входят, в частности, ООО «Диксис
Трейдинг» (Москва), ООО «Диксис СПб» (Санкт�
Петербург), ООО «Диксис Сервис» (Москва).
Оборот группы компаний в 2004г. вырос на 55% и
составил 313,6 млн.долл. Интерфакс, 12.5.2005г.

– Шведская компания Ericsson подписала кон�
тракт с казахстанской ТОО «ТелекомНет» на со�
здание комплексной мультисервисной сети. Сум�
ма контракта составляет 60 млн. евро. Об этом со�
общается в пресс�релизе Ericsson. Как говорится в
сообщении, контракт предусматривает поставку и
внедрение телекоммуникационного оборудова�
ния, включающего в себя решения компании Eric�
sson ENGINE, DWDM, CDMA, трансмиссионную
сеть SDH и 3200 км. оптоволоконных кабельных
линий. Реализацию проекта, рассчитанного на 3г.,
планируется осуществить в три этапа. Реализация
первой стадии проекта, стоимостью 39 млн. евро,
по поставке, внедрению и интегрированию сети,
включающей в себя коммутационную систему
ANS, систему связи MD110, решение EDA, опто�
волоконные линии, а также строительные работы,
начнется в мае 2005г. Интерфакс, 11.5.2005г.

– Организация Freedom House считает низким
уровень свободы слова в Казахстана. Об этом со�
общил директор Freedom House в Казахстане Ан�
тонио Станго в Алма�Ате, представляя отчет этой
организации Press Freedom Survey 2005. «В Казах�
стане статус «несвободный». Правовое регулиро�
вание (прессы) имеет общий балл 25, что означает
«негативный». Политический контроль – 28. 22
балла – экономическое регулирование. Общий
бал составляет 75», – сказал он. А.Станго пояснил,
что критерий «правовое регулирование» отражает
наличие законов и нормативно�правовых актов,
влияющих на содержание информации, распрост�
раняемой в СМИ, и активность государства в во�
просе применения этих законов для того, чтобы
затруднить работу СМИ.
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Критерий «политический контроль» оценивает
контроль над содержанием информационных ма�
териалов и учитывает независимость редакций, до�
ступ к информации, наличие цензуры и самоцен�
зуры. Как пояснил А.Станго, чем ближе общий
балл к нулю, «тем более страна свободна». В пред.г.
Казахстан имел общий балл 74. «Преследование
журналистов, намеренное использование отдель�
ных основ законодательства по отношению к жур�
налистам продолжается. Если эти тенденции будут
сохраняться, то к концу 2005г. рейтинг Казахстана
будет ухудшаться и приближаться к таким странам,
как Туркмения», – подчеркнул он. По его инфор�
мации, среди стран СНГ Туркмения имеет общий
балл 95, Белоруссия – 84, Украина – 68, РФ – 67,
Молдавия – 63. Подробнее см. ленту Интерфакс
Центральная Азия. Интерфакс, 5.5.2005г.

– Совет директоров ЕБРР 7 июня рассмотрит
вопрос о выделении кредита на 100 млн.долл. ка�
захстанскому оператору сотовой связи стандарта
GSM�900 ТОО «КаР�Тел», контрольный пакет ко�
торого принадлежит второй по величине сотовой
компании РФ ОАО «Вымпелком» (РТС: VIMP) .
Ранее заседание совета директоров ЕБРР по этому
вопросу предполагалось провести 4 мая. Как сооб�
щается на сайте ЕБРР, синдицированные кредит�
ные средства ЕБРР предполагается выделить дву�
мя траншами по 50 млн.долл. каждый, первый
транш – сроком на 5 лет, второй – на 3г.

Средства ЕБРР будут направлены на инвести�
ции в развитие сети «КаР� Тела», а также рефи�
нансирование кредитов, выданных казахстански�
ми банками, говорится в сообщении. Кредит
ЕБРР станет частью привлекаемого казахстан�
ским оператором в течение двух лет финансирова�
ния на 230 млн.долл., из которых 130 млн.долл. со�
ставят товарные кредиты фирм�поставщиков под
гарантии экспортных агентств и собственные
средства компании.

«Вымпелком» в сент. 2004г. приобрел через до�
черние структуры 100% акций «КаР�Тела» за 350
млн.долл., а также взял на себя обязательства по ее
долгам на 75 млн.долл. ОО «КаР�Тел» работает
под двумя торговыми марками – K�Mobile (та�
рифные планы с авансовой системой оплаты ус�
луг) и Excess (тарифные планы с системой предо�
платы услуг pre�paid). При покупке «Вымпелком»
находился в стадии переговоров с партнером в Ка�
захстане с целью продажи (по той же цене, что бы�
ла уплачена «Вымпелкомом») миноритарной доли
акций «КаР�Тела».

14 апр. «Вымпелком» объявил о заключении
договора о продаже кипрской Crowell Investments
Limited за 175 млн.долл. миноритарного пакета ак�
ций (50%�1 акция) компании Limnotex, владею�
щей казахстанским сотовым оператором. Владель�
цами Crowell Investments Limited являются неко�
торые акционеры казахстанского ATF Bank. Со�
гласно сообщению, закрытие сделки по продаже
зависит от ряда условий и планируется во II кв.
2005г. «Вымпелком» и Crowell заключили акцио�
нерное соглашение, которое, кроме прочего, дает
«Вымпелкому» право выкупить у Crowell весь про�
даваемый пакет при определенных обстоятельст�
вах, позволяя компании вновь стать 100% владель�
цем материнской компании, владеющей «КаР�Те�
лом». Как сказано в официальных материалах
«Вымпелкома», компания не исключает возмож�
ности, что может лишиться 60% акций казахстан�

ского оператора или увеличить свои долговые обя�
зательства по нему на 19,7 млн.долл.

Согласно сообщению компании, в нояб. 2003г.
60% акций «Кар�Тела», принадлежавшие турец�
ким компаниям Rumeli Telecom A.S. и Telsim
Mobil Telekommunikasyon Hizmetleri A.S., по ре�
шению верховного суда Казахстана были переда�
ны в собственность «Кар�Тела». Однако в авг.
2004г., до приобретения «Кар�Тела», «Вымпел�
ком» получил письмо от Rumeli Telecom A.S. и Tel�
sim Mobil Telekommunikasyon Hizmetleri A.S. о
том, что эти компании продолжают считать себя
владельцами акций «Кар�Тела», а все сделки с эти�
ми акциями без их участия незаконными. В пись�
ме сообщалось, что управление их активами взял
на себя государственный Фонд страхования сбере�
гательных вкладов Турции (Savings Deposit Insur�
ance Fund). Турецкие компании сообщили «Вым�
пелкому», что они намерены обратиться с прось�
бой о разбирательстве вопроса о правах на 60% ак�
ций «Кар�Тела» в Международный центр по раз�
решению акционерных споров (International Cen�
ter for the Solution of Investment Disputes), незави�
симую организацию, связанную с Всемирным
банком.

«Выпелком» информирует, что, в случае, если
Rumeli Telecom A.S. и Telsim Mobil Telekommu�
nikasyon Hizmetleri A.S. или фонд страхования вы�
играют спор об акциях, существует вероятность
потери «Вымпелкомом» 60% «Кар�Тела». Суд Ал�
ма�Аты в июле 2004г. вынес решение о списании с
баланса «Кар�Тела» долгов компаний Rumeli Tele�
com A.S. и Telsim Mobil Telekommunikasyon
Hizmetleri A.S. на 19,7 млн.долл. Согласно сооб�
щению «Вымпелкома», кредиторы могут подать
апелляцию на возмещение долга со стороны «Кар�
Тела», и долговые обязательства «Вымпелкома»
могут быть увеличены до 19,7 млн.долл.

В Казахстане наряду с «Кар�Телом» услуги мо�
бильной связи в стандарте GSM оказывает компа�
ния GSM Kazakhstan с торговыми марками K'Cell
и Activ. GSM Kazakhstan осуществляет в стандарте
GSM�900 свою деятельность в Казахстане с янв.
1999г. Акционерами компании являются финско�
шведо�турецкая FinTur и АО «Казахтелеком». По
данным «Кар�Тела», на 25 апр. количество або�
нентов компании составляло 1,2 млн., или при�
мерно 34�35% рынка мобильной связи республи�
ки. Интерфакс, 3.5.2005г.

– Казахстан планирует в 2006г. завершить ли�
берализацию рынка телекоммуникаций, сообщил
заместитель председателя госагентства по инфор�
матизации и связи Дулат Оразалинов, выступая в
парламенте республики. «При полной либерали�
зации рынка планируется снять все ограничения
по взаимному подключению сетей телекоммуни�
каций, обеспечить права потребителей на свобод�
ный выбор операторов связи, телефонизировать
все нетелефонизированные отрасли, осуществить
полную цифровизацию всех населенных пунк�
тов», – отметил Д.Оразалинов. «Результатом пол�
ной либерализации рынка станет создание усло�
вий обеспечения повсеместной доступности для
юридических лиц универсальных услуг соответст�
вующего качества и по доступным тарифам, фор�
мирование технологической базы для создания
информационного общества, повышение инвес�
тиционной привлекательности отрасли», – сказал
представитель агентства.
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Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в
июле 2004г. подписал закон «О связи» и закон о
внесении изменений и дополнений в некоторые
законодательные акты в сфере связи, направлен�
ные на либерализацию телекоммуникационного
рынка. Была отменена монополия национального
оператора связи АО «Казахтелеком» на предостав�
ление услуг международной и междугородной свя�
зи и открыт доступ на этот рынок альтернативным
операторам. Вторым в Казахстане оператором
междугородной и международной связи стало АО
«Казтранском». Интерфакс, 29.4.2005г.

– Казахстанское предприятие «СА Телком»,
принадлежащее телекоммуникационному хол�
дингу Golden Telecom, приступило к реализации
проекта по строительству сети местной связи в Ас�
тане. Как сообщила пресс�служба компании, сеть
охватит 3 жилых комплекса на 700 квартир и биз�
нес�центр «Астана Сити Центр» общей площадью
11 тыс. кв. м, которые строятся в новом микрорай�
оне города. В рамках проекта предусмотрена уста�
новка 1 тыс. городских телефонов, а также предо�
ставление постоянного высокоскоростного досту�
па в интернет по технологиям Ethernet/ADSL.

В сотрудничестве с национальным оператором
связи страны АО «Казахтелеком» абонентам будет
предоставлена междугородная и международная
телефонная связь. В дальнейшем планируется рас�
ширить узел связи до 2,5 тыс. номеров, а также
предоставлять услуги связи в другие жилые и биз�
нес комплексы Астаны, говорится в сообщении.
Завершить подключение бизнес центра «Астана
Сити Центр» планируется в III кв. 2005г.

«Сейчас для Golden Telecom региональная со�
ставляющая бизнеса имеет первостепенное значе�
ние, – приводятся в пресс�релизе слова вице� пре�
зидента компании, руководителя подразделения
по развитию международного и регионального
бизнеса Андрея Патоки. – Доходы от нашей дея�
тельности в регионах России и странах СНГ в
2004г. выросли на 45% и составили четверть от об�
щих доходов компании в 2004г.».

Golden Telecom является поставщиком интег�
рированных телекоммуникационных и интернет�
услуг в крупнейших населенных пунктах России и
других странах СНГ. Компания обладает собст�
венными средствами и сооружениями связи и
предлагает услуги телефонии, передачи данных и
доступа в интернет корпорациям, операторам и
отдельным пользователям через наложенные сети
в крупнейших городах, в т.ч. в Москве, Киеве,
Санкт�Петербурге, Нижнем Новгороде, Красно�
ярске, а также оптико� волоконные и спутниковые
сети междугородней связи. Компания оказывает
услуги мобильной связи в Киеве и Одессе. Выруч�
ка компании в 2004г. выросла на 62% по сравне�
нию с 2003г. и составила 584 млн.долл., чистая
прибыль увеличилась на 17%, до 64,8 млн.долл.

Российской «Альфа групп» принадлежит 29,9%
акций Golden Telecom, Telenor – 20,4%, ОАО
«Ростелеком» (РТС: RTKM, RTKMP) – 11,2%,
инвестиционным фондам, управляемым Baring
Vostok Capital и Capital International Global Emerg�
ing Markets Private Equity Fund – 7% и 6% соответ�
ственно, ЕБРР – 8,4%, в свободном обращении на
бирже – 17,2%. Интерфакс, 29.4.2005г.

– Китайская компания ZTE предлагает Казах�
стану реализовать проект по созданию сети сель�
ской связи. Как сообщила пресс�служба премьер�

министра Казахстана Даниала Ахметова, глава
правительства в Астане обсудил этот проект с
представителями ZTE. Согласно информации,
проект может быть реализован на базе совместно�
го телекоммуникационного предприятия «Каз�
НурТел», созданного ZTE и компанией «Казах�
стан инжиниринг». Предполагается, что средства
для реализации проекта будут выделены китай�
ской компанией, часть оборудования для созда�
ния сети будет изготовлена на казахстанских заво�
дах, отмечается в сообщении. Пресс�служба со
ссылкой на Д.Ахметова отмечает, что проект пред�
ставляет большой интерес для Казахстана.

Премьер, говорится в сообщении, поручил ми�
нистерству индустрии и торговли совместно с го�
сагентством по информатизации и связи детально
изучить проект и представить в правительство для
принятия окончательного решения. Соглашение о
создании компании «КазНурТел» было подписано
в 2004г. во время визита президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева в Китай. В Казахстане
связь в сельской местности обеспечивает компа�
ния «Казахтелеком». В 2004г. в рамках процесса
либерализации телекоммуникационного рынка
республики «Казахтелеком» лишился эксклюзив�
ного права предоставления услуг международной
и междугородной связи, в результате чего на этом
рынке появились альтернативные операторы свя�
зи. ZTE является крупнейшим производителем те�
лекоммуникационного оборудования в Китае.
Интерфакс, 28.4.2005г.

– Компания мобильной связи GSM Kazakhstan
(торговые марки K'Cell и Activ) планирует в 2005г.
увеличить число абонентов на 40�50%. «При име�
ющихся мощностях компании мы не исключаем,
что в т.г. количество наших абонентов может уве�
личиться примерно на 40�50%», – заявил директор
отдела продаж GSM Kazakhstan Бора Байсал на
пресс�конференции в Алма�Ате. Менеджер по
связям с общественностью Куат Домбай отметил,
что на 1 марта 2005г. число абонентов компании
достигло 2 млн. человек против 1 млн. человек на
начало пред.г. «За пред.г. и первые месяцы т.г. у
компании произошел впечатляющий рост количе�
ства абонентов: только за этот период компания
смогла привлечь столько абонентов, сколько за
все предыдущие пять лет», – пояснил он.

Говоря об инвестиционной деятельности ком�
пании, Б.Байсал сообщил, что в ближайшие пять
лет GSM Kazakhstan намерен направить на разви�
тие мобильной сети 300 млн.долл., что соответст�
вует объему инвестиций, освоенных компанией в
предыдущие пять лет. Он подчеркнул, что «сумма
инвестиций, выделяемых компанией, серьезно
превышает объем, определенный в заключенном
контракте компании с казахстанским правитель�
ством». Он уточнил, что с 2003г. у GSM Kazakhstan
«идет позитивный поток наличности», что позво�
ляет компании «делать инвестиции уже из своих
собственных ресурсов». По его данным, компания
разрабатывает три инвестиционных проекта по
совершенствованию и оптимизации сети. Число
абонентов GSM Kazakhstan в 2004г. увеличилось
на 82% и составило на начало 2005г. 1,7 млн.чел.

GSM Kazakhstan осуществляет свою деятель�
ность в Казахстане в стандарте GSM�900 с янв.
1999г. Компания является лидером на казахстан�
ском рынке услуг мобильной связи стандарта
GSM. Акционерами компании являются финско�
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шведско�турецкая FinTur (51%) и АО «Казахтеле�
ком» (49%). В Казахстане мобильную связь стан�
дарта GSM предоставляет компания Kar�Tel с тор�
говыми марками K�Mobile и Excess. Интерфакс,
1.4.2005г.

– Подписание учредительных документов АО
«Совместное казахстанско�российское предприя�
тие «Байтерек» состоялось в Астане. «Подписани�
ем учредительных документов СП «Байтерек» сде�
лан важный шаг в области развития космической
индустрии. Принятое правительством Казахстана
постановление от 4 марта 2005г. «О создании АО
«Совместное казахстанско�российское предприя�
тие «Байтерек» выполнено», указывается в пресс�
релизе комитета государственного имущества и
приватизации (КГИП) Минфина республики. «30
марта 2005г. – это день завершения подготови�
тельного этапа и начала практической реализации
проекта создания на космодроме Байконур кос�
мического ракетного комплекса «Байтерек», отме�
чается в пресс�релизе.

Учредителями СП выступили КГИП и россий�
ское федеральное государственное унитарное
предприятие «Государственный космический на�
учно�производственный центр имени Хруничева»
(ГКНПЦ). Уставный капитал СП будет равен сум�
ме в тенге, эквивалентной 400 тыс.долл. Полномо�
чия по управлению совместным предприятием
возложены на космонавта Талгата Мусабаева.
Межправительственное соглашение о создании на
Байконуре ракетно� космического комплекса
(РКК) «Байтерек» было подписано в дек. 2004г. В
соответствии с ним ГКНПЦ имени Хруничева
совместно с привлекаемой международной коопе�
рацией в период с 2005 по 2008г. создаст на Байко�
нуре комплекса «Байтерек» на базе перспективной
ракеты�носителя «Ангара». Для этого будут созда�
ны стартовый и технический комплексы. Созда�
ние «Байтерека» будет осуществляться за счет кре�
дита, предоставляемого правительством Казахста�
на.

Затраты Казахстана в рамках реализуемого сов�
местно с Россией проекта по созданию ракеты
«Ангара» составят 120�150 млн.долл. Эксперты
считают, что создание на Байконуре инфраструк�
туры для запусков в рамках космического ракет�
ного комплекса «Байтерек» позволит перейти к
эксплуатации экологически безопасной ракеты
тяжелого класса, увеличить массу спутников, за�
пускаемых с космодрома. Россия арендует у Ка�
захстана космодром Байконур с 1994г. Срок арен�
ды, согласно договоренностям, установлен до
2050г. Ежегодная арендная плата составляет 115
млн.долл., которую, по согласованию сторон, Рос�
сия выплачивает Казахстану с 1999г. Замдиректо�
ра научно�производственном Центра имени Хру�
ничева Центра Денис Пивнюк сообщил, что «со�
здание комплекса «Байтерек» будет осуществлять�
ся за счет бюджетного кредита, предоставляемого
правительством Казахстана. Казахстанская сторо�
на должна обеспечить предоставление совместно�
му предприятию широкого спектра преференций,
необходимых для его успешной экономической
деятельности. По его словам, уже подготовлен и
согласован предварительный проект четырехсто�
роннего кредитного соглашения между министер�
ством финансов Казахстана, министерством обра�
зования и науки Казахстана, акционерным обще�
ством «Банк развития Казахстана» и СП «Байте�

рек». «Предметом кредитного соглашения являет�
ся правоотношения по предоставлению, исполь�
зованию, обслуживанию и погашению бюджетно�
го кредита, предоставляемого казахстанской сто�
роной совместному предприятию по созданию
«Байтерек», – сказал он.

Центр Хруничева является головным разработ�
чиком этого проекта. Реализация проекта «Байте�
рек» на более южном, по сравнению с Плесецком,
космодроме даст возможность наиболее полно и
эффективно использовать потенциальные воз�
можности, заложенные в ракетном комплексе
«Ангара», считают специалисты. Использоваться
комплекс будет как в коммерческих целях, так и
для реализации космических программ России и
Казахстана. За маркетинг, поиск и заключение
контрактов с иностранными заказчиками на пус�
ковые услуги космического ракетного комплекса
«Байтерек» будет отвечать International Launch
Services (ILS) – совместное предприятие Центра
имени Хруничева и американской фирмы «Лок�
хид�Мартин». «Заключение общего субконтракта
с ILS на предоставление услуг в космическом про�
странстве будет возложено на ГКНПЦ им. М.В.
Хруничева, а предоставление услуг по запуску ко�
смических аппаратов в космическое пространство
и само обеспечение пусков на совместное пред�
приятие «Байтерек» по договору с Центром», –
рассказал Д.Пивнюк. По его мнению, «программа
«Байтерек» является самым масштабным между�
народным космическим проектом на постсовет�
ском пространстве и открывает широкие перспек�
тивы участникам проекта». Интерфакс, 30.3.2005г.

– Совет директоров ЕБРР 4 мая рассмотрит во�
прос о выделении кредита на 100 млн.долл. казах�
станскому оператору сотовой связи стандарта
GSM�900 ТОО «КаР�Тел», 100% акций которого
принадлежат второй по величине сотовой компа�
нии РФ ОАО «Вымпелком» (РТС: VIMP). Как со�
общается на сайте ЕБРР, синдицированные кре�
дитные средства ЕБРР предполагается выделить
двумя траншами по 50 млн.долл. каждый, первый
транш – сроком на 5 лет, второй – на 3г. Средства
ЕБРР будут направлены на инвестиции в развитие
сети «КаР� Тела», а также рефинансирование кре�
дитов, выданных, в частности, казахстанскими
банками, говорится в сообщении. Кредит ЕБРР
станет частью привлекаемого казахстанским опе�
ратором в течение двух лет финансирования на
230 млн.долл., из которых 130 млн.долл. составят
товарные кредиты фирм�поставщиков под гаран�
тии экспортных агентств и собственные средства
компании.

«Вымпелком» в сент. 2004г. приобрел через до�
черние структуры 100% акций «КаР�Тела» за 350
млн.долл., а также взял на себя обязательства по ее
долгам на 75 млн.долл. ОО «КаР�Тел» работает
под двумя торговыми марками – K�Mobile (та�
рифные планы с авансовой системой оплаты ус�
луг) и Excess (тарифные планы с системой предо�
платы услуг pre�paid). На момент сделки абонент�
ская база «КаР�Тела» составляла 645 тыс., увели�
чившись к настоящему времени до 1 млн.чел. При
покупке «Вымпелком» находился в стадии перего�
воров с партнером в Казахстане с целью продажи
(по той же цене, что была уплачена «Вымпелко�
мом») миноритарной доли акций «КаР� Тела».
Ожидается, что «Вымпелком» в I кв. 2005г. про�
даст 50% минус 1 акцию «КаР�Тела» за 175
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млн.долл. путем продажи соответствующей доли в
компании Limnotex, владеющей оператором
«Кар�Тел». Предполагается, что условия планиру�
емой продажи 50% минус 1 акция «Кар�Тел» будут
предусматривать право обратного выкупа «Вым�
пелкомом» 25% минус одна 1 акция казахстанско�
го оператора, а также дополнительного обратного
выкупа оставшихся 25% акций в случае неразре�
шимого конфликта при проведении собрания ак�
ционеров.

Как сообщается в официальных материалах
«Вымпелкома», компания не исключает возмож�
ности, что может лишиться 60% акций казахстан�
ского оператора или увеличить свои долговые обя�
зательства по нему на 19,7 млн.долл. Согласно со�
общению компании, в нояб. 2003г. 60% акций
«Кар� Тела», принадлежавшие турецким компа�
ниям Rumeli Telecom A.S. и Telsim Mobil Telekom�
munikasyon Hizmetleri A.S., по решению верховно�
го суда Казахстана были переданы в собственность
«Кар�Тела».

В авг. 2004г., до приобретения «Кар�Тела»,
«Вымпелком» получил письмо от Rumeli Telecom и
Telsim Mobil Telekommunikasyon Hizmetleri о том,
что эти компании продолжают считать себя вла�
дельцами акций «Кар�Тела», а все сделки с этими
акциями без их участия незаконными. В письме со�
общалось, что управление их активами взял на себя
государственный Фонд страхования сберегатель�
ных вкладов Турции (Savings Deposit Insurance
Fund). Турецкие компании сообщили «Вымпелко�
му», что они намерены обратиться с просьбой о раз�
бирательстве вопроса о правах на 60% акций «Кар�
Тела» в Международный центр по разрешению ак�
ционерных споров (International Center for the Solu�
tion of Investment Disputes), независимую организа�
цию, связанную с Всемирным банком. «Выпелком»
информирует, что, в случае, если Rumeli Telecom
A.S. и Telsim Mobil Telekommunikasyon Hizmetleri
A.S. или фонд страхования выиграют спор об акци�
ях, существует вероятность потери «Вымпелкомом»
60% «Кар�Тела». Суд Алма�Аты в июле 2004г. вынес
решение о списании с баланса «Кар�Тела» долгов
компаний Rumeli Telecom A.S. и Telsim Mobil
Telekommunikasyon Hizmetleri A.S. на 19,7
млн.долл. Согласно сообщению «Вымпелкома»,
кредиторы могут подать апелляцию на возмещение
долга со стороны «Кар�Тела», и долговые обяза�
тельства «Вымпелкома» могут быть увеличены до
19,7 млн.долл. Интерфакс, 30.3.2005г.

– Компания Alcatel, крупнейший в мире произ�
водитель оборудования для широкополосного до�
ступа в интернет, официально открыла штаб�квар�
тиру в Алма�Ате, в задачи которой будет входить
курирование бизнеса компании в странах Цент�
ральной Азии, а также в Монголии и Азербайджа�
не. «Компания Alcatel, открывая в Алма�Ате штаб�
квартиру, планирует интенсивнее заниматься биз�
несом в центрально�азиатском регионе, где на�
блюдается достаточно бурное развитие экономи�
ки», – заявил вице� президент Alcatel по СНГ Йо�
хан Вандерплаетсе на церемонии открытия офиса.
Он сообщил, что если в 1999г. объем продаж ком�
пании в странах СНГ составлял 60 млн.долл., то в
пред.г. этот показатель превысил 600 млн.долл., из
которых «немалая часть пришлась на реализацию
коммуникационных решений в странах Централь�
ной Азии». Alcatel приняла решение об усилении
своих позиций в этом регионе.

Участвовавший в пресс�конференции вице�
президент Alcatel по странам Центральной Азии
Франк Де Бодт, со своей стороны, отметил, что ес�
ли раньше компания при работе в этом регионе
уделяла особое внимание обслуживанию операто�
ров мобильной и фиксированной связи, то она
планирует сосредоточить свой бизнес на предо�
ставлении комплексных решений компаниям и
учреждениям, работающим в других секторах эко�
номики.

В Казахстане компания реализует или планиру�
ет реализовывать проекты для энергетической и
нефтегазодобывающей отраслей промышленнос�
ти, а также транспортной инфраструктуры и фи�
нансового сектора, сообщил директор департа�
мента корпоративных и ведомственных сетей
Alcatel в Центральной Азии, Азербайджане и Мон�
голии Эрик Макулбеков. По его словам, Alcatel
намерена рассмотреть возможности предоставле�
ния комплексных решений для строящегося в Ал�
ма�Ате метрополитена. По его информации, ком�
пания «активно сотрудничает с основным опера�
тором республики – компанией «Казахтелеком» в
области коммутационного оборудования, оптиче�
ских транспортных сетей и радиорелейных сис�
тем». С 2003г. Alcatel является стратегическим
партнером и основным поставщиком оборудова�
ния для одного из ведущих операторов мобильной
связи в Казахстане – компании «Кар�Тел».

Й.Вандерплаетсе проинформировал, что до
конца года компания предполагает открыть офи�
сы и в других странах Центральной Азии, не ис�
ключая Киргизию. Alcatel, по его словам, не пла�
нирует налаживать в Казахстане производство, од�
нако не исключает возможности участия в устав�
ных капиталах телекоммуникационных компа�
ний, а также инвестирования в обучение специа�
листов. Alcatel работает в Казахстане с 1992г. Объ�
ем продаж Alcatel в 2004г. составил 12,3 млрд. евро.
Компания осуществляет свою деятельность в 130
странах. Интерфакс, 30.3.2005г.

– Телекоммуникационная компания ASTEL
стала очередным оператором по предоставлению в
Казахстане услуг междугородней и международ�
ной связи. «3 марта компания Astel получила гос�
лицензию на занятие предпринимательской дея�
тельностью по предоставлению услуг междугород�
ней и международной связи», – сообщил техниче�
ский директор компании Владимир Сикорский.
«Появление на рынке телефонии альтернативного
оператора является показателем процесса либера�
лизации услуг телефонной связи и развития здо�
ровой конкуренции на этом рынке», – считает он.
По его словам, реализация поэтапной либерализа�
ции телекоммуникационной отрасли Казахстана
будет способствовать не только «значительному
повышению качества связи, но и приведет к сни�
жению существующих тарифов на рынке». Под�
черкнул он, Astel с получением гослицензии пла�
нирует предоставлять услуги международной и
междугородней связи «по ценам, значительно ни�
же существующих на рынке Казахстана».

В.Сикорский отметил, что в т.г. компания «не
планирует получить значительный доход от предо�
ставления новых услуг, поскольку на первона�
чальном этапе усилия Astel будут направлены на
расширение сети, отработку технических решений
и совершенствование качества услуг». По данным
В.Сикорского, в т.г. компания прогнозирует полу�
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чить доход от своей деятельности в 2,7 млрд. тенге,
тогда как в 2004г. этот показатель составлял 2,5
млрд. тенге. Компания Astel действует на телеком�
муникационном рынке Казахстана 12 лет. Курс на
23 марта – 130,29 тенге/1 долл. Интерфакс,
23.3.2005г.

– Национальный оператор связи АО «Казахте�
леком» увеличило чистую прибыль в 2004г. по
сравнению с 2003г., по уточненным данным, на
51% – с 17,8 млрд. тенге до 26,9 млрд. тенге, сооб�
щается в пресс�релизе компании. Доходы АО от
реализации услуг связи в пред.г. составили 80
млрд. тенге. Компания в 2004г. перечислила в гос�
бюджет Казахстана 19,3 млрд. тенге налогов и дру�
гих платежей. «Казахтелеком» в пред.г. инвестиро�
вал в модернизацию и развитие телекоммуника�
ционных сетей, по предварительным данным, 16,6
млрд. тенге и планирует в т.г. направить на эти це�
ли 30,7 млрд. тенге.

Компания в 2004г. ввела в эксплуатацию воло�
конно�оптическую линию связи (ВОЛС) Петро�
павловск – Кокшетау – Астана – Павлодар – Се�
мипалатинск – Усть�Каменогорск – Талдыкор�
ган. «Она является одной из главных составляю�
щих национальной информационной супермагис�
трали. Ввод этой линии связи в эксплуатацию дал
возможность организации транснационального
транзита и соединения цифровыми потоками
международных центров коммутации Астаны и
Алма�Аты», – говорится в пресс�релизе.

АО в пред.г. ввело в строй третий в стране меж�
дународный центр коммутации в Актобе (Актю�
бинская обл.), который «повысил эффективность
использования внутриреспубликанских магист�
ральных каналов, открыл дополнительные воз�
можности по скоростной передаче данных, даль�
нейшему развитию сети передачи данных и досту�
пу к сети интернет». «С вводом этого международ�
ного центра коммутации полностью завершилось
создание суверенной сети телекоммуникаций Ка�
захстана», – подчеркивается в сообщении.

«Казахтелеком» в 2004г. начал строительство
очередного участка национальной информацион�
ной супермагистрали – ВОЛС Петропавловск –
Кустанай – Актобе протяженностью 1,541 тыс. км.
и емкостью 30,24 тыс. каналов передачи данных.
Планируется, что строительство ВОЛС будет за�
вершено в т.г. Оператор в 2005г. намерен постро�
ить ВОЛС Макат – Тенгиз – Актау, которая поз�
волит соединить областной центр Актау с другими
регионами страны посредством наземных цифро�
вых каналов связи. Официальный курс на 23 мар�
та – 130,29 тенге/1 долл. Интерфакс, 23.3.2005г.

– Число абонентов компании мобильной связи
GSM Kazakhstan в 2004г. увеличилось на 82% и со�
ставило на начало 2005г. 1,7 млн. человек, сообща�
ет пресс� служба компании. В пред.г. абонентам
сотовой связи GSM Kazakhstan были представле�
ны новые услуги на основе технологий GPRS,
MMS, WAP и мобильного интернета. С 1 дек.
2004г. в Алма�Ате и Астане для абонентов K'Cell и
Activ (торговые марки компании) стала доступна
технология EDGE (усовершенствованная техно�
логия передачи данных в стандарте GSM), позво�
ляющая пользоваться услугами третьего поколе�
ния (3G). «Cеть GSM Kazakhstan обладает самым
широким покрытием в стране, и услуги мобиль�
ной связи представлены в 180 городах и населен�
ных пунктах». Активно продолжается расширение

зоны покрытия вдоль основных магистральных
трасс республики. «Для обеспечения качествен�
ной связью абонентов в 2004г. было более чем уд�
воено количество новых станций, покрывающих
83 города Казахстана. В 2005г. компания планиру�
ет продолжить работу по установке станций для
дальнейшего расширения зоны покрытия, улуч�
шения качества и надежности связи», – говорится
в пресс�релизе. GSM Kazakhstan осуществляет
свою деятельность в Казахстане в стандарте GSM�
900 с янв. 1999г. Компания является лидером на
казахстанском рынке услуг мобильной связи стан�
дарта GSM. Акционерами компании являются
финско�шведско�турецкая FinTur и АО «Казахте�
леком». В Казахстане мобильную связь стандарта
GSM предоставляет компания Kar�Tel с торговы�
ми марками K�Mobile и Exсess. Интерфакс,
19.1.2005г.

– ОАО «Вымпелком» (РТС: VIMP) сообщило о
финансовых претензиях на 5,5 млрд.долл., полу�
ченных его 100% дочерней компанией в Казахста�
не – ТОО «КаР�Тел». Как сообщается в пресс�ре�
лизе «Вымпелкома», ТОО «Кар�Тел» получило
«распоряжение об оплате», предположительно вы�
данное Фондом страхования сберегательных вкла�
дов Турции. Распоряжение, датированное 7 окт.
2004 г., было вручено «КаР� Телу» на прошлой не�
деле Бостандыкским районным судом Алма�Аты.
В распоряжении указано, что «КаР�Тел» имеет
«долг перед казначейством» на 5,5 млрд.долл.
(указанная сумма составляет 7,55 квадриллионов
«старых» турецких лир, которые были заменены
«новыми» лирами, введенными в обращение с 1
янв. 2005 г.).

Как говорится в пресс�релизе «Вымпелкома», в
распоряжении не содержится никакой иной ин�
формации относительно характера или оснований
для заявленного долга, что это долг перед казна�
чейством и что срок оплаты – 6 мая 2004г. «Кар�
Тел» 17 янв. передал в консульство Турции в Алма�
Ате ходатайство в турецкий суд с возражениями
относительно правомерности данного распоряже�
ния. «КаР�Тел» вручил аналогичное ходатайство в
министерство юстиции Казахстана для его на�
правления в министерство юстиции Турции. В
пресс�релизе приведено заявление генерального
директора «КаР�Тела» Константина Маркова, ко�
торый сказал: «Нам непонятны ни характер, ни
основания такого распоряжения, так как мы счи�
таем, что «КаР�Тел» не имеет никаких обяза�
тельств перед правительством Турции. Мы пола�
гаем, что данное распоряжение фонда абсолютно
необоснованно, и намерены активно защищать
наши права».

Согласно сообщению, ранее 60% долей участия
в «КаР�Теле» принадлежали двум турецким ком�
паниям. В нояб. 2003 г. на основании решений ка�
захстанских судов, в т.ч. решения Верховного суда
Казахстана, доли участия турецких компаний бы�
ли принудительно выкуплены по их номинальной
стоимости «КаР�Телом».

«ВымпелКом», действуя через свои косвенные
дочерние компании, приобрел 100% долей участия
в «КаР�Теле» в сент. 2004 г. за 350 млн.долл. плюс
принятие задолженности на 75 млн.долл., по
оценке «ВымпелКома» на момент завершения
приобретения. Непосредственно перед приобре�
тением «КаР�Тела» «ВымпелКом» получил пись�
ма от двух турецких компаний, доли которых в
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«КаР�Теле» были принудительным образом вы�
куплены. В письмах, среди прочего, заявлялось о
том, что фонд взял на себя управление этими ком�
паниями. На 30 сент. 2004 г. на долю «КаР�Тела»
приходилось 3,3% консолидированной абонент�
ской базы «ВымпелКома».

Компании группы «ВымпелКом» предоставля�
ют услуги в России и Казахстане под торговыми
марками Bee Line GSM в России и K�mobile и
Excess в Казахстане. Лицензии компаний группы
«ВымпелКом» охватывают территорию, на кото�
рой проживает 94% населения России (136 млн.
человек), включая Москву, Московскую обл. и
Санкт�Петербург, а также всю территорию Казах�
стана. Интерфакс, 18.1.2005г.

– ОАО «Вымпелком» (РТС: VIMP) не несет
финансовых обязательств по долгам своего 100%
дочернего предприятия в Казахстане ТОО «КаР�
Тел», заявила пресс� секретарь компании Юлия
Остроухова. По ее словам, ТОО «КаР�Тел», кото�
рое сообщило о получении «распоряжения об оп�
лате» на 5,5 млрд.долл., выданное предположи�
тельно Фондом страхования сберегательных вкла�
дов Турции, является «косвенным дочерним пред�
приятием и само несет ответственность по своим
долгам». Ю.Остроухова сказала, что пока «Вым�
пелком» не собирается предпринимать каких�ли�
бо правовых действий со своей стороны, так как
юристы компании считают, что полученный иск
действителен только в Турции, а на территории
России и Казахстана юридической силы не имеет.

Пресс�секретарь сообщила, что юристы «Вым�
пелкома» во время оформления сделки по покупке
«КаР�Тела» были осведомлены о его судебных
разбирательствах. Ю.Остороухова пояснила, что
60% долей участия в «КаР�Теле» ранее принадле�
жали двум турецким компаниям – Rumeli Telekom
A.F. и Telsim Mobil Telecommunikasion Hizmetiery
A.F. В нояб. 2003 г. на основании решений казах�
станских судов, в т.ч. решения Верховного суда
Казахстана, доли участия турецких компаний бы�
ли принудительно выкуплены по их номинальной
стоимости «КаР�Телом», так как эти компании
нанесли «КаР�Телу» материальный ущерб в пери�
од своего управления.

Непосредственно перед приобретением «КаР�
Тела» «Вымпелкому» стало известно, что Фонд
страхования сберегательных вкладов Турции взял
на себя управление этими компаниями. «Покупая
«КаР�Тел», мы действовали согласно казахстан�
скому законодательству, так что мы не видели и
сейчас не видим поводов для беспокойства», –
сказала Ю.Остроухова. Рынок практически не от�
реагировал на появившуюся информацию, цена за
закрытие торгов 17 янв. составляла 35,2 долл., на
19:00 она снизилась на 2,7% – до 34,25 долл.

«ВымпелКом», действуя через свои косвенные
дочерние компании, приобрел 100% долей участия
в «КаР�Теле» в сент. 2004 г. за 350 млн.долл. плюс
принятие задолженности на 75 млн.долл., по
оценке «ВымпелКома» на момент завершения
приобретения. На 30 сент. 2004 г. на долю «КаР�
Тела» приходилось 3,3% консолидированной або�
нентской базы «ВымпелКома». Компании группы
«ВымпелКом» предоставляют услуги в России и
Казахстане под торговыми марками Bee Line GSM
в России и K�mobile и Excess в Казахстане. Лицен�
зии компаний группы «ВымпелКом» охватывают
территорию, на которой проживает 94% населе�

ния России (136 млн.чел.), включая Москву, Мос�
ковскую обл. и Санкт�Петербург, а также всю тер�
риторию Казахстана. Интерфакс, 18.1.2005г.

– Президент фонда защиты свободы слова
«Адил соз» Тамара Калеева прогнозирует в 2005г.
ухудшение положения с соблюдением в Казахста�
не прав журналистов и СМИ. «В 2004г. ситуацию с
соблюдением прав журналистов и СМИ можно
охарактеризовать как спокойную, примерно на
том же уровне, что и в 2003г. – не лучше и не хуже.
Однако 2005г. будет хуже, так как на горизонте вы�
боры президента страны», – сказала она в Алма�
Ате. «Как только происходит всплеск политичес�
кой активности, – заметила Т.Калеева, – всегда
начинается рост судебных исков к СМИ и журна�
листам». В конфликтах, возникающих между по�
литиками и партиями зачастую обвиняют СМИ и
журналистов, отметила она. Так, сообщила Т.Ка�
леева, в период кампании по избранию депутатов
парламента было наибольшее количество зафик�
сированных фондом в пред.г. «грубых нарушений»
прав журналистов.

Согласно пресс�релизу, распространенному
«Адил соз», в 2004г. фонд зарегистрировал 899 слу�
чаев нарушения прав журналистов и СМИ. В
пресс�релизе подчеркивается, что «самым распро�
страненным» нарушением в 2004г. было препятст�
вование в доступе к информации – 435 случаев.
«Формы нарушений самые разные – от вежливых
отказов до силовых методов, побоев и поломки ап�
паратуры», – указывается в пресс�релизе.

В пред.г., как и в 2003г., согласно данным фон�
да, было зарегистрировано 21 уголовное преследо�
вание журналистов и СМИ. «Уголовные дела воз�
буждались по обвинениям в клевете, оскорбле�
нии, разжигании межнациональной и религиоз�
ной розни», – отмечается в пресс� релизе. Фонд
отмечает низкую активность журналистов по за�
щите своих прав. По данным фонда, в пред.г. в Ка�
захстане журналисты, защищая свои права, пода�
ли в суд лишь 12 исков. Интерфакс, 17.1.2005г.

ÍÀÓÊÀ, ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ
– В Казахстане не все школы соответствуют са�

нитарно�эпидемиологическим нормам. Об этом
говорится в распространенном сообщении минис�
терства здравоохранения РК. По информации
Минздрава, в республике на контроле санитарно�
эпидемиологической службы находилось 7883 об�
щеобразовательные школы. К началу учебного го�
да принято в эксплуатацию 19 новых школ (в Кы�
зылординской области – 5, Южно�Казахстанской
– 4, Мангистауской и г. Алматы – по 3, Актюбин�
ской – 2, Жамбылской и Западно�Казахстанской
– по 1). В целом по республике на начало года под�
лежало капитальному ремонту 940 школ – прове�
ден капитальный ремонт в 827 школах, 192 систе�
мы водоснабжения подлежало капитальному ре�
монту – отремонтировано 257, подлежала ремонту
система канализации 198 школ – отремонтирова�
но 374.

По�прежнему из�за отсутствия финансирова�
ния 36% школ до сих пор занимают приспособ�
ленные здания (Южно�Казахстанская – 51,1%,
Западно�Казахстанская – 50,1%, Актюбинская –
47,3%, Восточно�Казахстанская – 37,9%); 124
школы находятся в аварийном состоянии (Южно�
Казахстанская – 49, Восточно�Казахстанская –
15, Северо�Казахстанская – 10, Жамбылская – 5,
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Павлодарская – 4, Костанайская – 2); 37,8% школ
работают на привозной воде (Северо�Казахстан�
ская – 80,2%, Костанайская – 72,2%, Западно�Ка�
захстанская – 73,1%), 20,1% школ работают на
печном отоплении (Западно�Казахстанская –
38,5%, Кызылординская – 38,1%, Южно�Казах�
станская – 33,6%), отметили в министерстве.
Обеспеченность школ медицинскими пунктами
составила 74%, за текущий год дополнительно от�
крыто 54 медицинских пункта. В школьных мед�
пунктах работают 6476 медицинских работников.
KZ�today, 29.8.2006г.

– 80 казахстанских студентов поедут учиться за
рубеж. Об этом стало известно по итогам заседа�
ния республиканской комиссии по подготовке ка�
дров за рубежом. На заседании председательство�
вал Государственный секретарь Казахстана Орал�
бая Абдыкаримова. Финансировать обучение 80
студентов, отобранных в первом туре конкурса,
государство будет по линии международной сти�
пендии президента РК «Болашак». Больше всего
документов на рассмотрение госкомиссии посту�
пило из 4 регионов страны – Алма�Аты и Алма�
атинской обл., Астаны, Южно�Казахстанской и
Восточно�Казахстанской областей. Из несколь�
ких десятков предложенных стран для обучения
многие кандидаты предпочли Россию, затем по
убывающей: Великобритания, США, Канада, Ки�
тай, Швейцарию, Австрия и Нидерланды.

Как отметила министр образования и науки РК
Бырганым Айтимова, мастерство профессии врача
за рубежом будут постигать 26 чел., 20 казахстанцев
решили обучиться кинематографии, инженерные
науки в сфере нефти и газа будут постигать 6 чел. Вы�
бранные специальности, в основном, соответствуют
перечню государственных приоритетов, утвержден�
ных правительством Казахстана. Прием заявлений
от кандидатов продолжается. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– За время переходного периода после развала
СССР Казахстан лишился большого числа квали�
фицированных специалистов рабочих специаль�
ностей. Об этом 6 июля на Первом текстильном
конгрессе инновационных проектов заявил вице�
министр индустрии и торговли Республики Казах�
стан Аскар Баталов. «Мы также потеряли среднее�
специальное образование», – подчеркнул он. Ас�
кар Баталов отметил, что в связи с рыночными по�
требностями в Казахстане был принят закон о ле�
гализации мигрантов. По его словам, согласно
прогнозам во всех отраслях казахстанской промы�
шленности в недалеком будущем будет не хватать
100 тыс. рабочих рук. ИА Regnum, 6.7.2006г.

– Единственная в мире установка – термоядер�
ный материаловедческий реактор Токамак будет
введена в эксплуатацию в 2008г., сообщил генди�
ректор Национального ядерного центра (НЯЦ)
Казахстана, директор Института ядерной физики
НЯЦ Кайрат Кадыржанов.

«В 2008г. он (Токамак. – «ИФ�К») заработает.
Сегодня уже подготовительная работа в значи�
тельной степени закончена. По плану, на конец
следующего года запланировано завершение его
изготовления, в 2008г. должны произойти монтаж
и пуск установки», – сказал он на брифинге в
ИЯФ (поселок Алатау) во вторник.

Он напомнил, что Токамак создается группой
казахстанских и российских ученых под руковод�
ством академика РАН президента РHЦ «Курча�
товский институт» Евгения Велихова.

По данным К.Кадыржанова, Токамак находит�
ся в научно�исследовательском институте элект�
рофизической аппаратуры (Санкт�Петербург).
Монтаж Токамака будет осуществлен в Курчатове
(Восточно�Казахстанская обл.).

Токамак является частью международного про�
екта по созданию первого в мире промышленного
термоядерного ректора (проект ИТЭР). Общая
стоимость проекта Токамак составляет порядка 15
млн.долл., он осуществляется за счет госбюджета
республики, а также инвестиций из�за рубежа.

Создание ИТЭР должно завершиться в 2012г.,
ориентировочная стоимость проекта составляет 5
млрд.долл. В этом проекте участвуют Европей�
ский союз, Индия, Китай, Россия, США, Южная
Корея и Япония. Интерфакс, 20.6.2006г.

– При Евразийском национальном универси�
тете имени Гумилева в Астане создан филиал «На�
ционального ядерного центра Республики Казах�
стан» с научным комплексом, позволяющим про�
водить исследования в области ядерной физики.
Об этом 20 июня сообщили в Институте ядерной
физики «Национального ядерного центра Респуб�
лики Казахстан». Было отмечено, что в основе
центра находится установка с магнитом циклото�
трона (магнитом ускорителей атомных частиц).
«Данное оборудование позволит проводить фун�
даментальные и прикладные исследования в обла�
сти ядерной физики», – сообщил гендиректор
«Национального ядерного центра» Кайрат Кадыр�
жанов. Он отметил, что стоимость оборудования
весом 105 тонн составляет 17 млн.долл. ИА Reg�
num, 20.6.2006г.

– Процесс сдачи и подведения итогов Единого
национального тестирования (ЕНТ) в Казахстане
будет проходить под контролем Комитета нацио�
нальной безопасности. Как сообщил директор ал�
ма�атинского Центра новых технологий в образо�
вании Темирхан Тасбулатов, в этом году приняты
жесткие меры по всему контролю за процессом
ЕНТ, чтобы предотвратить любую попытку проти�
возаконных действий. «Все документы для тестов
будут находиться в запечатанном виде на складах
КНБ. В день экзамена они под специальным кон�
тролем МВД будут доставляться в аудиторию», –
отметил он.

Темирхан Тасбулатов сообщил, что после на�
писания тестов листы ответов будут сканировать�
ся с помощью оптического маркерного сканера,
со скоростью считывания листа примерно 15 се�
кунд. «Этот процесс будет происходить на глазах у
всех членов государственной комиссии. Они будут
находиться в аудитории, где будет производится
считывание. Далее, после того, как всю информа�
цию, со всех листов введут в компьютер, коды от�
ветов будут присланы из центра. Для того, чтобы
вскрыть присланный файл с кодами, будет необ�
ходимо иметь три пароля, один из которых, посту�
пит по линии КНБ», – подчеркнул Темирхан Тас�
булатов.

Как ранее сообщало ИА Regnum, в этом году в
Алма�Ате из 11 145 выпускников школ в Едином
национальном тестировании для поступления в
вузы изъявило желание участвовать 9 427 чел., что
составляет 84,6%. ИА Regnum, 30.5.2006г.

– Правительством Казахстана рассмотрена но�
вая структура управления и финансирования на�
уки. Об этом на брифинге, посвященном разви�
тию казахстанской науки, сообщили представите�
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ли ведущих академических институтов Казахста�
на. Было отмечено, что по предлагаемой схеме
приоритеты научно�технического развития стра�
ны впредь будут определяться Высшей научно�
технической комиссией во главе с Премьер�мини�
стром (ВНТК), от ее решения будут зависеть кон�
кретные направления финансовых потоков, выде�
ляемых государством на научную деятельность.

Участники брифинга процитировали министра
образования и науки Бырганым Айтимову, кото�
рая подчеркнула, что в своей работе ВНТК будет
опираться на ежегодный доклад Национальной
академии наук Главе государства по состоянию
дел в данной сфере. Рабочий орган упомянутой
комиссии – Комитет по науке при министерстве
образования и науки (МОН), будет отвечать за
проведение в стране всех научно�исследователь�
ских работ, кроме того, комитет займется выра�
боткой приоритетных направлений развития на�
уки и техники, а также анализом состояния и ди�
намики развития науки и технического потенциа�
ла страны и рядом других вопросов, сообщили
участники брифинга.

Участники брифинга отметили, что если сейчас
финансирование тех или иных исследований осу�
ществляется через различные отраслевые минис�
терства, то к 2010г. это станет прерогативой только
МОН, финансирование же опытно�конструктор�
ских разработок будет поручено действующему
Фонду науки МОН, остальную часть планируется
привлекать за счет 50% софинансирования част�
ного сектора. Представители академических ин�
ститутов подчеркнули, что Фонд науки станет са�
мостоятельным юридическим лицом. В 2007г. его
доля в общем объеме государственных вложений в
Научно�исследовательские и конструкторские
разработки (НИОКР) составит 10%, в 2008 – 15, в
последующем – 20, а в 2010�12гг. дойдет до 25%.

Участники брифинга сообщили, что сейчас на
науку из бюджета выделяется 14 млрд. тенге (112
млн.долл.). Как было отмечено – министр образо�
вания и науки сообщила, что планируется прове�
дение систематического аудита научного и техно�
логического развития страны, который будет спо�
собствовать постоянной корректировке приори�
тетных направлений развития государства. По ее
словам, аудит поможет установить реальные воз�
можности страны в науке. Также в последующем
будут определены 10�12 так называемых критичес�
ких технологий, с помощью которых Казахстан
станет конкурентоспособен на мировом рынке,
они будут утверждены соответствующими госу�
дарственными программами. По отношению вла�
сти к научным организациям и бизнесу разрабаты�
вается госпрограмма развития науки до 2012г.
Здесь роль государства на начальном этапе будет
сводиться к бюджетному инвестированию иссле�
дований в пяти создаваемых национальных от�
крытых лабораториях, содержанию научной ин�
фраструктуры, подготовке и переподготовке кад�
ров, информационному и патентному обеспече�
нию науки, международному научно�техническо�
му сотрудничеству, сообщили участники брифин�
га.

Было отмечено, что по итогам совещания Пре�
мьер�министр поручил МОН РК и Минюсту РК в
течение месяца доработать готовящиеся норма�
тивно�правовые акты с учетом высказанных пред�
ложений, а также продолжить аудит научной сфе�

ры. Новая структура управления наукой будет вне�
сена на рассмотрение Главы государства. ИА Reg�
num, 27.5.2006г.

– Казахстан в ближайшие три года увеличит го�
сударственные расходы на образование, которые
составят через три года не менее 4,1% ВВП, заявил
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, вы�
ступая с лекцией перед студентами Евразийского
национального университета в пятницу в Астане.

Глава Казахстана отметил, что по сравнению с
текущим годом в 2009г. объем финансирования
этой отрасли вырастет почти в два раза – до 540
млрд. тенге (4,5 млрд.долл.). По словам Назарбае�
ва, перед правительством Казахстана поставлена
задача до 2012г. увеличить размер инвестиций в
развитие науки в 25 раз, доведя их до 350 млрд.
тенге в год (3 млрд.долл.).

«Эти средства будут направлены на создание
необходимой научно�исследовательской инфра�
структуры, оснащение ученых современной лабо�
раторно�экспериментальной и информационной
базой, повышение зарплаты квалифицированных
специалистов», – пояснил он.

Назарбаев отметил, что в структуре министер�
ства образования и науки будет создан самостоя�
тельный комитет по науке, для финансирования
прикладных разработок планируется учредить
специальный фонд науки. Назарбаев объявил ре�
шение о создании в Астане нового университета
международного уровня. «Этот университет дол�
жен стать одним из крупнейших научных центров
не только в Казахстане, но и во всем Центрально�
азиатском регионе», – подчеркнул он.

«Мы должны быстро адаптироваться к требова�
ниям нового века и быть готовы к жесткой конку�
ренции», – сказал Назарбаев. «Способность на�
ции поддерживать современную и эффективную
систему образования, повышать интеллектуаль�
ный компонент рабочей силы путем обучения ста�
новится критически важным для конкурентоспо�
собности страны», – подчеркнул он. По данным
главы Казахстана, к 2010г. ВВП на душу населения
в Казахстане достигнет 7 тыс.долл., а паритет по�
купательной способности вырастет до 15 тыс.долл.
РИА «Новости», 26.5.2006г.

– Под эгидой Национальной атомной компа�
нии (НАК) «Казатомпром» в Алма�Ате открылась
Вторая Летняя школа для 100 молодых казахстан�
ских специалистов�атомщиков. Об этом, сегодня,
24 мая, сообщили в НАК. Было отмечено, что од�
ной из главных целей школы является повышение
квалификации молодых кадров, которые должны
восполнить пробел специалистов высокого класса
еще существующий в связи с оттоком кадров по�
сле распада СССР. Как подчеркнули представите�
ли НАК, для участия в работе Летней школы отоб�
рано 25 лучших инновационных проектов, подго�
товленных потенциальными слушателями школы.
Лекторами будут известные ученые из Ливермор�
ской национальной лаборатории (США), Инсти�
тутов Российской академии наук, руководители
Казахстанского Агентства по атомной энергетике,
Национального инновационного фонда Респуб�
лики Казахстан, руководители холдинга и пред�
приятий НАК «Казатомпром» и ведущие специа�
листы отрасли, сообщили в НАК. ИА Regnum,
24.5.2006г.

– В окрестностях поселка Затобольск Куста�
найского р�на Кустанайской области Казахстана
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найдены старинные глиняные сосуды. Специали�
сты определили возраст сосудов – им почти 4 тыс.
лет.

Как рассказала журналистам старший научный
сотрудник областного музея им. И.Алтынсарина в
Кустанае (адмцентр региона) Салтанат Карабаева,
старинные изделия обнаружили на днях солдаты
воинской части, дислоцирующейся в Кустанае,
которые набирали в карьере песок для ремонтных
работ. Один из найденных сосудов поврежден,
второй практически сохранился полностью.

Сотрудники археологической лаборатории Ку�
станайского государственного университета опре�
делили, что сосуды принадлежат к эпохе бронзы
(XVII�XV века до н.э.). «Такие горшки изготавли�
вались населением алакульской культуры андро�
новской культурно�исторической общности, за�
нимавшим территорию всего Казахстана», – сооб�
щила С.Карабаева.

Найденные сосуды – горшечной формы с ус�
тупчиками, на стенках, которые тщательно обо�
жжены, видны рисунки в виде треугольников. В
растворе для изготовления сосудов использова�
лись толченая ракушка и навоз. Карьер, где были
найдены старинные сосуды, будет исследован ар�
хеологами. Интерфакс, 21.5.2006г.

– Правительство Казахстана планирует реали�
зовать при содействии Всемирного банка (ВБ)
проект по развитию инноваций и повышению
конкурентоспособности науки стоимостью 60
млн.долл. Как сообщил вице�президент центра
трансферта и инжиниринга технологий министер�
ства индустрии и торговли Казахстана Дияс Мыр�
закожа на общественных слушаниях по обсужде�
нию проекта в среду в Алма�Ате, предполагается,
что проект заработает к концу текущего года.

По его словам, на реализацию проекта плани�
руется затратить порядка 60 млн.долл., из них 15
млн.долл. – заемные средства ВБ, остальные сред�
ства будут выделены из республиканского бюдже�
та. Проект предусматривает создание в республи�
ке крупных и малых центров передовых техноло�
гий, сказал на слушаниях координатор проектов
представительства ВБ в Казахстане Аслан Сарин�
жипов.

«В крупных центрах передовых технологий бу�
дут работать примерно 10� 15 казахстанских уче�
ных международного уровня, выполняющих рабо�
ту в нескольких научных сферах. Предполагается,
что крупные центры передовых технологий смогут
быть конкурентоспособными на международном
рынке с научной точки зрения и выполнять иссле�
дования в определенных научных областях. Круп�
ные центры передовых технологий будут получать
до 1 млн.долл. в год в течение трех лет», – сказал
А.Саринжипов.

В малых центрах передовых технологий будут
работать подающие надежды молодые ученые.
Малые центры передовых технологий будут полу�
чать до 150 тыс.долл. в год в течение трех лет.

Помимо центров передовых технологий в рам�
ках реализации данного проекта будет создан на�
циональный лабораторный центр, а также реали�
зована программа по коммерциализации техноло�
гий, «которые помогут связать науку Казахстана с
местными и международными рынками», добавил
А.Саринжипов. По его словам, контроль за реали�
зацией проекта будет осуществлять наблюдатель�
ный совет, в состав которого войдут представите�

ли министерств и ведомств республики, админис�
трации президента, а также представитель ВБ. Ин�
терфакс, 19.4.2006г.

– В Казахстане стартует Второй конкурс инно�
вационных бизнес�планов. Об этом на брифинге,
посвященному началу конкурса, заявили его орга�
низаторы – председатель правления АО «Нацио�
нальный инновационный Фонд» Максат Кабашев
и зам. председателя правления Дияс Мырзакожа.

Организаторы отметили, что в конкурсе инно�
вационных бизнес�планов принимают участие
студенты, аспиранты и докторанты, возраст кото�
рых не превышает 30 лет. Штаб�квартиры конкур�
са находятся в Алма�Ате и Астане. Участники кон�
курса должны будут сформировать команды, на�
чиная от трех человек. «Главная задача конкурса –
дать возможность молодым людям открыть собст�
венное дело в сфере инноваций, стимулировать
предпринимательскую и инновационную деятель�
ность студенческой молодежи согласно Стратегии
индустриально�инновационного развития стра�
ны. Предпочтение отдается проектам в области
информационных технологий. Жюри конкурса
состоит из ученых, предпринимателей, а также
представителей международных компаний», –
подчеркнул Максат Кабашев.

Рассматривая итоги предыдущего конкурса,
прошедшего в прошлом году, организаторы сооб�
щили, что членами жюри было рассмотрено 199
бизнес�проектов. В результате главный приз кон�
курса – грант Национального инновационного
фонда в 50 000 долл. на развитие собственного
бизнеса получила команда «Data�X» из Шымкента
с проектом «интернет�ресурс центр». «Итоги ны�
нешнего конкурса будут подведены в нояб. этого
года. Как и в прошлом году, победители также по�
лучат грант в 50 000 долл. США». Финалисты кон�
курса получат шанс на работу в крупнейших казах�
станских и междкнародных компаниях в области
информационных технологий», – отметил Максат
Кабашев. ИА Regnum, 11.4.2006г.

ÒÐÀÍÑÏÎÐÒ, ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÎ
– По итогам встречи президентов РК и РФ

Нурсултана Назарбаева и Владимира Путина были
подписаны соглашения в транспортной сфере. Об
этом сообщили в пресс�службе главы государства.
Подписаны соглашение между министерством
транспорта и коммуникаций РК и министерством
транспорта РФ о создании благоприятных тариф�
ных условий для транзита казахстанских грузов по
территории Российской Федерации, российских
грузов – по территории Республики Казахстан,
соглашение между правительствами Республики
Казахстан и Российской Федерации о порядке оп�
латы провозных платежей и оформления перево�
зок грузов по участкам железных дорог Республи�
ки Казахстан, расположенным на территории Рос�
сийской Федерации, и по участкам железных до�
рог Российской Федерации, расположенным на
территории Республики Казахстан.

Президент Казахстана прибыл в Сочи для учас�
тия в неформальной встрече глав государств –
членов Евразийского экономического сообщест�
ва. Встреча президентов РК и РФ состоялась в ре�
зиденции «Бочаров Ручей». На ней были обсужде�
ны вопросы двустороннего сотрудничества и ин�
теграции на постсоветском пространстве. «Отно�
шения между нашими странами являются весьма
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перспективными и в гуманитарной сфере, и в эко�
номике, и на политическом уровне. Я очень рас�
считываю, что Казахстан сыграет свою роль на
международной арене. Я имею в виду заявку Ка�
захстана на председательство в ОБСЕ. Мы со сво�
ей стороны будем всесторонне поддерживать кан�
дидатуру Казахстана», – отметил на встрече В. Пу�
тин.

Н. Назарбаев подчеркнул, что «взаимоотноше�
ния между Казахстаном и Россией таковы, что
каждая встреча становится знаменательным собы�
тием, и на них решаются кардинальные вопросы
двусторонних отношений». «Так, подписываемые
соглашения в транспортной сфере повысят грузо�
оборот между нашими странами на 30%. Третьего
окт. на форуме губернаторов приграничных реги�
онов будут подписаны соглашения в газовой сфе�
ре и по упрощенному переходу границы между Ка�
захстаном и Россией, что будет способствовать
дальнейшему укреплению наших отношений», –
сказал глава Казахстана. «Я всегда готов обсуждать
вопросы интеграции на постсоветском простран�
стве. Мы подготовили 38 документов в рамках
ЕЭП, которые можно адаптировать к ЕврАзЭС», –
резюмировал Н. Назарбаев. KZ�today, 16.8.2006г.

– Сдан в эксплуатацию третий нефтеналивной
казахстанский танкер «Актау». Судно Выборгский
судостроительный завод передал заказчику – на�
циональной морской судоходной компании «Каз�
мортрансфлот», сообщили в пресс�службе нацио�
нальной компании «КазМунайГаз».Третий казах�
станский танкер «Актау» был заложен 30 нояб.
2005г. Постройка судна заняла 10 месяцев. В нача�
ле авг. 2006г. танкер прошел ходовые испытания
на Балтийском море. В торжественных мероприя�
тиях, по случаю спуска на воду, приняли участие
представитель парламента РК в межпарламент�
ской ассамблей СНГ и ЕврАзЭС Халел Бакенов,
Генеральный консул РК в городе Санкт�Петер�
бург Сергей Нуртаев, Генеральный директор АО
«НМСК «Казмортрансфлот» Марат Орманов, ру�
ководители АО «НК «КазМунайГаз» и дочерних
предприятий компании.

Строительство танкера финансировано по ли�
зинговой схеме компанией «Райффайзен Лизинг
Казахстан», отметили в пресс�службе. Суда проек�
та 00210/00230 – первые нефтеналивные танкера
зарождающегося казахстанского торгового флота,
являются самыми современными судами на Кас�
пийском море и удовлетворяют действующим
международным стандартам безопасности море�
плавания. Танкер дедвейтом 12,000 т. имеет мак�
симальную грузоподъемность при существующих
мощностях портов Каспийского моря с учетом
прохода через речные канальные системы России.
Ранее Выборгский завод передал Казахстану два
танкера «Астана» и «Алматы». Запланировано
строительство еще двух танкеров. Суда обеспечат
новые транспортные мощности для поставки ка�
захстанской нефти на международные рынки и
тем самым послужат укреплению транспортной
независимости Казахстана в области экспорта уг�
леводородов. ИА Regnum, 10.8.2006г.

– Новый международный автобусный маршрут
открывается в Екатеринбурге. Автобус начнет хо�
дить в Казахстан. Маршрут до Кустаная пройдет
через Челябинскую обл. и время в пути составит 12
часов, сообщили 9 авг. на Северном автовокзале.
Открыть новый рейс предложила казахская сторо�

на. Договор заключили сразу с двумя екатерин�
бургскими вокзалами – Северным и Южным. До
Казахстана будут ходить 70�местные двухэтажные
автобусы. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– В соответствии с планами по расширению
авиапарка количество самолетов авиакомпании
«Эйр Астана» к 2014г. составит 34 ед. Об этом со�
общила представитель компании Зухра Султанова.
Она отметила, что парк компании, деятельность
которой начиналась 4г. назад с 2 Боингов, состав�
ляет 15 самолетов западного производства, осуще�
ствляющих 24 внутренних и 17 международных
рейсов. Самолетный парк «Эйр Астана» состоит из
самолетов Боинг 757�200, Боингов нового поколе�
ния – Боинг 737�700/800, Аэробусов A 320 и само�
летов Фоккер�50.

«Чистый доход компании после налогообложе�
ния за 2005г.составил 19 млн. 243,50 долл. США. В
рейтинге известного издательства Airline Business
Magazine, опубликованном в авг. 2005г., «Эйр Ас�
тана», по итогам 2004г. заняла 4 место среди 200
ведущих авиакомпаний мира по темпам роста пас�
сажиропотока и выполненным пассажирокиломе�
трам», – отметила она. По информации Зухры
Султановой, «Эйр Астана» является совместным
предприятием правительства Казахстана и BAE
System (Великобритания) с долей участия в 51% и
49% акций соответственно. Количество сотрудни�
ков превышает 1 500 чел. ИА Regnum, 7.8.2006г.

– В Астане министры транспорта Азербайджа�
на, Грузии, Казахстана, Китая и Турции провели
совещание по дальнейшему совершенствованию и
укреплению транзитных связей между Европой и
Азией в рамках проекта Трасека. А через несколь�
ко месяцев в столице республики состоится встре�
ча министров транспорта стран СНГ, Евросоюза и
Китая в рамках конференции «ТрансЕвразия».
«Одним из проектов, призванных объединить уси�
лия и соблюсти национальные экономические ин�
тересы, является Трасека, – поясняет «Панора�
ма». – Общий объем грузов, перевезенных по ко�
ридору Трасека, в 2005г. составил 46,7 млн.т., при
этом объем транспортированной по нему казах�
станской нефти в пред.г. был равен 3,2 млн.т. За 6
месяцев т.г. по коридору Трасека уже было транс�
портировано 24,2 млн.т. грузов, из которых объем
казахстанской нефти составил порядка 1 млн.
тонн».

«Объем товарооборота между Европой и Азией
составляет 700 млрд.долл. США, – продолжает
«Новое поколение». – Причем большая его поло�
вина приходится на Китай. Товарооборот между
Европой и Азией к 2010г. должен вырасти до трил�
лиона долл.». «Ранее и до сих пор наш транзит в
Европу проходил через Россию, – пишет «НП». –
Но сегодня Казахстан ищет новые альтернатив�
ные пути выхода на европейский рынок, в частно�
сти, через Кавказ. В этой ситуации говорят: «Два
лучше, чем один». Т.е. когда есть выбор – это все�
гда лучше. В усилении своих транзитных потенци�
алов уже давно заинтересованы и Турция, и Гру�
зия, и Азербайджан».

Газета напоминает, что первым проектом этих
транзитных стран в обход России стал нефтепро�
вод Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД). «Следующим
проектом будет уже газопровод Баку�Тбилиси�Эр�
зурум, строительство которого должно завершить�
ся в конце этого года. Теперь очередь за сухими
грузами, которые планируется везти из Азии в Ев�
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ропу и обратно по железной дороге. Таковой
должна стать новая железнодорожная линия Карс
– Аханкали – Тбилиси – Баку. Ее логическим
продолжением должен стать маршрут по уже име�
ющимся железным дорогам – контейнерный по�
езд, который был запущен в пред.г. Это Поти�Ба�
ку�Актау�Алматы», – говорится в статье. Издание
отмечает, что новым партнером в сформировав�
шейся четверке – Турция, Грузия, Азербайджан и
Казахстан – на минувшей встрече стал Китай.
«Поднебесная проявляет большой интерес к лю�
бой возможности по доставке своих товаров в Ев�
ропу. И новый проект Карс�Аханкали�Тбилиси�
Баку не стал исключением», – пишет газета.

«Министры пяти стран. прорубали «евроокно":
из Азии в Европу. По их словам, маршрут Шелко�
вого пути может приносить выгоду и в наше вре�
мя». – пишет «Экспресс�К». При этом «все мини�
стры согласились содействовать друг другу в орга�
низации регулярных контейнерных поездов по
международным транспортным коридорам, созда�
вать выгодные тарифные условия для привлече�
ния новых грузопотоков». И уже «в сент. в Астане
грядет грандиозное событие: встреча министров
транспорта стран Содружества, Евросоюза и Ки�
тая в рамках конференции «ТрансЕвразия», где на
карту будет поставлена судьба Трасека – уникаль�
ного транспортного коридора, связывающего
страны Центральной Азии, Южного Кавказа с
континентальной Европой и Западом в целом», –
сообщает «Литер». Издание поясняет, что «про
Трасека принято говорить, как об европейско�
американском проекте, ставящем цель обойти на�
шего северного соседа – Россию». «Однако казах�
станские политики всякий раз не устают повто�
рять, что Трасека имеет сугубо экономический ин�
терес для Казахстана, потому что альтернативы
развитию транзитно�экспортного потенциала для
РК нет, за исключением маршрутов в сторону Рос�
сии, с которой и так сложились взаимовыгодные
отношения», – отмечается в статье.

В интервью «Деловой неделе» Жанар Султанбе�
кова, гендиректор независимой консалтинговой
компании Investment Group ACME рассказала об
истории Трасека: «Вспомните, с каким энтузиаз�
мом разрабатывалась Европейским Союзом
транспортная политика – план развития междуна�
родных транспортных коридоров Трасека в начале
90 и как надолго он выбил Казахстан и Россию из
разработки совершенно очевидного транзитного
коридора, соединяющего по территории наших
стран восточные морские порты с европейскими.
Еще один факт: посмотрите географию так назы�
ваемых «оранжевых революций», две страны, по
крайней мере, Грузия и Украина, расположены по
Трасеке! Россия в результате сделала упор на раз�
витие Транссиба, который, если реально оцени�
вать, в силу своей исключительной дороговизны и
протяженности не скоро составит конкуренцию
действующим, более эффективным и коротким
маршрутам, пролегающим по территории Казах�
стана и соответственно России. Трасека и Транс�
сиб – проекты, в которых политическая составля�
ющая значительно превосходит экономическую.
Если первый разрабатывался на прогнозах, ис�
ключающих, в частности, Россию, из мировых
грузопотоков, то второй вообще основан на про�
екте СССР по стягиванию восточных регионов
РФ к центру. Но политические события последних

лет резко поменяли экономическую ситуацию в
мире и выставили новые приоритеты. В этом
смысле необходимо признать, именно сейчас
транспортная система Казахстана является наибо�
лее приоритетной и системообразующей отраслью
не только для комплексного развития – промыш�
ленного, индустриально�инновационного потен�
циала национальной экономики, но и политичес�
кого».

По мнению эксперта, «у Казахстана и России
созрел исторический шанс побороться за быстро�
растущие контейнерные грузопотоки – т.е. потоки
готовой продукции». «Россия сейчас в приоритет�
ном порядке разрабатывает мультимодальный
транспортный коридор Транссиб совместно с
Японией и Южной Кореей, совместно Велико�
британией – автомобильную часть этого коридо�
ра. В Казахстане идет поиск источников роста
конкурентоспособности своей экономики, через
альтернативные сырьевому сектору направления,
и которые в свою очередь не должны уступать по
экономической эффективности сырьевому. Из то�
го, что мы сейчас имеем, на первое место в этих
поисках претендует именно транзит».

Интерес к Трасека проявляет и Болгария. В хо�
де недавнего визита премьер�министра Казахста�
на Даниала Ахметова в эту страну, «самая «трудно�
уговариваемая» страна�консультант (де�юре выра�
жающая свои собственные интересы, де�факто –
интересы 25 стран ЕС) – согласилась на консенсус
с Астаной в обмен на режим наибольшего благо�
приятствования для своих товаров», пишет «Но�
вое поколение». «Казахстан по�восточному дип�
ломатично намекнул, что готов опутать своими
инвестициями все отрасли болгарской экономи�
ки, – отмечает газета. – Изъясняясь проще, Болга�
рия может повторить судьбу Киргизии, на корню
скупаемой казахстанским бизнесом. И «Слынчев
Бряг» вполне может стать вторым Иссык�Кулем».
Таким образом, «первый официальный визит ка�
захстанского премьер�министра Даниала Ахмето�
ва в Болгарию позволил не только поставить за�
вершающую точку в консультациях по ВТО, но и
укрепить защиту казахстанских инвестиций в Бол�
гарии, равно как и защитить интересы их инвесто�
ров в Казахстане».

«Болгария заинтересована инвестировать в ка�
захстанский аграрный сектор, строительство, фар�
мацевтику и косметику, нас же влечет к ним неф�
тепереработка, транспортная инфраструктура, вы�
сокие технологии, туризм, пищевая и текстильная
промышленность, – поясняет НП. – Еще одна
точка соприкосновения интересов – проект Тра�
сека трансконтинентального транспортного кори�
дора Европа – Азия. Даниал Ахметов не исключа�
ет возможности вложения капиталов в болгарские
газораспределительные сети и инфраструктуру ко�
ридора Трасека. Кроме того, как стало известно, в
ближайшие месяцы в Болгарию отправятся и экс�
перты от ненефтяных отраслей. В т.ч. и туристиче�
ские. Казахстанских инвесторов от туризма инте�
ресуют прежде всего черноморские курорты этой
страны. Так что не исключено, что в процессе
приватизации болгарских курортов казахстанские
инвесторы примут самое непосредственное учас�
тие. Так же, как сейчас в Грузии». ИА Regnum,
30.7.2006г.

– Международный аэропорт Алма�Аты (АО
«МАА») приступил к строительству новой взлет�
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но�посадочной полосы, которая будет принимать
все типы воздушных судов. Об этом, сегодня, 24
июля, сообщила представитель АО «МАА» Лилия
Буравлева. Она отметила, что в отличие от первой
взлетно�посадочной полосы, сооруженной из ас�
фальто�бетона, новая посола будет создана из бо�
лее жесткого покрытия – цементо�бетона, что
позволит принимать не только все типы воздуш�
ных судов, но и продлит срок ее эксплуатации.

Лилия Буравлева подчеркнула, что на строи�
тельство полосы длинной 4 500 м. и шириной 45
м., будет потрачено 50 млн.долл. Она отметила,
что из этих средств освоено около 7 млн.долл. Ко�
эффициент несущей способности полосы равен
60. «Размеры первой и второй взлетно�посадоч�
ных полос будут идентичными. Это самые длин�
ные взлетно�посадочные полосы в Казахстане.
Сроки строительства полосы – 12 месяцев», – от�
метила она. ИА Regnum, 24.7.2006г.

– Национальный авиаперевозчик Казахстана
компания «Эйр Астана» вернет денежные средства
в 17% от стоимости детского билета для несопро�
вождаемых детей на внутренних рейсах за период с
1 янв. по 7 июля 2006г. Об этом, сегодня, 18 июля,
сообщила представитель компании Юлия Логуно�
ва. Она подчеркнула, что возврат денег осуществ�
ляется в связи с требованиями законодательных
актов Республики Казахстан.

Вместе с тем, она отметила, что при перевозке
несопровождаемого ребенка авиакомпания берет
на себя обязательства по сопровождению ребенка
и обеспечению его безопасности, сохранности его
имущества, жизни и здоровья до момента переда�
чи встречающему лицу, что связано с определен�
ными расходами, по привлечению человеческих и
финансовых ресурсов на организацию перевозки
несопровождаемого ребенка. Именно поэтому в
практике известных авиакомпаний мира сущест�
вуют правила, согласно которым билет на несо�
провождаемых детей равен от 67% до 100% от сто�
имости взрослого тарифа, сверх которого взимает�
ся дополнительный сбор за услуги сопровождения
от 60 до 100 долл.

Юлия Логунова сообщила, что с 7 июля этого
года, в соответствии с казахстанским законода�
тельством, компания ввела льготный тариф для
несопровождаемых детей в 50% от полной стоимо�
сти билета на внутренних рейсах. ИА Regnum,
18.7.2006г.

– Две авиакомпании Казахстана незаконно
подняли тарифы. Нарушения выявлены авиаци�
онной транспортной прокуратурой Астаны. Сего�
дня, 11 июля, в Астане транспортный прокурор
Мурат Тюлеубаев сообщил журналистам, что на�
циональный авиаперевозчик «Эйр Астана» и ком�
пания «Скат» на внутренних рейсах установили
цену детских билетов (до 15 лет) в 67% от полной
стоимости, что идет вразрез с требованиями казах�
станского закона «О транспорте». В нем указыва�
ется, что стоимость детских билетов должна рав�
няться половине стоимости взрослых проездных
документов. И если «Эйр Астана» самовольного
завысила тарифы только для одной категории де�
тей, то руководство «Ската» пошло еще дальше. В
нарушении требований транспортного закона
«скатовцы» установили новый тариф – для детей
до 2 лет, которым закон дает возможность летать с
родителями бесплатно. Авиакомпания «Скат», со�
общили прокуроры, необоснованно взимала плату

с детей на международных воздушных линиях в
10% от стоимости билета.

Тарифы приведены в соответствие с законом, в
адрес руководителей авиакомпаний внесены про�
курорские представления, виновные привлечены
к административной ответственности. В то же вре�
мя размер незаконно полученного дохода в проку�
ратуре не сообщили. Прокурор Мурат Тюлеубаев
заявил, что родители могут получить обратно свои
деньги. «Всем законным представителям детей,
чьи права были ущемлены в результате данного
нарушения, следует обращаться в авиакомпании
«Эйр Астана» и «Скат» для возврата необоснован�
но взысканных денежных средств», – сказал авиа�
ционный транспортный прокурор Астаны. ИА
Regnum, 11.7.2006г.

– В Казахстане утверждена программа разви�
тия гражданской авиации. Сегодня, 7 июля, про�
ект документа обсуждался на совещании в прави�
тельстве. Его провел премьер�министр Казахстана
Даниал Ахметов, сообщает корреспондент ИА
Regnum.

По информации пресс�службы главы прави�
тельства, на реализацию трехлетней программы
потребуется порядка 121 млрд. тенге (118,49 KZT
за 1USD): 34 будет выделено из республиканского
бюджета, а остальные 87 – частные инвестиции.
Приоритетом в развитии гражданской авиации
станет: создание 2�3 хабов международного значе�
ния, создание одной региональной авиакомпа�
нии, развитие внутреннего авиационного сообще�
ния, субсидирование социальнозначимых авиа�
рейсов, реконструкция аэропортов Павлодара,
Кызылорды, Костаная и Шымкента (последнему
аэропорту будет присвоена более высокая катего�
рия, что позволит ему конкурировать с аэропор�
том Ташкента).

«Концептуально важным является решение
проблем, связанных с выполнением поручения
президента – обеспечение эффективных регио�
нальных перевозок, которые позволят связать
центр, Астану, с регионами», – заметил Даниал
Ахметов. На совещании также речь шла и безопас�
ности полетов. По информации пресс�службы,
после проведенных проверок технического состо�
яния парка воздушных судов 180 самолетов ис�
ключены из реестра. Даниал Ахметов поручил ми�
нистерству транспорта и коммуникаций более же�
стко подойти к проблеме технического состояния
имеющихся в наличии судов типа ЯК�40 и АН�24.
По прогнозу министерства транспорта и комму�
никаций, в 2006г. казахстанские авиакомпании
перевезут порядка 2 млн. пассажиров, а в следую�
щем – 3. ИА Regnum, 7.7.2006г.

– Казахстан намерен активно развивать ядер�
ную промышленность, наладить конверсию ура�
нового топлива и обогащение урана. Об этом сего�
дня, 4 июля, в Астане на встрече с делегацией Ту�
рецкой Республики заявил премьер�министр Ка�
захстана Даниал Ахметов, сообщает корреспон�
дент ИА Regnum. По словам главы правительства,
к 2008г. Казахстан будет добывать свыше 17 тыс.т.
урановой руды. Сырье будет предназначаться не
только для экспорта – потребность в руде будет и
на внутреннем рынке. В планах правительства, по
словам Ахметова, запуск 5 ядерных реакторов. Во�
просы развития ядерных технологий будут изучать
в специализированном центре, который вскоре
появиться в городе Курчатове, Восточный Казах�
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стан. Как отмечалось на встрече, наряду с продви�
жением космической программы, развитие ядер�
ной промышленности, как считают в правительст�
ве, позволит Казахстану добиться главной цели,
поставленной президентом – войти в 50 наиболее
конкурентоспособных стран. ИА Regnum,
4.7.2006г.

– Правительство Казахстана намерено участво�
вать в процессе приобретения стратегических
транспортных активов в Азербайджане, странах
Балтии и Грузии. Об этом сообщил в Петербурге,
где проходит X Международный экономический
форум, председатель правления АО «Фонд устой�
чивого развития Казына» Кайрат Келимбетов. Он
пояснил, что правительство республики ведет пе�
реговоры о возможности приобретения морских
терминалов в портах Литвы, Латвии, Грузии и
Азербайджана.

В частности, в Бакинском морском порту и в
порту города Поти (Грузия) Казахстан рассчиты�
вает приобрести зерновые терминалы. В Литве ве�
дутся переговоры о возможности участия Казах�
стана в тендере на приобретение 38% госпакета
акций Вентспилского порта.

Как отметил Кабашев, Казахстан намерен иг�
рать активную роль на мировом рынке зерна, так
как республика входит в пятерку лидеров произво�
дителей зерна. Однако для того, чтобы присутст�
вовать на рынке зерна, Казахстану необходимо
иметь собственные терминальные мощности в
различных странах и регионах.  ИА «Росбалт»,
13.6.2006г.

– Казахстан и Узбекистан возобновили посто�
янное железнодорожное сообщение, сообщает в
понедельник пресс�служба МИД Казахстана. 9
июня из Алма�Аты был отправлен пассажирский
поезд в Нукус, между тем, пассажирский поезд со�
общением Нукус – Алма�Ата отправился 12 июня
и прибудет в Алма�Ату 14 июня. При этом в доку�
менте отмечается, что «международное железнодо�
рожное сообщение между двумя странами возоб�
новляется во исполнение поручений президентов
Казахстана и Узбекистана». Интерфакс, 12.6.2006г.

– Из 1,2 млн. пассажиров национальной авиа�
компании Казахстана «Эйр�Астана» всего лишь
1% составляли туристы. Об этом 9 июня на Инве�
стиционном саммите в Алма�Ате заявил прези�
дент этой компании Питер Фостер. Как подчерк�
нул вице�министр туризма и спорта Казахстана
Рашид Мусин, в Казахстане следует разработать
программу, в результате которой люди, приезжаю�
щие в страну для ведения бизнеса, одновременно
имели бы возможность побывать в качестве турис�
тов.

Было отмечено, что в Казахстане должен разви�
ваться туризм не только для иностранных граж�
дан, но и внутренний туризм – для жителей стра�
ны. «Среди стран Центральной Азии Казахстан
имеет самую протяженную границу «Великого
шелкового пути» – 1 700 км., мы должны исполь�
зовать это преимущество», – отметил он. Вместе с
тем, министр отметил, что за последние годы на�
метилась устойчивая тенденция роста в сфере ту�
ризма. « В 2005г. консолидированный доход Рес�
публики Казахстан от туристской деятельности
составил 30 млрд. 553 млн. тенге (254,4 млн.долл.),
в виде налогов в бюджет государства поступило 6
млрд. 526 млн. тенге» (54,4 млн.долл.), – отметил
он. ИА Regnum, 10.6.2006г.

– Казахская государственная компания «Каз�
мунайгаз» заинтересована в экспорте нефти через
Вентспилс и допускает, что обеспечит «полную за�
грузку» вентспилсского порта. Об этом заявил
представитель «Казмунайгаз» в Литве Олег Либ�
ман. По его словам, Латвия и Казахстан разраба�
тывают условия экспорта, чтобы во время пред�
стоящего в июле визита президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева достичь конкретной дого�
воренности. «Наш транзитный путь вел в основ�
ном через Украину, Россию и Литву, однако мы
очень заинтересованы в развитии латвийского
маршрута», – сказал Лимбан. Он не стал говорить
о потенциальных объемах транспортировки, отме�
тив лишь, что они могут обеспечить латвийским
портам «полную загрузку». Существенным требо�
ванием является «разумная логистика», и данный
вопрос будет обсуждаться с латвийской стороной.
«Казмунайгаз» была одним из претендентов на
контрольный пакет литовского нефтеконцерна
«Мажейкю нафта».  ИА «Росбалт», 5.6.2006г.

– Казахстанская авиакомпания SCAT начала
выполнение регулярных полетов из Международ�
ного аэропорта Домодедово. Как сообщили в
пресс�службе Компании «ИСТ�ЛАЙН», в аэро�
порту состоялась церемония открытия первого
рейса авиакомпании SCAT с участием руководства
Домодедово и авиакомпании. На I этапе полеты
будут выполняться из Актобе (Актюбинск) с часто�
той один рейс в неделю, по средам, на воздушных
судах Як�42 с компоновкой экономического и биз�
нес класса. В дальнейшем планируется расшире�
ние маршрутной сети авиакомпании из аэропорта
Домодедово. Авиакомпания SCAT станет 16 авиа�
компанией стран СНГ, выполняющей регулярные
пассажирские рейсы в аэропорт Домодедово.

Актюбинск станет 141 направлением, по кото�
рым выполняются регулярные рейсы, в т.ч. 12 го�
родом республики Казахстан, связанным с Домо�
дедово воздушным сообщением. Открытием рей�
сов в города Казахстана уделяется повышенное
внимание, так как на подобных рейсах значитель�
ное количество трансферных пассажиров, кото�
рые могут воспользоваться разветвленной марш�
рутной сетью аэропорта Домодедово для продол�
жения полета в любую точку РФ, а также в круп�
нейшие города Европы и Азии. ИА «Росбалт»,
31.5.2006г.

– Казахская государственная нефтяная компа�
ния «Казмунайгаз» объявила о намерениях за�
крыть представительство в Литве после продажи
на минувшей неделе польскому концерну PKN
Orlen S.A. 53,7% акций нефтекомпании Mazeikiu
nafta. Литовское представительство «Казмунайга�
за» в Литве будет перенесено в одну из стран Цен�
тральной Европы, где компания реализует не�
сколько других крупных проектов.

В ходе запланированного на июль 2006г. визита
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в
Латвию будет обсуждаться тема транзита казах�
ских грузов именно через латвийские порты. Неф�
тяная компания ЮКОС продала контрольный па�
кет акций MN польской PKN Orlen за 1,492
млрд.долл. PKN Orlen заявила о том, что ведет пе�
реговоры по выкупу 30,66% акций MN, которые
сейчас принадлежат литовскому правительству.
Претендентами на MN считались «Казмунайгаз» и
российские компании «ЛУКойл» и ТНК�ВР. ИА
«Росбалт», 31.5.2006г.
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– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) планирует учре�
дить совместное предприятие с китайской сторо�
ной для создания собственного парка на террито�
рии Китая. «Мы преследуем одну задачу: до сих
пор у нас нет четко отработанной технологии, что�
бы наш собственный парк работал на территории
Китая. Абсолютно четкая закрытость, недопуска�
ние (на рынок КНР – ИФ)», – сообщил президент
КТЖ Ерлан Атамкулов журналистам во вторник в
Алма�Ате.

КТЖ в грузоперевозках между двумя странами
зависит от порожних вагонов, которые китайская
железная дорога предоставляет на участок Урум�
чи�Алашанькоу на совместной госгранице. «Это
для них тупиковая дорога. Мы, чтобы снять эту
проблему, говорим, что если у вас не хватает ваго�
нов, то мы купим. Мы готовы купить вагоны и за�
кольцевать их на этом маршруте, но только давай�
те договоримся, какая будет цена, какая будет тех�
нология, в какую очередь вы будете обрабатывать
наш вагон. Мы сегодня готовы купить вагоны, но
правил игры нет», – сказал Е.Атамкулов. По его
словам, «чтобы отработать эти правила игры»,
КТЖ предлагает китайской стороне создать СП.

Отвечая на вопрос относительно возможных
сроков создания данного предприятия, Е.Атамку�
лов сказал: «Я думаю, что в этом году мы создадим
СП». «Я планирую в июне�июле поехать в Китай,
встретиться с министром железных дорог КНР.
Думаю, в этом году предприятие будет создано», –
отметил глава КТЖ. По его словам, доли в данном
СП могут составить 50 на 50. При этом Е.Атамку�
лов отметил, что аналогичное предприятие КТЖ
создало в России.

«Сегодня объемы перевозок этого совместного
предприятия с компанией «Северсталь» (РТС:
CHMF) из месяца в месяц увеличиваются», – до�
бавил он. Интерфакс, 30.5.2006г.

– Казахстанско�британская авиакомпания
«Эйр Астана» планирует провести первичное пуб�
личное размещение акций (IPO) на Лондонской
фондовой бирже. «Мы обсудили с президентом
(Казахстана – ИФ) и пришли к выводу, что необ�
ходимо произвести первоначальное размещение
акций «Эйр Астаны», – заявил советник председа�
теля правления британской BAE Systems (акцио�
нер авиакомпании) Ричард Эванс журналистам в
пятницу в Астане после встречи с главой Казахста�
на Нурсултаном Назарбаевым.

Информированный источник в компании
«Эйр Астана» сообщил агентству «Интерфакс�Ка�
захстан», что IPO планируется провести на Лон�
донской фондовой бирже, о чем достигнута прин�
ципиальная договоренность между акционерами
авиаперевозчика. При этом он не уточнил объемов
и сроков проведения IPO. Правительству Казах�
стана принадлежит 51% акций «Эйр Астана», BAE
Systems – 49% акций. Интерфакс, 26.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
расценивает свой визит в Россию, состоявшийся
20 мая 2006г., как «важный и прорывной». «Уве�
рен, что этот визит в Россию был очень важным,
продуктивным и прорывным по нескольким при�
чинам», – заявил Назарбаев в интервью казах�
станским СМИ, сообщили РИА Новости в пресс�
службе администрации президента Казахстана.

«Во�первых, мы завершили большой и продол�
жительный разговор по тарифам для наших гру�

зов, которые проходят через российскую террито�
рию», – отметил Назарбаев. «Раньше тарифные
ставки для наших железнодорожников были в два�
три раза больше, чем у нас в Казахстане, сего�
дняшняя договоренность фактически уравняла
данные тарифы, что особенно важно для таких
грузов как уголь, зерно, руда и металлы», – сказал
он. «Думаю, что это очень большое и важное до�
стижение», – отметил президент Казахстана.

«Во�вторых, мы достигли договоренности о
грузоперевозках морским транспортом от Актау
через Астрахань в Махачкалу, это принципиально
новая возможность», – продолжил глава Казахста�
на. «В�третьих, впервые нами решен вопрос кон�
тейнерной транспортировки через Китай и Казах�
стан в Россию и далее в Европу», – сказал он.
«Можно сказать от Тихого океана до Европы через
территорию Казахстана будет обеспечена контей�
нерная перевозка грузов, что имеет огромное зна�
чение для нас, как транзитного государства и для
наших грузов в целом», – подчеркнул Назарбаев.

Кроме того, напомнил глава Казахстана, на
встрече в Сочи была достигнута договренность о
переработке казахстанского газа на территории
России. «Мы договорились с российской сторо�
ной о строительстве второй очереди газоперераба�
тывающего завода в Оренбурге, который будет
строиться по системе совместного предприятия с
владением 50 на 50», – сказал Назарбаев. «Мы
экономим большие деньги за переработку газа.
Если бы мы построили собственный завод, это
обошлось бы нам в 1,5�2 млрд.долл., а стоимость
переработки была бы в два раза больше, чем на за�
воде в Оренбурге», – отметил Назарбаев.

Еще одной важной договоренностью, достигну�
той в ходе состоявшегося визита, Назарбаев назвал
вопрос расширения Каспиского трубопроводного
консорциума. «Сейчас мы транспортируем 23
млн.т., расширение КТК увеличит эту цифру до 35,
а в дальнейшем – до 60 млн.т.», – пояснил он.

«Этот вопрос был предметом переговоров не�
сколько лет, сейчас же позиции Казахстана и Рос�
сии по нему едины. Я думаю, нас поддержат и зару�
бежные инвесторы», – отметил глава Казахстана.

Кроме того, сказал Назарбаев, «президент Рос�
сии Владимир Путин подтвердил свое намерение
принять участие в Совещании по взаимодействию
и мерам доверия в Азии, которое состоится 17 ию�
ня». «Также планируется наше совместное участие
в церемонии пуска первого казахстанского спут�
ника KazSat 18 июня на Байконуре и традицион�
ной встрече губернаторов, которая состоится осе�
нью в Уральске», – добавил он.

«Все это свидетельствует об углублении наших
взаимоотношений, особенно в области экономи�
ческой интеграции», – заключил глава Казахста�
на. РИА «Новости», 22.5.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило финальный рейтинг «BBB»
двум выпускам долларовых необеспеченных евро�
облигаций компании АО «Казахстан темир жолы»
(КТЖ), выпущенных через Kazakhstan Temir Zholy
Finance B.V. на 450 млн.долл. и 350 млн.долл., со�
общается в пресс�релизе Fitch. Прогноз рейтинга
– «стабильный».

КТЖ, казахстанская национальная железнодо�
рожная компания, также выступает поручителем
по выпуску облигаций. Рейтинг дефолта эмитента
и рейтинг приоритетных необеспеченных долго�
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вых обязательств в иностранной валюте КТЖ на�
ходится на уровне «BBB».

Первоначально выпуск облигаций будет ис�
пользован для рефинансирования существующей
краткосрочной задолженности группы, а также
для обеспечения денежных средств для будущих
корпоративных потребностей, сообщается в
пресс�релизе Fitch.

Рейтинги КТЖ отражают связи компании с го�
сударством, в т.ч. стратегическое значение желез�
ных дорог Казахстана для экономики, особенно с
учетом площади страны и значимости перевози�
мых сырьевых товаров (нефти, угля и руды), сооб�
щается в пресс�релизе Fitch. Рейтинги, в частнос�
ти, учитывают намерение государства сохранить в
собственности активы железнодорожной инфра�
структуры, а также отражают деятельность КТЖ в
ходе реформ. Интерфакс, 22.5.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов считает, что темпы интеграции на евразий�
ском пространстве должны быть более интенсив�
ными. «На наш взгляд, динамика развития интег�
рационных процессов на евразийском простран�
стве могла бы быть более интенсивной», – заявил
казахстанский премьер, выступая на заседании
межгосударственного совета ЕврАзЭС на уровне
глав правительств в пятницу в Минске.

«Нам не удалось в установленные сроки сфор�
мировать Базовый перечень Общего таможенного
тарифа трех государств – Беларуси, Казахстана и
России, что в свою очередь тормозит создание в
2006г. Таможенного союза Сообщества», – под�
черкнул Д.Ахметов, текст выступления которого
распространила пресс�служба премьера.

«Не получает должного развития тема создания
Транспортного союза», �констатировал Д.Ахме�
тов. «Необходима практическая реализация Со�
глашения о Евразийских транспортных коридо�
рах, что позволит перевозчикам наших стран осу�
ществлять доставку транзитных грузов по крат�
чайшим маршрутам и с наименьшими транспорт�
ными издержками», – отметил премьер.

По его мнению, не в полной мере используется
транзитный потенциал государств ЕврАзЭС. «До�
статочно сказать, что чуть более 1% товарооборота
между Западной Европой и Юго�Восточной Азией
(который достигает, по некоторым оценкам, свы�
ше 300 млрд.долл.) осуществляется через террито�
рию стран Сообщества», – сказал глава правитель�
ства Казахстана.

«ЕврАзЭС, – заметил Д.Ахметов, – может стать
привлекательной моделью для других государств,
когда в нем установлены особые, льготные для
членов Сообщества режимы, в т.ч. и в сфере до�
ставки грузов». В ЕврАзЭС входят Белоруссия,
Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Уз�
бекистан. Интерфакс, 19.5.2006г.

– Общий объем инвестиций в развитие транс�
портной инфраструктуры Мангистауской обл. в
ближайшие годы составит 200 млрд. тенге. Об этом
на брифинге в ходе краткосрочного визита в реги�
он сообщил министр транспорта и коммуникаций
РК Аскар Мамин.

В регионе приоритетное значение придается
дальнейшему развитию портовой инфраструктуры
на Каспийском море. Для расширения порта Ак�
тау в северном направлении привлечен частный
инвестор – ТОО Mobilex Oil Terminal. Согласно
проекту, планируется строительство портовых

терминалов и защитных гидросооружений, что
позволит в два раза увеличить объемы перевалки
грузов – с 12,5 млн. до 23,7 млн.т. в год (нефтена�
ливных грузов – с 11 млн. до 20,6 млн.т. в год, су�
хогрузов – с 1,5 до 3,1 млн.т.).

Также А. Мамин сообщил, что министерство
транспорта и коммуникаций занимается привлече�
нием инвесторов для строительства аэропорта в Ак�
тау на новой площадке в прибрежной части города.
Он напомнил, что действующий аэропорт подле�
жит реконструкции согласно планам правительства
по созданию в Актау международного мультимо�
дального транспортно�логистического центра. Уже
решен вопрос о создании самостоятельного Ман�
гистауского отделения железной дороги, что позво�
лит в кратчайшие сроки решать вопросы железно�
дорожных перевозок. По данным А. Мамина, в
2007г. начнется строительство и реабилитация ав�
тодороги Атырау – Актау протяженностью 897 км.

Также в следующем году начнется строительст�
во железнодорожных веток в направлениях Ку�
рык�Ералиево и Баутино�Мангистау. «Строитель�
ство новых железнодорожных веток необходимо в
связи с развитием порта Курык и Баутино на побе�
режье Каспийского моря, так как их инфраструк�
турное обеспечение очень важно», – подчеркнул
министр. KZ�today, 11.5.2006г.

– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) разместила евро�
облигации на 800 млн.долл. «Дата размещения –
28 апр. 2006г. Начиная со 2 мая наши облигации
уже котируются и торгуются на бирже», – сообщи�
ла управляющий директор «КТЖ» по финансам
Жаннат Сатубалдина на пресс�конференции в
среду в Астане.

По ее информации, бумаги были размещены
двумя траншами: в объеме 450 млн.долл. со сроком
обращения 5 лет при ставке вознаграждения 6,5%
годовых и в объеме 350 млн.долл. со сроком обра�
щения 10 лет при ставке вознаграждения 7%.

Она сказала, что еврооблигации эмитированы
компанией Kazakhstan Temir Zholy Finance B.V.
(Нидерланды) под гарантию КТЖ и ее дочерних
компаний – «Казжелдортранс» и «Локомотив».

«Облигации прошли листинг на Сингапурской
фондовой бирже и размещались по правилу Regu�
lation S, согласно которому размещение происхо�
дило среди инвесторов Европы и Азии», – сооб�
щила Ж.Сатубалдина.

В прошлом году КТЖ осуществила бридж�за�
имствования на 200 млн.долл., которые были на�
правлены на приобретение 4,5 тыс. грузовых ваго�
нов, а в марте текущего года нацкомпания осуще�
ствила таких заимствований на сумму 100
млн.долл. «Эти 300 млн.долл. будут в целом пога�
шены за счет выпуска евробондов», – сказала она.

По ее словам, оставшиеся 500 млн.долл. будут
направлены на финансирование инвестиционных
проектов КТЖ: увеличение пропускной способ�
ности, расширение и строительство новых желез�
ных дорог, обновление подвижного состава, элек�
трификация железнодорожных участков.

Ж.Сатубалдина объяснила некоторое затягива�
ние с опубликованием информации о выпуске ев�
рооблигаций праздниками, которые пришлись на
конец апр. – начало мая.

Ранее сообщалось, что организаторами разме�
щения выступают ABN Amro Holding NV и Citi�
group Inc.
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Standard & Poor’s присвоило планируемому вы�
пуску облигаций рейтинг «ВВ+», Moody’s и Fitch
– ожидаемые рейтинги «Baa1» и «ВВВ» соответст�
венно. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Международное рейтинговое агентство
Moody’s Investors Service поместило на пересмотр с
возможностью повышения кредитный рейтинг
«Baa3» по обязательствам в иностранной валюте
АО «Казахстан Темир Жолы» (КТЖ), сообщается
в пресс�релизе агентства. Прогноз рейтинга КТЖ
по обязательствам в национальной валюте на
уровне «А3» был повышен до «стабильного» с «по�
зитивного».

Moody’s поместило на пересмотр с возможнос�
тью повышения приоритетный необеспеченный
рейтинг «Baa1» предстоящего выпуска долл.ых об�
лигаций эмитента Kazakhstan Temir Zholy Finance
B.V.

Пересмотр рейтингов обусловлен недавним пе�
ресмотром рейтингов Казахстана. Как сообщалось
ранее, Moody’s поместило на пересмотр с возмож�
ностью повышения рейтинг Казахстана по обяза�
тельствам в иностранной валюте («Ваа3»), а также
потолок рейтинга по обязательствам в иностран�
ной валюте («Ваа3»).

Moody’s изменило прогнозы рейтинга Казах�
стана по обязательствам в национальной валюте
(«Baa1»), а также потолка рейтинга по депозитам в
иностранной валюте (Ва1) до «стабильного» с «по�
зитивного». Эксперты Moody’s отмечают значи�
тельное влияние суверенных рейтингов Казахста�
на на рейтинги КТЖ, поэтому повышение рей�
тингов страны повлечет за собой улучшение рей�
тингов компании. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Инвестиции в строительство в Казахстане
железной дороги Жезказган�Саксаульское�Шал�
кар�Бейнеу составят около 1,5 млрд.долл., сооб�
щил министр транспорта и коммуникаций рес�
публики Аскар Мамин на встрече с членами коми�
тета верхней палаты парламента по регионально�
му и отраслевому развитию в Астане в понедель�
ник.

«Сегодня мы ведем переговоры с инвесторами
о строительстве железной дороги Жезказган�Сак�
саульское�Шалкар�Бейнеу протяженностью 1
тыс.км. и стоимостью почти 1,5 млрд.долл. Уже
готово предТЭО данного проекта», – сказал ми�
нистр. По его словам, ряд инвесторов проявил
большой интерес к участию в данном проекте.
Финансирование строительства дороги планиру�
ется осуществить на концессионной основе. «В
ближайшие 2�3 месяца мы выйдем на подготовку
концессионного соглашения в рамках законопро�
екта «О концессиях», который уже находится на
рассмотрении в парламенте», – пояснил в связи с
этим министр.

Новая железная дорога станет частью транзит�
ного коридора «граница Китая – порт Актау – Ба�
ку – Грузия – Турция – страны Европы», по кото�
рому транспортировка китайских грузов до портов
Европы сократится с 40 дней по морю до 12 дней,
отметил А.Мамин. Железная дорога Жезказган�
Бейнеу соединит центральные районы республи�
ки с юго�западом и пройдет по территории четы�
рех областей: Карагандинской, Кызылординской,
Актюбинской, Мангистауской. Интерфакс,
24.4.2006г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана ведет переговоры с инвесторами о

строительстве нового аэропорта в Актау (админи�
стративный центр Мангистауской обл.), сообщил
глава министерства Аскар Мамин на встрече с чле�
нами комитета сената (верхняя палата) парламен�
та по региональному и отраслевому развитию в по�
недельник.

«Нами рассматривается проект строительства
нового аэропорта в Актау», – сказал А.Мамин, до�
бавив, что финансирование строительства плани�
руется осуществить на концессионной основе.

По его словам, к проекту уже «проявили огром�
ный интерес несколько инвесторов. Аэропорт бу�
дет построен на совершенно новой площадке в
прибрежной части города».

«Действующий аэропорт будет реконструиро�
ван», – добавил министр, отметив, что правитель�
ство планировало создать в Актау транспортно�
логистический центр, в рамках которого предус�
матривается реконструкция существующего аэро�
порта. Интерфакс, 24.4.2006г.

– Авиакомпания «Эйр Астана» планирует до
сент. 2006г. заключить контракты на покупку шес�
ти новых самолетов у корпораций Airbus и Boeing,
сообщил министр транспорта и коммуникаций
Казахстана Аскар Мамин на встрече с членами ко�
митета сената (верхняя палата) парламента по ре�
гиональному и отраслевому развитию в понедель�
ник в Астане.

«В этом году, а именно до сент., мы заключим
контракт на строительство трех широко�и трех
среднефюзеляжных самолетов у авиакорпораций
Airbus и Boeing. Ценовые предложения у данных
производителей нами уже запрошены», – сказал
он. Для заключения контрактов в июне я поеду в
Тулузу на Airbus и в Сиэтл на Boeing», – отметил
министр, добавив, что новые самолеты «прибудут
в Казахстан в 2007�2008гг.».

К 2015г. «Эйр Астана» планирует иметь на сво�
ем балансе 34 самолета, половина из которых бу�
дут находиться в операционном лизинге, вторая
половина – в собственности авиакомпании. «Эйр
Астана», созданная в 2001г., является самой круп�
ной авиакомпанией в Казахстане, занимающей
доминирующее положение на национальном
рынке авиаперевозок. Правительству Казахстана
принадлежит 51%�ная доля компании, 49% – бри�
танской BAE Systems. Авиакомпания обслуживает
21 международный и 18 внутренних авиарейсов
республики. Чистая прибыль авиакомпании «Эйр
Астана» за 2005г. составила около 15 млн.долл.
Интерфакс, 24.4.2006г.

– Европейский банк реконструкции и развития
может приобрести евробонды национальной же�
лезнодорожной компании «Казахстан темир жолы»
(КТЖ) на 100 млн.долл., сообщил президент КТЖ
Ерлан Атамкулов в пятницу на совещании минис�
терства транспорта и коммуникаций по вопросам
развития железнодорожного транспорта. «Для реа�
лизации инвестпрограмм мы выпускаем евробон�
ды, и буквально вчера и сегодня проходят road show
компании, и проходят довольно успешно: Евро�
пейский банк реконструкции и развития изъявил
желание купить на 100 млн.долл. наших облига�
ций», – сказал он. «Я думаю, что наше размещение
будет довольно успешным», – отметил он.

Вместе с тем глава КТЖ не сообщил парамет�
ров предстоящего выпуска еврооблигаций.
Е.Атамкулов сказал, что на следующей неделе пла�
нирует поездки в Лондон и Франкфурт «для пред�
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ставления национальной компании (инвесторам
– «ИФ�К»).

Международное рейтинговое агентство
Moody’s Investors Service присвоило ожидаемый
приоритетный необеспеченный рейтинг «Baa1»
предстоящему выпуску доллларовых необеспечен�
ных облигаций эмитента Kazakhstan Temir Zholy
Finance B.V. Конечным непрямым собственником
эмитента является АО «Казахстан темир жолы».

Поручителем по выпуску облигаций выступают
КТЖ и его основные дочерние компании КЖДТ и
ОАО «Локомотив», которое оперирует всеми гру�
зовыми вагонами и парком локомотивов группы
КЖТ.

Одновременно Moody’s подтвердило рейтинг
долговых обязательств КТЖ в иностранной валю�
те «Baa3» и в национальной валюте «А3». Прогноз
рейтинга не изменился – «позитивный». Финаль�
ный рейтинг будет присвоен после получения
окончательной документации и может отличаться
от предварительного, отмечалось в пресс� релизе
Moody’s. Международное рейтинговое агентство
Fitch Ratings присвоило этому выпуску ожидае�
мый приоритетный необеспеченный рейтинг
«BBB». Рейтинг дефолта эмитента и рейтинг при�
оритетных необеспеченных долговых обяза�
тельств в иностранной валюте КТЖ находится на
уровне «BBB». Прогноз – «стабильный».

Первоначально выпуск облигаций будет ис�
пользован для рефинансирования существующей
краткосрочной задолженности группы, а также
для обеспечения денежных средств для будущих
корпоративных потребностей, сообщалось в
пресс�релизе Fitch. Финальный рейтинг будет
присвоен после получения окончательной доку�
ментации, соответствующей информации, полу�
ченной ранее.

Рейтинги КТЖ отражают связи компании с го�
сударством, в т.ч. стратегическое значение желез�
ных дорог Казахстана для экономики, особенно с
учетом площади страны и значимости перевози�
мых сырьевых товаров (нефти, угля и руды), гово�
рилось в пресс�релизе Fitch. Рейтинги, в частнос�
ти, учитывают и намерение государства сохранить
в собственности активы железнодорожной инфра�
структуры, а также отражают деятельность КТЖ в
ходе реформ. Интерфакс, 21.4.2006г.

– Инвестиционная программа национальной
железнодорожной компании «Казахстан темир
жолы» (КТЖ) на текущий год запланирована 39
млрд. тенге (312 млн.долл.), сообщил президент
КТЖ Ерлан Атамкулов на совещании по вопросам
развития железнодорожного транспорта. По его
словам, из общей суммы инвестиций собственные
средства составят 29,1 млрд. тенге.

«В модернизацию верхнего строения пути зало�
жено порядка 10 млрд. тенге, на приобретение пу�
тевых машин и техники – 554 млн. тенге, на усиле�
ние пропускной и перерабатывающей способнос�
ти железнодорожных участков – порядка 1,5 млрд.
тенге, всего на обновление и развитие инфраст�
руктуры на 2006г. запланировано 13,8 млрд. тен�
ге», – сказал он.

Е.Атамкулов также сообщил, что КТЖ разра�
ботана и представлена в министерство транспорта
и коммуникаций среднесрочная инвестиционная
программа на 2006�08гг. В этой программе, сказал
он, «определены следующие основные стратегиче�
ские приоритеты инвестдеятельности: обновление

и развитие инфраструктуры; электрификация до�
рог, развитие транзитного потенциала, информа�
тизация и развитие связи, безопасность движения
поездов, а также научно�исследовательские и
опытно� конструкторские разработки».

«Мы в этом году планируем приобрести 5 ед.
магистральных тепловозов, один маневровый, два
пассажирских электровоза и модернизируем по�
рядка 130 локомотивов. Всего на эти цели в 2006г.
запланировано 4,3 млрд. тенге», – сказал Е.Атам�
кулов. По его информации в 2005г. при содейст�
вии американской General Electric было модерни�
зировано 150 локомотивов КТЖ.

Вместе с тем, отметил глава компании, вопрос
обновления подвижного состава в нацкомпании
стоит «очень остро». Е.Атамкулов сказал, что в
прошлом году КТЖ приобрела порядка 4 тыс. по�
лувагонов. В текущем году, продолжил он, нац�
компания планирует приобрести около 2,25 тыс.
полувагонов, 500 крытых вагонов, 584 фитинговые
платформы, осуществить модернизацию 559 плат�
форм». Инвестиционный бюджет на развитие пас�
сажирских перевозок запланирован в объеме 4,2
млрд. тенге.

Как сказал на совещании министр транспорта
и коммуникаций республики Аскар Мамин, в бли�
жайшие 10 лет в железнодорожную отрасль Казах�
стана будет инвестировано около 1,4 трлн. тенге.
«Это огромная сумма, которая будет направлена
на построение современной транспортной инфра�
структуры», – отметил он. Министр напомнил,
что на прошлой неделе президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев утвердил транспортную страте�
гию республики до 2015г.

«В рамках реализации стратегии мы планируем
построить порядка 1,6 тыс.км. железных дорог,
электрифицировать более 2 тыс.км. железных до�
рог», – отметил А.Мамин. Глава минтранскома
подчеркнул, что одним из главных условий реали�
зации этих проектов будет привлечение частного
капитала в рамках государственно�частного парт�
нерства. «Уже сегодня мы прорабатываем не�
сколько проектов и по ряду из них есть большой
интерес крупных инвесторов», – заключил он.

Официальный курс на 21 апр. – 124,98 тенге/1
долл. Интерфакс, 21.4.2006г.

– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) планирует в
2006г. увеличить грузооборот на 4,9% и пассажи�
рооборот на 2,8%, сообщил президент КТЖ Ерлан
Атамкулов на совещании министерства транспор�
та и коммуникаций по вопросам развития желез�
нодорожного транспорта в пятницу.

Е.Атамкулов напомнил, что в соответствии с
приказом госагентства по регулированию естест�
венных монополий от 15 дек. 2005г. тарифы КТЖ
в текущем году были повышены в среднем на 16�
19%. В связи с этим ожидается рост дохода от ос�
новной деятельности до 300,7 млрд. тенге. Предсе�
датель комитета путей сообщения Минтранскома
Нуржан Байдаулетов сообщил на совещании, что
доходы нацкомпании в 2005г. от основной дея�
тельности выросли на 14% и составили 257 млрд.
тенге. Интерфакс, 21.4.2006г.

– Республиканское госпредприятие «Актаус�
кий международный морской торговый порт»
(порт на Каспийском море, Мангистауская обл.,
запад Казахстана) в 2005г. снизило чистую при�
быль на 21,8% по сравнению с 2004гг. – до 1,447
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млрд. тенге, сообщается в официальных докумен�
тах предприятия.

Доходы порта от реализации готовой продук�
ции, работ и услуг составили 4,447 млрд. тенге
против 4,222 млрд. тенге в 2004г. Себестоимость
реализованной продукции при этом увеличилась
на 15,9% – до 1,482 млрд. тенге. Активы предпри�
ятия на конец 2005г. составили 14,593 млрд. тенге,
увеличившись за год на 34,4%. Морпорт Актау в
2005г. увеличил перевалку грузов на 7% по сравне�
нию с 2004гг. – до 10 млн. 368,2 тыс.т.

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое
значение для развития в целом экономики респуб�
лики, поскольку является единственным между�
народным морским портом страны. Возможности
перегрузочного комплекса порта составляют 1,5
млн.т. сухих грузов и 8 млн.т. нефти и нефтепро�
дуктов в год.

Официальный курс на 20 апр. – 125,86 тенге/1
долл. Интерфакс, 20.4.2006г.

– Министерство транспорта и коммуникаций
Казахстана предпринимает усилия для вывода ка�
захстанских частных грузовых авиакомпании BGB
Air и GST Aero из «черного списка» Европейского
Cоюза (ЕС), сообщил председатель комитета
гражданской авиации (КГА) Минтранскома Ер�
лан Кошанов.

В конце марта этого года страны Евросоюза со�
гласовали список 96 авиакомпаний, которые счи�
таются небезопасными и большинству из которых
запрещено совершать полеты в воздушном прост�
ранстве стран ЕС. В список попали и две авиаком�
пании из Казахстана (BGB Air и GST Aero), а так�
же одна из Киргизии (Phoenix Aviation).

«Сейчас нами предпринимается ряд мер с тем,
чтобы вывести данные (казахстанские) авиаком�
пании из «черного списка». Для этого мы уже об�
ратились в контролирующие органы ЕС и доказы�
ваем, что самолеты компаний в целом отвечают
предъявляемым требованиям», – сказал Е.Коша�
нов журналистам в пятницу в Астане в перерыве
расширенного отраслевого совещания по вопро�
сам развития гражданской авиации Казахстана.

«Это очень серьезное событие (запрет BGB Air
и GST Aero на полеты в страны ЕС. – «ИФ�К»), –
заметил он. – Мало того, что это наносит ущерб
имиджу отечественной авиации Казахстана, – но
и является предметом обсуждения на международ�
ных переговорах Казахстан�Евросоюз, что уже на�
прямую отражается на престиже страны».

По словам главы КГА, компаниям запрещены
полеты в страны ЕС из�за «элементарного невы�
полнения общепринятых требований». «К приме�
ру, на спасательных жилетах отсутствовали номе�
ра и даты изготовления, и таких мелких причин
оказалось несколько», – пояснил он. Интерфакс,
14.4.2006г.

– Казахстан намерен законодательно ограни�
чить ввоз в страну устаревших типов воздушных
судов, а к 2010г. полностью прекратить эксплуата�
цию всех самолетов и вертолетов советского про�
изводства. «Мы по поручению главы Минтранско�
ма прорабатываем возможность законодательного
ограничения ввоза в страну устаревших воздуш�
ных судов. С этой целью для таких самолетов и
вертолетов, возможно, будут повышены таможен�
ные пошлины», – сообщил председатель комитета
гражданской авиации министерства транспорта и

коммуникаций Казахстана Ерлан Кошанов жур�
налистам в пятницу в Астане. Он сообщил, что
власти республики «активно выводят суда совет�
ского производства из государственного реестра и
прекращают их эксплуатацию».

«Допускать к перевозкам пассажиров самолеты
со сроком эксплуатации свыше 35�40 лет, которых
в стране очень много, чревато угрозой безопасно�
сти полетов. Например, по результатам разовой
проверки техсостояния воздушного парка мы при�
остановили эксплуатацию около 300 воздушных
судов, из них 43 уже исключены из реестра», – ска�
зал Е.Кошанов.

«В сложившихся условиях мы принимаем меры
по ограничению регистрации воздушных судов с
календарным сроком эксплуатации свыше 25 лет и
уходим от так называемой практики «покупки
продленного ресурса», – сообщил он, добавив, что
«логическим завершением такой работы станет
вывод из эксплуатации на регулярных авиалиниях
к 2008г. всех воздушных судов типа Ан�24, Як�40 и
Ту�134». Интерфакс, 14.4.2006г.

– В Соль�Илецке 11 апр. собрались таможен�
ники, пограничники, сотрудники железной доро�
ги Оренбургской обл. и Республики Казахстан.
Они обсуждали проблемы функционирования
многостороннего пункта пропуска «Илецк�1». В
ходе совещания были подняты вопросы оформле�
ния пассажирских и грузовых поездов, соблюде�
ние правил безопасности при проведении госу�
дарственного контроля поездов, пересечение рос�
сийско�казахстанского участка границы ремонт�
ными поездами, а также технологические переры�
вы на автомобильных пунктах пропуска.

По словам начальника Пограничного управле�
ния ФСБ РФ по Оренбургской обл. генерал�майор
Рафаэля Даербаева, необходимо создать условия
для осуществления функций контрольных госу�
дарственных органов в полном объеме для органи�
зации пропуска пассажиров, товаров и грузов, жи�
вотных через российско�казахстанскую границу в
международном сообщении. В ходе встречи были
подняты вопросы по перевозкам пассажиров в по�
ездах азиатского сообщения. Казахской стороне
продемонстрировали запись, где показали вагон, в
котором пассажиры располагались даже на треть�
их полках, предназначенных для багажа.

Не осталась без внимания и проблема обуст�
ройства железнодорожной станции «Илецк�1».
Соседняя республика своими силами в данное
время приводит в порядок зал ожидания на вокза�
ле. Однако российские пограничники отмечают,
что отсутствие освещенности мешает осуществ�
лять досмотр поездов.

Как сообщили в группе общественных связей
Пограничного управления ФСБ РФ по Оренбург�
ской обл., ситуация на станции такова, что участок
дороги протяженностью 90 км. принадлежит Рос�
сии, но работает на железнодорожной ветке персо�
нал Республики Казахстан. Встреча сторон прошла
в обстановке взаимопонимания. Координацион�
ное совещание оформлено было протоколом, где
отражены решения и предложения по обустройст�
ву станции «Илецк�1». ИА Regnum, 13.4.2006г.

– Национальная железнодорожная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ, Казахстанская
железная дорога) до конца этого года приватизи�
рует все непрофильные активы, сообщил предсе�
датель комитета железнодорожного транспорта
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министерства транспорта и коммуникаций Казах�
стана Нуржан Байдаулетов в ходе «круглого стола»
в мажилисе (нижняя палата) парламента страны.
Он отметил, что к настоящему времени уже прива�
тизировано 49 объектов КТЖ на 16,5 млрд. тенге,
что составляет только 3% от стоимости активов
нацкомпании, но выразил уверенность, что этот
процесс завершится в срок.

«К концу года все непрофильные предприятия
(КТЖ) будут переданы в конкурентную среду», –
сказал Н.Байдаулетов. Глава комитета подчерк�
нул, что правительством созданы все условия для
развития конкуренции в перевозочной деятельно�
сти на железной дороге. В общем парке грузовых
вагонов и полувагонов республики в частной соб�
ственности находятся 26%, «они (приватизиро�
ванные вагоны. ) обеспечивают 31% тонно� кило�
метража», отметил Н.Байдаулетов. В Казахстане
реализуется программа реструктуризации желез�
нодорожного транспорта, рассчитанная на 2004�
06гг. В рамках реструктуризации железнодорож�
ной отрасли планируется передача в частный сек�
тор непрофильных активов и сервисных служб же�
лезной дороги. Интерфакс, 26.5.2005г.

– Чистая прибыль республиканского госпред�
приятия (РГП) «Актауский международный мор�
ской торговый порт» на Каспийском море (Ман�
гистауская обл., запад Казахстана) в I кв. т.г., со�
гласно финансовому отчету предприятия, соста�
вила 344,347 млн.т. енге. В янв.�марте 2004г. чис�
тая прибыль морпорта составила 530,710 млн.т.
енге, этот показатель в I кв. т.г. снизился на 35,1%.
Согласно отчету, выручка от реализации продук�
ции, работ, услуг в янв.�марте этого года состави�
ла 1,045 млрд. тенге (в I кв. 2004г. – 944,204 млн.т.
енге) при себестоимости в 324,77 млн.т. енге
(317,739 млн.т. енге соответственно). В I кв. 2005г.
морпорт Актау в общей сложности перевалил 2,7
млн.т. грузов, что на 25% больше по сравнению с
аналогичным периодом 2004г. В целом в 2005г.
порт планирует перевалить до 10,5 млн.т. грузов.
Интерфакс, 6.5.2005г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Актауский морской торговый порт» на Каспий�
ском море (запад Казахстана) в 2004г. получило
1,851 млрд. тенге чистой прибыли, говорится в ма�
териалах компании. В 2003г. чистая прибыль мор�
порта составила 1,534 млрд. тенге. В 2004г. размер
чистой прибыли по сравнению с пред.г. увеличил�
ся на 20,7%. Согласно отчету компании, доход
порта Актау от реализации продукции (работ, ус�
луг) в 2004г. составил 4,222 млрд. тенге по сравне�
нию с 3,465 млрд. тенге в 2003г.

Активы порта на конец 2004г. составили 10,856
млрд. тенге против 10,329 млрд. тенге на начало
года, обязательства – 9,023 млрд. тенге против
10,346 млрд. тенге. В 2004г. морпорт Актау перева�
лил 9,7 млн.т. грузов, что на 20% больше по срав�
нению с 2003г. В 2005г. порт планирует увеличить
перевалку грузов до 10,5 млн.т. Порт Актау, распо�
ложенный на полуострове Мангышлак на Каспии,
является единственным международным морским
портом страны. Возможности перегрузочного
комплекса порта по сухим грузам составляют 1,5
млн.т., по нефти и нефтепродуктам – 8 млн.т. в
год. Интерфакс, 7.4.2005г.

– Казахстанская авиакомпания «Эйр Астана»
может сократить чистую прибыль в 2005г. по срав�
нению с 2004г. в 2 раза – до 6 млн.долл. «Согласно

нашим прогнозам, ожидаем прибыль на уровне 6
млн.долл. с учетом покупки новых самолетов. Од�
нако обычно она лучше, чем мы прогнозируем.
Надеемся, что в итоге и в этом году будет реальный
показатель лучше прогноза», – сообщил прези�
дент авиакомпании Ллойд Пакстон в Алма�Ате.
Л.Пакстон отметил, что чистая неаудированная
прибыль компании в 2004г. составила 11,7
млн.долл., тогда как чистая аудированная при�
быль в 2003г. равнялась 1,7 млн.долл.

Президент авиакомпании сообщил, что устав�
ный капитал «Эйр Астана» составляет 17
млн.долл., из которых 8,67 млн.долл. – вклад пра�
вительства Казахстана (владеет 51% акций компа�
нии), 8,33 млн.долл. – вклад британской BAE Sys�
tems (владеет 49% акций). Собственный капитал
авиакомпании по данным на начало 2005г. рав�
нялся 27,49 млн.долл. «Эйр Астана» в 2004г. увели�
чила перевозку пассажиров по сравнению с 2003г.
в 2,2 раза – до 842,885 тыс.чел. и планирует в 2005г.
перевезти 1,1 млн. пассажиров.

Авиакомпания «Эйр Астана» была создана в
2001г. и является крупнейшей авиакомпанией в
Казахстане, она управляет международным аэро�
портом Астаны. Авиапарк компании включает 2
самолета Boeing 737�700, 1 самолет Boeing�737�
800, 3 самолета Boeing� 757�200 и 5 самолетов
Fokker�50. Предприятие планирует до авг. 2005г.
получить 3 самолета Boeing�757�200, которые оно
берет в лизинг сроком на 6 лет.

Казахстанская авиакомпания «Эйр Астана» до
конца июля т.г. планирует получить 3 самолета
Boeing�757�200. «В дополнение к нашему парку
приобретаем в лизинг еще три самолета класса
Boeing�757�200. Один прибудет в конце апр., один
– в мае и один �в июле», – сообщил президент
авиакомпании Ллойд Пакстон в Алма�Ате. Все три
самолета 2000г. выпуска будут приобретены в ли�
зинг сроком на 6 лет. «Мы берем их дороже, чем
прежние», – сказал он, не уточнив сумму сделки.
По его словам, приобретение этих самолетов поз�
волит компании увеличить частоту полетов на
внутренних рейсах и ввести новые международ�
ные направления, в частности, Атырау�Стамбул и
Актау�Москва.

Относительно планов компании по приобрете�
нию еще 4 самолетов (компания намерена приоб�
рести 7 самолетов) Л.Пакстон сказал, что перего�
воры по этому вопросу пока еще не начались. Го�
воря о перспективе развития компании на бли�
жайшие 5�7 лет, он сообщил, что руководство рас�
сматривает возможность покупки нового самолета
Boeing�787 или Airbus А�350. Для покупки самоле�
та Boeing�787, возможно, будет привлечен банков�
ский кредит. «Решение о покупке данного самоле�
та будет рассматриваться и приниматься советом
директоров», – уточнил глава компании. По его
словам, использование Boeing�787, которые по�
ступят в коммерческую эксплуатацию в 2008г.,
позволит снизить потребление топлива и осуще�
ствлять перелеты на большие расстояния.

Глава компании отметил, что планы «Эйр Аста�
на» по приобретению современных самолетов рас�
сматриваются в контексте намерений казахстан�
ской авиакомпании в будущем осуществлять тран�
зитные перевозки из Европы в страны Юго�Вос�
точной Азии и Дальнего Востока через Казахстан.
Как сообщил Л.Пакстон, в 2004г. авиакомпания
перевезла 842,885 тыс. пассажиров, что почти в 2,2
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раза больше, чем в 2003г. В 2005г. «Эйр Астана»
планирует перевезти 1,1 млн. пассажиров. В 2004г.
компания выполнила 11,961 тыс. рейсов, что в 2,5
раза больше, чем в 2003г. Интерфакс, 6.4.2005г.

– Казахстан проявляет интерес к транспортной
инфраструктуре Грузии, а также к приватизации
объектов в этой стране. Об этом заявил президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев в Астане на сов�
местной с президентом Грузии Михаилом Саа�
кашвили пресс�конференции по итогам двусто�
ронних переговоров. «Казахстанский бизнес готов
участвовать в приватизации, в т.ч. туристических
объектов на черноморском побережье (в Грузии�
К), использовать транспортные коммуникации,
нефтепроводы, газопроводы с выходом в Черное
море и на порт Констанца в Румынии и в Европу,
в т.ч. через Украину в Балтийское море», – сказал
Н.Назарбаев в ответ на высказанную М.Саакаш�
вили заинтересованность Грузии в участии казах�
станского капитала в приватизации в этой стране.
По словам Н.Назарбаева, казахстанский бизнес
может изучить возможность участия в приватиза�
ции действующих терминалов в черноморских
портах Грузии, а также в строительстве новых пор�
товых объектов.

Президент Казахстана отметил, что с вводом в
эксплуатацию нефтепровода Баку�Тбилиси�
Джейхан, по которому будет транспортироваться
азербайджанская нефть, освободятся мощности
грузинского порта Супса на Черном море. «Мы за�
интересованы в этой трубе (до порта Супса, по ко�
торой транспортируется азербайджанская нефть,�
К) и в самом порту Супса», – подчеркнул Н.На�
зарбаев. По его мнению, казахстанские компании
могли бы принять участие в приватизации в Гру�
зии объектов производства хрома, а также в сель�
ском хозяйстве. Премьер�министр Казахстана Да�
ниал Ахметов считает, что республика способна
принять действенные меры по инвестированию
грузинской экономики. «У Банка развития Казах�
стана большие возможности по работе в дальнем и
ближнем зарубежье, и мы предполагаем вложить
наши ресурсы в экономику Грузии при добром со�
гласии этой страны», – сказал он в ходе казахстан�
ско�грузинского бизнес�форума в Астане.

Д.Ахметов отметил, что казахстанские инвес�
тиции, прежде всего, предполагается направлять в
развитие транспортной инфраструктуры Грузии.
Казахстан «заинтересован в развитии системы Ак�
тау� Баку�Поти�Батуми – для нас это стратегичес�
кое направление», уточнил он. Он подчеркнул, что
с введением в строй на северо�западе Казахстана
новой 400 км. железной дороги Хромтау�Алтынса�
рино грузооборот через Каспий «может возрасти в
несколько раз». Отметив, что потенциал двусто�
ронних экономических отношений между госу�
дарствами используется не в полной мере, Д.Ах�
метов заявил, что «Казахстан настроен на даль�
нейшее расширение торгово� экономических свя�
зей с Грузией». Глава правительства призвал биз�
нес�круги обеих стран «к активному участию в по�
иске путей дальнейшего взаимодействия». Интер�
факс, 31.3.2005г.

– Руководство национальной морской судо�
ходной компании «Казмортрансфлот» (принадле�
жит на паритетной основе министерству транс�
порта и коммуникаций Казахстана и националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз») не
исключает продажи части госпакета акций компа�

нии с целью привлечения инвестиций для строи�
тельства национального торгового флота. Как со�
общил гендиректор «Казмортрансфлота» Данияр
Берлибаев в Алма�Ате, в целом компания плани�
рует привлечь 50 млн.долл. на реализацию своих
инвестиционных проектов. «Мы рассматриваем
различные сценарии привлечения средств, в т.ч.
путем выпуска дополнительной эмиссии акций,
продажи части госпакета, выпуска облигаций», –
сказал он. Привлечение инвесторов и заемных
средств банков, в частности, Европейского банка
реконструкции и развития и Госбанка развития
Казахстана, входит в число рассматриваемых ва�
риантов, добавил гендиректор.

«Сейчас все эти вопросы обговариваем с наши�
ми акционерами», – сказал он. Д.Берлибаев не со�
общил, о продаже какой части госпакета может
идти речь, отметив лишь, что контрольный пакет
акций нынешние акционеры, «скорее всего, по�
желают оставить за собой». Согласно планам ком�
пании, «Казмортрасфлот» в т.г., помимо строи�
тельства танкеров, намерен построить 10 ед. вспо�
могательного флота: барж, буксиров, рейдовых ка�
теров. Свои заказы на их строительство компания
планирует разместить на российских заводах, от�
метил Д.Берлибаев. Он отметил, что по итогам
2004г. компания намерена провести международ�
ный аудит для того, чтобы соответствовать стан�
дартам Казахстанской фондовой биржи с целью
включения ценных бумаг «Казмортрансфлота» в
ее листинг. «До этого времени вопрос об этом про�
сто не стоял потому, что мы достаточно молодая
компания», – пояснил глава «Казмортрансфлота».
В пред.г., сообщил Д.Берлибаев, компания при�
влекла 7 млн.долл. в виде заимствований. Интер�
факс, 25.1.2005г.

– Национальная морская судоходная компа�
ния «Казмортрансфлот» в 2004г., по предвари�
тельным данным, получила 11,2 млрд. тенге дохо�
дов от оказания услуг, что на 77% больше по срав�
нению с 2003г., сообщил гендиректор «Казморт�
рансфлота» Данияр Берлибаев в Алма�Ате. В т.г.
компания планирует доходы в 14 млрд. тенге. Чис�
тая прибыль компании в 2004г. составила 1,4 млрд.
тенге, сообщил Д.Берлибаев, однако не привел
сравнительных данных за 2003г. В 2005г., сказал
он, в компании рассчитывают на чистую прибыль
в том же объеме, что объясняется большими инве�
стиционными затратами.

Он отметил, что в 2005г. компания планирует
инвестировать в собственные проекты до 5 млрд.
тенге против 3 млрд. тенге в 2004г. «Казмортранс�
флот» в 2004г. транспортировал по Каспию 4,03
млн.т. нефти, что на 57,5% больше по сравнению с
показателем 2003г. На долю компании приходится
более половины объема нефти, экспортированной
в целом из казахстанского порта Актау.

Компания «Казмортрансфлот» была создана в
1998г. решением правительства Казахстана для
развития морского транспорта республики. Ак�
тивную деятельность компания осуществляет с
нояб. 2001г. Ее акционерами на паритетных нача�
лах являются министерство транспорта и комму�
никаций и национальная нефтегазовая «КазМу�
найГаз». Официальный курс на 25 янв. – 130,13
тенге/1 долл. Интерфакс, 25.1.2005г.

– Национальная морская судоходная компа�
ния Казахстана «Казмортрансфлот» в 2004г.
транспортировала по Каспию 4,03 млн.т. нефти,
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что на 57,5% больше по сравнению с показателем
2003г., сообщил гендиректор «Казмортрансфлота»
Данияр Берлибаев в Алма�Ате. По его информа�
ции, на долю возглавляемой им компании прихо�
дится более половины объема нефти, экспортиро�
ванной в целом из казахстанского порта Актау. За
отчетный период из Актау в Махачкалу было по�
ставлено 2 млн. 316 тыс.т. нефти, что на 808 тыс.т.
больше по сравнению с 2003г., по маршрутам Ак�
тау – Нека (Иран) и Актау – Баку� Батуми – 1 млн.
713 тыс.т. По информации гендиректора, «Каз�
мортрансфлот» арендует 11�12 танкеров. Весной�
летом т.г. компания ожидает прибытия в морпорт
Актау первого из трех своих новых танкеров –
«Астана».

«Сейчас он находится на ходовых испытаниях в
Балтийском море, и с началом навигации по Волге
весной – в начале лета получим этот танкер в Ак�
тау», – сказал он. Танкер «Астана» дедвейтом 12
тыс.т., строительство которого было осуществлено
по заказу «Казмортрансфлота», был спущен на во�
ду в дек. 2004г. в Выборге (Ленинградская область).
В течение 2005г. ожидается спуск на воду второго и
третьего танкеров, которым будут присвоены на�
звания «Алматы» и «Актау». Д.Берлибаев отметил,
что в соответствии с трехсторонним сервисным со�
глашением между «Казмортрансфлотом», нацио�
нальной нефтегазовой компанией «КазМунайГаз»
и консорциумомip KCO по возведению искусст�
венных островов на северном Каспии «Казморт�
рансфлотом» в 2004г. было перевалено 530 тыс.т.
каменной породы, а отгружено 600 тыс.т.

Гендиректор добавил, что в целях создания ин�
тегрированной системы добычи и транспортиров�
ки каменной породы к местам строительства ис�
кусственных островов на каспийском шельфе
компания в 2004г. начала промышленную разра�
ботку собственного месторождения камня. В
2004г. «Казмортрансфлот» приступил к формиро�
ванию собственного флота поддержки морских
операций. В апр.�мае 2004г. на заводе ОАО «Аст�
раханский корабел» были построены баржи�пло�
щадки, каждая водоизмещением 4245 т. Они пред�
назначены для транспортировки сухих и сыпучих
грузов различного назначения в мелководной зо�
не. Обе баржи задействованы на работах в рамках
трехстороннего сервисного соглашения между
«Казмортрансфлотом», «КазМунайГазом» и кон�
сорциумомip KCO. Интерфакс, 25.1.2005г.

– Республиканское госпредприятие (РГП) «Ак�
тауский морской торговый порт» (на Каспийском
море, в Мангистауской обл. Казахстана, на западе)
в 2005г. может обработать 10,5 млн.т. грузов, сооб�
щается в пресс�релизе РГП. Как сообщил предста�
витель предприятия, в 2004г., по предварительным
данным, морпорт Актау в целом перевалил 9,7
млн.т. грузов. Порт в 2005г. может увеличить грузо�
оборот на 8,3%. В сообщении порта отмечается,
что в 2005г., в частности, объемы переработки су�
хих грузов могут составить 1,5 млн.т. , в т.ч. 1 млн.т.
стали. В порту, отмечается в информации, на про�
шлой неделе состоялась рабочая встреча, посвя�
щенная вопросам активизации транспортировки
экспортных и транзитных грузов на рынки Кавка�
за, Ирана и третьих стран через порт Актау в связи
с недавним открытием железнодорожного участка
Алтынсарино�Хромтау. Участие во встрече приня�
ли все участники перевозочного процесса, в част�
ности, представители крупнейших грузообразую�

щих предприятий, железнодорожных администра�
ций Азербайджана, Грузии и Казахстана, портов
Актау, Баку, Поти, крупнейших транспортных и
судоходных компаний. В ходе рабочей встречи сто�
роны подписали протокол об активизации транс�
портировки грузов через порт Актау.

В сообщении говорится, что в программе осво�
ения Каспийского региона на 2005г. предусмотре�
но освоение новых маршрутов транспортировки
грузов через порт Актау в направлении Баку, Поти
и Батуми. В ближайшее время между указанными
портами будут подписаны меморандумы о сотруд�
ничестве. Развитие новых направлений, по мне�
нию участников встречи, будет способствовать
снижению транспортных тарифов. Согласно ин�
формации, стороны признали целесообразным
строительство зерновых терминалов в портах Ира�
на и в порту Баку при условии наличия устойчиво�
го грузопотока в направлении Ирана и Азербайд�
жана. Актауский порт, расположенный на полуос�
трове Мангышлак на Каспии, имеет стратегичес�
кое значение для развития в целом экономики Ка�
захстана, поскольку является единственным меж�
дународным морским портом страны. Возможно�
сти перегрузочного комплекса порта по сухим гру�
зам составляют 1,5 млн.т., по нефти и нефтепро�
дуктам – 8 млн.т. в год. Интерфакс, 24.1.2005г.

ÌÈÃÐÀÖÈß, ÂÈÇÀ, ÒÓÐÈÇÌ
– В Казахстане легализовано 6,5 тыс. трудовых

мигрантов. Об этом официально сообщило МВД
республики. Акция по легализации, которая нача�
лась 1 авг., продлится до конца дек. Всего, по офи�
циальным данным, работодатели подали заявле�
ний на 7 199 чел., из них 6 425 уже прошли проце�
дуру легализации. По информации МВД, среди
тех, кто уже получил миграционные карточки осо�
бого образца больше всего (80%) – граждан Узбе�
кистана, 11,2% – граждане Киргизии, 3,8% – Тад�
жикистана и 2,5% – России (159 чел.). Наиболее
популярна акция у незаконных трудовых мигран�
тов, которые работают в Алма�Ате (1 048 чел. лега�
лизовано), гастарбайтеров Алма�атинской (940
чел.) и Кызылординской (815 чел.) областей.

Для привлечения к легализации максимально
большого количества незаконных трудовых миг�
рантов сотрудниками полиции осуществляется
комплекс мер по их выявлению, проводятся по�
дворные обходы, встречи с работодателями и
представителями институтов гражданского обще�
ства. В связи с необходимостью легализации ино�
странных граждан (сторожи, домохозяйки, пова�
ры, обслуживающий персонал, садовники и т.д.) в
МВД разработаны методические рекомендации
«О порядке легализации незаконных трудовых им�
мигрантов в неформальном секторе рынка труда»,
которые направлены в низовые подразделения
миграционной полиции. Закон РК «Об амнистии
в связи с легализацией незаконных трудовых им�
мигрантов» гарантирует освобождение от уголов�
ной и административной ответственности, как в
отношении самих нелегалов, так и лиц, незаконно
привлекавших иммигрантов на различные работы.
Легализации подлежат граждане СНГ, въехавших
в Казахстан, за 60 календарных дней до его введе�
ния в действие закона. ИА Regnum, 11.8.2006г.

– В первой декаде авг. 2006г. в Казахстане в
рамках акции по легализации незаконных трудо�
вых мигрантов легализовано 6425 иностранных
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граждан. Об этом сообщил зампред комитета ад�
министративной полиции МВД РК Газимбек Ал�
пысбаев. По сведениям Г. Алпысбаева, за первые
десять дней авг. от казахстанских работодателей
поступили заявления на легализацию 7199 иност�
ранных граждан, работающих в нашей республи�
ке. «Из них 78% (5013 чел.) составляют граждане
Узбекистана, 11,2% (722) – Кыргызстана, 3,8%
(245) – Таджикистана, 2,5% (159) – России», – от�
метил он. Еще 4,5% (286 чел.), по данным предста�
вителя комитета, приходится на граждан «других
государств».

«Еще тыс. заявлений находится в работе, по�
скольку на проверку непричастности легализуе�
мого к каким�либо уголовным деяниям у нас отво�
дится пять дней», – пояснил Г. Алпысбаев. Случа�
ев «несоответствия установленным к легализуе�
мым требованиям пока не встречалось». Наиболь�
шее количество легализованных трудовых мигран�
тов приходится на Алматы (1048 чел.), Алматин�
скую (940) и Кызылординскую (815) области. В
Астане, по его данным, легализовано 380 иност�
ранных трудовых мигрантов. «Ожидать большого
наплыва в первые десять дней акции было бы на�
ивно, на все новое люди смотрят с подозрением,
такая акция в странах СНГ проводится впервые, и
мы надеемся, что люди поймут преимущества за�
кона», – резюмировал Г. Алпысбаев.  KZ�today,
11.8.2006г.

– В период легализации трудовых мигрантов в
Казахстане будет поставлено на учет до 100 000 га�
старбайтеров. Такие прогнозы в интервью озвучил
начальник управления миграционной полиции
комитета административной полиции МВД рес�
публики Серик Саинов. Акция по легализации
трудовых мигрантов начнется 1 авг. и продлится
до конца дек.

Под действие специального закона подпадают
трудовые мигранты из стран СНГ, прибывшие в РК
за 60 дней до принятия закона, т.е. до 31 мая. Каж�
дый легализованный трудовой мигрант получит ре�
гистрацию на три года, таким образом, правитель�
ство рассчитывает значительно сократить теневой
рынок рабочей силы, который, по оценкам незави�
симых экспертов, насчитывает сегодня до 300 000
чел. На печать специальных миграционных блан�
ков для гастарбайтеров из бюджета выделено более
29 млн. тенге (118,41 KZT за 1 USD). Нелегальные
рабочие для прохождения процедуры оформления
должны обязательно иметь при себе миграционную
карточку, которая выдается при въезде в страну на
границе. Гастарбайтерам в миграционной полиции
необходимо будет заполнить заявление, предоста�
вить копию трудового договора, паспорт и свою
фотографию. Миграционную карту особого образ�
ца рабочие получат через 5 дней.

По словам Серика Саинова, рабочие, а также
их работодатели, освобождаются от ответственно�
сти за нарушения административного, уголовного
и налогового кодексов. После завершения акции
миграционная полиция РК намерена усилить кон�
троль за теневым рынком рабочей силы. Тех, кто
не воспользуется шансом, который предоставляет
государство, ждет штраф и выдворение из страны,
отметил Саинов.

Экономический эффект от акции, по оценкам
МВД, составит от 2,5 до 10 млрд. тенге (118,41 KZT за
1 USD), которые в виде налогов ежегодно будут упла�
чивать предприниматели. ИА Regnum, 31.7.2006г.

– 7 июля на брифинге в Алма�Ате глава пред�
ставительства Европейской Комиссии в Казахста�
не Адриаан ван дер Меер и глава представительст�
ва Управления верховного комиссара ООН по де�
лам беженцев в Республике Казахстан Сезар Дю�
бон объявили о новом совместном проекте для бе�
женцев стоимостью 1 млн. евро. Было отмечено,
что целью проекта является создание гуманных
комплексных систем предоставления убежищ в
соответствии с международными стандартами в
пяти странах Центральной Азии.

Участники брифинга сообщили, что проект
финансируется Европейской Комиссией по реги�
ональной программе «Тасис», поддерживающей
инициативы, связанные с рациональным управ�
лением природными ресурсами, правосудием и
правопорядком, а также инвестиционные проек�
ты в области торговли в двенадцати странах СНГ.
Проект начнется в июле 2006г. Вклад Европей�
ской Комиссии составит 900 тыс. евро. Дополни�
тельно, Управление Верховного Комиссара ООН
по делам беженцев выделит 254 тыс. евро. Проект
будет реализовываться Управлением верховного
комиссара ООН по делам беженцев. ИА Regnum,
7.7.2006г.

– Председатель казахстанского комитета по
миграции Жазбек Абдиев уверен, что указ Влади�
мира Путина «О государственной программе со�
действия добровольному переселению соотечест�
венников в Россию» не повлечет за собой «всплес�
ка эмигрантского настроения» среди русскоязыч�
ного населения республики. Комментируя наме�
рения России, председатель комитета по мигра�
ции министерства труда и социальной защиты на�
селения РК Жазбек Абдиев отметил, что вопросы
убытия русскоязычного населения неактуальны
для Казахстана. «Указ не повлияет на увеличение
эмиграционнных потоков», – сказал он. В 2005г.
из Казахстана выехало 32 000 чел. Однако, по сло�
вам политика, сегодня количество русскоязычных
убывающих людей в несколько раз меньше, чем
это было до 2000г. «Если те годы вспомнить, то
убывало тогда от 91 до 160 тыс. русскоязычного
населения в год», – заметил Абдиев. Более того, из
74 321 иммигрантов, прибывших в пред.г. на по�
стоянное место жительство в страну, 9 729 – рус�
скоязычные (в основном, русские, украинцы).
«Это естественный процесс движения населения:
человек ищет там, где лучше».

По словам Абдиева, указ президента России в
таком виде не повлечет за собой массовый отъезд
русскоязычного населения, поскольку в Казахста�
не экономическая ситуация доволно ровная, внут�
риполитическая стабильность есть, и это под�
тверждает еще раз то, что от добра добра лучше и
не искать: «Все спокойно в Казахстане и вряд ли
кто�то отсюда поедет». Абдиев заметил, что в стра�
не выросло новое поколение, которое поднялось
на ноги в независимом Казахстане, в очень толе�
рантном обществе, и вряд ли будет побудительной
причиной обещание каких�то материальных благ.
Политик отметил, что в указе нет ни одного слова
о заслении переселенцами мегаполисов – Моск�
вы, Санкт�Петербурга и юга России, в основном,
приглашение идет в районы Нечерноземья и Си�
бири. «По всей вероятности, это связано со слож�
ной демографической ситуацией в этом регионе
России и в целом в стране», – подчеркнул Абдиев.
ИА Regnum, 4.7.2006г.
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– Одна виза на 2 государства. Чтобы ездить по
приграничным областям Киргизии и Казахстана
гражданам третьих стран будет нужна только одна
виза. Такой проект постановления подписал сего�
дня премьер�министр Киргизии Феликс Кулов.
Как сообщили в пресс�службе правительства, «ту�
ристические визы, выдаваемые гражданам третьих
стран в соответствии с национальным законода�
тельством государства одной из сторон для въезда,
пребывания и выезда, дают право их владельцам, в
течение срока действия виз, беспрепятственно
въезжать и выезжать на территорию пригранич�
ных с Республикой Казахстан и приграничных с
Киргизской Республикой». Статус приграничных
имеют отдельные районы Иссык�Кульской, Та�
ласской и Чуйской областей Киргизии. В случае
если соглашение вступит в силу Киргизия и Казах�
стан будут обмениваться информацией по вопро�
сам, связанным с пребыванием граждан третьих
стран на территориях своих государств, в т.ч. по
порядку оформления туристических виз, тарифам
консульских сборов и образцам паспортно�визо�
вых документов. ИА Regnum, 4.7.2006г.

– «Очень трудно спрогнозировать процент ка�
захстанцев, которые согласятся на переезд в Рос�
сию». Такое мнение высказала исполнительный
директор Общественного фонда «Хартия за права
человека» Жемис Турмагамбетова в связи с плана�
ми открытия в Казахстане представительства Фе�
деральной миграционной службы согласно Указу
Владимира Путина о госпрограмме содействия до�
бровольному переселению соотечественников в
Россию.

По словам Жемис Турмагамбетовой, это будет
зависеть от того, как заработает программа в Рос�
сии. «Поедут люди, которые будут надеяться за
счет предлагаемых подъемных, компенсаций, со�
циальных гарантий, поправить свое положение,
другие будут присматриваться. Если говорить о
дискриминации русскоязычного населения Ка�
захстана, то на официальном, государственном
уровне вопросов дискриминации нет», – отметила
она. Вместе с тем, Жемис Турмагамбетова считает,
что с введением повсеместно делопроизводства на
казахском языке у людей, не говорящих на нем,
все чаще будут преобладать выездные настроения.
«Пик может наступить в 2008�10гг.», – отметила
она. ИА Regnum, 29.6.2006г.

– Принятие программы содействия доброволь�
ному переселению соотечественников в Россию
может спровоцировать отток русскоязычной мо�
лодежи из Казахстана. Такое мнение высказал де�
путат сената Казахстана Евгений Аман, замести�
тель председателя ассоциации немцев Казахстана,
член парламентской фракции аграрной и граж�
данской партий. «Такого массового выезда из
страны, какой наблюдался в середине 90гг., в виду
сложной экономической ситуации, конечно, не
будет», – сказал сенатор. По словам Амана, если у
человека есть жилье и работа, а в большинстве слу�
чаев в Казахстане остались те, кто сегодня имеют
определенные гарантии, то они не будут срывать�
ся с места. Однако, как полагает депутат, новая
политика России «в какой�то степени» все же по�
влияет на миграционные процессы, и прежде все�
го, подействует на «молодые умы». «В регионах
русскоговорящих, прежде всего, это север Казах�
стана, существует практика, когда родители живут
здесь, а обучают детей в российских вузах или же в

российских филиалах вузов. Т.е., все построено на
том, что дети получат специальность и будут ис�
кать себя в России – есть такое настроение», – от�
метил сенатор. – «Волны не будет, но это будет до�
статочно удобный, легальный, но вместе с тем
подготовленный порядок перемещения для моло�
дых, талантливых и вместе с тем нужных стране
людей. Мы (Казахстан) их потеряем, не всех, но
часть», – заметил сенатор.

Сенатор полагает, что казахстанскому прави�
тельству стоит подумать «об адекватных мерах».
«Недавно, когда принимали законопроект по миг�
рации, мы сняли требование для бывших соотече�
ственников и тех, кто родился в Казахстане о под�
тверждении платежеспособности. Вносить 1 100
000 тенге (119,21 KZT за 1USD) на счет для полу�
чения гражданства они не будут. Президент дол�
жен подписать скоро этот законопроект», – сказал
Аман. По его мнению, эта норма сдерживала воз�
вращение части соотечественников, которые «не
нашли себя» из Германии и России в Казахстан.
ИА Regnum, 28.6.2006г.

– «Актуальность выезда русских из Казахстана
равна нулю», – такое мнение высказал сегодня, 27
июня, бывший депутат Мажилиса (нижней палаты
парламента Республики Казахстан), лидер партии
патриотов Казахстана Гани Касымов, в связи с
планами открытия в Казахстане представительст�
ва Федеральной миграционной службы согласно
одобренной президентом России Владимиром Пу�
тиным Государственной программе содействия
добровольному переселению соотечественников в
Россию.

«Те кто хотел – уже уехали», – заявил он. По
мнению Гани Касымова, большинство русско�
язычного населения не стремится выехать из Ка�
захстана в силу улучшения условий жизни в рес�
публике. «Если говорить о заработной плате, то,
по данным президента, в среднем по Казахстану
она составляет 270 долл. На селе может быть ниже,
но там недостаток зарплаты компенсирует доход�
ность от подворья, что позволяет аграрникам до�
вольно крепко стоять на ногах», – подчеркнул он.
«Языковая проблема отошла на второй план. Да,
она была педалирующей на протяжении первых
десяти лет независимости. Но те, кто ее поднимал,
беспокоясь, что в будущем из�за незнания казах�
ского языка нельзя будет устроиться на государст�
венную службу, уже уехали. А у тех, кто остался,
возникло осознание, что нужно изучать язык –
язык страны, которая является родным домом, и
уже их дети наравне с русским изучают казахский
язык с первого класса. Но при этом число русских
школ не уменьшилось, а в некоторых регионах
они составляют большинство, русская культура
динамично развивается, за последнее время в рес�
публике открылось два памятника Пушкину», –
отметил он.

Касымов подчеркнул, что, по его сведениям, в
год число возвращающихся в Казахстан превыша�
ет число уехавших. «Я могу ошибиться в глобаль�
ных цифрах, но соотношение приблизительно та�
кое: 28 тыс. в год уехало, а 30 вернулось, на 4�5 тыс.
больше возвращаются, это текущая политика. На�
пример, возвращаются представители фермерских
слоев на Север Казахстана. Они хотят вновь обре�
сти подворья, не могут жить без степи», – под�
черкнул он. Одним из главных факторов снятия
вопроса о переезде русскоязычного населения Ка�
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захстана в Россию Гани Касымов считает близость
творческих, политических и экономических инте�
ресов двух стран. «Данное сходство полностью
способствует снятию проблемы отъезда на ПМЖ,
даже в надуманном виде», – подчеркнул он. Касы�
мов отметил, что число русскоязычного населения
в Казахстане составляет около 40%. ИА Regnum,
27.6.2006г.

– В Казахстане проживает 5 тыс. беженцев из
Чечни, сообщил представитель управления Вер�
ховного комиссара ООН по делам беженцев
(УВКБ) в республике Сезар Дюбон на пресс�кон�
ференции, посвященной Всемирному дню бежен�
цев, который отмечается 20 июня.

По словам представителя УВКБ ООН, органи�
зация в минувшем году совместно с казахстански�
ми НПО провела исследование ситуации с пребы�
ванием беженцев из Чечни в Казахстане.

По данным УВКБ ООН, в 1999�2003г. в Казах�
стан прибыло около 13,8 тыс. чеченских беженцев.
Между тем в ходе исследования установлено, что в
настоящее время в Казахстане проживает 943 се�
мьи из Чечни – 3795 чел. При этом большая часть
беженцев находится на территории Алма�Аты и
Алмаатинской обл. (691 чел.) и Карагандинской
обл. (630 чел.).

Жители Чечни, согласно сообщению, «не име�
ют доступа к государственной процедуре предо�
ставления убежища» в Казахстане, поскольку
«граждане СНГ пользуются в Казахстане правами,
предусмотренными двусторонними и региональ�
ными соглашениями стран СНГ и, таким образом,
имеют основные права».

В материалах УВКБ ООН указывается, что в
Казахстане всего проживает 7263 беженца, поряд�
ка 1,4 тыс.чел. из них – выходцы из Таджикистана.
Интерфакс, 20.6.2006г.

– По данным пограничников, до 80% нелегаль�
ных мигрантов из Китая, Монголии, Афганиста�
на, Шри�Ланки, Индии и стран СНГ проникают
на территорию России через российско� казах�
станский участок границы.

Как сообщил начальник Регионального погра�
ничного управления ФСБ РФ по Сибирскому фе�
деральному округу (СФО) генерал�лейтенант
Игорь Курилов в новосибирском пресс�центре
агентства «Интерфакс�Сибирь» в среду, именно
государственная граница России с Казахстаном
вызывает у пограничников особую тревогу.

Только в 2005г. на пунктах пропуска с Китаем,
Монголией и Казахстаном пограничниками было
выявлено более 15 тыс.чел. с недействительными
документами, не пропущено через границу – 12,6
тыс. «На границе с Казахстаном мы фиксируем и
другие нарушения – попытки провоза наркоти�
ков, дешевой водки и товаров народного потреб�
ления китайского производства», – сказал И.Ку�
рилов.

По его данным, в прошлом году на российско�
казахстанской границе выявлено 884 нарушителя
режима границы, изъято почти 189 кг наркотиков,
18 ед. оружия и 435 ед. боеприпасов.

По словам И.Курилова, те нелегальные миг�
ранты, которые не имеют необходимых докумен�
тов, пересекают границу России самыми изощ�
ренными способами. В частности, для транспор�
тировки жителей Шри�Ланки использовалось
межпотолочное пространство железнодорожного
вагона. «Обстановка на других участках менее ди�

намична, но также имеет свою специфику», – от�
метил И.Курилов.

В частности, по его словам, на границе с Мон�
голией отмечается активная деятельность пре�
ступных групп, которые крадут скот и занимаются
промысловой деятельностью, а на границе с Кита�
ем, которая считается одной из самых спокойных,
осуществляются нарушения с хозяйственно� бы�
товыми целями. Интерфакс, 24.5.2006г.

– Законопроект «О легализации незаконных
трудовых мигрантов» будет внесен в казахский
парламент в конце апреля. Об этом на республи�
канском совещании по вопросам пропаганды и
разъяснения послания президента сообщил вице�
премьер – министр экономики и бюджетного пла�
нирования Республики Казахстан Карим Маси�
мов. «Согласно законопроекту, право работать на
территории Казахстана получат только граждане
СНГ», – отметил Масимов.

В Послании президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева народу республики от 01.03.2006 речи
о привилегированном положении граждан СНГ в
миграционном вопросе не заявлялось. «Нам нуж�
на современная концепция миграционной поли�
тики. Сложившаяся в Казахстане благоприятная
социально�экономическая ситуация создает усло�
вия для притока иностранной рабочей силы. Пра�
вительству с учетом опыта других стран нужно
проработать механизм проведения разовой акции
по легализации незаконных трудовых мигрантов,
осуществляющих трудовую деятельность на тер�
ритории республики путем их регистрации в орга�
нах внутренних дел и других соответствующих ве�
домствах. Нам нужно выработать механизмы при�
влечения в Казахстан высококвалифицированных
и профессиональных работников, которые могли
бы работать в нашей республике на постоянной
основе», – говорил президент Казахстана в марте
с.г.

По оценкам экспертов, в Казахстане в 2005г.
количество нелегальных трудовых мигрантов со�
ставило 300 тыс. чел. Это, в основном, граждане
Узбекистана, Таджикистана и Киргизии. На 2006г.
правительство установило квоту на привлечение
иностранной рабочей силы в 0,7% к экономически
активному населению.По данным посла Казахста�
на в Киргизии Умирзака Узбекова, оглашенным
им в конце 2005г., только в Алма�Ате за 11 мес.
пред.г. было зарегистрировано 19 099 граждан
Киргизии, из которых на работу в Казахстан при�
были 3 667 чел.

Согласно данным Агентства Республики Ка�
захстан по статистике, численность безработных в
марте 2006г. составила 646,7 тыс. чел., уровень без�
работицы – 8,0% к численности экономически ак�
тивного населения, в том числе численность лиц,
зарегистрированных в органах занятости в качест�
ве безработных, на конец марта т.г. составила
111,2 тыс. чел., их доля в численности экономиче�
ски активного населения – 1,4%. ИА Regnum,
25.4.2006г.

– В 2005г. в Казахстан прибыло более 100 тыс.
казахов�репатриантов (оралманов) – 4000 от об�
щего числа прибывших составляют репатрианты
из России. Об этом сегодня, 4 апр., сообщили в
пресс�службе Общественного Комитета содейст�
вия этническим казахам�оралманам, по случаю
начала активной деятельности Комитета. Основ�
ной процент репатриантов – это оралманы из Уз�
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бекистана (61%), второе место по численности ре�
патриантов – занимает Монголия (15%), потом
идут Туркменистан (9%), Китай (5%) и Россия
(4%).

Согласно статистике за последнее десятилетие
в Казахстан вернулось более 500 000 чел., по про�
гнозам, в ближайшие годы их численность достиг�
нет миллиона, более половины оралманов явля�
ются трудоспособными гражданами. 20% из при�
бывших оралманов имеют среднее специальное
образование, общее среднее – 64%. Согласно офи�
циальной информации, среди прибывших этниче�
ских казахов 45 докторов наук, 245 кандидатов на�
ук, 1600 работников творчества, 12,5 тыс. работни�
ков образования и почти 7 тыс. медработников.
Основными проблемами, которое берется решать
Комитет, являются не только трудности в получе�
нии гражданства, квот и компенсации за переезд,
но и языковые проблемы, психологический барь�
ер при общении с местным населением, незнание
казахстанского законодательства. Репатрианты
пенсионного возраста не могут оформить пенсию
из�за отсутствия трудового стажа в Казахстане, от�
мечают в пресс�службе.

Комитет содействия этническим казахам�орал�
манам был создан, с целью оказания содействия в
решении этих социально – экономических, соци�
ально – культурных проблем, в конце пред.г. в
г.Алматы. Его организаторы – видные обществен�
ные деятели, ученые, предприниматели, в числе
которых, гендиректор киностудии «Казахфильм»
Сергей Азимов, Заместитель председателя Ассам�
блеи народов Казахстана Казахстана Сергей Тере�
щенко. ИА Regnum, 4.4.2006г.

– На Западно�Сибирской железной дороге
(ЗСЖД, филиал ОАО «РЖД») ежесуточно 250�300
чел. отказываются от намеченных на даты после 24
мая поездок, связанных с транзитом через Казах�
стан. Об этом сообщил первый заместитель на�
чальника Западно�Сибирской дирекции по обслу�
живанию пассажиров Виктор Холодов. С 24 мая
начинает действовать новый порядок пересечения
границ в рамках протокола ЕврАзЭС к соглаше�
нию между Белоруссией, Казахстаном, Киргизи�
ей, Россией и Таджикистаном, требующий специ�
альных документов. По словам В.Холодова, в лет�
ний период на данном направлении ежесуточно
следуют 29 пар поездов. Он отметил, на это на�
правление на даты после 24 мая проданы единицы
билетов. В.Холодов считает, пассажиры не долж�
ны поддаваться панике. По его словам, железная
дорога не имеет юридических оснований отказы�
вать пассажирам, выбирающим маршрут с тран�
зитным проездом через Казахстан, даже если у них
нет загранпаспорта.

Однако, по его словам, при оформлении биле�
тов на более позднее, чем 24 мая, дату, пассажиры
уведомляются о новом порядке пересечения гра�
ницы, пассажиры подтверждают своей подписью,
что они эти сведения получили. Соответствующие
изменения внесены в программу по оформлению
билетов, и теперь соответствующая пометка есть и
непосредственно на билете, сказал он. По его сло�
вам, билетный кассир может предложить пасса�
жиру, не успевающему оформить загранпаспорт,
другой маршрут следования, в обход Казахстана.

В.Холодов высказал мнение, что наличие за�
гранпаспортов у пассажиров, следующих транзи�
том через Казахстан, необходимо проверять еще

при посадке. «Лучше отказать в поездке и офор�
мить возврат билета в пункте посадки, чтобы избе�
жать столпотворений на пограничных переходах»,
– отметил он. «Своему потенциальному пассажи�
ру мы доставляем определенные неудобства, но
эти правила распространяются и на работников
ЗСЖД – сейчас 6,3 тыс. сотрудников, и которых
3,2 тыс. приходится на поездные бригады, должны
оформить загранпаспорта», – сказал В.Холодов.
По его словам, если не будет принято решение о
каком�то ином порядке транзита пассажиров че�
рез Казахстан, дорога может понести серьезные
убытки. «Пассажир, возможно, вынужден будет
пойти на какой� нибудь другой вид транспорта», –
считает В.Холодов.

Начинающее действовать с 24 мая соглашение
между Белоруссией, Казахстаном, Киргизией,
Россией и Таджикистаном предусматривает, что
пересечение их границ будет осуществляться по
пяти документам, удостоверяющим личность: об�
щегражданскому заграничному, служебному и
дипломатическому паспортам, по паспорту моря�
ка и свидетельству о возвращении на родину.
Обычные паспорта для поездок из страны в страну
больше использоваться не будут. Транзитные по�
токи проходят по примерно 816 км. территории
Казахстана и 313 км. территории России. ЗСЖД на
протяжении 150 км. проходит по территории Ка�
захстана. Ранее со ссылкой на полпреда президен�
та РФ в Сибирском федеральном округе Анатолия
Квашнина сообщалось, что для россиян, возмож�
но, сохранится возможность использовать при
проезде через Казахстан общегражданский пас�
порт. Интерфакс, 6.5.2005г.

– После введения нового порядка пересечения
границ для российских граждан сохранится воз�
можность транзитного следования по железной
дороге через территорию Казахстана по внутрен�
нему паспорту, заявил полпред президента в Си�
бирском федеральном округе (СФО) Анатолий
Квашнин. Он пояснил, что с 24 мая начинает дей�
ствовать новый порядок пересечения границ в
рамках протокола ЕврАзЭС к соглашению между
Белоруссией, Казахстаном, Киргизией, Россией и
Таджикистаном, требующий специальных доку�
ментов. «На участке железной дороги от Кургана
до Омска поезда следуют из России в Россию через
территорию Казахстана. Однако, по предвари�
тельным данным, для транзитных пассажиров бу�
дет сохранен прежний порядок проезда», – сказал
полпред.

По словам А.Квашнина, сейчас российский
МИД активно прорабатывает с казахскими колле�
гами процедуру пропуска транзитного потока че�
рез территории обоих государств как в направле�
нии из России в Россию, так и из Казахстана в Ка�
захстан (транзитный поток проходит по примерно
816 км. территории Казахстана и 313 км. террито�
рии России). «Для граждан РФ в качестве транзит�
ного документа будет использоваться обычный
паспорт. А для граждан, следующих из одной стра�
ны в другую, будет применяться уже новая проце�
дура и потребуются загранпаспорта», – отметил
полпред. «Принятые изменения в порядке пересе�
чения границ, на мой взгляд, будут способствовать
в т.ч. пресечению наркопотока из соседних стран в
Россию», – считает А.Квашнин. Соглашение меж�
ду стран между Белоруссией, Казахстаном, Кирги�
зией, Россией и Таджикистаном предусматривает,
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что пересечение их границ будет осуществляться
по пяти документам, удостоверяющим личность:
общегражданскому заграничному, служебному и
дипломатическому паспортам, по паспорту моря�
ка и свидетельству о возвращении на родину.
Обычные паспорта для поездок из страны в страну
больше использоваться не будут. Интерфакс,
5.5.2005г.

– Для российских граждан после 24 мая сохра�
нится возможность транзитного следования по
железной дороге из России в Россию через терри�
торию Казахстана по внутреннему паспорту. Об
этом сообщил полномочный представитель пре�
зидента в Сибирском федеральном округе (СФО)
Анатолий Квашнин. «С 24 мая начинает действо�
вать новый порядок пересечения границ в рамках
протокола ЕврАзЭС к соглашению между Бело�
руссией, Казахстаном, Киргизией, Россией и Тад�
жикистаном. На участке железной дороги от Кур�
гана до Омска поезда следуют из России в Россию
через территорию Казахстана. По предваритель�
ным данным, для транзитных пассажиров будет
сохранен прежний порядок проезда», – заявил
полпред.

По словам А.Квашнина, сейчас российский
МИД с казахскими коллегами активно прораба�
тывают процедуру пропуска транзитного потока
через территории обеих государств как в направле�
нии из России в Россию, так и из Казахстана в Ка�
захстан (транзитный поток проходит по примерно
816 км. территории Казахстана и 313 км. террито�
рии России ). Для граждан РФ в качестве транзит�
ного документа будет использоваться обычный
паспорт. «А для граждан, следующих из одной
страны в другую, будет применяться уже новая
процедура, потребуются загранпаспорта, – пояс�
нил полпред. – Принятые изменения в порядка
пересечения границ, на мой взгляд, будут способ�
ствовать в т.ч. пресечению наркопотока из сосед�
них стран в Россию». Соглашение между стран
между Белоруссией, Казахстаном, Киргизией,
Россией и Таджикистаном предусматривает, что
пересечение их границ будет осуществляться по
пяти документам, удостоверяющим личность: об�
щегражданскому заграничному, служебному и
дипломатическому паспортам, по паспорту моря�
ка и свидетельству о возвращении на родину.
Обычные паспорта для поездок из страны в страну
больше использоваться не будут. Интерфакс,
5.5.2005г.

ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ, ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ
– Исследование проводилось по открытым ис�

точникам. Для вычислений использованы данные
газеты «Крыша», Национальной ассоциации ри�
элторов РК, Национального банка РК, Агентства
РК по статистике. Изучалсяя рынок вторичного
многоквартирного жилья г. Алматы. Быстро рас�
тущие цены на недвижимость в последние годы
создали мнение, что вклад средств в квартиру яв�
ляется хорошим вариантом сохранения денег для
населения. В 2005г. на каждый вложенный в квар�
тиру доллар инвестор или потребитель получал
44% дохода, или 38�39 центов чистого дохода за
вычетом инфляции. Естественно, что такая доход�
ность, в 5�6 раз превышающая ставку банковского
депозита, очень привлекательна для спекулянтов
и подогревает спрос на рынке жилья. В 2006г. си�
туация складывается несколько иная. Темп роста

цен несколько снизился за 6 месяцев текущего го�
да (с марта по август) в целом по городу средневз�
вешенная стоимость квадратного метра увеличи�
лась на 24,2%. Цены растут неравномерно, их рост
зависит от района города, от типа дома, от форма�
та квартиры.

С учетом показателя инфляции и курса долл.
США квартиры распределились на три категории:
имеющие высокие риски по вышеназванным фак�
торам, имеющие риски, связанные с курсом долл.
США, и инвестиционно привлекательные. Наи�
более привлекательны трех�четырехкомнатные
квартиры в домах различных типов во всех райо�
нах кроме Турксибского. Однако распределение
подобных квартир неравномерное. Квартиры в са�
мом дорогом – Медеуском районе не очень удоб�
ны для приобретения с целью сохранения или
приумножения средств. Потеряли в стоимости
квартир, в разной степени, в зависимости от райо�
на города и типа дома, в основном владельцы пя�
тикомнатных квартир, частично одно� и трехком�
натных. Понятно, что квартиры будут постоянно
переходить из категории в категорию при измене�
нии курса долл. США, темпов инфляции и темпов
роста цен. Поэтому подобный мониторинг может
быть полезным для реальных и потенциальных
владельцев недвижимости.  KZ�today, 29.8.2006г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья увеличился на 27,75 долл., или 1,4%, и соста�
вил 2013 долл. за кв.м. Превышен психологичес�
кий порог в 2000 долл., как и прогнозировалось
нами ранее. Одновременно достигнут еще один
показательный порог: средневзвешенная стои�
мость 1 кв.м. в самом дорогом – Медеуском райо�
не превысила средневзвешенную стоимость 1
кв.м. в самом дешевом – Турксибском районе в 2
раза. Цены на дорогое жилье увеличиваются быст�
рее, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена одного квадратного
метра в Медеуском районе – 2658,25 долл., в Турк�
сибском – 1326,13 долл.. Разница между самым
дорогим и самым дешевым форматом квартир не�
сколько уменьшилась. На этой неделе этот индекс
составил 2,52 (252%). Прирост стоимости квартир
в Алматы варьирует в зависимости от района, ко�
личества комнат и типа дома. Для сравнения: по
данным аналитического центра www.irn.ru, сред�
ний уровень цен на жилье в Москве прибавил еще
1,1% и составил 3812 долл. за кв. м. KZ�today,
28.8.2006г.

– Аргентинская газета «Пагина/12» посвятила
статью «Архитектурный рай» столице Казахстана
– Астане. Посетившая город корреспондентка га�
зеты сравнила его с миражом – ведь вокруг этого
оазиса находится только голая степь. Превратить
старое русское укрепление в ультрасовременный
мегаполис позволили нефтедолл. Однако во впе�
чатляющие здания Астаны вложены деньги не
только самой «степной Бразилии» – многие объ�
екты возведены на средства Катара, ОАЭ, Кувейта
и Саудовской Аравии. Само же казахстанское ру�
ководство предпочитает заказывать здания для
своих министерств у именитых архитекторов. Не�
которые дома построены местными богачами за
десятки млн.долл.

Испанская газета «Хуэльва» делится слухами о
скором приезде в Астану всемирно известной пе�
вицы Монтсеррат Кабалье. Оперная прима якобы
приглашена в казахстанскую столицу на открытие
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Дома мировых религий. Единственное в своем ро�
де пирамидальное здание построено известным
британским архитектором Норманом Фостером.
Как ожидается, торжественное открытие Дома со�
стоится в середине сент. Монтсеррат Кабалье
впервые приедет в Казахстан, который раньше ни�
когда не считался традиционным местом гастро�
лей оперных знаменитостей. Испанская певица,
обладающая уникальным сопрано, даст всего один
концерт, после чего отправится в Россию.  KZ�
today, 28.8.2006г.

– На 18 авг. в комиссии по легализации при
районных акиматах Астаны было подано 150 заяв�
лений на 50 млн. тенге. Об этом в выступлении на
оперативном совещании в акимате сообщил заме�
ститель акима Астаны Асылжан Мамытбеков. Ко�
миссиями было рассмотрено 51 заявление, из ко�
торых 6 возвращено на доработку, 43 гражданам
отказано в легализации, по 32 заявлениям ведется
дальнейшая работа, пояснил А. Мамытбеков. В
структуре легализуемого имущества наибольшее
количество – 43% – занимают нежилые помеще�
ния, 25% – жилые помещения, 20% – гаражи, 6%
– земельные участки в черте города, 6% – дачные
участки. По словам А. Мамытбекова, в комиссии
по легализации при налоговых комитетах «не по�
ступило еще ни одного заявления от граждан на
легализацию имущества, которое подпадает под
легализацию в налоговых органах».

Аким Астаны Умирзак Шукеев поручил город�
ским службам усилить работу по разъяснению по�
ложений Закона «Об амнистии в связи с легализа�
цией имущества». «Я поручаю акимам районов,
всем директорам департаментов провести совеща�
ния по разъяснению порядка легализации… Это
важнейшая государственная акция, и было бы грех
не воспользоваться сейчас этой возможностью», –
сказал глава города. Аким столицы предложил при
необходимости продлить рабочий день комиссий
по легализации в том случае, если будет много об�
ращений, а работу комиссий организовать по
принципу «одного окна». «Надо так наладить ра�
боту, чтобы комиссия сама оформляла недостаю�
щие документы. Отказы должны быть исключи�
тельным случаем», – подчеркнул У. Шукеев.  KZ�
today, 21.8.2006г.

– Согласно данным Агентства РК по статисти�
ке, в янв. – июне 2006г. в целом по республике
введено в эксплуатацию 2 380 825 кв.м. жилья, что
на 16% больше, чем в соответствующем периоде
прошлого года. Доля индивидуального жилищно�
го строительства составила 1 650 707 кв.м., или
69,33% от общего количества сданного жилья. По
сравнению с I пол. 2005г. объем ИЖС увеличился
на 35,2%. За отчетный период минимальное коли�
чество жилья сдано в Акмолинской области (без
учета Астаны) – 43 853 кв.м. (снижение на 9,6%),
или 1,84% от всего сданного в республике жилья.
И, наоборот, наибольшее количество жилья сдано
в Южно�Казахстанской области – 411 330 кв.м.
(рост на 47%), или 17,28%.

В тройку лидеров входит г. Алматы – 346 452
кв.м., что на 16,4% больше по сравнению с тем же
периодом прошлого года, и 14,55% от общего по�
казателя по РК. В Астане введено 268 730 кв.м. жи�
лья. Это на 29,1% меньше, чем за I пол. 2005г., и
составляет 11,29% от общего показателя по РК. Во
всех регионах, за исключением Астаны и Акмо�
линской области, отмечается увеличение по срав�

нению с янв.м – июнем прошлого года ввода в
эксплуатацию жилых домов. По темпам прироста
лидируют Актюбинская (на 110,9%), Западно�Ка�
захстанская (на 63,5%), Южно�Казахстанская (на
47%) области. Интересно, что 95% от сданного в
Южно�Казахстанской области жилья – индивиду�
альное строительство. Немного уступают по этому
показателю Северо�Казахстанская (93%) и Жам�
былская (89,4%) области.

Оценивая статистические данные, можно от�
метить следующее: имеется достоверная связь
между уровнем доходов населения по регионам и
количеством введенного в эксплуатацию жилья (в
квадратных метрах на 1 чел.). На темпы ввода жи�
лья напрямую оказывают влияние факторы рын�
ка, а именно – платежеспособность населения.
Статистически не установлена связь между чис�
ленностью населения в регионах и объемом сдан�
ного жилья. KZ�today, 8.8.2006г.

– Объемы инвестиций в стройиндустрию Ка�
захстана в I пол. с.г. выросли на 44%. За первые
шесть месяцев сдано в эксплуатацию более 2,4
млн.кв.м. жилья, что в 1,16 раза больше, чем в
пред.г. Такие данные озвучил сегодня, 27 июля, на
заседании в правительстве министр индустрии и
торговли РК Владимир Школьник. По его словам,
за янв.�июнь т.г. по всем источникам финансиро�
вания в жилищное строительство инвестировано
более 129 млрд. тенге (118,14 KZT за 1USD). Пост�
роено 2 110 квартир, что на 12% больше по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г., при этом
частными компаниями сдано 2,1 млн.кв.м. жилья,
что в 1,3 раза больше прошлогодних показателей.

Еще более активными темпами идет выделение
в регионах земельных участков для индивидуаль�
ного строительства. Правительством выделено 22
млрд. тенге на сооружение инженерной инфраст�
руктуры в районах частного строительства. Почти
77 000 участков казахстанцы уже получили и более
226 000 заявлений сейчас находится в местных
акиматах (администрации городов). Эту тенден�
цию в правительстве рассматривают как знак воз�
росшей покупательской способности населения и
серьезный потенциал для развития строительного
сектора экономики. Премьер�министр Даниал
Ахметов, комментируя представленную информа�
цию, завил: «В I пол. введено в эксплуатацию бо�
лее 2,4 млн.кв.м. жилья. Достаточно оптимистич�
ным представляется то, что индивидуальных жи�
лых домов сдано 1 650 000 кв.м., что составляет
семьдесят процентов от общего объема введенно�
го жилья, и это намного выше, чем уровень
пред.г.». ИА Regnum, 27.7.2006г.

– Граждане Казахстана, имеющие неоформ�
ленную недвижимость и нелегализовавшие ее в
период амнистии, не будут преследоваться госу�
дарством по окончании акции. Об этом в интер�
вью сообщил вице�министр юстиции республики
Серик Нугманов.

Акция по легализации имущества началась в
Казахстане 7 июля и продлится вплоть до конца
дек. 2006г. Граждане Казахстана могут вывести из
тени любые активы, которые нажиты честным пу�
тем, права на которые не оспариваются в судебном
порядке (объекты недвижимости, движимое иму�
щество, ценные бумаги и капитал). При этом госу�
дарству придется отдать 10% от стоимости имуще�
ства или легализуемых средств. Освобождаются от
уплаты сбора за легализацию социально незащи�
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щенные слои населения, в т.ч. инвалиды, много�
детные матери. Льгота предоставлена и сельским
жителям, которые не использовали свое «теневое»
имущество в коммерческих целях и платили нало�
ги до 1 янв. 2006г.

По официальным данным в Казахстане без со�
ответствующего оформления насчитывается более
1,5 млн. объектов недвижимости. По результатам
акции правительство Казахстана рассчитывает по�
лучить дополнительно в виде последующих нало�
говых поступлений (не считая эффект от легализо�
ванного капитала) более чем 2,5 млрд. тенге. Рас�
сматривать заявления будут специальные комис�
сии, которые должны в течение 15 дней опреде�
лить подлежит недвижимое имущество легализа�
ции или нет (движимое имущество будет легализо�
вано в налоговых органах). По словам вице�мини�
стра, комиссии создаются во всех акиматах (ме�
рии) на уровне городов, районов.

Подзаконные акты, необходимые для реализа�
ции закона об амнистии в связи с легализацией,
уже приняты. Сейчас, как отметил минитр, очень
много граждан обращается за разъяснениями.
Нугманов подчеркнул, что преследований тех, кто
не решиться по каким�то причинам вывести из те�
ни свои активы, в частности, недвижимость, не
будет. Однако, как заметил вице�министр, люди
должны воспользоваться этим законом по той
простой причине, что сегодня правительством
разработан новый законопроект о регистрации не�
движимости, где регистрация имущества будет но�
сить обязательный характер. ИА Regnum,
17.7.2006г.

– Осенью в Астане завершится строительство
«пирамиды». Уникальный объект, спроектирован�
ный всемирно известным британским архитекто�
ром Норманом Фостером, будет сдан в эксплуата�
цию к 1 сент. Вопросы застройки столицы Казах�
стана обсуждались сегодня, 11 июля, на оператив�
ном совещании в Акимате (мэрия).

«Дворец мира и согласия» – так официально
называется пирамида – разместится в президент�
ском парке недалеко от резиденции президента
Казахстана «Ак орда». Ожидается, что именно во
дворце осенью состоится второй форум лидеров
мировых и традиционных религий, в котором
примут участие представители религиозных тече�
ний и конфессий со всего мира. К религиозной
встрече на высшем уровне сейчас активно гото�
вятся в Астане. Высота пирамиды – 77 м. Гене�
ральным подрядчиком выступает турецкая фирма
«Сембол Иншаат». Площадь здания – 25,5
тыс.кв.м., стоимость – 30 млн.долл.

Во Дворце мира и согласия будут действовать:
музей национальной культуры Казахстана, опер�
ный театр на 1 500 мест, университет цивилиза�
ций, выставочные и концертные залы, библиоте�
ка, а также исследовательский центр мировых ре�
лигий и офисы духовных конфессий. Зал, в кото�
ром, как ожидается, пройдет встреча религиозных
лидеров, спроектирован по образу зала заседаний
Совета Безопасности ООН в Нью�Йорке. В конце
авг., как было отмечено сегодня на совещании, за�
вершатся работы по строительству еще моста М�2
(М�1 был открыт 6 июля в день рождения столи�
цы) и подъездной дороги ко Дворцу, протяженно�
стью около 2 км. К осени в Астане также появится
5 новых школ. Проблема нехватки ученических
мест для города, население которого с момента пе�

реноса столицы из Алма�Аты в Астану увеличи�
лось почти вдвое, по�прежнему, ощущается очень
остро. Кроме того, по плану застройки города в бу�
дущем году в Астане появится теннисный корт на
2 000 мест, дом престарелых со своей инфраструк�
турой – поликлиникой, прачечными, кинотеатра�
ми. При этом в Акимате подчеркивают, что все
крупные объекты будут сданы в срок. «Есть, ко�
нечно, небольшие проблемы, но это все решается
в рабочем порядке, где�то не хватало документа�
ции, где�то снос небольшой, потому чт.е. какие�то
судебные проблемы, но те сроки, которые у нас
есть по договорам, все подрядчики выполнили и
выполнят», – сказал заместитель акима (мэра) го�
рода Сергей Фомичев на совещании. ИА Regnum,
11.7.2006г.

– Заведующий отделом внешней политики ад�
министрации президента Киргизии Эрмек Ибраи�
мов 6 июля 2006г. на пресс�конференции сооб�
щил, что в ходе официального визита президента
Курманбека Бакиева в Казахстан одним из пунк�
тов достигнутых соглашений стало то, что Кирги�
зия обязуется передать в собственность соседей
четыре пансионата на берегу озера Иссык�Куль.

Судьба казахстанских пансионатов была реше�
на 25 дек. 2003г., когда в Астане был подписан До�
говор о Союзнических отношениях между Кирги�
зией и Казахстаном. Спустя неполных 3г. киргиз�
ская сторона признала право собственности Рес�
публики Казахстан на дома отдыха «Самал», «Ал�
маты», «Автомобилист» и пансионат «Казахстан».

Как пояснили сотрудники администрации кир�
гизского президента, для вступления в силу насто�
ящего Соглашения необходимо провести внутри�
государственные процедуры. По данным офици�
альных источников, эту работу необходимо прове�
сти в течение пяти месяцев с момента подписания.

Казахская сторона обязалась в течение 5 лет до�
вести эти пансионаты до уровня 4�звездочных оте�
лей. Для Киргизии выгодным условием является
то, что согласно договору 80% сотрудников санато�
риев будут составлять местные жители из числа
граждан республики. Кроме того, возведение на бе�
регу озера Иссык�Куль 4�звездночных отелей улуч�
шит туристическую привлекательность Киргизии.
По этому поводу министр экономики и финансов
Киргизии Акылбек Жапаров отметил: «Единствен�
ная наше замечание то, что если в течении 2�3 лет
не будут построены пансионаты, как 4�звездочные
отели, то мы в одностороннем порядке расторгнем
контракты и все это заберем назад».

Киргизские чиновники на пресс�конференции
6 июля дали четкие разъяснения, что речь не идет о
передаче в собственность казахам Иссык�Кульской
земли, а речь идет только о признании прав собст�
венности Казахстана на объекты недвижимого
имущества. Первый вице�премьер�министр Кир�
гизии Данияр Усенов заявил, что земля под панси�
онаты будет отдана Казахстану на 49 лет в аренду, а
размер арендной платы будет в 4 раза выше, чем для
граждан Киргизии. ИА Regnum, 6.7.2006г.

– В Астане появился новый мост. Объект сего�
дня, 6 июля, в день рождения столицы, открыл пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев. Длина
моста 900 м., ширина – 40. Мост соединил новый
административный центр Астаны, расположенный
на левом берегу Ишима, со старым городом и, как
говорят в акимате Астаны (администрации города),
это должно упростить движение, привести к сокра�
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щению пробок на узких дорогах столицы. Пропуск�
ная способность нового моста – более 20 000 авто в
сутки. Строительство автомобильного моста было
начато в 2004г. Подрядчиком являлась турецкая
компания «Джейлан». Проектная стоимость объек�
та 4,5 млрд. тенге (118,24 KZT за 1 USD). Президент
поздравил строителей с вводом в эксплуатацию са�
мого «крупного и красивого моста в городе», а всех
жителей Астаны – с днем рождения столицы. По
словам Нурсултана Назарбаева, территория города,
после переноса столицы из Алма�Аты в Астану вы�
росла в 2 раза, население превысило 600 тыс.чел., а
количество машин увеличилось с 20 тыс. до 200 тыс.
ИА Regnum, 6.7.2006г.

– Казахстанские компании�застройщики, ис�
пользующие в своей работе систему долевого уча�
стия, будут заключать договоры с клиентами толь�
ко после возведения нулевого цикла дома. Такое
требование содержится в пакете поправок по во�
просам долевого строительства. Законопроект се�
годня, 28 июня, на пленарном заседании обсужда�
ли депутаты мажилиса (нижняя палата парламента
РК). Депутаты сената (верхняя палата парламента
РК), одобрив 27 июня проект в целом, внесли в не�
го свои корректировки, которые по регламенту
должны пройти процедуру согласования в мажи�
лисе. В частности, раздел, где прописаны условия
заключения долевого договора, сенаторы расши�
рили и предложили закрепить в нем требование,
по которому дольщик будет платить не за общую
площадь квартиры, а за полезную.

В последнее время, как отметили депутаты, в
Казахстане распространились случаи, когда цена
квартиры формируется исходя из внешнего пери�
метра дома, с учетом всех технических деталей.
Основные дискуссии развернулись вокруг вопро�
са, кого будет защищать новый закон – застрой�
щиков или дольщиков? Отдельные сенаторы по�
считали, что проект дает гарантий больше строи�
тельным фирмам. Вице�министр Аскар Баталов,
представлявший поправки в палате, заявил, что
все нововведения, прежде всего, гарантируют ста�
бильность правовых отношений между сторона�
ми, а значит, они в какой то степени снизят риски
дольщиков. Расширять список гарантий для доль�
щиков, по мнению Баталова, нельзя, т.к. строй�
фирмы могут просто уйти из этого сектора рынка.
При этом Баталов сослался на пример России, где,
по его словам, после реформы законодательства
стало очень много дольщиков, но количество заст�
ройщиков, готовых работать по системе долевого
строительства, значительно уменьшилось. По сло�
вам Аскара Баталова, интересам дольщиков отве�
чает норма, которая позволяет уполномоченному
органу следить по ходу строительства за целевым
расходом долевых средств. Более того, строитель�
ство будет начинаться только в том случае, если
застройщик обладает полными правами на земли.

Мажилисмены согласились с предложениями
коллег сенаторов и проголосовали за принятие по�
правок. Таким образом, проект считается приня�
тым парламентом и отправляется на подпись пре�
зиденту. ИА Regnum, 28.6.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor's изменило прогноз рейтинга АО «Ка�
захстанский фонд гарантирования ипотечных
кредитов» (КФГИК) на «позитивный» со «ста�
бильного» вследствие изменения рейтингов Ка�
захстана и сохраняющейся сильной поддержки со

стороны государства, сообщается в пресс�релизе
агентства. Долгосрочный кредитный рейтинг кон�
трагента по обязательствам в иностранной валюте
на уровне «BB» и рейтинг «kzA+» по казахстан�
ской национальной шкале подтверждены.

«Рейтинги КФГИК отражают тот факт, что
компания, занимающаяся предоставлением га�
рантий по ипотечным кредитам в Казахстане,
только начинает свою деятельность, – отметил
кредитный аналитик Standard & Poor's Феликс Эй�
гель. – Рынок ипотечного кредитования в Казах�
стане создан лишь несколько лет назад, его разви�
тие трудно предсказуемо, а присущие ему риски
сложно оценить, поскольку данные об уровне де�
фолтов по ипотечным кредитам в Казахстане от�
сутствуют».

Кроме того, финансовые показатели компании
невысоки из�за потребности в увеличении расхо�
дов на персонал и низкой доходности инвестиций.
Риски частично компенсируются поддержкой, ко�
торую КФГИК получает от правительства Казах�
стана, его хорошей ликвидностью и низким уров�
нем долга.

В отношении КФГИК S&P применяет методи�
ку оценки компаний, получающих поддержку от
государства. Принимая во внимание роль компа�
нии как инструмента государственной политики,
для оценки кредитоспособности КФГИК Standard
& Poor's использовало подход, связывающий рей�
тинг компании с рейтингом страны (с учетом под�
держки, получаемой компанией от правительства
Казахстана). Отсутствие государственных гаран�
тий по обязательствам компании и механизмов
поддержки ликвидности, а также неопределен�
ность со статусом компании как проводника госу�
дарственной политики в долгосрочной перспекти�
ве определяют разницу в три ступени между рей�
тингами КФГИК и рейтингами Казахстана.

«Увеличение капитала, по крайней мере, до
2007г. поможет компании усилить ее рыночные
позиции и улучшить финансовые показатели без
привлечения долгосрочных заимствований. Stan�
dard & Poor's будет внимательно следить за ключе�
выми показателями портфеля КФГИК, такими
как уровень дефолтов по кредитам и динамика цен
на жилье, что может сказаться на уровне собствен�
ной кредитоспособности компании, а также необ�
ходимости государственной поддержки», – отме�
тил Ф.Эйгель.

Если рейтинг Казахстана будет повышен, тогда
при условии растущей прибыльности компании
рейтинги КФГИК могут быть повышены. Если же
компании не удастся достичь приемлемого уровня
управления бизнесом и уровень поддержки со сто�
роны государства снизится, рейтинги могут быть
понижены. Интерфакс, 20.6.2006г.

– В Алма�Ате начато осуществление крупней�
шего в СНГ проекта по строительству супер�со�
временного комплекса жилых, коммерческих и
социальных объектов – «Манхэттен�Казахстан»,
который будет предстовлять собой «город в горо�
де». Об этом сообщили в пресс�службе компании�
застройщика. По словам представителей пресс�
службы, площадь застройки «города в городе» со�
ставляет 228 га. Общая площадь возводимого жи�
лья составит 2,6 млн.кв.м. Закончить и ввести весь
район в эксплуатацию планируется в 2010�12гг.
Все здания будут возведены по индивидуальным
проектам, с высоким уровнем благоустройства и
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озеленения территории. Согласно проекту полу�
чит развитие и социальная инфраструктура райо�
на: предусмотрено строительство пяти школ и ше�
сти детских садов, а также порядка 6�8 поликли�
ник. Проектом также предусмотрены транспорт�
ные развязки в двух уровнях и реконструкции
улиц, территория под улицы и дороги составляет
49,5 га. Количество населения в районе с учетом
сохраняемых домов пяти� и девятиэтажной заст�
ройки составит 72 тыс.чел. к ныне существующим
16,5. ИА Regnum, 19.4.2006г.

– В большинстве панельных четырехэтажных и
пятиэтажных домов, находящихся в центре Алма�
Аты, в ближайшие годы могут появиться мансар�
ды и пентхаусы в виде достроенного этажа. Об
этом на брифинге, посвященном перспективам
мансардного строительства в крупнейшем городе
Казахстана, сообщили представители Союза архи�
текторов и Союза дизайнеров Казахстана.

По словам участников брифинга, вице�прези�
дента Союза дизайнеров Казахстана Марата
Ашимбаева и заместителя председателя Союза Ар�
хитекторов Казахстана Муратбека Жандаулетова,
надстроенные этажи смогут не только существен�
но улучшить квартирный вопрос в городе, но и
придать центру города гармонию. «С 60 по 80�ые
годы в целях скорейшего решения жилищного во�
проса между добротными «сталинскими домами»
30�40гг. стали вкрапливать неказистые хрущевки,
выбивавшиеся из общего стиля. Строительство
мансард позволит сшить ткань города», – отметил
Жандаулетов.

По словам участников брифинга, главным пре�
имуществом панельных пятиэтажек является их
высокая сейсмичность, позволяющая достраивать
один или несколько этажей. Также было отмече�
но, что строительство мансард и пентхаусов обой�
дется покупателям дешевле, нежели покупка квар�
тир. По расчетам представителей фирмы «Пентха�
ус», владеющей технологией возведения мансард,
квартира в мансарде будет стоить на 40% дешевле
благоустроенной квартиры в центре, 1 кв.м. кото�
рой стоит от 3 до 4 тыс.долл. Председатель Коопе�
ратива собственников Квартир города Алма�Ата
Алла Баранова отметила, что строительство ман�
сард выгодно всем жителям дома. «Вместе с пост�
ройкой мансард будет вестись капитальный ре�
монт дома с заменой всех коммуникаций», – под�
черкнула она. Представители фирмы «Пентхаус
отметили, что строительные работы будут вестись
с низким уровнем шума, по самым современным
технологиям. По данным фирмы, в центре города
находится 340 аварийных домов и 250 домов, тре�
бующих капитального ремонта. «Строительство
мансард и пентхаусов позволить произвести капи�
тельные ремонты в этих домах», – подчеркнула
Баранова.

В завершении брифинга было отмечено, что
возведение мансард и пентхаусов позволит обес�
печить квартирами 13,5 тыс. алма�атинских семей.
Также было отмечено, что пентхаусы и мансарды
уже возводятся в жилых домах столицы Казахста�
на – Астане. «Под Алма�Атой сооружена мансарда
в пятиэтажном жилом доме в центре поселка Кас�
келен. В Алма�Ате мансарды сооружены в не�
скольких офисных центрах», – сообщила Алла Ба�
ранова. ИА Regnum, 14.4.2006г.

– Администрация города Капчагай, находяще�
гося под Алма�Атой, готовится провести опрос об�

щественного мнения по вопросу о планах строи�
тельства в окрестностях города «казахстанского
Лас�Вегаса». Об этом сегодня, 3 апр., сообщили в
отделе внутренней политики городской админист�
рации. Идея о строительстве «казахстанского Лас�
Вегаса» в 100 км. от финансового центра Казахста�
на – Алма�Аты, принадлежит президенту Нурсул�
тану Назарбаеву. Город Капчагай, в окрестностях
которого находится живописное водохранилище,
является излюбленным местом отдыха алмаатин�
цев. Капчагайская степь, по своим природным ха�
рактеристикам, напоминает американскую Нева�
ду. Предполагается, что в случае реализации про�
екта алма�атинские казино, которых в городе 40,
должны будут переехать в «казахстанский Лас�Ве�
гас». Власти Республики проводят переговоры с
потенциальными инвесторами проекта. ИА Reg�
num, 3.4.2006г.

– ЗАО «Интеко» и Всекитайская инженерно�
строительная корпорация (CSCEC) построят в
столице Казахстана городе Астана бизнес�центра
«Москва», говорится в пресс�релизе «Интеко».
Договор о генеральном подряде инвестор и заказ�
чик данного объекта российская инвестиционно�
строительная компания ЗАО «Интеко» заключила
с CSCEC 3 марта 2006г. Техническим заказчиком
проекта является Московская инвестиционно�
строительная компания (ТОО «МИСК») – дочер�
няя структура ЗАО «Интеко», действующая на тер�
ритории Казахстана. «Очень символично, что две
организации мирового уровня – российская ком�
пания «Интеко» и Всекитайская инженерно�стро�
ительной корпорация – приступают к совместной
работе по реализации этого важнейшего проекта в
Казахстане. Я убежден, что построенный в резуль�
тате трехстороннего международного сотрудниче�
ства новый современный бизнес�центр, с зонами
отдыха, паркингами, магазинами, офисами станет
одним из самых заметных украшений столицы ре�
спублики Казахстан» – убежден Аким Астаны
Умирзак Шукеев.

Подписание договора генерального подряда на
возведение бизнес�центра «Москва» станет важ�
ным этапом практической реализации проекта по
строительству в Астане и Москве двух бизнес�цен�
тров, носящих соответственно имена российской
и казахстанской столиц. Решение о строительстве
бизнес�центров было принято в рамках соглаше�
ния между правительством Москвы и Акиматом
Астаны «О сотрудничестве в торгово�экономичес�
кой, научно�технической и гуманитарно�культур�
ной областях» от 20 июня 2000г. В соответствии с
данным соглашением, в Москве, в свою очередь,
планируется построить бизнес�центр «Астана».

Бизнес�центр «Москва» разместится на левом
берегу реки Ишим в новой административно�де�
ловой части казахстанской столицы в непосредст�
венной близости от Дворца президента. Комплекс
будет представлять собой 25 этажное здание пло�
щадью 75 тыс. кв. м, включающее в себя гостинич�
ную и офисную составляющие, а также торгово�
развлекательную зону площадью 20 тыс. кв.м.
Строительство планируется завершить в 2007г.

ЗАО «Интеко» основано в 1991г. В период ста�
новления и развития компании основным направ�
лением деятельности являлась переработка пласт�
масс. С середины 90гг. «Интеко» входит в строи�
тельный бизнес и активно диверсифицирует свою
деятельность в данном направлении. «Интеко» ре�

224 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÍåäâèæèìîñòü, ñîáñòâåííîñòü



ализует целый ряд инвестиционно�строительных
программ по возведению жилья, административ�
ных зданий и объектов социально�культурного
назначения в Москве, других российских регио�
нах и странах СНГ. Компания ежедневно инвести�
рует в проектные и строительные работы 1,5
млн.долл.

Компания реализовала 30 крупномасштабных
девелоперских проектов в 1,5 млн. кв.м. На раз�
личных стадиях проектирования и строительства
находятся объекты общей площадью 5 млн. кв.м.
Инвестиционная программа компании по строи�
тельству коммерческой недвижимости предусмат�
ривает вложение 1 млрд.долл. в 2005�2009 гг. (в
возведение офисных зданий) и 1,2 млрд.долл. в
2005�12 гг. (в создание гостиничной сети). В тече�
ние ближайших 5�6 лет планируется построить и
ввести в эксплуатацию 1 млн. кв.м. коммерческих
объектов – бизнес�центров и офисных зданий.

Всекитайская государственная инженерно�
строительная корпорация (CSCEC) основанная в
1982г., является крупнейшей китайской строи�
тельной организацией, управление которой осу�
ществляется центральным правительством стра�
ны. В 1984г. CSCEC вошла в состав 225 ведущих
международных подрядчиков, согласно списку
американского журнала «Инжиниринг Ньюс Ре�
корд», а в 2004г. компания получила в этом списке
17 место.

С 1994г. CSCEC занимает первое место по объ�
емам международного сотрудничества среди 500
ведущих китайских компаний. В 2004г. оборот
компании составил 95 млрд. юаней, а общий капи�
тал – 90,1 млрд. юаней, доходы компании превы�
сили 2,3 млрд. юаней. Общая стоимость подпи�
санных контрактов и завершенных работ в 2004г.
составила 3,1 млрд.долл., т.е. 20% всего объема
подписанных контрактов в стране.

В активе компании – строительство нового аэ�
ропорта в Гонконге, международного конференц�
центра в Египте, гостиницы «Шератон» в Алжире,
гостиницы «Мариотт» в США и моста «Рама VIII»
в Таиланде, а также целого ряда уникальных объ�
ектов внутри страны: Всемирного центра торговли
в Шеньджене (первого китайского небоскреба);
Шеньдженского центра развития (первой сверх�
высокой стальной конструкции в Китае); шанхай�
ской гостиницы «Пасифик» (первой пятизвездоч�
ной гостиницы в Китае); Плазы «Император» в
Шеньджене (первой высотной башни в Китае);
Центра «Сейдж» в Шеньджене (самой высокой в
Китае конструкции из стальных труб и бетона) и
др. CSCEC реализует в Москве проект «Федера�
ция» (часть комплекса «Москва�Сити») стоимос�
тью 540 млн.долл. ИА «Росбалт», 6.3.2006г.

– Компания Mega Centre Development, струк�
турное подразделение казахстанской Astana
Motors, ведет строительство в Казахстане трех тор�
гово�развлекательных центров, в которые намере�
на привести ведущих российских ритейлеров. Как
сообщил президент Astana Motors Нурлан Смагу�
лов в Алма�Ате, первый торгово�развлекательный
центр откроется в марте 2006г. Его строительство
уже началось в Алма�Ате. Площадь центра соста�
вит 71 тыс. кв.м. Объем инвестиций в этот проект
– 50 млн.долл. Открытие двух других торгово�раз�
влекательных центров – в Астане и Чимкенте –
намечено на осень следующего года. Площадь
центра в Астане составит 30 тыс.кв.м., в этот про�

ект будет вложено 30 млн.долл. Центр в Чимкенте
будет немного меньше по площади – 23 тыс.кв.м.,
соответственно инвестиции в проект составят 20
млн.долл.

Н.Смагулов отметил, что для финансирования
строительства трех центров компания Mega Centre
привлекла банковские кредиты. Для центра в Ал�
ма�Ате кредит выделил Народный банк Казахста�
на, в Астане и Чимкенте – Алма�Атинский торго�
во�финансовый банк. По словам Н.Смагулова,
компания Mega Centre рассчитывает привлечь в
свои центры ведущих российских ритейлеров.
Компания уже подписала договоры с BTI Systems,
которая представляет на российском рынке такие
марки одежды, как Esprit, Lulu, InWear и другие, а
также с корпорацией Sela, которые имеют сеть ма�
газинов одежды в РФ. Mega Centre ведет перегово�
ры с такими российскими ритейлерами как «Арбат
Престиж», «Снежная королева», «Каро», Star
Galaxy и другие.

Стоимость аренды в новых торгово�развлека�
тельных центрах составит от 150 долл. за кв.м. для
якорных арендаторов, до 1 тыс.долл. – для неболь�
ших точек. «В Казахстане достаточно денег, одна�
ко ритейлер пока отстает от российского на 3�4г.»,
– заявил Олег Пронин, гендиректор компании
Hyperestate International, которая занимается сда�
чей в аренду площадей компании Mega Centre рос�
сийским и европейским ритейлерам. Компания
Astana Motors была основана в 1993г. Она является
одной из крупнейших в Казахстане многопро�
фильной компанией, включающей автомобиль�
ное, сельскохозяйственное и девелоперское под�
разделение. Интерфакс, 17.5.2005г.

ÑÂßÇÈ Ñ ÐÎÑÑÈÅÉ È ÑÍÃ
– Беларусь готова участвовать в реализации го�

сударственных программ Казахстана в качестве
одного из стратегических партнеров. Как отмети�
ли в МИД РБ, одним из наиболее перспективных
направлений такого взаимодействия называют
жилищное строительство. В Казахстане отсутству�
ют предприятия по выпуску стекла, стекловоло�
кон, конструкций из алюминиевых сплавов.
Практически нет заводов по производству грузо�
подъемных и строительных машин, подъемно�
транспортных механизмов. В стадии становления
находятся производство эффективных теплоизо�
ляционных материалов, глубокая переработка
нефтепродуктов и полимеров. В этой связи потен�
циал Беларуси может быть более полно использо�
ван казахстанскими партнерами, считают в МИД.

Как подчеркнули во внешнеполитическом ве�
домстве, белорусская сторона удовлетворена ди�
намикой развития двусторонних отношений с Ка�
захстаном и рассчитывает на расширение сотруд�
ничества. Казахстан является стратегическим
партнером Беларуси в Центрально�Азиатском ре�
гионе СНГ. За последние три года торгово�эконо�
мические отношения между двумя государствами
значительно расширены. По итогам 2005г. товаро�
оборот составил 214,6 млн.долл. Сальдо для Бела�
руси сложилось положительное в 152,4 млн.долл.
Тенденция роста объемов взаимной торговли со�
храняется и в 2006г.: в янв.�июне двусторонний
товарооборот превысил 152 млн.долл. и увеличил�
ся по сравнению с аналогичным периодом 2005г.
на 60,8%. Белорусский экспорт достиг 126,1
млн.долл. Беларусь поставляет в Казахстан пре�
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имущественно тракторы, грузовые автомобили,
дорожную технику, шины, лекарства, холодиль�
ники, мебель, керамическую плитку.  KZ�today,
23.8.2006г.

– Россия и Казахстан намерены в окт. подпи�
сать соглашение о сотрудничестве в газовой сфере
в развитие меморандума, подписанного в июле в
Санкт�Петербурге. Этот документ предусматрива�
ет создание совместного предприятия по разра�
ботке Карачанакского газового месторождения.
«В окт. на форуме губернаторов приграничных ре�
гионов в Уральске подпишем соглашение по газу,
а также еще несколько соглашений, в частности
по упрощению перехода границы, по совместным
пунктам пропуска», – заявил Нурсултан Назарба�
ев на встрече с президентом РФ Владимиром Пу�
тиным в Сочи. Он отметил, что будет подписано
соглашение, касающееся транзита грузов через
Россию и через Казахстан. «Грузооборот в резуль�
тате вырастет на 30%», – уверен президент Казах�
стана.

Назарбаев выразил готовность обсудить и во�
просы интеграции в рамках ЕврАзЭС. «Мы подго�
товили 38 документов о формировании ЕЭП, ко�
торые можно адаптировать под ЕврАзЭС», – счи�
тает он. Президент Казахстана отметил тесные от�
ношения с Россией. «Я, по�моему, по визитам в
Россию уже перебрал», – с улыбкой заметил На�
зарбаев, который только в этом году уже с десяток
раз встречался с Владимиром Путиным как в Рос�
сии, так и в других странах. «Наши отношения
развиваются весьма эффективно, – заявил Путин,
открывая встречу с Назарбаевым. – Я рад, что у
нас есть возможность поговорить о двусторонних
отношениях и по всему комплексу вопросов, свя�
занных с интеграцией на пространстве СНГ».
«Очень рассчитываю, что Казахстан сыграет свою
роль и на международной арене, имея в виду воз�
можное председательство в ОБСЕ, – заявил Пу�
тин. – Мы будем всячески поддерживать эту кан�
дидатуру».  ИА «Росбалт», 15.8.2006г.

– Товарооборот между Казахстаном и Омской
областью в 2005г. составил 14,7 млрд. руб. Об этом
27 июля сообщила президент Омской Торгово�
промышленной палаты Татьяна Хорошавина в хо�
де «круглого стола».

По сравнению с 2004гг. товарооборот с сосед�
ней республикой увеличился на 15,7%, утверждает
Татьяна Хорошавина. При этом из Казахстана в
Омскую обл. было ввезено товаров на 3,3 млрд.
руб., тогда как омичи поставили в Казахстан това�
ров почти в четыре раза больше – на 11,3 млрд.
руб. Благодаря этому Казахстан занял первое мес�
то среди внешнеэкономических партнеров Ом�
ской области по объему экспортно�импортных
поставок.

70% от общего объема экспортируемых в Ка�
захстан товаров традиционно составляют нефте�
продукты: дизельное топливо, мазут, бензин и раз�
личные масла. Еще 14% экспортных поставок –
это продукция химического комплекса. 6% от экс�
порта приходится на оборудование, механизмы и
спецтехнику, 3% – на черные металлы и изделия
из них и 7% – на продовольствие.

Среди товаров, импортируемых в Омскую об�
ласть, первое место занимают машины, оборудо�
вание и транспортные средства (54% от общего
объема импорта). Вторым по популярности в Ом�
ске является казахстанский уголь (23%). И замы�

кает тройку наиболее часто импортируемых това�
ров продовольствие и сельскохозяйственное сы�
рье (20%). ИА Regnum, 28.7.2006г.

– Общенациональный союз предпринимателей
и работодателей Казахстана «Атамекен» и Россий�
ский союз промышленников и предпринимателей
(РСПП) создадут Центр делового сотрудничества
с офисами в Астане и Москве. Об этом, сегодня, 13
июля, сообщила представитель союза «Атамекен»
Жанна Айдарбекова. «В казахстанском офисе пер�
воначально откроют филиалы порядка десяти
крупных российских компаний, которые будут
вкладывать инвестиции в проекты на территории
Казахстана, соответственно, в российском офисе
будут представлены крупные казахстанские ком�
пании, занимающиеся бизнесом в России», – от�
метила она. Жанна Айдарбекова сообщила, что в
июне этого года в Москве состоялась двухсторон�
няя встреча между председателем правления сою�
за предпринимателей и работодателей «Атамекен»
Сериком Ахметовым и президентом РСПП Алек�
сандром Шохиным, в ходе которой были обсужде�
ны аспекты создания Центра. «К этой осени будут
закончены юридические процедуры по созданию
центра, которые позволят начать работу», – отме�
тила она. ИА Regnum, 13.7.2006г.

– Актуальность открытия регионального пред�
ставительства Торгово�промышленной палаты
Российской Федерации в Центральной Азии оп�
ределяется активностью и ростом взаимного со�
трудничества между республиками Средней Азии,
Казахстаном и Россией. Об этом, сегодня, 11 ию�
ля, на церемонии открытия Регионального пред�
ставительства ТПП РФ в Центральной Азии с ме�
стопребыванием в Алма�Ате заявил Старший ви�
це�президент ТПП России Борис Пастухов.

В ходе церемонии открытия президентом ТПП
Республики Казахстан Аблаем Мырзахметовым
было отмечено, что по итогам 2005г. товарооборот
между Россией и Казахстаном превысил 9,5
млрд.долл., и увеличился по сравнению с 2004г. на
2 млрд.долл. За янв.�апр. 2006г. казахстанско�рос�
сийский товарооборот достиг уровня 3,3
млрд.долл. Было отмечено, что более 70 россий�
ских регионов взаимодействуют с казахстанскими
партнерами. Наиболее активные торгово�эконо�
мические связи с Казахстаном поддерживают
субъекты Сибирского Федерального округа. Сре�
ди них – Кемеровская, Омская, Иркутская, Ново�
сибирская области, а также Алтайский и Красно�
ярский края, Хакасия, Чувашия.

По информации ТПП Республики Казахстан, в
приграничной зоне действуют более 340 совмест�
ных предприятий и представительств, из которых
60 было создано в 2005г. Одной из ключевых пред�
посылок увеличения товарооборота между Казах�
станом и Россией в 2005г. явилось динамичное ин�
вестиционное сотрудничество. В Казахстане заре�
гистрировано свыше 1500 совместных казахстан�
ско�российских предприятий.

Этой осенью в Москве откроется представи�
тельство ТПП Казахстан, сообщил президент
ТПП Казахстана Аблай Мырзахметов. «Уже на�
значен наш представитель – гражданин Казахста�
на, более десяти лет живущий в России, бывший
представитель Национального банка Казахстана в
ЦБ России Токсан Абикенов. Он будет представ�
лять ТПП Казахстан в ранге вице�президента», –
отметил он. По словам Мырзахметова, представи�
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тельство будет включать маркетинговую и инфор�
мационную части. Он подчеркнул, что открытие
представительства ориентировочно намечено на
окт.�ноябрь 2006г. По данным ТПП Республики
Казахстан, удельный вес России в общем объеме
товарооборота Казахстана превысил 25%. ИА Reg�
num, 11.7.2006г.

– «Главным документом, подписанным в ходе
визита главы Киргизии Курманбека Бакиева в Ка�
захстан, стала совместная Декларация о дальней�
шем углублении двусторонних отношений между
двумя братскими странами. Кроме того, подписа�
но еще 10 соглашений, среди них и те соглашения,
по которым в течение 15 последних лет стороны не
могли найти компромисса», – заявил журналис�
там завотделом внешней политики администра�
ции президента Киргизии Эрмек Ибраимов.

Выступавшие перед журналистами председа�
тель Госкомитета по миграции и занятости Айгуль
Рыскулова и замминистра промышленности, тор�
говли и туризма республики Турусбек Мамашев
отметили, что круг тем подписанных соглашений
оказался очень широк: среди подписанных доку�
ментов есть соглашения в области торгово�финан�
совой и банковской сферы, в области сельского
хозяйства, водно�энергетических ресурсов, транс�
порта, таможенного дела, трудовой миграции, ту�
ризма, культуры и по проблемам собственности
Казахстана на объекты курортно�рекреационного
хозяйства, расположенные на территории Иссык�
Кульской обл.

В свою очередь, замминистра промышленнос�
ти, торговли и туризма Турусбек Мамашев заявил,
что обещание передать пансионаты на берегу озе�
ра Иссык�Куль в собственность Казахстана было
дано прежним правительством Киргизии.Соглас�
но договоренности, достигнутой в ходе визита
Курманбека Бакиева, казахстанские санатории
(дом отдыха «Автомобилист Казахстана», дом от�
дыха «Самал», санаторий «Казахстан» и спортив�
но�оздоровительный лагерь «Университет», нахо�
дящиеся на берегу Иссык�Куля) перешли в частую
собственность Казахстану, поскольку принадле�
жали ему до распада СССР. Казахстан обязуется
довести эти пансионаты до четырехзвездочного
уровня. 80% сотрудников пансионата должны
быть гражданами Киргизии.

Как сообщил депутат киргизского парламента
Темир Сариев, вопрос о передаче пансионатов на�
до было решить раньше, он специально затягивал�
ся прежними властями. «Все, что теперь будут де�
лать казахи с пансионатами будет приносить поль�
зу Киргизии. Они будут развивать туризм, платить
налоги. Я считаю, что мы должны были передать
спорные пансионаты гораздо раньше». ИА Reg�
num, 6.7.2006г.

– В Чувашии продолжается визит весьма пред�
ставительной делегации Казахстана во главе с по�
слом в России Жансеитом Туймебаевым. 22 июня
казахстанские дипломаты, бизнесмены и банкиры
встретились с официальными и деловыми кругами
Чувашии. Программа визита весьма и весьма на�
сыщена. Сразу же после прилета в Чебоксары де�
легация отправилась в город Шумерлю, где побы�
вала на двух предприятиях – ОАО «Шумерлин�
ский заводе спецавтомобилей» и ОАО «Комбинат
автомобильных фургонов». На встрече в Чебокса�
рах стороны в очередной раз публично подтверди�
ли свою высокую заинтересованность в активиза�

ции сотрудничества. Принимающая сторона огра�
ничилась общей презентацией промышленного
потенциала республики, которую представил ми�
нистр промышленности и энергетики Юрий Во�
лошин. По предложению премьер�министра Чу�
вашии Сергея Гапликова, презентации конкрет�
ных предприятий были перенесены непосредст�
венно на производственные площадки. К слову, в
тот же день гости посетили ОАО «Промтрактор»,
ОАО «Завод электроники и механики», ФГУП
«ЧПО им.В.И.Чапаева», а также приняли участие
в презентации второй очереди Чебоксарского реч�
ного порта.

«Современная Чувашия является одним из ли�
деров по темпам экономического развития среди
субъектов России. Республика накопила значи�
тельный позитивный опыт проведения социаль�
но�экономических реформ, обладает высокораз�
витой промышленностью и сельским хозяйством.
Высокие темпы экономического развития делают
Чувашию одним из перспективных торгово�эко�
номических партнеров Казахстана. Наглядным
примером тому служат показатели внешней тор�
говли между Казахстаном и Чувашией. Двусто�
ронний товарооборот по итогам 2005г. составил 35
млн.долл. и по сравнению с 2004гг. увеличился
почти на 20%», – отметил на встрече посол Казах�
стана в России Жансеит Туймебаев. Он также под�
черкнул, что Казахстан является ведущим партне�
ром Чувашии среди стран СНГ.

Между тем, несмотря на положительную дина�
мику товарооборота, он все еще остается очень и
очень скромным. По словам заместителя торгово�
го представителя Республики Казахстан в РФ Вя�
чеслава Чернова, его объем «явно не соответствует
потенциальным возможностям чувашских пред�
приятий». Чувашия стала 53 регионом, с которым
казахстанское торговое представительство нала�
живает тесные деловые контакты. Эта структура
существует около 3,5 лет и помогает продвижению
продукции предприятий двух стран на российский
и казахстанский рынки, оказывает поддержку в
создании совместных предприятий и занимается
поиском интересных инвестиционных проектов.

Жансеит Туймебаев много говорил об эконо�
мическом потенциале Казахстана, и напомнил,
что он первым среди стран СНГ заслужил звание
страны с рыночной экономикой. Из доклада стало
ясно, что Казахстан ставит перед собой весьма ам�
бициозные цели. В этом можно было убедиться,
заглянув и в брошюрку с текстом послания прези�
дента страны Нурсултана Назарбаева «Казахстан
на пороге нового рывка вперед в своем развитии»,
которую получили присутствовавшие на встрече, а
также спецвыпуск, посвященный Казахстану, в
газете «Известия».

Намерения казахстанских компаний, представ�
ленных в делегации, также весьма серьезны. На�
помним, в Чувашию прибыли руководители рос�
сийских представительств крупнейших казахстан�
ских банков и промышленных предприятий. В их
числе АО «Банк Развития Казахстана», TSC�group,
АТФ�банк, компания «Интэрэкс», компания «Ист
кэпитал», АО «Алматинский торгово�финансовый
банк». К слову, многие из них уже побывали в Чу�
вашии в дек. пред.г. Тогда они прощупывали поч�
ву и определяли направления для сотрудничества.
На этот раз их предложения были более чем кон�
кретными. Например, как результат прошлого ви�
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зита, в мае этого года в Чебоксарах открылось
представительство компании «Ист кэпитал». По
словам управляющего директора регионального
развития компании «Ист кэпитал» Юрия Пана�
сенкова, основная задача компании здесь – прове�
дение экспорта капитала, чтобы этот экспорт был
направлен на развитие промышленного потенци�
ала Чувашии и конкретных предприятий. Также
прозвучало предложение от главы представитель�
ства Алматинского торгово�финансового банка в
Российской Федерации Алексея Иноземцева –
профинансировать строительства Дворца конфес�
сий. По его словам, это поможет использовать та�
кое конкурентное преимущество региона как со�
трудничество разных религий. Аналогичный про�
ект, пока единственный в мире, реализован в Ка�
захстане. Банкиры готовы вложить средства и по�
делиться опытом по реализации подобного проек�
та. Прозвучало и предложение инвестировать
средства в модернизацию производства ОАО
«Химпром» или создать проект по производству
нового удобрения. Вполне возможно, что осуще�
ствление этих проектов начнется в ближайшее
время. А осенью Чувашия и Казахстан будут рас�
сматривать новые горизонты сотрудничества. Ка�
захстанская сторона ждет ответного визита чуваш�
ской делегации во главе с президентом Николаем
Федоровым и большой группы представителей
бизнес�сообщества. На встрече с главой Чувашии
посол Казахстана еще раз подтвердил готовность
руководства страны обсудить перспективы со�
трудничества с представителями республики.
Планировалось, что этот визит состоится в I пол.
2006г., однако по некоторым причинам он откла�
дывался. «После прошлогодней встречи торговый
оборот между Чувашией и Казахстаном вырос в
два раза. Поэтому мы весьма серьезно настроены
развивать это сотрудничество, – сказал Жансеит
Туймебаев. – Я думаю, что за три нашего визита
будет достигнуто очень много практических согла�
шений».

Возможно, новые перспективы сотрудничества
Казахстана с российскими регионами откроются
после участия делегации этой страны в межрегио�
нальной конференции «Конкурентоспособность
России. Региональный аспект» и межрегиональ�
ной выставке «Регионы – сотрудничество без гра�
ниц», которые пройдут в Чебоксарах 23 июня. В
этот же день гости посетят ОАО «Чебоксарский
электроаппаратный завод» и ОАО «Химпром». В
заключение своего трехдневного визита посол
примет участие в открытии XIV Всероссийского
фестиваля народного творчества «Родники Рос�
сии».

За I кв. т.г. доля Казахстана в общем объеме
внешнеторгового товарооборота Чувашии соста�
вила 25,89% (14188,4 тыс.долл.), среди стран СНГ
– 61,43%. За аналогичный период 2005г. на долю
Казахстана в общем объеме внешнеторгового то�
варооборота Чувашии приходилось 13,49%, среди
стран СНГ – 19,28%. Внешнеторговый оборот
увеличился в два раза. В этом году доля экспорта в
Казахстан составила 36,29% от общего объема экс�
порта Чувашии, доля импорта из Казахстана в Чу�
вашию за три месяца достигла 8,59%. Объем экс�
порта в Казахстан увеличился в 2,3 раза, импорт
вырос на 9,1%. В Казахстан экспортируется про�
дукция пищевой, химической, текстильной, элек�
тротехнической промышленности, машинострое�

ния, изделия из пластмасс, резины, металлов. Чу�
вашия получает продукцию химической промыш�
ленности и глину.

Чувашия уже сейчас готова поставлять Казах�
стану продукцию предприятий по производству
сельскохозяйственной техники и минеральных
удобрений, натуральных пищевых красителей,
фармацевтических изделий. Также республика
может предложить оборудование и машины для
горнодобывающей промышленности. Привлека�
тельны для взаимовыгодного сотрудничества Чу�
вашии и Казахстана сферы машиностороения и
металлообработки, строительства, в пищевой и
легкой промышленности, приборостроения. ИА
Regnum, 23.6.2006г.

– Узбекистан и Казахстан для Томской обл.
представляют сегодня интерес даже больший, чем
рынки Китая. Об этом, как сообщили 21 июня в
пресс�службе администрации Томской области,
заявила вице�губернатор Оксана Козловская на
пресс�конференции по итогам торгово�экономи�
ческой миссии Томской области в Алматы и Таш�
кент.

В свою очередь Казахстан и Узбекистан заинте�
ресованы в сотрудничестве с российским регио�
ном в области образования, туризма, освоения ди�
коросов. Казахский правительственный консор�
циум «Казна», представители которого могут при�
быть в Томск уже осенью, будет рассматривать
Томск как базовый регион для развития сотрудни�
чества с остальными сибирскими регионами. Том�
ский политехнический университет станет вторым
после МГУ российским вузом, который откроет
филиал в Узбекистане, где будет готовить инже�
нерные кадры для республики.

В целом результаты поездки уже можно оце�
нить: объем контрактов на 2006�07г., заключен�
ных предприятиями Томской области в ходе по�
ездки торгово�экономической миссии в Казахстан
и Узбекистан, составил около 370 млн. руб. Говоря
о достигнутых договоренностях, Оксана Козлов�
ская отметила возобновление контактов ООО
«Сибирская электротехническая компания» с ка�
захской оптовой фирмой «Келет» (специализиру�
ется на поставках насосного оборудования, элект�
родвигателей, вентиляторов), что позволило за�
ключить контракт до конца 2006г. в объеме около
33 млн. руб. ОАО «Сибэлектромотор», по словам
вице�губернатора, традиционно представлено на
рынках Средней Азии. В 2006г. компания плани�
рует объемы поставок продукции в Казахстан на
150�180 млн. руб., в Узбекистан – на 50�60 млн.
руб. Представители «Томской электронной ком�
пании» в Казахстане достигли договоренности об
участии в монтаже оборудования для нефтяных
объектов на 30 млн. руб. ОАО «Манотомь» прове�
ло переговоры об открытии представительств в
Алматы и Ташкенте и поставку продукции на 1
млн. руб. Руководство НПФ «Микран» по итогам
поездки подтвердило договоренность о поставке в
Казахстан СВЧ�оборудования и систем связи на
60 млн. руб. В Узбекистане изучались возможнос�
ти заключения договоров на поставку продукции
для компании «Узбектелеком».

Начальник Департамента потребительского
рынка областной администрации Александр Та�
ловский сообщил, что в ходе переговоров с инвес�
тиционным фондом Казахстана достигнута дого�
воренность о поставках в Томск говядины и фу�
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ражного зерна, а также фруктов и овощей. Пред�
полагается, что казахская продукция в силу своей
дешевизны сможет составить серьезную конку�
ренцию той, что предлагается томичам сейчас.

Торгово�экономическая миссия в Казахстан и
Узбекистан началась 12 июня. В состав делегации
вошли представители власти и бизнесмены Том�
ской обл. ИА Regnum, 21.6.2006г.

– 21 июня в Чувашию с официальным визитом
прибывает посол Республики Казахстан в Россий�
ской Федерации Жансеит Туймебаев. Как сооб�
щили в Минэкономразвития Чувашии, в составе
делегации руководители торгового представитель�
ства Казахстана в России, представители посоль�
ства, казахские бизнесмены и банкиры. Жансеит
Туймебаев встретится с президентом Чувашии
Николаем Федоровым, примет участие в работе
межрегиональной инвестиционной конференции
«Конкурентоспособность России. Региональный
аспект», открытии выставки «Регионы – сотруд�
ничество без границ» и XIV Всероссийского фес�
тиваля народного творчества «Родники России».
Также запланировано участие посла в презента�
ции второй очереди Чебоксарского речного порта.
Напомним, эти мероприятия пройдут в Чувашии в
рамках Дня Республики�2006. Также состоятся ра�
бочие встречи представителей Казахстана с офи�
циальными и деловыми кругами Чувашии. Гости
планируют посетить ведущие предприятия рес�
публики. Визит делегации Казахстана продлится
до 24 июня.

Как отметили в Минэкономразвития, Казах�
стан является ведущим торгово�экономическим
партнером во внешнеэкономических отношени�
ях Чувашии. За I кв. т.г. доля Казахстана в общем
объеме внешнеторгового товарооборота Чува�
шии составила 25,89% (14188,4 тыс.долл. США),
среди стран СНГ – 61,43%. За аналогичный пе�
риод 2005г. на долю Казахстана в общем объеме
внешнеторгового товарооборота Чувашии прихо�
дилось 13,49%, среди стран СНГ – 19,28%. Внеш�
неторговый оборот увеличился в два раза. В этом
году доля экспорта в Казахстан составила 36,29%
от общего объема экспорта Чувашии, доля им�
порта из Казахстана в Чувашию за три месяца до�
стигла 8,59%. Объем экспорта в Казахстан увели�
чился в 2,3 раза, импорт вырос на 9,1%. В Казах�
стан экспортируется продукция пищевой, хими�
ческой, текстильной, электротехнической про�
мышленности, машиностроения, изделия из
пластмасс, резины, металлов. Чувашия получает
продукцию химической промышленности и гли�
ну.

По словам специалистов, Чувашия уже сейчас
готова поставлять Казахстану продукцию пред�
приятий по производству сельскохозяйственной
техники и минеральных удобрений, натуральных
пищевых красителей, фармацевтических изделий.
Также республика может предложить оборудова�
ние и машины для горнодобывающей промыш�
ленности. Привлекательны для взаимовыгодного
сотрудничества Чувашии и Казахстана сферы ма�
шиностороения и металлообработки, строитель�
ства, в пищевой и легкой промышленности, при�
боростроения.

В Казахстане проживают 22,3 тыс. чувашей,
действуют два чувашских национально�культур�
ных объединения – в городах Павлодар и Жезказ�
ган. ИА Regnum, 21.6.2006г.

– В 2006г. товарооборот между Россией и Ка�
захстаном может превысить 10 млрд.долл. Об этом
9 июня по итогам встречи Сопредседателей Меж�
правительственной комиссии по сотрудничеству
между Республикой Казахстан и Российской Фе�
дерацией заявил министр энергетики и промыш�
ленности России Виктор Христенко. Он отметил,
что на плановой встрече в Алма�Ате продолжилось
обсуждение вопросов в области транспорта, элек�
троэнергетики, нефтегазовой сфере, произошло
подписание плана действий по следующему двух�
годичному циклу сотрудничества в области эконо�
мики и в приграничной сфере.

«Существенный блок вопросов – вопросы
транспорта, на сегодняшней встрече получил су�
щественное продвижение. Были обсуждены во�
просы по самым разным направлениям – от судо�
ходства на Каспии и паромных переправ до желез�
нодорожного сообщения. Мы надеемся, что уже в
этом году целый пакет соглашений в области
транспорта между нашими странами будет подпи�
сан. При наших территориальных масштабах эти
вопросы очень существенны», – подчеркнул Вик�
тор Христенко. Он сообщил, что в Казахстане по�
явилось производство автомобилей «Камаз», пас�
сажирских автобусов, сельскохозяйственной тех�
ники, которая хорошо себя зарекомендовала в Ка�
захстане. Министр торговли и индустрии Казах�
стана Владимир Школьник сообщил, что в Казах�
стане появится предприятие по производству вер�
толетов российской разработки. Казахстанский
министр подчеркнул, что значительная часть об�
суждаемых вопросов охватывает территорию
транзита нефти. В продолжение этой темы Виктор
Христенко сообщил, что у двух стран существует
соглашение по транзиту нефти, одним из самых
важных пунктов которого, с его точки зрения, яв�
ляется разработка долгосрочных программ со�
трудничества в этой сфере. «Оно означает, что мы
должны друг другу представить свои оценки, про�
гнозы, хотя бы на 20�25�тилетний период време�
ни. Эти прогнозы можно заложить в основу прора�
ботки направлений по транспортировке нефти», –
отметил он. Владимир Школьник подчеркнул, что
в последующие несколько лет товарооборот между
странами может составить 15 млрд.долл. ИА Reg�
num, 10.6.2006г.

– Объем товарооборота между Россией и Ка�
захстаном к 2008г. возрастет в полтора раза по
сравнению с 2005гг., прогнозирует министр про�
мышленности и энергетики РФ Виктор Христен�
ко.

«За двухлетний период – 2006�07г. – мы вполне
можем увеличить его (российско�казахстанский
товарооборот. – «ИФ�К») в полтора раза. Я ду�
маю, что цифра за 15 млрд.долл. нам по силу», –
сообщил он на пресс� конференции по итогам за�
седания межправительственной комиссии по со�
трудничеству между Казахстаном и РФ в пятницу
в Алма�Ате.

На прошедшем заседании межправкомиссии ее
сопредседатели – В.Христенко и министр индуст�
рии и торговли Казахстана Владимир Школьник –
подписали план мероприятий на 2006�2007г. по
реализации программы экономического сотруд�
ничества между двумя странами на 1998�2007г.

Кроме того, сообщил В.Христенко, на заседа�
нии был подписан также двухлетний план меро�
приятий по реализации программы пригранично�
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го сотрудничества регионов РФ и Казахстана на
1999�2007г.

«Мы пытаемся успеть выполнить те поручения,
которые нам дали главы наших государств», –
подчеркнул в свою очередь участвовавший в
пресс� конференции В.Школьник.

Он также сообщил, что на заседании стороны
договорились об организации в Казахстане сборки
вертолетов Казанского вертолетного завода, был
рассмотрен вопрос о строительстве завода по про�
изводству коробок передач для «КамАЗов» и дру�
гие вопросы создания совместных предприятий на
территории республики.

В 2005г. объем товарооборота России и Казах�
стана составил 9734,89 млн.долл., что на 19,8%
больше, чем за 2004г. Интерфакс, 9.6.2006г.

– 8 июня, президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев принял в Алма�Атинской резиденции ге�
нерального секретаря ЕврАзЭС Григория Рапоту.
Как сообщил Рапота на коротком брифинге после
встречи с президентом, основной темой разговора
стал предстоящий межгосударственный совет на
уровне глав�государств, который состоится 23 ию�
ня в Минске. «По регламенту межгосударствен�
ные советы на таком уровне у нас собираются
один раз в год, дважды в год межгосударственный
совет собирается на уровне глав правительств. В
этом году, в отличие от прошлых лет, у нас прохо�
дит уже второй Саммит ЕврАзЭС. Первый был 25
янв. этого года в Санкт Петербурге, когда решался
вопрос о вступлении Узбекистана в ЕврАзЭС», –
отметил он. Рапота подчеркнул, что в соотвествии
с договоренностью до конца этого года Узбекис�
тан должен присоединиться ко всем действующим
в ЕврАзЭС соглашениям. «Узбекистан уже рати�
фицировал 20 соглашений, еще 6 соглашений у
нас находятся в проработке, поскольку там не�
сколько сложные процедуры присоединения, и
ведется работа по остальным договоренностям.
Поэтому можно смело говорить, что обязательства
Узбектстана перед ЕврАзЭС выполняются, и это
дает основания расчитывать на то, что к концу го�
да все процедурные вопросы будут решены», – со�
общил он.

Григорий Рапота подчеркнул, что на предстоя�
щем Межгосударственном совете будет рассмат�
риваться вопрос о слиянии Организации Цент�
ральноазиатского сотрудничества (ОЦАС) с Ев�
рАзЭС. «Он состоит из ряда процедурных вопро�
сов. Основной из них – ЕврАзЭС должен адапти�
ровать ряд соглашений, принятых в ОЦАС и име�
ющих жизненно важные значения для государств
– членов ОЦАС, и чтобы не потерять некоторые
темы интеграции, это крайне важно», – отметил
он. Рапота сообщил, что ЕврАзЭС будет принято
5�6 соглашений, которые ранее были подписаны в
ОЦАС, среди них 8 соглашений, касающиеся вод�
но�энергетического урегулирования Центральной
Азии. По мнению Григория Рапоты, важным мо�
ментом станет вопрос определения стратегии раз�
вития, стратегии тактики ЕврАзЭС. «На саммите
главам государств будет представлен доклад Сове�
та по финансово�экономическим вопросам. По�
сле его обсуждения и будут приниматься соответ�
ствующие решения», – отметил он. Григорий Ра�
пота полдчеркнул, что одной из важных тем на
предстоящей встрече в Мнске станет вопрос о вы�
работке концепции международной деятельности
ЕврАзЭС. ИА Regnum, 8.6.2006г.

– Казахстан готов поддержать инициативу гру�
зинской стороны по торговле и инвестициям в Ка�
захстане, заявил вице�премьер правительства рес�
публики Карим Масимов. «Правительство Казах�
стана поддержит любую инициативу грузинской
стороны по торговле и инвестициям в Казахстан,
мы стремимся к созданию благоприятных условий
для привлечения иностранных инвестиций, в т.ч.
из Грузии», – сказал Масимов, выступая в пятни�
цу на открытии казахстано�грузинского бизнес�
форума в Астане.

Вместе с тем, Масимов отметил, что «прави�
тельство Казахстана готово поддерживать инициа�
тиву казахстанского бизнеса по экспорту и тран�
зиту казахстанских товаров в Грузию». По его
оценке, наиболее перспективными для казахстан�
ских бизнесменов являются инвестиции в банков�
скую сферу, туризм, газотранспортную отрасль.

По информации агентства «Новости�Грузия», в
последнее время казахские инвесторы активно
интересуются грузинским рынком. В частности,
такой крупный инвестор, как компания «КазМу�
найГаз», которая является владельцем «КазТранс�
Газ», мае нынешнего года приобрела активы тби�
лисской газораспределительной компании «Тбил�
газ». Банк «ТуранАлем» стал владельцем доли гру�
зинского банка BTA Silk Road и одним из круп�
нейших инвесторов в Грузии.

Грузинскую делегацию возглавляет премьер�
министр Зураб Ногаидели, который в ходе двух�
дневного визита планирует встретиться с прези�
дентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым,
премьер�министромом Даниалом Ахметовым,
президентом государственной компании «КазМу�
найГаз», а так же представителями казахских бан�
ков «ТуранАлем», «Альянс Банк» и «Газкомерц�
банк».

Торговый оборот Казахстана с Грузией за
2005г. составил 60 млн. долл., увеличившись по
сравнению с 2004гг. на 51%. Объем инвестиций из
Казахстана в Грузию составил 34,6 млн. долл., из
Грузии в Казахстан 0,1 млн. долл. На 1 янв. 2006г.
в Казахстане зарегистрировано 89 предприятий с
участием грузинского капитала, которые работают
в сфере торговли, сельского хозяйства, обрабаты�
вающей промышленности. РИА «Новости»,
2.6.2006г.

– В Казахстане находится делегация министров
экономического блока и представителей бизнеса
Грузии во главе с премьер�министром страны Зу�
рабом Ногаидели. Они принимают участие в засе�
дании грузино�казахстанской межправительст�
венной комиссии по экономическому сотрудни�
честву и в грузино�казахстанском инвестицион�
ном форуме. В Астане проходит фестиваль грузин�
ского вина и минеральных вод. Ногаидели встре�
тился с премьер�министром Казахстана Даниалом
Ахметовым и обсудил с ним целый ряд вопросов,
касающихся, в частности, увеличения поставок
грузинских вин на казахстанский рынок, расши�
рения инвестиционного участия Казахстана в гру�
зинских экономических проектах. По окончании
встречи Ногаидели заявил, что «Казахстан являет�
ся для Грузии инвестором номер один». По его
словам, Казахстан принял решение об увеличении
импорта грузинских вин. Кроме того, обсуждается
проект строительства в грузинском порту Поти
зернового терминала на средства казахстанского
бизнеса. Грузия не станет возражать, если такой
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же терминал будет построен в порту Батуми в Ад�
жарской автономной республике. А министр топ�
лива и энергетики Николоз Гилаури добавил, что в
Астане обсуждается возможность строительства в
Грузии гидроэлектростанций различной мощнос�
ти.

Уровнем грузино�казахстанского сотрудниче�
ства доволен и Ахметов. По его словам, «экономи�
ческие выгоды деятельности казахстанского биз�
неса в Грузии совершенно очевидны, поскольку
мы имеем достаточно прозрачную и ясную карти�
ну в сфере экономических взаимоотношений. Это
является побудительным фактором, что казах�
станский бизнес и государственные компании все
активнее и активнее работают в Грузии».

Казахстанский «ТуранАлемБанк» уже финан�
сирует строительство в Тбилиси и в Аджарии сети
гостиниц различного уровня, в т.ч., и высокого
класса. Он же приобрел крупнейшую в стране те�
лекоммуникационную компанию «Электросвязь
Грузии» за 90 млн.долл., а КазТрансГаз купил за
12,5 млн.долл. Тбилисскую газораспределитель�
ную компанию АО «Тбилгаз». Ожидается, что Ка�
захстан вложит инвестиции и в банковскую сферу
страны.

Ранее президент Грузии Михаил Саакашвили
заявил, что казахстанский бизнес вложит в разви�
тие грузинских проектов 1 млрд.долл. Ожидается,
что грузинского премьера примет президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев.  ИА «Росбалт»,
2.6.2006г.

– Центральная Азия – регион, который Россия
знает и не знает одновременно. В подходах и
оценках происходящих там процессов перемеша�
лись рефлекторное восприятие региона как чего�
то близкого и известного по общему советскому
прошлому, недоверие, растерянность перед мно�
гими новыми тенденциями, попытки адаптации
новых западных подходов, а иногда и возвраще�
ние к оценкам столетней давности. В будущем по�
добная концептуальная мешанина вполне может
привести к тому, что мы просто перестанем пони�
мать, что же происходит в этом близком и страте�
гически важном для России регионе. Именно об
этом, а также об общих проблемах региона и пер�
спективах российской политики в Центральной
Азии мы решили поговорить с одним из ведущих
российских экспертов по проблематике региона
президентом Центра политических исследова�
ний, руководителем Центра арабских исследова�
ний института Востоковедения РАН Наумкиным
В.В.

• Виталий Вячеславович, какой методологиче�
ский подход, на Ваш взгляд, наиболее продукти�
вен для понимания процессов, происходящих в
Центральной Азии?

Начать, пожалуй, стоит с того, что Центральная
Азия в настоящее время представляет собой сово�
купность хотя и соседствующих и тесно связанных
друг с другом, но сильно отличающихся друг от
друга государств. Поэтому один из вопросов со�
стоит в том, насколько правомерно объединять их
в один регион, ведь каждое из этих государств свя�
зано и с другими соседними странами. Да и грани�
цы региона Центральной Азии пока не определе�
ны окончательно. Традиционно под Центральной
Азией у нас понимаются 5 азиатских республик
бывшего СССР, а ранее, в советское время, Казах�
стан не включали в Среднюю Азию, было принято

говорить и писать «Средняя Азия и Казахстан».
Кстати, казахстанские лидеры часто позициони�
руют свою страну как евразийскую, а не централь�
ноазиатскую державу. Сейчас распространяется и
американская концепция «расширенной Цент�
ральной Азии», когда в этот регион включается
также и Афганистан, и даже Пакистан.

Понятие это в прошлом году ввел известный
американский специалист по данному региону
Фредерик Старр. Однако фактически на основе
его методологии Госдеп США уже перевел цент�
ральноазиатские страны из евразийского департа�
мента, который занимался также и Россией, в де�
партамент, занимающийся Южной Азией (соот�
ветственно введена и должность заместителя гос�
секретаря по Центральной и Южной Азии) – и это
далеко не простая внутриведомственная реструк�
туризация, а весьма важный политический шаг,
демонстрирующий новый подход к региону.

Впрочем, можно вспомнить, что исторически в
России под понятием Центральная Азия – в отли�
чие от Средней – подразумевался огромный ази�
атский регион, включавший в себя не только Аф�
ганистан, но также Монголию, Тибет, Восточный
Туркестан. С моей точки зрения, нам нужно про�
должать понимать под Центральной Азией пять
постсоветских государств, расположенных в ази�
атской части бывшего Советского Союза. Общей
чертой этих государств следует признать то, что
все они находятся в состоянии интенсивного
транзита – т.е. в процессе модернизации и перехо�
де от советских форм экономики к новым началам
хозяйствования.

• Вы упомянули о том, что государства нахо�
дятся в процессе транзита, т.е. в сложном процес�
се преобразований. Как Вам кажется, одинаков ли
конечный пункт такого транзита для каждого из
этих государств?

Транзит, безусловно, идет разными темпами.
Наиболее далеко отошел от исходного пункта пре�
образований Казахстан. Его руководство добилось
огромных успехов в привлечении иностранных
инвестиций и широко открыло дверь иностранно�
му капиталу. Некоторые эксперты, впрочем, счи�
тают, что дверь эта открыта слишком широко.
Значительная часть казахских ресурсов оказалась
в руках иностранных, в основном западных, кор�
пораций. Тем не менее, стоит признать, что задача
модернизации государства и общества решается в
Казахстане в целом успешно. Впрочем, Казахстан
– это особый случай. Другие центральноазиатские
общества гораздо более традиционны. Например,
для Узбекистана столь быстрый транзит был кате�
горически неприемлем. Президент Каримов в
1990�е годы был больше вдохновлен китайской
моделью, предполагающий постепенный переход
к рыночной экономике. Надо признать, что у этой
модели тоже есть ощутимые достоинства. Так, Уз�
бекистан сумел избежать в 1990�е годы резкого
экономического спада и его возможных социаль�
ных последствий. Выбранная модель позволяла
сохранять гораздо большую устойчивость и ста�
бильность общества и государства. А издержки де�
стабилизации в Узбекистане, в Ферганской доли�
не были бы слишком высоки.

Есть в регионе также опыт Киргизии, которая
была наиболее открыта для реализации западных
моделей преобразования общества. Однако, как
показал опыт, режим не выдержал этого испыта�
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ния, и был сметен «цветной» революцией. Рево�
люция эта пока до сих пор не выберется из своих
родовых мук, и на данном этапе киргизский опыт
нельзя признать успешным.

Туркменистан имеет официальный статус ней�
трального государства, международное признание
которого было дипломатической победой для
страны, особенно с учетом того, что оснований
для получения этого статуса в 1990�е годы было не
так уж много. Во время правления талибов в Афга�
нистане Туркменистан – единственный из север�
ных соседей Афганистана – умудрялся поддержи�
вать с ним нормальные отношения, но при этом не
раздражать ни Россию, ни США.

Таджикистан в свое время прошел через граж�
данскую войну, но сумел добиться примирения,
инкорпорировав исламистов во властные структу�
ры. Опыт этот в своем роде уникален. Для Узбеки�
стана, например, также испытывающего угрозу со
стороны исламистов, он вряд ли приемлем. Транс�
формация, тем не менее, идет разными темпами
во всех странах. Сейчас, когда Узбекистан вступил
в ЕврАзЭС, это становится особенно очевидным.
При этом Туркменистан продолжает держаться
особняком, избегая коллективных форматов и
предпочитая строить отношения с другими пост�
советскими государствами на двусторонней осно�
ве.

Сейчас все страны�участники ЕврАзЭС долж�
ны постепенно привести свою экономику в соот�
ветствие с требованиями этой организации, т.е.
сделать ее более открытой и в гораздо большей,
чем сейчас, степени, основанной на рыночных
принципах. Так что направление трансформации
региона на ближайшее время определено.

• Как вы оцениваете изменение позиции Рос�
сии по Центральной Азии?

Если бросить ретроспективный взгляд на исто�
рию развития российских отношений со странами
Центральной Азии, то стоит признать, что начи�
нались они на минорной ноте. Сам распад Совет�
ского Союза был для этих стран неожиданностью.
Они не были поначалу готовы ко многим пробле�
мам, связанным с приобретением статуса незави�
симого государства. Например, многие страны ре�
гиона в начале 1990 не стремились к созданию на�
циональной валюты и думали, что им удастся ос�
таться в «руб.ой зоне». Тогда под этим термином
просто понимали территорию, на которой имели
хождение старые советские руб.

Россия, исходя из своих интересов, ликвидиро�
вала эту «руб.ую зону». Это было правильно с рос�
сийской точки зрения, но неожиданно и весьма
болезненно для Центральной Азии. При этом сре�
ди российской властной элиты того времени – так
называемых «демократов первой волны» – гос�
подствовало весьма пренебрежительное отноше�
ние к Центральной Азии. Эти государства счита�
лись «балластом», от которого следует избавиться
как можно быстрей в целях быстрой и успешной
модернизации российского государства.

Стоит признать, что окончательно этот стерео�
тип в среде российской элиты не преодолен до сих
пор. Правда, довольно быстро эти настроения ста�
ли меняться, и прежде всего, из�за осознания
чрезвычайной важности Центральной Азии с точ�
ки зрения обеспечения безопасности России. Тог�
да в середине 1990 в государствах стали появлять�
ся миротворческие силы под эгидой России в Тад�

жикистане, российские пограничники до 2005г.
продолжали охранять таджикско�афганскую гра�
ницу. Со второй половины 1990 стали весьма быс�
тро успешно развиваться отношения с Казахста�
ном, чей первоначальный призыв к евразийской
интеграции был поначалу Россией проигнориро�
ван. В этом смысле стоит признать мудрость и
прозорливость Назарбаева, чьи идеи были осмыс�
лены и перехвачены российской элитой с замет�
ным опозданием. Достаточно непросто развива�
лись отношения России с Узбекистаном. Узбекис�
тан первоначально возлагал большие надежды на
союз с Западом, на получение западной помощи в
сфере обеспечения безопасности, инвестиций и
внедрения современных технологий, а потому
первое время проявлял стремление дистанциро�
ваться от России.

• С чем это было связано?
Надо понимать, что Узбекистан в 1990гг. нахо�

дился в крайне сложном положении и испытывал
самые разные вызовы. Например, существовала
реальная опасность вторжения талибов или под�
держиваемых ими сил со стороны Афганистана.
Узбекистану приходилось отдавать себе отчет в
том, что у России 1990 совершенно не было воз�
можности предоставить серьезную помощь в та�
кой ситуации. Кроме того, Россия не была готова
и инвестировать Узбекистан. Все это серьезно по�
влияло на тот внешнеполитический выбор, кото�
рый Ислам Каримов сделал в 1990�е годы. Стоит
понимать, что за дружбу (когда речь идет о госу�
дарствах) надо платить. Как бы цинично это ни
звучало, это закон внешней политики. Россия же,
даже когда она пришла к осознанию важности
Центральной Азии, еще долго была не готова де�
лать серьезно инвестировать регион и финансиро�
вать определенные программы.

Мы и сейчас упускаем многие важные момен�
ты, которым уделяют огромное значение амери�
канцы. Мы, например, мало приглашаем моло�
дежь на учебу в Россию, не создаем для этого необ�
ходимых условий. А в США существуют различ�
ные программы для студентов из Центральной
Азии. Будущая элита этих стран обучается сейчас в
основном на Западе. Рано или поздно это станет
очень важным фактором для отношений России
со странами региона. Мы упустили шанс поддер�
жать русскую культуру в странах Центральной
Азии. Мы долгое время не готовы были помогать
странам в укреплении их обороноспособности.
Такие вещи нельзя делать лишь на коммерческой
основе.

Сейчас мы все же пришли к осознанию того,
что Центральная Азия очень важна для нас. Мы
стали совместно бороться с терроризмом, созда�
вать реальное наполнение для Договора о коллек�
тивной безопасности. Появилась Шанхайская ор�
ганизация сотрудничества. В ее рамках мы нала�
живаем механизмы взаимодействия в этом регио�
не с Китаем. И, самое главное, мы наконец стали
проявлять серьезный экономический интерес к
региону. Можно привести в пример инвестиции
«Русала» и РАО «ЕЭС России» в Таджикистане,
активность «Газпрома», «Лукойла» и «СоюзНеф�
теГаза» в Узбекистане, серьезные российские ин�
вестиции в Казахстане. Есть определенный инте�
рес и к Киргизии, в частности, в сфере гидроэнер�
гетики. Наконец, мы начали предоставлять осо�
бые квоты центральноазиатским студентам, по�
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ставлять в регион оружие и многое другое. Да и са�
ма элита Центральной Азии преодолела старые
опасения, что Россия начнет проводить импер�
скую политику в регионе. Таким образом, сейчас
сотрудничество России с регионами Центральной
Азии вышло на долгосрочный и качественно но�
вый уровень.

• Успех российской внешней политики по�
следних лет отчасти обязан и тому, что Централь�
ноазиатские государства разуверились в тех на�
деждах, которые они возлагали на развитие отно�
шений с Западом. С чем это связано? Насколько
менялся подход Запада к странам региона?

Позиция Запада также менялась, причем не
один раз. Так до 11 сент. 2001г. Запад (прежде все�
го, США) смотрел на эти государства по�своему
весьма прагматично. Прежде всего, потенциаль�
ных партнеров интересовало обеспечение доступа
на западные рынки центрально�азиатских сырье�
вых ресурсов, противодействие усилению пози�
ций России в регионе и содействие проведению
странами региона реформ, которые в определен�
ном смысле позволили бы более надежно защи�
щать первые два пункта интересов. Ничто другое
Запад не интересовало.

После событий 11 сент. естественным образом
появился новый интерес: использовать эти страны
как плацдарм для борьбы с терроризмом. Тогда в
регионе появились базы западных государств,
прежде всего американские. Однако и этот период
сейчас подходит к концу. После появления у аме�
риканцев новой идеологемы – распространения
демократии по всему миру – центральноазиатские
государства стали подвергаться жесткой критике
за авторитаризм. Большинство государств было
напугано «цветными» революциями на Украине и
в Грузии. Со стороны Запада началось прямое дав�
ление на государства региона.

Особенно это проявилось после событий в Ан�
дижане, когда Ислам Каримов и его правительст�
во подверглись жесткой критике, а затем и санк�
циям со стороны западных стран и Узбекистану
были предъявлены неприемлемые для него требо�
вания. Все это также способствовало развороту
центральноазиатских государств в сторону Рос�
сии. Узбекистан вступил в ЕврАзЭС и вернулся в
ОДКБ. Это свидетельствует о новом прорыве Рос�
сии в регион – уже на новых основаниях и новом
качественном уровне, когда и российская, и мест�
ная элита стали более мудрыми. Я считаю курс Пу�
тина на присутствие в регионе, поддержку властей
Узбекистана и ускорение интеграционных про�
цессов правильным и принесшим нам серьезные
внешнеполитические и экономические дивиден�
ды.

• Как это соотносится с Вашей оценкой разли�
чий между государствами региона, которые объек�
тивно препятствуют региональной интеграции?

Мне кажется, что приоритет пока все же при�
надлежит развитию двусторонних отношений
между Россией и государствами Центральной
Азии. Однако постепенно встают на ноги и межре�
гиональные структуры с участием России. Это Ев�
рАзЭС, ОДКБ, Шанхайская организация сотруд�
ничества. Это разные организации с разным фор�
матом отношений, которые уже оказывают опре�
деленное влияние на происходящие в регионе
процессы. Но все же на нынешнем этапе наиболее
важно и продуктивно для России развивать дву�

сторонние отношения с центральноазиатскими
государствами. Это касается и экономического и
оборонного сотрудничества, и совместного проти�
востояния региональным угрозам, в частности,
терроризму, исламскому радикализму, развитию
наркотрафика. Очень важно энергетическое со�
трудничество, особенно если учесть, что Россия
позиционирует себя как мировая энергетическая
держава.

• Как вы оцениваете с точки зрения развития
интеграционных процессов мартовский визит На�
зарбаева в Узбекистан?

Оцениваю очень позитивно. Возможно, он да�
же свидетельствует о начале нового периода отно�
шений между центральноазиатскими государства�
ми. Казахстан и Узбекистан – каждый по�своему
– имеют основания считать себя лидерами среди
государств Центральной Азии. Это всегда приво�
дило к некоторым трениям между их лидерами.
Нынешний визит – признак того, что эти трения
удалось преодолеть. Дай Бог, чтобы это было дей�
ствительно так.

• Отвечает ли это интересам России? Не может
ли, скажем, укрепление отношений между Узбе�
кистаном и Казахстаном привести к тому, что по�
зиции России ослабнут?

Думаю, нет. В любом случае, внешний вектор
развития Центральной Азии сейчас немыслим без
России.

• А как вы оцениваете роль Китая?
Роль Китая в регионе действительно растет. Его

экономические возможности велики. Китай хочет
воспользоваться энергоресурсами региона для
удовлетворения своего растущего спроса на угле�
водороды. Он хочет продвигать свои товары на ре�
гиональные рынки и осуществлять в регионе до�
вольно серьезные инвестиции. Но стоит учиты�
вать, что пока Китай работает в регионе в связке с
Россией. И в рамках Шанхайской организации со�
трудничества я бы оценил работу российско�ки�
тайского тандема как очень эффективную.

• Тем не менее, есть ли какие�то угрозы для
развития отношений со странами региона внутри
самой России? Меня настораживают некоторые
высказывания о Центральной Азии, которые поз�
воляют себе представители российской элиты.
Прежде всего, элиты политологической. У нас ча�
сто можно услышать высказывания о центрально�
азиатских государствах как государствах полуфео�
дальных и тому подобные. Я считаю, что говорить
так оскорбительно. И пример Казахстана показы�
вает, на что способны эти государства. Ведь казах�
ского рывка мы не ожидали еще несколько лет на�
зад. У нас развиваются ровные и прагматичные от�
ношения с государствами региона, и я считаю, что
это хорошо и создает долгосрочную основу для за�
щиты российских интересов в регионе.
www.asia.demis.ru, 27.5.2006г.

– По пути из Сочи Глава государства Нурсул�
тан Назарбаев дал интервью журналистам телека�
налов «Хабар», «Казахстан», «31 канал», газет «Ка�
захстанская правда» и «Егемен Казакстан».

Визит в Россию был очень важным, продуктив�
ным и прорывным по нескольким причинам. Во�
первых, мы завершили большой и продолжитель�
ный разговор по тарифам для наших грузов, кото�
рые проходят через российскую территорию.
Раньше тарифные ставки для наших железнодо�
рожников были в два�три раза больше, чем у нас в
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Казахстане. Сегодняшняя договоренность, кото�
рая была достигнута нашими министерствами
транспорта, фактически уравняла данные тарифы,
что особенно важно для таких грузов как уголь,
зерно, руда и металлы. Это очень хорошая новость
для наших компаний – новые тарифы будут спо�
собствовать повышению их конкурентоспособно�
сти и увеличению прибыли. Думаю, что это очень
большое и важное достижение.

Во�вторых, мы достигли договоренности о гру�
зоперевозках морским транспортом от Актау через
Астрахань в Махачкалу, это принципиально новая
возможность.

В�третьих, впервые нами решен вопрос кон�
тейнерной транспортировки через Китай и Казах�
стан в Россию и далее в Европу. Можно сказать от
Тихого океана до Европы через территорию Ка�
захстана будет обеспечена контейнерная перевоз�
ка грузов, что имеет огромное значение для нас,
как транзитного государства и для наших грузов в
целом.

Другой очень важный вопрос, который мы ре�
шили, касается карачаганакского газа. Мы при�
ступили к третьему этапу развития этого газокон�
денсатного месторождения и подошли к вопросу
переработки газа для продажи. Мы договорились с
российской стороной о строительстве второй оче�
реди газоперерабатывающего завода в Оренбурге,
который будет строиться по системе совместного
предприятия с владением 50 на 50. Т.е. Казахстан
будет владеть половиной акций этого завода и
фактически являться его соуправляющим и совла�
дельцем. При этом мы экономим большие деньги
за переработку газа. Если бы мы построили собст�
венный завод, это обошлось бы нам в 1,5�2 милли�
арда долл., а стоимость переработки была бы в два
раза больше, чем на заводе в Оренбурге. И самое
главное, мы решили вопрос справедливой цены на
газ, который будет продаваться с данного место�
рождения. Это очень важная новость как для Ка�
захстана, так и для наших инвесторов. В результа�
те страна получит дополнительно несколько сотен
млн.долл., которые ранее она теряла.

Еще одна важная достигнутая в ходе визита до�
говоренность относится к вопросу расширения
Каспийского трубопроводного консорциума.
Сейчас мы транспортируем 23 миллиона т., рас�
ширение КТК увеличит эту цифру до 35, а в даль�
нейшем – до 60 млн. т. Этот вопрос был предме�
том переговоров несколько лет, сейчас же пози�
ции Казахстана и России по нему едины. Я думаю,
нас поддержат и зарубежные инвесторы.

Президент России Владимир Путин подтвердил
свое намерение принять участие в Совещании по
взаимодействию и мерам доверия в Азии, которое
состоится 17 июня. Также планируется наше сов�
местное участие в церемонии пуска первого казах�
станского спутника KazSat 18 июня на Байконуре и
традиционной встрече губернаторов, которая со�
стоится осенью в Уральске. Все это свидетельству�
ет об углублении наших взаимоотношений, осо�
бенно в области экономической интеграции.

В ходе встречи Казахстан принял на себя обя�
занности председателя СНГ. В этом качестве, а
также как страна, обладающая большими энерге�
тическими ресурсами, Казахстан приглашен в
Санкт�Петербург на саммит «Большой восьмер�
ки». Это очень важные события для имиджа нашей
страны.

Кроме того, на минувшей неделе я встретился с
премьер�министром Турции Реджепом Тайипом
Эрдоганом. Достигнутые нами договоренности
связаны с российскими. Если мы увеличим постав�
ки нефти в Новороссийск до 67 млн. т., дополни�
тельные 30�40 млн. т. могут не пройти из�за огра�
ниченных возможностей Босфора. Мы вели очень
серьезные переговоры на эту тему. Выйти из ситу�
ации можно либо проложив новый нефтепровод
через материковую часть Турции напрямую от
Черного моря к Средиземному, либо построить
нефтепровод от Болгарии в сторону Греции. Ну и,
конечно, третий путь – Баку�Джейхан. В этой свя�
зи очень важной является достигнутая договорен�
ность о строительстве казахстанскими инвестора�
ми нефтеперерабатывающего завода на берегу
Черного моря в Турции. Т.е. мы сможем транспор�
тировать сырую нефть из Новороссийска в Турцию
и там же продавать уже переработанный продукт.

С Эрдоганом мы также обсудили предстоящий
саммит тюркоязычных государств, который состо�
ится в сент. текущего года в Антальи. Казахстан
примет участие в этом совещании. «Хабар»,
26.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
не исключает возможности объединения в буду�
щем Евразийского экономического сообщества
(ЕврАзЭС) и Единого экономического простран�
ства (ЕЭП). «По ЕЭП сейчас подготовлено 38 про�
ектов документов. Если Украина не готова подпи�
сать эти соглашения, они будут приняты в трех�
стороннем варианте «Белоруссия�Казахстан�Рос�
сия» и ознаменуют самую продвинутую интегра�
ционную организацию», – заявил Н.Назарбаев ка�
захстанским СМИ, сопровождавшим его в поезд�
ке в Сочи. Интервью опубликовано в понедельник
на официальном сайте главы государства.

«Если принятые документы окажутся интерес�
ными для членов ЕврАзЭС, возможно объедине�
ние этих организаций», – сообщил президент Ка�
захстана. Н.Назарбаев отметил, что ЕврАзЭС «со
вступлением в него Узбекистана приобрело еще
больший вес». «Узбекистан сейчас заканчивает ра�
тификацию всех необходимых документов. Уже на
встрече в Минске 23 июня т.г. Узбекистан будет
принимать участие как член этой организации», –
добавил Н.Назарбаев.

Говоря о ситуации в СНГ, глава государства от�
метил, что, по его мнению, «необходимо зани�
маться реорганизацией управления и дальнейшим
усовершенствованием Организации». После сам�
мита СНГ в Казани в авг. прошлого года «продела�
но много работы», сказал президент, напомнив,
что главами государств «было дано 13 поручений,
которые сейчас находятся в стадии выполнения».
«Мы также создали группу экспертов, и они сей�
час занимаются разработкой предложений по эф�
фективному реформированию СНГ», – отметил
Н.Назарбаев.

По его мнению, СНГ «сыграло очень важную и
большую роль в стабилизации постсоветского
пространства в целом, в укреплении независимос�
ти наших государств». «Вспомним, что 15 лет на�
зад именно в Алма�Ате 21 дек. было создано Со�
дружество независимых государств и есть все
предпосылки, чтобы отметить это пятнадцатиле�
тие», – сказал глава государства.

В настоящее время, продолжил он, государства
Содружества будут «работать над реорганизацией
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исполнительного органа СНГ и делать Организа�
цию более привлекательной для всех участников».
«Т.е. нам придется отказаться от того, что работа�
ет неэффективно, и добавить то, что будет интере�
совать всех участников. Это непростая задача, но
мы над ней работаем», – подчеркнул Н.Назарбаев.
Президент Казахстана в минувшую субботу при�
нял полномочия председателя СНГ.

Участниками ЕврАзЭС наряду с Казахстаном
являются Белоруссия, Киргизия, Россия, Таджи�
кистан и Узбекистан. ЕЭП формируют Белорус�
сия, Казахстан, Россия и Украина. Интерфакс,
22.5.2006г.

– 20 мая в Сочи состоялась встреча президентов
России и Казахстана Владимира Путина и Нурсул�
тана Назарбаева. Стороны обсудили широкий
спектр двустронних отношений в политической и
экономической сферах. Владимир Путин конста�
тировал прогресс в российско�казахстанских отно�
шениях, заявив, что произошедшие за последний
период «определенные события», сделали сотруд�
ничество между двумя странами более тесным. По
словам российского лидера, это касается «взаимо�
действия в области транспорта, энергетики и по
другим важным направлениям, в т.ч. вопросам
обеспечения национальной безопасности».

В свою очередь президент Казахстана подчерк�
нул, что «сильная Россия – важна для ее партне�
ров и союзников». «Такая Россия, сильная Россия,
Россия, которая заявляет о себе как мировая дер�
жава для нас, стратегических партнеров и союзни�
ков России очень важна со всех сторон, со всех то�
чек зрения», – заявил Назарбаев, высоко оценив
при этом послание Владимира Путина Федераль�
ному Собранию, где удалось «зацепить злободнев�
ные вопросы, касающиеся безопасности, демогра�
фии и социальной ситуации».

Стороны обсудили и ряд экономических во�
просов, в т.ч. тарифы на железнодорожные пере�
возки и цены на поставки в Россию казахстанско�
го газа. Путин и Назарбаев договорились о совме�
стных разработках газовых месторождений на Се�
верном Каспии. Согласно сторонам, это позволит
увеличить товарооборот между двумя странами
вдвое и довести его объем до 20 млрд.долл. В сфе�
ре военно�технического сотрудничества также до�
стигнуты крупные договоренности». Речь, в част�
ности, идет о взаимодействии в строительстве во�
оруженных сил двух государств и приобретении
казахской стороной российской военной техники.
ИА Regnum, 20.5.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов подверг критике работу интеграционного ко�
митета Евразийского экономического сообщества
(ЕврАзЭС) на расширенном заседании сообщест�
ва в пятницу в Минске. В частности, отметил он,
казахстанскую сторону не устраивает динамика
развития и подготовки документов в рамках ЕврА�
зЭС. По словам Ахметова, до сих не согласован ба�
зовый перечень товаров по которым предусмотре�
ны льготные тарифы, что тормозит создание Та�
моженного союза. Кроме того, по его словам нет
динамики создания транспортных коридоров.
«Мы до сих пор не можем перевозить грузы по
кратчайшим маршрутам и с наименьшими поте�
рями», – сказал Ахметов.

Он подчеркнул, что несогласованность желез�
нодорожных тарифов и сквозных тарифных ста�
вок негативно сказывается на работе в рамках Ев�

рАзЭС. По этим вопросам, как отметил Ахметов,
работа ведется неэффективно и доработка затяги�
вается. «Казахстан просит ускорить и принять до�
кументы по этим вопросам», – указал Ахметов.

Кроме того, по его словам, транзитный потен�
циал ЕврАзЭС не используется. Премьер сооб�
щил, что товарооборот стран Азиатского региона с
Западной Европой составляет более 300
млрд.долл. в год, но только один процент грузов
следует через территорию стран сообщества.

«ЕврАзЭС может стать привлекательным для
других государств СНГ за счет льготного режима
доставки грузов», – отметил Ахметов. Он также
сообщил, что казахстанско�российский Евразий�
ский банк развития, учрежденный в ходе послед�
них встреч на высшем уровне, «может стать креди�
тором в рамках ЕврАзЭС». Кроме того, по его мне�
нию, когда страны ЕврАзЭС достигнут уровня ин�
теграции в пределах 80%, они могут выйти на со�
здание общего рынка. РИА «Новости», 19.5.2006г.

– С 17�19 мая в г.г. Астане и Караганде работа�
ла торгово�экономическая миссия предприятий и
организаций Пермского края, организованная
Пермской торгово�промышленной палатой в со�
трудничестве с торгово�промышленной палатой
Карагандинской обл.. Делегация торгово�эконо�
мическая миссии предприятий и организаций
Пермского края состояла из 21 представителя 16
предприятий и организаций, занимающихся про�
изводством, поставками и оптовой торговлей неф�
техимической, машиностроительной, металлурги�
ческой и электротехнической продукции, а также
оказывающих различные услуги в нефтеперераба�
тывающей, нефтехимической и энергетической
отраслях.

В рамках торгово�экономической миссии про�
ведены «круглые столы» в Торговом Представи�
тельстве Российской Федерации в Республике Ка�
захстан и в Представительстве Республики Баш�
кортостан в Республике Казахстан, на которых об�
сужден широкий круг вопросов по развитию тор�
гово�экономических отношений, инвестицион�
ного и регионального сотрудничества, продвиже�
нию на казахстанский рынок продукции россий�
ских предприятий, состоялся обстоятельный об�
мен мнениями и освещены вопросы, решение ко�
торых будет способствовать дальнейшему расши�
рению торгово�экономического сотрудничества и
углублению двусторонних связей Казахстана и
России. На «круглых столах» сотрудники Торг�
предства, Представительства Республики Баш�
кортостан и представители ТПП г.Астаны ответи�
ли на вопросы пермских предпринимателей. Зада�
ваемые вопросы в основном касались особеннос�
тей открытия и работы совместных предприятий в
Казахстане, таможенного оформления товаров.

В деловых переговорах с казахстанской сторо�
ны приняло участие представители деловых и про�
мышленных кругов Карагандинской обл., пред�
ставляющих порядка 60 промышленных предпри�
ятий и организаций. Проведено 150 деловых
встреч, половину из которых, по мнению членов
пермской делегации, можно считать результатив�
ными и имеющими перспективы дальнейшего
развития сотрудничества и взаимных поставок.

Особо востребованной оказалась продукция
ООО «Камский завод масел» (нефтемасла различ�
ного назначения), ЗАО «Метком» (горно�шахтное
оборудование»), ФГУП «Пермский завод им.
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С.М.Кирова» (пенополиуретаны, лакокрасочная
продукция, промышленные взрывчатые вещест�
ва), ОАО «Пермский завод смазок и СОЖ» (смаз�
ки, промышленные масла, смазочно�охлаждаю�
щие жидкости). Вследствие подготовительной ра�
боты, проведенной Пермской торгово�промыш�
ленной палатой и торгово�промышленной пала�
той Карагандинской обл., миссия завершилась
подписанием контрактов и протоколов о намере�
ниях практически всеми российскими участника�
ми. Согласованы пробные поставки продукции
пермских производителей на предприятия Кара�
ганды, Темиртау, Джезказгана, достигнуты дого�
воренности об открытии 2 представительств перм�
ских предприятий в г.Караганде.

В период работы миссии в г.Караганде прохо�
дила 4 выставка оборудования и технологий гор�
нодобывающей, металлургической и угольной
промышленности – MinTech�2006 (17�20 мая
2006г.). Организатор выставки – Международная
выставочная компания «КазЭкспо» при поддерж�
ке правительства Республики Казахстан, Акимата
Карагандинской обл., ТГШ Карагандинской обл.
и АО «Миттал Стил Темиртау».

В выставке приняли участие ведущие мировые
производители горно�шахтного и металлургичес�
кого оборудования, которыми были представлены
разнообразные технологии, материалы, оборудо�
вание и установки.

В рамках выставки прошли семинары, в т.ч. ор�
ганизованные российскими компаниями – «Обо�
рудование и технологии дробления и сортировки
для горнодобывающей промышленности» (ОАО
«Дробмаш») и «Фильтровентиляционное энерго�
сберегающее оборудование фирмы «СовПлим�
Холдинг» (Россия), а также научно�практическая
конференция «Обогащение природного и техно�
генного минерального сырья: теория и практика».
Организаторами выставки организовано посеще�
ние металлургического производства АО «Миттал
Стил Темиртау», медного рудника «Нурказага»
«Корпорация «Казахмыс» и завода по производст�
ву взрывчатых веществ ТОО «ЮИИ�Казахстан».

В работе выставки приняли участие 78 компа�
ний из 11 стран, в т.ч. 28 из Российской Федера�
ции, 29 – из Республики Казахстан, 7 – из Украи�
ны и 4 – из Германии. Также 2 экспозиции были
представлены совместными российско�казахстан�
скими предприятиями.

Свою продукцию и услуги представили компа�
нии из 16 регионов России. Наибольшее количе�
ство компаний было представлено из г.Москвы
(5), Кемеровской обл. (3), Нижегородской, Рос�
товской, Новосибирской и Челябинской обл. и из
г.Санкт�Петербурга (по 2 предприятия). В целом
для Российских производителей в большинстве
случаев выставка носила «имиджевый» характер и
отражала их устойчивое положение на рынке Ка�
захстана. Необходимо отметить, что наряду с экс�
понированием продукции и передовых техноло�
гий российские компании активно предлагают
инжиниринговые, консалтинговые и сервисные
услуги, а также услуги сертификационного аудита.
www.economy.gov.ru, 19.5.2006г.

– Несмотря на фундаментальные перемены,
происходящие в СНГ, Казахстан и Россия являют�
ся сторонниками необходимости сохранения Со�
дружества. Об этом заявил президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев в интервью «Российской га�

зете», которое будет опубликовано в субботу.
«СНГ стало первым интеграционным объедине�
нием, в рамках которого Казахстан и Россия выст�
раивали и развивали свои отношения. И, несмот�
ря на то, что сейчас СНГ переживает фундамен�
тальные перемены, Казахстан и Россия являются
активными сторонниками необходимости сохра�
нения Содружества», – подчеркнул он.

Отвечая на вопрос о том, как продвигается ре�
форма Содружества, президент Казахстана напом�
нил, что созданная группа экспертов занимается
подготовкой предложений по совершенствованию
работы структур организации, которые будут рас�
смотрены в сент. в Минске на очередном саммите
СНГ.

«Новая модель взаимодействия в рамках СНГ
предполагает прежде всего торгово�экономичес�
кое сотрудничество на основе принципа разно�
уровневой и разноскоростной интеграции, разви�
тие сотрудничества в гуманитарной области», –
сказал Назарбаев.

По его словам, в центре внимания остаются и
вопросы «обеспечения национальной безопаснос�
ти и стабильности, территориальной целостности
и нерушимости госграниц, совместное противо�
действие новым вызовам и угрозам международ�
ному терроризму, транснациональной организо�
ванной преступности, наркобизнесу». Оценивая
сотрудничество России и Казахстана Назарбаев
заметил, что «вопреки известной формуле о веч�
ных друзьях и вечных интересах, Казахстан и Рос�
сия – страны, которым суждено быть вечными
друзьями самой историей».

«Не говоря уж о нашем общем прошлом, новые
яркие главы в летопись взаимоотношений вписа�
ны уже за годы независимости. Мы решили погра�
ничные вопросы. Сегодня более 7 тыс.км. казах�
станско�российской границы – это граница друж�
бы и взаимовыгодного сотрудничества. Россия –
основной торговый партнер Казахстана. На ее до�
лю приходится треть всего внешнеторгового обо�
рота нашей страны. В прошлом году этот объем
приблизился к впечатляющей отметке в 10
млрд.долл.», – сообщил глава государства.

Кроме того, по словам Назарбаева, динамично
развивается инвестиционное сотрудничество, со�
хранен и успешно функционирует в интересах на�
ших стран и мировой науки уникальный научно�
технический комплекс «Байконур». На июнь этого
года намечен запуск первого казахстанского спут�
ника связи и вещания Kazsat, создаваемого в Рос�
сии.

Что касается проблем в российско�казахстан�
ских отношениях, то, по мнению казахстанского
лидера, нет ничего такого, что стороны не могли
бы решить на конструктивной основе. «К приме�
ру, опыт казахстанско�российского сотрудничест�
ва в освоении Северного Каспия показывает, что
при наличии доброй воли, учете взаимных интере�
сов, готовности к компромиссам можно найти
взаимоприемлемое решение любых вопросов», –
заключил президент Казахстана. РИА «Новости»,
5.5.2006г.

– В ходе официального визита президента Тад�
жикистана Эмомали Рахмонова в Казахстан под�
писаны семь совместных документов. Рахмонов и
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев под�
писали совместное заявление. Подписаны также
Межправительственное соглашение о трудовой
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деятельности и защите прав трудящихся�мигран�
тов, временно работающих на территории одной
из сторон, Межправительственное соглашение о
международном автомобильном сообщении,
Межправительственное соглашение о взаимной
защите секретной информации, Межправительст�
венное соглашение о сотрудничестве и обмене ин�
формации в области борьбы с экономическими
преступлениями и нарушениями налогового зако�
нодательства, Соглашение между министерством
образования и науки Казахстана и комитетом по
делам молодежи при правительстве Таджикистана
о сотрудничестве в области государственной мо�
лодежной политики, Соглашение о взаимном со�
трудничестве между министерством труда и соцза�
щиты населения Казахстана и министерством тру�
да и соцзащиты населения Таджикистана.

В 2005г. объем двустороннего товарооборота
составил 167,5 млн.долл., что на 20% больше, чем
в 2004г. Казахстан занимает третье место после
России и Узбекистана во внешней торговле Тад�
жикистана – более 90% всей продовольственной
пшеницы и муки, около 40% ГСМ Таджикистан
импортирует из Казахстана. На 1 янв. 2006г. объем
казахстанских инвестиций в экономику Таджики�
стана составил 81 млн.долл., объем таджикских
инвестиций в Казахстан –15,9 млн.долл. РИА
«Новости», 4.5.2006г.

– Казахстан заинтересован в максимальном
использовании экономического потенциала Ка�
лининградской обл. Об этом заявил находящийся
здесь с делегацией дипломатических работников,
руководителей финансовых структур и крупных
производственных объединений посол этой стра�
ны в РФ Жансеит Туймебаев. На встрече с губер�
натором Георгием Боосом было отмечено, что ны�
нешний годовой объем товарооборота, оценивае�
мый в 18 млн.долл., не отражает экономических
возможностей сторон. По словам посла, уже в хо�
де этого первого визита наметились конкретные
направления взаимовыгодного сотрудничества –
такие, как судостроение, финансы, энергетика,
образование.

Планируется открытие в Калининграде филиа�
ла «Казкоммерцбанка», сооружение мощного эле�
ватора для хранения и перевалки в Европу казах�
ской пшеницы, подготовка в местных вузах спе�
циалистов морских профессий для Казахстана.
Программой двухдневного визита казахстанской
делегации предусмотрены переговоры и обсужде�
ние совместных проектов с представителями мест�
ных деловых и финансовых кругов, посещение ве�
дущих предприятий региона.  ИА «Росбалт»,
10.4.2006г.

– Президент Республики Казахстан Нурсултан
Назарбаев в рамках своего официального визита в
Москву выступил в Госдуме ФС РФ. Глава респуб�
лики рассказал депутатам об успехах в реформиро�
вании своей страны. Мы поставили перед собой
амбициозную цель – в течение 10 лет войти в чис�
ло 50 наиболее конкурентноспособных, динамич�
но развивающихся стран мира, сказал он. «Она
сложная, но достижимая».

По словам Назарбаева, на протяжении 5 лет ре�
спублика сохраняет среднегодовой темп роста в
10%. К 2008г. Казахстан планирует увеличить ВВП
в 2 раза, к 2015 – в 3,5 раза. Республика успешно
ушла от сырьевой экономики к индустриально�
инновационной, дивесифицировав ее. В своем

выступлении Назарбаев отметил создание Банка
развития Казахстана, осуществляющего инвести�
ционные проекты республики. Особое внимание
глава республики уделил закону о госслужбе. «Мы
существенно сокращаем госаппарат». По его сло�
вам, в частности, госаппарат районов был сокра�
щен на 25 тыс.чел. Помимо этого, законом все гос�
служащие были поделены на административных и
политических, первые из которых принимаются
на работу по конкурсу. «Костяком» элиты Казах�
стана, сегодня активно проводящим реформы в
стране, Назарбаев назвал кадры 30�35 лет, которые
в свое время были отправлены за госсчет в веду�
щие институты мира (5 тыс.чел.).

Особое место в выступлении Назарбаева отво�
дилось аграрной реформе. «Сегодня мы добились
обратного процесса, когда люди стремятся уехать
из города в область». По словам президента, за
время реформы, которая продолжалась 3г., в рес�
публике было принято 350 кодексов: усовершен�
ствована налоговая база, принят Земельный ко�
декс. В Казахстане активно применяются налого�
вые льготы, субсидии, введено обязательное стра�
хование растениеводства, работают сельские кре�
дитные товарищества на местах («возврат почти
100%»). «Нам удалось преодолеть глубокий кризис
в этом секторе 90гг., который был у всех». «Вместе
с тем, социальная политика является приоритет�
ной в Казахстане», – сказал глава государства.

Назарбаев заверил депутатов, что Казахстан,
благодаря эффективным реформам, найдет «опти�
мальную модель политического устройства» для
своей страны. ИА Regnum, 5.4.2006г.

– Президенты России и Казахстана Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев на переговорах в
Кремле продолжат обсуждение ключевых вопро�
сов двусторонних отношений, а также актуальных
региональных и международных тем. Как сооб�
щил высокопоставленный источник в Кремле,
Назарбаев и Путин обменяются мнениями «по во�
просам взаимодействия и перспективам развития
и укрепления интеграционных структур – СНГ,
Евразийского экономического сообщества, Еди�
ного экономического пространства, Организации
Договора о коллективной безопасности, Шанхай�
ской организации сотрудничества, Совещания по
взаимодействию и мерам доверия в Азии». «При�
оритетным для обеих стран является сотрудниче�
ство в торгово�экономической, энергетической,
атомной, нефтегазовой и военно�технической об�
ластях», – подчеркнул источник. В Кремле рас�
считывают в ходе визита Назарбаева «проанализи�
ровать работу межправительственной комиссии
по сотрудничеству, в т.ч. ее вклад в укрепление
экономического взаимодействия». По итогам
2005г. российско�казахстанский товарооборот со�
ставил 9,7 млрд.долл., напомнил представитель
администрации президента РФ.

Он добавил, что лидеры «рассмотрят вопросы
дальнейшего совершенствования договорно�пра�
вовой базы». В рамках визита, по данным экспер�
та, будут подписаны протоколы о внесении изме�
нений и дополнений в российско�казахстанские
соглашения от 20 янв. 1995г. об условиях исполь�
зования и аренды испытательных полигонов, рас�
положенных на территории Казахстана, соглаше�
ние о предоставлении орбитальной позиции для
казахстанского спутника связи и вещания Каzsат,
соглашение о сотрудничестве между Внешэко�
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номбанком и Евразийской промышленной Ассо�
циацией, а также план мероприятий по сотрудни�
честву между министерствами иностранных дел
двух стран.

Путин и Назарбаев примут участие в открытии
в Москве памятника казахскому мыслителю и
просветителю XIX – начала XX века Абаю Кунан�
баеву. Состоится церемония открытия Года Абая в
России и Года Пушкина в Казахстане. Встреча,
которая состоится в рамках нынешнего официаль�
ного визита Нурсултана Назарбаева в Россию 3�5
апр., станет уже третьей для лидеров в этом году. В
янв. 2006г. Владимир Путин побывал в Астане на
инаугурации президента Казахстана, а затем На�
зарбаев приезжал с визитом в Санкт�Петербург.
ИА «Росбалт», 4.4.2006г.

– Нурсултан Назарбаев прибыл в Москву. Это
первый официальный визит президента Казахста�
на за пределы республики после его избрания гла�
вой государства. Назарбаев проведет двусторон�
ние переговоры с президентом России Владими�
ром Путиным, в узком и расширенном составах.
Запланировано его выступление перед депутатами
Государственной Думы. Назарбаев встретится с
профессорско�преподавательским составом и сту�
дентами Московского института стали и сплавов.
В рамках визита Назарбаева в Москву планирует�
ся подписать ряд протоколов по использованию
российских военных и научных полигонов и цент�
ров на территории Казахстана, соглашение по
первому казахстанскому спутнику связи и веща�
ния Казсат, соглашение о сотрудничестве между
Внешэкономбанком России и Евразийской про�
мышленной ассоциацией, а также план мероприя�
тий по межмидовскому сотрудничеству. Особое
внимание в рамках визита президента Казахстана
в Россию будет уделено открытию Года Абая в
России и Года Пушкина в Казахстане.

«Идея Года принадлежит главам наших госу�
дарств Нурсултану Назарбаеву и Владимиру Пути�
ну. По их поручению правительствами Казахстана
и России разработан специальный план меропри�
ятий. Год Абая в России и Пушкина в Казахстане
будет официально открыт в Москве во время офи�
циального визита нашего президента в Россию», –
сказал посол Казахстана Жансеит Туймебаев. По
его словам, комплекс мероприятий включает це�
ремонию открытия памятника Абаю Кунанбаеву
на Чистопрудном бульваре вблизи комплекса зда�
ний казахстанского посольства. «Это дар прези�
дента Казахстана московской столице. Абай, ве�
ликий казахский мыслитель и просветитель, в сво�
ем философском произведении – «Словах назида�
ния» призывал казахов учить русский язык. Он го�
ворил, что через познание русской науки и культу�
ры его современники и потомки будут приобщать�
ся к передовым достижениям мировой цивилиза�
ции. Абай известен и как переводчик на казахский
язык стихотворений Александра Сергеевича Пуш�
кина», – сказал посол Казахстана.

В рамках года Пушкина в Казахстане памятник
великому русскому поэту будет открыт в южной
столице республики городе Алма�Ате. В новой же
столице – Астане – монумент в честь великого
русского поэта возведен несколько лет назад.
Причем он стал одним из первых памятников ис�
тории и культуры, открытых после объявления
этого города столицей Казахстана. Товарооборот
между двумя государствами достигает 10

млрд.долл., однако лидеры двух стран поставили
задачу по доведению двустороннего товарооборо�
та в ближайшей перспективе до 20 млрд.долл. Ви�
зит президента Казахстана в Россию завершится 5
апр.  ИА «Росбалт», 3.4.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
19�20 марта посетит с государственным официаль�
ным визитом Узбекистан. Как сообщила пресс�
служба аппарата президента Ислама Каримова,
после своего избрания на новый президентский
срок президент Казахстана совершает один из
первых своих зарубежных визитов. По информа�
ции пресс�службы, в ходе визита будут обсуждены
многие актуальные вопросы, включая политичес�
кое взаимодействие в рамках международных ор�
ганизаций и двустороннем формате, развитие тор�
гово�экономических связей, углубление культур�
но�гуманитарного сотрудничества. В ходе визита
Нурсултана Назарбаева в Ташкент будет подписа�
но соглашение между правительствами двух стран
о международном автомобильном сообщении, а
также еще шесть соглашений, призванных разре�
шить накопившиеся вопросы торгово�экономиче�
ского, культурного и гуманитарного сотрудниче�
ства двух стран, а также пограничного режима.
Состоится бизнес�форум с участием предприни�
мателей обеих стан. На нем планируется обсудить
вопросы инвестиционной политики и законода�
тельства в сфере иностранного капитала двух госу�
дарств.

По итогам 2005г. внешнеторговый оборот меж�
ду Казахстаном и Узбекистаном составил 500
млн.долл. Рост по сравнению с 2004г. составил
15,8%. Доля Казахстана в общем товарообороте
Узбекистана составляет 5,4%. Казахстан является
четвертым по величине торговым партнером рес�
публики. По информации пресс�службы МИД Уз�
бекистана, взаимовыгодное экономическое со�
трудничество двух государств основывается на 94
межгосударственных соглашениях и договорах. В
их числе – договор о вечной дружбе от 31 окт.
1998г., договор о создании единого экономическо�
го пространства, соглашение о свободной торгов�
ле, договор об углублении экономического со�
трудничества на 1998�2005гг.

До недавнего времени одной из главных про�
блем в двусторонних отношениях был погранич�
ный вопрос. Режим существования узбекско�ка�
захстанской государственной границы был юри�
дически закреплен 16 нояб. 2001г. межправитель�
ственным договором о казахско�узбекской грани�
це. В сент. 2002г. был подписан еще один межпра�
вительственный договор «Об отдельных участках
на казахско�узбекской границе», общая протя�
женность которых составляла 8 км. На ряде из них
межгосударственная граница разделяла не только
огороды, но и дома местных жителей.

Данный документ почти окончательно снял по�
граничную проблему между Казахстаном и Узбе�
кистаном. Оба договора уже ратифицированы
парламентами двух стран. В мае 2004г. межправи�
тельственная комиссия официально приступила к
демаркации казахско�узбекской границы, общая
протяженность которой составляет 2351 км. Де�
маркация займет не менее 3 лет.  ИА «Росбалт»,
19.3.2006г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко прибыл с официальным двухдневным визитом
в Казахстан. По прибытии в Астану глава государ�
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ства сообщил о намерении обсудить с президен�
том Казахстана Нурсултаном Назарбаевым самый
широкий комплекс вопросов – от поставок бело�
русской продукции на казахстанский рынок до со�
трудничества в сфере нефтепереработки и даль�
нейшего наращивания товарооборота между дву�
мя странами. А.Лукашенко отметил, что Белорус�
сия и Казахстан являются членами ЕврАзЭС и
ЕЭП, «и в рамках участия в этих международных
объединениях есть что обсудить». «Я думаю, у нас
будет достаточно много времени, чтобы обсудить
события, происходящие в мире», – отметил А.Лу�
кашенко.

Предполагается, что в Астане белорусский ли�
дер встретится с Н.Назарбаевым. Ожидается, что в
рамках визита будет подписан ряд двусторонних
соглашений. «Между Белоруссией и Казахстаном
ведется активный политический диалог. Регуляр�
но проводятся двусторонние встречи на высшем и
высоком уровнях в рамках мероприятий по линии
СНГ, ЕврАзЭС и ЕЭП», – сообщили в пресс�
службе президента Белоруссии. «Казахстан явля�
ется перспективным партнером, например, для
машиностроительных предприятий Белоруссии в
плане поставок продукции, расширения дилер�
ской сети, создания совместных производств и
сервисных центров», – подчеркнули в пресс�
службе.

Собеседники отметили, что если в 2003г. в Ка�
захстан было экспортировано 200 белорусских
тракторов, то в т.г. уже подписаны контракты на
поставку 1700 тракторов. Накануне официально�
го визита президента Белоруссии в Казахстан
между Минским тракторным заводом и ОАО «Ка�
захстантрактор» подписан лицензионный дого�
вор на сборочное производство и коммерческий
контракт на поставку 20 тракторокомплектов «Бе�
ларус�82.1» в 100% комплектации. В пресс�службе
подчеркнули, что в Казахстане реализуется широ�
комасштабная государственная программа разви�
тия жилищного строительства на 2005�07гг. Про�
грамма предусматривает ввод в эксплуатацию 12
млн.кв.м. жилья. Собеседники отметили, что ка�
захстанская промышленность строительных ма�
териалов не в полной мере удовлетворяет потреб�
ности для современного строительства, и Бело�
руссия может рассчитывать на выгодные контрак�
ты о поставке необходимых стройматериалов (в
2004г. Казахстан импортировал стройматериалов
на 1 млрд.долл.). По итогам состоявшихся в Аста�
не переговоров глав двух государств Нурсултана
Назарбаева и Александра Лукашенко подписаны
межправительственные соглашения о сотрудни�
честве в области топливно�энергетического ком�
плекса, в сфере защиты информации, а также со�
глашение между министерством культуры, ин�
формации и спорта Казахстана и министерством
спорта и туризма Белоруссии. Интерфакс, 18.5.
2005г.

– Российский президент доволен развитием
торгового оборота между Россией и Казахстаном,
его казахстанский коллега предлагает сформиро�
вать рабочую группу, которая помогла бы нивели�
ровать разницу в таможенной статистике. «По�
следнее время внешнеторговый оборот России и
Казахстана отличает устойчивая положительная
динамика, в пред.г. он вырос на 41,2%, достигнув
рекордного за десять лет уровня – 8 млрд.долл.», –
сказал В.Путин на совещании президентов России

и Казахстана с руководителями приграничных ре�
гионов двух стран. По его словам, за два первых
месяца этого года совместный торговый оборот на
треть превысил аналогичный уровень 2004г., «и
есть все возможности выйти на «десятку» – на 10
млрд.долл.», сказал президент РФ. Как отметил
В.Путин, большая роль в этом принадлежит при�
граничным регионам, на долю которых приходит�
ся 50% всего двустороннего обмена товарами и ус�
лугами. Н.Назарбаев сказал, что правительствам
РФ и Казахстана будут даны поручения по снятию
ограничительных мер во взаимной торговле.

Н.Назарбаев отметил расхождение статистики
между Казахстаном и Россией по объему торгово�
го оборота между двумя странами. По его словам,
согласно казахстанской статистике, объем торго�
вого оборота составил в пред.г. 7,6 млрд.долл., в то
время как, согласно российской статистике, он
составляет 8,2 млрд.долл. «Это негативно влияет
на начисления таможенных платежей», – сказал
президент Казахстана. Он предложил сформиро�
вать казахстанско�российскую рабочую группу по
таможенной статистике. Н.Назарбаев считает воз�
можным увеличение торгового оборота между дву�
мя странами в ближайшие годы до 20 млрд.долл.
Он предложил ввести единые тарифы на железно�
дорожные перевозки и расширить количество та�
моженных пунктов совместного контроля между
двумя странами. Интерфакс, 17.5.2005г.

– Украинская сторона заявила, что отказывает�
ся от двух соглашений в пакете первоочередных
документов по созданию Единого экономическо�
го пространства (ЕЭП), формируемого вместе с
ней Россией, Казахстаном и Белоруссией. «Украи�
на зарезервировала два соглашения из 16, потому
что они не отвечают, по нашему мнению, идее со�
здания зоны свободной торговли» в рамках ЕЭП,
сказал министр экономики Украины Сергей Тере�
хин, являющийся сопредседателем от этой страны
в Группе высокого уровня (ГВУ) по формирова�
нию ЕЭП. «Есть подход украинской стороны к об�
щему пакету первоочередных соглашений, кото�
рый заключается в одном: мы хотим начать интег�
рацию друг с другом с создания зоны свободной
торговли без изъятий», – сказал С.Терехин по
окончании 20 заседания ГВУ в Астане.

Украина отказывается принимать в пакете пер�
воочередных документов по созданию ЕЭП два
соглашения – о единых условиях транзита через
территории государств�участников ЕЭП и о еди�
ной товарной номенклатуре внешнеэкономичес�
кой деятельности участников ЕЭП. На рассмотре�
ние глав Белоруссии, Казахстана, РФ и Украины
планируется вынести пакет из 29 первоочередных
документов. На предыдущем заседании ГВУ, ко�
торое состоялось в апр. в Москве, украинская сто�
рона предложила сократить этот перечень «до
формата 16+1». Украинская сторона приняла
окончательное решение о его сокращении «до
формата 14+1». В прилагаемом перечне под «+1»
обозначено соглашение о торговле услугами меж�
ду государствами�участниками ЕЭП. Данному до�
кументу украинская сторона уделяет «особое вни�
мание», отмечается в пресс�релизе украинской де�
легации, распространенном в ходе заседания ГВУ.
Интерфакс, 13.5.2005г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
приветствует развитие казахстанско�грузинских
отношений. «Я приветствую стремление Грузии к
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тесному сотрудничеству с Казахстаном. Со своей
стороны считаю, что у нас нет никаких – ни поли�
тических, ни экономических – препон для сотруд�
ничества», – заявил он в Астане, на переговорах с
президентом Грузии Михаилом Саакашвили в
расширенном составе делегаций. Н.Назарбаев от�
метил, что в Казахстане с большим интересом на�
блюдают за процессами, происходящими в Гру�
зии, в частности, за реформами и укреплением ро�
ли и авторитета государственной власти. «Убеж�
ден, что деятельность руководства страны и про�
водимый курс реформ будут служить улучшению
жизни вашего народа», – сказал Н.Назарбаев, об�
ращаясь к М.Саакашвили. Президент Казахстана
заявил, что Казахстан заинтересован в транспорт�
ных и коммуникационных возможностях Грузии.
После этого переговоры продолжились за закры�
тыми дверями. В ходе встречи стороны обменива�
ются мнениями по целому ряду вопросов между�
народного и двустороннего сотрудничества, отме�
чается в распространенном сообщении пресс�
службы главы государства.

Стороны обсуждают дальнейшее взаимодейст�
вие в рамках ООН, ОБСЕ и других международ�
ных организаций, а также вопросы торгово�эко�
номического сотрудничества, «которому отводит�
ся важная роль в укреплении казахстанско�гру�
зинских отношений». «Несмотря на увеличение
объема товарооборота за последние годы, в дан�
ной сфере имеется значительный нереализован�
ный потенциал двустороннего взаимодействия»,
– подчеркивается в пресс�релизе. Согласно пресс�
релизу, внешнеторговый оборот между Казахста�
ном и Грузией увеличился за последние 3г. в 3 ра�
за, достигнув в 2004г. 39,2 млн.долл., экспорт Ка�
захстана составил 31,8 млн.долл., импорт – 7,4
млн.долл. В структуре казахстанского экспорта
преобладает уголь, белая жесть, прокат черных и
цветных металлов, полипропилен, шины для лег�
ковых и грузовых автомобилей, автомобильные
аккумуляторы, санитарно�техническое оборудо�
вание, зерно, мука, мясо.

Казахстан из Грузии импортирует продукцию
для металлургической, машиностроительной, хи�
мической и пищевой промышленности, в т.ч.
стальные трубы, ферросплавы, электросварочное
оборудование, силовые трансформаторы, чай, ви�
но, табак. В рамках государственного визита пре�
зидента Грузии Михаила Саакашвили в Казахстан
подписан ряд двусторонних документов. По ито�
гам переговоров М.Саакашвили с главой Казах�
стана Нурсултаном Назарбаевым в Астане сначала
в «узком формате», а затем в расширенном составе
делегаций подписано соглашение между прави�
тельствами двух стран о сотрудничестве в борьбе с
терроризмом, незаконным оборотом наркотичес�
ких и психотропных веществ, их аналогов и пре�
курсоров, а также с организованной и другими ви�
дами преступности. Подписан протокол к догово�
ру между Казахстаном и Грузией «О взаимной
правовой помощи по гражданским и уголовным
делам» от 17 сент. 1996г. Стороны подписали ме�
морандум о побратимстве Астаны и Тбилиси, а
также меморандум взаимопонимания о побратим�
стве, партнерстве и сотрудничестве между порта�
ми Поти (Грузия) и Актау (Казахстан). Интер�
факс, 31.3.2005г.

– По итогам заседания межгосударственного
совета ЕврАзЭС на уровне глав правительств в Ас�

тане подписан ряд многосторонних документов.
Сторонами подписаны соглашения о проведении
согласованной политики по формированию и раз�
витию транспортных коридоров ЕврАзЭС, об ос�
новах гармонизации технических регламентов го�
сударств Сообщества, говорится в сообщении
пресс�службы ЕврАзЭС, распространенном по
итогам заседания совета. Участники совета подпи�
сали протокол о внесении изменений и дополне�
ний в соглашение о таможенном и налоговом кон�
троле за производством и оборотом этилового
спирта, алкогольной, спиртосодержащей и табач�
ной продукции на территориях государств ЕврА�
зЭС, сообщается в документе.

Был подписан протокол к соглашению между
правительствами стран Сообщества о взаимных
безвизовых поездках граждан. Согласно сообще�
нию, на заседании была утверждена концепция аг�
ропромышленной политики государств Сообще�
ства. На заседании были одобрены проекты бюд�
жетного послания межгосударственного совета
ЕврАзЭС на 2006г., концепции сотрудничества го�
сударств ЕврАзЭС в валютной сфере, порядок со�
гласования основных макроэкономических пока�
зателей развития экономик. Интерфакс,
24.3.2005г.

– Договор о государственной границе между
РФ и Казахстаном, подписанный президентами
двух стран, открывает новые возможности для де�
лового и гуманитарного сотрудничества, углубле�
ния межрегиональных, пограничных связей и рас�
ширения прямых человеческих контактов. Об
этом заявил в Кремле после подписания договора
президент РФ Владимир Путин. Он особо отме�
тил, что «найдено взаимоприемлемое решение по
одному из наиболее сложных участков на стыке
Астраханской и Атырауской областей». «В этом
районе граница проходит через Имашевское газо�
конденсатное месторождение», – напомнил пре�
зидента РФ. «Мы договорились о паритетном раз�
деле этого участка и самого месторождения, об
урегулировании вопросов хозяйственной деятель�
ности», – сообщил В.Путин.

По его словам, правительствам России и Казах�
стана поручено подготовить соглашения, опреде�
ляющие принципы совместной работы на этом
месторождении, а также установить правовые на�
логовые таможенные режимы. Правительства двух
стран должны подготовить ряд других соглаше�
ний, предусмотренных договором. Прежде всего,
сказал он, эти соглашения касаются разработки
месторождений полезных ископаемых, эксплуата�
ции инфраструктурных объектов и коммуника�
ций, пересекающих госграницу или проходящих
по ней.

В.Путин подчеркнул что подписанный договор
является «значительным событием в истории на�
ших стран». «Это серьезная поддержка и укрепле�
ние суверенитета и независимости Казахстана», –
сказал В.Путин. По его словам, Россия приветству�
ет развитие Казахстана как независимого государ�
ства и уверена, что данный договор «создаст хоро�
шую доверительную базу для развития интеграци�
онных процессов между нашими странами на со�
вершенно новой основе». Интерфакс, 18.1.2005г.
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20822650, www.kazembassy.ru • Крымбек Елеуович КУШЕРБАЕВ (по2
сол, 92721701), Анатолий Владимирович СМИРНОВ (министр, 9272
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1832), Бейбит Баймагамбетович МАМРАЕВ (министр) • ПРОТОК. ОТД.
92721716, Дежурный (круглосуточно) 20820773, 92721842, (пн.2пт. 9213,
14218) • КАНЦ. 92721812, ф. 20822650 • КОНС. ОТД. 92721836, 216, 211,
Адай Вахитович ИМАНКУЛОВ (cоветник) • ПРЕСС2СЛУЖБА 20824305,
92721708, 20820773, 92721842 • ВОЕН. АТТАШАТ Жиентай Ибрагимо2
вич САНДУБАЕВ (воен. атташе, 92721807) • Самат Исламович ОРДАБА2
ЕВ (cоветник), Бейбут Бакирович АТАМКУЛОВ (cоветник), Марат Гавро2
шевич АУБАКИРОВ (cоветник, 92721847), Бейбит Тенелулы ЖУМАБАЕВ
(cоветник, 20425704), Бекетжан Махатжанович ЖУМАХАНОВ (cовет2
ник), Виктор Витальевич КИЯНИЦА (cоветник), Мустафа Канапияулы
МАХАМБЕТ (cоветник, 92721702), Марат Зеникенович СЫЗДЫКОВ (cо2
ветник, 20425704)

ГЕНКОНСУЛЬСТВО
190000 С.2П., Галерная 11, т/ф 31522663, asconspb@mail.ru • Сергей
Н. НУРТАЕВ (Sergey N NURTAEV, генконсул), С.М. НУРПЕЙСОВ (S M
NURPEISOV, консул)

ГЕНКОНСУЛЬСТВО
414056 Астрахань, Акварельная 2Б, (8512) 2521885, consulrk@astranet.ru
• Orynbek Mukhseinov (консул) 

КОНСУЛЬСТВО
644010 Омск, Вариханова 9, (3812) 3225213, ф. 3225205, Askhat Nuska2
bay (консул)

ИНОФИРМЫ В РОССИИ
BANK CENTERCREDIT/ Банк ЦентрКредит

Банк • 125047 М., 4 Лесной пер. 4, эт. 5, ф. 22528500, sergey.messer2
le@centercredit.ru, www.centercredit.ru, Сергей Павлович Мессерле •
50022, Алматы, Шевченко 100, (3272) 584�158, ф. 5982622, in2
fo@centerkredit.kz, www.centercredit.kz, Ли Владислав Сединович

BANK TURANALEM/ Банк ТуранАлем
Банк • 129110 М., Мира пр2т 62, стр. 1, alibaeva@bta.kz, Жанна Каи2
ровна Алибаева • Казахстан, 480099, Алматы, мкрн. Самал 2, ул.
Жолдасбекова 97, (3272) 50�0119, ф.20224, priem@bta.kz,
www.bta.kz, Mameshtegi Saduakas Halyksovet uly

MITTAL STEEL TEMIRTAU/ Миттал стил темиртау
Металлургия • 117198 М., Ленинский пр2т 113/1, оф. Д2204, in2
fo@mittalsteel.ru, www.parkline.ru, Dhar Debasins • 101407 Karagan2
da region, Temirtau, prospect Respubliki 21, Kazakhstan, 7321 39�
69973, ф.269974, general_karmet@ispat.com, www.ispat.com,
Choudhary Nawal Kishore

NATIONALBANK REPUBLIC KAZAHSTAN
Банк • 101000 М., Чистопрудный б2р 3, оф. 535, (495) 627�1748, ф.
20824397, scala73@mail.ru, Айна Бакытовна Мамжанова • 480090, Ал2
маты, мкрн. Коктем23, д. 21, 3272 59�6800, ф. 3272 7024799, hq@na2
tionalbank.kz, www.nationalbank.kz, Григорий Александрович Марчен2
ко

RAUAN MEDIA GROUP/ Рауан медиа групп
СМИ • 109004 М., Верхн. Радищевская 14/21, корп. 3, (495) 749�
0785, Евгения Владимировна Доцук • 480000, Алматы, Байтурсыно2
ва 46A, (3172) 787�651, ф. 7872651, t.balgabaev@rauan.kz, Ермек Бе2
делбаевич Кошербаев

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
Газета • , Лестева 22, оф. 20, (495) 952�1077, www.np.kz, Владимир
Мих. Литвинов
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нансы�2004 | Финансы, банки • Иноинвестиции�2005 • Иноинве�
стиции�2004 | Приватизация, инвестиции | Телеком, космос, СМИ |
Недвижимость, собственность • Инновации | Наука, образование •
Нефть�2004 • Нефть�2002 • Газ�2004 • Газ�2002 | Нефть, газ, уголь
| Экология | Химпром, фармацевтика • Электроэнергетика�2004 •
Электроэнергетика�2002 | Электроэнергетика • Горнодобыча | Ме2
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КАЗАХСТАН СПЕЦВЫПУСК. Том 627, 2006 г. (967 Кб PDF/172 стр., 294 ев2
ро) Общие сведения • Экономика�2005 • Экономика�2003 | Госбю2
джет, налоги, цены | Армия, вооружения | Приватизация, инвестиции
| Финансы, банки | Агро, лес и легпром | Алкоголь | Металлургия,
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Транспорт, строительство • Нефть • Газ | Нефть, газ, уголь • Элек�
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ЕврАзЭС�2004 • ЕврАзЭС�2005 | Наука, образование | Недвижи2
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• Статистика • Представительства
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Экономика • Граница • Внешняя торговля • Связи с Россией • Ин�
вестиции с РФ • Связи с регионами РФ • Обзор прессы | Привати2
зация, инвестиции | Сельское хозяйство, легпром | Внешэкономсвя2
зи, политика | Транспорт, строительство | Металлургия, горнодобыча
| Госбюджет, налоги, цены | Миграция, виза, туризм | Нефть, газ,
уголь | Судостроение, машиностроение | Финансы, банки | Таможня,
алмазы | Экология | Химпром, фармацевтика | Телеком, космос |
Авиапром, автопром | Недвижимость | Наука, образование | Электро2
энергетика | Армия, вооружения | Связи с Россией и СНГ • Статисти�
ка • Представительства

КАЗАХСТАН Том 4, 2005 г. (80 Кб/16 стр., 147 евро) Общие сведения •
Нефть | Основные нефтедобывающие компании | Система нефтепро2
водов | Переработка нефти • Газ | Основные объемы газа | Газотранс2
портная система • Электроэнергетика • Энергетика с Россией • Об�
зор прессы | Каспий2дно2РФ • Представительства

КАЗАХСТАН Том 3, 2004 г. (176 Кб/28 стр., 147 евро) Экономика •
Промышленность • Агропром • Инвестиции • Финансы • Та�
рифное регулирование • Госвизиты с РФ • Торговля с Россией
• Доступ ростоваров • Связи с регионами РФ • Энергетика с
РФ • Инвестиции с РФ • Российское приграничье • Представи�
тельства • Статистика

КАЗАХСТАН Том 2, 2003 г. (66 Кб/12 стр., 147 евро) Общие сведения •
Экономика • Финансы • Инвестиции • Приватизация • Промышлен�
ность • Рыба • Евразия • Связи с Россией Визит губернатора Сверд2
ловской обл. | Представительства

КАЗАХСТАН Том 1, 2002 г. (400 Кб/64 стр., 147 евро) Парламент Оппо2
зиционные партии и движения | Правительство Деятельность пра2
вительства в I кв. 2001г. | Позиция РК по афганской проблеме в
2000г. | Макроэкономика Итоги 2001г. | Соц.2эконом. достижения |
Финансы Госбюджет | Фин. деятельность предприятий и организа2
ций | Платежный баланс | Банки Валютный рынок | Рынок ценных
бумаг | Долги Иностр. фин. помощь | Внешний долг | Нефть Добы2
ча | Переработка | Трубопровод Актау2Баку2Джейхан | Промышлен�
ность Горнодобыча | Метпром | Химпром | Машиностроение | Элек2
троэнергия, газ и вода | Агропром • Транспорт • Соцстрах Пенси2
онное обеспечение | Таможня Нововведения 2001г. | Законодат. ба2
за | ВЭД Налоговое регулирование | Валютное регулирование | Эк�
спорт Территориальная структура внешней торговли | Внешнеторго2
вая политика | Военторг ВТС с зарубежными странами | Инвести�
ции Нормативно2правовая база | Иноинвестиции | Совместные и
иностр. предприятия | Приватизация | Инвестиции в основной капи2
тал | ОБСЕ Алмаатинский центр ОБСЕ | СМИ • Миграция • Связи с
Узбекистаном • Связи с Турцией • Связи с Балтией • Связи с ФРГ
• Связи с КНР • Связи с СНГ • Связи с Россией Рост контактов |
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тистика
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